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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
В поисках "крыши"

Белорусская деловая газета, 1 февраля 2005 г.
Ольга Матвеева

Кавказские проблемы не дали России новогодней передышки. Сепаратизм Чечни и при новом,  поддержанном 
Москвой  руководстве,  настроенность  Грузии  вернуть  себе  раскольников:  Абхазию  и  Южную  Осетию  -  все  это  стало 
проблемами европейского уровня, обсуждалось в Страсбурге и на последнем саммите Парламентской ассамблеи Совета 
Европы, и в Европарламенте.

На  прошлой  неделе  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили,  номинированный  в  паре  с  Виктором  Ющенко 
американским парламентом на Нобелевскую премию за проведение мирных "революций", на саммите ПАСЕ в Страсбурге 
объявил о новом предложении Грузии для Южной Осетии и Абхазии - их новом статусе в составе федеративной Грузии. 
Новизна,  впрочем,  весьма  относительная.  О  том,  что  республики  становятся  частями  Грузии,  получая  при  этом 
максимально возможные автономные права при решении вопросов обороны и внешней политики Тбилиси, говорилось и 
раньше. Странно и другое: грузинский лидер, не обсуждая эти предложения с лидерами самих непризнанных республик, 
заявил о них в Европе. Лидеры Абхазии Сергей Багапш и Южной Осетии Эдуард Кокойты в свою очередь провели всю 
неделю в Москве, консультируясь со своими главными советчиками и защитниками. Если Страсбург инициативу грузинского 
президента по сохранению целостности Грузии поддержал, пожурив амбициозного президента за пристрастие к силовым 
методам  решения  проблем,  то  Кремль  предпочел  отмолчаться.  Правда,  достоянием  гласности  стала  реакция 
новоизбранного президента Абхазии Сергея Багапша на федерализацию Грузии: "Нет. Абхазский народ давно высказал 
свое отношение к этой идее".  Новый лидер республики, которого подозревали в заигрывании с Тбилиси, напомнил на 
случай применения силовых методов решения проблемы восстановления целостности Грузии: у Абхазии имеется военный 
опыт, и она не побоится применить его снова. 

В это же время был озвучен ряд интересных заявлений на тему Чечни, некогда союзницы Абхазии в "борьбе за 
независимость".  О  том,  что  Чечня  через  два  месяца  станет  практически  свободной  от  Москвы,  заявил  председатель 
Госсовета Чеченской Республики Ичкерия Таус Джабраилов. С аналогичным заявлением выступил и заместитель главы 
представительства Чечни в Москве Саид Хамзатов. А накануне сессии ПАСЕ лидеры чеченских сепаратистов заявили ни 
много ни мало о приближающемся отделении Северного Кавказа от России.

В  свете  такой  информационной  атаки  Москве  пришлось  как-то  реализовывать  долгожданный  договор  о 
разделении полномочий с центром, за продвижение которого сейчас вплотную взялись президент Чечни Алу Алханов и 
вице-премьер  Рамзан  Кадыров.  В  новой  редакции  договора  Чеченская  Республика  Ичкерия  требует  для  себя  полной 
экономической, финансовой и политической самостоятельности, особенно в вопросах использования и экспорта природных 
ресурсов. Москве этот вариант, мягко говоря, непонятен. Свое мнение по поводу кавказских проблем выразил в интервью 
корреспонденту "БДГ" заведующий отделом Закавказья Института стран СНГ Михаил АЛЕКСАНДРОВ:

-  Если  Грузия продолжит  размещение  американских военных баз  на  своей территории,  расширение  военного 
сотрудничества  с  западными  структурами,  то  у  России  в  конце  концов  совсем  пропадет  интерес  к  сохранению 
территориальной целостности Грузии. И тогда у Грузии полностью пропадут шансы на сохранение за собой Южной Осетии 
и Абхазии и будущее присоединение их в качестве федеративных субъектов грузинской федерации. Но у слияния двух 
непризнанных республик в одну и вхождения ее в состав Российской Федерации перспективы совсем невелики, и наступить 
этот момент может совсем не скоро. Если же Грузия выберет все-таки силовой вариант присоединения к себе Южной 
Осетии  и  Абхазии,  то  Россия  будет  защищать  свое  население,  чтобы  обезопасить  его  от  хаоса  и  разрухи,  которые 
наверняка будут царить в воюющей Грузии.

- Президент Грузии Михаил Саакашвили на прошлой неделе ездил в Европу, в то же время Кокойты и Багапш всю 
неделю пробыли в Москве. Есть ли какая-то возможность у трех лидеров договориться без стороннего вмешательства?

- У Саакашвили как раз есть возможность решить все полюбовно. Но для этого ему нужно повернуться в сторону 
России, а не в сторону Запада. Южная Осетия и Абхазия находятся на пересечении геополитических интересов России и 
Запада.  Это  зона  конфронтации.  Если  Грузия,  например,  войдет  в  состав  Организации  Договора  о  коллективной 
безопасности, решит положительно для России проблему с расстановкой российских военных баз, если не будет постоянно 
обращаться к Западу за помощью и наладит нормальные экономические отношения с Россией - ведь Южная Осетия и 
Абхазия должны стать транзитным пунктом между Россией и Грузией, - то начнутся совсем другие процессы. Отношение 
народов  этих  республик  к  Грузии  изменится.  И  предложенные  президентом  Саакашвили  варианты  федеративного 
устройства начнут нормально восприниматься народом. Но в сознании как осетин, так и абхазов это произойдет не сразу. 
Возможно, только лет через 10-15 они по-настоящему станут частями Грузинской Федерации.

- А возможен ли вообще сбалансированный подход европейского и российского посредничества в урегулировании 
кавказских конфликтов?

- Запад в данном случае выбрал политику конфронтации. Поэтому ни о каком сбалансированном сотрудничестве 
между Западом и Россией в этих сложных геополитических вопросах не может быть и речи.

- Но Запад волнует не только Южный Кавказ. Недавно Россию снова подвергли критике из-за ситуации в Чечне, 
где  и  среди  народа  сильны  сепаратистские  настроения.  Как,  по-вашему,  сложится  судьба  договора  о  разделении 
полномочий между правительством Чечни и Москвой?

- Не думаю, что он будет принят в редакции, предложенной Грозным. Это абсолютно нереально. На мой взгляд, 
это соглашение было разработано как форма торга. В нем выражены максимальные требования Чечни с расчетом на то, 
что "обломится" хоть что-то. В реальности экономики Чечни нет как таковой, за счет единственного ресурса - нефти - она не 
проживет. Чечня выживет только в системе российских экономических отношений, только внутри российского рынка. 
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- Не поднимет ли волну сепаратистских настроений среди других субъектов Российской Федерации договор об 
особых отношениях с Чечней?

- Нет. Просто потому, что в предложенном Чечней виде договор принят не будет.

Не горюй!
Новые известия, 1 февраля 2005 г.

Ольга Кондрашова
Самые лакомые куски грузинской приватизации России не достанутся, но кое-что перепадет В 2005-2006 годах 

Грузия намерена получить от продажи государственных объектов как минимум 550 млн. долларов, заявил вчера премьер-
министр Зураб Жвания. Как считают эксперты, подавляющее большинство продаваемого достанется России. Однако на 
основные интересующие наш бизнес активы - железные дороги, трубопроводы и портовую инфраструктуру - вряд ли стоит 
рассчитывать.

О  серьезной  приватизации  в  Грузии  заговорили  в  июне  прошлого  года  с  приходом  на  должность  министра 
экономики крупного российского бизнесмена Кахи Бендукидзе, который заявил, что "продать можно все, кроме совести". 
Вскоре его ведомство начало переговоры с компаниями из Азербайджана, Израиля, Казахстана, России, Туркмении, Турции 
и Украины по поводу приватизации 372 объектов на территории республики. Выручку от продажи планируется вкладывать в 
экономику,  в  частности,  в  развитие  энергетики,  реабилитацию  автомобильных  дорог,  строительство  новых  автотрасс, 
развитие инфраструктуры, завершение выплаты задолженностей по пенсиям и зарплате за предыдущие годы.

Первые доходы от приватизации поступят в бюджет Грузии уже во вполне обозримом будущем. Как сообщил 
вчера Зураб Жвания, в ближайшие месяцы правительство ожидает получить 89 млн. долларов от продажи Океанского 
пароходства британо-австралийскому консорциуму Armstrong Holding.

Некоторые активы приобрели уже  и  российские компании,  в  частности,  "Газпром"  и  РАО ЕЭС,  однако самые 
"лакомые" кусочки грузинской экономики пока не проданы.  Сейчас среди наиболее вероятных иностранных участников 
приватизации  эксперты  называют  компании  Турции,  США  и  в  меньшей  степени  Греции.  А  вот  Россию,  как  отмечают 
специалисты, там не очень-то и ждут. Виной тому - не самые лучшие отношения между Москвой и Тбилиси. Как считает 
вице-президент  Национального  института  системных  исследований  проблем  предпринимательства  Владимир  Буев,  в 
российском участии в приватизации геополитика станет определяющим фактором. В этих условиях российский капитал, по 
его мнению, может пойти в Грузию в тандеме с американским, грузинским или инвестициями других лояльных президенту 
структур.  Тем  не  менее  в  реальности  именно  Россия  останется  главным  покупателем  грузинских  активов,  считает 
заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров. "Западные компании интересуются в основном 
объектами, на которых в короткие сроки можно сорвать прибыль, - пояснил он свое мнение "НИ".

- А России Грузия интересна прежде всего как направление для стратегических инвестиций".
При этом эксперт отметил, что как производитель товаров Грузия для России не привлекательна. Нашему бизнесу, 

как подчеркнул г-н Александров, важны, в первую очередь, железные дороги, трубопроводы и портовая инфраструктура для 
транзита российских товаров в Иран, Турцию и другие соседние государства.

А  как  раз  этими  объектами  завладеть  пока  вряд  ли  удастся,  поскольку  грузинское  правительство  не  спешит 
выставлять их на продажу.

В таких условиях вложения российских инвесторов были бы рискованными, считает аналитик ИК "Проспект" Игорь 
Лавущенко.

Он напомнил, что Грузия пока еще страна с не очень понятной политической обстановкой, которая до сих пор не 
урегулировала  конфликты  в  Абхазии  и  Южной Осетии.  Поэтому,  считает  эксперт,  прежде  всего  интерес  к  грузинским 
активам  будут  проявлять  частные  компании  России,  легче  идущие  на  риски.  Дальнейшее  участие  государственных 
монополий тоже не исключается, но будет оно, по словам г-на Лавущенко, "умеренным".

Трагически погиб премьер-министр Грузии Зураб Жвания
Телеканал "1 канал" – «Ночное время», 3 февраля 2005 г.

Ведущий Петр Марченко.
ВЕДУЩИЙ: Стоит ли ждать изменений в грузинской политике, в том числе в отношениях с Россией? Насколько 

важна роль премьера в бывших советских республиках? Об этом мы сегодня беседуем с председателем парламентского 
комитета  по  международным  дела  Константином  Косачевым  и  замдиректора  Института  стран  СНГ  Владимиром 
Жарихиным. Как теперь могут измениться отношения между Россией и Грузией?

Константин КОСАЧЕВ,  председатель  комитета  ГД  РФ по  международным делам:  Он представлял  то крыло, 
которое принято обозначать, как голуби в противовес ястребам. Он очень много сделал для развития наших отношений. Мы 
не  во  всем соглашались,  но  его  уход,  совершенно  очевидно,  создаст  паузу.  Нас  многое  ждет  в  наших  отношениях  в 
ближайшее время -  и визит  министра иностранных дел,  и возобновление переговоров по так  называемому "большому 
договору". Без деятельного, действующего премьер-министра Жвания все эти переговоры, конечно же, будут идти труднее.

Владимир ЖАРИХИН, замдиректора Института стран СНГ: Действительно, Жвания хоть и был революционером, 
но представлял все-таки взвешенное, умеренное крыло в грузинском руководстве. Сейчас, учитывая очень узкую кадровую 
скамейку в Грузии, мы знаем, что Саакашвили вынужден был сам себя назначать сейчас и.о. премьер-министра. Я боюсь, 
что могут возобладать более агрессивные и менее ответственные силы в грузинском руководстве.

ВЕДУЩИЙ: Считалось, что именно усилиями Зураба Жвания несколько раз удалось избежать кровопролития в 
таких горячих точках, как Аджария, Южная Осетия и Абхазия. Для России это очень важно. Можно ли опасаться, что теперь 
вероятность таких событий возрастет? 

Константин  КОСАЧЕВ: Риск,  безусловно,  существует  до  тех  пор,  пока  существуют  неурегулированные 
конфликты. Мы с президентом Саакашвили на прошлой неделе встречались в Страсбурге и в ходе личной беседы он еще 
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раз говорил о том,  что твердо настроен идти на  политические,  а  не  на  силовые варианты решения соответствующих 
конфликтов.  Остается  посмотреть,  насколько  он  в  этих  своих  намерениях  самостоятелен  или  же  находится  под 
воздействием ястребов, которые в его окружении есть и их достаточно много. Мы их тоже знаем. 

Украина обетованная
Новые известия, 3 февраля 2005 г.

Светлана Гамова, Вячеслав Антонов
Россияне обнаружили самый короткий путь в Европу.  Через Киев На Украину потянулись беженцы. Одним из 

первых приюта и защиты у новой киевской власти попросил белорусский оппозиционер Александр Волчанин. Он отправил 
свое прошение в конце минувшей недели. Но в пресс-службе Виктора Ющенко "НИ", не сообщая подробностей, заметили, 
что  это  не  единственное  письмо  с  просьбой  о  предоставлении  убежища,  которое  пришло  на  имя  нового  украинского 
президента.  Опрос,  проведенный  на  днях  радиостанцией  "Эхо  Москвы",  показал,  что  Украина  становится  весьма 
привлекательной и для наших сограждан: почти 60% россиян хотели бы приобрести второе - украинское гражданство.

Беженцы на Украине были и при Кучме: там пытались найти приют белорусы, несогласные с режимом Лукашенко, 
выходцы из Юго-Восточной Азии, для которых Киев служил только перевалочным пунктом на пути в Западную Европу, а 
также чеченцы и иракцы, бежавшие от войны.

Не все, правда, получали право на жительство. Иракцам повезло больше, им с помощью комиссара по делам 
беженцам ООН в Киеве удалось получить соответствующий статус, как раньше и некоторым чеченцам. А вот у белорусов 
не  все  задалось.  Владимиру  Буханову,  Святославу  Шаповалову  и  Сергею  Корневу,  которые  в  2002  году,  минуя 
погранзаставы,  козьими  тропами  пробрались  на  Украину  и  обратились  к  ее  руководству  с  просьбой  о  политическом 
убежище, пришлось затем стучаться в посольство США и офис комиссара ООН по делам беженцев, чтобы не оказаться на 
нарах в родной белорусской тюрьме. Дело в том, что минские власти немедленно отреагировали на появление диссидентов 
в соседней стране заявлением, в котором обвинили их в клевете и затребовали назад - домой. А украинские - популярно 
объяснили оппозиционерам, что на Украине они - на птичьих правах. От тюрьмы беглецов спасли тогда представители 
ООН.

После  победы на  выборах  Виктора  Ющенко  белорусские  оппозиционеры,  сотни  которых  стояли  на  майдане 
Незалежности во время "оранжевой революции", стали писать ему письма и проситься на Украину. Они уверены, что из 
Украины, если их там примут, никто и никогда их не выдворит: Киев поставил свою подпись под Женевской конвенцией о 
беженцах, которая именно это и оговаривает.

Росту эмигрантских настроений у украинских соседей по СНГ также способствовало и то, что 31 января министры 
иностранных дел 25 стран Евросоюза одобрили проект плана действий по активизации сотрудничества с Украиной в рамках 
политики "нового соседства" ЕС. Это означает, что уже в нынешнем году Украина может стать членом ВТО, получить статус 
страны с рыночной экономикой, а также послабления в визовом режиме.

То, что украинцы могут в ближайшее время оказаться в Шенгенской зоне, делает Украину притягательной и для 
большинства россиян. Потому на вопрос "Эха Москвы": хотели бы они получить второе гражданство - Украины, две трети 
опрошенных  ответили  утвердительно.  Но  пока,  как  "НИ"  рассказал  генконсул  Украины  в  Москве  Иван  Кухта,  такой 
возможности нет, поскольку Россия и Украина не подписали соглашение о двойном гражданстве, хотя такие намерения и 
были продекларированы Владимиром Путиным и Леонидом Кучмой.

Сегодня,  чтобы  стать  гражданином  Украины,  следует  переехать  туда  и  отказаться  от  уже  имеющегося 
гражданства.  В этом случае  надо  прожить  в  этой  стране  5  лет  и  после  этого  подать  прошение  на  имя  президента  о 
приобретении гражданства. Правда, если у того, кто просит, есть статус беженца, его путь к гражданству короче - всего 3 
года.  При условии,  что он не совершал преступлений против человечества,  не представляет угрозы для безопасности 
Украины, признает конституцию и законы Украины и владеет украинским языком "в объеме, достаточном для общения". Что 
касается россиян, то для них язык - не проблема. Да и ехать до эмиграции - всего ничего. Зачем, имея все это под боком, 
прорываться куда-то в  Чехию,  или Словакию,  или Болгарию,  где состоятельные россияне  в одно время предпочитали 
покупать дома и земли, чтобы быть ближе к Шенгену?

По мнению председателя киевского Центра исследований политических ценностей Олеся Дония, Украина может 
стать центром притяжения и для российского бизнеса, не удовлетворенного действиями российской власти. В этом смысле 
весьма показательно заявление Бориса Березовского о намерении переехать в Киев. "Если, -  считает Доний, - Украина 
создаст лучший инвестиционный климат, то некоторые солидные бизнес-структуры могут перевести сюда капиталы. И это 
уже будет выглядеть не как российская экономическая экспансия, а как бегство капиталов из чрезмерно централизованного 
государства". Между тем руководитель отдела Украины московского института стран СНГ Кирилл Фролов думает иначе. Он 
высказал "НИ" опасение, что Украина в ближайшее время может превратиться в офшор для преступников из России или 
лиц, которые оппозиционны нынешней власти.

Между  тем,  чтобы  жить  на  Украине,  необязательно  иметь  гражданство  этой  страны.  Можно  приобрести  там 
собственность (что и делают многие, особенно в Крыму), правда, землю при этом прикупить не удастся - местные законы 
запрещают продавать ее иностранцам. Но земельный кодекс должен быть пересмотрен Верховной радой, в которой немало 
сторонников его либерализации.  Да и стандарты ЕС обязывают Киев сделать это,  причем как  можно скорее.  Судя по 
заявлениям Виктора Ющенко о том, что Украина сделает все, чтобы уже в 2007 году начать переговоры по вступлению в 
ЕС, все необходимые реформы, в том числе и земельная, будут проведены в рекордно короткие сроки - максимум за год-
полтора. И тогда, купив дом и делянку к нему, можно будет получить право на проживание, а затем вид на жительство и 
гражданство. Правда, как только Киев получит приглашение в ЕС, он ужесточит правила предоставления гражданства, а 
также введет визовый режим со всеми соседями, в том числе и с Россией, как это сделали в свое время Чехия, Венгрия и 
Польша. Потому, считают предприимчивые люди, следует поторопиться.

Как  стало  известно  "НИ",  украинское  посольство  в  Кишиневе  после  прихода  к  власти  Ющенко  стало  более 
популярным у населения, чем российское. Раньше многочасовые очереди выстраивались за российским паспортом, теперь 
- за румынским (но здесь стоят только те, кто знает румынский) и украинским (здесь толпятся все подряд). В посольстве 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Украины в Москве "НИ" между тем заметили, что никто особо за украинским паспортом сюда не бежит: "Надо, видимо, 
подождать до конца года, чтобы экономика Украины поднялась, тогда люди и пойдут".

Борьба за Украину: что дальше?
Время новостей, 3 февраля 2005 г.

Константин ЗАТУЛИН, депутат Государственной думы РФ
Украина  уже  никогда  не  будет  такой,  какой  она  была до  выборов  2004  года.  Никогда  не  станут  прежними и 

отношения между Москвой и Киевом. Самое неприятное чувство остается на самом деле не от того, что Россия проиграла 
эту баталию, а от того, как быстро устали сражаться наши «воины». «Наемные» солдаты разбежались, бросив раненного в 
бою  Верховного  главнокомандующего.  Политтехнологи  изощряются,  объясняя  в  бесконечных  интервью,  что  они  «за 
Украину» не отвечали. Часть политиков спешит в Киев, чтобы прислониться к «великой победе» на майдане. А самые 
большие  любители  демократии  и  вовсе  требуют  от  российского  государства  поддержать  новую  украинскую  власть 
материально. Так что же - капитуляция?

Чтобы разобраться во всем случившемся,  вернемся на несколько лет  назад.  Осень 1999-го.  В России самый 
разгар избирательной кампании по выборам в Государственную думу. Битва идет не на жизнь, а на смерть - ведь на кону не 
просто парламентское большинство, а будущее президентство. Понятно, что в таких условиях Москве не до соседей.

Между тем 14 ноября, за месяц до российского голосования, Леонид Кучма, набрав по результатам второго тура 
президентских  выборов  около  60% голосов,  одерживает  убедительную победу  над  лидером Коммунистической  партии 
Украины Петром Симоненко и уверенно переизбирается на второй срок. Те выборы представляют собой полный ремейк 
президентских выборов-1996 в  России.  С легкой руки Бориса Березовского на украинском небосклоне восходит звезда 
российских  политтехнологов.  Повторяются  все  сюжетные  ходы.  Перед  первым  туром  «украинский  Лебедь»  -  Евгений 
Марчук  разваливает  коалицию  кандидатов  от  некоммунистической  оппозиции,  во  второй  тур  в  пару  к  «украинскому 
Ельцину»  -  Кучме  выводится  «украинский  Зюганов»  --  Симоненко.  Силы прогресса  одерживают  красивую  победу  над 
призраком  прошлого.  На  внешнем  фронте  все  тоже  обстояло  благополучно:  Договор  о  дружбе,  сотрудничестве  и 
партнерстве между Украиной и Российской Федерацией, подписанный 31 мая 1997 года двумя президентами, не помешал 
украинскому лидеру уже 9 июля подписать Хартию об особом партнерстве между Украиной и НАТО. Тех же в России, кто 
сомневался в искренности намерений Киева, заставляют замолчать, ратифицировав накануне выборов-1999 российско-
украинский договор в Государственной думе и Совете Федерации.

Президент Украины еще не осознает: вступление в силу данного документа означает, что по крайней мере у 
одного из небезучастных к украинской политике игроков - Запада, во главе с Соединенными Штатами, - отпала дальнейшая 
нужда закрывать глаза на злоупотребления, коррупцию и другие «шалости» Леонида Кучмы и его окружения. Западным 
стратегам Украина важна не сама по себе, а как средство от амбиций России. Кучму терпели по одной причине: документ, 
окончательно закреплявший независимую Украину с ее спорными границами на карте Европы (но не содержавший, вопреки 
названию,  ни  гарантий  дружбы,  ни  параметров  сотрудничества,  ни  условий  партнерства),  ельцинская  Россия  могла 
подписать только с таким человеком, как он, - лауреатом Ленинской премии в области ракетостроения. Кучма таки сделал 
свое  дело,  Кучма  может  уйти.  И  освободить  место  другому,  более  современному  и  понятному  для  Запада  политику, 
призванному открыть новый этап раздельного существования России и Украины.

Упаси  бог  считать  все  это  результатом хитроумного  жидомасонского  или  польско-американского  заговора.  На 
протяжении  всех  лет  независимости  Украины  ее  власти  сами  усердно  собирали  хворост  для  костров,  зажженных 
оппозицией. Американцы просто воспользовались этим, выбрав момент для проведения типовой и плановой операции по 
замене  очередного  проворовавшегося  «Ро  Дэ  У»  на  пострадавшего  за  правду  «Ким  Ен  Сама»  (администрация 
южнокорейского президента Ро Дэ У оказалась замешана в финансовых махинациях,  и в 1992 году к  власти в стране 
пришел Ким Ен Сам. -  Ред.). Быть друзьями единственной сверхдержавы хотят оба кандидата (ничего другого им и не 
остается), но демократ, подающий надежды, для нее полезнее, чем диктатор, безнадежно погрязший в коррупции. Ничего 
личного: пройдет срок - и все повторится, только фамилии будут другими.

Казалось бы, России тоже не грех воспользоваться чужим опытом - ведь украинцев и Украину не выкинуть ни из 
нашего  прошлого,  ни  из  настоящего.  Украина,  веками  связанная  с  Россией,  в  эпоху  перестройки  стала  последним  и 
решающим фактором распада общего государства. Ее независимость - самое трудное испытание для России, ужавшейся 
на  наиболее  перспективном,  европейском,  направлении  до  размеров  Российской  Федерации.  Если  Украина,  даже 
независимая,  не  состоит  в  особых,  союзных,  отношениях  с  Россией,  то  под  ее новоприобретенную государственность 
подводится  антироссийский  фундамент  и  она  превращается  во  вторую Польшу.  То  есть  в  чуждый  России  культурно-
исторический проект, культуртрегера, с которым мы обречены иметь дело. Иначе он сам «займется» нами.

Нет ничего странного в том,  что президент Владимир Путин поднял перчатку и Россия,  бывшая при Ельцине 
полнейшей вегетарианкой и уступавшая в отношениях с соседкой одну позицию за другой, впервые вступила в борьбу. Не 
бороться за влияние на Украину в то время, когда все вокруг только этим и занимались, было бы для России признаком 
внешнеполитического кретинизма. Но как бороться?

Мы ничем не были обязаны ни Кравчуку, ни Кучме. Наоборот, своей поддержкой демократизации Украины мы 
могли бы вывести на авансцену те широкие пророссийские силы, которые киевская власть все годы старательно оглупляла 
и загнала в полуподполье. Но официальная Россия предпочла действовать иначе, ей подобный подход неведом. Кремль 
сам убедил себя в  том,  что Кучма -  гарант российско-украинских отношений.  И бросился выручать его,  перепуганного 
бойкотом, свержением, перспективой тюрьмы и сумы.

Принимая стратегически верное решение - бороться в ситуации, когда не бороться нельзя, наша власть тут же 
сделала ошибочную ставку. Сделать ее Путину помогла часть унаследованной им элиты, все эти годы гревшая руки на 
сомнительных сделках с украинскими визави, будь то соучастие в газовых аферах или в экспорте-импорте избирательных 
технологий. Таким образом,  в преддверии,  а затем в ходе решающих событий ставки двух основных игроков -  США и 
России - выглядят одинаково откровенными и не допускающими компромисса. Американцы хуже нашего знают Украину и 
рано, как оказалось, сбросили со счетов Кучму со всей его президентской ратью. Но в позиции Вашингтона изначально 
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присутствовал  запас  прочности:  там  четко  осознают  свои  задачи.  Негибкость  же  российской  политики  до  сих  пор 
обусловлена непониманием того, что именно может служить подлинными гарантиями «особых отношений» с Украиной.

Такие отношения невозможно сохранить путем односторонних политических и экономических уступок, введения 
Россией моратория на отстаивание ею собственных интересов в расчете на благодарность украинской политической элиты. 
Никакие верхушечные договоренности - даже о поддержке действующего президента или «своего» кандидата на этот пост - 
гарантией не являются.  Как не является пока гарантией и успешное продвижение российского капитала на украинском 
рынке (в отличие от западного российский бизнес еще не прошел многолетний курс обучения соблюдению национальных 
интересов).  На  самом  деле  гарантий  и  условий  настоящей  дружбы,  сотрудничества  и  партнерства  между  Россией  и 
Украиной  всего  три:  демократизация  Украины  путем  ее  децентрализации  и  федерализации;  государственный  статус 
русского языка наряду с украинским (это предотвратит дальнейшую ассимиляцию русского населения); сохранение массы 
верующих в лоне Украинской православной церкви Московского патриархата, то есть наличие хотя бы церковного единства 
обеих стран.

Временно обретя «пророссийского» политика в лице действующего президента Украины, мы не обязаны были 
смотреть на все его глазами нам следовало использовать выигранное время для поиска гарантий на будущее после Кучмы. 
Российский изъян - неразвитость институтов гражданского общества, отсутствие подлинной поддержки их деятельности -- 
привел к провалу в конкурентной борьбе за умы в Киеве с западными институтами, фондами, центрами и грантами. Эту 
зияющую брешь в инструментарии российского влияния попытались заткнуть рейтингом Путина и его личной активностью, 
что создавало странное впечатление, будто он один в поле воин.

Хотя все сказанное о  борьбе США и Запада в целом с Россией соответствует  действительности,  из  этого не 
следует, что основные кандидаты были просто марионетками. Восток и запад Украины внесли свои решающие коррективы 
в ход избирательной кампании. Украинский избиратель голосовал не за правого или левого кандидата, а за «своего» и 
против «чужого». Виктор Янукович - чужой на западе Украины, Виктор Ющенко - на востоке. Украина уже не в первый раз 
выкрасилась в  разные цвета и разделилась надвое.  Ни США,  ни Россия,  ни Ющенко с Януковичем,  ни уж тем более 
мифически  всемогущие  российские  политтехнологи  этого  не  планировали.  Чтобы  понять,  почему  через  десять  лет  с 
лишним после обретения независимости политическая география Украины не изменилась (восток и запад страны остались 
на  своих  местах  -  за  исключением перебежавшего  на  запад Киева),  надо  вернуться  в  1991  год,  когда  на  Украинскую 
Советскую Социалистическую Республику «свалилась» независимость. Украинская партноменклатура, оказавшаяся у руля 
в момент распада СССР, воспользовалась ситуацией и отгородилась от непредсказуемой перестройки и союзного центра.

Никакого плана или программы построения независимого украинского государства у политиков того времени не 
было  и  быть  не  могло.  Необходимую  идейную  базу  пришлось  позаимствовать  у  вчерашних  противников  - 
западноукраинских  самостийников,  исторически  чуждых  русско-украинскому  единству.  Для  жизни  многих  миллионов 
граждан  нового  государства  важнейшее  значение  имело  то,  что  заимствованный  и  положенный  в  основу  украинской 
государственности план был не столько матрицей построения независимого государства, сколько программой создания 
Украины, не зависящей от России.

Главной жертвой такого украинского самоопределения стал восток страны.  Именно восточная часть -  Крым и 
Новороссия  все  эти  годы вызывали  опасения  у  украинизаторов,  жителям  как  раз  этих  областей  отказывали  в  праве 
говорить и мыслить на родном языке, заставляли их детей читать Гоголя в украинском переводе. И при этом не кто иной, 
как они, платили за всю эту не ими заказанную музыку: только две области - Донецкая и Днепропетровская - вносят в 
бюджет  Украины более  четверти  всех  поступлений.  Рано  или  поздно  восток  страны должен  был  прийти  в  движение, 
захотеть не только платить, но и заказывать музыку.

Это и произошло в ходе недавней избирательной кампании. Когда при заполнении анкеты кандидата в президенты 
Виктор  Янукович  написал  «премьер-министр»  по-украински  с  двумя  ошибками,  над  этим  долго  потешались 
поддерживающие Виктора Ющенко СМИ. И просчитались. Русские и русскоязычные почувствовали своего: они сами пишут 
на мове с ошибками. На первом этапе кампании Янукович, ведя ритуальные разговоры о «стабильности», «европейском 
выборе», имея лишь сомнительное благословение Леонида Кучмы, выглядел статистом в триумфальном шествии Ющенко. 
Однако  Янукович  сумел  извлечь  выгоду  из  нападок  оппонента.  Когда  он  перестал  твердить  о  Европе  и  НАТО,  когда 
подчеркнул  свою  связь  с  Россией,  выступил  за  официальный  статус  русского  языка  и  двойное  российско-украинское 
гражданство, избирательная кампания пошла по иному сценарию. То, что впоследствии победа была украдена у Януковича, 
вполне объяснимо.  Во-первых,  немаловажную роль сыграл здесь Кучма.  Он и выбрал-то Януковича с его  проблемной 
биографией только потому, что рассчитывал запутать, обострить ситуацию и самому остаться у власти (другое дело, что 
Янукович  отказался  играть  навязанную  ему  роль  статиста).  Как  мог  Кучма  всерьез  верить  в  то,  что  после  всего 
происшедшего за годы его правления, после такой битвы за Украину, в которую оказались вовлечены бывшая и нынешняя 
сверхдержавы, он сумеет стать фигурой, приемлемой для всех, - настоящая загадка для психолога. Во-вторых (и это надо 
признать),  населению  восточных  областей,  а  еще  в  большей  мере  их  политической  и  экономической  элите,  самому 
Януковичу не хватило опыта и пассионарности, присущих Западной Украине. Виктор Янукович сохранил свой электорат и 
после  того,  как  устами  Верховной  рады,  Верховного  суда,  при  помощи  целого  синклита  международных  посредников 
избирателю Украины объяснили, что победа их кандидата не может быть признана и надо голосовать заново.

Итак, Виктор Ющенко - вместе с Западом - победил, а Россия - вкупе с Виктором Януковичем - посрамлена и 
понесла ощутимые потери. Что же дальше?

У нас есть уникальная возможность впервые за все годы украинской независимости выдержать на официальном 
уровне  паузу,  предоставив  новому  президенту  самому  доказывать,  что  он  заинтересован  в  России.  Если  бы победил 
Янукович, Москве пришлось бы пуще прежнего помогать Украине решать ее экономические проблемы и при этом терпеть 
неизбежные шаги «пророссийского» президента в сторону Запада. Сейчас мы впервые можем позволить себе применить 
прагматичный подход.

Режим паузы, необходимый для формирования повестки дня нового российско-украинского диалога, не должен 
затрагивать усилия парламентских и внепарламентских политических сил, всего российского общества, направленные на 
поддержание  родственных  связей  с  Крымом,  Донбассом,  Слобожанщиной  и  Новороссией.  Сплочение  юга  и  востока 
Украины, выдвижение на первый план идеи автономизации и федерализации позволят сорвать попытку консолидации на 
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антироссийской платформе обеих частей Украины. Сами же юго-восточные области обретут право вето в определении 
дальнейшей судьбы страны.

Всесторонняя  помощь  в  этом  деле  и  есть  новые  рубежи  российской  политики  на  Украине,  участвовать  в 
реализации которой должно все российское государство и общество.

Полностью статья будет опубликована в журнале «Россия в глобальной политике» 

Российский эксперт о грузинской политике после гибели Жвании
РИА "Новости", 3 февраля 2005 г.

С  гибелью  премьер-министра  Грузии  Зураба  Жвании  грузинская  политика  может  утратить  важный  элемент 
предсказуемости, считает директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин. 

"В целом политика Грузии утратила важный элемент. Жвания был менее подвержен эмоциям, более расчетливым 
и предсказуемым, чем президент Грузии, который более склонен к внешним эффектами и популистским шагам", - заявил 
Затулин в интервью РИА "Новости". 

"Ситуация в Грузии и с Грузией усложнилась", - подчеркнул эксперт, прогнозируя обострение грузино-абхазского и 
грузино-осетинского конфликтов. 

"Особенно изменение политики  может  коснуться зон конфликтов.  Думаю,  Саакашвили будет дерзать.  Жвания 
предпочел бы более тонкие методы", - отметил Затулин. Он напомнил, что именно Жвания он вел мирные переговоры с 
Абхазией и Южной Осетией. 

"Ушел один из наиболее дееспособных из закулисных деятелей триумвирата, пришедшего к власти в результате 
революции роз", - заключил руководитель института стран СНГ. 

Жвания был представителем "партии мира"
Страна.Ru, 3 февраля 2005 г.

С  гибелью  премьер-министра  Грузии  Зураба  Жвания  грузинская  политика  может  утратить  важный  элемент 
предсказуемости, считает директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин. "В целом политика Грузии 
утратила важный элемент. Жвания был менее подвержен эмоциям, более расчетливым и предсказуемым, чем президент 
Грузии, который более склонен к внешним эффектами и популистским шагам", - заявил Затулин в четверг. "Ситуация в 
Грузии и с Грузией усложнилась", - подчеркнул эксперт, прогнозируя обострение грузино-абхазского и грузино-осетинского 
конфликтов. "Особенно изменение политики может коснуться зон конфликтов. Думаю, Саакашвили будет дерзать. Жвания 
предпочел бы более тонкие методы", - отметил Затулин. Он напомнил, что именно Жвания он вел мирные переговоры с 
Абхазией и Южной Осетией. "Ушел один из наиболее дееспособных и закулисных деятелей триумвирата, пришедшего к 
власти в результате революции роз", - заключил руководитель института стран СНГ.

Гибель  Жвания  может  негативно  сказаться  на  урегулировании  грузино-осетинского  конфликта,  считают  в 
Цхинвали. "Президент Южной Осетии Эдуард Кокойты глубоко сожалеет по поводу трагической гибели Зураба Жвания, 
выражает  соболезнование  грузинскому  народу  в  связи  с  этой  утратой.  Он  отмечает,  что  Зураб  Жвания  играл  очень 
позитивную  роль  в  грузино-осетинском  урегулировании,  и  не  исключает,  что  теперь  переговорный  процесс  может 
усложниться", - сообщила председатель Комитета по печати и информации в четверг.

Галоева  сообщила,  что  президент  Южной  Осетии  отказался  комментировать  сообщения  грузинских  СМИ  о 
возможном  назначении  на  пост  премьер-министра  Грузии  нынешнего  главы  Минобороны  Ираклия  Окруашвили.  "Кого 
назначать на этот пост - это внутреннее дело Грузии, сказал президент", - подчеркнула она.

Между  тем,  ряд  других  представителей  руководства  Южной  Осетии  при  условии  анонимности  заявили  ,  что 
Окруашвили известен в  республике как  сторонник  силового разрешения грузино-осетинского конфликта.  По их словам, 
переговорам  по  урегулированию  грузино-  осетинского  конфликта  может  быть  нанесен  урон,  если  Окруашвили  будет 
назначен премьером и в этом качестве возглавит грузинскую сторону в переговорном процессе.

Жвания  был  представителем  той  части  Грузии,  которую  можно  назвать  "партией  мира",  считает  министр  по 
особым  делам  непризнанной  республики  Южная  Осетия  Борис  Чочиев.  "Он  (Жвания)  был  представителем  той  части 
Грузии, которую можно назвать "партией мира". Благодаря его действиям были остановлены боевые столкновения в зоне 
грузино-осетинского  конфликта  летом  прошлого  года",  -  сказал  Чочиев,  который  также  является  руководителем 
южноосетинской части Смешанной контрольной комиссии по урегулированию грузино-осетинского конфликта. "Мы были 
уверены, что он выступает за мирное разрешение конфликта, в отличие от другой части Грузии", - отметил он. Говоря о 
перспективах урегулирования грузино-осетинского конфликта, Чочиев сказал: "Это Грузию надо спросить, кого они поставят 
на его место. Если из лагеря "грузинских ястребов", то ничего хорошего не получиться". "Южная Осетия в любом случае 
будет выступать за мирное разрешение грузино-осетинского конфликта", - отметил он. Чочиев выразил также сожаление и 
соболезнование грузинскому народу в связи с трагической гибелью премьера.

Президент Абхазии Сергей Багапш считает, что смерть премьера Грузии Зураба Жвания не обострит ситуацию в 
зоне  грузино-абхазского  конфликта.  "Это  внутреннее  дело  Грузии,  и  дело  правоохранительных  органов  Грузии 
расследовать гибель своего премьера",  -  сказал Багапш в четверг.  "Думаю, что смерь грузинского премьера не станет 
причиной обострения ситуации в зоне грузино-абхазского конфликта", - полагает он.

Политическим завещанием  Зураба  Жвания  является  убежденность  в  необходимости  мирного  урегулирования 
грузино-осетинского  противостояния,  считает  североосетинский  сопредседатель  Смешанной  контрольной  комиссии  по 
урегулированию грузино-осетинского конфликта Таймураз Кусов. "С Зурабом Виссарионовичем нас связывали не только 
личные встречи в рамках осетино-грузинского переговорного процесса, но и чисто человеческие симпатии, - сказал Кусов. - 
Он  был  одним  из  тех  высокопоставленных  грузинских  политиков,  которые  в  силу  своего  многолетнего  опыта  и 
профессионализма  знают  грань,  переступать  которую  нельзя".  Кусов  подчеркнул,  что  благодаря  такому  пониманию 
удавалось неоднократно совместными усилиями снимать эмоциональный накал в моменты обострения в зоне конфликта. 
"Накануне Зураб Жвания выступил по одному из грузинских телеканалов с комментарием ситуации вокруг Южной Осетии, в 
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котором прозвучало твердое убеждение в безальтернативности мирного развития событий. К сожалению, это убеждение 
станет теперь как бы политическим завещанием грузинского политика", - отметил сопредседатель СКК.

Председатель  комитета  Госдумы  по  международным  делам  Константин  Косачев  направил  телеграмму 
соболезнования председателю парламента Грузии Нино Бурджанадзе в связи с трагической гибелью премьера Грузии. 
Косачев сказал журналистам, что лично был знаком с Жвания еще в тот период, когда он возглавлял грузинскую делегацию 
в ПАСЕ. "Жвания был истинным патриотом своей страны, далеким от радикальных суждений, он искренне стремился к 
улучшению предельно сложных российско-грузинских отношений", - отметил Косачев. Он надеется, что "Грузия преодолеет 
кризис  без  ущерба  для  своей  государственности,  а  также  что  новый  премьер  Грузии  будет  так  же,  как  и  Жвания, 
рассматривать Россию в качестве соседа и партнера,  а в перспективе и друга".  Косачев также отметил, что "пока нет 
никаких оснований усматривать в случившейся трагедии состав преступления,  хотя все обстоятельства неожиданной и 
нелепой  смерти  Жвания  должны быть  самым тщательным образом расследованы".  По  мнению  главы комитета,  если 
Грузия  обратиться  с  такой  просьбой,  то  Россия  готова  будет  оказать  техническое  содействие  для  выяснения  всех 
обстоятельств гибели Жвания.

Грузинские власти должны внести полную ясность в вопрос об обстоятельствах гибели Зураба Жвания, заявил 
президент Фонда эффективной политики Глеб Павловский. "Администрация Грузии должна внести полную ясность в этот 
вопрос. Недомолвки здесь очень неприятны, они могут привести к подозрительности со стороны мирового сообщества и 
снижению авторитета Грузии", - сказал он. "Непосредственно на российско-грузинские отношения гибель Жвания не может 
повлиять", - считает Павловский. "Главная проблема - существуют или отсутствуют политические причины этой трагедии. 
На этот вопрос должно ответить грузинское следствие",  -  подчеркнул эксперт. "Что-то в последнее время в некоторых 
революционных  странах  участились  отравления",  -  заметил  Павловский.  Главное  -  выявить  реальную  подоплеку 
случившегося, считает политолог. "Может быть, это случайность - тогда это трагедия для семьи. Но в любом случае мы 
видим сохраняющийся низкий уровень предсказуемости и стабильности в Грузии. К сожалению, это наблюдается со времен 
Шеварнадзе, происходят загадочные покушения, смерти", - сказал Павловский. По его словам, спустя год после изменений 
в  Грузии,  которые  считались  решающими,  там  сохраняется  высокий  уровень  внутренней  нестабильности,  который 
неизбежно распространяется на весь Кавказский регион.

Президент Грузии Михаил Саакашвили назвал большим ударом для страны гибель премьер-министра республики 
Зураба Жвании. "Это большой удар для нашей страны и лично для меня как президента и человека. Грузия потеряла 
большого патриота, чья жизнь была посвящена беззаветной службе родине", - сказал грузинский лидер на чрезвычайном 
заседании правительства. Саакашвили сказал, что потерял большого друга, надежного союзника и советника.

Экс-президент  Грузии  Эдуард  Шеварднадзе  заявил,  что  в  лице  премьер-министра  Зураба  Жвания  "Грузия 
потеряла видного государственного деятеля".  Шеварднадзе сказал,  что "Зураб Жвания был талантливым политиком и 
видным государственным деятелем".  "И  я,  и  все  население  страны возлагали  на  него  большие надежды,  его  гибель 
является  большой  потерей  для  Грузии",  -  отметил  Шеварднадзе.  В  1992-1993  годах  Шеварднадзе  стал  выдвигать  на 
ответственные посты молодых политиков.  Именно по его рекомендации в  1993 году Зураб Жвания,  тогда являвшийся 
руководителем  "Движения  зеленых  Грузии",  был  избран  Генсеком  созданной  тогда  правящей  партии  "Союз  Граждан 
Грузии". В ноябре 1995 года по представлению Шеварднадзе Жвания, которому тогда было 33 года, был избран спикером 
парламента. Этот пост он занимал до 1 ноября 2001 года, когда ушел в отставку по собственному желанию. В 2002-2003 
годах Жвания был в оппозиции к Шеварднадзе. Он всегда заявлял о том, что, несмотря на разногласия с Шеварднадзе, "с 
уважением относится к нему". По данным местных СМИ, после отставки Шеварднадзе в ноябре 2003 года Жвания, тогда 
уже премьер-министр, несколько раз в неформальной обстановке встречался с экс-президентом Грузии Шеварднадзе и 
интересовался тем, как он поживает.

Представитель парламентского большинства Грузии считает, что теракт в Гори и гибель премьер-министра Грузии 
Зураба Жвании связаны друг с другом. "Все сходится друг с другом. У меня создается впечатление, что это специально 
происходит сейчас в Грузии - эти трагичные факты говорят о том, что происходит серьезное вмешательство со стороны 
определенных сил", - сказал депутат Александр Шаламберидзе. При этом Шаламберидзе заметил, что "эти силы действуют 
из России".

Борьба за Украину: что дальше?
Время новостей 3 февраля 2005 г.

Константин Затулин, депутат Государственной думы РФ
Украина  уже  никогда  не  будет  такой,  какой  она  была до  выборов  2004  года.  Никогда  не  станут  прежними и 

отношения между Москвой и Киевом. Самое неприятное чувство остается на самом деле не от того, что Россия проиграла 
эту баталию, а от того, как быстро устали сражаться наши «воины». «Наемные» солдаты разбежались, бросив раненного в 
бою  Верховного  главнокомандующего.  Политтехнологи  изощряются,  объясняя  в  бесконечных  интервью,  что  они  «за 
Украину» не отвечали. Часть политиков спешит в Киев, чтобы прислониться к «великой победе» на майдане. А самые 
большие  любители  демократии  и  вовсе  требуют  от  российского  государства  поддержать  новую  украинскую  власть 
материально. Так что же -- капитуляция?

Чтобы разобраться во всем случившемся,  вернемся на несколько лет  назад.  Осень 1999-го.  В России самый 
разгар избирательной кампании по выборам в Государственную думу. Битва идет не на жизнь, а на смерть -- ведь на кону 
не просто парламентское большинство, а будущее президентство. Понятно, что в таких условиях Москве не до соседей.

Между тем 14 ноября, за месяц до российского голосования, Леонид Кучма, набрав по результатам второго тура 
президентских  выборов  около  60% голосов,  одерживает  убедительную победу  над  лидером Коммунистической  партии 
Украины Петром Симоненко и уверенно переизбирается на второй срок. Те выборы представляют собой полный ремейк 
президентских выборов-1996 в  России.  С легкой руки Бориса Березовского на украинском небосклоне восходит звезда 
российских  политтехнологов.  Повторяются  все  сюжетные  ходы.  Перед  первым туром «украинский  Лебедь»  --  Евгений 
Марчук  разваливает  коалицию  кандидатов  от  некоммунистической  оппозиции,  во  второй  тур  в  пару  к  «украинскому 
Ельцину»  --  Кучме выводится  «украинский  Зюганов»  --  Симоненко.  Силы прогресса  одерживают  красивую победу  над 
призраком  прошлого.  На  внешнем  фронте  все  тоже  обстояло  благополучно:  Договор  о  дружбе,  сотрудничестве  и 
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партнерстве между Украиной и Российской Федерацией, подписанный 31 мая 1997 года двумя президентами, не помешал 
украинскому лидеру уже 9 июля подписать Хартию об особом партнерстве между Украиной и НАТО. Тех же в России, кто 
сомневался в искренности намерений Киева, заставляют замолчать, ратифицировав накануне выборов-1999 российско-
украинский договор в Государственной думе и Совете Федерации.

Президент Украины еще не осознает: вступление в силу данного документа означает, что по крайней мере у 
одного  из  небезучастных  к  украинской  политике  игроков  --  Запада,  во  главе  с  Соединенными  Штатами,  --  отпала 
дальнейшая нужда закрывать глаза на злоупотребления, коррупцию и другие «шалости» Леонида Кучмы и его окружения. 
Западным стратегам Украина важна не сама по себе, а как средство от амбиций России. Кучму терпели по одной причине: 
документ,  окончательно  закреплявший  независимую  Украину  с  ее  спорными  границами  на  карте  Европы  (но  не 
содержавший,  вопреки  названию,  ни  гарантий  дружбы,  ни  параметров  сотрудничества,  ни  условий  партнерства), 
ельцинская  Россия  могла  подписать  только  с  таким  человеком,  как  он,  --  лауреатом  Ленинской  премии  в  области 
ракетостроения. Кучма таки сделал свое дело, Кучма может уйти. И освободить место другому, более современному и 
понятному для Запада политику, призванному открыть новый этап раздельного существования России и Украины.

Упаси  бог  считать  все  это  результатом хитроумного  жидомасонского  или  польско-американского  заговора.  На 
протяжении  всех  лет  независимости  Украины  ее  власти  сами  усердно  собирали  хворост  для  костров,  зажженных 
оппозицией. Американцы просто воспользовались этим, выбрав момент для проведения типовой и плановой операции по 
замене  очередного  проворовавшегося  «Ро  Дэ  У»  на  пострадавшего  за  правду  «Ким  Ен  Сама»  (администрация 
южнокорейского президента Ро Дэ У оказалась замешана в финансовых махинациях,  и в 1992 году к  власти в стране 
пришел Ким Ен Сам. -- Ред.). Быть друзьями единственной сверхдержавы хотят оба кандидата (ничего другого им и не 
остается), но демократ, подающий надежды, для нее полезнее, чем диктатор, безнадежно погрязший в коррупции. Ничего 
личного: пройдет срок -- и все повторится, только фамилии будут другими.

Казалось бы, России тоже не грех воспользоваться чужим опытом -- ведь украинцев и Украину не выкинуть ни из 
нашего  прошлого,  ни  из  настоящего.  Украина,  веками  связанная  с  Россией,  в  эпоху  перестройки  стала  последним  и 
решающим фактором распада общего государства. Ее независимость -- самое трудное испытание для России, ужавшейся 
на  наиболее  перспективном,  европейском,  направлении  до  размеров  Российской  Федерации.  Если  Украина,  даже 
независимая,  не  состоит  в  особых,  союзных,  отношениях  с  Россией,  то  под  ее новоприобретенную государственность 
подводится  антироссийский  фундамент  и  она  превращается  во  вторую Польшу.  То  есть  в  чуждый  России  культурно-
исторический проект, культуртрегера, с которым мы обречены иметь дело. Иначе он сам «займется» нами.

Нет ничего странного в том,  что президент Владимир Путин поднял перчатку и Россия,  бывшая при Ельцине 
полнейшей вегетарианкой и уступавшая в отношениях с соседкой одну позицию за другой, впервые вступила в борьбу. Не 
бороться за влияние на Украину в то время, когда все вокруг только этим и занимались, было бы для России признаком 
внешнеполитического кретинизма. Но как бороться?

Мы ничем не были обязаны ни Кравчуку, ни Кучме. Наоборот, своей поддержкой демократизации Украины мы 
могли бы вывести на авансцену те широкие пророссийские силы, которые киевская власть все годы старательно оглупляла 
и загнала в полуподполье. Но официальная Россия предпочла действовать иначе, ей подобный подход неведом. Кремль 
сам убедил себя в том, что Кучма --  гарант российско-украинских отношений. И бросился выручать его,  перепуганного 
бойкотом, свержением, перспективой тюрьмы и сумы.

Принимая стратегически верное решение -- бороться в ситуации, когда не бороться нельзя, наша власть тут же 
сделала ошибочную ставку. Сделать ее Путину помогла часть унаследованной им элиты, все эти годы гревшая руки на 
сомнительных сделках с украинскими визави, будь то соучастие в газовых аферах или в экспорте-импорте избирательных 
технологий. Таким образом, в преддверии, а затем в ходе решающих событий ставки двух основных игроков --  США и 
России -- выглядят одинаково откровенными и не допускающими компромисса. Американцы хуже нашего знают Украину и 
рано, как оказалось, сбросили со счетов Кучму со всей его президентской ратью. Но в позиции Вашингтона изначально 
присутствовал  запас  прочности:  там  четко  осознают  свои  задачи.  Негибкость  же  российской  политики  до  сих  пор 
обусловлена непониманием того, что именно может служить подлинными гарантиями «особых отношений» с Украиной.

Такие отношения невозможно сохранить путем односторонних политических и экономических уступок, введения 
Россией моратория на отстаивание ею собственных интересов в расчете на благодарность украинской политической элиты. 
Никакие верхушечные договоренности -- даже о поддержке действующего президента или «своего» кандидата на этот пост 
-- гарантией не являются. Как не является пока гарантией и успешное продвижение российского капитала на украинском 
рынке (в отличие от западного российский бизнес еще не прошел многолетний курс обучения соблюдению национальных 
интересов).  На  самом  деле  гарантий  и  условий  настоящей  дружбы,  сотрудничества  и  партнерства  между  Россией  и 
Украиной  всего  три:  демократизация  Украины  путем  ее  децентрализации  и  федерализации;  государственный  статус 
русского языка наряду с украинским (это предотвратит дальнейшую ассимиляцию русского населения); сохранение массы 
верующих в лоне Украинской православной церкви Московского патриархата, то есть наличие хотя бы церковного единства 
обеих стран.

Временно обретя «пророссийского» политика в лице действующего президента Украины, мы не обязаны были 
смотреть на все его глазами нам следовало использовать выигранное время для поиска гарантий на будущее после Кучмы. 
Российский изъян -- неразвитость институтов гражданского общества, отсутствие подлинной поддержки их деятельности -- 
привел к провалу в конкурентной борьбе за умы в Киеве с западными институтами, фондами, центрами и грантами. Эту 
зияющую брешь в инструментарии российского влияния попытались заткнуть рейтингом Путина и его личной активностью, 
что создавало странное впечатление, будто он один в поле воин.

Хотя все сказанное о  борьбе США и Запада в целом с Россией соответствует  действительности,  из  этого не 
следует, что основные кандидаты были просто марионетками. Восток и запад Украины внесли свои решающие коррективы 
в ход избирательной кампании. Украинский избиратель голосовал не за правого или левого кандидата, а за «своего» и 
против «чужого». Виктор Янукович -- чужой на западе Украины, Виктор Ющенко -- на востоке. Украина уже не в первый раз 
выкрасилась в  разные цвета и разделилась надвое.  Ни США,  ни Россия,  ни Ющенко с Януковичем,  ни уж тем более 
мифически  всемогущие  российские  политтехнологи  этого  не  планировали.  Чтобы  понять,  почему  через  десять  лет  с 
лишним после обретения независимости политическая география Украины не изменилась (восток и запад страны остались 
на своих местах --  за исключением перебежавшего на запад Киева),  надо вернуться в  1991 год,  когда на Украинскую 
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Советскую Социалистическую Республику «свалилась» независимость. Украинская партноменклатура, оказавшаяся у руля 
в момент распада СССР, воспользовалась ситуацией и отгородилась от непредсказуемой перестройки и союзного центра.

Никакого плана или программы построения независимого украинского государства у политиков того времени не 
было  и  быть  не  могло.  Необходимую  идейную  базу  пришлось  позаимствовать  у  вчерашних  противников  -- 
западноукраинских  самостийников,  исторически  чуждых  русско-украинскому  единству.  Для  жизни  многих  миллионов 
граждан  нового  государства  важнейшее  значение  имело  то,  что  заимствованный  и  положенный  в  основу  украинской 
государственности план был не столько матрицей построения независимого государства, сколько программой создания 
Украины, не зависящей от России.

Главной жертвой такого украинского самоопределения стал восток страны. Именно восточная часть --  Крым и 
Новороссия  все  эти  годы  вызывали  опасения  у  украинизаторов,  жителям  как  раз  этих  областей  отказывали  в  праве 
говорить и мыслить на родном языке, заставляли их детей читать Гоголя в украинском переводе. И при этом не кто иной,  
как они, платили за всю эту не ими заказанную музыку: только две области -- Донецкая и Днепропетровская -- вносят в 
бюджет  Украины более  четверти  всех  поступлений.  Рано  или  поздно  восток  страны должен  был прийти  в  движение, 
захотеть не только платить, но и заказывать музыку.

Это и произошло в ходе недавней избирательной кампании. Когда при заполнении анкеты кандидата в президенты 
Виктор  Янукович  написал  «премьер-министр»  по-украински  с  двумя  ошибками,  над  этим  долго  потешались 
поддерживающие Виктора Ющенко СМИ. И просчитались. Русские и русскоязычные почувствовали своего: они сами пишут 
на мове с ошибками. На первом этапе кампании Янукович, ведя ритуальные разговоры о «стабильности», «европейском 
выборе», имея лишь сомнительное благословение Леонида Кучмы, выглядел статистом в триумфальном шествии Ющенко. 
Однако  Янукович  сумел  извлечь  выгоду  из  нападок  оппонента.  Когда  он  перестал  твердить  о  Европе  и  НАТО,  когда 
подчеркнул  свою  связь  с  Россией,  выступил  за  официальный  статус  русского  языка  и  двойное  российско-украинское 
гражданство, избирательная кампания пошла по иному сценарию. То, что впоследствии победа была украдена у Януковича, 
вполне объяснимо.  Во-первых,  немаловажную роль сыграл здесь Кучма.  Он и выбрал-то Януковича с его  проблемной 
биографией только потому, что рассчитывал запутать, обострить ситуацию и самому остаться у власти (другое дело, что 
Янукович  отказался  играть  навязанную  ему  роль  статиста).  Как  мог  Кучма  всерьез  верить  в  то,  что  после  всего 
происшедшего за годы его правления, после такой битвы за Украину, в которую оказались вовлечены бывшая и нынешняя 
сверхдержавы, он сумеет стать фигурой, приемлемой для всех, -- настоящая загадка для психолога. Во-вторых (и это надо 
признать),  населению  восточных  областей,  а  еще  в  большей  мере  их  политической  и  экономической  элите,  самому 
Януковичу не хватило опыта и пассионарности, присущих Западной Украине. Виктор Янукович сохранил свой электорат и 
после  того,  как  устами  Верховной  рады,  Верховного  суда,  при  помощи  целого  синклита  международных  посредников 
избирателю Украины объяснили, что победа их кандидата не может быть признана и надо голосовать заново.

Итак, Виктор Ющенко -- вместе с Западом -- победил, а Россия -- вкупе с Виктором Януковичем -- посрамлена и 
понесла ощутимые потери. Что же дальше?

У нас есть уникальная возможность впервые за все годы украинской независимости выдержать на официальном 
уровне  паузу,  предоставив  новому  президенту  самому  доказывать,  что  он  заинтересован  в  России.  Если  бы  победил 
Янукович, Москве пришлось бы пуще прежнего помогать Украине решать ее экономические проблемы и при этом терпеть 
неизбежные шаги «пророссийского» президента в сторону Запада. Сейчас мы впервые можем позволить себе применить 
прагматичный подход.

Режим паузы, необходимый для формирования повестки дня нового российско-украинского диалога, не должен 
затрагивать усилия парламентских и внепарламентских политических сил, всего российского общества, направленные на 
поддержание  родственных  связей  с  Крымом,  Донбассом,  Слобожанщиной  и  Новороссией.  Сплочение  юга  и  востока 
Украины, выдвижение на первый план идеи автономизации и федерализации позволят сорвать попытку консолидации на 
антироссийской платформе обеих частей Украины. Сами же юго-восточные области обретут право вето в определении 
дальнейшей судьбы страны.

Всесторонняя  помощь  в  этом  деле  и  есть  новые  рубежи  российской  политики  на  Украине,  участвовать  в 
реализации которой должно все российское государство и общество.

К.Затулин: После смерти Жвании отношения между Грузией и 
Россией кардинально не изменятся

р/с «Эхо Москвы», 3 февраля 2005 г.
В результате несчастного случая в Грузии погиб премьер-министр Зураб Жвания. Предварительные данные – 

отравление угарным газом – подтверждаются выводами экспертизы. 
Уже известно, что уровень карбо-кси-гемоглобина в крови премьера в два раза превышал смертельный уровень. В 

соответствии с законом, кандидатуру нового премьера президент Саакашвили должен будет представить в течении недели. 
И уже сейчас многие гадают, какую политику в отношении России поведет новый премьер, тем более, что Зураб Жвания 
создал фундамент для прогресса в политических отношениях между двумя нашими странами. Такую оценку деятельности 
премьера дал в интервью Эху Москвы госминистр Грузии по урегулированию конфликтов Георгий Хаиндрава. 

По его словам, "вклад Зураба Жвания в строительство взаимоотношений между двумя странами очень весом и 
значителен". 

"Он как  умный политик  прекрасно  понимал и как  интеллигентный человек  сердцем чувствовал роль,  которую 
Россия играла в судьбе Грузии, - отметил Г.Хаиндрава. - Он знал, что восстановление отношений, которого жаждали наши 
народы, является опорной точкой нашего будущего, и ратовал за это". 

"То, что взаимоотношения России и Грузии никак не могут наладиться, было главной печалью Зураба Жвания, - 
добавил министр. – Он прекрасно осознавал, что от наших добрых взаимоотношений зависит не только судьба наших 
народов, но и региональная безопасность". 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По  его  словам,  З.Жвания  также  "непосредственно  участвовал  в  развитии  экономических  отношений  между 
Россией и Грузией". "Он часто говорил о том, что главная гарантия взаимоотношений - это экономические отношения, и 
если эта почва будет крепкой, то не за горами то время, когда и политические вопросы будут урегулированы", - заключил 
Г.Хаиндрава. 

В свою очередь, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что после смерти Зураба Жвании 
кардинально отношения между Грузией и Россией не изменятся. 

"Смерть Зураба Жвания не приведет к кардинальным переменам в российско-грузинских отношениях:  они как 
были недостаточно  дружественными  и  даже конкурентными,  так  и  останутся,  -  отметил он.  –  Но  только  острота  этих 
отношений усилится". 

По словам К.Затулина, "уход человека, который, хотя, мягко говоря, и не может считаться большим другом России 
и  не  дал  за  все  время  никак  доказательств  приверженности  отношений  с  Россией,  но,  тем  не  менее,  был  более 
прагматичным и острожным, чем президент Михаил Саакашвили, может сказаться на российско-грузинских отношениях". 

"В  грузинской  политике  усилятся  амбициозность,  популизм,  авантюрные  мотивы,  которые  являются  сильной 
стороной политического "я" Михаила Саакашвили, - пояснил он. - И не исключено, что вскоре последует ухудшение в зоне 
грузино-абхазского и грузино-осетинского конфликтов, так как такого тормозного башмака, в роли которого иногда выступал 
Жвания, больше не будет". 

К.Затулин напомнил, что именно З.Жвания, "склонный к нелобовым методам, после "революции роз" выполнял 
самые ответственные поручения". "Именно он разводил Игоря Иванова и Аслана Абашидзе в драматические дни в Батуми, 
и  после  этих  переговоров  Абашидзе  принял  неожиданное  решение  улететь  в  Москву  и  прекратить  сопротивление,  - 
рассказал депутат. - А после батумского кризиса именно Жвания сглаживал углы в грузино-российских отношениях, будучи 
главой  переговорщиков  с  абхазами  и  осетинами,  и  в  той  паузе,  которая  возникла  в  грузино-абхазском  конфликте 
определенную роль сыграл именно Жвания". 

Похороны Зураба Жвании запланированы на 6 февраля. Сегодня вечером его тело будет перевезено на квартиру 
матери в центре Тбилиси. Туда же вскоре приедет президент Грузии Михаил Саакашвили.

Верховная рада утвердила на посту премьер-министра Юлию 
Тимошенко

р/с «Маяк», 4 февраля 2005 г.
Бейлин Борис

ВЕДУЩИЙ: Верховная рада утвердила на посту премьер-министра Юлию Тимошенко. В своей программной речи 
недавний лидер непримиримой оппозиции пообещала с завтрашнего дня наводить системный порядок в государстве. Как 
сказала Тимошенко, "от нового правительства ожидают чуда, могу вам сказать, что мы вам это чудо сделаем, я в этом 
убеждена". За событиями в Верховной раде сегодня следил наш киевский корреспондент Владимир Синельников.

КОРР.: За назначение Тимошенко проголосовали 373 депутата и ни один против, то есть это означает, что никакой 
оппозиции  в  Верховной  Раде  вообще  нет.  Даже  фракция  Партии  регионов,  которую  возглавляет  экс-премьер  Виктор 
Янукович, почти полностью голосовала за Тимошенко. Не голосовали только вечные оппозиционеры - коммунисты, да еще 
несколько депутатов из бывших оппонентов Ющенко. Традиционно Верховная Рада вновь сплотилась вокруг президента и 
нового премьера, а общее впечатление - полный триумф. Новый премьер в программной речи заявила о взаимной выгоде и 
стратегическом характере отношений с Россией. "Украина должна сделать так, чтобы зона свободной торговли с Россией 
была полноценной, чтобы не было никаких изъятий из ограничений, чтобы все наши дела по созданию общего топливно-
энергетического комплекса были построены на основе взаимовыгодных и взаимоэффективных отношений". Самая большая 
сенсация  в  новых  назначениях  все-таки  произошла,  но  это  назначение  сделал  президент.  Председателем  службы 
безопасности Украины, местного аналога ФСБ, стал Александр Турчинов, самый близкий и энергичный соратник Юлии 
Тимошенко. Виктор Ющенко, подписывая указ о его назначении, даже пошутил: "Держитесь за ручки кресел!". В кресло 
министра иностранных дел вернулся Борис Тарасюк, которого считают весьма прозападной фигурой. Целое направление 
по евроинтеграции будет вести Олег Рыбачук,  один из ближайших соратников Ющенко, он - вице-премьер. Министром 
обороны  назначено  гражданское  лицо  -  Анатолий  Гриценко,  руководитель  аналитического  центра  имени  Разумкого  и 
главный аналитик избирательного штаба Ющенко. Министром финансов стал Виктор Пинзеник. Это еще одно новое старое 
лицо в правительстве Тимошенко. Ранее он был и первым вице-премьером,  и просто вице-премьером, и министром в 
разных правительствах. Социалисты получили весьма серьезный портфель министра внутренних дел. Еще одно очень 
интересное  назначение  -  новым  министром  юстиции  стал  бывший  гражданин  Соединенных  Штатов  Роман  Зварыч.  В 
составе  нового  Кабинета  министров  нет  ни  одного  человека  из  правительства  Януковича.  Я как  я  уже  сказал,  общее 
впечатление о том, что сегодня происходило в Вероховной раде, это полное торжество Тимошенко и Ющенко.

ВЕДУЩИЙ: Таким  образом  на  Украине  по  замечанию  агентства  РИА,  сформировано  полностью  оранжевое 
правительство. Напомню, что Юлию Тимошенко в России по-прежнему подозревают в даче взяток высокопоставленным 
военным  чинам.  И  некоторые  эксперты  полагают,  что  Москве  теперь  будет  непросто  вести  диалог  с  Киевом.  Тему 
продолжает Федор Макаров.

КОРР.: Рассматривая персональный состав нового украинского правительства, некоторые  эксперты называют его 
самым  прозападным  и  антироссийским  в  истории  отношений  наших  стран.  Такой  точки  зрения  придерживается 
руководитель отдела Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов.  Перечислим наиболее одиозные фигуры в  новом 
кабмине. Новый министр иностранных дел Борис Тарасюк не просто является сторонником скорейшего вступления Украины 
в  НАТО,  но  заявил  о  необходимости  скорейшего  вывоза  Черноморского  Флота  России  из  Севастополя.  Другой  вице-
премьер Олег Рыбачук заявил,  что Украине не нужно единое экономическое пространство,  и  соответственно не будет 
оставаться. Новый вице-премьер по гуманитарной политике Николай Томенко несколько дней назад обвинил крупнейшую 
конфессию  Украины  Украинскую  православную  церковь  Московского  патриархата  в  том,  что  она  разжигает 
межрелигиозную,  межнациональную  и  межрегиональную  рознь.  И  после  этого,  священников,  которые  выступают  в 
поддержку  церковного  единства  Украины,  ее  федерализации,  начали таскать  на  допросы в  СБУ.  Новый шеф службы 
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безопасности  Украины  Александр  Турчинов  является  пастором  одиозной  сеты  хризматов,  к  которой  очень  критично 
относятся в  том числе во многих европейских странах.  Министр  обороны Анатолий  Гриценко  является руководителем 
центра имени Разумкова, который был одним из первых плацдармов ГАТО на Украине, руководители которого пошли на 
специальные курсы в академиях военных сил США. Министр юстиции Роман Зварыч до 2003 года был гражданином США, 
тесно связан со структурами украинской националистической диаспоры. И специально вернулся на Украину для того, чтобы 
заняться политикой. Юрий Луценко, молодой лидер социалистов также тесно связан с американскими кругами. Он стал 
министром внутренних дел. Каким будут  российско-украинские отношения, следует из этого состава.

КОРР.: Другого мнения президент совета по национальной стратегии Станислав Белковский. Он подчеркивает, что 
определять  политику  украинского  правительства  будет  премьер  Юлия  Тимошенко,  которую  никак  нельзя  назвать 
антироссийским политиком.

Станислав  БЕЛКОВСКИЙ: Безусловно,  в  сегодняшнем  украинском  кабинете,  в  том  правительстве  Юлии 
Тимошенко, которое сформировано сегодня, есть фигуры, которые не удобны для России, не привлекательны для нее. 
Впрочем, Россия могла бы оказывать гораздо большее влияние на состав правительства, если бы она занимала более 
гибкую техничную позицию в ходе предвыборной кампании и не сделала бы агрессивную ставку на одного из кандидатов. 
Вот в этом я бы нисколько не назвал нынешнее правительство антиросийским. Дело в том, что в этом кабинете есть только 
дин выдающийся человек, который будет на 70% определять линию кабинета. Это премьер-министр Юлия Тимошенко. А ее 
никак нельзя назвать антироссийским политиком. Она человек с востока Украины,  русской культуры, которая дома и с 
близком окружении говорит по-русски. Человек, который безусловно заинтересован в развитии стратегического партнерства 
России и Украины.  Если Россия будет вести себя конструктивно в  отношении этого премьера и этого комитета,  то те 
фигуры, которые для России неприемлемы, будут нейтрализованы.

КОРР.: И  как  заявила  сама  новоизбранный  премьер  Юлия  Тимошенко,  Россия  всегда  была  первым  и 
приоритетным партнером Киева, но путь Украины лежит в Европу.

Россия: Проблемы с соседями 
"Bremer Nachrichten" (Германия), 4 февраля 2005 г.

Йенс П. Дорнер (Jens P. Dorner)
Практически любое политическое событие на Украине и в Грузии приводит к новой напряженности в отношениях с 

Россией
Вчера  сразу  дважды в  течение  нескольких  часов  России  пришлось  усваивать,  насколько  трудными  остаются 

отношения с соседями. На Украине и в Грузии - оба государства-члена СНГ входят в 'ближнее зарубежье', зону влияния 
Москвы - практически любое политическое событие приводит к новой напряженности в отношениях с большим соседом. В 
Киеве это был вопрос утверждения премьер-министра Юлии Тимошенко парламентом,  в  Тбилиси -  смерть ее коллеги 
Зураба  Жвании.  Формальным  акт  вступления  в  должность  главы  правительства  'энергичной  женщины'  Тимошенко 
считается успехом демократии только за пределами России.

44-летняя  идол  демонстрантов  выступала  как  злейший  противник  Владимира  Путина  еще  до  предвыборной 
борьбы в пользу Виктора Ющенко: во время своего бурного прошлого, когда за пять лет она превратилась из продавщицы 
киоска в 'газовую принцессу', получавшую правительственные посты.

Она  постоянно  говорила,  что  Кремль  и  его  украинские  представители  мстят  ей  лично  за  долг  в  сумме  900 
миллионов долларов США российскому энергетическому гиганту 'Газпром'.

В России она находится в списке лиц,  объявленных в розыск.  80 миллионов долларов США -  в такую сумму 
московская  военная  прокуратура  оценивает  ущерб,  нанесенный  ею  государственной  казне  в  результате  завышения 
стоимости  строительных  материалов,  предназначавшихся  для  российского  Министерства  обороны.  Инициатором 
преступления была якобы без всяких сомнений Тимошенко. Поэтому ее будущие служебные поездки к торговому партнеру 
Украины небезопасны. Вчера российская военная прокуратура снова ссылалась на генерального прокурора Владимира 
Устинова. Главный обвинитель настаивал после назначения Тимошенко 27 января украинским премьер-министром на ее 
аресте.  Каким образом в  таком случае строить двустороннее партнерство,  остается неясно.  Никто более активно,  чем 
Тимошенко, не подпитывал слухи о том, что отравление Ющенко диоксином было совершено по приказу Путина.

В грузинской столице вчера тоже снова возобладали старые рефлексы. Лишь только стало известно о том, что 
премьер-министр  Жвания  был  найден  мертвым  в  квартире  своего  друга  Рауля  Юсупова,  тут  же  отреагировало 
парламентское большинство. Руководитель фракции Александр Шаламберидзе без всяких колебаний связал сообщение о 
смерти  с  недавним  взрывом  перед  зданием  грузинского  отдела  полиции:  'Эти  трагические  факты  говорят  о  том,  что 
существует  серьезное  вмешательство  определенных  сил'.  И  далее:  'Эти  силы  из  России'.  Когда  позднее  стала 
подтверждаться  версия  об  отравлении  угарным  газом,  вызванного  неправильной  установкой  газового  калорифера, 
подозрение, в общем и целом, так и осталось не снятым. Мол, московская команда убийц убила политика не с помощью 
оружия, а газа. Поскольку главный судебно-медицинский эксперт Грузии Леван Чачуа ожидает окончательные результаты 
экспертизы только через десять дней, то время для эскалации напряженности в двусторонних отношениях еще остается. 
Посольство Грузии в Москве вчера вводило до вечера информационное эмбарго.

В  Тбилиси  президент  Михаил  Саакашвили  запретил  передавать  средствам  массовой  информации  любую 
информацию. Тем временем московское посольство в Грузии отреагировало с раздражением. Пресс-атташе заявил, что 
намерения 'реагировать на идиотские заявления у них нет'. Слухи бросают тень на предстоящие переговоры между двумя 
соседними государствами о подписании военного договора и по пограничным вопросам. Министр иностранных дел России 
Сергей  Лавров  считает,  что  ложные  заявления  являются  поспешной  реакцией  радикалов-демагогов.  Действительно, 
покушение на Жванию агентов Кремля не имеет никакого смысла.

Премьер-министр имел прекрасную репутацию теневого посредника также за рубежом.  В последнее время он 
занимался поиском компромисса между своим центральным правительством и двумя сепаратистскими республиками. В 
Москве его со времени прихода в правительство в ноябре 2003 года высоко ценили. Эксперт СНГ Константин Затулин 
вчера, как и многие, высказал такую точку зрения: 'Ситуация в Грузии теперь стала сложнее'.
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Затулин: Тимошенко может оттеснить Ющенко на второй план
РИА "Новости", 4 февраля 2005 г.

С  переходом  к  парламентской  республике  премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко  может  оттеснить 
президента  страны  Виктора  Ющенко  на  второй  план  и  создать  собственную  коалицию.  Такое  мнение  высказал  РИА 
"Новости" депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин. 

На  Украине  с  1  сентября  2005  года  вступают  в  силу  поправки  в  Конституцию,  согласно  которым  часть 
президентских полномочий передается правительству и парламенту страны. 

"Если сохранится политическая реформа, то Тимошенко способна через некоторое время предложить свою игру и 
оттеснить Ющенко на второй план", - сказал он. 

По его словам, программа, предложенная новым премьером,  является "документом романтического свойства". 
"Она предложила все то, что от нее ожидали. Поэтому с этой точки зрения ее (программу) сложно оценивать", - сказал 
депутат. 

Он указал также, что в новом правительстве посты министров обороны, внутренних дел заняли гражданские лица, 
бывшие депутаты Верховной Рады. "Все это означает, что в силовых структурах будет партийное руководство. При этом 
важно посмотреть, кто будет первыми или заместителями в этих министерствах", - отметил Затулин. 

Он  считает,  что  с  назначением  нового  правительства  Украины  в  российско-украинских  отношениях  наступил 
сложный период. 

"Во внешней политике (премьер-министр Украины Юлия) Тимошенко проявила себя искусным дипломатом, сказав, 
что  продолжится  партнерство  с  Россией.  Невзирая  на  реверанс  в  нашу  сторону,  структура  кабинета  министров 
свидетельствует о наступлении сложных времен в российско-украинских отношениях", - сказал депутат РИА "Новости". 

Об  этом  свидетельствует  назначение  министром  иностранных  дел  Бориса  Тарасюка,  более  известного  как 
сторонника скорейшего вступления в  НАТО, и учреждение поста вице-премьера по вопросам евроинтеграции,  заметил 
Затулин. 

Кроме того, по словам депутата, новое правительство сформировано из представителей прозападных взглядов, в 
нем нет "никакого реверанса в сторону Юга и Восточных областей Украины". "Следовательно, российского влияния в этом 
правительстве нет", - указал Затулин. 

"Социалисты назначены на посты, которые не имеют прямого отношения к внешней политике. Таким образом, 
среди нового кабинета министров Тимошенко является наиболее пророссийским политиком", - считает депутат. 

Со  своей  стороны  зампред  думского  комитета  по  международным  делам  политолог-международник  Наталия 
Нарочницкая считает, что не следовало ожидать создания ширококоалиционного правительства на Украине. 

"Возможно, кто-либо ожидал от Ющенко, что он пойдет на более широкую коалицию, но он четко опирается на тот 
круг,  с которым он работал на тех,  кто оказал ему поддержку",  -  сказала она в интервью РИА "Новости",  комментируя 
утверждение состава правительства на Украине. 

"Фактически, произошло то, что обычно и бывает при выборе демократии, когда избранный президент опирается 
на тех, кто оказывал ему поддержку ранее", - подчеркнула Нарочницкая. 

Говоря  о  взаимоотношениях  нового  кабинета  министров  Украины  с  Россией  в  будущем,  депутат  высказала 
мнение, что "здесь больше будет зависеть не от правительства, а от самого Ющенко. Выступая на последней сессии ПАСЕ, 
Ющенко корректно, но достаточно четко сказал, что целью Украины будет укрепление взаимоотношений с Евросоюзом, а 
российско-украинские отношения, являясь важными для страны, будут строиться на основе того, мешают или не мешают 
они этой первой цели". 

Затулин: Юлия Тимошенко может оттеснить президента Ющенко
р/с «Эхо Москвы», 4 февраля 2005 г.

С  переходом  к  парламентской  республике  новый  украинский  премьер  Юлия  Тимошенко  может  оттеснить 
президента Ющенко на второй план,  и даже создать собственную коалицию – так  считает депутат  Госдумы,  директор 
Института стран СНГ Константин Затулин. 

Напомним, с 1 сентября вступают в силу поправки к Конституции страны, по которым часть президентских функций 
передается правительству и парламенту. 

Касаясь  программы,  предложенной  Кабинетом Тимошенко,  Затулин сказал,  что  это  документ  "романтического 
свойства", Тимошенко продекларировала все то, что от нее ожидали – поэтому, с этой точки зрения, Затулину оценивать 
программу сложно.

Попытка реставрации 
Белорусская деловая газета, 4 февраля 2005 г.
Ольга Матвеева
На фоне нарастающей критики Содружества Независимых Государств как международного объединения не только 

самими его членами, но и в мире активизировались инициаторы реформирования структур СНГ. По идее реформы должны 
повысить эффективность и роль аморфного образования, пришедшего на смену супердержаве, в мировой политике.

Напомним, что инициатива реформирования СНГ не раз звучала из уст лидеров стран - членов организации, но 
официально первым такую инициативу вынес на рассмотрение саммита СНГ в Астане президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев в сентябре 2004 года. Предварительно с казахстанским президентом для обсуждения этих вопросов встретился 
министр иностранных дел России Сергей Лавров, после чего сразу же повидавшийся с Леонидом Кучмой и Александром 
Лукашенко. И уже на саммите последние вместе с Владимиром Путиным дружно поддержали инициативу Назарбаева.

Неэффективность  организации  нередко  объясняется  перегруженностью  повестки  дня  заседаний  Совета  глав 
государств  и  Совета  глав  правительств.  Стоит  задача  разгрузить  ее,  чтобы  лидеры  смогли  сосредоточиться  на 
стратегических  вопросах  сотрудничества.  А  отраслевые  вопросы,  которые  регулярно  выносились  до  сих  пор  на 
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рассмотрение  глав  государств,  могли  бы  решаться  на  уровне  соответствующих  министерств.  Некоторые  структуры 
предполагается полностью упразднить, некоторые претерпят обновление штата, некоторые будут созданы "с нуля".

Официально утверждается, что процесс подготовки реформ начался сразу после встречи глав государств СНГ в 
Астане. Одним из важных этапов этого процесса стала встреча в минувший понедельник в Москве заместителей министров 
иностранных  дел  стран  СНГ.  Белорусскую  делегацию  возглавил  первый  заместитель  министра  Василий  Пугачев. 
Состоялось  первое  коллективное  обсуждение  возможных  параметров  реформирования  СНГ.  Тематически  встреча 
получилась довольно серьезной.

Обсуждалось  создание  координационного  совещания  руководителей  силовых  ведомств  стран  СНГ,  Совета 
безопасности СНГ, Совета министров внутренних дел, Совета руководителей органов безопасности и спецслужб, Совета 
командующих  пограничными  войсками,  Координационного  совета  руководителей  служб  налоговых  (финансовых) 
расследований, Совета руководителей таможенных служб.

Однако эффективность встречи в Москве вновь вызывает сомнения. Если даже в наиболее нейтральных сферах, 
как,  например,  создание  общего  гуманитарного  пространства  СНГ  (концепция  которого  всем так  до  конца  и  не  ясна), 
проявились противоречия - Украина отказалась подписывать такое многостороннее соглашение, то разговор на темы более 
острые стал еще менее результативным. Та же Украина выступает против создания Совета безопасности СНГ в формате, 
предложенном казахстанской делегацией на этой встрече. Есть и много других нерешенных проблем.

О  том,  каковы  все-таки  перспективы  выживания  у  Содружества,  рассказал  корреспонденту  "БДГ"  первый 
заместитель директора Института стран СНГ в Москве Владимир РОМАНЕНКО.

-  Как  вы  оцениваете  результаты  последней  встречи  заместителей  министров  стран  СНГ  и  попытки 
реформирования этой структуры?

- Те меры, которые пытаются сейчас предпринять в СНГ, вряд ли дадут реальное изменение ситуации. Это похоже 
скорее на изменения типа "вы не так сели, пересядьте по-новому". Был Совет министров обороны, Совет глав пограничных 
организаций, МВД и т.д. Теперь что-то собираются отменить, кого-то сократить, создать новый Совет безопасности. На мой 
взгляд, вы, друзья, как ни садитесь, от этого мало что изменится. В состав нового СБ войдут генпрокуроры, руководители 
каких-то органов безопасности, спецслужб, таможенных, налоговых органов, и в то же время из этой структуры выводят 
министров  обороны,  которые  в  основном  и  отвечают  за  государственную  безопасность.  Это  создает  впечатление 
искусственной показухи вместо активной деятельности. Лидеры СНГ должны понять простую истину. Если вы не берете на 
себя юридические обязательства, как  это сделано в НАТО, ЕС и т.д.,  где глава государства просто не может принять 
обязательства,  а  после  этого  их  не  выполнить,  то  ни  к  чему  хорошему  это  не  приведет.  В  нашем  же  Содружестве 
принимается большое количество хороших документов, но они требуют финансового обеспечения, требуют поступиться 
какими-то собственными интересами и главное - требуют выполнения. "Болезненное" состояние СНГ продлится до того 
момента, пока главы всех государств или хотя бы некоторых не начнут выполнять данные требования. А все эти новые 
перетасовки будут носить лишь искусственный характер.

- На этой встрече Украина была самой активной "оппозиционеркой" новым проектам и документам. Как бы вы 
определили роль новой Украины в СНГ?

-  Рано,  наверное,  делать  выводы.  Но  с  украинским президентом может  произойти  то  же,  что  и  с  Михаилом 
Саакашвили,  которого  недавно  выслушала  ПАСЕ.  И  уже  практически  начала  обвинять  грузинского  президента  в 
диктаторских замашках, в отсутствии оппозиции, в абсолютно ангажированной прессе. Не исключено, что и Ющенко пойдет 
по такому же пути, хотя у него ситуация намного сложнее - не за него проголосовали 13 миллионов избирателей.

- Как вы можете объяснить идею создания Единого гуманитарного пространства в СНГ?
- Мне сложно прокомментировать эти проекты и их восприятие. Есть определенное гуманитарное пространство 

славянских  народов.  Исторические корни России,  Беларуси,  Украины создают почву для такого единого гуманитарного 
пространства. А что разрабатывается сейчас - понять сложно. Как будут согласовываться интересы всех стран - не ясно.

- Есть ли вообще у СНГ перспективы на выживание?
- Мой ответ может прозвучать странно, но такое положение в СНГ существует из-за отсутствия реальной угрозы. 

Условия независимости каждого государства создают такое впечатление, что, мол, я сам себе хозяин, справлюсь со всеми 
своими  проблемами.  Рано  или  поздно  жизнь,  наверное,  заставит  страны  Содружества  более  трезво  относиться  к 
историческому фону, который объединял нас в прошлом.

- В каком случае?
-  Вспомним:  когда талибы разгромили режим Масуда,  сразу обозначились потенции Договора о коллективной 

безопасности, который до этого не имел никакой реальной силы, сразу были привлечены совместные возможности, чтобы 
не допустить вторжения режима талибов на территорию центральноазиатских государств. Если случится нечто такого же 
уровня проблем, тогда, может, консолидация и произойдет. Хотя, конечно, этого не хотелось бы. Пока же среди стран СНГ 
нет  понимания -  не  созрели до того,  что объединенные усилия дают  гораздо  большие результаты,  чем разобщенные 
действия.

- Не случится ли так, что страны СНГ полностью потеряют взаимопонимание до того момента, когда появится 
некая серьезная угроза?

- Я не исключаю такой возможности.
В Содружестве Независимых Государств по-прежнему актуальны споры между самими союзниками. Не удалось 

пока найти общий язык Украине и Молдове по проблеме Приднестровья. Та же ситуация и вокруг проблемы Абхазии, где 
столкнулись интересы Грузии и России.  Между тем для СНГ сейчас военное и политическое сотрудничество является 
основным фактором эффективности. Но такового пока не наблюдается, потому и складывается у всех ощущение, что СНГ 
"дышит на ладан".

Затулин: В новом правительстве Украины есть несколько 
кандидатур не слишком приятных для России

р/с «Эхо Москвы», 5 февраля 2005 г.
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Совместное заседание проведут сегодня старый и новый состав Украинского правительства. 
По словам вице-премьера Олега Рыбачука, "это определенный ритуал". 
Накануне Верховная Рада утвердила Юлию Тимошенко на посту премьер-министра. А затем в зале парламента 

новый президент подписал указы о назначении членов нового правительства и губернаторов. 
Среди новоназначенных было несколько кандидатур не слишком приятных для России. Об этом нам рассказал 

директор института стран СНГ Констнтин Затулин, который наблюдал за заседанием Рады. 
Стоит отметить, что Юлию Тимошенко поддержало рекордное количество депутатов – 373 из 450. Среди них были 

и сторонники Ющенко, и приверженцы Януковича.

Кирилл Фролов: Россия может блокировать вступление Украины 
в НАТО 

Росбалт, 5 февраля 2005 г.
Украина получила самое прозападное правительство в своей истории. Об этом заявил «Росбалту» заведующий 

отделом Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов. 
«Это  правительство,  состоящее  из  сторонников  не просто  абстрактной  евроинтеграции,  а форсированного, 

немедленного вступления в НАТО, что очень хорошо видно на примере людей, занявших ключевые посты», — пояснил 
эксперт. По его словам, министр иностранных дел Борис Тарасюк является сторонником скорейшей интеграции Украины 
в НАТО и выхода  Украины из  ЕЭП.  Вице-премьер  Рыбачук  3  февраля  заявил,  что  Украина — против  ЕЭП,  поскольку 
намерена интегрироваться в Европейский Союз. Вице-премьер по гуманитарной политике Николай Томенко в конце января 
обвинил  единственную  каноническую  Украинскую  православную  церковь  Московского  патриархата  в разжигании 
межнациональной  и межрегиональной  розни  на Украине,  после  чего  священников  и мирян  стали  таскать  на допросы 
в компетентные  органы,  утверждает  Фролов.  Министр  обороны Анатолий  Гриценко  возглавляет  Центр  Разумкова,  все 
руководство которого прошло обучение в военных академия США. По словам Фролова, именно этот Центр делал «экзит-
пулы»,  результаты которых стали поводом к  «оранжевой революции».  Шеф Службы безопасности Украины Александр 
Турчинов является пастором одиозной американской секты харизматов, сообщил Фролов. 

«Поражают  и новые губернаторы», — продолжает Кирилл Фролов.  Так,  одесским губернатором стал В.Цушко, 
обещавший, что Ющенко сменит более 20 тыс. представителей «старого режима». «Речь идет о тотальной политической 
зачистке  Юго-Востока», —  пояснил  завотделом  Украины Института  стран  СНГ.  Экстремистское  молодежное  движение 
«Пора»  заявило,  что  в Крыму  будут  люстрировать  даже  учителей.  Губернатором  Ровенской  области  стал  Василий 
Червоний — человек, лично организовывавший захваты православных храмов, когда священников и пожилых женщин били 
кастетами по лицу, говорит Фролов. 3 февраля, напомнил Кирилл Фролов, Борис Тарасюк — новый глава МИД Украины — 
заявил о том, что выступает за ограничение пребывание российского Черноморского флота в Севастополе. Он обвинил 
флот  в загрязнении  украинской  акватории,  а Россию — в отправке  в Чечню  подразделений  морской  пехоты  флота  без 
согласования с Украиной. «Последняя фраза Тарасюка является вмешательством во внутренние дела России, — указал 
политолог. — Требования скорейшего вывода Черноморского флота — нарушение Договора о дружбе с Россией, условием 
введения в действие которого была ратификация и соблюдение Украиной Договора о базировании Черноморского флота, 
который предусматривает нахождение ЧФ в Севастополе до 2017 года». Любое нарушение договора о базировании ЧФ 
автоматически  ставит  вопрос  о выходе  России  из  договора  с Украиной,  убежден  Кирилл  Фролов.  «Выход  России  из 
Договора блокирует вступление Украины в НАТО, поскольку в Альянс может быть принято только государство,  которое 
разрешило все свои пограничные проблемы», — констатировал он. 

Жвания «убрали» люди Саакашвили? 
ForUm, 5 февраля 2005 г. 

Комментируя  смерть  грузинского  премьер-министра  Зураба  Жвания,  руководитель  отдела  Кавказа  Института 
стран СНГ Михаил Александров заявил: «Я считаю, что это политическое убийство». 

По его мнению, последнее время очень обострились отношения между Жвания и Саакашвили. Это было связано с 
визитом Жвания в  США в конце  прошлого года,  где  он получил существенную поддержку  американской  политической 
элиты, и стали даже поговаривать, что он может рассматриваться как преемник Саакашвили. 

Дело в том, что, по словам Александрова, последнее время Саакашвили стал вызывать раздражение на Западе, в 
первую очередь, своей непредсказуемостью и резкостью. 

После этого визита Михаила Жвания, Саакашвили занервничал и совершил ряд перестановок в правительстве, 
назначив  своих  людей  возглавлять  все  силовые  министерства.  К  тому  же,  когда  произошел  теракт  в  Гори,  имидж 
Саакашвили как человека, способного полностью навести порядок в стране, развеялся. Просто его не трогали до какого-то 
времени, а сейчас против него могут начаться активные действия, в первую очередь со стороны местных криминальных 
структур. Собственно говоря, терактом они его и предупредили, передает «Полит.ru». 

Как  полагает  эксперт,  таким  образом,  Саакашвили  почувствовал,  что  все  его  позиции  зашатались,  и  решил 
застраховаться от возможного государственного переворота.

«Главное обвинение же со стороны Запада к Саакашвили в том, что он узурпировал власть: непропорционально 
много власти у президента Грузии и очень мало у парламента и правительства. В принципе, Саакашвили за год уже себя 
достаточно скомпрометировал: экономическая ситуация ухудшилась, все его обещания не оправдались, за исключением 
присоединения Аджарии, но в результате там все равно все разворовали, и сами аджарцы хуже жить стали, и грузины тоже 
никаких благ  от  этого не получили.  К  тому же он позволяет себе резкие движения,  как  тогда,  когда он чуть не начал 
широкомасштабную войну в Южной Осетии. Таким образом,  он разочаровал Запад,  и Жвания стал более приемлемой 
кандидатурой. Кстати, для нас (РФ- ред.) он тоже был более приемлемой кандидатурой, потому что он занимал более 
мягкую  позицию относительно  Абхазии  и  Южной Осетии,  и  основные мирные переговоры вел тоже он.  Что  касалось 
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экономических вопросов, российских инвестиций в Грузию, то Жвания этим занимался, и сейчас мы знаем, что довольно 
активно наш бизнес туда проникал», - отметил эксперт. 

Ранее  ForUm сообщал,  что  грузинский  премьер  Зураб  Жвания  умер  в  ночь  с  3  на  4  февраля  в  результате 
отравления угарным газом. По факту его смерти возбуждено уголовное дело.

Украина получила самое прозападное правительство в своей 
истории

Комитет избирателей Донбасса, 7 февраля 2005 г.
Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института 

стран СНГ:
Персональный состав нового правительства Украины говорит сам за себя. Украина получила самое прозападное 

правительство в своей истории. Это правительство, состоящее из сторонников не просто абстрактной евроинтеграции, а 
форсированного,  немедленного  вступления  в  НАТО.  Это  очень  хорошо видно  на  примере  людей,  занявших ключевые 
посты. 

Министр иностранных дел Борис Тарасюк является сторонником скорейшей интеграции Украины в НАТО и выхода 
Украины  из  ЕЭП.  Вице-премьер  Рыбачук  заявил,  что  Украина  против  ЕЭП.  Вице-премьер  по  гуманитарной  политике 
Николай  Томенко  недавно  обвинил  Украинскую  православную  церковь  Московского  патриархата  в  разжигании 
межнациональной и межрегиональной розни на Украине. После чего священников и мирян стали таскать на допросы в 
компетентные органы. 

Министр обороны Анатолий Гриценко - руководитель Центра Разумкова, вся верхушка которого прошла обучение 
в  военных  академия  США,  Центр  Разумкова  делал  «знаменитые»  экзит-пулы,  результаты  которых  стали  поводом  к 
«оранжевой революции». Шеф Службы безопасности Украины Турчинов является пастором американской одиозной секты 
харизматов. 

Поражают и новые губернаторы. Одесским губернатором стал В. Цушко, который обещал, что Ющенко сменит 
более  20  тыс.  представителей  "старого  режима".  Речь  идет  о  тотальной  политической  зачистке  Юго-Востока.  "Пора" 
заявила,  что  в  Крыму  будут  люстрировать  даже  учителей.  Губернатором Ровенской  области  стал  Василий  Червоний-
человек, лично организовывавший захваты православных храмов, когда священников и пожилых женщин били кастетами по 
лицу. 

Борис  Тарасюк,  который  уже  сегодня  возглавил  МИД  Украины,  заявил  о  том,  что  выступает  за  ограничение 
пребывание  российского Черноморского флота  в  Севастополе.  Он обвинил флот  в  том,  что он  загрязняет  украинскую 
акваторию и обвинил Россию в том, что подразделения морской пехоты флота без согласования с Украиной отправлялись в 
Чечню. Последняя фраза Тарасюка является вмешательством во внутренние дела России. Новый глава МИД Украины 
выступил за скорейший вывод Черноморского флота. Это нарушение Договора о дружбе с Россией, условием введения в 
действие которого была ратификация и соблюдение Украиной Договора о базировании Черноморского флота,  который 
предусматривает базирование ЧФ в Севастополе до 2017 года. 

Следовательно, любое нарушение договора о базировании ЧФ автоматически ставит вопрос о выходе России из 
договора с Украиной. Выход России из Договора блокирует вступление Украины в НАТО, поскольку в НАТО может быть 
принято только государство, которое разрешило все свои пограничные проблемы. 

Украина далекая и близкая: битва продолжается
ИА «МиК», 7 февраля 2005 г.

На Украине перевернута очередная страница новейшей истории. Президент страны Виктор Ющенко сформировал 
новое правительство,  состав которого еще полгода назад казался невероятным.  В минувшую пятницу Верховная Рада 
подавляющим большинством голосов проголосовала за "оранжевую принцессу", верного и преданного соратника Ющенко - 
Юлию Тимошенко, утвердив ее тринадцатым по счету премьер-министром страны, создав таким образом прецедент на 
всем постсоветском пространстве. 

Рукоплескания и бурные поздравления, объятия и радостные лица тех, кто отныне будет управлять страной – 
указы  о  назначении  членов  нового  правительства  Виктор  Ющенко  подписывал  прямо  на  заседании  парламента  – 
демонстрировали  искренность  выбора.  Вчерашние  парламентарии  из  фракции  «Наша  Украина»,  пересевшие  в 
министерские  кресла,  показывали,  что  они  полны  решимости  в  том,  чтобы  сделать  свою  страну  свободной, 
демократической и цивилизованной. 

Именно  этого  намерена  добиваться  Юлия  Тимошенко.  Тезисы  ее  программы  напоминают,  как  остроумно 
выразился  один  депутат,  поэму.  Шесть  разделов  под  названием:  «Вера»,  «Справедливость»,  «Жизнь»,  «Гармония», 
«Безопасность» и «Мир» - переписывались много раз, пока программа не стала, как выразилась Тимошенко, «настоящей 
верой в необратимость нашего пути». 

В числе ее главных целей - возрождение веры украинцев в Украину и человека в самого себя, для чего с его пути 
необходимо  “убрать  все,  что  мешает  ему  достойно  и  нормально  жить”.  А  именно,  преодолеть  коррупцию,  побороть 
преступность,  создать  эффективную судебную систему.  Первый шаг  по  преодолению бедности  -  увеличение  в  10 раз 
помощи  гражданам  при  рождении  ребенка.  Главная  внешнеполитическая  задача  -  интеграция  Украины в  европейские 
структуры. 

Признавая,  что  «Россия  всегда  была  первым  и  приоритетным  партнером  Украины»,  и  подчеркивая,  что 
«отношения Украины и России будут партнерскими, эффективными и отвечать требованиям обоих государств», Тимошенко 
все же отметила: «путь Украины лежит в Европу». При этом интеграция Украины в ЕС должна, по ее словам, начаться с 
общественного обсуждения этого вопроса, чтобы люди смогли понять привилегии Украины при вступлении в ЕС.

Поставленные задачи будут реализовывать: первый вице-премьер Анатолий Кинах, глава Союза промышленников 
и предпринимателей Украины, имевший премьерский опыт в течение семи месяцев 2001 года; вице-премьер по вопросам 
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европейской интеграции Олег Рыбачук, руководитель избирательного офиса Ющенко и член его команды; вице-премьер по 
вопросам гуманитарной политики Николай Томенко, еще один ближайший соратник Ющенко; вице-премьер по вопросам 
административной реформы Роман Бессмертный, член фракции "Наша Украина" в Верховной Раде. 

Депутаты из "Нашей Украины" заняли еще несколько министерских постов:  главой Минэкономики стал Сергей 
Терехин, главой Минтопэнерго - Иван Плачков, министром труда и социальной политики - Вячеслав Кириленко, министром 
финансов - Виктор Пинзенник, министром юстиции - Роман Зварич, главой МИД - Борис Тарасюк, имевший аналогичный 
опыт в бытность премьерства Ющенко. 

Министром  обороны  стал  гражданский  человек  -  Анатолий  Гриценко,  президент  центра  экономических  и 
политических исследований имени Александра Разумкова. Главой МВД назначен Юрий Луценко, член Социалистической 
партии,  которая  поддержала  Виктора  Ющенко.  Главой  МЧС  Украины  назначен  Давид  Жвания,  член  фракции  "Наша 
Украина", родственник покойного премьера Грузии Зураба Жвания. Службу безопасности Украины (СБУ) возглавил еще 
один депутат из «Нашей Украины» -  Александр Турчинов. Министром культуры стала певица Оксана Билозир, активно 
поддержавшая оппозицию в ходе избирательной кампании. 

Многие губернаторы также были переназначены прямо в ходе заседания Верховной Рады в пятницу. На своем 
месте, как и ожидалось, остался Александр Омельченко, мэр Киева, изначально поддержавший оппозицию и помогавший 
митингующим сторонникам Ющенко на Майдане. 

Одно  из  первых  экономических  решений  кабинета  –  возвращение  горнометаллургического  комбината 
"Криворожсталь"  в  государственную собственность.  Все  документы о  его  приватизации отменены,  принято  решение  о 
проведении нового конкурса. Иск с требованием признать незаконность приватизации этого предприятия был отправлен в 
Печерский суд Киева 11 января 2005 года народными депутатами Павлом Игнатенко и Ириной Назаровой. В результате 
сделки, состоявшейся в 2004 году, 93% акций комбината за $800 млн. приобрел «Инвестиционно-металлургический союз», 
учредителями которого являются днепропетровская корпорация «Интерпайп», которую контролирует зять экс-президента 
Кучмы Виктор .Пинчук,  и  донецкая компания "Систем Кэпитал Менеджмент",  принадлежащая Ринату Ахметову, самому 
богатому  человеку  в  стране,  близкому  к  Виктору  Януковичу.  Пинчук  уже  заявил,  что  по  решению суда  готов  вернуть 
государству комбинат. 

Кстати, о таком развитии событий в ходе своего недавнего визита в Москву предупреждал Виктор Ющенко - он 
заявил о необходимости «пересмотра прав на имущество, приобретенного незаконным путем». «Криворожсталь», отметил 
тогда Ющенко, «украли, а не приватизировали». 

Как  далеко  зайдет  пересмотр  и  кого  он  коснется?  Как  известно,  депутаты Верховной  Рады уже  направили в 
Генпрокуратуру ряд официальных запросов с требованием расследовать преступления власти за последние десять лет, в 
том числе, по фактам убийства журналистов, незаконной торговли оружием, незаконного захвата земель, злоупотребления 
служебным положением, взяточничества, разворовывания государственной казны и т.д. 

Для российских сторонников Виктора Ющенко происходящее на Украине является доказательством того, что в 
этой стране, впервые на всем постсоветском пространстве, к власти пришли политические силы, которые будут реально 
стремиться превратить Украину в европейское демократическое государство. 

Для российских сторонников Виктора Януковича сегодняшние политические события на Украине – это кошмар, 
антироссийский  по  своей  сути  и  ведущий  к  распаду  страны,  предотвратить  который  способна  только  Россия  -  путем 
«преодоления комплекса невмешательства в ситуацию на Украине». 

Сторонник этой точки зрения - Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ.  
Комментируя ситуацию, он сказал МиК:

-  Как  мы и предполагали,  все  реальные шаги  Виктора Ющенко,  которые он сделал,  являются действительно 
антироссийскими шагами. Еще до инаугурации была подписана Карпатская декларация, в которой Ющенко заявил о том, 
что «оранжевая революция» в Украине и «революция роз» в Грузии являются новым опытом в освобождении Восточной 
Европы.  От кого освобождение? Понятное дело,  что не от  Евросоюза,  и  не от Соединенных Штатов.  Остается только 
Россия. 

Кстати говоря, Ющенко косвенно признал, что пришел к власти не правовым, а революционным путем, заявив, что 
к этому освобождению привели революции. Но употребление слова «революция» - оно как бы исключает правовой путь. 
Невозможно прийти к власти революционным и правовым путем одновременно. Революция сама по себе предполагает 
неправовой путь действий. 

Какие следующие шаги? Посмотрим, кто вошел в кабинет. Заявление, сделанное 3 февраля Олегом Рыбачуком о 
том,  что  Украина  выходит  из  ЕЭП,  что  Договор  о  ЕЭП  ей  не  выгоден,  и  поэтому  она  из  него  выйдет  -  более  чем 
недвусмысленное заявление. Ну, о гонке в Евросоюз я уже вообще молчу.

В гуманитарной области можно отметить ключевые заявления главы комитета Верховной Рады по делам свободы 
совести Николая Томенко в адрес украинской православной церкви и московского патриархата о том, что они разжигают 
межконфессиональную и  межнациональную рознь.  Это  заявление  стало  началом атак  на  церковь  большинства.  Когда 
некоторых священников просто вызывают на допросы в СБУ по обвинению в мнимом сепаратизме. 

А  эти  уголовные  дела  против  губернаторов  юго-востока?  Заметим,  что  в  сепаратизме  обвиняются  только 
губернаторы юго-востока, в то время как Львовский облсовет, который первым заявил, что переподчиняет себе милицию и 
не подчиняется Кучме, тогдашнему президенту – против такого путчистского акта никто и не подумал завести уголовное 
дело. То есть, мы видим ярко выраженные двойные стандарты. 

А  эти  уголовные  дела  против  лидеров  акций  протеста  на  юго-востоке?  Например,  против  лидера  Союза 
православных граждан Новороссии Евгения Каурова возбуждено аж три уголовных дела! 

Организация «Пора!» заявила, что будет делать революцию в Крыму. И сметет все нынешние власти, в том числе, 
и Бориса Дейча, который проявлял сверхлояльность к Ющенко. Вот такова благодарность нового режима тому, кто пытался 
с ним договориться. Мало того, в заявлениях «Поры!» написано, что люстрациям будут подвергаться даже учителя. Это 
беспрецедентная  мера  в  постсоветской  истории,  беспрецедентный  шаг.  И  понятно,  что  пророссийские  православные 
священники и учителя Крыма – эта та сила, от которой будут избавляться, так как главное сейчас – это битва за умы. И на 
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эти места будут стараться продвигать людей, которые ориентированы на НАТО. Это омерзительно, но с их стороны это 
логично. 

Также  будет продолжаться битва за молодежь.  И  вообще,  на  юго-восток  будут  вброшены огромные силы на 
колонизацию, как они выражаются, этих территорий. И в том числе, на борьбу за молодежь, потому что юго-восточное 
сопротивление они попробуют ликвидировать. И для этого они предпримут целый комплекс мер, в том числе, уголовных, 
идеологических, зачистку учителей. А мы знаем, какие учебники при Кучме были антироссийские – значит, сейчас они будут 
еще более радикальными. 

И  все  это  они  называют  насаждением  гражданского  общества  на  юго-востоке.  Вот  организация  «Пора!»  уже 
заявила, как и кому она собирается насаждать гражданское общество. 

Посмотрим на тех, кто собирается работать в новом кабинете министров. Министр обороны Анатолий Гриценко, 
глава  Центра  Стратегических  исследований  имени  Александра  Разумкова.  А  этот  Центр  –  активный  пропагандист 
вступления Украины в НАТО, его руководители закончили соответствующие курсы, по-моему, в военных академиях США. И 
здесь есть очень четкая ориентация. 

Вице-премьером  в  кабинете  Ющенко  стал  вышеупомянутый  Томенко.  Все  эти  люди,  естественно,  настроены 
антироссийски. Назначение Гриценко означает форсированное вступление Украины в НАТО. И, как известно, 21 января в 
Севастополе прошел тренинг экспертов НАТО с руководителями силовых структур Севастополя, СБУ, МВД и т. д., в ходе 
которого речь шла о референдуме о вступлении Украины в НАТО, который, по прикидкам организаторов этого тренинга, 
может быть проведен в ближайшее время.

 Поэтому все наши самые скептические прогнозы сбылись. Антироссийский вектор более чем налицо. Каждый 
день мы слышим антироссийские не только заявления, но и читаем указы. Политика по отношению к Крыму, юго-востоку и 
Новороссии  –  это  не  политика  компромисса  и  мира  между  юго-востоком,  центром  и  западом  Украины,  это  политика 
подавления и колонизации русскоязычного  юго-востока,  который выступил за Виктора  Януковича,  ибо  не  желал такой 
антироссийской политики. И это нежелание сейчас подавляется.

-  Ну, если так,  то, что же будет дальше? Россия, по Вашему мнению, что должна делать и каким  
образом действовать? Ведь у нас очень много договоров подписано с Украиной, о пересмотре которых никто 
не заявлял, кроме соглашения о ЕЭП.

- В этой ситуации меня удивляет, что заявление Рыбачука по поводу ЕЭП было никак не прокомментировано на 
высшем российском уровне. Тем более что вопрос сохранения ЕЭП был поднят в ходе переговоров Путина и Ющенко. И тут 
вдруг мы слышим такое дерзкое заявление, и оно осталось без комментариев.

Ну что же, таким образом это означает, что у России развязаны руки! Потому что на самом деле договор о ЕЭП 
был,  в первую очередь,  выгоден Украине,  потому что был введен статус зоны свободной торговли,  Россия перестала 
взимать НДС, отменила ряд пошлин. И сумма льгот для Украины составила, таким образом, 900 млн. долларов ежегодно. 
Только вследствие договоренностей по энергоносителям. По всем остальным вопросам эта сумма, наверное, значительно 
больше.

И естественно, после всего этого нет никаких оснований к продолжению такой льготной политики. Мало того, есть 
все основания вернуться к  вопросу о  диверсификации потоков энергоносителей и применить к  Украине очень жесткие 
экономические требования. 

Но подход здесь должен быть избирательный. Те области и те регионы, которые проголосовали за Януковича, они 
проголосовали не только за личность Януковича, а именно за русский язык, за двойное гражданство, за федерализацию 
Украины. 

С  этими  регионами  должны  заключаться  отдельные,  а  может  быть,  и  межрегиональные  -  например,  между 
Москвой и Донецком, Москвой и Крымом, Москвой и Одессой, или пограничными регионами - соглашения экономического и 
гуманитарного плана. Они должны предусматривать и экономическое взаимодействие, и обязательно гуманитарное, потому 
что на фоне угрозы люстрации священников и учителей мы должны понять, насколько велика важность битвы за умы, 
битвы за молодежь.

И  естественно,  Россия  должна  научиться  у  своих  оппонентов  созданию  неправительственных  организаций, 
фондов, которые бы в эту гуманитарную сферу инвестировали.

Политика России в отношении Украины должна строиться на трех китах. Это демократизация и федерализация, 
двуязычие и церковное единство московского патриархата. Соответственно, эти же силы и должны быть поддержаны. И эти 
позиции очень важны,  особенно в том контексте,  что влиятельная американская газета «Washington Times» 25 января 
обвинила московский патриархат и митрополита Кирилла в том, что он очень опасен для геополитических целей Америки, и 
в том, что он стремится сохранить влияние московского патриархата на Украине. 

То есть, как бы ему объявлена политическая война, и естественно, что Россия не может проходить мимо таких 
вызовов, и не отвечать на них.

Поэтому  позиция  России  должна  быть  заявлена  предельно  четко  –  это  принципиализация  своей  политики, 
преодоление внесистемного и случайного подхода, и выстраивание своей политики на основе вышеперечисленных трех 
китов. 

Плюс,  должны  быть  даны  предельно  прагматичные  жесткие  ответы  на  все  эти  антироссийские  выпады, 
необходимы поддержка Донбасса, Крыма и Новороссии. Там продолжаются акции протеста, в частности, в Одессе и в 
Харькове до сих пор стоят палаточные лагеря противников Ющенко и сторонников федерализации Украины. А Евгений 
Кушнарев, лидер харьковских акций протеста и партии «Новая демократия», заявил, что его палаточный лагерь не будет 
свернут  до  2006  года.  Но  почему  то  наши  СМИ  не  оказывают  этим  людям,  этим  пророссийским  силам,  никакой 
информационной поддержки. Хотя митинги в Одессе, Харькове, Луганске и в Крыму носят массовый характер.

А в ближайшее время начнется передел собственности, который коснется, в первую очередь, бизнесменов юго-
востока, и, как мы слышим, им будут поставлены жесткие условия относительно приватизированных предприятий. В то же 
время, мы ничего подобного не слышим о львовских олигархах, которые будут вынуждены спасать свой бизнес и ползать на 
брюхе перед новой властью. Да потому, что львовские для них – свои, а донецкие – чужие, которых никогда не примут в так 
называемую декларируемую украинскую нацию на равных правах.
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Естественно, Россия должна защитить юго-восток от экономических и политических зачисток. И Россия, наконец, 
должна  преодолеть  комплекс  невмешательства  в  ситуацию  на  Украине.  Просто  сделать  защиту  своих  интересов 
приоритетом своей внешней политики, востребовать опыт тех экспертов, которые давно работают на этом направлении и 
прогнозы которых, к сожалению, сбываются. 

И ничего еще не закончено. Ситуация такова, что главный результат президентских выборов 2004 года на Украине 
- это разделение страны, мы видели это все три тура. И в этом разделении ярко выразились те силы и те области, которые 
настроены пророссийски. Это области исторические - Донбасс,  Крым и Новороссия.  Это земли,  освоенные Екатериной 
Великой  и  переданные УССР большевиками.  Вот  эти  области  проголосовали за Россию,  за  пророссийский  вектор,  за 
федерализацию и двуязычие. 

И другая сила – это украинская православная церковь московского патриархата, которая тоже недвусмысленно 
поддержала оппонента Ющенко и которая за это теперь подвергается выпадам не только в Киеве, но и Вашингтоне.

- Ну, а распада Украины из-за перечисленных Вами негативных тенденций Вы не исключаете?
-  Понимаете,  первые шаги  Ющенко  и  все  эти  заявления  о  колонизации юго-востока,  уголовные дела  против 

Каурова и против юго-восточных губернаторов,  вся эта политика выкручивания рук,  вызовы на допросы,  требования о 
раскулачивании  донецких  олигархов  –  именно  эта  политика  и  может  привести  к  распаду  Украины.  Если  они  вместо 
федерализации устраивают политические зачистки и колонизацию юго-востока, то именно эти люди и провоцируют распад 
Украины. Если бы они были разумными, то они бы сами предложили федерализацию как компромисс между востоком, 
центром и западом Украины. Однако мы видим совсем другое.

"Ястребы" Саакашвили готовятся к походу
Утро.ру, 7 февраля 2005

Андрей Миловзоров
Руководство Грузии потеряло талантливого политика – Зураба Жванию, и теперь Саакашвили и его "ястребы" 

непременно соберутся в поход.
О личности  Жвании много  говорят  слова  Эдуарда  Шеварднадзе,  который расценивает  его  смерть  как  "почти 

невосполнимую  потерю"  для  Грузии.  "Этот  молодой  человек  за  очень  короткое  время  прошел  отличную  школу,  был 
талантливейшим человеком,  с  отличными  качествами в  сфере  работы с  людьми".  Нечасто  услышишь такие  слова  об 
организаторе революции из уст свергнутого ею властителя. А ведь, по единодушному мнению экспертов, именно Жвания 
был "мозгом" "революции роз", однако после ее победы, трезво оценив ситуацию, он предпочел отойти в тень, уступив 
пальму первенства Саакашвили как более "харизматичному" лидеру. Тем не менее, рядом со Жванией Саакашвили всегда 
выглядел "политическим младенцем", и премьер-министр оставался мозговым центром политики Тбилиси. Шеварднадзе 
продолжает:  "Наши  отношения  никогда  не  прекращались,  даже  когда  Зураб  Жвания  признал  мою  отставку  с  поста 
президента Грузии лучшим выходом из создавшейся в стране сложной ситуации. Я потерял друга и лучшего ученика, а 
Грузия  потеряла  большого  государственного  деятеля,  прекрасного  человека"...  А  известный  грузинский  журналист, 
корреспондент агентства "Франс-Пресс" в Тбилиси Нико Топуриа утверждает даже, что "Жвания был самым влиятельным 
политиком в Грузии в последние десять лет".

Насчет того, почему и отчего погиб грузинский премьер-министр, существуют различные версии. Конечно, стразу 
же прозвучали обвинения в убийстве Жвании. Депутат парламента Грузии Алеко Шаламберидзе во всеуслышание заявил, 
что "за этим стоит Россия", присовокупив сюда "до кучи" и теракт в Гори, в котором тоже увидел "российский след". Это 
прозвучало  не  очень  правдоподобно,  поскольку  именно  Жвания  из  всего  нынешнего  тбилисского  истеблишмента  был 
наиболее расположен к диалогу с Россией. Глава российского МИД Сергей Лавров призвал "политически ангажированные 
выводы"  оставить  "на  совести  тех,  кто  ими занимается".  А президент  Фонда  эффективной  политики  Глеб Павловский 
перешел в контрнаступление, заявив, что отравление Ющенко и смерть Жвании – не совпадение: "Что-то в последнее 
время в некоторых революционных странах участились отравления, – отметил он. – Администрация Грузии должна внести 
полную ясность в этот вопрос. Недомолвки здесь очень неприятны".  То есть,  получается, что "революционные страны" 
пытаются "подставить", Россию, травя своих политиков? Тоже мало похоже на правду.

Очевидно, не следует сейчас спекулировать на тему: кому была выгодна смерть Жвании и кто мог ее подстроить. 
Случилось то, что случилось, и нам остается лишь сожалеть о том, что ушел из жизни человек и видный государственный 
деятель. Остается сожалеть и о будущем грузинской политики. Ведь Зураб Жвания был очень кстати на своем месте: он 
охлаждал пыл воинственной команды Саакашвили. Многие эксперты опасаются, что отныне политика Тбилиси станет еще 
более "распущенной" и эмоциональной. Директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин утверждает, 
что Жвании часто удавалось сглаживать конфликтные ситуации, которыми начал обрастать Саакашвили с первых дней 
своего  президентства.  Однако,  по  словам  Затулина,  "в  последнее  время  многие  отмечали,  что  отношения  Жвании  с 
окружением Михаила  Саакашвили,  а  может  быть,  и  с  ним самим,  стали  обостряться".  Опека  премьер-министра  стала 
президенту в  тягость.  "Очевидно,  что сторонники непредсказуемого стиля Михаила Саакашвили будут  набирать вес,  – 
заключает Затулин.  –  Это  не значит,  что сейчас  произойдет  какая-то дестабилизация в  правительстве Грузии.  Но это 
означает, что возможно новое обострение вокруг Абхазии и Осетии".

Все идет к этому: на период абхазских выборов стороны взяли паузу, но теперь кампания по восстановлению 
территориальной целостности Грузии может возобновиться с новой силой. Причем, скорее всего, не по-умному. Не так, как 
это делал Жвания. Затулин полагает, например, что "достаточно грамотное поведение Грузии" в истории с выборами в 
Абхазии было проявлением политики именно Жвании, а не Саакашвили. Нетрудно догадаться, что "кавалерийские атаки" 
на Южную Осетию – наоборот, инициатива грузинского президента. Вот с такими методами теперь и придется иметь дело 
непризнанным республикам, а значит и России. Отвечая на вопрос о перспективах урегулирования грузино-осетинского 
конфликта в связи со смертью Жвании, министр по особым делам Южной Осетии Борис Чочиев сказал: "Это Грузию надо 
спросить, кого они поставят на его место. Если из лагеря "грузинских ястребов", то ничего хорошего не получиться". А ведь 
главный "ястреб" – министр обороны Ираклий Окруашвили – считается как раз одним из наиболее подходящих кандидатов 
в преемники Жвании.
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Кто будет в итоге назначен новым премьер-министром, пока не ясно. Да и не так уж важно: все равно это будет 
"ястреб" – в грузинской политической элите сейчас есть заказ именно на таких руководителей. Но, кто бы он ни был, этот 
"ястреб", до "голубя" Жвании по своим профессиональным качествам ему будет далеко: "Другого такого политика сегодня 
точно нет в Грузии", – утверждает Нико Топуриа. По его мнению, новым премьером "возможно, будет Каха Бендукидзе или 
вице-премьер Георгий Барамидзе".

Однако может быть и совсем другой вариант. "Я беру на себя руководство исполнительной властью", – заявил 
Михаил  Саакашвили,  когда  велел  самораспустившемуся  правительству  "вернуться  на  свои  места".  Ведь,  по  законам 
Грузии, в случае, если премьер не может исполнять свои обязанности, то все правительство должно уйти в отставку. Но 
президент этого не допустил. Теперь, согласно конституции, он должен представить парламенту новую кандидатуру на 
должность  премьер-министра,  и  затем  будет  сформирован  новый  кабинет.  Может  быть,  этого  не  произойдет  вовсе: 
Саакашвили введет чрезвычайное положение и будет сам руководить исполнительной властью. Вот тогда у него абхазы с 
осетинами попляшут! А если какая-нибудь там Россия будет против – то заокеанские ястребы поддержат кавказского орла.

ФБР проверит взаимосвязь гибели Жвании и теракта в Гори 
ForUm, 7 февраля 2005 г. 

Федеральное бюро расследований США решило подключиться к расследованию гибели премьер-министра Грузии 
Зураба Жвании. Об этом сообщили представители посольства США в Тбилиси. 

Агенты  ФБР  также  ознакомятся  с  обстоятельствами  взрыва  в  Гори,  в  результате  которого  погибли  трое 
полицейских, передает «Би-Би-Си». 

Посол США в Тбилиси Ричард Майлз, однако, выразил сомнение, что взрыв и гибель премьера как-то связаны, и 
отметил, что пока все указывает на то, что смерть Жвании - несчастный случай. 

Об участии ФБР в расследовании гибели премьера официально попросили грузинские власти.
Как  сообщал  ForUm,  ранее  о  взаимосвязи  гибели  премьер-министра  Грузии  и  терактом  в  Гори  заявил 

руководитель  отдела  Кавказа  Института  стран  СНГ  Михаил  Александров.  Он  считает,  что  гибель  Жвания  –  «это 
политическое убийство». 

По мнению Александрова, последнее время очень обострились отношения между Жвания и Саакашвили. Это 
было связано с визитом Жвания в США в конце прошлого года, где он получил существенную поддержку американской 
политической элиты, и стали даже поговаривать, что он может рассматриваться как преемник Саакашвили. Дело в том, что, 
по словам Александрова, последнее время Саакашвили стал вызывать раздражение на Западе, в первую очередь, своей 
непредсказуемостью и резкостью. 

После этого визита Зураба Жвания,  Саакашвили занервничал и совершил ряд перестановок в правительстве, 
назначив  своих  людей  возглавлять  все  силовые  министерства.  К  тому  же,  когда  произошел  теракт  в  Гори,  имидж 
Саакашвили как человека, способного полностью навести порядок в стране, развеялся. Просто его не трогали до какого-то 
времени, а сейчас против него могут начаться активные действия, в первую очередь со стороны местных криминальных 
структур. Собственно говоря, терактом они его и предупредили, считает Александров. 

Также ранее ForUm сообщал, что по данным следствия, последний звонок по мобильному телефону, на который 
ответил перед смертью премьер-министр Грузии Зураб Жвания, был сделан послом Грузии в США Леваном Микеладзе. Об 
этом сообщила тбилисская телекомпания «Имеди». 

Напомним, что грузинский премьер Зураб Жвания умер в ночь с 3 на 4 февраля в результате отравления угарным 
газом. По факту его смерти возбуждено уголовное дело.

Экспресс опрос. Масхадов предлагает переговоры и перемирие 
Вечерняя Москва, 7 февраля 2005 г.

Следует ли идти на это предложение?
Абуезид АПАЕВ, председатель общества «Даймохк»: На переговоры с Масхадовым идти нельзя, пусть он сам 

прекращает боевые действия без всяких условий. Несколько лет они убивали людей, а теперь идти с ним на переговоры? 
Его надо убить и закончить войну.

Леонид МЛЕЧИН, обозреватель ТВЦ: В реальности Масхадов ничего в Чечне не контролирует, поэтому, на мой 
взгляд,  переговоры  с  ним  бессмысленны.  Трагизм  ситуации  заключается  в  том,  что  она  зашла  в  тупик.  И  никто  не 
предпринимает никаких усилий для того, чтобы что-то изменить.

Валерий БОРЩЕВ, член Независимого экспертно-правового совета: Любая война заканчивается переговорами. 
Если можно в результате переговоров спасти жизни людей, остановить агрессию, их нужно вести. Правда, с Басаевым я бы 
их не вел: это та фигура, с которой разговаривать нельзя. А с Масхадовым еще можно разговаривать.

Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы: Если в результате переговоров Масхадов примет решение отказаться от 
войны и призовет к этому своих соратников, я уверен, что часть боевиков послушают его. Это надо использовать.

Андрей СТЕПАНОВ, член Экспертного комитета по промышленности Совета Федерации: Предложение Масхадова 
связано  с  тем,  что  он  почувствовал  неотвратимость  изменений,  происходящих  в  республике.  Я  бы  вступил  с  ним  в 
переговоры.

Сергей ПОПОВ, депутат  Госдумы: В данный момент Россия не ведет войны в Чечне,  поэтому переговоров о 
перемирии не может быть. Если Масхадов говорит, что не будет проводить терактов, то это хорошо. Но я не понимаю, чего 
он хочет от федерального правительства.

Вячеслав  НИКОНОВ,  президент  фонда  «Политика»:  Если  Масхадов  реально  руководит  чеченским 
сопротивлением,  то  на  нем лежит  ответственность за то,  что творилось в  Беслане.  И  ясно,  что никто не  будет  вести 
переговоры с таким человеком. Если он не имеет отношения к терактам, значит, он не контролирует ситуацию, и в этом 
случае переговоры с ним бессмысленны.
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Яков ЭТИНГЕР, доктор исторических наук: Может быть, следовало бы вступить с ним хотя бы в предварительные 
переговоры.

Сергей МАРКОВ, политолог: В Чечне исламское противостояние имеет две составляющие: исламские радикалы, 
связанные с международным терроризмом, и чеченские сепаратисты. Наша задача разбить этот союз и перетянуть на свою 
сторону сепаратистов. Поэтому переговоры должны идти постоянно, чтобы не повторился Хасавюрт. Масхадов должен 
признать суверенитет Российской Федерации и порвать с исламским радикализмом, который должен быть уничтожен на 
Кавказе.

Саид-Хамзат ГЕРИХАНОВ, главный редактор «Объединенной газеты»: На переговоры надо идти непременно – 
иного пути остановить кровопролитие нет. Все другие пути уже испробованы. И как бы ни ставили на одну доску Басаева и 
Масхадова – это разные люди. Масхадов – человек умеренных взглядов, и он может пойти на компромиссы. 

Номинанты на Аскара
Профиль, 7 февраля 2005 г.

Мария Баринова
Накануне  парламентских  и  президентских  выборов  президент  Киргизии  Аскар  Акаев  обвинил  Запад  в 

использовании «оранжевых технологий». Однако именно сейчас поддержка Запада нужна ему больше всего.
Не случись на Украине «оранжевой революции», которая произвела столь сильное впечатление на всех лидеров 

стран  СНГ,  предстоящие  парламентские  выборы  все  равно  имели  бы  для  Аскара  Акаева  ключевое  значение. 
Президентский срок Акаева (третий по счету) истекает в октябре этого года, а киргизский президент так и не решил, кому и 
как он передаст власть. А главное — стоит ли ее передавать вообще.

Поэтому к нынешним выборам в парламент (в середине февраля) президент Киргизии начал готовиться заранее. 
Еще в феврале 2003 года по его инициативе были приняты поправки в Конституцию. В результате киргизский парламент из 
двухпалатного превратился в однопалатный. «С помощью этих изменений Акаев сможет подверстать парламент полностью 
под  себя,  —  считает  эксперт  Российского  института  стратегических  исследований  Аждар  Курдов.  —  Ведь  теперь  с 
сокращением количества депутатских мандатов избирательная кампания станет гораздо дороже. А основная масса всех 
ресурсов сосредоточена в руках сторонников Акаева».

Акаев  пытается  усилить  свое  влияние  на  будущий  парламент  и  за  счет  родственных  связей.  В  выборах 
собираются принять участие жена президента, его старший сын, его старшая дочь и еще семь братьев и сестер жены 
президента. Если все пройдет, как задумано, из 90 депутатов 10 будут близкими родственниками президента. Тогда Аскар 
Акаев получит необходимую ему передышку перед президентскими выборами.

Вопрос  преемственности  для  Акаева  и  его  клана  имеет  вполне  конкретную цену.  Понятия  «привлекательный 
бизнес» и «семейный бизнес» в Киргизии почти полностью совпадают. Ключевую роль в управлении семейными активами 
играет  зять Акаева,  Адиль Тойгонбаев,  которого  можно назвать единственным киргизским олигархом.  Он,  в  частности, 
контролирует  алкогольную  отрасль  Киргизии  и  крупный  цементно-шиферный  завод,  единственный  в  стране.  Ему  же 
принадлежит крупный пакет акций золотого рудника, который, только по официальным данным, обеспечивает треть всех 
бюджетных поступлений страны.

Помимо этого Тойгонбаев владеет крупной киргизской газетой и кабельным телеканалом.  А также занимается 
поставками горюче-смазочных материалов на американскую военную базу в Манасе (по экспертным оценкам, на закупку 
топлива американцы тратят порядка $13 млн. в год).

Другие  члены  акаевской  семьи  заведуют  многочисленными  фондами  и  общественными  организациями,  где 
аккумулируется  большая  часть  западных  грантов.  Так,  Международный  благотворительный  фонд  «Мээрим»,  который 
возглавляет жена Аскара Акаева Майрам, регулярно получает западные деньги на реализацию различных социальных 
программ.

Лишенцы
В отсутствие официального преемника акаевский клан не может быть спокоен за судьбу «семейных ценностей». 

По  мнению  заведующего  отделом  Средней  Азии  и  Казахстана  Института  стран  СНГ  Андрея  Грозина,  «скорее  всего, 
неподготовленный  уход  Акаева  приведет  к  отстранению  его  родственников  от  всех  наиболее  выгодных  финансовых 
потоков». Однако преемник до сих пор не объявлен. «Скорее всего, Акаев просто никому в своем ближайшем окружении 
особенно не доверяет», — считает главный редактор журнала «Россия в глобальной политике» Федор Лукьянов.

По стечению обстоятельств члены семьи (в узком смысле этого слова) Акаева также не подходят на эту роль. 
Наследниками могли бы стать его старшая дочь или жена — никаких юридических препятствий для этого не существует. 
Дочь Акаева 32-летняя Бермет возглавляет партию «Вперед, Киргизия» (киргизский вариант «Единой России»). Ее мужем, 
кстати,  и  является  Тойгонбаев.  Ее  мать  Майрам  до  сих  пор  официально  политикой  не  занималась,  предпочитая 
общественную и научную деятельность. Но, по неофициальным сведениям, тон внутренней политике страны задает именно 
властная первая леди. Однако преемник «с женской половины» — вариант заведомо непроходной. «Женщина у власти — 
это не в традициях кочевников», — считает Аждар Курдов.

С близкими родственниками-мужчинами другая проблема: ни один из них не может баллотироваться в президенты 
по  закону.  Зять-бизнесмен  Адиль  Тойгонбаев  —  гражданин  Казахстана.  Младший  сын,  Илим,  еще  студент  и, 
соответственно, не проходит по возрасту (по Конституции кандидат в президенты должен быть не моложе 35 лет). Старший 
сын, Айдар, свое образование уже закончил и даже успел побывать зятем президента Казахстана Нурсултана Назарбаева. 
После развода он вернулся в Бишкек и устроился на работу советником министра финансов. Однако он также не проходит 
возрастной ценз — ему всего 28 лет. Впрочем, Акаев, похоже, еще не расстался с надеждой передать престол сыну, как это 
сделал в свое время президент Азербайджана Гейдар Алиев (впрочем, отказался он идти на президентские выборы в 
самый последний момент и будучи уже смертельно больным). Раскруткой Айдара Акаева отец усиленно занимается уже 
сейчас.  Помимо  должности  в  правительстве  Айдар  занимает  пост  президента  Олимпийского  комитета  Киргизии,  что 
поможет ему обзавестись хорошими международными связями. А совсем недавно во время визита президента Киргизии в 
Москву по случаю юбилея МГУ Акаев-сын был представлен российскому политическому бомонду.
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Наконец, Акаев может попробовать переизбраться еще раз. Однако оба этих варианта сопряжены с серьезными 
рисками:  реализация  первого  потребует  спешного  внесения  поправок  в  Конституцию,  реализация второго  может  быть 
расценена как узурпация власти. И то, и другое может привести к ненужным столкновениям с оппозицией и лишнему шуму. 
А Акаеву нужны тихие выборы.

Полуфабрикат революции
Массовые выступления, которыми киргизская оппозиция любит пугать своего президента, отнюдь не пустая угроза. 

В  Киргизии  есть  кому  выйти  на  улицу.  Вокруг  практически  всех  крупных  городов  за  последние  14  лет  образовались 
спонтанные поселения, где живут выходцы из села. Экономика страны находится в перманентном кризисе. Прокормиться в 
глубинке очень сложно, поэтому люди бегут в город. Общее число таких поселенцев оценивается в полмиллиона человек. 
Эти компактно проживающие, малообеспеченные люди без определенных занятий — прекрасный материал для всякого 
рода массовых волнений.

Есть  обиженные  и  помимо  маргиналов.  Например,  представители  многочисленных  кланов,  которые  сейчас 
отодвинуты от власти и серьезного бизнеса.

«Какого-либо одного доминирующего клана в Киргизии никогда не было, — говорит Аждар Курдов. — Однако в 
киргизской  политике  всегда  были  сильны  территориальные  и  родоплеменные  связи.  К  примеру,  назначение  нового 
руководителя, как правило, влечет за собой полную кадровую чистку: от замов до машинисток. На все места назначаются 
родственники и родственники родственников нового начальника».

С клановыми законами в Средней Азии считались и в советское время. Так, существовала традиция назначать на 
пост первого секретаря киргизского ЦК по очереди выходцев с севера и с юга республики. На первых порах Акаев также 
соблюдал баланс  интересов  и  выступал своего  рода  «разводящим»  между кланами.  Однако  по  мере  того,  как  вокруг 
президента складывалась «семья», большинство из них оказались оттеснены от основных финансовых потоков и властных 
постов.

Характерно, что на прошлых выборах наибольшее возмущение внутри Киргизии вызывало не столько активное 
использование  азиатских  предвыборных  технологий  (аресты  конкурентов,  введение  для  кандидатов  экзамена  по 
киргизскому языку и тому подобное), сколько пренебрежение Акаева к неписаным клановым правилам. Например, когда на 
парламентских выборах поддержанный Акаевым пришлый кандидат побеждал на избирательном участке, принадлежащем 
чужому клану.

Поскольку и Акаев, и его жена — с севера, больше всего недовольных скопилось на юге. «Если начнутся массовые 
выступления, эти территориально-родственные общины также могут выйти на улицы по призыву своих особо активных 
членов», — считает Курдов.

Тем более что  прецеденты уже были.  Два года назад арест  оппозиционного  депутата Азимбека Бекназарова 
вызвал  массовые  волнения  среди  его  земляков  в  Аксыйском  районе,  в  ходе  которых  погибли  6  человек.  Тогда  все 
закончилось отставкой правительства, хотя многие ожидали отставки самого Акаева.

Впрочем, само по себе наличие недовольных пока не представляет для Акаева реальной угрозы. Силы, которая 
могла бы мобилизовать недовольных нынешним режимом, в Киргизии до сих пор нет.

Хотя  за  последние  три  года  ряды  местной  оппозиции  усилились  многочисленными  экс-премьерами  и  экс-
министрами  (в  Киргизии  за  последние  14  лет  сменилось  12  правительств),  она  попрежнему  остается  разрозненной  и 
недееспособной.

Наиболее сильная фигура киргизской оппозиции — бывший премьер Феликс Кулов. Однако он уже три года сидит 
в тюрьме по обвинению в торговле оружием, оставшимся после распада СССР на территории Киргизии (правда, по его 
утверждению, делал он это совместно с президентом).

Еще один экс-премьер, готовый идти в политику,  — Курманбек Бакиев. Он также мог бы стать для оппозиции 
компромиссной фигурой. Но Бакиев был премьером всего около года и, по мнению экспертов, имеет репутацию слабого 
политика, который не пользуется сколько-нибудь серьезной поддержкой населения.

Третий  претендент,  Роза  Отунбаева,  —  бывший  дипломат,  ныне  —  лидер  движения  «Отечество».  Именно 
благодаря ее усилиям в Киргизии заговорили об экспорте «оранжевых политтехнологий». Она даже придумала название 
для местной революции: «революция тюльпанов», или «лимонная» (фирменный цвет, соответственно, желтый).

Хотя Отунбаева  со  всей  своей  революционной  атрибутикой  является сильным раздражителем для нынешней 
киргизской власти, даже среди соратников ее никто пока не воспринимает в качестве лидера всерьез.

Из-за своей разрозненности оппозиция так и не смогла заручиться массовой поддержкой на общенациональном 
уровне. Чтобы расширить число сторонников, нужны ресурсы (прежде всего финансовые и административные), которые 
почти полностью сосредоточены в руках клана Акаева. Поэтому в Киргизии,  по мнению эксперта Центра политических 
технологий  Алексея  Макаркина,  пока  имеет  место  всего-навсего  «имитация  процессов  революции  без  внутренних 
предпосылок».

Сохраняйте тишину!
При сложившемся балансе сил смена власти в Киргизии зависит исключительно от внешних факторов, то есть от 

позиции США, Европы и, в меньшей степени, России. Поэтому для Акаева сейчас не столь важно, каким будет новый 
парламент (а он, скорее всего, будет вполне ручным), а насколько тихо и гладко пройдут выборы. И что по этому поводу 
подумают на Западе.

Недовольство западных партнеров может привести к прекращению финансовой помощи Киргизии. А это грозит 
банкротством  государства.  Ведь,  по  утверждению  старшего  научного  сотрудника  Института  мировой  экономики  и 
международных  отношений  Станислава  Жукова,  до  сих  пор  страна  избегала  социально-политического  взрыва  только 
благодаря международной финансовой помощи.

Правда,  у  Запада  поводов  стремиться к  смене  президента в  Киргизии  пока  нет.  «Кроме упреков  в  отходе  от 
демократических принципов, никаких других особых претензий Акаеву не предъявляют», — считает Федор Лукьянов.

Акаев по-прежнему считается надежным и управляемым партнером США в Средней Азии. Однако ситуация может 
измениться,  если  в  ходе  «операции  «Преемник»  возникнут  незапланированные  сбои  и  Акаеву  придется  окончательно 
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отказаться  от  имиджа  «среднеазиатского  Джефферсона».  Пока  Запад  предпочитает  просто  наблюдать  за  тем,  что 
происходит в Киргизии. Но в случае, если действия Акаева приведут к серьезному внутреннему кризису, западные партнеры 
могут и сами подыскать ему преемника. И тогда «лимонная революция» из страшилки оппозиции превратится в реальность. 

Следующая станция – белорусская. Москва предлагает Минску 
заключить контрреволюционный союз

Итоги, 8 февраля 2005 г.
Андрей Камакин

Председатель российской Госдумы и Парламентского собрания Союзного государства Борис Грызлов сделал на 
днях сенсационное заявление: России и Белоруссии уже в этом году предстоит принять Конституционный акт Союзного 
государства. Отмашку президенты двух стран якобы должны дать в ходе заседания Высшего госсовета cоюза, точная дата 
проведения которого пока не определена.

Конечно,  нельзя не учитывать  того,  что  разговоры о скором и  окончательном объединении двух  стран давно 
приобрели сезонную окраску, активизируясь в начале каждого года и затухая к концу. Благие пожелания Грызлова тоже 
можно было бы объяснить этой традицией, если бы не одно "но": чем бы ни был вызван оптимизм спикера, очевидно, что 
белорусско-российские отношения уже не могут оставаться прежними. Собственно, нынешнее их странное состояние - ни в 
браке, ни в разводе - уже само по себе неустойчиво. Но события на Украине резко приблизили момент истины. Особенно 
для  Минска,  недавно  угодившего  в  список  стран,  в  которых США  официально  собираются  добиваться  смены режима 
любыми способами.

БелоРусь
"Итогам" удалось ознакомиться с самым свежим проектом Конституционного акта, разработанным в Постоянном 

комитете  Союзного  государства.  Это  фактически  конституция  федеративного  государства:  в  исключительное  ведение 
наднациональных органов  передаются  оборонная  политика  и  военное  сотрудничество,  а  также  пограничная,  торговая, 
таможенно-тарифная,  денежно-кредитная,  валютная  и  налоговая  политика,  объединенные  транспортные,  топливно-
энергетические системы и система связи.

Но, пожалуй, самое главное - и это кардинально отличает данный документ от предыдущих проектов - вводится 
пост президента, являющегося "главой Союзного государства" и, разумеется, "гарантом Конституционного акта". Будет у 
гаранта и свой зам - вице-президент, "осуществляющий функции президента... в случае его отставки, смерти либо стойкой 
неспособности осуществлять свои должностные обязанности". Сегодня, напомним, главой cоюза считается председатель 
Высшего  госсовета:  российский  и  белорусский  лидеры  с  некоторой  периодичностью  сменяют  друг  друга  на  этом 
номинальном посту.

Дальше еще интереснее: по новому варианту Конституционного акта президент и вице-президент "избираются на 
основе всеобщего равного и  прямого  избирательного  права  при  тайном голосовании сроком на  7  лет...  На  должность 
президента  и  вице-президента  могут  быть  избраны  высшие  должностные  лица  субъектов  Союзного  государства... 
Президент и вице-президент не должны быть гражданами одного и того же субъекта Союзного государства".  Под кого 
создаются эти должности, догадаться нетрудно. Собственно, не скрывают этого и авторы проекта. В интервью "Итогам" 
госсекретарь Союзного государства Павел Бородин сообщил,  что считает оптимальным следующий тандем:  президент 
cоюза -  Владимир Путин,  вице-президент  -  Александр  Лукашенко.  По-другому в  общем-то и не получится.  В  условиях 
"всеобщего  равного  и  прямого"  белорусский  лидер  может  претендовать  только  на  вторые  роли.  При  всех  издержках 
монетизации рейтинг  у  Путина  в  России  выше,  чем у  Лукашенко  и  у  любого  отечественного  политика,  а  белорусских 
избирателей  в 15 раз меньше, чем российских.

Нельзя не заметить, что положение о семилетнем сроке удивительным образом корреспондируется с давними 
чаяниями некоторых российских политиков. Для тех, кто ратует за сильную президентскую власть перед лицом внутренних 
и внешних врагов, это вообще не конституция, а мечта. Мало того что семь лет, так еще и никаких ограничений по срокам, 
никакой возможности импичмента. Президент cоюза не обязан даже представлять кандидатуру премьера на утверждение 
парламента: сказано лишь, что он назначает его "по согласованию с депутатами", так сказать, в режиме консультаций.

При этом декреты президента, принятые по предметам исключительного ведения Союзного государства, имеют 
прямое действие на всей территории Союзного государства. То есть, если буквально следовать логике документа, функции 
Верховного главнокомандующего российскими ВС должны перейти от президента России к президенту cоюза. Впрочем, им 
может быть одно и то же лицо: президент "субъекта",  избранный на пост президента Союзного государства, не обязан 
покидать прежнее место работы.

Словом, проект крайне своевременный и полезный, позволяющий убить одновременно кучу зайцев: и сохранить 
последний российский форпост в Восточной Европе, и решить "проблему 2008 года", оного года не дожидаясь. И вдобавок 
без  лишней  канители  перенести  столицу  -  проект  наделяет  президента  союза  единоличным  правом  определять 
местоположение  органов  Союзного  государства.  Чем  плох,  например,  Санкт-Петербург?  Госсекретарь  Союзного 
государства уже давно порывается возвести там дворец, в котором с комфортом разместятся структуры союза.

БелОранж
Главная проблема на пути реализации идеи: пойдет ли на этот мезальянс белорусская сторона? Руководитель 

отдела Белоруссии Института стран СНГ Александр Фадеев настроен скептически: "Любой союз предполагает взаимность 
взглядов, а такой взаимности нет и никогда не было. Белоруссия чувствует себя неуютно в Союзном государстве: поскольку 
две страны несовместимы по своему потенциалу, она не может отстаивать свою позицию, не может на равных вести диалог 
с Россией". Единственное, что может подкосить белорусский режим, - это экономический крах. Но пока и здесь Лукашенко 
везет:  как  только  экономика  оказывается  на  грани  кризиса,  ее  спасает  внешнеэкономическая  конъюнктура.  Наконец, 
последнее, чисто личное: с президентской моделью Союзного государства, убежден эксперт, Лукашенко согласился бы 
лишь в одном случае - если бы был уверен, что этот пост займет он сам. А поскольку шансов на это нет, доводы contra, 
мягко говоря, перевешивают pro.
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Тем не менее есть один аргумент, который в состоянии вообще опрокинуть все расчеты. 20 октября 2004 года 
президент США Джордж Буш подписал "Акт о демократии в Белоруссии",  в котором,  в частности,  утверждается:  "США 
жизненно  заинтересованы  в  независимости  и  суверенитете  Республики  Беларусь  и  ее  интеграции  в  европейское 
сообщество демократий". Лукашенко, в сущности, предъявлен ультиматум. Требования: освобождение лиц, помещенных в 
тюрьму  из-за  политических  или  религиозных  убеждений;  снятие  политически  мотивированных  обвинений  против 
оппозиционных  деятелей  и  независимых  журналистов;  полное  расследование  исчезновений  оппозиционных  лидеров; 
прекращение всех форм преследования против независимых СМИ, профсоюзов, религиозных организаций и политической 
оппозиции; проведение свободных и честных президентских и парламентских выборов в соответствии с принципами ОБСЕ.

Установлен  и  срок  выполнения:  не  позднее  чем  через  год  президент  США  должен  будет  представить 
соответствующим комитетам Конгресса отчет о выполнении акта. Что примечательно, информация, которую затребовал 
Конгресс,  не  имеет  никакого  отношения  к  положению  с  правами  человека  в  Белоруссии.  Нет,  Джордж  Буш  должен 
рассказать совсем о другом, куда более интересном предмете - о "продаже или поставке оружия или военных технологий 
Республикой  Беларусь  в  любую  страну,  правительство  которой,  по  определению  госсекретаря  США,  неоднократно 
оказывало поддержку актам международного терроризма". Кроме того, должна быть предоставлена информация о личной 
собственности и счетах Лукашенко и других высших чиновников правительства Беларуси за пределами республики.

Как бы ни был крут и популярен Александр Григорьевич, но против такого "лома" мировой сверхдержавы вряд ли у 
него найдется прием. Как показывает опыт взаимоотношений США со своими врагами, за год вполне реально не только 
отыскать связь между Лукашенко и международным терроризмом, но и "обнаружить" доказательства присутствия оружия 
массового поражения на территории самой Белоруссии. И уж совсем несложно взрастить "демократическую альтернативу 
диктатору".

Буревестники революции уже в пути: небезызвестная украинская организация "Пора" объявила о планах создания 
своих филиалов в республиках СНГ, прежде всего в Белоруссии. Так что, возможно, реальное объединение с Россией - 
последний  шанс  для  Лукашенко  избежать  подобной  печальной  участи.  Примечательно,  что  свежий  вариант 
Конституционного  акта  союза  почти  дословно  повторяет  политическую  модель,  существующую  в  Белоруссии,  а  в 
российскую Конституцию вообще не вписывается.

Заявление Бориса Грызлова вроде бы свидетельствует, что Москва процесс братания с Минском перед лицом 
угрозы "экспорта революции" готова активизировать. Правда, президент Путин после известного предложения "отделить 
мух  от  котлет"  и  принять  решение  о  вхождении  Белоруссии  в  состав  России  о  перспективах  Союзного  государства 
предпочитает  хранить  молчание.  И  есть  серьезные  сомнения  в  том,  что  российского  президента  заинтересует  пост 
президента  союза,  составной  частью  которого  окажется  государство,  которому  наши  западные  партнеры  не  просто 
объявили блокаду, но и наметили в качестве цели очередной бархатной революции. Так ведь можно добиться и того, что в 
числе официальных целей "революционеров" окажется и сама Россия.

Алексий II возлагает надежды на Юлию Тимошенко
Коммерсантъ, 8 февраля 2005 г.

Вчера патриарх Московский и всея Руси Алексий II направил Юлии Тимошенко телеграмму, в которой поздравил 
ее с назначением на пост премьер-министра Украины. "Возложенные на вас полномочия дают огромные возможности для 
служения  благу  народа  Украины,  его  духовному  и  нравственному  развитию,-  говорится  в  телеграмме.-  Приветствую 
признание вами важности веры в Бога, ваше стремление возрождать ее в жизни общества, налаживать конструктивное 
сотрудничество с религиозными организациями". В своем поздравлении Алексий II напомнил новому премьеру Украины, 
"что  без  взаимодействия  государства  и  церкви  невозможны  процветание  страны,  гражданский  мир,  нравственное 
возрождение народа".  После чего патриарх выразил надежду, что Юлия Тимошенко "будет со вниманием относиться к 
нуждам, пожеланиям и инициативам канонической Украинской православной церкви, неизменно стремящейся к доброму 
соработничеству с государством".

По  мнению  аналитиков,  поздравление  патриарха  Юлии  Тимошенко  можно  оценить  как  дипломатический  шаг 
Московской патриархии. Известно, что на Украине существует церковное разделение, происшедшее в начале 90-х годов, в 
результате  которого  на  Украине  существуют  две  основные  православные  церкви.  "Сама  Тимошенко  принадлежит  к 
Украинской православной церкви Московского патриархата,- сказал Ъ руководитель отдела Украины Института стран СНГ 
Кирилл Фролов.- Но в ее окружении - радикальные враги Московского патриархата: депутаты верховной рады Анатолий 
Матвиенко, Степан Хмара и Левко Лукьяненко".

Фролов: Кириенко не быть Черномырдиным 
Агентство политических новостей, 9 февраля 2005 г.

АПН: Как вы прокомментируете слух о назначении Сергея Кириенко послом на Украине? Станет ли он достойной 
заменой Виктору Черномырдину? 

Кирилл  Фролов,  заведующий  отделом Украины  Института  стран  СНГ: Слишком  многим  стали  очевидны 
недоработки  посла  Черномырдина.  Россия  действовала  на Украине  в фарватере  личных  связей  бывшего  премьер-
министра.  Русское  движение  и пророссийские  силы  воспринимались  посольством  как  клубы  художественной 
самодеятельности,  а не  как  основа  для  выращивания  дружественной  России  элиты.  Теперь  мы  видим  провал 
черномырдинской стратегии. Поэтому разговоры о замене посла имеют под собой объективную основу. 

Вполне правомерна дискуссия, а каким должен быть посол России на Украине? Новый посол должен быть, прежде 
всего, экспертом по Украине и не должен быть классическим советским бюрократом. 

Те,  кто  прочат  Кириенко  в послы на Украине,  говорят,  что  Сергей  Владиленович  сможет  найти  общий язык  с 
командой  Ющенко.  Но  эта  же  логика  вызвала  назначение  Черномырдина,  которого  воспринимали  как  человека, 
психологически близкого прежней украинской власти. И в конечном итоге подобная логика привела к провалу. 

Одной  из целей  выдвижения  Кириенко  на Украину  является  открытие  украинского  политического  рынка  для 
близкой к приволжскому полпреду группы политтехнологов. Но не факт, что их интересы соответствуют интересам России. 
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При всем уважении к Кириенко, он не является экспертом по украинской проблематике и Россия не может себе позволить 
роскошь тратить время на его обучение, в то время, как ситуация требует адекватных действий и осмысленной стратегии 
со стороны России и нашего посольства на Украине.

Саакашвили нашёл себе "нового Зураба" 
NewsInfo, 9 февраля 2005 г.

Светлана Лыжина 
Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  решил  пригласить  на  должность  нового  премьера  некого  Зураба 

Ногаидели. Тот  занимал кресло минфина в правительстве покойного Жвании. Но в отличие от Зураба Жвании "новый 
Зураб" человек смирный и полностью управляемый. В ближайшие два дня Ногаидели должен сформировать свой кабинет 
министров и предстать перед парламентом. Согласно грузинской конституции кандидатуру премьера предлагает президент, 
а утверждает парламент. "Интересно будет посмотреть, кто теперь будет руководить приватизацией. Вот там собака и 
зарыта", - считает руководитель Кавказского отдела Института стран СНГ Михаил Александров…

NewsInfo: Многие эксперты говорят, что Ногаидели сильно уступает покойному Зурабу Жвания в том, что касается 
административно-управленческих способностей…

Александров: Я думаю, речь идёт не столько об административных способностях, сколько о политическом весе и 
влиянии в Грузии.  Вполне возможно,  что Ногаидели талантливый управленец.  Мы не знаем,  как  он реально работает, 
потому что он малоизвестная фигура. Но что касается политического влияния – от Саакашвили следовало ожидать, что он 
предложит на должность нового премьера человека смирного и незаметного.

NewsInfo: То есть госминистр по вопросам экономических реформ Каха Бендукидзе и спикер парламента Нино 
Бурджанадзе, которых прочили в премьеры, не подошли именно из-за своей известности?

Александров: Грузинский  президент  не  станет  ни  с  кем делить  власть.  Даже госминистр  по  вопросам евро-
атлантической интеграции Барамидзе оказался слишком сильной фигурой, и поэтому его кандидатура тоже не устроила 
Михаила Саакашвили. В то же время Саакашвили поступил умно, решив взять нового премьера из команды Жвании, что 
позволит ему избежать обвинений в смерти Жвании. Ведь этот несчастный случай оказался грузинскому президенту очень 
даже  на  руку.  Теперь  команда  Саакашвили  сможет  взять  под  свои  контроль  и  процесс  приватизации.  Раньше  все 
финансовые потоки, связанные с приватизацией, контролировал Зураб Жвания и никого к этим деньгам не подпускал, в том 
числе и людей Саакашвили, которые стояли во главе силовых ведомств. А ведь им деньги тоже нужны. Теперь препятствие 
устранено.

NewsInfo: Получается, что наибольший интерес сейчас представляет человек, который будет отвечать за 
приватизацию в новом кабинете  министров?  Ведь  в  ближайшее время Ногаидели должен сформировать  собственный 
кабинет…

Александров: Именно.  За  приватизацию  будет  отвечать  либо  человек  Саакашвили,  либо  человек,  который 
вообще ничего не решает, а за него будут решать в канцелярии президента.

NewsInfo: Значит ли это, что кабинет подвергнется серьёзным изменениям? Или всё останется почти так, как 
было при Жвании?

Александров: Ключевые  министры,  скорее  всего,  останутся,  но  вот  министр  по  экономическому  развитию, 
который являлся человеком Жвании, свой пост наверняка потеряет. Возможно, что в это кресло вернётся Каха Бендукидзе, 
который  сейчас  госминистр  по  вопросам  экономических  реформ.  Когда  его  назначили  госминистром,  то  фактически 
отстранили от приватизации. В принципе Бендукидзе был в хороших отношениях и с Саакашвили, и с Жванией. С Жванией 
он учился вместе, а Саакашвили его на работу пригласил.

Справка NewsInfo
Зураб Ногаидели родился и вырос в Кобулети (Аджарская АР), закончил факультет физики МГУ.
В 1988-1991 годах работал в Институте географии Академии Наук Грузии.
В 1992 году стал депутатом парламента Грузии, в 2001-2002 годах занимал пост министра финансов страны и 

покинул его в знак несогласия с политикой правительства экс-президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе.
После произошедшей в стране в ноябре 2003 года "революции роз" новой властью был вновь назначен министром 

финансов Грузии. Является представителем команды погибшего 3 февраля премьер-министра Грузии Зураба Жвания.

Экс-генпрокурор Васильев стал главой «Державы»
ForUm, 12 февраля 2005 г.

Бывший  генеральный  прокурор  Украины  Геннадий  Васильев  избран  председателем  политической  партии 
«Держава». Его заместителем избран Владимир Бачигин, ранее возглавлявший эту партию. 

Такое решение принял третий съезд партии, проходящий в субботу в Киеве, передает «Интерфакс-Украина». 
Выступая на съезде, Бачигин сообщил, что для участия в нем было избрано 412 делегатов, зарегистрировано для 

работы в съезде 400. Всего партия, по его словам, насчитывает 15 тысяч членов.
Съезд  также  избрал  президиум  партии  в  составе  11  человек.  В  него,  в  частности,  вошли  народный  артист 

Владимир Талашко, ряд руководителей областных организаций партии. 
Приветствие участникам съезда от депутата Госдумы РФ, руководителя всероссийского движения «Держава» в 

1998-2002 годах Константина Затулина зачитал первый заместитель директора Института стран СНГ (Москва) Владимир 
Романенко. 

Затулин, в частности, отметил, что сам он сам планировал принять участие в работе съезда, однако в настоящее 
время участвует в мероприятиях, связанных со вступлением в должность вновь избранного президента Абхазии Сергея 
Багапша. 
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Выступая на съезде с отчетом о деятельности партии, Бачигин сообщил, что на сегодняшний день «Держава» 
выполнила  все  требования  закона  о  политических  партиях  Украины  и  привела  свою  структуру  в  соответствие  с 
требованиями данного закона. В частности, на сегодняшний день партийные организации созданы в 25 регионах. По его 
словам, в партии насчитывается более 250 местных и районных организаций, наиболее крупные из них - в Крыму, а также 
Луганской, Донецкой и Винницкой областях. 

Как известно, Всеукраинское объединение «Держава» существует более двух лет. На президентских выборах это 
объединение поддерживало Виктора Януковича, входя в объединение в его поддержку «Вместе ради будущего».

Киевский кукиш.
Русский курьер, 15 февраля 2005 г. 

Виктор Тимошенко 
Борис Немцов стал советником президента Украины 
Вчера президент Виктор Ющенко назначил известного российского политика Бориса Немцова своим советником. В 

указе  президента  подчеркивается,  что  "советник  Борис  Немцов,  работающий  на  общественных  началах",  будет 
способствовать привлечению российских инвестиций в украинскую экономику". В Москве на эту новость отреагировали с 
плохо  скрываемым  раздражением.  Остряки  в  Киеве  назначение  охарактеризовали  коротко:  "кукиш".  "Немцов  не 
представляет  российскую  власть,  он  является  маргиналом  российской  политики,  поэтому  непонятно,  как  он  будет 
способствовать укреплению экономического сотрудничества между нашими странами",  -  заявили корреспонденту "РК" в 
комитете по делам СНГ Государственной думы. Депутат Константин Затулин был еще категоричнее. "Виктор Ющенко ведет 
себя неадекватно, когда дело касается России. Назначение Немцова советником - это вызов России, его деятельность в 
Украине не может быть полезна ни России,  ни Украине.  Это идеологический шаг,  направленный на разрушение,  а не 
созидание".  Известный  политолог  Александр  Ципко,  комментируя  назначение  Немцова  советником,  подчеркнул:  "Это 
слабый шаг Виктора Ющенко, очевидный прокол украинской власти". Но экс-депутат Константин Боровой считает, что "это 
большая честь для российского политика, который поможет бизнесменам налаживать экономические связи двух стран. У 
Бориса Немцова очень много друзей в России и в Европе". В то же время, по мнению Борового, "для партии "Союз правых 
сил" это большой ущерб. В России много проблем и защищать демократию некому". В Киеве оппозиция также считает, что 
назначение Бориса Немцова советником - "очередной кукиш Кремлю" со стороны новой власти. Здесь отмечают, что акция 
команды Ющенко под кодовым названием "Немцов" проведена в канун проведения 5-й межпарламентской комиссии по 
российско-украинскому сотрудничеству. На этой и следующей неделе в Киев должен прибыть российский официальный 
десант. Ожидается, что с рабочими визитами украинскую столицу посетит главный куратор российской энергетики Виктор 
Христенко и министр иностранных дел Сергей Лавров. Кроме декларируемых проблем обсуждения Единого экономического 
пространства,  транзита газа,  Приднестровья,  российские чиновники попытаются подготовить "очередной судьбоносный" 
рабочий визит президента Владимира Путина в Киев, который планируется на конец февраля. Насколько удачно будет 
продолжаться эта работа, сказать пока трудно. Особой теплоты в отношениях уже не наблюдается, а недоброжелатели и 
вовсе не исключают, что грядет скандал: как стало известно "РК", Борис Березовский намерен посетить Киев в одни сроки с 
российским  президентом.  Если  это  произойдет,  вполне  вероятно,  что  машины  Владимира  Владимировича  и  Бориса 
Абрамовича могут встретиться в центре Киева на Крещатике.  

Интеграция в чужое пространство 
Газета.Ру, 15 февраля 2005 г.

Екатерина Кац
Украина подтвердила курс на начало интеграционных процессов 

с Евросоюзом. Уже через три года – то есть еще в первый срок своего 
президентства Виктор Ющенко намерен начать переговоры о вступлении 
страны  в  ЕС.  Это  –  конец  интеграции  в  Единое  экономическое 
пространство в том виде, о котором мечтала Москва. 

Реализация  «Плана  действий  Украина  –  ЕС»,  который 
планируется  подписать  21  февраля  в  Брюсселе  в  рамках  8-го 
специального  заседания  Совета  сотрудничества  между  республикой  и 
Евросоюзом,  будет  способствовать  постепенной  интеграции  страны  во 
внутренний  рынок  ЕС,  заявил  во  вторник  в  Киеве  глава  пресс-службы 
МИД Украины Маркиян Лубкивский. 

А  Виктор  Ющенко  конкретизировал  первоочередные  задачи  
Украины на пути евроинтеграции: предоставление экономике статуса  
рыночной,  смягчение  визового  режима  для  граждан  из  стран  ЕС  и 
вступление во Всемирную торговую организацию. 

Все это не может не сказаться на отношениях Киева и Москвы, у 
которой  были  совсем иные  планы,  а  именно:  скорейшая  интеграция  в 
рамках  ЕЭП  –  Единого  экономического  пространства  постсоветских 
государств – не членов ЕС, с унификацией таможенных законодательств и 
правил налогообложения при экспорте, созданием общего таможенного и 
отчасти экономического пространства. Но Украина, как, впрочем, и прочие 
страны-участники, к идее глобальной интеграции относилась насторожено 
и объединяться в ЕЭП, альтернативный ЕС, не торопилась. 

Именно  Украину  официальная  Москва  рассматривала  в  
качестве  важнейшего  партнера  по  единому  пространству,  не  в  
последнюю очередь потому, что интеграционные процессы помогли бы 
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частично  решить  инфраструктурные  и  финансовые  проблемы,  неизбежно  возникающие  при  транспортировке  
российских нефти и газа в Европу. 

Поэтому теперь же, когда шансы на вовлечение в процесс Украины упали едва ли не до нуля, идея интеграции в 
ЕЭП во многом теряет для России свою привлекательность. 

Впрочем, новая украинская администрация пока не делала публичных заявлений о том, что вовсе не будет  
участвовать в ЕЭП, и вряд ли сделает. Как считают российские политологи, это не в интересах Киева. 

Помимо «глобальной» интеграционной проблемы, новая политика кабинета Ющенко имеет и другие важные для 
России аспекты...

«Новая власть объявила курс на европейскую интеграцию. Но в ее интересах, чтобы мы в России не слишком 
были этим озабочены и продолжали их снабжать всем необходимым, например сырьем по льготной и доступной цене. По-
прежнему приветствовали трудовую миграцию, которая снимает часть их проблем, в том числе с безработицей. Занимались 
погашением их  долгов  в  рамках  задолженностей  СССР.  Платили  за  Черноморский  флот  и  многое  другое,  –  пояснил 
«Газете.Ru» Константин Затулин, директор института СНГ. – Зона свободной торговли – да, вероятно, это в интересах 
Киева, но не более того». 

«Интеграция с ЕС – приоритет, все, что связано с ЕЭП и СНГ, будет реализовываться постольку, поскольку они не 
противоречат приоритетам», – убежден заместитель гендиректора Центра политических технологий Алексей Макаркин. 

Как  считает  Константин  Затулин,  в  этом  смысле  курс,  провозглашенный  новым  президентом  и  его  
окружением, мало чем отличается от того, что делали предшественники Виктора Ющенко. 

«Если  суммировать  все,  что  сказано  Ющенко,  то  Украина  теперь  проявляет  прагматизм,  прежде  ей 
несвойственный, в отношениях с Россией. Но это слова. Такая же линия существовала и при Кучме, и при Кравчуке. Подход 
к нам всегда был сугубо прагматичным, это подход России как государства был комплиментарным (кроме случаев, когда 
дело не касалось интересов крупных российских корпораций, которые выбивали себе условия при инвестировании средств 
в украинские проекты)», – уверен Затулин. 

Но похоже, что новый лидер гораздо сильнее тянет одеяло на себя, чем его предшественник в последние  
годы: как в экономике, так и в политике. Ющенко четко обозначил место государства в новой схеме: Украина – центр  
Европы, в будущем член ЕС, а пока – посредник между ЕС и Россией. 

Таким образом, в положении «претендента» на вступление в ЕС и ВТО для страны есть свои преимущества: при 
грамотной  и  гибкой политике оно  может  параллельно раскручивать  на спонсорство и всяческие преференции и  ЕС,  и 
Россию. При условии, что Киев не испортит отношения с Москвой, в том числе попытками реанимировать ГУУАМ – военный 
блок,  в  который входят  Грузия,  Украина,  Узбекистан,  Азербайджан и  Молдова.  «Это неприятно для России –  попытки 
альтерного доминирования в СНГ», – считает Макаркин. 

По  мнению  политолога,  единственное,  на  что  реально  рассчитывают  сейчас  в  России:  план  Украины  по 
вступлению  в  ЕС приведет  к  серьезным  разочарованиям  для  местной  политической  и  экономической  элиты.  «Логика 
российских  чиновников  понятна.  В  ближайшее  время  в  Евросоюз  страну  не  примут.  Достаточно  вспомнить  историю 
Балтийских госдуарств, которые вступали 10 лет. А раз не будет быстрого прогресса в отношениях с ЕС, все само собой 
рассосется. Таможенное же соглашение – вот оно, близко. Может, украинцы и откажутся от журавля в обмен на синицу в 
руках», – пояснил Макаркин логику российских внешнеполитических стратегов. Впрочем, сам политолог в это не верит. 
«Игра европейцев с новой  украинской властью должна быть аккуратной.  Им будут  постоянно  делать знаки,  что  они – 
привилегированный партнер ЕС. Ускорится интеграция страны в Североатлантический союз, – считает Макаркин. – Главное 
сейчас для ЕС – показать Украине реалистический маршрут». 

Противопоставить же в политической игре европецев России особо нечего. А создавать Украине проблемы 
экономические, связанные, например, с поставками сырья, попросту неблагоразумно. 

«Таможенные и экономические войны с транзитным государством – штука обоюдоострая. В ситуации с Латвией 
мы нашли решение: Балтийская трубопроводная система. Провели трубу по российской территории. От Украины деться 
некуда, – cчитает Макаркин.– Переориентировать все поставки на Белоруссию тоже вопрос: когда в прошлом году случился 
конфликт, мы перекрывали трубу Минску, и тут же нам оборвали телефоны Польша и Германия. Они – наши клиенты, и при 
аналогичной политике в отношении с Украиной мы получим проблемы с потребителями и рекламации от них». 

Калининград переходит на евро? 
Комсомольская правда, 15 февраля 2005 г. 

Максим Чижиков  
Городу и области обещают присвоить статус "заграничной территории".
Судя  по  всему,  вскоре  на  территории  России  можно  будет  свободно  расплачиваться  европейской  валютой. 

Случится это в Калининградской области. На прошлой неделе полпред президента по Северо-Западному федеральному 
округу  Илья  Клебанов  заявил,  что  "Калининграду  необходимо  придать  официальный  статус  заграничной  территории". 
Сделано это должно быть для того, чтобы "ликвидировать его оторванность от России". 

По слухам, новый статус означает вхождение региона в зону евро, зарплаты в валюте и уровень жизни, как у 
богатых западных соседей. Что это: царский подарок к грядущему 750-летию города? Вот только вопрос - кому? 

- Вхождение Калининграда в зону евро означает разрушение рублевой территории и постепенный выход области 
из состава России. Сначала в экономическом плане, а затем и в политическом,- заявил  "КП" директор Института стран СНГ 
Константин ЗАТУЛИН.

А вот что сказал нам директор Института проблем глобализации Михаил ДЕЛЯГИН: 
- Юридически такого термина "заграничная территория" в России не существует. И не надо его путать с понятием 

"заморские департаменты", как во Франции. Может, сразу присвоить городу статус "чужой территории" и устроить конкурс - 
кому отдать. Если последуем совету Клебанова, то через 5 - 10 лет Калининград для России будет потерян окончательно.

Ожидать экономического чуда на этом нашем "балтийском" пятачке после смены статуса, по мнению экспертов, 
тоже не стоит: в конце концов Черногория входит в зону евро, но это не значит, что ее граждане живут так же, как французы 
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или итальянцы. Хотя не исключено, что немцы захотят вкладывать деньги в Калининградскую область, как в свою бывшую 
территорию. Что еще больше отдалит ее от России.

МИД РФ от комментариев отказался, хотя вчера якобы Смоленская площадь должна была дать гневный отпор 
полпреду. Оно и понятно, у нас сейчас не то что Калининград, вся страна неофициально входит то ли в зону евро, то ли 
доллара" 
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
О выборах в Ираке
Предлагаем Вашему вниманию стенограмму заседания Госдумы 2 февраля 2005 г.,  на котором обсуждался  

вопрос  принятия заявления  российского  парламента в  связи  с  прошедшими выборами  в  Переходную  национальную  
ассамблею Ирака 30 января. Тема вызвала оживленную дискуссию депутатов. Однако несмотря на многочисленные  
претензии и  несогласие с формулировками предложенного Комитетом по международным делам Госдумы проекта,  
заявление  было поддержано  большинством голосов  парламентариев.  Ниже мы также публикуем текст принятого  
заявления.

Председательствующий. Пункт  13,  о  проекте  постановления  Государственной  Думы  "О  заявлении 
Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  "О  выборах  в  Ираке".  Доклад  председателя 
Комитета по международным делам Константина Иосифовича Косачёва. Пожалуйста.

Косачёв К. И. Уважаемый Борис Вячеславович, уважаемые коллеги! На ваше рассмотрение выносится проект 
заявления Государственной Думы "О выборах в Ираке", подготовленный членами Комитета по международным делам. Как 
вы хорошо знаете, выборы в Переходную национальную ассамблею Ирака состоялись в это воскресенье, 30 января. Это 
было действительно событие, за которым, без преувеличения, следил весь мир, и, разумеется, Российская Федерация, 
которая никогда не была безразлична к тем событиям, происходящим в дружественном нам государстве - в Ираке. 

Были серьезные основания считать, что эти выборы могут быть сорваны, потеряют свою легитимность, в силу 
того,  что  они  проходили  в  условиях  пребывания  на  территории  Ирака  иностранных  вооруженных  сил  и  постоянного 
запугивания гражданского населения различными радикально-террористическими группировками,  которые требовали от 
граждан  Ирака  бойкотирования  этих  выборов.  Буквально  накануне  выборов  в  Багдаде  распространялись  в  большом 
количестве листовки, где содержались такие слова: мы зальем улицы Багдада кровью избирателей, снайперы будут на 
каждом  избирательном  участке.  Тем  не  менее,  по  последним  данным,  на  избирательные  участки  пришли  около  8 
миллионов избирателей, что составляет примерно 60 процентов от имеющих право голоса. 

Надо  сказать,  что  явка  была  различной  в  различных  провинциях  Ирака:  в  южных  и  северных  провинциях  с 
преимущественно шиитским и курдским населением явка избирателей достигла 90 процентов, а в суннитских провинциях 
явка была менее 6 процентов. В таких городах, как Мосул, Эль-Фалуджа, Тикрит, участки открылись с большим опозданием, 
пустовали практически весь день, а, скажем, в Самаве работал только один избирательный участок на целый город. Тем не 
менее,  выборы состоялись,  и  это  главный  вывод,  который  мы  предлагаем  отразить  в  нашем  заявлении,  потому  что 
альтернативой  срыву  этих  выборов  было  бы  сохранение  ситуации  безвластия  в  Ираке,  дальнейшее  нарушение 
суверенитета  этой  страны  со  стороны  тех  держав,  которые  в  марте  2003  года  осуществили  противоречащую 
международному праву военную операцию в отношении суверенного Ирака с последующей оккупацией этой страны. 

Выборы впервые за последние пятьдесят лет проходили по многопартийной схеме, когда иракцы голосовали не за 
одну правящую партию, которой с 1979 года являлась партия БААС, а за многопартийный парламент на двести семьдесят 
пять депутатских мест. На место в иракский парламент претендовало почти восемь тысяч кандидатов, и большинство из 
них проходило по ста одиннадцати партийным спискам на основе пропорционального представительства. Очень важный 
момент. Депутатские мандаты должны быть распределены по конфессиональному принципу: сто двадцать мест отведено 
шиитам, 70 - суннитам, 55 - курдам, 15 - туркменам, 10 - христианским общинам, 5 - другим религиозным меньшинствам. 
Есть основание считать, что из-за бойкота выборов со стороны суннитского населения сунниты могут просто-напросто не 
выбрать ту квоту,  которая прописана для них во временном законодательстве страны, и  тем самым парламент может 
оказаться не до конца представительным.

Международному сообществу, которое следит за ситуацией в Ираке, еще предстоит убедиться в том, что вновь 
избранный  парламент  Ирака  в  состоянии  действовать  в  интересах  всего  населения  страны,  в  состоянии  сохранить 
территориальную целостность Ирака как государства, за что, безусловно, всегда выступала и наша страна. В заявлении 
отмечается также, что состоявшиеся выборы являются лишь первым шагом на пути восстановления суверенитета Ирака 
как государства. Ожидается, что основная миссия этого парламента - принять новую конституцию страны, в соответствии с 
которой уже ближе к  концу года будут  утверждены все органы,  включая состав правительства и премьер-министра.  И 
последнее.  Предвосхищая  ваши  вопросы,  скажу.  Нынешняя  ситуация  в  Ираке  регулируется  Резолюцией  Совета 
Безопасности Организации Объединенных Наций N 1546, дающей право иракскому правительству (не имеет значения - 
нынешнему,  переходному  или  постоянному),  которое  появится  после  декабря  этого  года,  потребовать  ухода 
многонациональных сил, когда наступит такая необходимость. То есть это право действительно сейчас в руках у иракского 
правительства, у иракского народа, и этим правом правительство, очевидно, воспользуется, когда в Ираке будут реально 
созданы своя армия, свои правоохранительные органы и своя полиция. 

В нашем проекте заявления предлагается поддержать усилия иракского народа и нового иракского парламента по 
восстановлению законности и правопорядка в стране, и в том числе через воссоздание группы по связям с парламентом 
Ирака, которая пока в Государственной Думе нынешнего созыва не действует. Вот основные положения нашего заявления, 
и мы просим поддержать его. Спасибо.

Председательствующий. Спасибо.  Будут  ли  вопросы?  Три,  вижу,  вопроса,  точнее,  четыре.  Ну  тогда 
записываться надо, руки поднимают. Пожалуйста, включите режим записи на вопросы. Покажите список записавшихся. 
Пожалуйста, Плетнёва Тамара Васильевна.

Плетнёва Т.  В. Скажите,  пожалуйста...  ой,  имя-отчество  забыла...  Константин Иосифович,  извините,  скажите, 
пожалуйста,  действительно  ли  вы  уверены  в  том,  что  возможны  свободные  выборы  в  стране,  где  присутствуют 
иностранные войска?

Косачёв К. И. Спасибо, Тамара Васильевна, я ваше имя-отчество не забываю.
Я,  конечно  же,  твердо  уверен  в  том,  что  свободные  выборы  в  условиях  присутствия  иностранных  войск  на 

территории суверенного государства невозможны. И мы не называем эти выборы свободными,  мы говорим о том, что 
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обстоятельства проведения этих выборов, очевидно, отличались от общепринятых международных стандартов, к которым 
привыкли в том числе и мы, россияне. Кстати, я точно так же всегда говорил и продолжаю говорить, что, скажем, требовать 
от выборов в Чеченской Республике абсолютного соответствия европейским стандартам, как этого часто от нас ожидают в 
Европарламенте и в ПАСЕ, тоже невозможно, потому что совершенно другая ситуация. Я не сравниваю ситуацию в Ираке и 
ситуацию в  Чечне,  но  в  условиях  проведения масштабной  антитеррористической  операции полностью обеспечить,  так 
сказать, соответствие стандартам, принятым для совершенно других условий, невозможно. И как раз для нас урок иракских 
выборов заключается в том, что продвижение к демократии, продвижение к воссозданию легитимных органов власти в 
таких сложных условиях возможно только в несколько этапов. И мы должны поддержать этот этап. Подчеркну: это только 
первый этап восстановления легитимности законодательной власти в Ираке, для того чтобы в конечном итоге в этом году 
через принятие конституции и через утверждение в соответствии с конституцией законных органов Ирака полностью, на сто 
процентов, соблюсти все демократические процедуры.

Председательствующий. Спасибо.
Жириновский В. В. Константин Иосифович, меня очень удивил текст заявления, и у меня в связи с этим вопрос: 

зачем вообще это делается? Еще идет подсчет голосов, никаких выборов в Ираке не было, полная профанация! Уличные 
бои, бомбардировки, террористы, никаких наблюдателей, никакой прессы, никаких съездов партий! Никто эти участковые 
комиссии  не  формировал,  никто  никого  не  утверждал.  Ну  в  чистом виде  международная  провокация  -  а  вы  скорее  в 
поддержку: да, да, да, это хорошо! Ну как это можно вообще давать такую неверную политическую оценку?! Это не выборы! 
Как можно проводить выборы? Это не просто оккупационный режим, война идет на улицах всех городов Ирака, постоянная 
война, перестрелки, гибель людей - и вдруг выборы! До такого Гитлер не додумался, даже он такие выборы нигде не 
проводил. И вы еще пытаетесь как бы оправдаться: ой, как хорошо, наконец... Какой выход? Двадцать лет война там будет. 
Этих американцев оттуда  вышвырнут,  как  из  Вьетнама,  и  никакого там режима не будет.  Это  страшная ситуация,  та, 
которая создалась в Ираке. И никакие выборы ничему не помогли.

Председательствующий. Пожалуйста, Константин Иосифович.
Косачёв К.  И. Уважаемый Владимир Вольфович,  я  готов  разделить  пафос вашего  выступления в  отношении 

ситуации в Ираке и, главное, тех первопричин, которые лежат в основе этой ситуации. Это действительно противоречащая 
международному праву оккупация территории суверенного Ирака иностранными вооруженными силами. Другое дело, что 
эта  ситуация  уже  сложилась,  и  ей  Государственной  Думой  в  двух  предыдущих заявлениях  на  данную  тему  давалась 
исчерпывающая оценка. В данном случае мы говорим о выборах, и альтернативой этим выборам было непроведение этих 
выборов  и сохранение  режима оккупации Ирака  иностранными  державами в  условиях  отсутствия  легитимных органов 
власти в этой стране. Что касается обстоятельств проведения этих выборов, то там работала независимая межарабская - 
подчеркну: не иракская, а межарабская - организация по наблюдению за выборами, которая разместила свыше десяти 
тысяч своих активистов и в Багдаде, и в провинциях. И во всяком случае, по данным этой организации, выборы в Ираке, 
подчеркну, в тех обстоятельствах, в которых они проводились, прошли с минимальными нарушениями, что и позволяет нам 
делать те выводы, которые заложены в проект заявления. Спасибо.

Председательствующий. Спасибо. Решульский Сергей Николаевич, ваш вопрос, пожалуйста.
Решульский С. Н. Спасибо. У меня вопрос примерно подобный тому, что передо мной задавали, но несколько в 

другой плоскости. Что нас действительно толкает к такому поспешному принятию решения? Ведь еще нет официальных 
результатов прошедших выборов. Это одно. Здесь в заявлении сказано, что выборы следует признать состоявшимися. Ну, 
не буду по этому поводу спорить. Но и дальше ведь: новому органу еще предстоит пройти серьезные испытания временем, 
и главным для его будущего станет поддержка абсолютного большинства населения страны. Константин Иосифович, вы же 
сами сказали: выборы прошли на пропорционально-национальной основе. Пока нет еще официальных результатов. Не 
получится, что мы повторим печальный опыт с Украиной, когда два раза уже поздравляли, а потом получили совсем другой 
результат?  Ну  может  быть,  давайте,  если  есть  необходимость  принимать  такие  решения,  или  постановления,  хоть 
дождемся официальных результатов и проясним ситуацию, как она будет дальше развиваться в Ираке.

Председательствующий. Пожалуйста.
Косачёв К. И. Сергей Николаевич, вы были бы, наверное, абсолютно правы, если бы в проекте постановления мы 

оценивали  результаты  этих  выборов.  Ну,  по  оценкам  наблюдателей,  прогнозируется  победа  так  называемого 
Объединенного иракского альянса, который поддерживает шиитский духовный лидер аятолла ас-Систони. Но подчеркну: 
мы не говорим об этом, мы не оцениваем результаты выборов, мы не говорим о том, кто на этих выборах выиграл, а кто на 
них  проиграл,  мы говорим о том,  что  выборы как  таковые состоялись  и главным результатом этих  выборов является 
появление  в  стране  после  многомесячного  периода  оккупации  впервые  легитимно  избранного  органа  народовластия, 
который способен принять конституцию страны и тем самым восстановить в полном объеме суверенитет государства Ирак. 
Именно это всегда было принципиальной позицией Российской Федерации в ходе иракского кризиса, именно это было 
предметом и наших разногласий с теми державами, которые составили антииракскую коалицию, и в этом смысле данный 
вывод, на мой взгляд, абсолютно своевременен. Спасибо.

Председательствующий. Записан Лебедев... Митрофанов, да? Митрофанов Алексей Валентинович, пожалуйста.
Митрофанов А. В. Вопрос такой. Скажите, уважаемый председатель комитета... Вы не были на выборах, ни один 

наш депутат на выборах не был. Ни один российский гражданин - может, дипломаты какие, - по-моему, тоже не участвовал. 
На основании каких данных мы должны говорить, что там прошло это с минимальными какими-то нарушениями? То есть 
это мне напоминает Жванецкого: фильмов не видели, но критикуем или радуемся. Как можно судить о выборах, если ни 
один российский гражданин там не был?! Забудем про это, мы не можем это комментировать, мы там не были. На Украине 
у нас были десятки человек, мы могли о чем-то судить, и мы говорили, а в данном случае мы не были там. Как можно, так 
сказать,  судить?  Что,  по  газете  "Financial  Times"  вы  делаете  вывод  или  по  докладу  Буша?  Какими  источниками  вы 
пользуетесь?

Председательствующий. Пожалуйста, ответ.
Косачёв К.  И. Алексей  Валентинович,  во-первых,  в  проекте заявления нет  ничего  в  отношении того,  что эти 

выборы прошли с минимальными или максимальными нарушениями, этой оценки там нет в принципе, и она действительно 
была бы некорректной, потому что оценивать степень, так сказать, соответствия этих выборов иракскому законодательству 
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мы, конечно же, не можем, не направляя туда наблюдателей. Кстати, скажу, что туда наблюдателей не направляла ни 
Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе, ни, скажем, Парламентская Ассамблея Совета Европы, потому 
что, во-первых, не было соответствующих приглашений и, во-вторых, потому что, безусловно, обеспечить безопасность 
международных наблюдателей в тех условиях, в которых эти выборы проводились, было бы просто-напросто невозможно, 
а  ценой,  так  сказать,  риска  для  жизни  международных  наблюдателей  подтверждать  тот  вывод,  что  обстоятельства 
проведения выборов не соответствуют нормальным, наверное, было бы чрезмерным. В этом смысле наблюдателей не 
надо было туда направлять, и, мне представляется, Российская Федерация действовала абсолютно правильно и корректно. 
Что касается факта проведения этих выборов - а именно это и является предметом нашего заявления, - то надо сказать, 
что эти выборы состоялись вне зависимости от того,  что по этому поводу скажет Государственная Дума Федерального 
Собрания Российской Федерации. И для нас сейчас главная задача - это как можно быстрее наладить прямые контакты с 
первым за последние месяцы легитимным органом государства Ирак,  в  том числе для того,  чтобы в возможно более 
полном  объеме  защитить  национальные  интересы  России,  включая  и  интересы  нашего  бизнеса  в  этом  государстве. 
Предлагаемое заявление  -  это  очередной  шаг  на  пути защиты национальных интересов России в  контексте иракского 
кризиса. Спасибо.

Председательствующий. Кондратенко Николай Игнатович, пожалуйста.
Кондратенко Н. И., фракция Коммунистической партии Российской Федерации. Я выступить хотел.
Председательствующий. Выступить? Хорошо,  тогда чуть позже.  Локоть Анатолий Евгеньевич,  у  вас вопрос? 

Пожалуйста.
Локоть А. Е. Уважаемый Константин Иосифович, не бывает заявлений с констатацией факта, каждое заявление 

несет в себе какую-то смысловую нагрузку. Вы видите искреннее удивление, недоумение депутатов: все-таки какую цель 
преследует  данное  заявление,  зачем мы должны легитимизировать  эти  выборы? Из  вашей информации следует,  что 
проголосовали шииты, сунниты не участвовали в выборах фактически, курды проголосовали, думая, что они голосуют за 
независимость своего государства. Эти выборы, результаты этих выборов порвут страну, разорвут ее, так сказать. С кем 
мы налаживаем отношения? Если мы хотим подыграть американцам, давайте в других терминах напрямую так и скажем: 
мы за марионеточное правительство, мы одобряем всё, что произошло там. Если мы с американцами не согласны, тогда и 
заявление должно быть другое. Какую цель преследует данное заявление?

Косачёв К.  И. Анатолий Евгеньевич,  во-первых,  в  отношении курдов  вы не  правы,  потому что больше всего 
иракцев на самом деле как раз и проголосовали в иракском Курдистане, где одновременно с выборами в национальную 
ассамблею  избирались  депутаты  местного  законодательного  органа,  но,  подчеркну,  в  режиме  сохранения  единого 
целостного государства Ирак. Второе. Если мы сейчас встанем в позицию фронды по отношению к состоявшимся выборам, 
как вы предлагаете, и не признаем этот избранный парламент, это будет означать просто-напросто уход наш полный с 
пространства Ирака со всеми вытекающими последствиями. Я помню, как в свое время, в марте 2003 года, когда только 
начиналось обсуждение иракского кризиса, фракция КПРФ предлагала прервать блокаду, извините, санкции, эмбарго на 
поставки в Ирак зенитно-ракетных комплексов и нашими зенитно-ракетными комплексами защищать Саддама Хусейна и 
сбивать американские самолеты. Я помню, как тогда же фракция КПРФ предлагала разорвать все отношения с Конгрессом 
США и отказаться от импорта в Российскую Федерацию куриных окорочков в знак протеста против этой военной операции. 
Я могу себе представить, где бы сейчас была Россия с ее национальными интересами в Ираке, если бы мы, не дай бог, 
последовали этим рекомендациям фракции КПРФ, и считаю, что и сейчас нам не нужно следовать этим рекомендациям. 
Спасибо.

Председательствующий.  Спасибо.  Сапожников  Николай  Иванович,  у  вас  вопрос?  Пожалуйста,  включите 
микрофон.

Сапожников Н. И., фракция Коммунистической партии Российской Федерации. Константин Иосифович, вот вы тут 
сказали о легитимности избранного парламента. Вы не оговорились случайно? Как может быть легитимным парламент, 
если  дислокация  избирательных  участков  до  последнего  момента  была  засекречена,  в  роли  агитаторов  выступали 
американские морпехи? На участках не было ни одного нашего наблюдателя. Можно ли говорить об этом действе как о 
выборах, если основной аргумент - те виртуальные картинки, которые мы видели на экранах телевизоров и которые тоже 
вызывают большое сомнение? Поэтому, мне кажется, когда вы говорите о легитимности парламента, вы немножко здесь 
переоцениваете это действо.

Косачёв К. И. Уважаемый Николай Иванович, на предыдущей сессии Парламентской Ассамблеи Совета Европы в 
присутствии  избранного  Президента  Чеченской  Республики  Алу  Алханова  обсуждались  итоги  выборов  в  Чеченской 
Республике. Я должен сказать, что аргументация европейских парламентариев против легитимности выборов в Чеченской 
Республике  слово  в  слово  совпадала  с  той  аргументацией,  которую вы сейчас  привели.  Мы должны понимать,  что в 
условиях  проведения  антитеррористических  операций  обеспечение  легитимности  выборов  как  в  условиях  нормальных 
действительно невозможно. И мы должны рассматривать эти выборы не как итог, не как финал, а лишь как начало процесса 
восстановления законной власти в Ираке, что является единственным выходом из иракского кризиса, который позволяет 
защитить российские интересы в этой ситуации.

Председательствующий. Кузнецов Виктор Егорович, вопрос, пожалуйста.
Кузнецов В. Е. Уважаемый Константин Иосифович, насколько вы уверены, что то, что произошло, обрело какие-то 

устойчивые формы? То есть это не случайное, это не временное, это не преходящее, а что-то действительно... Я полагаю, 
что  там еще процессы далеко  не  закончены,  там очень  много  противоречий.  И  мы,  выступая  сейчас  с  заявлением о 
признании вот этого всего, непонятно чьи интересы и какую сторону поддерживаем.

Косачёв  К.  И. Виктор  Егорович,  я  могу  ответить  только  цитатой  из  проекта  заявления:  прошедшие  в  Ираке 
парламентские выборы были лишь первым шагом во внутрииракском процессе, за которым должны последовать не менее 
важные  шаги,  включая  вывод  из  страны  всех  оккупационных  сил,  и  только  это  сделает  процесс  урегулирования 
необратимым,  а  развитие  суверенного  и  демократического  Ирака  -  поступательным  и  последовательным.  Да,  мы  не 
считаем  этот  процесс  необратимым,  но  мы  считаем,  что  в  интересах  всего  международного  сообщества  добиться 
стабилизации ситуации в Ираке, и сейчас играть на тех противоречиях, которые там, безусловно, существуют и которые 
резко обострились в результате оккупации этой страны американо-британской коалицией, на самом деле преступно по 
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отношению  к  дружественному  нам  иракскому  народу,  который  таким  остается  при  любых  обстоятельствах. 
Председательствующий. Спасибо, Константин Иосифович, присаживайтесь. Будут ли желающие выступить? Я вижу много 
рук, нам надо определиться тогда. Прошу записаться. Включите режим записи. Покажите список записавшихся. Уважаемые 
коллеги,  восемь  депутатов  записались.  Есть  разные  варианты:  либо  ограничить  время,  либо  предоставить  слово 
депутатским объединениям.

Председательствующий. Спасибо, Владимир Вольфович, это ваше предложение. Уважаемые коллеги, я хочу 
послушать ваши предложения.  Одно предложение - дать выступить всем, то есть это восемьдесят минут.  Пожалуйста, 
Гайнуллина Фарида Исмагиловна.

Гайнуллина Ф. И., фракция "Единая Россия". Уважаемый Борис Вячеславович, уважаемые коллеги! Памятуя о 
том, что мы достаточно плотно поработали над проектом заявления и, более того, обменялись мнениями в ходе вопросов и 
ответов, я предлагаю обсудить в таком режиме: по одному выступлению от политических объединений, я имею в виду от 
фракций.

Председательствующий. Спасибо. Я слышал, с места было предложение: ограничить время выступлений. Как 
ограничить, Анатолий Евгеньевич? До трех минут.

Председательствующий.  Значит,  есть  два  предложения:  ограничить  выступления  до  трех  минут  и  по  одному 
выступлению от депутатских объединений. Пожалуйста, Сергей Николаевич Решульский.

Решульский С. Н. Мы действительно повестку сегодняшнего заседания, Борис Вячеславович, уже заканчиваем, и 
у нас есть время, поэтому есть предложение, наверное, от большинства депутатов: давайте предоставим возможность 
всем, кто записался, выступить и высказать свою позицию. Я думаю, пять минут - это тот оптимальный вариант, который 
бы, наверное, сегодня все поддержали. Спасибо.

Председательствующий. В порядке поступления. Представителю депутатского объединения - пять минут, это 
первое предложение. Второе предложение: по три три минуты - каждому из записавшихся. Третье: по пять минут. Ставится 
первое  предложение  на  голосование:  по  одному  представителю  от  депутатских  объединений.  Прошу  определиться 
голосованием. Включите режим голосования. Покажите результаты голосования.

Результаты голосования (13 час. 02 мин. 09 сек.)
Проголосовало за 0 чел. 0,0% 
Проголосовало против 21 чел. 100,0% 
Воздержалось 0 чел. 0,0% 
Голосовало 21 чел. 
Не голосовало 0 чел. 0,0% 
Результат: не принято
Не принято. 
Предоставить слово каждому из записавшихся, по три минуты. Пожалуйста, прошу определиться голосованием. 

Включите режим голосования. Покажите результаты голосования.
Результаты голосования (13 час. 02 мин. 42 сек.) 
Проголосовало за 302 чел. 94,7% 
Проголосовало против 17 чел. 5,3% 
Воздержалось 0 чел. 0,0% 
Голосовало 319 чел.
 Не голосовало 0 чел. 0,0% 
Результат: принято
Принимается. Следующее предложение ставить на голосование не имеет смысла. Пожалуйста, еще раз покажите 

список записавшихся. Жириновский Владимир Вольфович, пожалуйста.
Жириновский В. В. Совершенно ненужное заявление! Уверен, что это сделано по наводке нашего МИДа, а наш 

МИД - по наводке госдепа (Бушу тяжело). Полная профанация! Идет страшная война, гражданская война. Никакие выборы! 
Грубая ошибка Косачёва. Он не знает Ирака. Я там был двадцать раз, я востоковед. И будущее руководство Ирака будет 
состоять только из суннитов. Они не голосовали. Мы этим постановлением заранее ссоримся с будущей политической 
элитой  Ирака.  И  в  МИДе  наши  ничего  не  понимают.  Мы  вечно  поддерживаем  не  тех:  национально-освободительное 
движение в Африке, в Азии... То мы путали Мао Цзэдуна и Чан Кайши - и везде проиграли. Всегда, когда наши МИДовские 
работники и их представители в Думе предлагали какие-то решения, - везде потом всё кончалось провалом. Я согласен... 
Если мы хотим подыграть американцам, тогда пусть они подыграют в Киеве и в Тбилиси, чтобы игра шла на равных. Но 
получается,  что  мы  как  вагончик  специальный  для  американцев:  надо  вам Ющенко  -  хорошо,  пускай  будет  Ющенко, 
Саакашвили - Саакашвили, в Багдаде пускай будут эти авантюристы. Никто не голосовал! Вам показывают одну и ту же 
сценку: якобы пришли избиратели. В нормальных условиях никто сегодня не ходит на выборы, а в условиях войны, когда 
идет  страшный  террор,  никто  бы  и  не  пошел.  Это  в  чистом  виде  политическая  профанация.  Но  нам  зачем  в  это 
втягиваться? Ведь явно, что раз это Косачёв подготовил, значит, был звонок из МИДа, а в МИД позвонили из госдепа. Тогда 
обратный  звонок  давайте  сделаем  нашему  МИДу,  а  МИД  -  в  госдеп,  чтобы  они  учитывали  наши  интересы  на  всём 
пространстве, самом "маленьком",  это СНГ всего-навсего. Еще раз говорю, что сегодняшняя ситуация в Ираке выгодна 
американцам. Они оттуда никогда не уйдут. Им и нужна эта профанация выборов, чтобы там не было легальной власти. 
Косачёв говорит: мы поддерживаем легальную власть. Там хоть что-то сделалось? Там ничего не сделалось. Специально 
дали возможность прийти шиитам к власти, чтобы втянуть в эту войну Иран и потом, в этом году или в следующем, бомбить 
Иран, Тегеран. Весь Кавказ и весь Каспий будет под господством американцев. Вот что делает сегодня депутат Косачёв - 
подыгрывает будущей блокаде всех наших южных границ. И весь Кавказ потеряем с такими заявлениями, и Каспийское 
море потеряем. Вы даже не понимаете, для чего это сделано, для чего эти выборы. Я двадцать лет этим занимаюсь, я член 
Комитета  по  международным  делам.  Меня  позвал  Косачёв?  Когда  обсуждалось  это  постановление?  Кто  голосовал  в 
комитете? В чистом виде инициатива самого Косачёва: сам подготовил, сам сюда вышел, комитет не заседал по этому 
вопросу, и ничьи мнения не учитывались по этому вопросу. И специалистов нужно спрашивать, а не вот так вот, от фонаря, 
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делать, так сказать. Повторяю еще раз: совершенно вредное постановление! Мы десять раз десять лет здесь требовали 
выхода из режима блокады. Вот тогда бы мы заработали и деньги,  и авторитет  у всего мусульманского мира и всего 
Арабского Востока. А вот таким постановлением мы отталкиваем весь арабский мир, весь мусульманский мир и будущую 
администрацию США, когда к власти придут демократы.

Председательствующий. Спасибо. Митрофанов Алексей Валентинович.
Митрофанов  А.  В. Я  хочу  продолжить  то,  что  говорил  Владимир  Вольфович,  и  сказать  о  следующем. 

Председатель комитета еще и попытался, так сказать, критиковать депутатов ЛДПР и КПРФ за то, что они пытались каким-
то  образом  перед  войной  в  Ираке  спасти  ситуацию,  подсказывая  нашему  руководству,  толкая  его  на  более  жесткие 
действия.  Мы хотели предотвратить  войну,  и  вы нас  за это  еще критикуете!  Мы помним,  как  вы говорили:  поставить 
системы "Игла" и прочие. Да, говорили, и мы это помним. И мы сотрудничали с Саддамом, при Саддаме можно было гулять 
по улицам спокойно, а сейчас пройти нельзя, выйти даже из посольства американского. Спокойно ночью можно было ходить 
(я  гулял  там  много  раз),  очень  спокойно.  Никто  вообще  не  беспокоил,  хотя  ты  иностранец  и  прочее.  В  стране 
поддерживался  порядок.  Это  был  не  идеальный  режим,  нечего  говорить,  но  это  был  совершенно  конкретный  режим, 
выстроенный. Там были специалисты, там были директора, там были люди, которые работали с Россией. Вы говорите: 
сохранить наши позиции в Ираке. А какие у нас сейчас позиции в Ираке? Выгнали наш "Интерэнергосервис" во главе с 
директором по международным проектам Логиновым, выгнали из Ирака. Наш МИД приказал двумстам специалистам уехать 
из Ирака. Люди плакали, люди говорили: мы можем работать, оставьте нас. МИД отвечал: нет,  нет условий, уезжайте, 
одного  специалиста  уже  обстреляли.  Да,  обстреляли  человека,  который,  чудак,  из  охраняемой зоны побежал на  реку 
стирать носки, его,  естественно, обстреляли.  Он нарушил правила безопасности -  из-за этого всю организацию оттуда 
вытолкали. Все наши оттуда ушли, кроме, может быть, группы дипломатов. И какие наши интересы, в чем эти интересы 
сейчас?! Да, действительно, есть перспектива контрактов, перспектива работы и так далее. Но там реально развязалась 
настоящая гражданская война с захватами заложников, с очень мощными боями.

И потом - позор: ни один человек там не был. Косачёв вообще там не был. Вы были в Ираке? Ответьте нам. 
Вообще в Ираке были хоть один раз? Ну хоть один раз, может, были? Ну как можно?! После войны там вообще никто не 
был, вообще практически никто из депутатов не был. Что поддерживать? О чем говорить? О каких выборах? Что там вот 
выборы хорошие или какие-то другие? Ну никто там не был, ничего не видели, ничего не знаем! У нас есть какая-то своя 
информация от наших людей, потому что у нас в Ираке связи. То, что они нам говорят, - это ужас, это просто тихий ужас! 
Они вывезли, кто мог, детей, их дети здесь находятся, в том числе малые. Они здесь под всякими чужими фамилиями, и 
здесь, и в других странах. Вот о чем надо говорить, хотя бы помочь тем, кто бежал от всего этого ужаса. А вы говорите, что 
надо помочь... (Микрофон отключен.)

Председательствующий. Спасибо. Пожалуйста, Шайхутдинов Рифат Габдулхакович.
Курьянович Н. В. По карточке Шайхутдинова - Курьянович.
Председательствующий. Пожалуйста, Николай Владимирович.
Курьянович  Н.  В. Я  полностью  поддерживаю  выступивших  ранее  моих  коллег  и  Владимира  Вольфовича. 

Действительно,  пятнадцать  лет  ЛДПР  говорит  о  необходимости  дружбы  и  сотрудничества  с  Ираком,  которую  можно 
перевести в позитивное русло, но получается так, что мы всегда выбираем самые худшие варианты. И непонятна позиция 
нашего  Комитета  по  международным  делам.  К  чему  такая  спешка?  Ведь  парламент  Ирака  еще  не  сформирован, 
легитимность проведенных выборов под вопросом, а мы спешим с такого рода скороспелым заявлением! Тем более оно 
широко не обсуждалось в комитете, наших наблюдателей, в частности от Государственной Думы, там не было. Коль скоро 
ЛДПР всегда очень пристально следила за событиями, происходящими как в Ираке, так и в других странах, почему бы не 
сформировать было на основе нашей партии делегацию и не послать на выборы, которые там проходили? И какой вывод 
можно  сделать  из  сути  этого  постановления?  Вывод  такой:  оно  политически,  я  полагаю,  вредное,  преждевременное. 
Наоборот, сейчас нужно занимать другую позицию: не признавать эти выборы, которые являются полнейшей профанацией, 
и поддержать прецедент, который был создан на Украине: там, по существу, был проведен третий тур выборов. Поэтому, 
наоборот,  в  пику  Америке,  всем нашим недругам надо  заявлять  о  том,  что  эти  выборы незаконные,  несостоявшиеся, 
давайте, мол, проводить выборы повторные. Спасибо.

Председательствующий. Спасибо. Записан Лебедев... Островский Алексей Владимирович, пожалуйста.
Островский А. В. Спасибо. Я скажу кратко, не буду повторять о политических составляющих, о них уже много 

говорилось, я хотел бы сказать о техническом вопросе. Мне очень не нравится, что в международном комитете - я работаю 
как раз в этом комитете - за последний год сложилась практика профанации: идет подача заявления от комитета, это якобы 
позиция комитета. Но я хочу констатировать, что комитет действительно не собирался по этому вопросу, никто из депутатов 
- членов комитета не был извещен об этом, опросным путем не выясняли мнение. Как можно вот так делать?! Если это 
действительно позиция одного председателя, действующего по инструкциям из МИДа, как сказал Жириновский... Я тоже с 
этим согласен, потому что практика работы показывает, что инициативы депутатов, которые выносятся в частном порядке, 
затягиваются  на  недели,  не  рассматриваются,  несмотря  на  поручение  председателя  палаты,  а  вот  так  называемые 
звоночные  инициативы  сразу  проходят,  хотя  никто  из  членов  комитета  о  них  даже  не  знает.  Я  просил  бы  все-таки 
руководителя комитета впредь как-то более конструктивно работать со всеми фракциями, со всеми депутатами. Спасибо.

Председательствующий. Спасибо. Затулин Константин Фёдорович, пожалуйста. 
Затулин  К.  Ф., фракция  "Единая  Россия".  Уважаемые  коллеги,  я  всегда  считал,  что  принятие  заявления  по 

внешнеполитическим вопросам - плохой повод для конкуренции между политическими партиями. И если я сейчас, будучи 
членом фракции "Единая Россия", выступаю, то только потому, что во внешней политике, как и в экологии, ошибки бывают 
необратимы. 

Мы все хорошо помним,  как накануне вторжения некоторые новые члены НАТО, члены Европейского союза - 
Польша, страны Прибалтики - просто из кожи лезли вон, для того чтобы заметили в Соединенных Штатах их поддержку 
американского плана. Рамсфельда за это назвал их "новой Европой", но в Европе их назвали "американской Европой", а 
президент Ширак сказал, что они упустили прекрасную возможность промолчать. Сравнивая Ширака с Косачёвым, я все-
таки считаю, что опыта у Ширака немножечко больше. И мне кажется, что это как раз прекрасный повод промолчать с 
нашей стороны,  а если уж принимать заявление,  то сказать,  что мы принимаем к сведению то,  что произошло,  будем 
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смотреть, что будет происходить дальше, а на самом деле главная цель заявления - чтобы оккупация Ирака как можно 
быстрее была прекращена. И я очень прошу коллегу Косачёва впредь, отвечая на вопросы, не проводить сравнений между 
Ираком и Чечней, потому что, извините, это тянет уже на профнепригодность. Чечня - это наша территория, и мы ни перед 
кем не обязаны отчитываться о том, каким образом мы ведем там дела, - только перед самими собой в первую очередь, а  
Ирак - это суверенная страна. 

Поэтому не  повторяйте  с  трибуны под  стенограмму  Государственной  Думы в  духе  той  логики,  которая вами 
услышана  в  Европейском  парламенте.  Председательствующий.  Пожалуйста,  Овсянников  Владимир  Анатольевич. 
Овсянников В. А., фракция ЛДПР. Спасибо. Уважаемый председатель, уважаемые депутаты! Ну, я думаю, что вопрос, по 
сути, должен быть снят с рассмотрения или мы должны проголосовать против. В любом случае нарушен Регламент при 
рассмотрении документа, в связи с чем было сделано замечание моим коллегой депутатом Островским. Это первое. 

Второе. Мы слишком торопимся, потому что в кадрах кинохроники, поступающей из Республики Ирак, мы видим 
просто окровавленных псов, которые принимают участие в этой бойне, и вряд ли там всё закончится якобы выборами и 
якобы  избранием  нового  парламента  республики,  война  будет  продолжаться,  и,  скорее  всего,  не  за  горами  процесс 
самоочищения  от  навязываемой  демократии.  И  поэтому  я  думаю,  что  такая  спешка,  видимо,  нужна  в  другом  месте. 
Фракция,  очевидно,  проголосует  против  этого  постановления,  оно  слишком  скоропалительное  и  абсолютно  ненужное. 
Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо. Кондратенко Николай Игнатович, пожалуйста.
Кондратенко Н. И. Уважаемый Борис Вячеславович, вы человек многоопытный, я думаю, что вы должны сказать 

свое слово,  иначе рука будет поднята и машина сработает.  Но нельзя политику России доводить до цинизма,  друзья, 
нельзя! Ну какие выборы?! Здесь уже дана оценка: под дулами автоматов... Страна оккупирована - а мы говорим о том, что 
сделан шаг вперед. Выборы могли бы быть только тогда, когда бы оккупанты ушли. И Организация Объединенных Наций, 
и,  я думаю,  Россия могли бы принять участие, организовать и провести там выборы. Вот тогда можно было бы вести 
разговор  о  легитимности,  удерживая  народы Ирака  от  междоусобицы.  А  нам  кто-то  хочет  продиктовать...  Что  это  за 
взаимосвязь? Непонимание? Нет, кто-то хочет угодить американцам и Израилю. У нас есть немало тех, кто любит Америку, 
а больше тех, кто любит Израиль, но нельзя же, друзья... Родина, Отечество у нас здесь! Нефтяные промыслы захватывают 
в  соответствии  с  политикой  глобализации.  Что  мы выиграем,  если  эти  промыслы останутся  у  американцев?  Ведь  то 
правительство, которое сейчас формируют, скажет: нельзя американцам уходить из Ирака. Мы с вами прикладываем к 
этому руку. И вы сами понимаете, что мы вообще выиграем? После того как нефть полностью перейдет к американцам, 
цены на нее резко упадут. Мы свое производство продовольствия уничтожили. Что ожидает в этой ситуации Россию? Еще 
больший диктат и в политике, и во всём остальном! Нельзя это злодейство допустить! Я бы просил останавливать себя тех, 
кто слишком полюбил Израиль,  иначе эта любовь закончится очень плохо.  Вы понимаете в некотором роде, почему я 
острее других чувствую и почему переживаю, - потому что ко мне идут русские патриоты, генералы и они напрямую говорят, 
друзья... И когда сольется воедино понимание того, что происходит внутри России и там, на Ближнем Востоке, страна наша 
гореть будет. Зачем это нашим детям и внукам, кто бы они ни были - русские, евреи, адыги, черкесы? Нам нужен мир на 
нашей земле. Остановитесь, господа председатели комитетов, которые зло плодят на земле! Нельзя идти этим путем. 
Поэтому, дорогой Борис Вячеславович, скажите свое слово. Я считаю, что правильно внесли предложение. Иногда мне 
хочется, так сказать, буксовать и Владимира Вольфовича, и Алексея Митрофанова, но сегодня я хочу сказать: моя логика 
полностью совпадает с их в оценке происходящего. Потому и буду голосовать против. В мире идут сегодня выборы и таким 
путем, но мы же приветствия не посылаем... (Микрофон отключен.)

Председательствующий. Спасибо. По ведению - Решульский Сергей Николаевич.
Решульский С. Н. Так уж получилось, что почему-то не попал в список выступающих, наверное, по своей ошибке. 

Я тогда воспользуюсь возможностью выступить по мотивам. Можно, Борис Вячеславович?
Председательствующий. До минуты, пожалуйста.
Решульский С. Н. Да, до минуты. То, что всё это заангажировано, коллеги уже сказали, и в чью пользу и так 

далее. Я прошу обратить внимание коллег перед голосованием на проект даже не заявления, а самого постановления. Вы 
посмотрите, что мы делаем! Мы, Государственная Дума Федерального Собрания Российской Федерации, принимая такое 
заявление, направляем его... Я бы понял, если бы было написано: в Организацию Объединенных Наций. Ну кто против? 
Всё понятно. В Лигу арабских государств - понятно. Но зачем мы это постановление, заявление направляем в Конгресс 
Соединенных Штатов Америки? Почему мы в парламенты Мексики и Бразилии не отправляем, если нам Американский 
континент нужен, в Японию в парламент не направляем? Почему мы с вами, вообще-то, наплевательски даже относимся не 
только к себе... (Микрофон отключен.)

Председательствующий. Иванов Сергей Владимирович, пожалуйста, по мотивам.
Иванов С. В. Нет, я не по мотивам, а как раз по ведению, уважаемый Борис Вячеславович.
Председательствующий. По ведению, пожалуйста.
Иванов С. В. Все-таки для чистоты эксперимента, как говорится,  нельзя ли попросить руководителя комитета 

предоставить протокол заседания, на котором обсуждался этот проект постановления, или хотя бы опросный лист: было 
это или не было?

Председательствующий. Спасибо. Мы предоставим председателю комитета заключительное слово. Мельников 
Иван Иванович, пожалуйста, по ведению.

Мельников И. И., фракция Коммунистической партии Российской Федерации. Уважаемый Борис Вячеславович, 
уважаемые коллеги, я предлагаю с учетом проведенного обсуждения снять вопрос с рассмотрения. Прошу поставить на 
голосование.

Председательствующий. Спасибо.  Есть  ли  необходимость  выступить  полномочному  представителю 
правительства?  Полномочному  представителю  президента?  Нет.  С  заключительным  словом  выступит  председатель 
комитета Косачёв Константин Иосифович. Пожалуйста, с места.

Косачёв К. И. Уважаемый Борис Вячеславович, уважаемые коллеги! Прежде всего я хотел бы напомнить о той 
оценке, которая была дана состоявшимся в Ираке выборам Президентом Российской Федерации. Она была дана позавчера 
публично при подведении итогов встречи с главой Палестинской национальной автономии Махмудом Аббасом. Эти выборы 
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были признаны, во-первых, состоявшимися, а во-вторых, историческим событием в жизни, в судьбе иракского народа. Это 
по сути тех оценок, я, должен сказать, их абсолютно разделяю. По форме. Да, действительно этот проект заявления не 
рассматривался Комитетом по международным делам.  Я хотел бы обратить ваше внимание на то,  что на проекте нет 
шапки: вносится комитетом. Там есть шапка: вносится членами Комитета по международным делам. Мы этот документ, 
естественно,  обсуждали  коллективно  и  внесли  в  полном  соответствии  с  Регламентом  Государственной  Думы.  Этот 
документ  прошел  вчера  Совет  Государственной  Думы  и  его  решением  включен  в  повестку  дня.  Ну  и  что  касается 
критических замечаний, то я приношу извинения своим коллегам, я не хочу вторгаться в межпартийную полемику, но, увы, 
интересы одной из фракций в контексте иракского кризиса сейчас обсуждаются всем миром и имя России, к сожалению, в 
этой связи полощется, и полощется весьма основательно. Я очень просил бы при обсуждении столь важного для России 
вопроса все-таки не сбиваться на интересы отдельных фракций и отдельных партий,  а  руководствоваться интересами 
Российской Федерации,  которые,  безусловно,  состоят  в  том,  чтобы как  можно скорее  восстановить в  Ираке  законную, 
легитимную власть, и в этом наши интересы совпадают с интересами международного сообщества без каких бы то ни было 
исключений. Прошу поддержать проект предложенного постановления.

Председательствующий. Спасибо.  Уважаемые  коллеги,  мы  достаточно  подробно  обсудили  вопрос.  Алексей 
Валентинович,  вы уже  выступали по ведению.  Что  нового вы скажете,  Алексей  Валентинович,  по  ведению? Включите 
микрофон Митрофанову.

Митрофанов А. В. Вношу предложение перенести рассмотрение этого вопроса в связи с нарушением Регламента. 
Должно быть заключение международного комитета - его нет. За это меня ругают постоянно, а кому-то можно, оказывается, 
в  интересах  революционной  целесообразности.  Нет  заключения,  нет  одного  из  документов  -  и  давайте  перенесем 
рассмотрение этой истории. Не можем мы это обсуждать, - понимаете? - не можем.

Председательствующий. Пожалуйста,  Косачёв  Константин  Иосифович.  Потом -  Ковалёв  Олег  Иванович,  его 
комментарии будут. Пожалуйста, Косачёв.

Косачёв К.  И. Я еще забыл добавить,  что  данный проект  прошел правовую экспертизу,  имеется заключение 
Правового  управления.  Что  же  касается  принятия  такого  рода  заявлений,  по  внешнеполитическим  вопросам,  что 
называется, в оперативном режиме, то такая практика у нас имеется, она постоянна. Мы всегда возражаем против того, 
чтобы вкидывать какие-то проекты вообще без согласования с комитетом и с Правовым управлением, это действительно 
так, потому что речь идет об очень серьезных вещах, которые требуют выверенных подходов, но в данном случае все эти 
процедуры соблюдены и подходы, безусловно, выверены. Спасибо.

Председательствующий. Спасибо. Ковалёв Олег Иванович, пожалуйста.
Ковалёв О.  И. Уважаемый Борис Вячеславович,  уважаемые коллеги!  В данном случае проект  постановления 

вносится депутатами - членами Комитета по международным делам. Поэтому в этой ситуации, когда вносит комитет, мы 
рассматриваем, и заключение дополнительное какое-то не требуется от комитета. Когда у нас отдельные депутаты вносят 
проекты постановлений,  тогда  действительно  мы их  направляем в  соответствии  со  статьей  94 Регламента  в  комитет, 
комитет рассматривает и дает свое заключение. Председательствующий. Константин Иосифович, будьте добры, скажите: 
сколько  депутатов  международного  комитета  внесли  данный  проект  постановления?  Включите,  пожалуйста,  микрофон 
Косачёву.

Косачёв К. И. Мы говорили с Плохотнюком, мы говорили со Старковым Анатолием Михайловичем, мы говорили 
еще, я сейчас навскидку не вспомню, с тремя или четырьмя депутатами. Ну, будем говорить, семь или восемь. (Шум в 
зале.)

Председательствующий. Уважаемые коллеги!.. Романов Валентин Степанович, пожалуйста.
Романов В. С., фракция Коммунистической партии Российской Федерации. Уважаемые депутаты, я обращаюсь к 

руководству фракции "Единая Россия" с просьбой: остановитесь! Ведь это же для нас не первый случай, когда действует...
Председательствующий. Понятно, Валентин Степанович. Спасибо. Косачёв Константин Иосифович, пожалуйста.
Косачёв  К.  И. Уважаемые  коллеги,  с  учетом  характера  состоявшегося  обсуждения  я,  естественно,  остаюсь 

абсолютно на позиции, так сказать, сохранения и духа и буквы этого проекта постановления, но с учетом того, что многие 
депутаты хотели бы знать  мнение  комитета  в  целом,  я  не  настаиваю на  рассмотрении этого  вопроса  сегодня.  У  нас 
заседание комитета завтра, и мы включим этот вопрос в повестку дня пятничного заседания Государственной Думы, если 
этот компромисс устроит уважаемое собрание. Спасибо.

Председательствующий. Ковалёв Олег Иванович, пожалуйста.
Ковалёв О. И. Уважаемый Борис Вячеславович, уважаемые коллеги! Совет Думы рассматривал, когда включал 

этот  проект  в  порядок работы на сегодня,  все документы,  все депутаты,  все члены Совета Думы имели на руках все 
документы, связанные с этим проектом постановления.  Совет Думы рекомендовал палате включить в порядок работы. 
Палата приняла  большинством голосов  решение  и включила в  порядок  работы.  Значит,  палата вправе рассматривать 
проект постановления и принимать по нему решение. Я не знаю, зачем нам еще переносить, так сказать, возвращаться к 
этой теме опять на заседании палаты.

Председательствующий. Ясно, Олег Иванович. Спасибо. Уважаемые коллеги, мы всесторонне обсудили данную 
ситуацию и должны определяться голосованием. Данный проект постановления внесен в порядок работы на сегодняшний 
день.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Хорошо. Еще раз, пожалуйста, Константин Иосифович Косачёв, скажите: вы, как автор, 

просите  дать  рассмотреть  этот  вопрос  в  комитете  и  внести  его  в  порядок  работы  на  пятницу?  Если  это  конкретное 
предложение, тогда мы просто его примем к сведению и перейдем к другому вопросу. Включите, пожалуйста, микрофон 
Косачёву Константину Иосифовичу.

Косачёв К. И. Как один из авторов проекта заявления, я считаю его принятие целесообразным уже сегодня, но я 
не  настаиваю  на  этом  предложении,  учитывая  характер  обсуждения,  которое  здесь  было.  Поэтому  мое  предложение 
заключается в следующем: принять этот проект постановления за основу, завтра рассмотреть его на заседании Комитета 
по международным делам и в окончательном виде проголосовать в пятницу.
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Председательствующий. Уважаемые  коллеги,  мы  практически  сорок  пять  минут  обсуждали  данный  вопрос, 
довольно  долго.  Наверное,  этого  достаточно,  чтобы  определиться  с  этим  проектом  постановления  с  формулировкой 
"принять за основу". Завтра комитет соберется, если будет необходимость, внесет поправки и вынесет его на заседание в 
пятницу. Ставится на голосование именно такое предложение: принять проект постановления Государственной Думы "О 
заявлении  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  "О  выборах  в  Ираке"  за  основу. 
Включите режим голосования. Покажите результаты голосования.

Результаты голосования (13 час. 28 мин. 41 сек.)
Проголосовало за 286 чел. 63,6%
Проголосовало против 88 чел. 19,6%
Воздержалось 0 чел. 0,0%
Голосовало 374 чел.
Не голосовало 76 чел. 16,9%
Результат: принято

Заявление Государственной Думы «О выборах в Ираке»
30  января  2005  года  в  Ираке  прошли  выборы  в  Переходную  национальную  ассамблею  Ирака.  Депутаты 

Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  убеждены,  что  оккупация  Ирака  и  не 
прекращающиеся там террористические акты не могли обеспечить соблюдение демократических процедур и стандартов в 
ходе выборов: далеко не все избиратели в стране и за её пределами смогли принять участие в голосовании, в связи с чем 
возникшие диспропорции в представительстве национально-религиозных групп в парламенте могут серьезно сказаться на 
его авторитете и работоспособности. Ввиду отсутствия российских наблюдателей на выборах депутаты Государственной 
Думы не могут и не будут давать оценки тому, как проходили выборы и в какой мере при этом соблюдались международные 
стандарты и действующие в Ираке нормативные акты.

Вместе с тем, по мнению депутатов Государственной Думы, выборы в Ираке следует признать состоявшимися, 
исходя из того понимания, что иного пути к восстановлению суверенитета Ирака, нарушенного оккупацией, не существует. 
Безусловно,  новому  органу  законодательной  власти  Ирака  еще  предстоит  подтвердить  реальными  делами,  что  он 
действительно опирается на поддержку большинства населения страны. Депутаты Государственной Думы приветствуют тот 
факт, что более половины всех избирателей Ирака явились на избирательные участки в условиях, когда само участие в 
голосовании было сопряжено с риском для жизни и могло расцениваться как акт гражданского мужества.

Депутаты Государственной Думы, и ранее неоднократно осуждавшие военные действия против Ирака и многие из 
методов, которыми осуществлялось послевоенное урегулирование в стране с участием сил антииракской коалиции, по-
прежнему  считают,  что  в  сложившейся  по  этим  причинам  внутриполитической  обстановке  в  Ираке  невозможно  было 
соблюсти все необходимые условия для признания выборов свободными и демократическими. Однако Россия понимает 
необходимость  оказания  всей  возможной  поддержки  народу  Ирака,  воссоздающему  собственную  государственность  с 
целью преодоления серьезного внутреннего кризиса, угрожающего целостности и независимости государства. Наша страна 
пошла на весьма существенное списание государственного долга Ираку во имя будущего двусторонних отношений, которые 
будут и в дальнейшем опираться на добрые традиции дружбы и сотрудничества между Россией и Республикой Ирак.

Депутаты Государственной Думы готовы оказать все необходимое содействие своим коллегам – парламентариям 
Ирака в налаживании законодательной работы и укреплении международных связей Переходной национальной ассамблеи 
Ирака. Государственная Дума заинтересована в сотрудничестве с законодательным органом Ирака во всех формах, в том 
числе через возобновление и активизацию деятельности депутатской группы по связям с парламентом Республики Ирак.

Депутаты Государственной Думы отдают себе отчет в том. Что прошедшие в Ираке парламентские выборы были 
лишь первым шагом во внутрииракском процессе,  за  которым должны последовать  не  менее  важные шаги:  принятие 
конституции Ирака в 2005 году, выборы постоянных органов государственной власти, вывод из страны всех оккупационных 
сил.  что  сделало  бы  процесс  урегулирования  необратимым,  а  развитие  суверенного  и  демократического  Ирака 
поступательным  и  последовательным.  Депутаты  Государственной  Думы  убеждены  в  том,  что  усилия  Переходной 
национальной  ассамблеи  Ирака  по  достижению  политического  урегулирования  будут  эффективны  и  обеспечат  себе 
международное признание лишь в том случае, если они будут отражать волю всего иракского народа, поставят своей целью 
достижение реального мира в стране и преодоление разногласий, а не их консервацию или игнорирование.

Государственная  Дума  призывает  все  ответственные  политические  силы  в  Ираке,  а  также  парламенты 
заинтересованных иностранных государств поддержать новый орган законодательной власти Ирака в его сложной работе 
по  внутрииракскому  урегулированию.  Депутаты  Государственной  Думы  ожидают  от  всех  присутствующих  в  Ираке 
иностранных  сил,  как  и  от  международного  сообщества  в  целом,  необходимых  действий,  обеспечивающих  всемерное 
содействие  работе  иракских  депутатов  и  независимость  парламентского  процесса.  Депутаты  Государственной  Думы 
убеждены, что будущее Ирака должно определяться самим народом страны.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Правительственная комиссия по делам соотечественников за 
рубежом возобновила свою работу

А.Докучаева
После  годичного  перерыва  Правительственная  комиссия  по  делам  соотечественников  за  рубежом  (далее  – 

Комиссия) возобновила свою работу. Распоряжением Правительства от 27 января с.г. утвержден новый состав Комиссии. 
Председателем Комиссии  назначен  Министр  иностранных  дел РФ С.В.Лавров.  Его  заместителями  стали:  генеральный 
директор  МИДа  России  Д.Г.Завгаев,  руководитель  Российского  центра  международного  научного  и  культурного 
сотрудничества при МИДе России Э.В.Митрофанова.  Ответственный секретарь Комиссии  –  С.И.Николаев,  заместитель 
директора  Департамента  по  гуманитарному  сотрудничеству  и  правам  человека  МИДа  России.  В  составе  Комиссии 
произошли  изменения,  но  к  счастью  сохранилась  и  некоторая  преемственность.  Так,  в  Комиссии  по-прежнему  будет 
работать К.Ф.Затулин, депутат Государственной Думы, директор Института стран СНГ, известный политик, уже более 10 лет 
настойчиво поднимающий вопросы важные для соотечественников. Его участие в Комиссии дает надежду на то, что работа 
Комиссии  не  погрязнет  в  бюрократическом  болоте,  что  она  будет  гласной,  открытой  для  самих  соотечественников. 
Редакция Информационно-аналитического бюллетеня Института стран СНГ призывает читателей активно участвовать в 
осуждении материалов, касающихся работы Комиссии и вопросов, выносимых на ее рассмотрение. Деятельность Комиссии 
будет широко освещаться на страницах бюллетеня. 

Комиссия  собралась  на  первое  заседание  в  новом  составе  14  февраля  в  МИДе.  Первым  делом  решены 
организационные вопросы. Принят план работы Комиссии на 2005 год. В течение года запланировано 4 заседания. 

 Второе заседание - в июне, на нем планируется рассмотреть следующие вопросы:
1.О деятельности Международного совета российских соотечественников
2.О ходе подготовки к проведению Всемирного конгресса соотечественников, проживающих за рубежом.
3.О положении соотечественников в государствах Балтии и мерах по их поддержке.
4.Разное:
-  О  деятельности  рабочей  группы  по  подготовке  предложений  по  внесению  изменений  и  дополнений  в 

Федеральный закон «О государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом» № 
99-ФЗ от 24 мая 1999 года.

Третье заседание – в сентябре, на нем запланированы следующие вопросы:
1.О ходе подготовки Всемирного конгресса соотечественников, проживающих за рубежом
2.Об опыте работы Республики Татарстан по работе с татарской диаспорой за пределами Российской Федерации 

и привлечению соотечественников к празднованию 1000-летия г.Казани
3.О положении соотечественников в государствах Центральной Азии и мерах по их поддержке
4.  О приеме соотечественников  в  вузы Российской  Федерации и  деятельности  филиалов  российских  вузов  в 

постсоветских государствах.
На четвертом заседании – в декабре, планируется заслушать:
1. Об итогах Всемирного конгресса соотечественников, проживающих за рубежом и подготовке нормативных актов 

Правительства Российской Федерации по регулированию вопросов работы с российской диаспорой на предстоящие годы.
2.О положении соотечественников в государствах Восточной Европы (Украина, Молдавия, Белоруссия) и мерах по 

их поддержке.
3.Об итогах реализации мероприятий по поддержке соотечественников в 2005 году и задачах на 2006 год.
На  первом  заседании подведены  итоги  расходования  средств  федерального  бюджета  на  поддержку 

соотечественников  за  2004  году  и  представлен  проект  Перечня  направлений  использования  бюджетных  средств  на 
поддержку соотечественников, проживающих в странах СНГ и государствах Балтии, и соответствующих расходов в 2005 
году. В связи с бездействием Комиссии в прошлом году эти вопросы рассмотрены с очередным опозданием - год-то уже 
дано идет. На заседании Комиссии также рассмотрены вопросы: о рабочей группе по подготовке предложений по внесению 
изменений и дополнений в Федеральный закон «О государственной политике в отношении соотечественников за рубежом», 
о венгерском опыте работы с соотечественниками и возможностях его использования в России. 

Заседание Комиссии в новом составе вел ее председатель, Министр иностранных дел С.В.Лавров. Он подчеркнул, 
что проблема соотечественников  остается в  центре внимания руководства  страны,  о  чем свидетельствует  сохранение 
статуса Комиссии как Правительственной. Председатель призвал членов Комиссии и ее аппарат к инициативной работе. Он 
рекомендовал активно включиться в процесс формирования бюджета на 2006 и последующие годы для того,  чтобы не 
только распределять бюджетные средства, но и выступать активными лоббистами программ поддержки соотечественников. 
В частности, необходимо добиваться не только увеличения средств, но и расширения перечня программ, на которые они 
могут быть направлены. 

О  выполнении  мероприятий  по  поддержке  соотечественников  в  2004  году  и  планах  на  2005  год  доложил 
ответственный секретарь Комиссии С.И.Николаев. Он сообщил, что в прошедшем году деньги (252 млн. руб), которые были 
выделены впервые полностью (на 99.95%) потрачены. Небольшой остаток – 125 тысяч рублей из тех, что планировалось 
израсходовать в России, возвращен в бюджет. Он отметил, что работа по поддержке соотечественников со стороны России 
оказывает положительное влияние на руководство в странах проживания.  Там,  видя интерес к  русским общественным 
объединениям, театральным и творческим коллективам, начинают также больше обращать на них внимания и оказывать 
содействие.  С.И.Николаев  сообщил,  что  на  текущий  год  бюджетом  выделено  302.4  млн.руб,  что  на  20%  больше  по 
сравнению с прошлым годом. При планировании расходования этих денег учитывались обращения соотечественников в 
государственные структуры и посольства России. Центральным мероприятием 2005 года станет, по замыслу секретариата, 
Всемирный конгресс соотечественников. Сроки и место его проведения должны быть определены в ближайшее время. 
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Справочная информация об итогах 2004 года и планах на 2005 год, представленная секретариатом членам Комиссии, 
опубликована ниже. Более подробные сведения будут опубликованы в следующем номере бюллетеня. 

Вопросы к С.И.Николаеву возникли только у одного члена Комиссии – К.Ф.Затулина. Он обратил внимание, что по 
данным мониторинга положения соотечественников в странах СНГ и Прибалтики, проведенного в 2004 году, о поддержке 
соотечественников со стороны России знают очень мало. Так считают, что Россия делает, что может: на Украине – 4.9% 
опрошенных, в Казахстане – 3.5%, в лучшем случае – в Латвии – 12.7%. В то же время, не чувствуют никакой защиты со 
стороны России: 47.7% - на Украине, 69.9% - в Казахстане, а в Латвии – почти треть -27.3%. Почему же Комиссия не 
предлагает  никаких  новых  подходов  в  работе,  а  повторяет  из  года  в  год  прежние,  судя  по  результатам  опроса, 
неэффективные схемы? Оказывается,  как  объяснил Ответственный секретарь Комиссии,  ничего нельзя изменить,  пока 
действует  утвержденный Правительством РФ перечень направлений  поддержки соотечественников на  2002-2005 годы. 
Если и можно что-то предпринять – то только в следующем году. 

Комиссия  также,  за  исключением  К.Ф.Затулина,  с  энтузиазмом  отнеслась  к  идее  проведения  в  2005  году 
Всемирного  конгресса  соотечественников.  Представитель  Москвы  наперебой  с  петербуржцем  предлагали  свои 
возможности  для  организации  Конгресса.  Но  только  Затулин,  известный  соотечественникам  как  организатор  Съезда 
соотечественников в Госдуме в 1995 году, создатель Совета соотечественников в Государственной Думе, выступил против 
созыва  Конгресса  в  этом  году.  Он  справедливо  отметил,  что  после  2001  года,  когда  Президент  России  выступил  на 
конгрессе соотечественников в Колонном зале в Москве,  нет никаких положительных изменений в политике России по 
отношению к  соотечественникам.  Сейчас  нечего  предъявить  соотечественникам:  нет  единого  федерального  органа  по 
работе  с  соотечественниками,  о  котором  говорил  Президент,  не  возобновил  работу  в  новом  созыве  Госдумы  Совет 
соотечественников, законодательство о гражданстве, о положении иностранцев в России, о миграции – только усугубило 
проблемы, с которыми сталкиваются российские соотечественники в общении с исторической Родиной. Для исправления 
ситуации нужно  время.  За  оставшееся  месяцы этого  года  не  успеть  что-либо  серьезное  сделать.  Затулин  предложил 
перенести Конгресс на 2006 год,  а  вот  подготовку к нему начинать немедленно.  Его,  кажется,  услышал Председатель 
Комиссии С.В.Лавров. В ближайшее время он встречается с Президентом. Будет ему докладывать и вопрос о Конгрессе 
соотечественников.  Но  прозвучат  ли  предостережения  от  поспешности?  Пока  Комиссия  приняла  тот  проект  перечня 
направлений использования средств на поддержку соотечественников в 2005 году, который представлен секретариатом. 

Комиссия решила вопрос о возобновлении работы группы по совершенствованию закона о соотечественниках, 
председателем  которой  является  Председатель  Комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками 
А.А.Кокошин. К сведению принята информация о венгерском опыте работы с соотечественниками. Ниже мы публикуем 
документы по названным вопросам, представленные для членов Комиссии.

Еще раз обращаемся к читателям с просьбой присылать материалы о жизни соотечественников, об их проблемах, 
предложения  для  Комиссии,  отзывы  о  деятельности  российских  структур  по  поддержке  соотечественников,  о  работе 
посольств  Российской  Федерации  с  соотечественниками  в  странах  их  проживания,  предложения  в  российское 
законодательство. 

Состав Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом
Утвержден распоряжением Правительства

Российской Федерации от « 10 » июня 2002 г. № 771-р
 (в ред. распоряжений Правительства РФ от 15.11.2002 № 1609-р, от 06.03.2003 № 290-р, от 04.07.2003 № 920-р,  

от 22.07.2003 № 1017-р, от 27.01.2005 №75-р)
1. Лавров С. В. - Министр иностранных дел Российской Федерации (председатель Комиссии) 
2. Завгаев Д.Г. - генеральный директор МИД России (заместитель председателя Комиссии) 
3. Митрофанова Э.В. - руководитель  Российского  центра международного  научного  и 

культурного сотрудничества при МИД России (заместитель председателя Комиссии)
4. Акулов  Т.Ю. -  директор  Департамента  внешних  связей  Президента  Республики  Татарстан 

-государственный советник при Президенте Республики Татарстан по международным вопросам (по 
согласованию) 

5. Вальков В. А. -  заместитель начальника Управления  Президента Российской Федерации по внешней 
политике (по согласованию) 

6. Васильев В. В. - заместитель начальника Управления таможенного сотрудничества ФТС России 
7. Евдокимов В. Б. -  директор  Департамента  гражданского  и  социального  законодательства  Минюста 

России 
8. Густов  В.  А. -  председатель  Комитета  Совета  Федерации  по  делам  Содружества  Независимых 

Государств (по согласованию) 
9. Затулин К.Ф. - директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы 
10. Калина  И.И. -  директор  Департамента  государственной  политики  в  сфере  образования  Минобрнауки 

России 
11. Кокошин  А.А. -  председатель  Комитета  Государственной  Думы  по  делам  Содружества  Независимых 

Государств и связям с соотечественниками (по согласованию) 
12. Косачев  К.И.  -  председатель  Комитета  Государственной  Думы  по  международным  делам  (по 

согласованию) 
13. Ламм Р. Б. - заместитель директора Департамента бюджетной политики Минфина России 
14. Лукин В. П. - Уполномоченный по правам человека в Российской Федерации (по согласованию) 
15. МаргеловМ.В. - председатель Комитета Совета Федерации по международным делам (по согласованию) 
16. Мурадов  Г.Л. -  руководитель  Департамента  международных  связей  правительства  Москвы  (по 

согласованию) 
17. Надиров Л.Н. - заместитель Министра культуры и массовых коммуникаций Российской Федерации 
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18. Николаев С.И. заместитель  директора  Департамента  по гуманитарному  сотрудничеству  и  правам 
человека МИД России (ответственный секретарь Комиссии) 

19. Паршиков В.  А. -  директор  Департамента  по  гуманитарному  сотрудничеству  и  правам человека  МИД 
России 

20. Пищулин А. Д. - заместитель начальника Управления ФСБ России 
21. Погребняк Н.Н. - консультант Департамента международного сотрудничества Правительства Российской 

Федерации 
22. Прохоренко  А.В. -  председатель  комитета  по  внешним  связям  и  туризму  г.  Санкт-Петербурга  (по 

согласованию) 
23. Садовничий  В.  А. -  ректор  Московского  государственного  университета  имени  М.В.Ломоносова  (по 

согласованию) 
24. Тюркин М.Л. - заместитель директора ФМС России 

О поддержке соотечественников в 2004 году
О работе МИД России по реализации программ поддержки соотечественников в 2004 году за счет 
средств федерального бюджета (Справка)
Во  исполнение  решений  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом 

Министерство  концентрирует  свои  усилия  на  организации  всей  работы  по  поддержке  соотечественников  за 
рубежом с  ориентиром на  достижение  конкретных социальных и политических результатов. В этой связи  во главу 
угла был поставлен программно-целевой подход к использованию средств федерального бюджета, выделенных в 2004 
году на мероприятия по поддержке соотечественников за рубежом. Определены следующие основные направления этой 
работы:

- поддержка и продвижение русского языка в странах проживания соотечественников;
- поддержка самоорганизации соотечественников, содействие повышению их роли в общественной жизни 

стран проживания;
- поддержка социально незащищенных слоев соотечественников.
В  2004  году  за  счет  целевых  средств  федерального  бюджета  организованы  и  проведены  следующие 

мероприятия:
для нужд общеобразовательных школ и других учебных  учреждений с русским языком обучения Азербайджана, 

Армении,  Белоруссии,  Грузии,  Киргизии,  Литвы,  Молдавии,  Таджикистана,  Узбекистана,  Украины и Эстонии в течение 
августа - октября с.г. осуществлены поставки учебников, учебно-методической,  справочной, энциклопедической 
и  художественной  литературы российских  издательств  общим  тиражом  2,67  млн.  экземпляров  (11623 
наименований) на сумму 60,0 млн. рублей;

- 3479 учителей русской словесности и начальных классов  общеобразовательных учреждений с русским 
языком обучения из  государств-участников СНГ и Балтии прошли профессиональную переподготовку на базе ведущих 
педагогических  университетов  и  институтов  г.  Санкт-Петербурга,  Воронежской,  Ростовской  и  Омской  областей 
Российской  Федерации,  а  также  Российско-Киргизского (г.  Бишкек),  Российско-Таджикского  (г.  Душанбе)  и  Российско-
Армянского (г. Ереван) Славянских университетов;

- 1517  учащихся  старших  классов  общеобразовательных  школ  с  русским  языком  обучения  из  всех 
государств-участников СНГ и Балтии совершили групповые учебно-экскурсионные поездки по маршрутам «Москва - Санкт-
Петербург - Валаам - Кижи -Москва», «Москва - города Золотого кольца России - Москва» и «Москва - Санкт-Петербург - 
Новгород - Псков - Москва» (с посещением музейных комплексов, памятников истории и культуры России, природных и 
историко-культурных заповедников);

- 3517  детей  из  социально  незащищенных  слоев  соотечественников  в  июле  -августе  с.г.  отдохнули  и 
поправили здоровье в детских учреждениях санаторного типа Московской, Псковской, Омской областей и черноморского 
побережья Краснодарского края;

- непосредственно в странах проживания соотечественников проведены национальные этапы олимпиад 
школьников по русскому языку,  математике,  физике,  химии и  биологии.  Победители национальных этапов (общим 
числом 430  чел.) в период осенних школьных каникул приглашены в Москву и приняли участие в заключительном этапе 
олимпиады;

- в странах проживания соотечественников проведены конкурсы «Лучший учитель русской словесности», 
победители  которых  (120  чел.)  в  период  осенних  школьных  каникул  приглашены  в  Москву  и  приняли  участие  в 
заключительном этапе конкурса;

- для более чем 3,0 тысяч организаций соотечественников, школ с русским языком обучения, ветеранов 
ВОВ проведена подписка на российские периодические общественно-политические, массовые, профессиональные издания, 
а также местные издания, выходящие на русском языке;

- 52 школы с русским языком обучения Казахстана, Киргизии, Молдавии, Украины и Эстонии подключены к 
приему телесигнала российского канала учебного телевидения «Школьник ТВ»;

- 132  старшеклассника  из  числа  соотечественников,  проживающих  в  Казахстане,  Латвии,  Молдавии, 
Узбекистане,  Украине и Эстонии подключены к программе получения российского образования по программам полного 
среднего образования с использованием новейших методик дистанционного обучения на базе ГОУ Центр образования № 
548 «Царицыно» Южного окружного Управления Московского Комитета Образования;

- организованы и в течении ноября - декабря т. г. прошли в ряде городов Российской Федерации гастроли: 
академического русского драматического театра из г. Бишкека (Киргизия) в гг. Новосибирске и Томске, из г. Тбилиси (Грузия) 
- в г. Ростове-на-Дону и городах области, из г. Еревана (Армения) - в гг. Москве, Калуге, Туле и Ярославле. Кроме того, в тот 
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же период на базе Союза театральных деятелей (г. Москва) проведены курсы  повышения  сценического  мастерства 
(мастер-классы)  для  режиссерского и актерского составов Академического русского  драматического  театра  имени 
А.С.Пушкина  в  Ашхабаде  (Туркмения) и  студентов русского театрального отделения  Литовской консерватории 
(г. Вильнюс). В странах проживания соотечественников организованы и проведены 8 мастер - классов для музыкальных, 
театральных и иных творческих коллективов  соотечественников с участием педагогов творческих вузов Москвы и  Санкт-
Петербурга;

- для  4723  ветеранов  Великой  Отечественной  войны  приобретены путевки  в  санаторные  и  лечебные 
учреждения стран проживания. Ряд ветеранов были направлены на лечение в Российскую Федерацию;

- организован  и  в  период  7-10  октября  2004  года  в  г.  Санкт-Петербурге  прошел  форум  творческой 
интеллигенции  -соотечественников  «Русский  язык  как  важнейший  фактор  сохранения  национального  наследия  и 
межнационального общения», в работе которого приняли участие 220 представителей творческих союзов, общественных 
организаций соотечественников, деятели культуры, образования, музейного дела из государств-участников СНГ и стран 
Балтии;

- за  счет  средств  федерального  бюджета  поддержано  проведение  Всемирного  форума  татарской 
молодежи» (г. Казань, 27-30 июня 2004 г., организаторы - Администрация Президента Республики Татарстан, Всемирный 
конгресс татар) и международный семинар руководителей и активистов молодежных организаций и секций (г. Москва, 23-25 
сентября 2004 г., организаторы - Правительство г. Москвы, Международный совет российских соотечественников);

- 36524  соотечественникам  (ветеранам  ВОВ,  пенсионерам,  многодетным  семьям,  лицам,  попавшим  в 
сложные  жизненные  ситуации)  оказана  разовая  материальная  помощь,  связанная,  в  основном,  с  приобретением 
дорогостоящих лекарств, слуховых аппаратов и протезов, зимней одежды и оплатой социальных расходов (погребение и 
т.п.).

В  соответствии  с  российским  законодательством  мероприятия,  организованные  на  территории  Российской 
Федерации, проведены на конкурсной основе.

В результате бюджет 2004 года исполнен в сумме 251,874 млн. рублей. Остаток бюджетных средств, образованный 
в  результате  экономии,  в  сумме  0,126  млн.  рублей  (0,05  % от  общей  суммы  бюджетных ассигнований)  возращен в 
федеральный бюджет.

Департамент по гуманитарному сотрудничеству и правам 
человека МИД России

О планах на 2005 год
Пояснительная записка к Перечню направлений использования бюджетных средств на 
поддержку соотечественников, проживающих в государствах-участниках СНГ и государствах 
Балтии, и соответствующих расходов в 2005 году
Поддержка  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  является  одним  из  приоритетных  направлений 

государственной политики Российской Федерации. Основные принципы, цели и направления этой политики определены в 
«Основных  направлениях  поддержки  Российской  Федерацией  соотечественников  за  рубежом  на  2002-2005  годы», 
утвержденных распоряжением Правительства Российской Федерации от 28 ноября 2002 года № 1663-р.

Использование  средств  федерального  бюджета  на  эти  цели  осуществляется  в  соответствии  с  правилами, 
утвержденными  постановлением  Правительства  Российской  Федерации  от  22  мая  2002  года  №  330.  Средства 
федерального бюджета направляются на реализацию культурно-образовательных программ, проведение информационно-
просветительских  мероприятий  в  интересах  сохранения  и  развития  национально-культурной  самобытности  российской 
диаспоры, а также на поддержку социально незащищенных групп соотечественников, прежде всего ветеранов ВОВ и труда, 
оказавшихся в сложных (кризисных) жизненных ситуациях.

Главным распорядителем средств  на  поддержку  соотечественников  является  Министерство  иностранных  дел 
Российской  Федерации.  Средства  на  поддержку  соотечественников  используются  как  на  территории  Российской 
Федерации,  так  и  за  рубежом  в  объемах,  ежегодно  определяемых  решением  Правительственной  комиссии  по  делам 
соотечественников за рубежом.

Ключевыми задачами на 2005 год в сфере поддержки соотечественников за рубежом являются:
поддержка  самоорганизации  соотечественников  в  интересах  консолидации  и  повышения  роли  российской 

диаспоры в общественно-политической, экономической, социальной и культурной жизни государств проживания;
продвижение русского языка и культуры в страны проживания соотечественников;
содействие развитию и укреплению связей соотечественников с Россией.
Содействие  самоорганизации  соотечественников  предполагается  обеспечить  поддержкой  мероприятий, 

организуемых общественными объединениями в связи с юбилейными и памятными датами российской истории и культуры, 
60-летию Победы в Великой Отечественной войне {мероприятия организуются непосредственно в странах проживания  
соотечественников  российскими  посольствами  и  генконсульствами),  проведением  мероприятий,  призванных 
содействовать  консолидации  российской  диаспоры  (проведение  в  Москве  Всемирного  конгресса  соотечественников,  
проживающих за рубежом, форумов соотечественников, приуроченного к празднованию 1000-летию Казани, годовщине  
памяти жертв трагедии в г. Беслане).

Продвижение русского языка и культуры в государства проживания соотечественников, с учетом особенностей и 
специфики  их  положения  в  той  или  иной  стране,  планируется  обеспечить  поддержкой  образования  на  русском языке 
(поставки  учебной,  методической,  справочной  и  художественной  литературы  для  нужд  школ  с  русским  языком  
обучения; профессиональная переподготовка учителей русской словесности и других гуманитарных дисциплин на базе  
российских учебных заведений; проведение олимпиад школьников по русскому языку и литературе, конкурсов на звание  
«Лучший учитель русской словесности»; подключение школ с русским языком обучения к

приему  телевизионных  программ  российской  телекомпании  «Школьник  ТВ»;  содействие  подключению  
соотечественников  в  программы  российских  учебных  заведений,  осуществляющих  обучение  по  методикам 
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дистанционного  образования,  проведением  семинара  заведующих  кафедрами  русской  словесности  высших  учебных 
заведений стран проживания соотечественников),  содействием функционированию очагов русской культуры в странах 
проживания  соотечественников  (поддержка  профессиональной  деятельности  русских  театров;  содействие 
деятельности творческих коллективов соотечественников),  содействием в распространении среди соотечественников 
российских и иных печатных периодических изданий на русском языке (подписка организаций соотечественников, школ с  
русским языком обучения на российские массовые, общественно-политические и профессиональные печатные издания).

Укрепление  всесторонних  связей  соотечественников  с  исторической  родиной  будет  обеспечено  расширением 
возможностей участия представителей диаспоры в мероприятиях, проводимых на территории Российской Федерации, а 
также проведением специальных мероприятий по усилению интереса соотечественников к изучению и пропаганде истории 
и культуре России в странах своего проживания.

Решение вышеуказанных задач предполагается обеспечить в рамках мероприятий, сгруппированных в программы 
поддержки соотечественников, проживающих за рубежом.

В  2005  году  предлагается  осуществить  финансирование  мероприятий  по  поддержке  соотечественников  за 
рубежом из средств федерального бюджета в объеме 302,4 млн. рублей по следующим направлениям:

поддержка самоорганизации соотечественников, содействие повышению их роли в общественной жизни 
стран проживания - 65,6 млн. рублей, в том числе:

а) проведение  в  странах  проживания  соотечественников  мероприятий,  посвященных  юбилейным  датам 
выдающихся деятелей российской культуры, памятным датам российской истории - 20,0 млн. рублей;

проведение  торжественных  приемов,  посвященных  государственным праздникам  России  (День  Победы,  День 
России,  Новый  Год).  Данный  пункт  включен  в  связи  с  многочисленными  обращениями  общественных  организаций 
соотечественников.  По  мнению  соотечественников,  эти  акции  будут  способствовать  росту  авторитета  общественных 
организаций российской диаспоры в странах проживания и их консолидации. На эти цели предлагается выделить 2,5 млн. 
рублей (до 200 чел. на каждом мероприятии во всех странах СНГ и Балтии из расчета 300 руб./чел.);

б) проведение в странах проживания соотечественников мероприятий,  посвященных 60-летию Победы в 
Великой  Отечественной  войне,  а  также  содействие  участию  ветеранов  ВОВ  в  мероприятиях  за  пределами  стран 
проживания, посвященных этой дате - 16,3 млн. рублей;

в) содействие распространению информации правозащитных организаций соотечественников о положении 
российской диаспоры в странах СНГ и Балтии - 3,0 млн. рублей (организация мониторинга положения соотечественников 
силами их  правозащитных организаций и  представление  обобщающих  докладов от  независимых неправительственных 
организаций  при  рассмотрении  вопросов  положения  национальных  меньшинств  ОБСЕ,  Советом  Европы  и  др. 
международными организациями);

г) организация и проведение в Москве Всемирного конгресса соотечественников, проживающих за рубежом 
- 19,9 млн. рублей (мероприятие проводится по просьбам соотечественников. Первый аналогичный конгресс с участием 
Президента Российской Федерации прошел в Москве 11-12 октября 2001 года. На конгресс 2005 года (2 дня работы + день 
приезда и отъезда = 4 дня) планируется пригласить до 700 иностранных участников - соотечественников, проживающих в 50 
странах мира. Расчеты потребностей в расходах произведены, исходя из действующих тарифов авиа и железнодорожных 
перевозок из стран проживания соотечественников до Москвы и обратно (5,0 млн. рублей), действующих норм расходов по 
приему  иностранных  делегаций  на  проживание  (4,75  млн.  рублей),  питания  (1,75  млн.  рублей),  а  также  действующих 
расценок  (определенных  путем  сопоставления  цен)  на  аренду  автотранспорта  (1,2  млн.  рублей,  включая  аренду  25 
автобусов для перевозок участников конгресса в течении 4-х дней), аренду помещения для проведения конгресса (1,6 млн. 
рублей,  включая  расходы  на  аренду  звуко-и  светотехнического  оборудования,  административного  и  технического 
персонала, оформительских работ, фитодизайна зала), разработку и изготовление печатной продукции и папок участников 
конгресса  (0,65  млн.  рублей),  издание  массовым  тиражом  для  распространения  среди  соотечественников  итоговых 
материалов  конгресса  (1,85  млн.  рублей),  культурную программу  для  участников  конгресса  (1,5  млн.  рублей,  включая 
приобретение билетов на экскурсии, посещение музеев, театров Москвы, изготовление венка для возложения на могиле 
Неизвестного  солдата),  организационные  и  непредвиденные  расходы  (1,6  млн.  рублей,  включая  изготовление 
информационных  транспарантов  -  растяжек,  осуществление  фотосъемки  конгресса,  аренду  оргтехники,  аренду 
выставочных стеллажей, оплату международных переговоров и непредвиденные расходы);

д) содействие в проведении форума соотечественников, посвященного 1000-летию Казани - 1,5 млн. рублей 
(за  счет  этих  средств  оплачивается  проезд  участников  мероприятия  из  стран  СНГ  и  Балтии.  Расходы на  проведение 
мероприятия - за счет Правительства Республики Татарстан).

е) содействие  в  проведении  в  Эстонии  международного  фестиваля  молодежи  стран  Балтии  и  России 
«Молодежь против террора», посвященного памяти жертв трагедии в г. Беслане - 0,9 млн. рублей. Указанное мероприятие 
проводится по инициативе организаций соотечественников в Эстонии и предполагает участие в нем молодежи стран Балтии 
и России. В программе фестиваля - встречи молодых политологов, школьников и студентов (включая школьников из г. 
Беслана), конкурсы плакатов, выступления молодежных ансамблей рок - музыки и т.д. Мероприятия в рамках фестиваля 
начнутся 1 сентября у посольства России в Таллине, а завершатся 11 сентября у посольства США в Таллине (в память 
жертв теракта в Нью-Йорке). Программа фестиваля, впервые проводимого в подобном формате на территории Евросоюза, 
предполагает  привлечение  внимания  общественности  к  необходимости  международной  консолидации  в  борьбе  с 
терроризмом.

поддержка и продвижение русского языка в странах проживания соотечественников - 166,5 млн. рублей, в 
том числе:

а) закупка  и  поставка  учебной,  методической,  справочной,  художественной  и  иной  социально  значимой 
литературы для  образовательных учреждений  с  преподаванием на  русском языке,  библиотек,  учреждений  культуры и 
науки,  общественных  организаций  соотечественников  в  зарубежных  осударствах  -  61,0  млн.  рублей  (из  них  поставка 
учебников  и  методической  литературы  -  20,0  млн.  рублей;  пополнение  фондов  библиотек  в  странах  проживания 
соотечественников художественной, справочной, энциклопедической и другой социально значимой литературой на русском 
языке - 40,0 млн. рублей);
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б) организация на базе педагогических университетов и институтов повышения квалификации Российской 
Федерации, а также Славянских университетов в Бишкеке (Киргизия), Душанбе Таджикистан) и Ереване (Армения) курсов 
повышения квалификации и переподготовки учителей русской словесности, гуманитарных предметов и начальных классов 
школ с русским языком обучения - 26,0 млн. рублей (указанные средства позволят осуществить переподготовку порядка 
3500 учителей);

в) организация  и  проведение  в  странах  проживания  соотечественников  олимпиад  школьников  и  их 
заключительных этапов в Российской Федерации - 8,0 млн. рублей (в стране проживания в олимпиаде принимают участие 
все  желающие  школьники,  на  заключительный  этап  в  Россию  приглашаются  порядка  400  победителей  1  -го  этапа 
олимпиады);

г) содействие  проведению  «Пушкинского  конкурса»  среди  учителей  русской  словесности  школ  СНГ  и 
Балтии  -  0,5  млн.  рублей.  Данный  конкурс  ежегодно  организуется  и  проводится  «Российской  газетой».  Средства 
федерального бюджета предлагается направить на оплату проезда победителей конкурса для участия в церемонии их 
награждения в Москву и обратно.

д) организация и проведение конкурса среди учителей школ с русским языком обучения стран проживания 
соотечественников  «Лучший учитель  русской  словесности»  -  5,0  млн.  рублей (до 100 победителей конкурса в  странах 
проживания будут приглашены в Москву для обмена опытом с российскими коллегами);

е) проведение  учебно  -  образовательных экскурсионных маршрутов (поездки  детей  старшего школьного 
возраста по городам Золотого кольца России, в Санкт-Петербург и др.) - 24,0 млн. рублей (оплата путевок и проезда от мест 
проживания в РФ и обратно порядка 2000 старшеклассников);

ж) поддержка русской культуры в зарубежных государствах: проведение курсов повышения квалификации 
(мастер - классов) актерских составов русских театров, творческих объединений соотечественников; содействие участию 
творческих коллективов соотечественников в конкурсах и фестивалях, организуемых в Российской Федерации; содействие в 
организации постановочных и гастрольных проектов русских театров стран СНГ и Балтии - 19,3 млн. рублей;

з) оплата дистанционного обучения одаренных детей - соотечественников в российских образовательных 
учреждениях - 6,0 млн. рублей (оплата обучения и очного пребывания детей во время сдачи экзаменов за пройденный курс 
обучения в Российской Федерации [13,0 тыс. рублей (обучение) + 17,0 тыс. рублей (проезд и пребывание в РФ в течении 10 
дней)] х 200 детей = 6,0 млн. рублей;

и) содействие в подключении школ с русским языком обучения к приему российского образовательного телеканала 
«Школьник ТВ» -  4,0  млн.  рублей (оплата подключения 72 школ 6 стран СНГ и Балтии посредством локальных сетей 
кабельного телевидения в странах пребывания к приему телепередач «Школьник ТВ» и годового (10 месяцев учебного 
года) абонентского обслуживания);

к)  оказание  информационной  поддержки  соотечественников  -  16,0  млн.  рублей  (подписка  порядка  2500 
организаций, объединений соотечественников и их активистов, а также 300 образовательных учреждений с русским языком 
обучения на российские печатные средства массовой информации, а также печатные издания соотечественников в странах 
проживания);

л) организация и проведение среди соотечественников семейных конкурсов на знание истории и культуры России - 
2,3 млн. рублей. Конкурс среди семей соотечественников организуется представительствами Росзарубежцентра в странах 
СНГ и Балтии с привлечением средств массововй информации стран пребывания и России. Победители конкурса совершат 
2-х недельную туристическую поездку по историческим метам России;

м)  организация и проведение семинара заведующих кафедрами русской словесности российско-национальных 
(славянских)  университетов  и  высших  учебных  заведений  стран  СНГ  и  Балтии  по  проблемам  совершенствования 
преподавания русского языка в высшей школе -1,7 млн. рублей. Проведение мероприятия предлагается во исполнение 
рекомендаций состоявшегося в октябре 2004 года в Санкт-Петербурге международного форума творческой интеллигенции 
из числа соотечественников «Русский язык как фактор сохранения национального наследия и межнационального общения». 
В подобном формате мероприятие проводится впервые за последние 15 лет.

поддержка социально незащищенных слоев соотечественников - 57,0 млн. рублей, в том числе:
а)  организация  оздоровительного  отдыха  детей  из  социально  незащищенных  семей  (включая  детей  сирот)  в 

детских лагерях и учреждениях санаторного типа Российской Федерации - 10,0 млн. рублей (оплата путевок и проезда от 
мест проживания до мест отдыха и обратно порядка 1200 детей);

б) организация медицинской реабилитации ветеранов ВОВ в санаторно- лечебных учреждениях Российской 
Федерации и стран проживания - 17,0 млн.  рублей (оплата путевок и проезда от мест проживания до мест лечения и 
обратно порядка 5000 ветеранов);

в) целевые  средства  для  оказание  безвозмездной  экстренной  гуманитарной,  юридической  и  другой 
необходимой помощи соотечественникам, проживающих за рубежом - 30,0 млн. рублей (разовая помощь ветеранам ВОВ и 
труда, инвалидам и одиноким пенсионерам в размере до 3,0 тыс рублей х 9000 чел. = 27,0 млн. рублей; 3,0 млн. рублей 
направляются на оплату адвокатских услуг  ветеранам ВОВ и советских правоохранительных органов,  подвергающихся 
судебным преследованиям по политическим мотивам).

Департамент по гуманитарному
сотрудничеству и правам человека МИД России
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

О рабочей группе по работе над поправками в закон о соотечественниках
Протокольное решение (проект) заседания Правительственной комиссии по делам 
соотечественников за рубежом от 14 февраля 2005 г. «О рабочей группе по подготовке 
предложений по внесению изменений и дополнений в Федеральный закон "О государственной 
политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом" № 99-ФЗ от 24 мая 
1999 года»
1.В целях  совершенствования законодательной базы  государственной поддержки соотечественников признать 

целесообразным возобновить деятельность межведомственной рабочей группы по подготовке предложений о внесении 
изменений  и  дополнений  в  Федеральный  закон  "О  государственной  политике  Российской  Федерации  в    отношении 
соотечественников за рубежом" № 99-ФЗ от 24 мая 1999 года.

2.  Руководителем  рабочей  группы  назначить  председателя  Комитета  по   делам   СНГ   и   связям   с 
соотечественниками  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации А.А.Кокошина,  наделив 
полномочиями при необходимости привлекать к работе группы необходимых специалистов.

3.Членам Комиссии в недельный срок внести предложения по персональному составу рабочей группы.
4. Руководителю группы доложить о предварительных результатах ее  работы на заседании Комиссии в июне 

2005 года.

Пояснительная записка к проекту протокольного решения заседания Правительственной комиссии 
по делам соотечественников за рубежом от 14 февраля 2005 г. «Разное. О рабочей группе по 
подготовке предложений по внесению изменений и дополнений в Федеральный закон «О 
государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом» 
№ 99-ФЗ от 24 мая 1999 года»
Необходимость  совершенствования  законодательства,  регулирующего  взаимоотношения  России  и  ее 

диаспоры вызвана многочисленными обращениями граждан.
Наиболее часто упоминаются следующие положения закона № 99-ФЗ от 24 мая 1999г.:

• декларативный характер закона не позволяет органам власти в  центре  и на местах реагировать на 
предметные и весьма конкретные просьбы и обращения соотечественников;

• размытость определения соотечественников затрудняет работу органов власти российской Федерации с 
этой категорией граждан, не  позволяет  выделить  ее  из  других  категорий  постоянных  жителей 
стран постсоветского пространства;

• не определены возможности практического использования документа, подтверждающего принадлежность 
к российским соотечественникам, выдача которого предусмотрена законом.

В последнее время участились обращения органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации 
в связи с изменениями, внесенными в закон о соотечественниках известным 122 законом, согласно которым регионы России 
оказались  лишены возможности  участия  в  реализации программ  поддержки соотечественников за счет собственных 
бюджетных средств.

Решением Комиссии от 26 февраля 2004 г. была учреждена рабочая группа по подготовке предложений о 
внесении  изменений  и  дополнений  взакон  о  соотечественниках.  Однако,  вследствие  причин,  связанных  с 
проводимой  административной  реформой,  работа  группы  не  была  завершена.  Внесение  же  изменений  в  ее 
персональный состав не представлялись возможными до возобновления работы Комиссии.

В  связи  с  изложенным  предлагается  подтвердить  полномочия  председателя  рабочей  группы  и 
поручить членам Комиссии внести предложения по ее персональному составу.

О венгерском опыте работы с соотечественниками
О венгерском опыте работы с зарубежными соотечественниками (Информация)
Венгрия,  утратившая  по  Трианонскому  мирному  договору  1920  г.  почти  3/4  территории и 2/3 населения, 

накопила уникальный опыт поддержки зарубежных  соотечественников (при населении страны 10 млн.чел. около 5 млн. 
венгров проживают за ее пределами, в т.ч. до 3 млн. - компактно в соседних странах).

Защита прав венгерских нацменьшинств за рубежом является одним из главных направлений как внешней, так 
и  внутренней политики Венгрии.  Будапешт поддерживает  т.н.  "двунаправленную интеграцию" венгерских общин, что в 
идеале подразумевает сохранение этнических венгров в местах нынешнего проживания, их полноценное участие в жизни 
государств,  гражданами  которых  они  являются,  при  укреплении  собственной  национально-культурной  самобытности, 
сознания принадлежности к единой венгерской нации.

1. Венгерская система защиты зарубежных соотечественников базируется на конституционной норме (статья 6, 
пункт 3), введенной в основной закон страны в 1989 г. и провозглашающей обязательство Будапешта развивать связи 
с  проживающими  за  рубежом  венграми.  В  Венгрии  нет  единого  всеобъемлющего  закона,  регламентирующего 
государственную политику в  этой сфере,  однако  насчитывается порядка 200 нормативных  актов  (около  трети  принято 
парламентом,  остальные  -  правительством  и  отдельными  ведомствами),  регулирующих  предоставление  помощи 
зарубежным соотечественникам.

Законодательство Венгрии построено таким образом, чтобы предоставление льгот  проживающим за границей 
венграм не стало причиной их массовой иммиграции. На данный момент 10-миллионная Венгрия не в состоянии 
предоставить  еще  3-3,5  миллионам  венгров  из  сопредельных  стран  равные  возможности  на  рынке  труда,  в 
социальной сфере и т.п.

Основной целью является такое урегулирование прав зарубежных венгров в  области  культуры,  экономики, 
образования,  социальной  сферы  и  здравоохранения  на  исторической  родине,  чтобы  эти  права  становились 
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основой  для  их  процветания  на  родине  географической.  Имеющиеся  льготы  сопровождаются  ограничениями, 
гарантирующими  возвращение  зарубежных  венгров  в  места  их  постоянного  проживания  (например,  студенты, 
обучающиеся в Венгрии, обязуются после окончания вуза вернуться в государство проживания и отработать там минимум 
столько лет, сколько учились).

Важнейшим этапом в развитии законодательства по защите венгерских меньшинств стало принятие Госсобранием 
Венгрии 19 июня 2001 г. рамочного закона "О венграх, проживающих в соседних странах" (вступил в силу 1 января 2002 г.). 
Принятие этого  правового акта было одним из  главных пунктов программы находившейся у власти правоцентристской 
коалиции, представители которой подчеркивали его политическое значение как символа воссоединения венгерской нации 
без пересмотра границ.

Согласно  закону,  проживающие  в  соседних  странах  (за  исключением  Австрии,  которая  по  настоянию  ЕС 
выведена из-под его действия) этнические венгры получили на территории Венгрии особый правовой статус, выделяющий 
их  из  числа  остальных  иностранцев.  Введенные  правовым  актом  "удостоверение  зарубежного  венгра",  а  также 
"удостоверение члена семьи зарубежного венгра" дают право на льготы в различных сферах.

В  области  культуры  и  образования  субъекты  закона  получают  на  территории  Венгрии  права,  равные  с 
правами венгерских граждан. Они могут бесплатно пользоваться венгерскими библиотеками, имеют льготы при получении 
услуг,  предоставляемых  государственными  музеями  и  общественными  культурными  учреждениями.  Ученые  из  числа 
зарубежных венгров вправе стать действительными членами Венгерской Академии  наук, студенты вузов - пользоваться 
правами, предоставленными венгерским гражданам законом "О высшем образовании". При участии в образовательных 
программах негосударственного финансирования венгры из сопредельных стран вправе обращаться за возмещением затрат 
в созданные для этой цели общественные фонды. Для зарубежных венгров, преподающих на венгерском языке в странах 
своего постоянного проживания, предусмотрено прохождение курсов повышения квалификации на льготных условиях. Они 
также  пользуются  всеми  льготами,  предоставляемыми  преподавателям-гражданам  Венгрии.  В  законе  отдельно 
оговаривается  предоставление  поддержки  вузам  сопредельных стран,  ведущих обучение на венгерском языке,  а 
также студентам этих учебных заведений.

Особые права за владельцами удостоверений закреплены в сфере трудоустройства. Выдача им разрешений на 
работу в Венгрии на срок до трех месяцев каждого  календарного года осуществляется без учета т.н. страновых квот 
для соответствующих государств и даже без предварительной оценки ситуации на трудовом рынке. При этом  заявители 
вправе  обратиться  в  созданные  для  этой  цели  некоммерческие  фонды  за  возмещением  расходов,  связанных  с 
выполнением  юридических  условий  получения разрешения.  Занимаясь  трудовой  деятельностью  на  территории 
Венгрии, зарубежные  венгры включаются в систему социального обеспечения и медицинского обслуживания. В  связи с 
этим они обязаны платить взносы в фонды медицинского страхования и социального обеспечения в соответствии с 
венгерским  законодательством,  на  основании  чего  получают  право  на  пользование  соответствующими  услугами.  За 
владельцами  удостоверений  закреплены  также  льготы  при  пользовании  общественным  транспортом,  а  также  при 
поездках по Венгрии.

"Статусный закон" вызвал резкую критику в адрес Будапешта со стороны соседей и в случаях с Румынией и 
Словакией (где проживает наибольшее число зарубежных венгров, подпадающих под действие закона) стал причиной 
обострения  двусторонних  отношений.  Правительства  этих  стран  вступили  против  "экстерриториального  действия 
закона",  осудили  открытие  на  их  территории  информационных  пунктов,  координирующих  выдачу  удостоверений,  и 
решительно отвергли предоставление дотаций отдельным гражданам на основании их этнической принадлежности.

В  отношениях  с  Бухарестом  Будапешт  вынужден  был  пойти  на  уступки,  которые  были  зафиксированы  в 
согласительном заявлении, подписанном главами правительств В.Орбаном и А.Нэстасе 22 декабря 2001 г. в Будапеште. 
Венгрия признала за всеми  румынскими  гражданами равные права  по  трудоустройству,  предоставляемые статусным 
законом, декларировала отказ от поддержки действующих в Румынии венгерских политических организаций иначе как 
с согласия местных властей. Позиция Братиславы была выражена в заявлении словацкого парламента (февраль 2002 
г.),  гласящем,  что  "статусный  закон"  противоречит  международному  праву,  нарушает  целостность  юридической 
системы  Словакии,  служит  основой  нестабильности  в  регионе.  В  дальнейшем то обстоятельство, что "статусный 
закон"  стал  одним  из  ключевых  элементов  предвыборной  кампании  в  Венгрии,  вынудили  словацкую  сторону 
отложить окончательное решение вопроса до формирования в Венгрии нового правительства. Выжидательную позицию 
заняла и украинская сторона, в январе 2002 г. заявившая о необходимости распространить предоставляемые "статусным 
законом" льготы по трудоустройству в Венгрии на всех украинских граждан, проживающих в Закарпатье, вне зависимости 
от их этнического происхождения (румынский вариант).

2.  Поддержка соотечественников как особое направление деятельности  инкорпорировано в статуты всех 
профильных  министерств.  Координацию  их  работы  осуществляет  Ведомство  по  делам  зарубежных  венгров  (ВДЗВ). 
Ведомство  является  основной  структурой,  на  которую  замыкаются  главные  направления  политики  Венгрии  в сфере 
поддержки  зарубежных  соотечественников:  сотрудничество  с  властями  сопредельных  стран  по  делам 
нацменьшинств  (двусторонняя  и  многосторонняя  дипломатия);  т.н.  "венгеро-венгерские  связи"  (отношения  с 
соотечественниками за рубежом);  координация исполнения положений закона "О венграх, проживающих в  соседних 
странах". Специалисты ВДЗВ проводят экспертную оценку законодательных актов и соглашений, затрагивающих интересы 
зарубежных  венгров,  вносят  предложения  в  правительство,  в  т.ч.  по  финансированию  приоритетных  программ  и 
направлений, а также оказывают содействие приграничному сотрудничеству в области культуры, образования и т.п.

Ведомство было создано в 1992 г. одновременно с упразднением Секретариата по  делам зарубежных венгров 
(учрежден в 1989 г.). Первоначально оно входило в состав канцелярии премьер-министра, в 1998-2002 гг. курировалось 
МИДом,  сохраняя  при  этом  свою  административную  самостоятельность.  После  прихода  к  власти  коалиции 
социалистов и свободных демократов (май 2002 г.) было принято решение о возвращении ВДЗВ в структуру правительства. 
Несмотря на неоднократную смену места в структуре правительства ВДЗВ всегда сохраняло оперативную и финансовую 
самостоятельность вкупе с правом законодательной инициативы.

Председателя  Ведомства  по  делам  зарубежных  венгров  назначает  премьер-министр  по  представлению 
политического  госсекретаря  МИД  (статс-секретаря);  его  заместителей  и  генерального  секретаря  Ведомства  -  министр-
руководитель канцелярии премьер-министра по представлению главы ВДЗВ.
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В структуру ВДЗВ входят Главная дирекция политических связей (включает пять  территориальных отделов,  а 
также  рефературу  по  делам  венгерских  церковных,  студенческих  и  молодежных  организаций)  и  восемь 
функциональных  управлений  (управление  стратегического  анализа  и  планирования;  управление  документации  и 
прессы;  экономическое  управление;  управление  права;  организационное  управление;  управление  информации; 
управление экономики и сотрудничества за рубежом; управление развития и предоставления дотаций).

3.  В  отношениях  с  соседними  странами  Венгрия  последовательно  проводит  политику защиты интересов 
зарубежных соотечественников. Договорно-правовая база (соглашения с сопредельными государствами, кроме Австрии, о 
защите нацменьшинств,  соответствующие разделы базовых договоров с Румынией, Словакией, Украиной)  является 
важным  дополнением  к  механизмам  защиты  прав  нацменьшинств  в  рамках  международных  организаций. 
Межгосударственный диалог  ведется  в  рамках  смешанных  комиссий  по  делам нацменьшинств,  созданных  на  основе 
существующих двусторонних соглашений и действующих на постоянной основе.  ВДЗВ активно участвует  в подготовке 
заседаний вместе с  территориальными управлениями МИД Венгрии и компетентными  министерствами.  Председатель 
Ведомства является сопредседателем венгеро-словенской  и венгеро-хорватской комиссии по проблемам национальных 
меньшинств и подкомиссии по делам меньшинств венгеро-румынской смешанной межправительственной комиссии, а также 
выполняет  обязанности  заместителя  сопредседателя  в  венгеро-словацкой  и  венгеро-украинской  комиссиях  по 
меньшинствам.

4.  Принципиально новым моментом в политике укрепления связей с зарубежными  соотечественниками стало 
учреждение в 1999 г. т.н. Постоянной венгерской конференции.  Ее участниками стали венгерские парламентские партии, 
общественные  организации  и  политические  партии  зарубежных  венгров,  представленные  в  парламентах  и 
региональных органах  власти  государств  их  проживания,  а  также  Всемирный  союз  венгров (последний в данном 
случае выражает в основном интересы западной венгерской диаспоры).

Первое  заседание  ПВК  состоялось  в  феврале  1999  года.  С  октября  1999  г.  в  рамках  ПВК  действуют  6 
экспертных  комиссий  -  по  вопросам:  европейской  интеграции  (в  числе  первоочередных  задач  -  решение  вопросов 
регионального  сотрудничества  и  визовой  политики);  гражданства  и  местного  самоуправления;  экономики; 
социального обеспечения и здравоохранения; образования; культуры.

Созданные  для  содействия  эффективной  работе  Конференции  комиссии  призваны  давать  правительству 
рекомендации по актуальным вопросам политики в отношении соотечественников за рубежом. Они играли активную роль 
в выработке рекомендаций по содержанию "статусного закона".  Председателями комиссий являются госсекретари 
или заместители госсекретарей компетентных министерств. В состав комиссий (20 чел.) входят эксперты правительства, 
венгерских  парламентских  партий  и  организаций  зарубежных  венгров,  участвующих  в  Постоянной  венгерской 
конференции. Задача административного руководства и координации действий экспертных комиссий ПВК  возложена на 
ВДЗВ.

Несмотря на  свою достаточно короткую историю и статус  консультативного органа.  Постоянная  венгерская 
конференция уже является авторитетным форумом.  В  соответствии с постановлением Госсобрания Венгрии от 26 
марта  1999  г.  правительство  должно  не  менее  одного  раза  в  год  отчитываться  перед  парламентом  о  выполнении 
политических задач в области поддержки зарубежных венгров, включая выполнение рекомендаций ПВК.

Пятое заседание Постоянной венгерской конференции прошло 16-17 июля 2002 г. в  Будапеште по инициативе 
сформированного  в  мае  2002  г.  социал-либерального  правительства,  стремившегося  продемонстрировать 
преемственность в обеспечении защиты прав зарубежных соотечественников. Вместе с тем по-новому были расставлены 
акценты,  что  было  определено  стремлением  социалистов  и  свободных  демократов  проводить  более  взвешенную 
политику в данной области. Премьер-министр П.Медьеши заявил о своей ответственности за судьбу зарубежных венгров 
при  строгом  соблюдении  суверенитета  государств,  в  которых  они  проживают.  Диалог  с  правительствами 
сопредельных  стран  провозглашен  основой  решения  спорных  вопросов  вокруг  "статусного  закона".  Признана 
необходимость внесения поправок в данный правовой акт с учетом международных обязательств Венгрии и рекомендаций 
Венецианской комиссии Совета Европы.

5.  Важнейшим  направлением  политики  Венгрии  в  отношении  зарубежных  соотечественников  является 
оказание  им  материальной  помощи.  Средства  для  общественных  организаций  зарубежных венгров  до  настоящего 
времени распределялись через систему государственных и общественных фондов. В каждом из сопредельных государств 
действуют  отделения  этих  фондов  (т.н.  субкуратории),  аккумулирующие  заявки  организаций  и  общин,  а  затем 
направляющие их в Будапешт, где находятся куратории. На местах работают только представители стран проживания, и 
венгерские посольства в рассмотрении заявок участия не принимают.

Основные фонды, участвующие в оказании материальной поддержки зарубежным венграм:
- фонд им. Д.Йиеша - финансирует программы в области развития инфраструктуры образовательных, научных и 

культурных учреждений и деятельность таких учреждений, а также издательскую деятельность.
-  фонд  «Новое  рукопожатие»  -  создан  для  поддержки  организованных  зарубежными  соотечественниками 

предприятий малого и среднего бизнеса, оказания им помощи в выявлении и привлечении ресурсов, в том числе - за 
счет  региональных  программ  ЕС,  в  установлении  контактов  с  работающими  в  данной  области  организациями 
Венгрии и сопредельных стран.

- фонд им. Я.Апацаи Чере - финансирует создание и расширение системы высшего и специального образования 
на родном языке для представителей зарубежных венгерских общин и венгерской диаспоры.

- фонд им. Л.Мочари - финансирует социальные программы и программы в области здравоохранения.
-  фонд  «Рука  помощи»  -  оплачивает  лечение  зарубежных  соотечественников  чаще  всего  -  из  Закарпатья  и 

Трансильвании, с 1999 г.  -  также и воеводинских венгров) как на  территории Венгрии,  так и в странах их постоянного 
проживания.

- фонд «Pro Hungaris» - специализируется на обеспечении зарубежных енгерских общин книгами.
Система фондов неоднократно подвергалась резкой критике в связи с отсутствием четких механизмов контроля 

над распределением средств, что в ряде случаев приводило к  их нецелевому использованию.  Указывалось на то,  что 
выделение помощи зависит от лояльности заграничных венгерских организаций правящей в Венгрии партии. В связи с 
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этим был провозглашен курс на реформирование системы. В основу реформы будет положен принцип выделения 
средств  через  государственный  бюджет  под  непосредственным контролем правительственных структур,  однако 
еще не ясно, в каких организационных формах это будет происходить.

Протокольное решение заседания Правительственной комиссии по делам соотечественников за 
рубежом от 14 февраля 2005 г. «Разное. О венгерском опыте работы с соотечественниками и 
возможностях его использования в Российской Федерации»
1.  Поручить  МИД  России  проработать  вопрос  о  целесообразности  создания  общественного  органа  по 

взаимодействию  основных  политических  сил  страны  и  диаспоры,  его  организационных  формах  и  возможном 
взаимодействии с формируемой в  Российской  Федерации Общественной  палатой. О результатах доложить на очередном 
заседании Комиссии.

Пояснительная записка к проекту протокольного решения заседания Правительственной комиссии 
по делам соотечественников за рубежом от 14 февраля 2005 г. «Разное. О венгерском опыте работы 
с соотечественниками и возможностях его использования в Российской Федерации»
Подробное  ознакомление  с  направлениями  использования  средств  бюджета Венгрии на цели поддержки 

соотечественников показывает, что  серьезных различий с аналогичной работой в России не наблюдается: и в том,  и в 
другом  случаях  упор  делается  на  поддержку  образования  на  родном  для  соотечественников  языке,  сохранение 
культурного наследия и очагов национальной культуры, укрепление всесторонних связей с исторической родиной.

Вместе с тем, при определенной схожести подходов, венгры стремятся  решить  проблемы  своей  диаспоры 
через  активизацию  и  поддержку  «этнических»  венгерских  партий,  созданных  практически  во  всех 
сопредельных странах. Эта специфика, как представляется, малоприменима для нас.

Самоопределение  наших  соотечественников  в  государствах,  образованных  на  пространстве 
бывшего СССР, не пошло по пути  формирования политических партий с «этническим лицом». Справедливости ради 
нужно заметить, что такие попытки предпринимались в середине 90-х  годов,  но  встретив  жесткое  противодействие 
властей  и  неготовность  собственно  соотечественников  к  массовому  участию  в  деятельности  политических 
партий, постепенно сошли на нет. Исключением являются Русское движение на Украине, партия «За права человека в 
единой Латвии» (ПЧЕЛ), которые, однако, не пользуются массовой поддержкой населения в своих  странах  и,  после 
«вспышки»  успеха  на  общенациональных  и  муниципальных выборах в 1996-1999 гг, потеряли заметное влияние 
на политические процессы.

В  большинстве  государств  СНГ  власти  на  законодательном  уровне  запретили  возможность  учреждения 
«этнических»  партий  и  направили  процесс  консолидации  национальных  меньшинств  в  русло  формирования 
общественных организаций и объединений. При этом на пути создания крупных общественных объединений наших 
соотечественников ставились всякого рода препятствия (как правило, процедурного плана). В результате возникли десятки 
небольших по  численности  и  степени влияния  на  диаспору  организаций,  которые,  к  тому  же,  постоянно  враждуют 
между  собой  (в  основном,  за  «лидерство»  в  проведении  мероприятий,  финансируемых  Россией).  В  некоторых 
странах  власти,  напротив,  сочли  наиболее  приемлемым  для  себя  наличие  одной  крупной  организации  российских 
соотечественников (Азербайджан, Узбекистан). Деятельность последних, однако, находится под постоянным контролем, а 
их  лидеры  «обласканы»  вниманием  властей  (лидер  Русской  общины  Азербайджана  М.Забелин  является  депутатом 
парламента,  а  лидер  Русской  общины  Узбекистана  С.Герасимова  -  членом  различных  консультативных  органов  при 
правительстве, отмечена государственными наградами).

Предпринятые  попытки  объединить  разрозненные  организации  соотечественников  сколь-нибудь  серьезным 
успехом  пока  не  увенчалась.  В  середине  90-х  годов  было  создано  Координационное  совещание  организаций 
соотечественников  Закавказья  (ныне,  к  сожалению,  бездействует).  Координационные  совещания  организаций 
соотечественников созданы в  Белоруссии, Грузии,  Казахстане,  Киргизии, Молдавии и Эстонии,  однако их «активность» 
также, в основном, ограничена вопросами «дележа» помощи, предоставляемой Россией из средств федерального бюджета.

Важной  особенностью  российской  диаспоры  является  ее  многонациональный состав.  Организации 
нерусских народов России за  рубежом предпочитают взаимодействовать не с центром, а с республиками в составе 
Российской  Федерации,  демонстрируют  обособленность  от  других  организаций  соотечественников  в  странах  своего 
пребывания. Нередки случаи, когда они подпадают и под влияние сил за пределами России. На практике это  приводит, 
например,  к  тому,  что  организации  соотечественников  финно-угорских  народов  имеют  больше  контактов  с 
Будапештом, Таллином и Хельсинки, чем с Москвой, Ижевском и т.д.

Вышеотмеченные  особенности  самоорганизации  российской  диаспоры  являются,  пожалуй,  основным 
препятствием на пути прямого заимствования  в е н г ер с к о го  о п ы т а  п р и м е н и т е л ь н о  к  р аб от е  с  ро с с ий с к и м и 
соотечественниками. Следует также заметить, что активная поддержка  венгерских  партий  вызывает  критику  в 
сопредельных  странах:  не  прекращаются  упреки  в  попытках  Венгрии  «дестабилизировать  ситуацию  в  регионе», 
обвинения  венгерского  руководства  в  проведении  политики  «ирредентизма».  Эти  обвинения  выносились  соседями 
Венгрии  и  на  общеевропейский  уровень  (пик  активности  пришелся  на  2000-2001  годы  -период  обсуждения  и 
принятия  Закона  о  венграх,  проживающих  в  сопредельных  странах),  что  заставило  ее  пойти  на  некоторое 
смягчение  положений  своего  закона  и  искать  пути  сотрудничества  с  сопредельными  государствами  в  вопросах 
обеспечения прав национальных меньшинств.

В этой связи представляется, что использование опыта Венгрии на постсоветском пространстве вызвал бы не 
менее острую реакцию со стороны стран СНГ, не говоря уже о государствах Балтии.

Тем  не  менее,  пристального  внимания  заслуживает  венгерский  опыт  по  координации  действий  властей  и 
диаспоры в рамках Постоянной венгерской  конференции (ПВК).  Определенный опыт  налаживания  диалога  властей  с 
диаспорой накоплен у нас в деятельности Совета соотечественников при Государственной Думе, созданного в 1995 году. 
Однако, этот опыт вряд ли сопоставим с работой, проводимой ПВК. Вместе с тем, создание аналогичного органа у нас с 
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привлечением  к  его  работе  представителей  основных  политических  партий  России,  регионов  Российской 
Федерации и организаций соотечественников, могло бы стать серьезным шагом на пути к объединению усилий основных 
политических  сил  страны  и  диаспоры  в  интересах  укрепления  позиций  России  за  рубежом.  Кроме  того,  это 
позволило  бы  проводить единую государственную политику в отношении соотечественников  за рубежом с учетом всей 
специфики и этнокультурных особенностей как диаспоры, так и отдельных субъектов Российской Федерации.

В  случае  признания  целесообразным  создание  в  Российской  Федерации  общественного  органа  по 
взаимодействию основных политических сил страны и диаспоры, этот процесс можно было бы совместить с процессом 
создания Общественной палаты.

Закон № LXII от 2001 года «О венграх, проживающих в соседних государствах» опубликован в разделе Правовая 
информация настоящего бюллетеня.

Социально-экономическое положение диаспоры
Национальные и региональные особенности прибалтийской занятости и 
безработицы

Екатерина Роберова
Изменения в хозяйственной жизни Прибалтийских государств, произошедшие после распада Советского Союза, не 

могли не сказаться на социальной сфере. Социально-экономические процессы, происходящие в Прибалтике, имеют для ее 
русскоязычного населения свою специфику. Одна из основных составляющих этой специфики коренится в сложившейся в 
советский  период  трудовой  специализации  основной  части  русскоязычного  населения,  занятого  преимущественно  в 
промышленности, прежде всего крупной. Именно эти отрасли, наиболее тесно связанные с общесоюзным хозяйственным 
комплексом, в результате распада Союза были глубже всего поражены кризисом. К тому же вступление в действие законов 
о  государственном  языке,  о  гражданстве  и  некоторых  других,  а  также  дискриминационная  политика  местных  властей 
ухудшают положение русскоязычного населения на рынке труда.

Эстонец – это специальность
За годы независимости на рынке труда Эстонии произошли большие изменения. В начале 90-ых годов начался 

стремительный  рост  безработицы,  но  с  1995г.  наступил  период  стабилизации,  и  в  течение  нескольких  лет  уровень 
безработицы не превышал 10%. Однако после 1998г. уровень безработицы вновь начал увеличиваться и в 2000г. он достиг 
максимального значения за годы независимости, составив 13,6%. К 2002г. уровень безработицы сократился до 10,3%, что 
является самым низким показателем из трех прибалтийских государств на 2002г.

На фоне общереспубликанской ситуации, на рынке труда наблюдаются значительные колебания на региональном 
уровне.  Уровень безработицы по отдельным регионам республики различается более чем в  два  раза.  Статистические 
данные свидетельствуют о том, что на протяжении последних лет самый высокий уровень безработицы наблюдается на 
Северо-Востоке Эстонии, где компактно проживает русскоязычное население. Так, в 2002г. на Северо-Востоке (уезд Ида-
Вирумаа) он составил 18,9%, в то время как в Северной Эстонии – 8,6%. Причем в 2002г. по сравнению с 2001г. уровень 
безработицы в целом в стране снизился с 12,6% до 10,3%, а на Северо-Востоке увеличился с 18,0% до 18,9% (рис. 1). В то 
же  время  независимые  исследования  показывают,  что  армия  «лишних»  людей  гораздо  многочисленнее  –  до  50% 
экономически активного населения. Промышленный спад оказался главной причиной такого высокого уровня безработицы в 
регионе. 
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Рис. 1. Уровень безработицы, %

Эстония 6.5 7.6 9.7 10.0 9.6 9.8 12.2 13.6 12.6 10.3

Северо-Восток 10.1 10.0 14.8 14.8 14.7 14.7 20.1 21.1 18.0 18.9
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В марте 2003г. в Ида-Вирумааском департаменте занятости было зарегистрировано почти 13 тыс. безработных, из 
которых примерно 85% приходится на долю русскоязычного населения. В этом уезде на каждого безработного эстонца 
приходится  почти  6  русскоязычных  коллег  по  несчастью.  На  столь  разное  положение  на  рынке  труда  эстонцев  и 
русскоязычных  жителей  региона  оказывает  влияние  не  кризисное  состояние  промышленности,  а  другой  фактор. 
Практически любой из русскоязычных специалистов Ида-Вирумаа не только опасается потерять работу, но и получает 
меньшую зарплату,  чем эстонскоязычный коллега.  Причина – слабый уровень владения государственным языком.  Это 
подтверждается словами директора регионального отделения Департамента занятости: «у безработицы русское лицо… 
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Основным препятствием того, что человек, даже имеющий высшее образование, не может устроиться на работу, является 
язык». Появилась даже крылатая фраза: «В Нарве есть одна специальность – эстонец». 

Уровень  образования  среди  русскоязычного  населения  гораздо  выше,  нежели  среди  эстонцев.  Об  этом,  в 
частности, свидетельствует тот факт, что многие руководители-эстонцы в Ида-Вирумаа не имеют высшего образования или 
еще получают его, а русскоязычные с подходящим образованием не могут устроиться на работу.

Предпочтительное  положение  эстонцев  при  устройстве  на  работу  является  следствием  проводимой  на 
предприятиях региона политики. Среди владельцев местных предприятий отсутствуют российские компании. В случае, если 
бы заводы и фабрики принадлежали российскому капиталу, то вполне возможно, политика предприятий была бы иной и при 
приеме на работу предпочтение отдавалось бы русскоязычному населению.

Ситуация в регионе усугубляется тем, что если в других районах страны создаются новые рабочие места, то в 
Ида-Вирумаа,  наоборот,  предприятия  закрываются  или  на  них  проходят  сокращения.  К  настоящему  время  только  в 
результате сокращений на трех крупных предприятиях региона (АО «Кренгольм-Холдинг»,  АО «Кивитер» и «Балтиец») 
количество рабочих мест в регионе сократилось приблизительно на 14 тыс. Учитывая сложившуюся тенденцию,  можно 
предположить, что ситуация с безработицей в регионе в ближайшие годы к лучшему не изменится.

На  протяжении  последних  лет  в  Эстонии  существует  значительная  разница  в  уровне  безработицы  между 
эстонцами и неэстонцами. В 2002г. безработица среди неэстонцев составила 14,9%, а среди эстонцев – 7,9%. В последние 
годы уровень безработицы в этих двух группах различался почти на 7 процентных пунктов. Кроме того, безработица среди 
неэстонцев постоянно выше, чем среди всего населения, а среди эстонцев – ниже (рис.2).

Рис.2. Уровень безработицы среди эстонцев и неэстонцев, %
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В Эстонии группой ученых было проведено исследование, целью которого было изучить положение на рынке 
труда эстонцев и неэстонцев. Социологи выделили в пределах каждой образовательной группы неэстонцев с хорошим 
знанием эстонского языка и сравнили их уровень безработицы с тем, что наблюдался у эстонцев. В целом по республике 
среди  лиц  с  низким  уровнем  образования  существенной  разницы  не  наблюдалось.  Однако  среди  обладателей 
специального и высшего образования разница в уровне безработицы была в среднем в два раза (соответственно 6 и 2 % у 
эстонцев против 11 и 5 % у неэстонцев, хорошо владеющих эстонским языком). В результате проведенного исследования 
выяснилось, что в Таллине среди неэстонцев, хорошо владеющих государственным языком, уровень безработицы в 1,5-4 
раза выше, чем у эстонцев с аналогичным уровнем образования (у неэстонцев хорошо владеющих эстонским языком с 
основным образованием уровень безработицы достигает 32% при 20 % у эстонцев с основным образованием, а у лиц с 
высшим образованием соответственно 8 и 2 %).  У неэстонцев, чей эстонский язык оставляет желать лучшего, уровень 
безработицы,  как  правило,  выше,  чем у  тех,  кто  хорошо владеет  языком,  не  говоря уже  о  представителях  титульной 
национальности. 

Можно  сделать  вывод,  что  хорошее  владение  эстонским языком неэстонцами  не  обеспечивает  им  равных  с 
эстонцами возможностей на рынке труда, а также высокий уровень образования неэстонцев в меньшей степени гарантирует 
им хорошую работу. 

Чиновник – это латыш
Со  времени  обретения  Латвией  независимости  рынок  труда  в  стране  претерпел  большие  изменения.  При 

сопоставлении  результатов  переписей  1989г.  и  2000г.  обращает  на  себя  внимание  резкое  сокращение  экономически 
активного населения и столь же резкий рост иждивенцев государства и отдельных лиц. Доля лиц, занятых в экономике, 
сократилась  с  55,1  до 32,8%.  Однако  к  ним,  вероятно,  следует  добавить  еще около  5% лиц,  живущих за счет  других 
источников средств существования. 

На  момент  распада  Советского  Союза  доля  безработных  в  Латвии  составляла  всего  лишь  0,6%,  а  за  5 
последующих лет стремительно возросла и составила 19,4%. Затем доля безработных сократилась приблизительно на 5 
процентных  пунктов  и  стабилизировалась  на  этой  отметке  до  2001г.  После  2001г.  продолжилось  сокращение  доли 
безработных и к концу 2003г. достигло 10,7%. Согласно данным Центрального Статистического Бюро Латвии на 1 января 
2004г. в стране было зарегистрировано 90,6 тыс. безработных или 8,6% экономически активного населения. По сравнению с 
началом предыдущего года, число безработных на 1 января 2004г. увеличилось на 0,9 тыс. человек.

В  Латвии,  как  и  в  Эстонии,  наблюдается  весьма  значительная  территориальная  дифференциация  уровня 
безработицы. На 1 января 2004г. самый низкий уровень был зафиксирован в Риге (4,4%), самый высокий – в Резекненском 
районе (27,8%),  что выше по сравнению со столицей более чем в 6  раз.  В течение последних лет  наиболее высокий 
уровень  безработицы  наблюдается  в  юго-восточных  районах  страны  –  Резекненском,  Лудзенском,  Балвском, 
Даугавпилсском, Прейльском и Краславском. За период с 1 января 2003г. по 1 января 2004г. во всех указанных районах 
уровень  безработицы увеличился.  С  точки  зрения  национального  состава,  отличительной  особенностью этих  районов 
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является значительная доля (20-40%) русского и русскоязычного населения. Таким образом, можно говорить о том, что 
проблема  безработицы  более  актуальна  для  русскоязычного  населения.  Это  подтверждается  данными  Министерства 
Благосостояния Латвии, согласно которым в 2003г. уровень безработицы среди представителей титульной нации достигает 
9,9%, у других национальностей - 15,2%. 

Об этническом неравенстве в трудовой сфере говорят и результаты социологических опросов. Например, опрос в 
декабре 1999 — январе 2000г. показал, что для нелатышей заметно актуальнее, чем для латышей, нарушения их прав на 
работу и честные, доброжелательные условия труда. Их назвали 1/2 первых и 1/3 вторых соответственно. В значительной 
мере  это  неравенство  коренится  в  этноязыковой  области.  По  данным  латышских  социологов,  лишь  менее  половины 
нелатышей полагали,  что  справились  бы с  работой,  где  требуется владение  латышским языком.  В  настоящее время 
латышский язык обязателен в деятельности всех государственных организаций, а также в делопроизводстве в частном 
секторе. 

Для Латвии характерно низкое представительство национальных меньшинств в органах исполнительной власти. 
Согласно данным исследования «Этнические пропорции,  занятость и дискриминация в Латвии»,  проведенного в  2001–
2002гг. А. Паприксом, удельный вес латышей среди работников 10 из 12 министерств достигает 92%. Доля представителей 
национальных меньшинств еще меньше в ведомствах, имеющих прямое отношение к решению важных для них вопросов. 
Так,  в  Министерстве  благосостояния  она  составляет  всего  1,8%,  защиты  среды  и  регионального  развития  —  2,4%, 
иностранных дел — 4%, юстиции — 5,6%, образования и науки — 5,7%, обороны — 6,2%, в судейском корпусе — 7,5%. В 
советах и администрациях местных самоуправлений также отмечены значительные диспропорции в представительстве 
латышей и этнических меньшинств. Так, в Резекне русские составляют 49,5% среди жителей города, а в городском совете и 
администрации — соответственно только 22 и 24%. В Елгаве русских жителей — 30,3%, тогда как в думе — 7%, в мэрии — 
6%.  В  целом,  в  22  рассмотренных  городских  представительных  органах,  этнические  меньшинства  занимают  12,3%,  в 
исполнительных — 11%, при этом в 8 думах из 19 (по трем данные не представлены) избраны только латыши. Схожая 
ситуация зафиксирована и в сельских районах, например, в Даугавпилском, насчитывается 37,8% русских, а в райсовете и 
администрации они составляют только соответственно 19 и 18%. 

Литва: ни всё так плохо
Самый высокий показатель занятости в Литве был зафиксирован в 1989г.,  когда работали 1903 тыс. человек. 

После провозглашения независимости и начала реструктуризации хозяйства резко сократились объемы производства, в 
связи с чем занятость населения начала сокращаться. В 2001г. работающих было 1521,8 тыс. человек, что на 20% меньше, 
чем в 1989г. Максимального значения уровень безработицы в Литве достиг в 2001г., составив 17,4%. В 2002г. он сократился 
до 13,8%, но является самым высоким в Прибалтике.

С точки зрения территориальной дифференциация уровня безработицы Литва имеет важное отличие от Латвии и 
Эстонии. В отличие от них в Литве на наблюдается прямой зависимости между высокой концентрацией русскоязычного 
населения и высоким уровнем безработицы. Так, в Игналинском районе, где русскоязычная община весьма многочисленна, 
уровень безработицы в 2003г. был равен 16,3%. Это выше уровня по стране в целом, однако в некоторых других районах 
Литвы уровень безработицы составляет около 20%.

В Висагинасе,  более 80% населения которого  составляют  русскоязычные,  в  настоящее время функционирует 
Игналинская АЭС. Однако в связи с предстоящими изменениями на АЭС, последует массовое сокращение работников и в 
городе  может  стремительно  возрасти  безработица.  В  Службе  обучения  трудовых  ресурсов  решили  воспользоваться 
национальными  особенностями  города.  На  средства  программы  PHARE  в  городе  был  создан  Висагинский  центр 
компетенции предпринимательства, где людей с высшим и средним специальным образованием обучают бизнесу, в том 
числе и по специальности «экспорт-импорт». По мнению руководителя отдела международных проектов Службы обучения 
трудовых ресурсов, нельзя не использовать потенциал висагинцев: ведь, с одной стороны, это высокообразованные люди 
(Висагинас по числу жителей, имеющих высшее образование, лидирует в Литве), с другой – люди здесь «хорошо знают, что 
находится с восточной стороны границы». 

Определенные различия между русскоязычным и титульным населением в трудовой сфере в Литве присутствуют. 
Так, по результатам социологического исследования в конце 90-х гг. больше половины русских ожидали увольнения, в то 
время как среди литовцев так полагала 1/3 опрошенных. Среди них было втрое больше, чем среди русских, тех, кто потери 
работы не ожидал. Превалирующая часть русских полагали, что их могут оставить без работы из-за национальности или 
плохого знания литовского языка. Правда, большинство предполагало увольнение из-за сокращения производства.

Фамилия или карьера?
www.rusedina.org 07.02.2005

Альберт Маловерьян,
корр. ИТАР-ТАСС в Таллине

В Эстонии большинство  русскоязычных  учащихся  выпускных  классов  считает,  что  им  будет  трудно  получить 
бесплатное высшее образование и найти хорошую работу, если они не изменят свои имена на эстонские. Это явствует из 
сочинений будущих абитуриентов, которые они не так давно написали по просьбе редакции местной газеты "Постимеэс". 
Тему развивали учащиеся двух таллинских гимназий с русским языком обучения.

Государство,  считают школьники,  занимается сегрегацией  по национальному признаку  уже  на  уровне  высшей 
школы,  составляя планы набора  на  оплачиваемые из  госбюджета  специальности.  Во  многих  сочинениях,  в  частности, 
подчеркивается, что положение не спасает даже свободное владение эстонским языком. "Хочу добиться успеха в жизни и 
поэтому изменил свою украинскую фамилию на эстонскую", – признался автор одной из работ.

В итоге, планы многих будущих выпускников связаны с тем, чтобы как можно быстрее покинуть Эстонию, так как 
здесь они не видят будущего. Газета пытается опровергнуть это распространенное среди молодежи мнение на примере 
сотрудницы  отдела  информации  МИД  Эстонии  Натальи  Лутс,  которая  ранее  носила  девичью  фамилию  –  Клюжева. 
Родившаяся в Брянской области Лутс считает, что добиться успеха одинаково трудно, как эстонцам, так и русским.

Однако, по данным статистики прошлых лет, еженедельно по три-четыре живущих в республике русскоязычных 
становятся "эстонцами". В это число не входят случаи изменения имени в связи с браком. Как свидетельствуют опросы 
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социологов, люди идут на смену имени и фамилии в надежде на то, что, "перекрестившись", им будет удобнее жить, что 
называется,  не  выделяясь  из  общей  стаи,  или  легче  сделать  карьеру,  преуспев  жизни.  Восстановленный  в  середине 
девяностых годов закон "Об именах" от 1934 года позволяет жителям Эстонии беспрепятственно менять имена и фамилии 
на эстонские.

Нынешняя волна эстонизации особо не афишируется, и процесс носит скрытый характер. Но, тем не менее, он 
отличается не только устойчивостью, но и присущими ему сезонными спадами и всплесками. Так, пики эстонизации обычно 
приходятся на весенне-летние месяцы – период, когда в школах и вузах выдаются аттестаты зрелости и дипломы.

Проповедуемый  газетой  тезис  равных  возможностей  эстонцев  и  русских  не  подтверждается  официальной 
статистикой. По ее данным, безработица среди представителей русскоговорящего меньшинства примерно в два раза выше, 
чем среди эстонцев,  тогда как  средний уровень доходов русскоязычных на 20 процентов ниже,  чем у представителей 
титульной национальности. 

Язык Культура
Наша школа есть и будет

Вести сегодня, 11.02.2005
Юлия Александрова

К участникам митинга против ассимиляционной реформы русских школ впервые вышел министр образования. Ина 
Друвиете пригласила нескольких школьников к себе на беседу. Это стало маленькой сенсацией. Такого от "железной леди" 
никто не ожидал. Более того, министр заявила: "Русская школа в Латвии есть и будет существовать долгие годы". 

Несмотря  на  то  что  организаторы  мероприятия  честно  предупредили  общественность  о  том,  что  полиция 
намерена разгонять участников, если их число превысит заявленные 500 человек, в сквере у сейма собралось около 2 
тысяч  школьников.  Они  решили  поддержать  "ногами"  новые  поправки  к  Закону  об  образовании,  которые  в  это  утро 
выдвинули "пчелы", ПНС и СПЛ. Помимо рижан, в акции приняли участие ученики Елгавы, Огре, Юрмалы и Даугавпилса. 
Старая Рига вновь огласилась криками: "Нет — реформе!" и "Русской школе быть!" Через час участники акции двинулись к 
зданию Министерства образования. Не успели занять свои места напротив МОН, как к ним вышла министр образования И. 
Друвиете  в  сопровождении  начальника  департамента  образования  Г.  Василевскиса.  Министр  пригласила  нескольких 
человек к себе на беседу. При слове "штаб" не вздрагивала, ни разу не улыбнулась, но держалась дружелюбно. Во время 
часового разговора заявила, что если ей поступит приглашение от переговорной группы 1–го съезда защитников русских 
школ, то она с ними встретится! 

Из 8 ребят, которые оказались у министра, были ученики школ №№ 13, 29, 61, 86, 88 и студентка К. Савченко. 
Часовой разговор проходил исключительно на госязыке. Естественно, г–жа министр говорила на свою любимую тему: о 
преимуществах билингвального образования. Неоднократно было подчеркнуто, что Латвия — наше общее государство и 
никто  не  собирается  превращать  его  в  монолингвальное,  так  как  каждый  должен  иметь  возможность  сохранить  свою 
национальную культуру, но должен знать и государственный язык. 

Конечно, прозвучала мысль о том, что молодежь должна быть конкурентоспособна на европейском рынке, поэтому 
обучение в  школах должно идти  не  только  билингвально,  но три  и  тетралингвально  (как  будто конкурентоспособность 
определяется  только  знанием иностранных  языков!).  Не  прокололась  И.  Друвиете,  говоря  именно  о  латвийской,  а  не 
латышской  школе  с  русским языком обучения.  Обнадежила,  когда  заявила,  что  русская  школа  в  нашей  стране  будет 
существовать долгие годы. 

Студентка К. Савченко, в свою очередь, пояснила, что никто не выступает против латышского языка, все только 
ищут компромисса: учить госязык каждый день на уроках латышского и литературы, но фундаментальные знания получать 
на родном языке. "Я учусь на юридическом факультете ЛУ без проблем, — пояснила Кира, — только потому, что школа 
дала мне хорошую базу. Но нынешняя реформа свелась к зубрежке латышских терминов". Другие ребята считают, что 
многие учителя плохо владеют латышским, поэтому не могут давать детям тех знаний, которые обязаны давать. "Как нам 
учиться,  если мы не понимаем текстов латышских учебников? — спросили дети.  — Как мы будем сдавать выпускные 
экзамены в 2007 году на госязыке, если часть предметов преподается на русском?" 

Г–жа министр  ответила,  что  учитель  — это человек,  который должен учиться всю жизнь.  И  русские  педагоги 
прошли курсы и латышского, и билингвального преподавания. "Я читаю в университете лекции на английском, — пояснила 
И. Друвиете. — Мои студенты — люди разных национальностей. Ни я, ни они не являемся носителями английского языка, 
но это не мешает нам учить и учиться на иностранном языке".  Сославшись на западные исследования, министр даже 
заявила, что учеба на неродном языке "вытягивает" родной язык! 

"Причина трудностей в 10–м классе на 99% заключается не в языке обучения! — уверена Друвиете. — В старшей 
школе  вообще  учиться  сложнее,  чем  в  основной.  Может  быть,  какие–то  проблемы  имеются  в  семьях  неуспевающих 
учеников?" Ее коллега г–н Василевскис посоветовал ребятам приобретать учебники на родном языке,  если латышские 
тексты им даются с трудом. Он же заметил, что для более глубокого изучения родного языка существуют факультативы и 
дополнительные уроки, которые оплачивают родители. Что касается выпускных экзаменов, то о возможности отвечать на 
родном языке не было сказано ни слова. 

Отвечая на вопрос о свободе выбора языка обучения, министр заметила, что, если один ученик не захочет учить 
математику, а другой английский, в школах начнется анархия. Поэтому сфера образования — прерогатива государства. 
Несмотря на доброжелательность, министр жестко отстаивала свою позицию. Не прозвучало даже намека на возможный 
компромисс! Но министр пригласила школьников приходить еще — если у них будут проблемы в учебе. На память им 
подарили  фирменные  министерские  ручки  и  книжку  о  билингвальном  образовании.  Дети  не  растерялись  и  вручили 
хозяевам календарики штаба с надписями "Русской школе быть!". 
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У нас воруют знания
Вести сегодня, 07.02.2005 

Юлия Александрова
ЗаПЧЕЛ, Штаб защиты русских школ и Латвийский комитет по правам человека провели конкурс эссе проводили. 

Организаторы не скрывали, что среди 40 участников конкурса много юных активистов штаба.
И это естественно, ведь, как считает один из победителей конкурса Алексей Аверьянов, именно эта организация, 

"созданная исключительно из-за реформы, дала возможность многим подросткам осознать себя. Они будут выдающимися 
людьми, потому что их целеустремленность намного выше, чем у сверстников".

Молодежи предложили порассуждать о том, чем является реформа – ямой или трамплином. Многие упомянули 
многотысячные митинги протеста, которые доказывают, что русским Латвии эта реформа не нужна. Говоря о том, с какими 
трудностями сталкиваются русские  школьники,  постигая  азы наук  на  неродном языке,  старшеклассник  из  Даугавпилса 
А.Аверьянов вывел формулу временных затрат на уроке: объяснение + перевод + обдумывание ответа + перевод ответа. И 
учитель, и ученик тратят массу времени и сил не на решение задач или теорию науки, а на перевод с одного языка на 
другой. И то это идеальный вариант, когда педагог переводит непонятный детям учебный материал, а не обвиняет их в том, 
что  они  тупые  и  просто  придираются  к  его  речи.  В  последнем случае  ученики  вообще  ничего  не  понимают.  Ведь  ни 
справочных данных, ни терминологических словарей просто нет.

А студент Дмитрий Хохлов из Вентспилса считает, что реформа-2004 – это трамплин для латышей, так как именно 
у них теперь появилось преимущество перед русскими в получении образования. "Если бы Менделеев учился в наше время 
в Латвии, не исключено, что он был бы круглым двоечником!" – считает студент БРИ. Нелатышу приходится не только 
тратить больше времени на учебу, учитывая необходимость перевода, но из-за языковой ошибки в переводе текста какой-
нибудь задачи можно ее решить совершенно неправильно и оказаться профаном в этом предмете.  И психологическое 
преимущество получила титульная нация, так как раньше большинство победителей школьных олимпиад были русские, а 
теперь впереди латышские дети. Для латышских учителей реформа-2004 тоже трамплин, поскольку они по сравнению с 
русскими  педагогами  вне  конкуренции  –  по  языковому  принципу!  Ну  а  все  трамплины  для  латышей  автоматически 
становятся ямой для русских.

Ученик  10-го  класса  частной  школы  "Эврика"  Максим  Гребенюк  называет  себя  и  своих  друзей  первыми 
подопытными кроликами реформы: "Нас обвиняют в нелояльности, в непатриотизме. А как стать патриотом своей родины, 
если  тебя откровенно  унижают,  игнорируют  твое  мнение,  не  дают  возможности  учиться  на  родном языке?  Если даже 
президент  страны заявляет,  что,  кому не  нравятся  наши законы,  уезжайте  на  все  четыре стороны!  Если родина-мать 
становится злой мачехой, как заставить себя полюбить ее? Сколько возникает вопросов, на которые невозможно найти 
ответа…"  Максим  приводит  мнение  ученых,  которые  доказали,  что  реформа  затрагивает  самый  ответственный  этап 
формирования интеллекта.  "А в  нашем возрасте интеллект  не просто развивается,  а  стремительно растет.  Под пресс 
реформы попадают подростки, которые могли бы двигать науку, стать профессионалами своего дела, но мы вынуждены 
зубрить терминологию вместо того,  чтобы глубоко изучать предмет".  Тинейджер считает,  что мало шансов выпускнику 
отреформированной  школы  поступить  на  бюджетное  место  в  вуз,  ведь  вместо  базовых  знаний  он  овладел  только 
латышскими терминами. Вот почему в эту яму, выкопанную реформаторами образования, попадут дети, которые смогут 
лишь пополнить ряды чернорабочих.

"Дяди  и  тети  от  власти  говорят,  что  реформа  нужна  для  моего  же  блага,  для  повышения  моей 
конкурентоспособности, – рассуждает ученик 9-го класса рижской школы № 10 Владислав Петров, – хотя мне только 14 лет, 
но я не настолько глуп, чтобы поверить в это. Отчего же это благо не распространили на латышские школы? Почему там не 
преподают  физику  и  химию  на  немецком  или  английском  языке?  Уверен,  что  такую  реформу  латышских  школ  наши 
политики  назвали бы геноцидом.  Но  над  чужими  –  ALIEN –  можно  поэкспериментировать,  превращая  их  с  детства  в 
косноязычных умственных инвалидов.  Под флагом реформы у меня воруют знания.  Ведь  математическую формулу я 
навсегда запомню, не только вызубрив ее, но и потому, что знаю: "Пифагоровы штаны во все стороны равны". На чужом 
языке таких выражений нет".

Эссе Владислава наполнено такой болью и обидой, что так и хочется перевести его на госязык и разослать в 
латышские СМИ. Ведь одно дело, когда говорят политики, и совсем другое – когда дети. "Я не понимаю, за что меня, 14-
летнего мальчика, так ненавидит государство, в котором я родился. Я никого не оккупировал, никого никуда не высылал, 
никому не причинил зла. Я просто родился, живу и хочу жить в Латвии. Но я не чувствую ни уважения, ни заботы со стороны 
государства, ведь я – ALIEN. Я – чужой. С молчаливого одобрения сейма я уже не мог появиться на свет как свободная 
личность. Моя бабушка и мама – юристы. Они с детства воспитывают во мне уважение к закону. Но мне трудно уважать 
законы, которые не уважают меня как личность".

Ребята считают, что как не получилось когда-то запретить верить в Бога, так и не получится запретить русский 
язык. Родители будут делать все возможное, чтобы дать детям хорошее образование. К сожалению, для этого им придется 
скромнее питаться и одеваться, чтобы оплачивать репетиторов. Их дети будут образованными. Но не благодаря, а вопреки 
политике государства. Но обида на власти, которые игнорируют мнение русской общины, в сердцах детей уже поселилась. 
Больно было читать в одном из эссе, что русские школьники в своих сочинениях о Латвии умышленно пишут название 
страны… с маленькой буквы. В двух из пяти эссе реформа сравнивается с тараканами. С ними существовать, конечно, 
можно,  считают  ребята.  Только  противно.  Победительница  конкурса  Ирина  Омельченко  из  педагогического  центра 
"Эксперимент"  написала,  что  если  убрать  напыщенные  слова  о  пользе  реформы,  все  бантики-фантики,  то  остается 
"странная пирамида из удивленно мигающих глазами тараканов и прочего гнуса. Я не могу смириться с мыслью, что из 
госязыка хотят сделать паразита, который будет паразитировать на прочих дисциплинах".

"Люди не безмозглые куклы", – считает Ира. Поэтому лично она учит латышский совершенно добровольно, так как 
живет в Латвии и уезжать не собирается. С уважением относится девушка к латышской культуре, с интересом общается с 
латышской  молодежью.  В  общем,  делает  все  то,  что,  на  ее  взгляд,  делает  любой  нормальный  и  уважающий себя  и 
окружающих человек. Поэтому, по мнению старшеклассницы, реформу-яму надо засыпать песком и сделать на ее месте 
крепкий  трамплин:  "Введем  дополнительные  часы  латышского  языка  в  школах,  будем  организовывать  совместные 
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мероприятия для русских и латышей, и дети с радостью заговорят на обоих языках. И тогда от нашего трамплина люди 
будут  лихо отталкиваться и взлетать,  с  хрустом расправляя застоявшиеся за спиной крылья.  Берегитесь,  облака!  Ибо 
крылатому человеку нет равных ни на земле, ни в небе!" 

Русский язык в школах Узбекистана
07.02.2005

В столичном отеле «Пойтахт» состоялся республиканский семинар «Русский язык в школах Узбекистана». Он был 
организован  Министерством  народного  образования  Узбекистана,  посольством  Российской  Федерации  в  Ташкенте, 
представительством Росзарубежцентра и Русским культурным центром Республики Узбекистан.

Как  было  отмечено  на  семинаре,  в  последнее  время  все  больше  расширяются  всесторонние  связи  между 
Узбекистаном  и  Российской  Федерацией.  Важной  правовой  основой  этому  служат  документы,  в  частности,  договор  о 
стратегическом партнерстве, подписанные на встречах президентами двух стран – Исламом Каримовым и Владимиром 
Путиным.

Вот  уже  многие  годы  Министерство  народного  образования  совместно  с  указанными  выше  организациями 
проводит различные семинары, конференции, викторины, учебные олимпиады, конкурсы по углублению знаний учащихся 
русского языка.

На  этом  семинаре  с  большим  интересом  были  заслушаны  доклады  на  такие  темы,  как  «Особенности 
преподавания русского языка в школах Узбекистана», «Традиции и новаторство в преподавании русской литературы в 
школе», «Актуальные вопросы дистанционного обучения» и другие.

Молодой художник Виталий Диденко представил в Туркмении выставку 
своих работ

01.02.05 Туркменистан.ру
В эти дни в выставочном зале Министерства культуры и телерадиовещания Туркменистана развернута выставка 

фоторабот молодого художника Виталия Диденко. Автор выставки под названием "Короткие встречи" Виталий Диденко - 
выпускник  Государственной  академии  художеств,  член  Союза  художников  страны.  Он  уже  неплохо  показал  себя  в 
нескольких  ипостасях,  проявив  мастерство  живописца,  дизайнера,  художника  по  текстилю  и  керамике.  При  этом 
значительное  время  уделяет  также  художественной  фотографии,  добившись  и  в  этом  искусстве  серьезных  успехов, 
подтверждением чего стала нынешняя выставка. 

Экспозиция,  составленная из  50 работ,  выполненных в жанре психологического портрета,  представляет собой 
своеобразную галерею фотопортретов как известных, так и молодых мастеров туркменского изобразительного искусства, 
среди которых - Чары Амангельдыев, Бердыкули Амансахатов, Азат Таганов, Джума Амандурды, Марал Атаева и многие 
другие. 

Самоорганизация
Старообрядцы из Жанаоткеля
Как  живут  православные  старообрядцы  на  юге  Казахстана  -  "сакалдылар"  ("бородачи")  из  Жанаоткеля?-  

задаются  вопросом  авторы  статьи.  И  сами  того  не  подозревая,  выдают  идеал  русских  живущих  в  Казахстане,  
который «выковывают» идеологи казахского государства: Политикой не интересуются. Газет не читают. Телевизор  
не смотрят. Даже от пенсии отказываются. Казахстан считают своей родиной и уезжать никуда не желают.

02.02.2005.,Казахстанская правда
Амантай АЙЗАХМЕТОВ, Галина СКРИПНИК

"Сакалдылар" ("бородачи") - так называли местные жители русских мужиков с окладистыми бородами, неизвестно 
откуда появившихся и обосновавшихся на берегу озера Биликуль два с половиной столетия назад.

Это были старообрядцы Канцевы. Они разбили временную стоянку да так и остались здесь навсегда. Селение 
стало именоваться Канцево. Три года назад к этому скиту относилось около сорока семей. Тогда Петру Старову было 47 
лет. У него и его жены Елены было семеро детей. В то время это была единственная семья старообрядцев, отправившая 
своих детей - 16-летнюю Ульяну, 14-летнего Пашу, 12-летнего Петю, 9-летнего Николая и 7-летнего Федю в первый класс 
местной школы. К старинным церковным книгам прибавились в семье и школьные учебники. И можно было надеяться, что 
появится даже телевизор, и окно в мир для них распахнется еще шире.

Сейчас села Канцево уже нет. В прошлом году все сорок семей старообрядцев в одну ночь сорвались с нажитого 
места и уехали в Россию, в устье Волги, что в Астраханской области. Некоторые из них подались еще дальше. Например, 
Жигулев с семью детьми оказался в Боливии, где тоже есть старообрядческие общины.

Прошло три года. Мы оказались на противоположном берегу Биликуля в селении Жанаоткель.
…Огромная  застывшая  гладь  озера,  тишина.  Глухие  ворота,  из-за  которых  виднеются  маленькие  домики  и 

высоченные  скирды  запасенного  на  зиму  сена.  Люди  здесь  работящие,  хозяйства  крепкие.  Семей  старообрядцев 
насчитывается более сорока.

Но это уже не те отгородившиеся от внешнего мира старообрядцы, каких мы видели три года назад в Канцево. 
Они живут бок о бок с местным населением.

В семью Канцевых мы попали в сопровождении представителя акимата Биликульского сельского округа Уразы 
Журамбетовой. Обычно мирских гостей здесь не привечают.

Нам так и не удалось выяснить, имеют ли эти Канцевы какое-либо отношение к основоположнику села Канцево 
или  это  просто  однофамильцы.  Хозяйка  дома,  65-летняя  Наталья  Малафеевна,  считает,  что  они  -  пятое  поколение 
прибывших  сюда  с  Урала  казаков-старообрядцев,  которые  в  восемнадцатом  веке  выступили  на  стороне  Емельяна 
Пугачева, а после его поражения бежали в киргиз-кайсацкую степь.
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Приняли нас хотя и радушно, но, как нам показалось, настороженно. Хотя, вообще, могли бы и в дом не пустить. 
По заповедям, им не положено с мирскими ни молиться, ни кормиться. Но нам даже подали чаю. Правда, вместе за стол не 
сели.

- У нас все старинно, - говорит Наталья Малафеевна характерным окающим говором.
Замужние женщины обязаны ходить "под тремя покровами" - это волосник, сорочка и платок. Волосы заплетают в 

две косы. Головное убранство называют по-казахски - "кимешек".
- Мы сохранили даже одежду, - говорит Наталья Малафеевна. По традиции она должна быть самошитая, ведь 

старообрядцы не признают никакой техники.
В мужчине-старообрядце главное - борода. Чтобы жениться или на похоронах быть допущенным к покойнику, 

нужна борода шестинедельной давности.
-  Я  говорю  сыну,  -  сетует  Наталья  Малафеевна,  -  не  брей  бороду,  не  брей!  Не  слушается…  Постоянно 

подстригает. А если я умру? Его же ко мне не допустят. По вере жить тяжело…
Действительно,  тяжело.  Мир преподносит столько соблазнов,  что даже чтущие свои законы старообрядцы не 

могут им противостоять. Техникой пользоваться грех, но как устоять против телевизора или автомашины?
- Телевизор смотрите?
- Дети и внуки смотрят, - улыбаясь говорит сын Натальи Малафеевны Василий Иванович, умело управляющий 

своей "Ауди".
Он потомственный рыбак. Уральские общины казаков, от которых ведут свое происхождение Канцевы, исстари 

именовались "полувоенными - полурыбачьими", потому что главную роль в их жизни всегда играло рыболовство.
- Ну какой я сейчас рыбак! - сокрушенно вздыхает Василий Иванович. - Ведь рыбы-то в озере уже нет.
Основной закон в семьях старообрядцев - уважение к старшим. Интересно, что старики здесь отказываются от 

пенсии. Говорят, не положено по вере, грех. Ведь жить надо только на то, что сам заработал. Пока в состоянии работать. А 
если не можешь, дети должны кормить. А то, что дает государство, - это как бы в долг.

- А как в долгу помирать будешь? - говорит Наталья Малафеевна.
Живет Наталья Малафеевна хоть и в общем доме, но отдельно. Главная ее ценность - железом кованный сундук, 

в котором хранится передаваемая из поколения в поколение семейная реликвия - Евангелие на старославянском языке. 
Василий Иванович знает своих предков в четырех поколениях. У всех истинно русские имена - Фокей, Владимир, Ларион, 
Иван. Именами здесь нарекают только по святцам. Брата Василия Ивановича зовут Еремей, он еще не женат.

- У нас жениться можно только на своих, по закону, - говорит Наталья Малафеевна. - Только вот не слушаются 
дети…

Это правда. К примеру, завуч здешней школы Евдокия Семеновна Садыкова, в девичестве Стромоусова, вышла 
замуж за Максута Садыкова - сына директора школы Жумана Садыковича.

Сейчас у них четверо детей: дочери Аида, Саида, Галия и сын Малик. Мама Евдокии и родители Максута очень 
любят своих внуков. Никто лучше Евдокии не готовит бешбармак и не соблюдает так, как она, казахские обычаи и традиции.

***
Хотя рыбак Василий Иванович Канцев и сокрушается, что рыбы в озере нет, но у него нет и мысли покинуть эти 

места.
- Зачем нам ехать куда-то? - говорит его мать. - Это наша родина, мы здесь родились, здесь родились наши дети, 

внуки и правнуки.
Да и на самом деле. Куда им уезжать, если они вросли корнями в эту землю.
Старообрядцы из села Жанаоткель так же, как и когда-то старообрядцы из Канцева, поселились на берегу озера в 

надежде отгородиться от всего мирского, в ожидании конца света и второго пришествия Христа. А получилось, что они 
обрели здесь Начало Света.

Права человека
МИД РФ: положение русскоязычного населения в Латвии и Эстонии 
ухудшилось

Екатерина Роберова
По мнению заместителя министра иностранных дел России Владимира Чижова, в последнее время положение 

соотечественников  в  двух  прибалтийских  государствах  ухудшилось.  "Мы обратили  внимание,  что  с  момента  закрытия 
миссий ОБСЕ в Латвии и Эстонии положение русскоязычных меньшинств в этих странах не только не улучшилось, но по 
ряду параметров обострилось", — сообщил высокопоставленный российский дипломат в интервью газете "Время новостей" 
(02.02.2005). 

В.Чижов напомнил, что 12 марта этого года в Латвии состоятся муниципальные выборы. "И уже сейчас на этапе 
предвыборной кампании решением латвийских властей запрещено пользоваться русским языком. Это не придает выборам 
демократичности", — отметил замминистра. Кроме того, в отличие от других стран, даже Эстонии, в Латвии неграждане 
лишены права голоса на муниципальных выборах. «Для Евросоюза это уникальная ситуация», - подчеркнул В.Чижов.

В 2004 году более 100 граждан Казахстана выехали в Россию для службы в 
Вооруженных силах РФ

03.02.2005 Kazakhstan today
В 2004 году более 100 граждан Казахстана выехали в Россию для службы в Вооруженных силах РФ. Об этом 

журналистам сообщил руководитель информационно-исследовательского центра "Русский обозреватель" Федор Мироглов 
сегодня, 2 февраля, в Алматы.
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Организацией выезда молодых людей в Россию занимаются члены ряда российских НПО, сообщил он. При этом 
законодательство Казахстана и России не нарушается,  так как  люди выезжают добровольно и получают официальный 
статус  "постоянно  проживающего  в  России".  Согласно  российскому  законодательству,  граждане  других  государств, 
проходящие службу в ВС России, имеют право на получение гражданства этой страны в упрощенном порядке, - пояснил Ф. 
Мироглов.

Работа по привлечению молодых людей на службу в ВС России пока ведется только в Казахстане. В будущем, 
считает Ф. Мироглов, к службе в ВС России будут привлекаться граждане и других государств СНГ. По его прогнозам, 
ежегодно только из Казахстана, для прохождения службы в российской армии будет выезжать около 150 человек. 

Узбекский чиновник запретил ввоз одной из почитаемых православных 
святынь

31.01.2005, АРЕНА
Тимофей ЖУКОВ, независимый журналист

Последователи православия,  проживающие  на  территории  Узбекистана,  так  и  не  смогли  поклониться  святым 
мощам  великомучениц  княгини  Елизаветы  Федоровны  и  ее  помощницы  инокини  Варвары.  Не  смогли  по  вине 
правительственных чиновников. По старой недоброй традиции, никакого письменного запрета не было и на этот раз. Право 
телефонного  звонка,  остается  и  сегодня  неприкосновенным  для  отечественных  начальников,  наделенных  чересчур 
большой властью.

Великая княгиня Елизавета Федоровна является первой мученицей из царской семьи, жестоко пострадавшей от 
рук безбожной большевистской власти. Она родилась в 1864 году в Германии в семье Людвига IV, великого герцога Гессен-
Дармштадского.  Елизавета  была  внучкой  английской  королевы  Виктории  и  родной  сестрой  последней  российской 
императрицы Александры Федоровны. Став женой великого князя Сергея Александровича Романова, она добровольно 
приняла православие, отрекшись от лютеранства.

В  1905  году,  ее  супруга  –  великого  князя  –  убивает  прямо  в  Кремле  революционер-террорист  Иван  Каляев. 
Несмотря на трагедию, тяжело переживая утрату близкого и, по свидетельству очевидцев того времени, очень любимого 
человека,  Елизавета  Федоровна  посетила  Каляева  в  тюрьме,  простила  его  и  даже  подала  Николаю  II  прошение  о 
помиловании убийцы.

В  годы Первой  мировой  войны великая  княгиня  основала  в  Москве  знаменитую Марфо-Мариинскую обитель 
милосердия,  где  затем  сама  же  вместе  с  другими  сестрами  ухаживала  за  ранеными  солдатами  и  бедными 
соотечественниками. После революции Елизавета Федоровна наотрез отказалась покинуть Россию. Отказалась, несмотря 
на то, что большевики готовы были отпустить ее за рубеж добровольно. Весной 1918 года великая княгиня вместе со своей 
послушницей инокиней Варварой была арестована. 18 июля того же года они были сброшены живыми в Нижне-селимскую 
угольную шахту неподалеку от уральского городка Алапаевск.

В 1921  году  останки великомучениц были тайно перевезены в Иерусалим и положены в усыпальнице  Храма 
святой  равноапостольной  Марии  Магдалины.  Интересно,  что  это  весьма  опасное  в  те  времена  предприятие  было 
осуществлено  при  посредничестве  азербайджанца,  просоветски  настроенного  генерал-лейтенанта  Гусейн-хана 
Нахичеванского.  В 1981 году Русская Зарубежная Церковь признала великую княгиню Елизавету Федоровну и инокиню 
Варвару священномученицами. Прославление их в лице святых Русской Православной Церкви (РПЦ) состоялось 1992 году.

В начале минувшего года Архиереский Синод Русской Зарубежной Церкви в ответ на обращение Фонда святого 
Андрея Первозванного принял решение о временном (в течение полугода) пребывании мощей святых великомучениц в 
постсоветских  пределах.  Как  сообщили  автору  этих  строк  в  Духовном  управлении  Русской  Православной  Церкви  в 
Ташкенте, это первое совместное мероприятие РПЦ и Русской Зарубежной Церкви, которое проводится по благословению 
их первоиерархов.

За четыре месяца позолоченный ковчег  в серебряном окладе с десницей великой княгини  и частицей мощей 
инокини Варвары, побывал практически во всех федеральных округах Российской Федерации. Кроме того, подчеркнем – с 
официального согласия местных властей православная святыня побывала в Белоруссии, во всех странах Балтии, а также 
Кыргызстане, Казахстане и Азербайджане. За это время святыне поклонились, по информации РПЦ, более 5 миллионов 
адептов Православной Церкви. Граждан Республики Узбекистан среди них не оказалось. В середине января православная 
святыня должна была быть доставлена из Бишкека в Ташкент. Однако этого не произошло.

Как  удалось  выяснить  автору  этих  строк,  высокопоставленный  анонимный  чиновник  в  Аппарате  Президента 
страны  запретил  руководству  Духовного  управления  РПЦ  ввозить  мощи  великомучениц  на  территорию  Узбекистана. 
Подтвердил сей весьма грустный факт и Митрополит Ташкентский и Среднеазиатский Владыка Владимир.

"Да, это правда, нам действительно запретили доставить святыню в Ташкент для поклонения, – заявил автору 
этих строк глава РПЦ в Узбекистане Владыка Владимир. – Никаких объяснений при этом нам не предоставили".

На  вопрос  журналиста,  был  ли  какой-либо  письменный  официальный  запрет  или  отказ,  Владыка  ответил 
отрицательно: "Нам просто запретили... Там, куда не достучишься... А почему, сами не можем понять..."

"Мы не знаем, в чем дело, – почти искренне ответил (по телефону) чиновник из Комитета по делам религий при 
Аппарате Президента Республики Узбекистан. – То, что мощи прибудут в Ташкент, да, планировалось... А в чем дело, мы не 
знаем...  С  нашей  стороны,  со  стороны  комитета,  все  было  в  порядке...  По-моему,  что-то  в  Москве  напутали...  Мы 
официально не отказывали..."

Как  удалось  выяснить  автору,  запрет  или,  скажем  деликатнее,  "официальное  неодобрение"  подобного 
мероприятия действительно поступил из Аппарата Президента. Однако, к сожалению, выяснить, кто же этот анонимный 
чиновник, решивший за нас, кому нам поклоняться, а кому нет, так и не удалось.
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Миграция
Мигрантофобия лишает рассудка
Почему Россия недоступна для наших соотечественников, которые нужны стране?

Декабрь, 2004., «Вестник форума»
18 декабря отмечается Международный день мигрантов, который учредила Организация Объединенных Наций. 

Как показывает практика, миграционные процессы, происходящие в нашей стране, российским обществом воспринимаются 
неоднозначно.  По  инициативе  «Единой  России»  эту  проблему  обсудили:  правозащитница,  председатель  «Форума 
переселенческих организаций» Лидия ГРАФОВА и заместитель председателя Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с 
соотечественниками Сергей АНТУФЬЕВ.

АНТУФЬЕВ.  Мне  достаточно  хорошо  знакомы  проблемы  миграции,  поскольку  доводилось  заниматься 
переселенцами, прибывавшими из СНГ на Смоленщину, где я долгое время работал. И потом относительно недавно, в 
2002 году, ко мне из Казахстана переехали родители. А до этого — сестра и брат со своими семьями. 

ГРАФОВА. И родители получили гражданство?
АНТУФЬЕВ. Да. Причем, без особого труда. Но им просто повезло — они не попали под те ограничения, которые 

есть в нашем сегодняшнем законодательстве. Дело в том, что когда-то автономная Казахская республика была в составе 
РСФСР, и  получилось,  что мои родители де-юре родились на территории России.  К тому же перед ними не стояла и 
мучительная для многих переселенцев проблема жилья. Подавляющее большинство людей, прибывающих в Россию из 
СНГ, не в таком выгодном положении — едут на «авось». С затаенной надеждой, что Россия подставит им плечо, будет 
опорой. Все-таки историческая Родина!

ГРАФОВА. Какое же их ждет разочарование, когда иллюзии рушатся!
АНТУФЬЕВ. Я вполне согласен с Вами, Лидия Ивановна, что мы в России не обеспечиваем достойную встречу 

людей, которым некуда больше ехать, как только на родину предков. Еще парадоксальнее выглядят препоны, которые 
существуют для тех,  кто когда-то уехал из  России,  чтобы поднимать целину,  строить Нурекскую ГЭС в Таджикистане, 
возводить  суконно-камвольный  комбинат  в  Киргизии  и  т.д.  Нынче  они  оказались  в  бывших  братских  республиках 
невостребованными.  Теперь там делают акцент на  национальные кадры,  на резкое  сокращение  школ с  обучением на 
русском языке. Это подталкивает людей возвращаться в Россию. Но и здесь они ощущают себя ненужными.Недавно мы 
провели  «круглый  стол»,  где  обсуждали  проблему  принятия  федерального  закона  о  репатриации.  Хотя  какие  это 
репатрианты? Они ведь не военнопленные. Впрочем, терминология в данном случае не так уж важна. Главное — создание 
в стране нормальных условий для желающих вернуться на историческую родину. 

 ГРАФОВА. Сергей Владимирович, если разбираться в проблемах миграции Вас заставила, главным образом, 
служебная необходимость — работа первым заместителем мэра Смоленска,  — то меня на это толкнула как  бы сама 
судьба. До 1990 года я была благополучным журналистом, работала в «Комсомольской правде», потом в «Литературной 
газете». Но все в моей жизни перевернулось в январе 1990 года, когда в Москву прибыло 40 тысяч беженцев из Баку. Я  
пришла к ним с сумкой продуктов, как это сделали тогда многие москвичи, но забыть их глаза уже не смогла. И с тех пор 
занимаюсь  правозащитной  деятельностью.  За  эти  годы поняла,  как  страшна  трагедия  бездомных.  Создавая  вместе  с 
единомышленниками  первую  в  России  общественную  организацию,  помогающую  беженцам,  мы  понимали:  рухнула 
огромная  империя,  и  25  миллионов  соотечественников  оказались  отрезанными  от  России.  Как  показывает  история, 
крушение всех империй обязательно сопровождается исходом титульной нации из колоний. Мы знали наперед, что будет 
колоссальное  переселение  из  бывших  советских  республик.  Также  было  очевидно,  что  после  распада  СССР Россия, 
находясь в очень тяжелой экономической ситуации, не сможет нормально принять своих соотечественников. Поэтому с 
самого начала мы старались убедить мигрантов, что им нужно проявлять максимум активности, а местных убеждали, что 
мигранты — не обуза, а благо для России.

 Мне много раз доводилось выступать и за рубежом, и у нас в России, в том числе и в Государственной Думе. 
Говорила всегда резко: политику, которую наша страна проводит по отношению к своим соотечественникам, Сталин назвал 
бы вредительской. И таковой она действительно является, потому что, прекрасно понимая, сколь велика демографическая 
угроза (мы видим, что полным ходом идет вымирание нации) тем не менее, вопреки здравому смыслу, государство делает 
все, чтобы сдерживать процесс переселения из СНГ наших соотечественников. 

  На последних парламентских слушаниях, посвященных обсуждению закона о репатриации, справедливо заметил 
депутат  Николай  Соловьев:  «Как  такое  понять  —  у  нас  земель  много,  денег,  благодаря  высоким  ценам  на  нефть, 
достаточно, — а мы людей все равно не принимаем? Почему миграция у нас до сих пор финансируется по остаточному 
принципу?..» Депутаты обеспокоены. Чего же еще ждать? 

АНТУФЬЕВ. На ваши слова о миграционной политике в нашей стране отвечу так: у нас не губительная политика — 
ее просто нет. А время принимать решения не только наступило, а уже уходит. Нам отпущено, быть может, еще полтора-
два  года.  И  если  за  это  время  мы не  разработаем нормальную государственную миграционную  политику,  то  есть  не 
откажемся от ныне существующего закона о миграции, думаю, для России могут наступить «черные» дни. Мы столкнемся 
не просто с нехваткой рабочих рук, но и с еще большим падением российского авторитета в странах СНГ. 

ГРАФОВА. К вашим словам об отсутствии у России миграционной политики могу добавить следующее. Я была 
членом двух правительственных комиссий по миграционной политике.  Первая была создана еще во времена Ельцина, 
вторая — путинская. Эта вторая проработала полтора года, а потом ее тоже ликвидировали. Как и все другие комиссии, 
работавшие  в  Белом Доме:  административная  реформа.  Правда,  сейчас  Владимир  Лукин,  Рашид  Нургалиев  и  Совет 
Федерации пытаются бороться за ее восстановление. Но главное в том, что комиссии были, а миграционной политики как 
не было, так и нет. Посмотрите хотя бы на название действующего документа: «Концепция регулирования миграционных 
процессов». Но еще в 1998 году, когда наш «Форум переселенческих организаций» участвовал в разработке этот документ, 
а он назывался совсем иначе: «Концепция государственной миграционной политики России», и был одобрен на заседании 
правительства. Когда миграцию передали в Минфедерации, из названия концепции непостижимым образом выпало слово 
«государственная». Это означало, что подписание данного документа предусматривалось уже не президентом Росии, а 
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правительством. Осенью 2001-го года миграцию передали уже в ведение МВД. Этот день — 16 октября 2001 года — стал 
«черной» датой в истории мигрантов, мечтавших обустроиться в России на ПМЖ. И теперь слово «политика» исчезло из 
концепции вовсе. Вместо этого появилось «регулирование миграционных процессов». Естественно, коррозии подверглось 
не только название, но и сама суть проблемы миграции. Государство просто объявило войну мигрантам.

АНТУФЬЕВ. Все это свидетельствует, насколько несерьезен был подход к миграционной политике. Что значит 
отдать миграцию в ведение МВД? Министерство внутренних дел — правоохранительный орган, задача которого навести 
порядок при  пересечении границы гражданами и их регистрации по месту  прибывания.  И все!  Но  ведь миграционные 
процессы это еще и экономика, и социальная адаптация граждан, и интеграционные процессы. То есть миграция — сугубо 
гуманитарная проблема. 

ГРАФОВА. И все это должен улаживать «регулировщик» в милицейской форме? Большей глупости придумать 
невозможно. 

АНТУФЬЕВ. Жду, что вы еще скажете: «Россия не имеет права не иметь министерство по делам миграции, ведь в 
государствах СНГ проживают 25 миллионов наших соотечественников».

ГРАФОВА. Жили! Сейчас уже около 20 миллионов там осталось.
АНТУФЬЕВ. Пусть 20. Но ведь многие из них до сих пор мечтают о переезде в Россию. Здесь жить, трудиться, 

растить детей. Неужто эта проблема недостойна того, чтобы ею заниматься системно? 
ГРАФОВА.  Глобальность  проблемы  требует,  конечно,  самостоятельной  структуры.  Тем  более,  что  самые 

несовершенные законы порождают незаконную миграцию, а она создает для государства большие проблемы. И ведь есть 
люди, инициирующие антимиграционный психоз. В том числе и в СМИ. Результат этого всеобщего психоза — принятие в 
2002  году  репрессивных  законов  о  гражданстве  и  о  правовом  положении  иностранных  граждан.  В  итоге  позитивная 
миграция на ПМЖ прекратилась. Получился своеобразный «перевертыш» — получили то, чего вовсе не добивались. 

АНТУФЬЕВ. Мне кажется, это происходит потому, что многие политики толком не понимают, сколь сложное это 
понятие  «миграция».  То  есть,  существует  иммиграция  —  люди,  приезжающие  в  другую  страну  на  постоянное  место 
жительства. Есть трудовые мигранты, которые приезжают на время, чтобы заработать и вернуться назад. Есть беженцы, 
покинувшие свои страны вынужденно. И вот, бытовое сознание все эти категории сложило, перемешало и назвало одним 
словом: «мигранты». И это позволило кое-кому в России сказать, что это беда. 

На самом же деле, у России беда совсем другая — из-за естественной убыли наша страна ежегодно теряет от 800 
тысяч  до  1  миллиона  своих  граждан.  Старение  нации  достигает  пугающего  уровня.  Понятно,  что  в  этой  ситуации 
регулируемая иммиграция жизненно необходима для России. Законодательство должно позволять людям легализоваться, 
приезжать в Россию, рассчитывая на то, что им будет оказана государственная поддержка. В виде каких-то подъемных 
денежных  средств,  позволяющих  обустроиться,  приобрести  личное  подсобное  хозяйство  и,  конечно  же,  получить 
российское  гражданство.  Без  суеты  и  лишних  хлопот.  На  совершенно  законных  основаниях.  Те  мытарства,  которым 
подвергаются сегодня наши соотечественники при получении гражданства, недопустимы!

ГРАФОВА.  К  сожалению,  люди,  ненавидящие  мигрантов,  не  понимают  такой,  например,  закономерности: 
уменьшение количества работающих ведет к тому, что завтра пенсионный возраст поднимется, а пенсия станет меньше. И 
только мигранты могут спасти местное население от этой беды, как и от многих других бед. Непонимание этого позволяет 
законодателям принимать законы по миграции, назвать которые нормальными язык не поворачивается. А оправдание тут 
вроде бы весомое: либеральных законов не хотят сами избиратели! И таким образом мы попали в замкнутый круг.

АНТУФЬЕВ. Именно поэтому проблему нужно обсуждать открыто. Грамотно и убедительно рассказывать нашим 
гражданам о событиях, которые могут ждать Россию, если не избавиться от пресловутой мигрантофобии.

ГРАФОВА. Я вспоминаю выступление вице-консула ФРГ на проведенном Вами «круглом столе». Там все время 
звучала мысль, что мигранты не обуза, а благо. И вот немец сказал, что в Германии это всегда понимали. Даже после 
войны, когда страну разделили надвое. И сегодня они с радостью встречают каждого возвращающегося немца вовсе не 
потому, что думают о возможном демографическом кризисе, а думают совершенно о другом — о том, что возвращаются 
соотечественники. То есть их родные люди. Германия принимает всех немцев,  желающих жить на своей исторической 
родине, в первую очередь из чувства ответственности за их судьбу. Это, понятно, уже из категории нравственности. Вот мы 
ищем национальную идею, а она — под ногами. Еще давным-давно сформулирова Солженицын. Он говорил, что главным в 
нашем государстве должна стать забота о сбережении народа. А значит, мы обязаны принять всех соотечественников, 
которые хотят жить в России и работать на ее благо. 

И  пора  наконец решить  вопрос  об  иммиграционной  амнистии  — легализации всех  наших соотечественников, 
которые давно переселились в Россию и не смогли получить никакого правового статуса. Да, они нарушают существующий 
закон. Но не потому, что преступники, а потому, что юридические нормы не позволяют им легализоваться. При распаде 
Союза Россия взяла на себя все его долги. Но об одном, своем самом главном долге перед соотечественниками, похоже, 
забыла. 

Необходимо восстановить Правительственную комиссию по миграционной 
политике

Декабрь, 2004., «Вестник форума»
Председателю Правительства РФ Фрадкову М.Е.
Уважаемый Михаил Ефимович!
Миграция  в  Российской  Федерации  в  течение  последних  десяти  лет  выросла  в  самостоятельную  серьезную 

проблему, непосредственно оказывающую влияние на политическую стабильность и экономическое развитие страны. 
Анализируя  ситуацию  с  соблюдением  прав  человека  в  области  миграции  приходится  констатировать,  что 

позитивных  изменений  в  решении  столь  важного  блока  вопросов  не  произошло.  До  настоящего  времени  Российская 
Федерация  не  имеет  не  только  концептуально  обоснованной  государственной  миграционной  политики,  но  и  лишилась 
специализированных органов государственной власти, сосредоточенных на этой проблеме.
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Единственным документом,  в  котором была предпринята  попытка  определить  государственные приоритеты в 
сфере миграции, является Концепция регулирования миграционных процессов в Российской Федерации... Однако и этот 
документ  не  носит  нормативный  характер,  поскольку  федеральным  органам  исполнительной  власти  и  органам 
исполнительной  власти  субъектов  Российской  Федерации  при  планировании  и  осуществлении  мероприятий  в  области 
управления социально-экономическими процессами следует только учитывать положения Концепции.

В  соответствии  с  Указом Президента  Российской  Федерации от  25  октября 2004  года  № 1354  «О признании 
утратившими силу некоторых актов Президента Российской Федерации прекратила свою деятельность межведомственная 
рабочая  группа  по  подготовке  предложений  по  совершенствованию  миграционного  законодательства  Российской 
Федерации.

Постановлением Правительства Российской Федерации от 16 апреля 2004 года № 215 «Об упорядочении состава 
координационных,  совещательных,  иных  органов  и  групп,  образованных  Правительством  Российской  Федерации» 
упразднена Правительственная комиссия по миграционной политике.

Таким  образом,  в  Российской  Федерации  отсутствует  общефедеральная  взвешенная  миграционная  политика 
стратегической  направленности  и  увязывающая  интересы  государства  и  соблюдение  прав  человека.  В  материалах, 
представляемых в Правительство Российской Федерации Федеральной миграционной службой, подведомственной МВД 
России,  отсутствует  социальная составляющая,  и они большей частью отражают ведомственные взгляды на проблему 
миграции.

В  июне  2004  года  на  Ваше  имя  было  направлено  совместное  письмо  Министра  внутренних  дел  России  и 
Уполномоченного  по  правам  человека  в  Российской  Федерации  с  предложением  восстановить  Правительственную 
комиссию по миграционной политике. Поручением Правительства Российской Федерации от 21 июня 2004 года АЖ-П12-
3756 заинтересованным министерствам и ведомствам предложено проработать данный вопрос. Следует отметить, что эта 
инициатива  Министерства  внутренних  дел  России  и  Уполномоченного  получила  поддержку  в  субъектах  Российской 
Федерации. Однако решение по указанному поручению Правительства Российской Федерации до настоящего времени не 
принято.

...Россия  нуждается  в  ясной,  последовательной  и  долгосрочной  миграционной  политике,  основывающейся  на 
четких  представлениях  о  том,  в  каких  мигрантах  заинтересована  страна,  какими  правами  и  обязанностями  они  будут 
обладать и как избежать создаваемых неконтролируемой миграцией реальных и латентных угроз. Учитывая, что именно эти 
положения  должны  стать  основой  деятельности  Правительственной  комиссии  по  миграционной  политике,  прошу  Вас, 
уважаемый Михаил Ефимович, еще раз вернуться к рассмотрению данного вопроса.

Уполномоченный по правам человека в РФ В.П.Лукин,
12 ноября 2004г.

ГУВД Москвы ввело новые госпошлины на оформление различных 
паспортно-визовых документов

19.01.2005, Lenta.ru
Об этом в среду заявил на пресс-конференции начальник паспортно-визового управления ГУВД Москвы полковник 

милиции Алексей Микуленко. С 1 января 2005 за выдачу загранпаспорта гражданин России обязан заплатить 400 рублей. 
За выдачу заграничного паспорта для граждан до 14 лет установлена пошлина в размере 200 рублей.

До 1 января госпошлина за выдачу загранпаспорта составляла 200 рублей. Плата за бланк так и осталась без 
изменения - 50 рублей.

За выдачу приглашения на въезд в Россию иностранных граждан или лиц без гражданства взимается по 200 
рублей за каждого приглашенного.  За получение или продление срока действия вида на жительство иностранцам или 
лицам без гражданства придется заплатить 1000 рублей, а за получение разрешения на временное пребывание (или за 
продление срока его действия) - 400 рублей.

За выдачу  или  обмен внутреннего паспорта  гражданина России взимается 100 рублей,  за  повторную выдачу 
паспорта  в  случае  его утери  взимается 150 рублей.  Регистрация россиян по месту  пребывания и месту  жительства  в 
пределах России производится бесплатно.

Все изменения производятся согласно новому Налоговому кодексу РФ, который вступил в силу с 1 января 2005 
года.

По словам Микуленко, в 2004 году российское гражданство получили на 10 тысяч иностранцев больше, чем в 
прошлом. "В 2004 году получили российское гражданство 14356 человек, что почти на 10 тысяч больше, чем в 2003 году, 
кроме того, оформлено разрешение на временное проживание в РФ 7228 людям", - сказал он.

Кроме того, за тот же период в Москве зарегистрировано по месту жительства более 288 тысяч граждан России и 
8861 иностранец.

"Также в 2004 году по месту пребывания иностранных граждан зарегистрированы 908 506 человек, в 2003 году 
было  зарегистрировано  658  576  человек.  В  2004  году  в  Москве  выдано  разрешений  на  работу  96  671  иностранному 
работнику,  что  более,  чем  на  30  тысяч  больше  по  сравнению  с  2003  годом,  а  также  выдано  2611  разрешений  на 
привлечение и использование иностранных работников", - отметил представитель ГУВД.

В прошлом году в  Москве выдано 388 463 заграничных паспорта,  что на 15 696 больше, чем в 2003 году.  В 
результате  взимания  госпошлины  за  оформление  разрешений  на  работу  иностранным  гражданам  в  бюджет  Москвы 
перечислено 386 миллионов рублей.

Как  сообщил  Микуленко,  "в  2005  году  по  предложению  ГУВД  Москвы  получение  разрешения  на  временное 
проживание в Москве в пределах квоты сокращено с 1500 до 1000 человек, также принято решение продлить регистрацию 
по месту пребывания размещенным на территории города Москвы беженцам или вынужденным переселенцам, покинувшим 
Азербайджанскую ССР в результате межнационального конфликта в 1989-1990 годах до 31 декабря 2005 года". Об этом 
сообщает РИА "Новости".
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Между  тем,  согласно  пресс-релизу,  опубликованному  на  сайте  ГУВД,  речь  идет  о  получении  разрешения  на 
временное проживание в Российской Федерации, а не в столице.

Правительство РФ утвердило проект протокола к соглашению с 
правительством Азербайджана о безвизовых поездках граждан двух 
государств.

01.02.05, Интерфакс
Как  сообщает  пресс-служба  правительства  РФ,  соответствующее  постановление  было  подписано  премьер-

министром РФ Михаилом Фрадковым 4 февраля.
Согласно протоколу, граждане двух государств могут осуществлять поездки по безвизовому режиму, имея при 

себе следующие документы: для граждан России – паспорт гражданина РФ (заграничный паспорт), служебный паспорт, 
дипломатический паспорт, паспорт моряка, свидетельство на въезд (возвращение) в РФ (только для возвращения в РФ); 
для  граждан  Азербайджана  –  заграничный  паспорт,  служебный  паспорт,  дипломатический  паспорт,  книжка  моряка  и 
свидетельство на возвращение в Азербайджанскую республику (только для возвращения в Азербайджанскую республику).

Протокол будет временно применяться через 30 дней после его подписания и вступит в силу с даты получения 
последнего письменного уведомления о выполнении сторонами необходимых внутригосударственных процедур.

Согласно постановлению, МИД РФ поручается провести переговоры с азербайджанской стороной и по достижении 
договоренности подписать протокол от имени правительства с возможностью внесения в проект изменений, не имеющих 
принципиального характера, сообщает РИА "Новости". 

Диаспора в дальнем зарубежье
Елена Яковлевна Шипулина: "Россия будет великой страной" 

09.10.2004 
Александр Дулов, Татьяна Таболина

Людей, которые пишут историю, принято называть летописцами, историками и очевидцами. Впрочем, не важно, 
как они называются, важно какая история. Все в мире имеет свою историю и корни, будь то люди, города или вещи.

Русское казачество – это особый феномен, над которым не властно ни время, ни топор палача, ни глухая стена 
молчания. Ключ к разгадке этого явления, лежит в познании исторического пути казаков, на котором их судьбами выложен 
завет: “В единстве сила, в Братском союзе спасение”.

Вот уже 15 лет при Обще-Казачьей Станице имени атамана Каледина в Монреале издается уникальный журнал 
«Станичный вестник». Все эти годы бессменным редактором журнала является Елена Яковлевна Шипулина,  которая с 
недавнего времени живет в Оттаве. 

В  жизни  самой  Елены  Яковлевны  отразилась  судьба  многих  людей  второй  послереволюционной  волны 
иммиграции: «остовцев» и «дипийцев» (перемещенных лиц). Она родилась в 1925 году на Украине в семье священника. В 
1929 г. отца арестовали как «служителя культа». Во время войны в 17-летнем возрасте Елена Яковлевна была угнана на 
работу в  Германию,  затем попала в  Бельгию,  а в  1951 году приехала Канаду.  В 36 лет  она поступила на славянское 
отделение Монреальского университета, защитила диссертацию по духовенству в произведениях Н. Лескова. Преподавала 
в русской церковно-приходской школе, а затем стала ее директором. Позднее работала в библиотеке университета МакГил.

Елена Яковлевна никогда раньше не была связана с издательской деятельностью, но так получилось, что когда 
правление Обще-Казачьей Станицы во главе с атаманом Иваном Ивановичем Изверевым решило издавать собственное 
печатное издание, которое стало бы средством общения и единения казаков, выбор пал на нее. Первоначально журнал был 
ориентирован  главным  образом на  казачью эмиграцию.  Издатели  надеялись  объединить  всех  казаков,  рассеянных  по 
Канаде,  «чтобы была возможность встречаться и поддерживать казачий дух,  традиции и православную веру».  Первый 
номер журнала вышел в сентябре 1989 года к войсковому празднику Покрова Пресвятой Богородицы. Сразу после выхода 
первого номера в редакцию стали приходить письма от казаков из разных стран. Они присылали свои статьи, воспоминания 
о событиях и людях, с которыми их свела судьба. Исторические факты приобретали пронзительную остроту, преломляясь 
через  личностное  восприятие,  они  передавали  ощущение  сопричастности  к  историческим  событиям.  Одним  из  таких 
событий, оставившим неизгладимый след во всей 

истории казачества, была выдача казаков британскими войсками 1 июня 1945 года в австрийском городе Лиенце. 
Это очень болезненная тема, к которой сложно прикасаться и которую невыносимо трудно понять. Одним из секретных 
пунктов  Ялтинского соглашения предусматривалась  репатриация советских людей,  оказавшихся после  второй мировой 
войны за пределами СССР. Это были разные люди.  Одни служили в 15-м кавалерийском корпусе Г.  фон Панвица по 
принципу «хоть с чертом, но против Сталина». Другие, после 1917 года потерявшие во время репрессий родных и близких, 
ушли  на  Запад  при  отступлении  немцев.  Третьих  отправили  на  работу  в  Германию.  Четвертые  —  военнопленные, 
понимавшие, что обратной дороги нет. Они перемещались на повозках со скарбом по всей Европе, пока не остановились на 
границе Италии и Австрии, образовав казачий стан численностью до 40 тыс. человек. И вот 1 июня началась эта жуткая 
выдача. Прикладами автоматов людей загоняли в грузовики. Чтобы избавиться от мук, не попасть в Сибирь, в лагеря, 
казаки в отчаянии бросали своих детей в реку, стреляли в себя и своих жен... Английские солдаты были в шоке: «Вы же на 
Родину едете!».Сегодня на месте гибели казаков в Лиенце стоит высокий обелиск, увенчанный восьмиконечным крестом. 
Он  является  не  только  символом  страданий  честных  русских  людей  –  казаков,  но  и  зловещим  памятником  лжи  и 
предательства со стороны английского правительства. 

Из стали были нервы у солдат,
Которые приказ беспечно исполняли.
И слезы матерей, и крики их детей,
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Такие “мелочи” их даже не смущали.
И лучшие сыны твои, Россия,
Остались здесь навек лежать,
В чужой земле, как прошлого святыня, 
И правды долго будут ждать...
Эти  стихи  посвятил  трагическим событиям  в  Лиенце  Александр  Савкин,  директор  музея  истории  и  культуры 

станицы Суворовской Ставропольского края.
В то же время, помимо трагических исторических фактов и воспоминаний очевидцев, в каждом номере журнала 

находится место для стихов, и для рассказов, вызывающих добрую улыбку, и для забавных детских историй. Дополняют 
впечатление редкие фотографии из семейных архивов, открытки и рисунки из частных коллекций.

А сколько человеческой любви вложено в каждую страницу! Наверное, поэтому журнал постепенно перерос свое 
назначение просто «вестника», став центром притяжения неравнодушных людей из разных стран. Сколько старых друзей, 
потерявшихся на жизненных тропах, узнавали себя на старом фото из Константинополя, с Галлиполи, из Белой Церкви, 
Пеггеца, Лиенца... Кому-то довелось встретиться вновь, а кто-то не успел... Все эти годы «Станичный вестник» издается на 
пожертвования  и  бесплатно  рассылается  по  всему  миру.  С  ним  можно  ознакомиться  в  Оттавском  университете, 
Национальном  архиве  Канады,  библиотеке  Гуверовского  института  в  Стэнфорде,  Государственном  архиве  России, 
библиотеке-фонде «Русское зарубежье», основанном А.И. Солженицыным.

Сегодня журнал можно увидеть и в кабинете советника президента России Геннадия Трошина, и в доме терского 
казака Николая Мишутушкина, живущего на островах Вануату в Тихом океане, и в палатке кадетского летнего лагеря под 
Новосибирском.

В  большой  светлой  квартире  Елены  Яковлевны,  являющейся  одновременно  помещением  редакции  журнала, 
расположенной на девятом этаже дома на улице Parkdale, практически нет свободного места. Весь пол уставлен коробками 
с экземплярами “Вестника”, ожидающими отправки, а также пакетами с корреспонденцией со всего мира.

“Самое главное, чтобы семя упало на благодатную почву”, - говорит Елена Яковлевна, - “Тогда оно принесет много 
добра. Это мы и стремимся делать нашим журналом. Если мы будем помнить нашу историю, наших предков, то мы и сами 
себя будем уважать. Я верю, Россия будет великой страной”. 

15-летию журнала посвящена специальная книга, недавно выпущенная благодаря усилиям доктора исторических 
наук  ведущего  сотрудника  Института  этнологии  и  антропологии  Российской  Академии  Наук  Татьяны  Таболиной  и 
профессора Оттавского университета  Андрея Донскова.  Пусть эта  книга станет  скромной лептой  благодарности  Елене 
Яковлевне Шипулиной накануне ее 80-летия.

Ждем новых выпусков журнала «Станичный вестник» и многая лета!

Кaк живeтся соотeчeствeнникaм в этой стране?
Eвгeний Пaльцeв, Словaкия

Зa "кордон" наши соотечественники попaли в рaзноe врeмя,  по рaзным причинaм,  по жeлaнию или нeвольно, 
случaйно или умышлeнно. Дa и живут они тaм, мягко говоря, по-рaзному – всe зaвисит от блaгосостояния, условий рaботы и 
тоски  /или  отсутствию тaковой/  по  Родинe.  Тяжeло  нaйти  нa  свeтe  стрaну,  в  которой  бы  не  жили  русские.  Aнaлитики 
нaсчитывaют нeсколько волн эмигрaции, глaвныe "нaхлынули" в послeдниe лeт сто.

В этой статье речь пойдет о нaших соотeчeствeнникaх, постоянно или врeмeнно живущих в Словaкии. Подобный 
опыт имeeт и aвтор этой стaтьи. Историчeски сложилось тaк, что мeжду Россиeй и Словaкиeй (или стрaнaми, в состaвe 
которых  онa  нaходилaсь  –  нaпримeр,  Aвстро–Вeнгрия,  Чeхо–Словaкия)  всeгдa  сущeствовaл  достaточно  живой  "обмeн" 
пeрeсeлeнцaми.  В  Россию  приехали  многиe  извeстныe  словаки,  например,  доктор  Маковицкий,  врач  Л.Н.  Толстого, 
профeссор Квачала, учитель нa царском дворе. К ним можно причислить и И.Грабаря, известного художника на царском 
дворе и многих других.  Извeстный словaцкий языковeд,  мыслитeль и слaвянофил Людовит Штур  дaжe зaдумывaлся о 
присоединении Словакии к Российской империи.

Большинство  спeциaлистов  опрeдeляeт  пять  основных  волн  эмиграции  из  России.  Первая  волна  датируется 
момeнтом отмены крепостного права в России в 1861 г., a продолжaлaсь до нaчaлa гражданской войны – до концa 1917 
годa. Причины выeздa русских были в основном экономические, но свою роль сыграло и стремление к свободе, жeлaниe 
жить  в  болee  дeмокрaтичeском  госудaрствe,  в  Eвропe.  Тогда  из  России  выехало  около  4,3  миллиона  человек. 
Представители  этой  волны  уехали,  прeжде  всего,  в  США,  например,  родители  композитора  Джорджa  Гершвина, 
киноартиста  Киркa  Даглеса  (Дмитрий  Демской),  иллюзиониста  –  Дэвидa  Копперфильдa.  В  Англию  приехали  родители 
известного артиста Петра Устинова и т. д. Русскиe уeзжaли в поискaх рaботы, лучшeй доли и счaстья. Многиe из них так 
никогдa и нe вeрнулись нa Родину…

Вторая  волна:  (некоторые  исследователи,  впрочeм,  считают  ее  первой)  продолжaлaсь  с  1917  по  1938  г.г. 
Эмиграция была почти полностью политической и охватила прaктичeски 4 миллиона человек. После гражданской войны в 
ХХ веке из России уехали или были выселены тысячи выдающихся научных работников, профессоров, художников. С ними 
ушли миллионы солдат  и  офицеров  Бeлой  aрмии,  знaчитeльнaя чaсть интелигенции.  Нeкоторыe из  них  прошли чeрeз 
Чехословакию,  малая  часть  их  осталась  в  Словакии.  Представителями  этой  волны  в  Словакии  были  известные 
профессоры Лоссий,  Георгиевский,  Перфецкий, Погорелов,  Новиков; деятели науки – В.Чумаков, В.Геймовский,  Д.Туча, 
деятели культуры – солисты театра Б.Евтушенко, Е.Эверт, Н.Мельников, балетмейстер М.Фроман и другиe.

Третья волна, самая многочисленная, во многом состоялa из так называемых "перемещенных лиц", оставшихся на 
Западе военнопленных и людей, которые эмигрировали из СССР с отступающей армией Гитлера. Цифры стaтистиков здесь 
колеблются в пределах 8 - 10 миллионов человек.

Четвертая волна датируется периодом с 1950 по 1990 г.г. Она имела в пeрвую очeрeдь политическо - этническую, 
но подчaс и семейную мотивировку. Выезжали, главным образом, евреи, поволжские немцы и женщины, которые вышли 
замуж за иностранцев. Вспомним о "зaслугaх" московской Олимпиaды 1980 годa в этом дeлe. В общей сложности выехало 
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около полуторa миллионa человек.  Нeкоторыe из них живут  и рaботaют в Словакии и сeйчaс.  Например, докторa нaук 
Ж.Вашковская и Г.Коган, солисты театра – С.Ларин, С.Толстов и другиe.

Пятая  волна:  эмиграция  снова  имeлa  экономическую  подоплеку.  Открылись  грaницы и  из  уже  новой  России 
выехало 1,1 миллиона человек: прежде всего, в Германию (570 тысяч), в Израиль (256 тысяч), в США (112 тысяч), в Чехию 
(почти 20 тысяч). О количестве людeй, приехавших в Словакию, МИД Словакии сведения не дает, но, по нaшим дaнным, в 
послeдниe лeт 10 – 15 в Словaкии "бросило якорь" около тысячи россиян. Среди эмигрантов пятой волны очeнь много 
людей  с  высшим  образованием,  с  научной  степенью  кандидата  или  доктора  наук,  инжeнeры,  спeциaлисты  в  рaзных 
облaстях, учитeля, извeстныe спортсмены и т. д.

В Словакии, по сравнению в Чехией, всeгдa было меньше русских: в 20 вeкe жило их тут всeго несколько тысяч. Но 
они,  в  процeнтном соотношeнии  с  количеством представителей  других  национальностей,  сделали  для  Словаии  очень 
много. Прежде всего, представители второй волны эмиграции – строили дороги, мосты, тоннели, преподавали в ВУЗах, 
были директорами научных учреждений, солистами в театрaх и т.д. Объясняется это тем, что в 20-е годы Словакия была 
еще малоразвитой страной, и поэтому русские специалисты чaсто занимaли ведущие посты. Представители третьей волны 
уехали  их  России  преимущественно  в  западные  страны,  Северную  и  Южную  Америку  и  в  Австралию.  Пeрeсeлeнцы 
четвертой волны – почти все  с  высшим образованием,  пополнили в  Словакии  ряды технического  класса.  В Словакии 
появилась и пятая волна – это прежде всего люди, занимавшиеся торговлей. Большинство из них с высшим образованием.

Многиe эти "торгaши", бизнeсмeны, "новыe русскиe" почти дeсятилeтиe (послeднee в 20 вeкe) создaвaли вeсьмa 
нeгaтивную рeклaму России и русским. Словaкию зaхлeстнулa волнa по–русски говорящих мaфиози и aфeристов (многиe из 
них вовсe нe были русскими, зaто – бывшими совeтскими, и понaчaлу их всeх мeстныe житeли лeгкомыслeнно считaли 
русскими).  Мaлeнькaя  Словaкия  окaзaлaсь  не  привлекла  эту  публику,  и  онa  покочeвaлa  дaльшe.  Сeгодня  отношeниe 
мeстных  житeлeй  к  русским и  бывшим  совeтским в  Словaкии  достaточно  хорошee.  Чeго  грeхa  тaить  –  лучшe,  чeм в 
Прибaлтикe…

Жизнь иностранца в любой стране мира сaмa по сeбe нелегка. Зависит и от того,  приехал ли он с деньгами, 
опытом, сноровкой, образованием, знаниями и т.д.. Бeзусловно, многоe зaвисит от умeния приспособиться, нaйти рaботу и 
друзeй, обустроиться и т.д. Важную роль играют взгляды на жизнь, культурa, убеждения и воспитание. Большинство нaших 
соотeчeствeнников  стaрaeтся  поддeрживaть  национальныe  чувствa,  любовь  к  историчeской  Родинe,  воспитывaeт 
соотвeтствующим  обрaзом  дeтeй,  обучaeт  их  рускому  языку  и  русским  трaдициям.  У  многих  eсть  потрeбность  быть 
привязанными  и  преданными  нашей  великой  стране  России,  которую  они  любят  и  считают  своeй  Родиной.  Многиe, 
нeсмотря ни нa что, считaют сeбя русскими и этим гордятся. Знaют, что у России славная история, вeрят в её будущее. 
Eсть, конeчно, и нeгaтивныe примeры. Нeкоторыe нaши соотeчeствeнники рaстворяются в словацком обществе, подчaс нe 
хотят встречаться с русскими, нe признaют сeбя тaковыми. Хужe всeго с их дeтьми: они полностью ассимилируются, по–
русски прaктичeски не говорят.

Eщe 15 лeт нaзaд сущeствовaли союзы дружбы СССР и ЧССР. Послe политичeских пeрeмeн и рaзвaлa обоих 
госудaрств они рaспaлись. Всe жe 7 лeт нaзaд в России создали "Союз дружбы мeжду Россиeй и Словaкиeй". В Словaкии 
покa  родствeнной  оргaнизaции нeт,  пытaeмся  ee создaть.  Тожe почти  7  лeт  нaзaд возник  "Союз  русских  в  Словaкии", 
прeдсeдaтeлeм которого являeтся сын извeстного русско–словaцкого учeного – Aлeксaндр Чумaков. Ровно 6 лeт выходит 
журнaл  этого  сообщeствa  "Вмeстe"  нa  русском языкe,  глaвным  рeдaктором  которого  являeтся  aвтор  этих  строк.  Eсли 
нeсколько лeт этот союз дeйствовaл почти только в рaмкaх столицы – Брaтислaвы, то в 2004 году были создaны филиaлы в 
Нитрe, Бaнской Быстрицe, Повaжской Быстрицe, Мaртинe, Кошицaх. Скоро возникнут и новыe, рaботa оргaнизaции зaмeтно 
оживилaсь.

Мы открыли своeобрaзный корпункт для России, и отнынe будeм рeгулярно информировaть читaтeлeй "Союзной 
гaзeты" о жизни нaших соотeчeствeнников в Словaкии, a иногдa – и в сосeдних стрaнaх. 
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
26 января. Александр Лукашенко поставил перед руководством Национального банка Беларуси задачу увеличить 

ресурсную базу банков и улучшить кредитование предприятий и населения.
26 января. Глава белорусского государства Александр Лукашенко потребовал отозвать проект закона «О высшем 

образовании» из Палаты представителей в связи с неготовностью Белоруссии к переходу на западные образовательные 
стандарты. Лукашенко заявил, что в республике не следует бездумно копировать западные образцы.

27 января. Президент Белоруссии призвал самым решительным образом бороться с наркобизнесом и торговлей 
людьми.  В  Белоруссии,  по  словам  Александра  Лукашенко,  будет  проведена  перерегистрация  всех  организаций, 
занимающихся  трудоустройством  граждан  за  рубежом,  пересмотрены тексты  договоров,  которые  заключают  фирмы  с 
гражданами,  с  тем,  чтобы люди могли  в  любой момент вернуться в  республику.  Государство,  как  отметил Лукашенко, 
намерено взять под контроль вопрос усыновления белорусских детей иностранными гражданами.

27  января. Министерство  иностранных  дел  Белоруссии  заявило,  что  республика  выступает  за  укрепление 
различных механизмов интеграции в рамках Единого экономического пространства «четверки».

27  января. Генеральный  секретарь  Совета  Европы Терри  Дэвис  заявил о  том,  что  помещать  Белоруссию в 
«морозильник» - это ошибка. Нельзя, по его словам, ожидать перемен в Белоруссии, если не разговаривать с людьми. 

27 января.  Белорусская делегация во главе с председателем Совета Республики Национального Собрания РБ 
Геннадием  Новицким  приняла  участие  в  мероприятиях,  посвященных  60-й  годовщине  освобождения  Красной  Армией 
нацистского  концлагеря  Аушвиц-Биркенау  в  Освенциме.  В  мероприятиях  также  приняли  участие  27  бывших  узников 
концлагеря Аушвиц-Биркенау из Белоруссии.

28  января. В  г.  Гродно  прошло  очередное  заседание  Межбанковского  валютного  совета,  на  котором  были 
рассмотрены итоги реализации основных направлений денежно-кредитной политики Белоруссии и России в 2004 г.  По 
сообщению белорусской стороны в повестке заседания был и вопрос о проекте плана мероприятий центральных банков 
Белоруссии и России по обеспечению введения с 1 января 2006 г. на территории республики российского рубля в качестве 
единственного законного платежного средства.

28  января. Министерство  иностранных  дел  Белоруссии  распространило  обращение,  в  котором  предложило 
партнерам по  СНГ,  Союзному  государству  и  ЕЭП активизировать  переговоры по  формированию  ключевых  элементов 
общего рынка, включая общий таможенный тариф. МИД РБ обратил внимание на опасность укрепления позиций третьих 
стран на рынках стран СНГ, если продолжать политику торговых уступок странам-членам ВТО.

28 января. Глава белорусского государства Александр Лукашенко, выступая в Минске перед учеными, заявил, что 
абстрактные,  никому  не  нужные темы научных исследований  теперь  не  будут  востребованы.  Руководство  республики 
решило усложнить систему присвоения ученых степеней для «высвечивания настоящих ученых».

28  января.  Генеральный  директор  республиканского  предприятия  «Гомельэнерго»  отстранен  от  занимаемой 
должности по постановлению областной прокуратуры. Ему инкриминируется злоупотребление служебным положением. В 
этот же день задержан и помещен в следственный изолятор бывший директор Минского завода Октябрьской революции 
Михаил Кривомаз, который также подозревается в злоупотреблении служебным положением.  

29  января. В  рамках  белорусско-российского  проекта  «Однополчане»  вышла  в  эфир  белорусского  радио 
передача, посвященная 60-летию Великой Победы.

29  января. Под  Минском  состоялось  официальное  открытие  первого  в  истории  белорусского  горнолыжного 
курорта «Силичи». 

30  января. В  Минске  более  200  человек  участвовали  в  акции  протеста  на  Октябрьской  площади.  На  этом 
политическом  мероприятии  в  поддержку  бывшего  министра  внешнеэкономических  связей  Белоруссии,  бывшего  посла 
Белоруссии  в  Латвии  Михаила  Маринича  присутствовали  лидеры  ряда  оппозиционных  партий  и  правозащитных 
организаций, активисты организаций «Зубр» и «Молодая Беларусь».

1  февраля. МИД  РБ  сообщил,  что  товарооборот  Белоруссии  и  России  по  итогам  2004  г.  достиг  17,6  млрд. 
долларов США (рост 41,1%). Экспорт белорусской продукции составил 6,5 млрд. долларов и возрос на 32,4%, импорт из 
России - 11,1 млрд. долларов при увеличении на 46,6%. Крупнейшим торговым партнером Белоруссии остается Москва 
(товарооборот - 6,1 млрд. долларов США).

1  февраля. Национальная  государственная  телерадиокомпания  Белоруссии  впервые   начала  спутниковое 
вещание: в эфире появился спутниковый канал «Беларусь-ТВ». Планируемый объем ежедневного вещания на русском и 
белорусском языках - 16 часов, аудитория - более миллиона зрителей в России, Украине, Польше, Германии, Франции, 
странах Балтии и Северной Европы.

1 февраля. Национальный банк  Беларуси  снизил норматив  обязательного  резервирования  по  привлеченным 
ресурсам физических лиц в белорусских рублях на 1 процент - до 5%.

1 февраля. Проект бюджета Союзного государства на 2005 г. так и не поступил в этот день в Парламентское 
Собрание СБР. Таким образом, все сроки подготовки этого документа были нарушены. По сообщению белорусской стороны 
задержка вызвана отсутствием согласия по ряду «деталей» проекта.

1 февраля. Белоруссия полностью рассчиталась по ранее привлеченным кредитам Международного валютного 
фонда. 

1 февраля. Заместитель премьер–министра РБ Андрей Кобяков заявил,  что взаимная торговля Белоруссии и 
России  развивается  нормально.  У  отдельных  предприятий,  по  словам  Кобякова,  возникают  определенные  вопросы, 
которые касаются гражданско–правовых отношений и будут урегулированы в самое ближайшее время.

2 февраля. Глава белорусского государства Александр Лкашенко подписал указ «О стимулировании в 2005 году 
развития промышленного производства».

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

64



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

2 февраля. Президент Белоруссии Александр Лукашенко прибыл с двухдневным официальным визитом в Ливан. 
В Бейруте были подписаны три межправительственных соглашения - о сотрудничестве в области туризма, международных 
автомобильных перевозок пассажиров и грузов и о сотрудничестве в борьбе с преступностью.

3  февраля. Ученые  Национальной  академии  наук  Белоруссии  на  общем  собрании  «прокатили  на  вороных» 
предложения чиновников по изменению устава НАН, которые носили недемократический характер..

4 февраля. В Мозыре руководство ОАО «Мозырьский НПЗ» сообщило, что в связи с отсутствием «механизма 
администрирования  НДС»  на  предприятии  сложилась  крайне  сложная  ситуация:  резервуары  практически  полностью 
затоварены,  свободного  места  в  резервуарном парке  осталось  на  24  часа,  приостановлен  экспорт  нефтепродуктов  в 
Россию  и  дальнее  зарубежье.  С  переходом  на  уплату  НДС «по  стране  назначения»  этот  налог  стал  уплачиваться  в 
белорусский бюджет. Сложилась ситуация, когда старый механизм взимания налога был отменен, а новый еще не принят. 
В связи с этим белорусскими таможенными органами было принято решение взимать полную ставку таможенной пошлины 
на  экспорт  нефтепродуктов  за  пределы ЕврАзЭС,  которая  составляет  35  долларов  за  одну  тонну.  Белорусские  СМИ 
сообщили, что подобная ситуация сложилась и на другом крупнейшем предприятии республики – «Нафтан». 

6  февраля. В  Минске  на  заседании  Национального  комитета  Объединённой  гражданской  партии  лидер  ОГП 
Анатолий  Лебедько  был  выдвинут  очередным  претендентом  «от  демократических  сил»  в  единые 
кандидаты на президентские выборы 2006 г. 

7  февраля. Председатель  правления  Национального  банка  Беларуси  Петр  Прокопович 
заявил,  что  для введения на территории республики российского рубля с  1  января 2006  г.  единое 
экономическое  пространство  с  Россией  должно быть  создано  не  позднее  1  июля  2005  г.  Если,  по 
словам Прокоповича, проблема создания единого экономического пространства Белоруссии и России 
не будет решена в 2005 г., то введение российского рубля в республике будет перенесено на 2008 г.

7  февраля. Председатель  Совета  республики  Национального  собрания  РБ  Геннадий 
Новицкий принял посла Сербии и Черногории в Республике Белоруссия Сречко Джукича. Новицкий и Джукич обсудили 
состояние  двусторонних  межпарламентских,  торгово-экономических  и  культурных  связей,  а  также  перспективы научно-
технического сотрудничества Белоруссии и Сербии.

7 февраля. Посол Литвы в Белоруссии Йонас Паслаускас сообщил о намерении открыть информационный центр 
по вопросам НАТО и международной безопасности в Минске.

7  февраля. Министерство  экономики  Белоруссии  повысило  цену  на  природный  газ  для  юридических  лиц  и 
индивидуальных предпринимателей. Цена была увеличена почти на 9% и составила 72 доллара США за 1 тыс. куб. м. Для 
отдельных предприятий республики была сохранена льготная цена на российский газ. С 1 января 2004 г. российский газ в 
Белоруссию поставляется «Газпромом» по цене прошлого года - 46,68 долларов за 1 тыс. кубометров.

7 февраля. Заместитель председателя правления ОАО «Газпром» Александр Рязанов в Совете Федерации ФС 
сообщил,  что «Газпром» планирует с  2006 г поднять цену на поставляемый в  Белоруссию российский природный газ. 
Рязанов  подчеркнул,  что  льготная  цена  на  экспортируемый  в  Белоруссию природный газ  была  ранее  установлена  из 
политических соображений, которые сейчас потеряли свою актуальность.

7  февраля. Проблемы  развития  сотрудничества  Белоруссии  с  Межпарламентским  союзом  обсудили  в  ходе 
встречи  постоянный  представитель  РБ  при  международных  организациях  в  Женеве  Сергей  Алейник  и  генеральный 
секретарь Межпарламентского союза Андерс Джонсон.

8  февраля. Верховный  суд  Белоруссии  приговорил  бывшую  управляющую  делами  президента  РБ  Галину 
Журавкову к четырем годам лишения свободы с конфискацией имущества. Журавкова обвиняется в 
хищении государственных средств (путем злоупотребления служебными полномочиями и вступления 
в преступный сговор) в особо крупных размерах - 3,2 млн. долларов США.

8 февраля. Торгово-промышленные палаты Молдавии и Белоруссии подписали в Кишиневе 
соглашение о создании Молдавско-белорусского делового совета.

9 февраля. Начался визит делегации Правительства Москвы, московских промышленников, 
бизнесменов  и  предпринимателей  в  Могилевскую  область.  Цель  визита  -  создание  белорусско-московского 
агропромышленного холдинга. 

10 февраля. Завершился визит в Москву группы экспертов министерства обороны РБ, которая участвовала в 
подготовке совместной коллегии министерств обороны Белоруссии и России, запланированной на апрель.

10 февраля. Председатель белорусского правительства Сергей Сидорский доложил президенту РБ об итогах 
работы экономики республики в январе с.г. Январь 2005 г., по словам Сидорского, стал для экономики Белоруссии еще 
более успешным, чем январь 2004 г.:  объемы промышленного производства увеличены, растет показатель ВВП, более 
успешно работает сельское хозяйство. Стабильность белорусского рубля сохраняется, уровень инфляции составил 0,8%, - 
подчеркнул премьер-министр.

10  февраля. Министерство  финансов  Белоруссии  обратилось  к  правительству  России  с  просьбой  выделить 
кредит в 146 млн. долл. США на погашение расходов по поставкам российского природного газа.

10 февраля. Более 30 000 тысяч подписей под обращением к правительству РБ с требованием отменить налог на 
добавленную стоимость собрали по всей Белоруссии организаторы протестной акции предпринимателей. 

10  февраля. Министерство  иностранных  дел  Белоруссии  потребовало  объяснения  у  МИД  Польши  в  связи 
публикациями  в  СМИ РП высказываний  главы внешнеполитического  ведомства  Польши  Адама  Ротфельда,  в  которых 
якобы имели место сравнения Белоруссии с нацистской Германией.  

  11 февраля. По данным Института проблем использования природных ресурсов и экологии НАН Белоруссии, 
которые  привела  газета  «Вечерний  Минск»,  площадь  почв  с  опасным  уровнем химического  загрязнения  составляет  в 
республике около 200 тысяч гектаров, из них 80 тысяч га расположены на территории городов, 120 тысяч га -  в зонах 
влияния  автодорог,  10  тысяч  га  -  на  сельхозугодьях,  2,5  тысячи  га  -  в  зонах  влияния  полигонов  промышленных  и 
коммунальных  отходов.  На  землях  с  радиоактивным  загрязнением  сейчас  размещается  2817  населенных  пунктов  с 
населением около 1,5 миллиона человек. Причем, 78% населения этой зоны проживает в Гомельской, 10% - в Брестской и 
9% - в Могилевской области.
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11 февраля.В. Киеве в министерстве иностранных дел Украины состоялся второй раунд переговоров делегаций 
Украины, Белоруссии и Польши относительно определения точки стыка государственных границ.  

12 февраля. Сойм Партии БНФ единогласно выдвинул беспартийного Александра Милинкевича претендентом на 
роль единого кандидата от оппозиции на президентских выборах 2006 года.

14  февраля. В  Белоруссии,  по  данным  министерства  статистики  и  анализа  РБ,  за  прошлый  год  объем 
привлеченных в основной капитал иностранных инвестиций составил 142 млн. долларов США, что в сопоставимых ценах на 
30,6% меньше по сравнению с 2003 годом.  

14  февраля. Бывший  лидер  парламентской  группы  «Республика»  ген.  Валерий  Фролов  был  осужден  за 
организацию акции протеста в Гродно в день общереспубликанской забастовки предпринимателей 10 февраля. Фролов 
приговорен к штрафу в размере 300 базовых величин (3 300 долларов США). Сам ген. Фролов отрицает свою причастность 
к организации акции протеста в Гродно.

14  февраля. До  31  марта  2005  года  продлен  срок  подведения  итогов  открытого  конкурса  по  созданию 
графического  знака  национальной  денежной  единицы Белоруссии.  Открытый конкурс  по  созданию графического  знака 
национальной денежной единицы – белорусского рубля – проводился с 1 июня 2004 г. по 31 января 2005 г. 

14 февраля. В столице Белоруссии Минске объявлена эпидемия гриппа.
14  февраля. Глава  белорусского  государства  Александр  Лукашенко  учредил  должность  полномочного 

представителя  президента  в  Национальном  собрании  РБ.  В  указе  Лукашенко  были  определены  полномочия  этого 
должностного  лица  -  в  частности,  полномочный  представитель  обеспечивает  взаимодействие  главы  государства  с 
палатами парламента, присутствует и выступает на их заседаниях, разъясняет позицию президента, а также выполняет 
иные функции по поручению главы государства.

Военное образование: от сотрудничества с Россией к 
национальной школе

Александр Фадеев
В 2005 году Белоруссия объявила о значительном сокращении числа курсантов и слушателей, направляемых для 

обучения  в  высшие  военные  заведения  России,  «в  связи  с  реформированием  системы  военного  образования  и 
расширением сети военных факультетов».  На  такой неординарный шаг Минск  пошел впервые за  все годы правления 
президента РБ Александра Лукашенко. 

Подобное решение вызывает много вопросов и требует определенных пояснений. Так, например, как этот шаг 
сопрягается  с  формированием  объединенной  региональной  группировки  войск  (сил)  России  и  Белоруссии?  или 
запланированным несколько лет назад, но так и не осуществленным по политическим мотивам развертыванием Единой 
(региональной) системы ПВО Союзного государства? Значит ли это решение руководства республики, что оно окончательно 
отошло от предусмотренной в Договоре 1999 г. и других межгосударственных документах совместной с Россией оборонной 
политики, включая строительство и развитие вооруженных сил государств-участников?

Довольно  странным  на  первый  взгляд  выглядит  стремление  белорусской  стороны  замкнуть  подготовку 
офицерских кадров в рамках собственной образовательной базы и по другой причине. Сегодня, несмотря на завершение в 
Вооруженных силах Белоруссии т.н. второй кадровой программы, штаты офицерского состава так и не удалось полностью 
укомплектовать (укомплектованы всего на 90%). К тому же кадровая политика министерства обороны республики последних 
лет  привела  к  значительному  «постарению»  офицерского  корпуса.  Относительно  большая  по  численности  категория 
офицеров-ветеранов, сокращение которой с 2002 года было фактически прекращено, проходила учебу десятилетия назад и 
имеет безнадежно устаревший багаж военных знаний. 

Все  это  не  отвечает  поставленной  на  2005  г.  министерством  обороны  РБ  задаче   совершенствования  всей 
системы подготовки белорусской армии, исходя из опыта последних военных конфликтов и современных знаний по тактике 
и новым способам ведения боевых операций с использованием новейших достижений в области военной техники. С одной 
стороны, военное ведомство Белоруссии справедливо считает,  что ключевым моментом повышения боевой готовности 
войск является подготовка, повышение квалификации офицерского состава 
в  духе современных знаний и требований.  С другой –  принимает третью 
кадровую программу  «Кадры 2005-2010»,  которая на  фоне  деклараций  о 
повышении качества подготовки офицеров на деле направлена на обучение 
и  переподготовку  офицерского  корпуса  исключительно  на  собственной, 
национальной  учебной  базе.  Последняя,  при  всех  ее  достоинствах, 
объективно  в  состоянии  аккумулировать  лишь  опыт  белорусской  армии, 
которая вообще никогда не воевала, не принимала участия в современных 
вооруженных  конфликтах  и  антитеррористических  операциях,  не  была 
задействована ни в одной международной миротворческой миссии.

Немаловажным  обстоятельством  выступает  и  то,  что  в 
Вооруженных силах Белоруссии нет новых систем вооружений. Отсутствие 
бюджетных  средств  на  закупку  вооружений  привело  к  тому,  что 
современные военная техника, системы оружия, оборудование, приборы и 
снаряжение в белорусскую армию за истекшие 15 лет практически не поступали. Самое тяжелое положение сложилось с 
имеющейся в войсках бронетанковой техникой, которая безнадежно устарела. Практически исчерпана ресурсная база у 
большинства видов боевой техники и оборудования. Не имеет парка боевой и учебно-боевой техники последних поколений 
и система военного образования республики. Курсанты и слушатели белорусских военных вузов зачастую обучаются вне 
полигонов и без привлечения военной техники,  преимущественно на тренажерах, имитирующих системы вооружений и 
техники устаревших типов.

В этой связи необходимо заметить, что на сегодняшний день одну из самых лучших в мире систему военного 
образования имеет находящаяся в союзных отношениях с РБ Россия. Несмотря на финансовые трудности, российские 
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военно-учебные заведения в состоянии готовить высококвалифицированные командные и военно-инженерные кадры по 
всему  спектру  военных  специальностей  на  имеющейся  научной,  опытно-экспериментальной  и  технической  базе. 
Профессорско-преподавательский  состав  академий  и  военных  университетов  России  в  области  научной  теории,  по 
актуальности и качественным параметрам научных, опытно-конструкторских и прикладных разработок, образовательных 
технологий  и  методики  преподавания  опережает  передовые  в  военном  отношении  страны,  включая  США.  Наряду  с 
академиками и чл.-корр. в военных вузах России работают сотни докторов и кандидатов наук, профессоров и доцентов. 
Россия имеет огромный опыт обучения иностранных военных специалистов. Среди окончивших российские военные вузы - 
выдающиеся полководцы, известные военачальники  зарубежных армий, руководители государств. Президент Египта Хосни 
Мубарак, например, успешно завершил в свое время курс обучения в Военно-воздушной академии (Монино).

Что касается Белоруссии, то на всех имеющихся сейчас пяти военных факультетах и пяти военных кафедрах 
научные разработки не ведутся вообще. Единственный НИИ Вооруженных сил создан в 2002 г. и пока никак не проявил 
себя. За период 1998 - 2003 гг. окончили адъюнктуру Военной академии РБ и не защитили кандидатские диссертации 26 
офицеров,  часть  из  которых  была  назначена  на  вышестоящие  должности,  другие  -  продолжили  педагогическую 
деятельность в Военной академии. Докторов наук во всей системе Вооруженных сил республики всего 17 человек…

Несмотря  на  это,  оборонное  ведомство  республики  приняло  принципиальное  решение  о  подготовке  и 
переподготовке офицерских кадров в сформированной только в прошлом году национальной «многоуровневой» системе 
военного образования. Практике обучения белорусских курсантов и слушателей в военных вузах союзной России, таким 
образом,  положен  конец.  Офицеров  оперативного  и  оперативно-тактического  звена  будет  готовить  на  высших 
академических курсах исключительно национальная Военная академия. В этой же академии станут обучаться офицеры 
тактического звена по упрощенной программе. Обучение всех остальных кадровых специалистов для белорусской армии 
планируется развернуть на базе гражданских вузов республики. 

Считается, что главная задача – создание сугубо национальной школы подготовки офицерских кадров – к началу 
2005  года  полностью  выполнена.  Помимо  военно-технического  факультета,  открытого  в  Белорусском  национальном 
техническом  университете  в  2003  г.  в  качестве  ведущего  для  инженерных  войск,  и  военно-медицинского  факультета 
Белорусского государственного медицинского университета, были срочно развернуты военные факультеты в Белорусском 
госуниверситете  информатики  и  радиоэлектроники,  Белорусском  государственном  университете  (БГУ),  и  Белорусском 
госуниверситете  транспорта.  Кроме  того,  кадровых  офицеров  для  ВВС-ПВО  впервые  начал  готовить  Минский 
государственный  высший  авиационный  колледж.  Офицеров  запаса  в  настоящее  время  готовят  пять  военных  кафедр 
гражданских  вузов.  Новые  военные  факультеты  и  ряд  военных  кафедр  гражданских  вузов  не  имеют  полигонов, 
танкодромов,  стрельбищ,  тренажеров,  лабораторий  и  даже  аудиторной  базы.  В  Белорусском  государственном 
университете, например, здание военного факультета еще только предстоит построить.

Каковы главные причины радикальной смены ориентиров при подготовке кадров специалистов для белорусской 
армии? На первый взгляд отказ Белоруссии от сотрудничества в сфере военного образования с Россией можно объяснить 
ограниченностью финансовых средств. Действительно правительство Белоруссии вынуждено было пойти на сокращение 
военных расходов - прямые расходы на оборону за последние пять лет сократились примерно на 25 млн. долларов США. В 
республике, кстати, не скрывают, что боевая подготовка войск, включая обучение офицерских кадров, будет теперь вестись 
с учетом экономного расходования финансовых средств. Кроме того, неизвестно как удешевление военного образования 
отразится на качестве боевой, профессиональной подготовки кадровых офицеров. В российской армии издавна была в 
ходу пословица «Нет толку в офицере, который учился только на медный грош». Однако развертывание в гражданских 
вузах Белоруссии новых военных факультетов, создание для них учебно-материальной базы и т.п. связано с огромными 
финансовыми затратами, расходованием значительных материальных ресурсов. 

Поэтому,  скорее  всего,  дело  совсем  в  другом.   Президент  РБ  Александр  Лукашенко,  например,  фактически 
запретил организовывать отдых и поездки белорусских детей в Россию из-за опасения, что на их мировоззрение негативно 
влияет пребывание в стране, живущей в других социально-политических и экономических условиях.  Что же говорить о 
белорусских курсантах и слушателях, которые должны годами жить и учиться на территории соседней страны. Ведь не 
секрет, что сегодня жизнь офицера, сержанта и солдата белорусской армии жестко регламентирована в соответствии с 
государственной идеологией: политическая и информационная работа ведется, не отходя ни на шаг от «Инструкции по 
организации идеологической работы в Вооруженных Силах» и «Положения об органах идеологической работы». С осени 
2003  года  в  частях  и  соединениях  белорусской  армии министерством обороны РБ(!)  с  той же  целью идеологического 
воздействия  на  умы  военнослужащих  созданы  организации  Белорусского  республиканского  союза  молодежи. 
Идеологическая,  политическая  подготовка  офицера  рассматривается  руководством  республики  как  важнейший 
качественный параметр, определяющий профессиональную пригодность кадрового военнослужащего.

Между тем, история обучения белорусов в российских военных учебных заведениях насчитывает века. Так, еще со 
второй половины ХVIII века белорусы принимались на учебу в Артиллерийский и инженерный шляхетный и Сухопутный 
кадетские корпуса. Более того, почти все офицеры-выпускники первого в России частного благотворительного и первого в 
Белоруссии военного училища в г. Шклове, учрежденного генералом С.Г.Зоричем на собственные средства в 1778 году, - 
белорусы. Позже училище преобразовано в государственный кадетский корпус, который был переведен в г.Гродно, а затем 
в Смоленск, в Тверь, Ярославль и Москву (переименован в Московский кадетский корпус). 

Традиции военного образования и воспитания в России сохранились и в наши дни. Это – войсковое товарищество, 
культивирование  чувства  офицерской  солидарности,  дух  военного  братства.  Иностранные  военные  специалисты, 
обучавшиеся в России, всегда подчеркивают, что нигде не встречали такого чувства товарищества, «простирающегося за 
пределы родной  армии»,  как  среди  русских  курсантов  и  офицеров.  Традиционным  является  и  воспитание  в  будущих 
командирах разумной дисциплины и гордого сознания своего офицерского достоинства. Может как раз все это и не по нраву 
нынешним руководителям Белоруссии?

Вполне возможно, что идея создания на исключительно собственной базе национального кадрового офицерского 
корпуса,  отвечающего  особенностям современного  государственно-политического устройства Белоруссии,  зрела в  умах 
республиканской элиты давно. Может быть, именно в силу этого обстоятельства на протяжении уже пяти лет тормозится 
работа  по  формализации  и  принятию  Основ  законодательства  российско-белорусского  Союзного  государства  «Об 
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обороне»,  закона  «О  воинской  обязанности  и  военной  службе»  и  других  совместных  документов  в  сфере  совместной 
обороны и безопасности.

В  целом,  такой  подход  белорусской  стороны  довольно  опасен.  Мало  того,  что  белорусская  армия  в 
технологическом и техническом плане все более отстает от Вооруженных сил России: она с каждым годом все заметнее 
утрачивает  способность  к  потенциальным  совместным  операциям  с  российской  армией.  Последние  изменения  в 
оперативных  и  организационных  концепциях,  переход  Вооруженных  сил  РБ  на  новые  оргштатные  структуры  при 
одновременном сокращении капиталовложений  неизбежно  ведут  к  проблемам координации  действий  с  Вооруженными 
силами России, которые выражаются в понижении способности совместного реагирования на внешние угрозы безопасности 
при всех потенциальных сценариях региональных конфликтов на западном оперативном направлении. Здесь и трудности в 
осуществлении связи, и в совместимости систем оружия, и проблема опознавания целей, целеуказания и многое, многое 
другое.  Военное  партнерство  двух  стран  необходимо не  свертывать,  чему  мы являемся  свидетелями,  а  развивать.  В 
противном случае военно-политическая значимость российско-белорусского Союзного государства будет минимизирована.

(фото – «Белорусская военная газета»)

Белая Русь и Россия ждут политического решения
Несмотря на некоторое затишье на поприще союзного строительства,  проблема потенциального объединения 

России и Белоруссии продолжает волновать белорусское и российское общество. О том, какие перспективы у Союзного 
государства   в  текущем  году  корреспондент  «Материка»  Николай  Сергеев беседует  с  известным  белорусским 
политологом, доцентом кафедры международных отношений Академии управления при Президенте Республики Беларусь 
Вадимом Елфимовым:

-  Не  так  давно  госсекретарь  Союзного  государства  Павел  Бородин  заявил,  что  2005  год  будет  
прорывным в деле создания Союзного государства, в деле принятия Конституционного акта. Постоянный  
комитет СГ даже предложил новый проект Конституционного акта, в котором появились фигуры президента 
и вице-президента. Это с одной стороны. С другой – ряд аналитиков к подобным утверждениям относится  
довольно скептически, т.к. Бородин и политики рангом повыше этого чиновника утверждали нечто подобное 
и накануне 2004 года, и в начале 2003-го, и в 2002-ом, и в 2001-ом... Но, увы, никаких радикальных перемен не  
происходило.   С  вашей  точки  зрения,  является  ли  Союзное  государство  все  еще   перспективным  
интеграционным проектом?  

- Мне ни в коем случае не хотелось бы спорить с Павлом Бородиным, так как он предпочитает говорить только 
хорошие вещи. Но, главное, если мы действительно в начале каждого года будем стараться совершить очередной прорыв 
вперед в белорусско-российских отношениях,   это будет  замечательно.  Ведь очень многое в нашей жизни зависит от 
настроя, а в политике – от политической воли.  А эта воля зависит от четкого понимания сложившейся реалии и видения 
путей по ее улучшению. Какова сегодня реальность в союзном строительстве? А она такова – и в правду, требуется прорыв, 
то есть  выход на новую, уже политическую ступень развития. Союз за 2004-й год совершил настоящий экономический 
рывок, Белоруссия  стала крупнейшим экономическим партнером России, и это – лишь торговая, так сказать, «сахарная» 
верхушка союзной интеграции.  Еще большие возможности,  – причем возможности промышленные,  что очень важно!  – 
только-только зреют внутри. И вот вдруг на пути их вызревания оказался политический «долгострой». Да, сегодня политика 
вольно  или  не  вольно,  но  уже  становится  сдерживающим  фактором  для  экономики,  и  по  одной  простой  причине: 
экономическая часть  Договора о создании Союза  выполняется, минимум, процентов на 70%, а вот политическая – здорово 
отстала.  И  поэтому  сегодня  существует  настоятельная  потребность,  чтобы  тот  экономический  потенциал,  даже  не 
потенциал, а мотор, который уже есть и работает в рамках белорусско-российского Союзного государства, заработал бы на 
полную мощность. Для чего необходим политический импульс, как от аккумулятора.  Вот почему уже довольно остро стоит 
вопрос:  политическая  интеграция  должна  догнать  интеграцию  экономическую.  И  тут  совершенно  неуместны  досужие 
разговоры, будто политика есть нечто отдельное от экономики. 

Такая позиция никогда себя не оправдывала. Не оправдала она себя, например,  и на Украине. В последнее время 
Россия  концентрированно завязала на эту страну  немало своих экономических интересов,  но где же сегодня там,  на 
Украине, политические интересы России? Вот что бывает, когда думают, будто экономика сама все вывезет, ведь, в конце 
концов, и экономические интересы России на Украине тоже стали под вопрос. Я ни в коем случае не провожу никаких 
параллелей. Как говорится, это две совершенно разных истории, но ведь абсолютно ясно: разделять экономику и политику 
нельзя, в том числе, и на ниве Союзного строительства. Поэтому и Белоруссия, и Российская Федерация крайне нуждаются 
в принятии Конституционного Акта, так как именно он четко устанавливает правила союзной «игры». Представьте себе, два 
игрока  вступили  в  игру,  но  правила,  по  которым  будут  играть,  оговорили  только  в  общих  чертах,  то  есть,  точно  не 
определили.  А,  главное,  не  определили,  что  эти  правила  будут  действовать  до  конца  игры.   Каково  отличие  уже 
подписанного Договора о создании Союзного государства от Конституционного акта? Союзный договор хороший, даже во 
многом замечательный, но он – договор, он – предмет международного права, что означает: любая из сторон может из него 
выйти в любой момент.  И еще, он – документ не прямого действия, и чтобы он заработал, под него еще нужно подвести 
национальные юридические нормы. Одним словом,  вещь определенная,  но не окончательно и,  к  тому же,  громоздкая. 
Конституционный же акт – это учредительный документ. Из него, так скажем, тоже возможно выйти, но не так просто, как из 
договора,  и,  значит,  этого  уже  не  сделаешь  хоть  завтра  с  утречка.  А  главное,  Акт  –  документ,  прямого  действия, 
устанавливающий нормы и исключающий их неоднозначные национальные трактовки. Одним словом, Конституционный Акт 
– это и есть полноценный Союз двух государств, двух братских народов.  Одно его принятие даст мощный толчок всей 
интеграции.  Ведь совершенно естественно,  что игрокам,  которые вступили в  «новую интеграционную воду» нужны эти 
правила, чтобы просто плыть. А когда игроки, наконец, обретут эти правила, то они начнут играть активно и с дальним 
прицелом, а именно этот дальний прицел и необходим Союзному государству. Мы иногда топчемся на каких-то конкретных 
программах,  не  заглядывая вперед,  не  создавая  стратегического  задела.  Ведь   общая государственность  строится не 
столько ради нынешнего дня и сиюминутных выгод для наших экономик, сколько для будущего процветания двух народов. 
Наш союз не должен быть конъюнктурным по определению; он должен быть прагматичным, но нацеленным на мощное, 
процветающее завтра. Поэтому дальше двигаться, не определив правил, просто невозможно. А правила нужны не только 
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для субъектов хозяйствования (здесь то, как раз кое-какие правила установлены), но, в первую очередь, для политических 
элит. В этом случае они получат сигнал о том, что интеграционные процессы – это и их (элит) будущее.

- О Конституционном акте речь уже идет не один год. Белорусские и российские парламентарии даже 
заявляли  о  полной  готовности  проекта  этого  документа.  Однако,  может  быть,  Конституционный  акт  
просто «перезрел»? ведь что-то тормозит его принятие? 

- Для ясного понимания вопроса я бы посоветовал немного вспомнить историю союзного строительства. Помните, 
сначала  сомневались,  возможно  ли  вообще  Союзное  государство.  И  перед  тем  как  начать  реальные  действия  по 
восстановлению и развитию белорусско-российских экономических связей  долгое время звучало много декларативных 
заявлений, а конкретных шагов практически не происходило. Теперь, когда взяли довольно высокий экономический барьер, 
снова возникла некая психологическая пауза, даже неопределенность перед взятием барьера политического. Очевидно, 
необходимо  некоторое  время  для  осознания  политическими  элитами  тех  процессов,  которые  происходят.  Нужна 
переоценка прежних подходов к интеграции, подчеркиваю, переоценка, а не ревизия. Скажем, белорусская элита больше 
апеллировала  к  стратегическим  выгодам от  Союза,  российская,  наоборот,  –  к  чисто  экономическим.  Согласитесь,  это 
несколько  необычно:  уж  скорее  большой  России  следовало  видеть  стратегические  цели  и  не  зацикливаться  на 
меркантильном!   Так  что  обеим элитам есть  что  подкорректировать,  и  они  это  потихоньку  делают:  находят  «золотую 
середину»  между  экономическим  и  стратегическим.  Я,  конечно,  не  имею  в  виду  ту  часть  российской  элиты,  которая 
ангажирована Западом и вместо трезвого анализа просто кричит: «Ату!». Я имею в виду трезвых политиков. Вот В.Путин 
заявил о новом прагматизме и если с этой точки зрения оценивать наши экономические отношения в рамках Союзного 
государства, то они в целом уже дают хороший результат. Но Путин сказал, подчеркиваю, о новом прагматизме. А новый, 
само  собой,  ставит  вопрос  о  том,  что  надо  двигаться  дальше,  к  новым  целям.  Так  что  я  вижу  большой  потенциал 
позитивного развития российской позиции даже в рамках прагматизма. Главное, чтобы изменения происходили как можно 
быстрей!  Ведь «всякий велосипед падает,  если он не движется вперед».  И если мы не будем двигаться,  то Союзное 
государство  тоже упадет,  ибо  топтание  на  месте  «размагнитит»  как  политические  элиты,  так  и  общественность  обоих 
государств,  а  без  этих  двух  составляющих  эффективное  строительство  любого  масштабного  политического  проекта  в 
современном мире просто не возможно. Поэтому сейчас на повестке дня во весь рост стоит именно политический вопрос. 
Может не 2005, а 2006 год станет прорывным. И я не могу согласиться с той точкой зрения, что вопрос о Конституционном 
акте  перезрел.  Строительство  Союзного  государства  –  это  очень  серьезный  процесс.  Если  мы  сравним  белорусско-
российское  сближение  с  темпами  развития  интеграции  в  рамках  Европейского  союза,  то  увидим:  мы  движемся  по 
сравнению с ними значительно быстрей. Конечно, это не должно быть поводом для оправдания какого-либо торможения, 
мол, и так едем быстро. Мы едем быстро потому, что еще совсем недавно составляли единое интеграционное целое в 
рамках Советского Союза и нам гораздо проще двигаться в направлении не просто интеграции, а реинтеграции, то есть 
восстановления  того  единства,  которое  уже  существовало,  только  на  новых основах.  Но  мы могли  бы двигаться еще 
быстрей! Где же тормоз? В гуще народов, российского и белорусского? Однозначно, нет.  А может, не заинтересован в 
сближении и обмене, торговле и сотрудничестве бизнес? Тоже – нет. Тогда где же загвоздка? Основной  тормоз лежит не в 
сфере экономики, и не в сфере общественных настроений, а в политической плоскости.  Как ни странно это звучит на 
первый взгляд, ведь высшие лица, белорусский и российский президенты, ясно демонстрируют свою волю к  Союзу. Но у 
политических  элит  есть  и  среднее  звено,  которое  тесно  смыкается  с  бюрократией,  с  чиновничеством.  Поймите  меня 
правильно,  бюрократы  не  плохи,  и  не  хороши,  они  просто  по  определению консервативны,  ибо  уже  приспособились, 
вжились в какие-то правила игры. И сегодня у этой части  политических элит есть опасение, что придется играть по новым, 
непривычным правилам. Не потеряет ли при этом кое-кто из них свои позиции? Быть может они ничего и не саботируют, но 
и не проявляют активности. Вот видите, мы снова подходим к необходимости принятия Конституционного акта, как главного 
свода правил. Только Акт для функционера будет сигналом: «Все, решение окончательное и обжалованию, дискуссии и 
прочему не подлежит!». И функционер начнет функционировать… Подводя итог, скажу: очень важно, что на высшем уровне 
сейчас существует взаимопонимание о том, что нужно продвигать политический процесс. Но вопрос момента, чтобы это 
понимание  полностью  проникло  в  сознание  среднего  звена  политических  элит  обоих  государств.  Вот  тогда 
консолидированные действия уже двух политических элит будут способствовать быстрому продвижению вперед союзного 
строительства во всех областях.

-  Один  из  проектов  Конституционного  акта  Союзного  государства  был  вынесен  в  свое  время 
Парламентским  собранием  СБР  на  общественную  экспертизу.  Насколько,  с  вашей  точки  зрения,  модель  
государственности,  которая  была  определена  в  том  документе,  отвечает  современным  требованиям  и 
насколько она снимает опасения элит  относительно того, что кто-то над кем-то будет довлеть?

-  Вы  знаете,  я,  наверное,  не  буду  оригинальным,  если  скажу,  что  любую  юридическую  норму  реальным 
содержанием  наполняет  исполнитель.  С  чисто  юридической  точки  зрения  проект  Конституционного  акта  ПС  СБР  все 
опасения снимает. Вопрос в том, чтобы этот документ, наконец, перестал быть проектом, так как бюрократические элиты 
прекрасно осознают разницу между проектом и уже действующей нормой. Как только Конституционный акт станет именно 
юридической  нормой,  то  политические  элиты  начнут  выстраивать  свои  действия  совершенно  по  иному.  И  поэтому 
Конституционный акт важен именно как акт, т.е. как действие. Содержание этого документа может даже быть далеко от 
совершенства,  но  все  это  способно  в  дальнейшем  совершенствоваться  и  дорабатываться.  Ни  одна  конституция  не 
создается на сто лет вперед. К примеру, конституция США абсолютно архаична и, казалось бы, не может существовать в 
современном  мире,  но  она  не  разрушает  американское  государство.  В  США  существуют  специальные  юридические 
механизмы коррекции тех норм, которые заявлены в рамках конституции этого государства еще 200 лет тому назад.

Поэтому в случае с Союзным государством Конституция важна как психологический и политический акт, который 
свидетельствует  о  решимости  двух  политических  элит  проводить  объединение  немедленно.  И  здесь  я  должен  с 
сожалением отметить,  что  определенная часть ответственности за торможение в  строительстве Союзного государства 
лежит именно на  российской элите. Знаете, есть такой философский тезис: «Лучшее – враг хорошего». От себя добавлю: 
«Только если лучшее действительно существует»! Объясню, в чем дело. 

В последние год-два, когда уже активно развивались наши союзнические отношения, Российская Федерация, быть 
может, чрезмерно оптимистично рассчитывала на то, что интеграция в рамках СНГ будет здорово поддержана со стороны 
Украины. Исходили из того, что Украина составляла примерно двадцать процентов  экономического потенциала бывшего 
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Советского Союза  и что без подключения этих двадцати процентов интеграция окажется «менее весомой». Неизвестно, как 
считали эти цифры, ведь Украина раньше, может, составляла даже тридцать процентов, но зато она уже давно не та. В 
любом случае, интеграция – это еще и политический процесс, это, в конце концов, движение, и ее вряд ли можно измерять 
чисто весовыми категориями. В общем, мы все видели, как активно поддерживались в прошлом году со стороны России те 
политические силы на Украине, которые выступали за интеграцию с Российской Федерацией.  Видели и болели за успех, 
но…Сегодняшние реалии показывают: проект подключения Украины к интеграционным процессам дело в лучшем случае 
отдаленной перспективы. Таким образом, российской элите вообще необходимо отказаться от идеи корреляции скоростей 
сближения России  и Белоруссии со  скоростью интеграционных процессов между Россией  и Украиной.  В связи с  теми 
обстоятельствами, которые сложились на Украине,  на мой взгляд, у российской политической элиты должна произойти 
переоценка ценностей, а в результате должно появиться ясное понимание того, что в современных условиях наиболее 
реалистичным, перспективным и подготовленным интеграционным проектом на просторах СНГ является именно Союзное 
государство Белоруссии и России. 

Именно   в  рамках  развития  Союзного  государства  Россия  восстановит  репутацию  интегрирующего  центра  и 
великой державы, притягательность ее резко возрастет и тогда раскроется весь ее интеграционный потенциал. И с этой 
точки зрения, белорусско-российское объединение является  лакмусовой бумажкой способности современного российского 
государства стать центром притяжения, и не только на просторах СНГ. Здесь ставки гораздо выше. Или, если угодно, шире. 
Из  чего  следует:  в  контексте  российских  геополитических  интересов  строительство  Союза  с  Белоруссией  начинает 
приобретать ключевое значение. Ведь не зря же в России сторонники и противники сближения двух государств, по сути, 
разделились не вопросу об отношении к Белоруссии, а по вопросу о том, кем должна стать в современном мире сама 
Россия.

- Кстати, в  свое время один из российских правых политических деятелей Анатолий Чубайс выдвинул  
идею  «либеральной  империи»,  т.е.  он  предложил  проводить  интеграционные  процессы  на  постсоветском  
пространстве,  опираясь на идеи либерализма американского типа.  Насколько данная идея жизнеспособна,  к  
примеру,  в  белорусско-российских  отношениях,  и  не  является  ли  приверженность  этой  идее  со  стороны  
правого крыла российской элиты тормозящим фактором в  развитии союзного строительства?

-  В начале возникает законный вопрос о том, какие ценности будет продвигать эта империя? Если она будет 
продвигать либеральные идеи западного типа,  то тогда  эта «империя» теряет какую-либо самоценность, ведь Россия 
становится проводником западных, то есть чужих интересов. А проводник, «медиатор» не может быть империей. Империи 
всегда выдвигали свои собственные идеи, в которых как бы заложен их оригинальный генетический код, неприемлемый для 
других империй. Вот почему империи никогда не уживались вместе. В общем, Чубайс как всегда запутался. Он, быть может, 
для кого-то и хорош в практической плоскости, но на  теоретических высотах его просто не видно!   Вообще, «либеральная 
империя» - это сплошная эклектика, то есть набор несовместимого, ибо истинный либерализм несовместим с империей. 
Чтобы понять это, достаточно вспомнить из курса средней школы имена каких-нибудь, хотя бы последних императоров. Но, 
повторяю,  Чубайс всегда метит в какую-то практическую цель, неважно под каким лозунгом он к ней призывает.  Итак, 
предположим,  его  мечты  сбылись…Если  бы  из  России  вдруг  и  сформировалась  некая  «либеральная  империя»,  то  в 
конкурентной борьбе с другой более мощной «либеральной империей» – США, и, играя по чуждым западно-либеральным 
правилам, Россия бы обязательно проиграла. Как минимум, по причине идеологической и психологической зависимости от 
своего могучего конкурента. 

Отсюда следует важный и неоспоримый вывод. Если Россия хочет восстановить свой статус великой державы ее 
элита должна, в первую очередь, отказаться от комплекса неполноценности по отношению к западным идеям и концепциям. 
Опять же, исходя вовсе не из чувства самодостаточности, а по чистому рационализму. Политический плагиат никогда не 
будет продуктивным, тем более в условиях такой великой славянской страны как Россия. Она должна опираться на свое 
понимание  либеральных  ценностей,  т.к.  нет  никаких  стандартов  понимания  идей  либерализма.  Там,  где,  рассуждая  о 
свободе,  начинают  говорить  о  ее  стандартах,  то  есть  о  рамках,  уже  нет  свободы!  Если  же  говорить  об  истинном, 
«внерамочном» либерализме, то он применим к развитию любого национального общества, только учитывая национальную 
специфику,  в  данном  случае,  специфику  российского  общества.  И  белорусского  –  тоже.  И  для  решения  этой  задачи 
объективно возникает поле для сотрудничества российской и белорусской элиты. Последняя, по крайней мере, со второй 
половины 90-х годов активно  избавляется от  этой  зависимости.  Мы стараемся  фильтровать западные идеологические 
флюиды через критическое к ним отношение, отбирая рациональное и отбрасывая чужеродное. Подобный процесс давно 
уже идет в толще российского общественного сознания, он все набирает и набирает обороты. Обнадеживает еще и то, что 
процесс избавления от идейной зависимости от Запада начался и на уровне той элиты, что находится сегодня у власти в 
России.  И здесь возникает еще один повод для оптимизма,  так  как  появляется серьезная основа для взаимодействия 
российской и белорусской политической мысли. А в ходе такого взаимодействия становятся неопасны разные «страшилки» 
вроде «либеральной империи».

Игра на опережение
Время новостей, 3 февраля 2005 г.

Анна Наумова, Ольга Томашевская
В Белоруссии обсуждают возможность проведения в 2005 году досрочных президентских выборов, которые по 

закону должны состояться в 2006 году. "Решения в этой стране принимаются одним человеком, и принимаются быстро. 
Поэтому  мы  должны  быть  готовы  к  такому  развитию  событий",  --  сказал  "Времени  новостей"  лидер  оппозиционной 
Объединенной гражданской партии Анатолий Лебедько. 

По  ряду  причин  президенту  Александру  Лукашенко  было  бы  выгодно  провести  избирательную кампанию  как 
можно  скорее.  Замдиректора  белорусского  Независимого  института  социально-экономических  и  политических 
исследований  Владимир  Дорохов  пояснил  "ВН":  "Сейчас  хорошая  экономическая  и  политическая  конъюнктура  для 
переизбрания  Лукашенко.  Наблюдается  экономический  подъем,  доходы  населения  растут,  и  на  этой  волне  уровень 
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поддержки власти со стороны населения повысился. Пока в оппозиционном лагере нет единства и ясности, власть может 
попытаться сыграть на опережение". 

"Западные страны, которые негативно относятся к избранию Лукашенко на третий срок, готовятся к 2006 году, не 
понимая, что может быть сделан тонкий и элегантный ход с назначением выборов на 2005 год. Если это произойдет, к 
выборам не будет готова и оппозиция. И вообще, нам уже нравятся выборы, там пиво продается дешевое. Почему бы не 
порадовать народ пораньше?" -- сказал в интервью "ВН" глава аналитического центра "Стратегия" Леонид Заико. 

И, тем не менее, есть одна, но веская причина, по которой проведение президентских выборов в этом году крайне 
сомнительно.  Секретарь  белорусского  центризбиркома  Николай  Лозовик  сказал  в  интервью "ВН":  "Досрочные  выборы 
президента  возможны,  если  действующий  президент  ушел  с  занимаемого  поста.  Только  когда  эта  должность  станет 
вакантной,  можно  проводить  досрочные выборы.  Но  я  не  слышал,  чтобы президент  собирался уходить.  Напротив,  он 
заявлял, что думает, выдвигать ли свою кандидатуру на следующих выборах".  По мнению Николая Лозовика, "слухи о 
досрочных выборах исходят от самих политических партий, которые хотят подогреть интерес общества и активность членов 
своих организаций". 

Впрочем,  оппозиционные  лидеры  и  независимые  эксперты  тоже  не  слишком  верят  в  выборы  в  2005  году. 
Анатолий Лебедько отмечает: "Не могу представить, чтобы Александр Лукашенко передал на какое-то время, хотя бы на 
несколько часов, власть кому бы то ни было. Но мы должны прогнозировать даже самое необычное развитие ситуации, 
чтобы нас не застигли врасплох". По мнению Владимира Дорохова, президент вряд ли согласится на досрочные выборы: 
"Если отойти от рычагов власти на время избирательной кампании, есть риск не вернуться туда никогда".

Затишье перед боем
Наше мнение, 14 февраля 2005

Андрей Суздальцев
Завершилась шестая неделя нового 2005 года,  но мы до  сих  пор  так  и  не дождались  более-менее  внятного 

открытия нового  политического  сезона.   Основные игроки белорусского политического  поля,  не забывая настороженно 
отслеживать маневры противника, неспешно продолжают подготовку – отшлифовывают стратегии, грызутся с союзниками и 
попутчиками, выводят из своих рядов «крамолу и измену», размножаются делением и отпочковыванием.  Тем временем по 
политическому фронту   шныряют  перебежчики,   в  засадах на  «нейтральной  полосе»  сидят   медийные провокаторы – 
снайперы, периодически отстреливающие лидеров противоборствующих сторон  в стиле Нестора Махно -  «бей белых до 
покраснения, а красных до побеления». Паразитируя на сложностях политической жизни страны, они  пользуются тем, что у 
главных  игроков  до  них  пока  не  доходят  руки.  Тем  более,  что  на  современном  белорусском  политическом  поле  боя 
найдется  место всем, включая даже партизанам, которые, затаившись в разбросанных вокруг  партийных «блиндажей» 
схронах различного рода  движений готовят весенние «оранжевые» революции.

Весь январь и начало февраля 2005 года  государственные СМИ «разминались»  на антиамериканской тематике. 
Первые шесть недель  текущего года был основной пропагандистской темой белорусского официоза была политика Дж. 
Буш. С конца января к антиамериканизму  присоединилась  кампания за строительство в РБ собственной АЭС – за две 
недели  на  всех  четырех  белорусских   телеканалах   прошли  восемь  (!)  тематических   выпусков,  посвященных 
безальтернативности ядерной энергетики для  современной Беларуси. Особо обратил  на себя выпуск  «Золотого сечения» 
(«Лад»13.02.05), где уже открыто говорилось о необходимости «политического решения о строительства АЭС», о том, что 
«мы остановились на российском проекте, который по безопасности не уступает западному», что нас не страшит внешнее 
давление,  так  как  «Беларусь  не  та  страна,  как  Ирак  и  Иран…коммерческий  интерес  тех  же  европейцев  и  тех  же 
американцев заставит их пойти на сотрудничество с нашей страной…МАГАТЭ будет нам помогать», а также - «уже учтены и 
продуманы все  факторы»,  «современные  разработки  безопаснее  в  миллион  раз,  чем  тем,  что  мы имели  в  прошлые 
десятилетия». Так что в данном вопросе все ясно. Но тему строительства АЭС власть никогда не рискнет сделать темой 
политической кампании, так как для нее это равнозначно перекуру  на бочке с порохом. Слишком опасно. Отыграются на 
ветеранах. 

Основная политическая дата наступившего года – 9 мая. Однако время поджимает – до Дня Победы  остается 
меньше  трех  месяцев.  Опыт  проведения  государственным  аппаратом  мобилизационных  кампаний  в  2001-  2004  годы 
показывает, что девяносто дней для политического наступления, изначально не имеющего в активе какой-нибудь яркой 
темы  –  своеобразная  точка  возврата.   К  примеру,  трагедия  в  Беслане  (тема  мирового  уровня,  имеющая  мощную 
политическую динамику и  длительную инерцию) позволила выйти на пик  кампании за 45 суток, что и определило рост 
рейтинга  главы белорусского  государства   почти  в  два  раза.  В  тоже  время,  приступив  в  прошлом году,  сразу  после 
традиционного   похода  в  Чернобыльскую зону,  к  кампании  празднования  60-летия освобождения Беларуси,  власть  не 
достигла  к  3  июля  критической  массы  электорального  успеха.  Шестидесяти  дней  оказалось  мало.  Для  мобилизации 
пролукашенковского  электората  на  базе  исторической  темы  требовалось  еще  четыре  –  шесть  недель.  Но  тема  уже 
«умерла» - в начале июля парад  состоялся. Так что «добирать» пришлось осенью…

В этих расчетах нет ничего удивительного, так как специфика белорусского электората диктует особые правила по 
его мобилизации. Кроме того, если уж мы коснулись кампании 2004 года, стоит отметить, что до сентября   А. Лукашенко 
постоянно испытывал мощное внешнее давление, которое  препятствовало его планам по проведению  президентского 
референдума.  Наиболее  неприкрыто  «внешний  фактор»  проявился  во  время  беспрецедентного  визита  в  Хатынь 
президентов России  и Беларуси в ночь с  1 на 2 июля.  Только  возникшая,  благодаря мученической смерти в  начале 
сентября больше трех сотен российских детей на Северном Кавказе, «политическая пауза» в  коммуникациях с Москвой 
позволила  белорусскому  президенту  сначала  объявить,  а  затем  и  провести   всенародный  опрос.  Между  прочим,  эту 
«политическую паузу» можно наблюдать до сих пор…

Однако время торопит и с 7 февраля как-то нерешительно, без традиционных в данном случае или тщательно 
отрежиссированного  совещания  или  какой-нибудь  траурно-торжественной  церемонии,  в  Беларуси  началась  заглавная 
политическая  кампания – празднование 60-летия  Победы в Великой Отечественной войне.  Сразу бросилось в глаза и 
уши, что кампания пошла  как-то вяло, по давно утвержденному  сценарию в духе  седого профессора, читающего лекции по 
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желтым от древности листочкам рукописи. Как в эфире и на экране, так и на страницах газет обязательно присутствует три 
темы – забота власти о ветеранах и памятниках, обличение  Запада и особенно лидеров Прибалтики в извращении правды 
о войне, исторические воспоминания о «боях – товарищах».  Все. Больше ничего придумать пока не удалось. 

Место для  президента в кампании такого формата найти трудно. Он может быть задействован только  в теме 
«Забота  о  ветеранах»,  но  тогда   можно  смело  гнать  в  эфире  записи  прошлогодних  роликов  («мы дошли до  каждого 
ветерана» и т.д.).

Отстаивать правду о войне историку Лукашенко как-то не с руки, хотя периодически он обращается к этой теме. 
Тем более, что  в Беларуси выпущен специальный  учебник о Второй мировой войне -  факт по странной случайности не 
получивший до сих пор оценки независимой аналитики. А между тем в историческом плане  именно война с ее огромными 
жертвами оказалась легитимным  основанием для создания подлинной белорусской государственности. Но согласно ныне 
принятой версии истории нашей страны, подлинная Беларусь началась только  с 1994 года. По мнению властей, до  этого 
славного года победы белорусской Вандеи (то,  что не получилось в  октябре 1993 году в Москве, через год удалось в 
Минске) страна находилась в периоде какого-то дикого  средневековья. 

Между тем, политический сезон  2005 года для Александра Григорьевича наиважнейший. Он заключает в себе три 
политических кампании:   60-летие Победы в Великой Отечественной войне,  3-е Всебелорусское Народное собрание и 
президентские  выборы.  Естественно,  что  первые  две  подчинены  третьей  и  должны  плавно  в  нее  влиться  вместе  с 
завершением уборки урожая.  Попутно власть, планирует использовать медленно раскручиваемую  оппозицией кампанию 
поиска  единого,  альтернативного  А.  Лукашенко,   кандидата  на  президентских  выборах  2006  года,  за  что  белорусский 
президент,  по  идее,  должен  быть  особо  благодарен  своим  политическим  оппонентам,  которые  самим  фактом  своей 
подготовки к участию в мероприятии, итог которого заранее известен, уже вносят существенный вклад в легитимизацию 
будущей  очередной  «победы»  ныне  правящего  клана.  С  учетом  того,  что  с  годами   белорусское  избирательное 
законодательство  достигло  столь  высокого  уровня  совершенства,  что  участие  избирателя  в  выборах  не  является 
обязательным - власть настолько  уверена в поддержке народом всех ее начинаний, что вполне может себя не утруждать 
арифметическими подсчетами голосов,  то  выдвижение  неких  персон на  роль  политических  мазохистов  должно только 
приветствоваться. 

Причем,  можно  отметить  одну  специфическую  особенность  начинающегося  политического  сезона   –  пока 
претенденты на роль всенародно определяемого лидера оппозиции ходят друг к другу в гости (на прошлой неделе, в среду, 
собирались у Н. Статкевича), периодически составляя на частных квартирах и в партийных офисах (что зачастую одно и 
тоже)  весьма  представительное   собрание  общеизвестных  и  уважаемых  на  политическом  Олимпе  лидеров,  власть 
самозабвенно гоняется за никому не известными  гражданами и гражданками, собирающимися по различным поводам  по 
таким  же  частным  квартирам   с  целью  приятно  провести  время  в  обществе  своих  политических  единомышленников. 
Появление такого рода  групп  так называемой ассоциированной оппозиции заставляет силовые ведомства устраивать 
настоящие  чекистские  операции с  привлечением ОМОНА,  что  и  произошло 5  февраля в  одном из  спальных районов 
Минска.  

Нет  сомнений,  что  если  бы  члены  этих  неформальных  политических  объединений  устраивали  сходки   для 
совместной  дегустации  продукции  минского  ликеро-водочного  объединения  «Кристалл»  (второго  по  значимости 
налогоплательщика  в  стране  после  Мозырского  НПЗ),  то,  возможно,  что  тот  же  ОМОН  присоединился  бы  к  этим 
согражданам в  неслужебное  время.  Но  беда  в  том,  что  ни   плодящиеся  день  ото  дня  политические  неформалы,  ни 
бастующие  под  руководством  уже  засаженного  в  казенный  дом  Шумченко  предприниматели,  ни  антиядерщики  В. 
Парфеновича, ни независимые профсоюзники не желают и слышать о каких-то политических кампаниях,  конференциях 
демократических  сил,  Национальных  конгрессах,  сборах  подписей,  участии  в  президентских  выборах,  хотя  среди  них 
имеются  лидеры, обладающие несомненными кандидатскими потенциалами. Но эти силы и движения  в лучшем случае 
бесполезны для кампании А. Лукашенко, а в худшем, даже опасны. Поэтому на экране БТ будут до бесконечности крутить 
одни и те же кадры с фуршета  оппозиционных партийных  лидеров, но ни в коем случае не покажут тех, кто пока только 
приближается к определению «третья политическая сила», о невозможности появления которой нам не первый год твердит 
партийная аналитика. Так что этих политических «рейнджеров» будут, используя терминологию П. Шеремета, «дубасить 
штакетником» как из лагеря власти, так и из партийных штабов. Не останутся в стороне  медийные снайперы – махновцы. 
Имеется  подозрение,  что   весь  политический  сезон  текущего  года  пройдет  под  влиянием   такого  рода  «стихийных» 
кампаний несистемной (ассоциированной) оппозиции. И это только начало…

В тоже время  нам хотелось бы видеть больше стройности в  рядах  лукашенковской политической фаланги. Это 
пожелание  не  связано  с  тем,  что  мы испытываем какие-то благосклонные чувства  к  высокопоставленным легионерам 
белорусского правящего клана. Нас интересует сценарий общей кампании власти, а в нем  не только тактика перехода из 
одной кампании в другую – от стола в честь Дня победы к  торжественному открытию 3-его Всебелорусского Народного 
собрания,  где,  делегаты должны со  слезами на  глазах  от  умиления/огорчения   призвать  Александра  Григорьевича  на 
вечное царств… баллотирование в качестве кандидата – 2006, но и место самого президента в этой кампании. Связано это 
с тем, что нельзя переоценивать способность белорусского агитпропа неделю за неделей держать под гипнозом миллионы 
граждан.  Белорусская  пропаганда  всегда  отличалась  медвежьей  грацией  и  способностью  исторически  мгновенно 
вырождаться в пародию на саму себя. Но ведь этим мастерам  лжи  надо как-то отбыть номер в девяносто дней! Так что от  
определения  роли главному актеру во многом зависит окончательный успех по околпачиванию белорусских граждан.   

Итак,  снова возвращаемся к президентском  «окопам».  Попытаемся поискать место,  а  вернее,  главную идею, 
которую будет эксплуатировать А. Лукашенко в политическом коктейле 2005 года. 

Прежде всего, стоит обратить внимание на то, что кампания по случаю празднования 60-летия Победы является 
«календарной»  и  подразумевает  международный  формат.  Все-таки  победителем  во  Второй  мировой  войне  является, 
наряду с другими странами антигитлеровской коалиции, Советский Союз, правопреемником которого мир признал (видимо 
по какому-то недоразумению) не Республику Беларусь, а  Российскую Федерацию. Однако так и не ясно, увидим ли мы 
белорусского президента на трибунах Красной площади в обществе В. Путина, Г. Шредера, Ж. Ширака, В. Ющенко, А. 
Квасневского,  президентов Балтии (автор уверен в их приезде).  Какие меры предосторожности будут  приняты охраной 
главы  белорусского  государства,  если  в  непосредственной  близости  от  А.  Лукашенко  окажется,  к  примеру,  Дж.  Буш, 
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которого 5 февраля Белорусское телевидение вслед за иранцами объявило сумасшедшим?  Как быть с минским парадом, 
если президенту надо будет присутствовать на московском?   

Некоторые  «прорисовки»  сценария  все-таки  выплескиваются  на  поверхность.  Надо  только  внимательно 
наблюдать за  властью и ее СМИ.  В частности, 26 января во время трансляции программы «P.S.», посвященной 60-летию 
освобождения  концлагеря «Освенцим», из уст ведущей  прозвучала следующая  фраза: «Мы должны помнить, что именно 
белорусские  солдаты  и  офицеры  вызволяли  узников  из  лап  смерти».  Русские,  украинские  и   казахские  «солдаты  и 
офицеры» в это время, наверное, водку пили. Это была, конечно, не оговорка. На фронте это называется пристрелкой. 

Есть и иные факты, дающие интересные поводы для размышлений. Если ноябрь – январь прошел в белорусском 
истэблишменте в режиме ожидания  скорой встречи президентов России и Беларуси,  то сейчас энтузиазм со стороны 
Минска упал почти  до  нуля.  Что случилось?  Совсем недавно  неделя не  проходила без  рождения новых поводов для 
срочного саммита. Начали с газа - завершение переговоров и подписание контракта на поставку газа в 2005 году, угрозы 
поднять стоимость газового транзитного тарифа. Затем пришло время союзных  проблем - Конституционный Акт, который 
оказался  вдруг  совсем  готов,  фактический  отказ  от  июньского   соглашения  о  введении  в  денежное  обращение  РБ 
российского рубля 1 января 2006 года – перенос даты ввода на 1 января 2008 года и т.д. Ни для кого не было секретом, что  
Минску надо было с Москвой определиться с  итогами собственного референдума, прояснить формат политического сезона 
2005 года (празднование 60-летия Победы) и попытаться  извлечь свои собственные выгоды, связанные с появлением у 
власти в Киеве антироссийской  администрации В. Ющенко.  

По непроверенной информации, в начале февраля в Минск пришло на адрес белорусского президента  крайне 
формализованное приглашение  обсудить  проблемы, которые могут быть озвучены на российско-американском саммите в 
Братиславе  (24  февраля)  и  затрагивающие  как  российско-белорусские  отношения,  так  и  вопросы,  связанные  с 
функционированием   правящего  в  Беларуси  режима.   По-видимому,  существует  ранее  согласованный  порядок 
консультаций между руководством двух стран перед встречами на уровне большой восьмерки. Судя по всему, Лукашенко от 
встречи отказался. Объективно, его не устроила сама повестка дня – он не собирается ни с кем, а тем более через В. 
Путина с американцами,  обсуждать свои права на  бессрочное владение небольшой, но суверенной  европейской страной. 
Был и субъективный фактор. Не исключено, что белорусский президент ждет публичных извинений за киевский инцидент 
(конец  октября  2004  г.).  Поэтому  формальное  приглашение  по  линии  МИДа  было  крайне  неприязненно  воспринято  в 
Дроздах. Но, а что же он, извините, ожидал?

Времена изменились не только для А. Лукашенко, но и для России, для которой что  Минск, что Киев, да и Тбилиси 
– все одно и тоже. Везде просматривается улыбка Бориса Абрамовича Березовского… А как иначе? Откуда вдруг такая 
прыть при создании и кто профинансировал появление белорусской спутниковой системы телевещания  «Беларусь – ТВ» - 
канала, предназначенного, прежде всего, для трансляции на Россию. То, что только планируется создать на украинкой 
почве, уже полностью готово к употреблению на белорусской. 

Откуда такая белорусская прыть по оживлению нефтеперегонного терминала  в Вентспилсе в момент, когда  Киев 
не  скрывает  желание  отменить  соглашение  с  Россией  о  реверсе  нефтепровода  «Одесса  –  Броды»?  Откуда  такое 
согласованное ядерное нашествие -  фактически открытое «продавливание» темы строительства  АЭС в Беларуси на фоне 
объявления руководством КНДР своего ядерного статуса, эскалации давления США на Тегеран, и  заявлении все того же 
Бориса Абрамовича о наличии у чеченских боевиков ядерного оружия? О, тут работает опытная рука!

Может  мы  ошибаемся,  может  быть  мы  демонизируем  как  белорусскую  власть,  так  и  возможности  вечного 
лондонского оппонента В. Путина, который ныне может спокойно разъезжать между Киевом и Тбилиси (география растет!), 
может  быть  белорусское  руководство  занято  только  тем,  что  подсчитывает  ВВП  и  доходы  от  внешней  торговли,  а 
собственное политическое выживание ее не интересует в принципе? Возможно, но сейчас не 1994 год. На пространстве 
между  Москвой,  Киевом,  Тбилиси,  Кишиневом  и  Минском   на  100%  задействованы  все  открытые  и  скрытые 
коммуникационные линии, пытаются играть свою игру национальные и международные политики (никто не будет отрицать, 
что господин Березовский является  политиком международного уровня).  

Завершается эпоха «постсоветского пространства», СНГ, ЕЭП и, скорее всего, Союзного Государства России и 
Беларуси.   На  базе  только  –  только  намеченных  отношений  между  Москвой  и  Киевом  формируется  основа  будущей 
системы взаимоотношений между  странами – бывшими союзными республиками. Дай бог, если они, в конце концов, будут 
созданы в уже историческом формате  «СССР – Финляндия».

Итак, патриотизм – ключевая идея  сценария власти на политический сезон 2005 года. Безусловно, что на таком 
фоне только одна тема может быть принята на вооружение белорусским президентом – безграничный патриотизм в стиле 
«Кто против меня, тот  враг белорусского народа». Именно патриотизм будет вбит гвоздем в трехслойную кампанию (День 
Победы – 3-е Всебелорусское народное собрание – президентские выборы). Не патриотами будут объявлены бастующие 
предприниматели, антиядерщики и независимые профсоюзники. В полном согласии с известным афоризмом Г.Малкина - 
«Патриот не столько хочет за что-то умереть, сколько кого-то убить»…

Новый налог опасен и не нужен
Белорусский рынок, 7 - 14 февраля 2005  

Татьяна Маненок
Индивидуальные  предприниматели  добиваются  отмены  НДС.  Межправительственное  соглашение  о  новом 

порядке  взимания  косвенных  налогов  по  стране  назначения  обязало  всех  субъектов  хозяйствования,  в  том  числе 
индивидуальных  предпринимателей  —  плательщиков  единого  налога,  которые  ввозят  товар  из  России,  с  1  января 
уплачивать НДС.

"Новый  порядок  приведет  к  сворачиванию  бизнеса  индивидуальными  предпринимателями",  —  подчеркнул 
председатель  РОО  "Перспектива"  Анатолий  Шумченко.  По  его  словам,  сегодня  более  95%  индивидуальных 
предпринимателей,  уплачивающих  единый  налог,  ввозят  товар  для  продажи  именно  из  России.  Большинство  из  них 
покупают товары на вещевых рынках РФ. Цены на товары на этих рынках всегда определяются спросом и предложением и 
не  зависят  от  того,  какой  принцип взимания косвенных  налогов  установлен между Россией  и  Беларусью.  Увеличение 
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стоимости  товара  на  сумму  НДС  (18%)  приведет  к  росту  цен,  и  продать  товар  белорусскому  потребителю  будет 
невозможно.

Между тем, подчеркнул А. Шумченко, Декрет № 4 "О едином налоге с индивидуальных предпринимателей и иных 
физических  лиц  и  о  некоторых  мерах  по  регулированию  предпринимательской  деятельности"  предусматривает,  что  в 
случае  реализации  произведенных  не  в  Беларуси  товаров  к  установленной  ставке  налога  применяется  повышающий 
коэффициент 1,5. 

Это означает, что данный коэффициент учитывает дополнительные платежи и сборы, которые бы взимались, 
если бы товары, ввозимые из России, подлежали таможенному оформлению, в том числе и НДС, уплачиваемый при ввозе.

Предприниматели  считают,  что  нужно  внести  изменения  в  Декрет  № 4  "О  едином налоге  с  индивидуальных 
предпринимателей и иных физических лиц и о некоторых мерах по регулированию предпринимательской деятельности" и 
освободить индивидуальных предпринимателей, уплачивающих единый налог, от уплаты НДС при ввозе товаров из России.

Налоговые органы страны уже  разработали механизм взимания  с  индивидуальных предпринимателей  НДС и 
довели  его  до  сведения  всех  налоговых  инспекций.  Этот  механизм  обязывает  ИП  вместе  с  декларацией  по  НДС 
представлять  заявление  в  трех  экземплярах,  договоры,  на  основании  которых  приобретается  товар,  транспортные 
документы на перевозку товара из России, счет-фактуры российских поставщиков товара с отметкой налоговых органов 
России, документ об уплате НДС в бюджет.

"Ни для кого  не секрет,  что  на товар,  приобретенный на российских рынках,  никаких подобных документов  у 
индивидуальных предпринимателей не имеется. Таким образом, они не смогут вообще ввозить такие товары для продажи в 
Беларуси", — говорит А. Шумченко.

Для решения этой проблемы предприниматели предложили создать согласительную комиссию, которая должна 
приступить  к  работе  не  позднее  10  февраля.  "В  среде  индивидуальных  предпринимателей  сложилась  напряженная 
обстановка, готовая вылиться в активные действия, направленные против уничтожения малого бизнеса", — подчеркнул А. 
Шумченко.

Нацбанк ждет стратегических инвесторов
БДГ, 4 февраля 2005 г.

Благодаря инвестициям из России, Кипра, Латвии и Великобритании доля иностранных капиталов в белорусской 
банковской системе в прошлом году выросла с 7,5 до 11,7%. Однако, несмотря на почти 4-процентный рост, руководство 
Национального  банка  недовольно  ни  этими  темпами,  ни  объемами  привлеченных  средств.  По  этой  причине  одной  из 
главных задач на текущий год, по словам председателя правления Нацбанка РБ Петра Прокоповича, является привлечение 
в банковскую сферу 5–6 стратегических инвесторов. Их уровень должен по крайней мере не уступать уровню уже успешно 
работающих в Беларуси «Райффайзенбанка», «Росбанка» и «Банка Москвы», полагает глава Нацбанка.

Переговоры  с  возможными  новыми  участниками  белорусского  банковского  рынка  ведутся,  но  называть  их, 
заметил Петр Прокопович, еще не настало время. По его словам, «у нас нет проблем, чтобы привлечь инвестиции, но нам 
не нужен просто инвестор — нам нужен стратегический инвестор, с помощью которого решился бы вопрос увеличения 
ресурсной базы банков». Рост ресурсов, в свою очередь, обуславливает и стимулирует дальнейший экономический рост, 
над чем работал в рамках своих функциональных возможностей Нацбанк все предыдущие годы и будет работать в текущем 
году.

В  2004  г.  основными  источниками  увеличения  ресурсной  базы  белорусских  банков  стали  остатки  на  счетах 
предприятий и населения.  Население даже в большей степени, чем юридические лица, повлияло на то,  что по итогам 
прошлого года совокупная ресурсная база банков составила 14,6 трлн рублей.

Население  и  предприятия  определены  в  качестве  главных  источников  средств  для  банков  и  на  2005  год. 
Предполагается, что ресурсная база банков в текущем году увеличится на 32–37% к уровню 2004 года, что позволит им 
более заметно работать в реальном секторе экономики. Например, в инвестиционное кредитование в прошлом году при 
плане 1,5 трлн рублей было направлено около 2 трлн рублей (всего в прошлом году было выдано кредитов на сумму 3,563 
трлн рублей). В 2005 году кредиты под инвестиционные проекты в белорусской экономике также останутся приоритетными: 
ожидается, что на эти цели будет выделено от 2,8 трлн до 3 трлн рублей.

Правда,  ожидать  удешевления  кредитных  средств  по  валютным  кредитам  отечественным  предприятиям  не 
приходится. Процентная ставка по валюте, по словам председателя правления Нацбанка Петра Прокоповича, не будет 
заметно уменьшена, а сохранится на уровне 10–11% годовых (рублевая ставка по итогам 2005 года должна составить 12–
15%).  Это  объясняется  тем,  что  у  белорусских  банков  есть  проблемы  с  привлечением  валютных  средств,  поэтому  в 
текущем году упор будет сделан на рублевое кредитование реального сектора экономики, а также на привлечение прямых 
кредитных ресурсов из зарубежных банковских учреждений.

Совокупный собственный капитал банков в 2004 году вырос на 848,3 млрд рублей (на 1 января 2005 года он 
составлял около 2,9 трлн рублей). В основном этот прирост был обеспечен за счет увеличения уставных фондов кредитных 
учреждений. В свою очередь, уставные капиталы выросли на 714,6 млрд рублей и на 1 января 2005 года составили свыше 
2 трлн рублей.

Как уже сказано, иностранные инвестиции не играли в этом процессе важной роли. Всего по итогам 2004 года 
белорусская банковская система стала «богаче» благодаря участию иностранцев всего на 9,2 млн долларов, 1,5 млн евро и 
2,8  млрд рублей.  Главными же источниками увеличения уставных фондов стали инвестиции органов государственного 
управления,  прибыль  самих  банков  и  т.д.  Если  Нацбанку  не  удастся  выполнить  свою  программу  по  привлечению 
стратегических инвесторов, то эти же источники станут основными и нынче. В соответствии с Основными направлениями 
денежно-кредитной политики Беларуси на 2005 год ожидается,  что совокупный уставный фонд и собственный капитал 
банков увеличатся на 19–21%.
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Окно на Ближний Восток
Белорусский рынок, 7 - 14 февраля 2005  

Ольга Бирюкова
Сотрудничество с Ливаном может открыть белорусским промышленникам дорогу на Ближний Восток, а возможно, 

и на европейские рынки. Президент Беларуси нанес официальный визит в Бейрут (Ливан) 2-3 февраля. В аэропорту его 
встречали торжественным салютом.  В целом визит  сопровождался взаимными заверениями в  надежности дружбы и в 
общности  стратегических  устремлений,  а  также  обоюдными  благодарностями  за  поддержку,  оказанную  в  сложных 
политических ситуациях (во время голосования по антибелорусской резолюции в ООН, к примеру).

2 февраля в течение нескольких часов главы государств провели интенсивные и плодотворные переговоры как в 
формате “один на один”,  так  и  в  расширенном составе.  Параллельно со встречей президентов проходили переговоры 
членов  официальной  делегации,  сообщила  пресс-служба  А.  Лукашенко.  Кроме  того,  президент  встретился  с  главой 
ливанского парламента Набихом Берри, с премьер-министром Омаром Караме и другими официальными лицами.

Тот факт, что в состав белорусской делегации, помимо министра иностранных дел Сергей Мартынова и министра 
промышленности  Анатолия  Русецкого,  вошел  и  глава  государственного  военно-промышленного  комитета  Николай 
Азаматов, вызвал вполне определенный интерес со стороны СМИ. Белорусская служба Радио “Свабода” в связи с этим 
напомнила о скандале с перехваченным в Бейруте военным грузом, якобы предназначенным для саддамовского Ирака.

“Ливан и Сирия принадлежат к странам, которые, как известно, исполняют функции посредников, через них идут 
каналы поставки оружия. Я не исключаю, что речь пойдет о военном сотрудничестве. К тому же есть товары двойного 
назначения. Конечно, речь может идти не только о танках и вооружении, но и об оптике и другом оборудовании, которое 
может использоваться как в мирных целях, так и в военных”,  — отметил в комментарии для Радио “Свобода” Анатолий 
Лебедько, глава Объединенной гражданской партии.

Впрочем, официальный Минск не боится “спекуляций” такого рода. Во время недавнего визита в Минск президента 
Ливана А. Лукашенко заявлял, что Беларусь готова к сотрудничеству по самому широкому кругу вопросов, в том числе и в 
военно-промышленной сфере.  И уже в  Бейруте 2  февраля он повторил,  что у  Беларуси в сотрудничестве с  Ливаном, 
Сирией и другими странами региона нет закрытых тем. По его словам, во время встреч с Путиным они информируют друг 
друга о деятельности на ближневосточном направлении.

По  итогам  переговоров  в  Бейруте  подписаны  три  международных  соглашения:  о  сотрудничестве  в  области 
туризма, в сфере международных автомобильных перевозок пассажиров и грузов, в борьбе с преступностью.

В комментарии агентству БЕЛТА министр транспорта и коммуникаций Михаил Боровой отметил, что соглашение 
— часть планомерной работы по развитию сотрудничества со странами Ближнего Востока. Соглашения о международных 
автоперевозках уже подписаны с Турцией и Сирией. А министр промышленности А. Русецкий добавил, что Ливан намерен 
создать  крупную  транспортную  корпорацию  для  перевозки  грузов  из  своих  портов  в  восстанавливаемые  районы 
сопредельных  государств,  и  потому  все  виды  белорусской  автомобильной,  дорожностроительной  и  даже 
сельскохозяйственной техники могут представлять большой интерес для Бейрута.

В  целом  же,  по  заявлениям  МИДа,  в  Беларуси  производится  масса  товаров,  которые  могут  быть  очень 
привлекательны для ливанцев и их соседей — от текстиля до продукции станкостроения. Чрезвычайный и полномочный 
посол Беларуси в Сирии и Ливане (по совместительству) Владимир Лопато-Загорский в интервью БЕЛТА сообщил, что 
стороны прорабатывают вопрос о создании в Бейруте белорусско-ливанского СП по розливу белорусской водки.

“С  учетом  того,  что  Ливан  является  крупнейшим  на  Ближнем  Востоке  потребителем  спиртных  напитков,  а 
произведенная  в  стране  продукция  может  беспошлинно  поставляться  в  соседние  государства  и  в  страны  ЕС, 
сотрудничество в этой области имеет большие перспективы”, — сказал посол.

Кроме того, посольство прорабатывает также возможности поставок продукции Минского завода игристых вин, 
плит ДВП Борисовского ДОКа, крафт-бумаги и картона ОАО “Светлогорский ЦКК”, шин ОАО “Белшина”, телевизоров ОАО 
“Горизонт”, хрустальной посуды. “В случае благоприятной конъюнктуры сохраняются возможности возобновления поставок 
в Ливан нефтепродуктов и автомобильного топлива ОАО ”Нафтан" и ОАО “Мозырский НПЗ”,  а также металлопродукции 
РУП “БМЗ”, — сообщил В. Лопато-Загорский.

В числе самых оригинальных озвученных проектов — возможный экспорт в Ливан продукции и услуг Гомельского 
РУП  “Кристалл”  (ювелирное  производство).  Точнее,  речь  идет  об  обработке  природных  алмазов.  “Учитывая,  что 
товарооборот драгоценных камней и ювелирных изделий в Ливане достигает 760 млн. USD, это направление может быть 
перспективным”, — констатировало агентство БЕЛТА.

Кроме того, как сообщила президентская пресс-служба, “крупный ливанский капитал проявил интерес к серьезным 
инвестиционным проектам в Беларуси”. В связи с этим уже достигнута договоренность о проработке визита в РБ министра 
экономики Ливана. Как ожидается, его будет сопровождать группа серьезных бизнесменов и финансистов.

Дипломатические отношения между Республикой Беларусь и Ливанской Республикой установлены 21 марта 1996 
года.  7-8  июля  2004  года  состоялся  официальный  визит  президента  Ливана  Э.  Лахуда  в  Беларусь.  Стороны  тогда 
подписали два соглашения — о сотрудничестве в научно-технической и военно-технической сферах. Кстати, ливанский 
парламент ратифицировал их буквально на днях. 18-20 января 2005 года в Бейруте прошло первое заседание Белорусско-
Ливанской межправительственной комиссии по торгово-экономическому сотрудничеству.

Стороны подписали соглашение о сотрудничестве между торгово-промышленными палатами и поставили задачу 
вернуть взаимный товарооборот на уровень 2001 года (11 млн. USD). По итогам 11 месяцев 2004 года белорусский экспорт 
в Ливан составил 2,94 млн. USD (автотракторная техника).  Ливанский импорт — 74 тыс. USD (в основном приправы и 
специи). По данным МИДа, в Беларуси зарегистрированы 25 предприятий с участием ливанского капитала (наибольшее 
количество среди арабских стран), объем ливанских инвестиций в этих предприятиях составляет 1,3 млн. USD.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

УКРАИНА
Хроника
1 февраля. В эфир телеканала «1+1» вышло интервью Бориса Березовского, в котором он комментирует свое 

решение о переезде из  Лондона в  украинскую столицу.  Заявление  опального  олигарха  звучало категорично:  «Украине 
отсидеться в сторонке не удастся! Это тест для молодой украинской демократии. У меня давние серьезные связи с Кучмой, 
Жвания,  Бессмертным, я с  ними долго общаюсь!».  Между тем,  один из  соратников Ющенко,  народный депутат  Давид 
Жвания, которого в СМИ часто называют в числе близких знакомых опального российского олигарха, заявил: «Если приедет 
Березовский, а Ющенко и Тимошенко не выдадут его России, то это сделаю я. Так я понимаю демократию». 

1  февраля. Прогрессивная  социалистическая  партия  инициировала  обращение  к  Верховной  Раде  начать 
импичмент  Президента  Виктора  Ющенко,  ссылаясь  на  решение  президиума  ЦК ПСПУ.  Президиум ПСПУ считает,  что 
Ющенко избран с грубыми нарушениями законодательства и стандартов европейской демократии, не имеет морального 
права быть Президентом. ПСПУ пригласила другие партии и общественные организации объединить свои усилия в этом 
направлении. 

2 февраля. В ходе встречи с депутатами парламентской фракции "Регіони України" и.о. премьер-министра Юлия 
Тимошенко предложила одному из членов фракции, соратнику Виктора Януковича, первому заместителю главы комитета 
Верховной Рады по вопросам бюджета Валерию Коновалюку должность советника главы правительства. Комментируя эту 
информацию  журналистам,  Валерий  Коновалюк  подчеркнул,  что  политические  и  профессиональные  отношения  -  это 
разные вещи.  Коновалюк  также  напомнил,  что  в  парламенте  прошлого  созыва  работал с  Тимошенко  над  Бюджетным 
кодексом, и предположил, что она оценила эту работу.

2 февраля. Крымские ющенковцы объявили о начале полномасштабной кампании по захвату власти в Крыму. 
Такое  откровенное  заявление  было  сделано  на  пресс-конференции  в  Симферополе,  в  которой  приняли  участие 
представители ряда организаций, поддерживавших в ходе выборов Виктора Ющенко.«Мы не скрываем – мы рвемся к 
власти, – заявил журналистам глава крымского отделения организации «За Украину! За Ющенко!» Виктор Невирко. – Мы 
требуем отставки председателя Совета министров автономии Сергея Куницына, и всех глав райгосадминистраций. Это 
революция по свержению той власти, которая есть в Крыму». Не менее громкие заявления сделали и другие участники 
пресс-конференции.  В  частности,  представитель  «Поры»  Александр  Болтьян  объявил  о  создании  «Народного  фронта 
Крыма», который будет «бороться со взяточничеством и коррупцией». Глава полуостровного отделения Народного Руха 
Украины Леонид Пилунский заявил,  что  отвечать  за свои  прошлые прегрешения должны и  журналисты.  Руководитель 
политико-правового управления меджлиса (нелегального крымскотатарского «парламента») Надир Бекиров отметил, что 
инициаторы чисток планируют открыть интернет-сайт и общественную приемную, где будут принимать «от кого угодно на 
кого  угодно  любую информацию о  противоправных действия власти».  По  его  словам,  на  основе  этих  сведений  будет 
составляться досье на каждого из кандидатов на люстрацию.

2  февраля. Руководство  Республики  Крым  приступило  к  обсуждению  возможности  создания  на  полуострове 
Республиканского комитета по земельным ресурсам. Отличие действующего Рескомзема состоит в том, что он, входя в 
структуру  исполнительной  власти  автономии,  одновременно  подчинен  и  Киеву.  По  мнению  одного  из  инициаторов 
нововведения  -  председателя  парламентской  комиссии  по  местному  самоуправлению  Владимира  Клычникова,  ныне 
действующий Рескомитет по земельным ресурсам, входящий в состав Совмина, является «по большому счету филиалом и 
подразделением Госкомзема Украины». «В нашем проекте речь идет именно о создании отдельной структуры со своими 
полномочиями,  потому  что,  по  большому  счету,  полномочий  сегодня  у  ведомства  Жагорникова  практически  нет»,  – 
подчеркнул Клычников. Между тем, значительная часть земель полуострова принадлежит непосредственно республике, и 
распоряжаться ими Киев не имеет права.

3 февраля.  Президентом Украины выдвинута  кандидатура  на  должность  губернатора  Запорожской  области  - 
народный депутат Украины Юрий Артеменко. Юрий Артеменко является членом фракции «НУ» в парламенте. До избрания 
в ВР он работал главным редактором запорожской газеты «МИГ». 

3 февраля Верховная Рада направила два запроса народного депутата Григория Омельченко в Генпрокуратуру. 
Омельченко просит возбудить уголовное дело в отношении Леонида Кучмы, а в качестве меры пресечения взять бывшего 
президента под стражу. Депутат обвиняет Кучму в организации похищения журналиста Григория Гонгадзе, посягательстве 
на жизнь депутата Александра Ельшкевича, незаконном использовании "прослушки". В депутатском запросе фигурируют 
взятки в особо крупных размерах, а также злоупотребление властью и служебным положением. 

3 февраля. Правительство Украины не видит перспектив развития Евразийского Экономического пространства. 
Хотя Украину «очень устраивает сближение с Россией, уничтожение торговых барьеров, которые мы сейчас имеем, но мы 
принципиально  меняем политику  с  Россией»,  — заявил  народный депутат,  кандидат  на  пост  вице-  премьер-министра 
Украины  по  вопросам  европейской  интеграции  Олег  Рыбачук.  По  его  словам,  «Украина  не  будет  делать  то,  что  ей 
невыгодно» в сфере двусторонних взаимоотношений.  Также Рыбачук отметил,  что правительство Юлии Тимошенко не 
считает выгодным сотрудничество в рамках ЕЭП.

3 февраля. Кандидат в премьеры Украины Юлия Тимошенко в случае своего утверждения намерена создать на 
Украине  равные  условия  для  деятельности  всех  религиозных  организаций.  Об  этом  говорится  в  программе  ее 
правительства,  получившей  название  "Навстречу  людям".  "Кабмин  будет  налаживать  конструктивное  сотрудничество 
государства и религиозных организаций, неуклонное соблюдение принципа отделения государства от церкви", - сказано в 
документе.  Его  авторы  обещают  также  "создание  государством  равных  условий  для  деятельности  религиозных 
организаций".

3 февраля. Президент Украины уволил губернаторов 4 областей: Харьковский губернатор Степан Масельский, 
Одесский губернатор Сергей Гриневецкий,  губернатор Житомирщины Сергей Рыжук и Волынский губернатор Анатолий 
Француз.  Также  уволен  глава  Севастопольской  горгосадминистрации  Леонид  Жунько.  Леонид  Жунько  неоднократно 
публично  заявлял  о  своих  симпатиях  к  Виктору  Януковичу.  Кроме  того,  он  принимал  активнейшее  участие  в 
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«Северодонецком процессе», участники которого выступают за федерализацию Украины. В ходе массовых акций протеста, 
проходивших в Севастополе в последние месяцы, горожане не раз высказывались за скорейшее принятие закона о статусе 
Севастополя. Этот документ, в частности, позволит севастопольцам самим избирать мэра.

4 февраля. Вадим Чупрун назначен главой Донецкой государственной администрации. Вадим Чупрун родился в 
Донецкой  области  в  1943  году.  После  окончания  Мелитопольского  института  механизации  сельского  хозяйства  по 
специальности и получения диплома "инженера-механика" В 1966-1968 гг. работал на Донецкой птицефабрике (Ровнополь), 
сперва  механиком,  а  затем -  главным инженером.  С октября 1971 г.  Вадим Чупрун возглавил Волновахское  районное 
объединение "Сельхозтехника". В 1974 году перешел на партийную работу. Был 2-м секретарем Волновахского райкома 
компартии Украины, 1-м секретарем Артемовского РК КПУ. В сентябре 1988 года перешел на работу в Донецкий обком 
партии.  Естественно,  Чупрун  возглавил  там  сельскохозяйственный  отдел.  Был  секретарем  Донецкого  ОК  КПУ.  После 
августа 1991 года вернулся к хозяйственной работе. Занимал должность заместителя гендиректора Донецкого областного 
государственного кооперативного производственного объединения по садоводству. В ноябре 1992 года вернулся в "Белый 
дом", теперь уже в должности председателя Донецкого областного совета. С этого поста перешел на дипломатическую 
работу:  с  января 1995 года по июль 2004 года Вадим Чупрун был Чрезвычайным и Полномочным Послом Украины в 
Туркменистане. 

4  февраля. Верховная  Рада  проголосовала  за  предложенного  В.Ющенко  кандидатуру  премьер-министра 
Ю.Тимошенко  и  одобрила  программу  деятельности  Кабинета  министров.  За  это  решение  проголосовали  357  из  407 
депутатов. Кабинету министров поручено при доработке и принятии ежегодных мероприятий по реализации программы с 
учетом  текущих  расходов,  запланированных  государственным  бюджетом  учитывать  замечания  и  предложения, 
высказанные народными депутатами. Кабмину также предлагается периодически отчитываться перед парламентом о ходе 
выполнения пунктов  программы.  Правительству  поручено  в  течение  месяца  представить  на  рассмотрение  парламента 
программу социально-экономического развития. После одобрения программы правительства, парламент в течение года не 
может ставить вопрос о вотуме недоверия Кабинету министров.

4  февраля. Фракция "Регионы Украины"  (54  депутата)  почти  полным составом проголосовала  за  назначение 
Юлии Тимошенко на должность премьер-министра Украины. Депутаты "Регионов Украины" Раиса Богатырева,  Виталий 
Хомутынник, Тарас Чорновол, Людмила Кириченко и Валерий Коновалюк не принимали участие в голосовании. Нардепы 
Владимир Бронников, Виктор Тимошенко и Эдуард Матвейчук отсутствовали в момент голосования в парламенте. Партию 
Регионов, на основе которой создана фракция "Регионы Украины", возглавляет Виктор Янукович.

4 февраля. Компартия и часть объединенных социал-демократов остались в классической оппозиции к власти. 
Все остальные политические силы в парламенте страны «легли» под новое руководство государства. Народный депутат и 
лидер крымских коммунистов Леонид Грач прокомментировал итоги голосования в Раде по назначению Юлии Тимошенко 
главой  Кабмина:  «Повторилась  «свадьба  в  Малиновке».  Исчезла  вся  оппозиционность,  о  которой  недавно  заявляли 
представители НДП, Партии Регионов и прочие. Власть переменилась и они «сменили шапку», чтобы жить дальше так, как 
жили. Идеологические рамки их и социалистов никогда не интересовали. Их интересуют только руководящие кресла и те 
выгоды, которые можно сидя в них получить». 

5  февраля. Генпрокурор  РФ  В.Устинов  заявил,  что  уголовное  дело  Юлии  Тимошенко  не  закрыто  и  будет 
расследоваться в соответствии с российским законодательством. Устинов не исключил, что в случае приезда Тимошенко в 
Москву она будет арестована.

5  февраля. Председатель  СДПУ(о)  Виктор  Медведчук  заявил,  что  в  правительстве  «народного  доверия» 
совершенно не представлены интересы основных бюджетосоздающих регионов Юга и Востока Украины. «К сожалению, это 
не правительство всей Украины», - заявил Медведчук. «Также, вызывает серьезную обеспокоенность то, что в Программе 
правительства  откровенно  проигнорированы  наши  связи  с  Россией,  в  первую  очередь,  в  сфере  экономического 
сотрудничества. Как Программа, так и высказывания отдельных министров изобилуют чрезмерным еврооптимизмом», - 
добавил он.

5  февраля. Новый  министр  внутренних  дел  Юрий  Луценко  заявил,  что  не  является  специалистом  в  сфере 
правоохранительных  органов,  однако  не  драматизирует  это  и  оптимистически  настроен  для  того,  чтобы  преломить 
ситуацию в этой сфере. «Я не знаком ни с менталитетом, ни со специфическими сторонами работы милиции, однако я 
надеюсь,  что моих человеческих и политических качеств будет достаточно для сближения с честными и порядочными 
милиционерами, которые, я знаю, есть в каждом городе, селе и области», - добавил Луценко.

8  февраля. Доктор  экономических  наук,  профессор  Алексей  Плотников  выступил  против  начала  процесса 
реприватизации в стране. По его мнению, все это приведет к нестабильности не только экономической и политической, но и 
существенно  ухудшит  положение  страны  в  мире.  Плотников  сказал,  что  не  верит  в  действенность  и  эффективность 
возможности отделения власти от бизнеса, продекларированного президентом Ющенко. «Учитывая не только опыт стран 
Центральной и Восточной Европы, но и стран ЕС и США, отделение власти от бизнеса является весьма проблематичным», 
- подчеркнул Плотников. «А, учитывая реалии всех лет независимости Украины, это практически невозможно» - добавил он.

8 февраля. Министр юстиции Украины заявил, что не выдаст России Бориса Березовского. "Вопрос о Березовском 
достаточно  сложен.  Его  нужно  рассматривать  не  в  политическом,  а  в  юридическом  контексте,  -  заявил  журналистам 
министр юстиции Украины Роман Зварич.  -  С  правовой точки зрения тут  есть проблема.  Мы подписали двусторонний 
договор с Российской Федерацией о взаимной выдаче лиц, подозреваемых в совершении преступлений. Это касается и 
господина Березовского.  Но Украина -  участник Женевской конвенции. Она предполагает,  что лица, получившие статус 
беженца и политическое убежище в одной из стран конвенции, автоматически имеют его и во всех остальных". "Эти два 
документа  противоречат  друг  другу,  -  пояснил  он.  –  Но  в  международном  праве  многосторонние  документы  имеют 
приоритет  над  двусторонними  договорами.  Исходя  из  этого,  к  Березовскому  нужно  применить  нормы  Женевской 
конвенции". 

8  января. В  течение  одного  месяца  ожидается  приезд  Владимира  Путина  на  Украину,  сообщил  министр 
иностранных дел Украины Борис Тарасюк на пресс-конференции в Киеве. В настоящее время идет подготовка к этому 
визиту, однако конкретные сроки приезда президента России пока назвать нельзя, - добавил он
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9  февраля. Перед зданием Национального  совета  по  телевидению и  радиовещанию Украины прошел пикет, 
организованный  партией  «Русский  блок»,  «Русским  движением  Украины»  и  Прогрессивной  социалистической  партией. 
Участники  акции  выступили  против  «цензуры  средств  массовой  информации  со  стороны  действующей  власти», 
«притеснения оппозиционных СМИ», «ограничения объема телерадиовещания на русском языке, тотальной украинизации 
теле-,  радиоэфира  и  ущемления  конституционных  прав  граждан».Также  протестующие  упрекали  Нацсовет  в 
«противозаконных действиях,  направленных на аннулирование лицензий таких телерадиокомпаний,  как  ТРК «Украина», 
«Киевская Русь» и целого ряда региональных телеканалов.

9 февраля. Народный депутат Левко Лукьяненко (Блок Юлии Тимошенко) предлагает на 5 лет запретить занимать 
руководящие должности лицам, которые находились на руководящих постах в КПСС и сотрудничали с бывшим КГБ или 
иностранными спецслужбами до 1991 года.  Об этом сказано в законопроекте «О некоторых ограничениях при занятии 
должностей в государственных органах власти Украины». В соответствии с законопроектом,  такое ограничение должно 
действовать  на  протяжении  5  лет  и  касаться  органов  законодательной,  судебной  власти,  а  также  средств  массовой 
информации. 

Ранее депутаты Василий Червоний, Андрей Шкиль, Сергей Олексиюк предложили парламенту запретить занимать 
руководящие  государственные  должности  лицам,  причастным  к  нарушению  избирательного  законодательства  в  ходе 
выборов президента в 2004 году.  В их законопроекте о люстрации также говорится о запрете на пять лет заниматься 
журналистикой или идти в политику для некоторых журналистов и медийных топ-менеджеров. При этом «5 канал» приводит 
мнение главного редактора телеканала «Интер» Алексея Мустафина, который считает, что за разговорами об очищении 
СМИ от неморальных журналистов прячется стремление новой власти «иметь на крючке» центральные медиа. По его 
мнению,  в  случае  проведения  люстрации  она  должна  затронуть,  в  частности,  и  нынешнего  госсекретаря  президента 
Александра Зинченко, который еще недавно был почетным президентом «Интера».

9 февраля. «Длительное ожидание решения съезда Партии Регионов достаточно губительно и может привести к 
тому, что у нас так и не появится нормальная адекватная оппозиция»,- заявил народный депутат Тарас Чорновил. «Мы 
понимаем, что в Партии регионов есть достаточно людей, которые остерегаются такого понятия, как «оппозиция» и хотели 
бы попасть в ту сферу, которую Медведчук назвал «не власть, не оппозиция, а болото», - сказал Чорновил. По его словам, 
он настаивает на необходимости «уже сейчас делать вариант определенного давления путем максимального присутствия 
Януковича  в  прессе,  его  ориентации на  своих  избирателей,  которые его  поддержали.  И  тогда  съезд  Партии  регионов 
фактически не сможет принять другого решения, кроме как поддержать позицию Януковича», - отметил Чорновил. «В любом 
случае, - считает Чорновил, - Янукович во главе любой структуры заберет весь оппозиционный электорат».

10 февраля. В Донецке у здания облгосадминистрации прошел митинг противников президента Виктора Ющенко. 
Несколько сотен демонстрантов вышли с флагами ПСПУ, плакатами "Союзу России, Украины и Белоруссии - да!", "Мы - 
против  НАТО"  и  "Мы с  Россией".  Собравшиеся  скандируют  "Самозванец!"  в  адрес  Виктора  Ющенко.  Митинг  протеста 
начался после того как стало известно о визите президента Украины в город. Главная цель визит Ющенко - представить 
обладминистрации нового главу региона Вадима Чупруна. Виктор Ющенко сократил время рабочей поездки в Донецкую 
область до двух часов. Как сообщили в четверг в пресс-службе Донецкой областной государственной администрации, из 
графика поездки исключена встреча со студентами.

14 февраля. Президент Украины Виктор Ющенко назначил члена политсовета партии "Союз правых сил" Бориса 
Немцова  своим  советником.  Об  этом  заявил  сам  Немцов.  По  его  словам,  в  указе  о  назначении  четко  обозначены 
поставленные  задачи  -  привлечение  российских  инвестиций  в  украинскую  экономику,  обеспечение  улучшения 
инвестиционного климата на Украине.

Кто есть кто в новом кабинете Министров Украины 
Кирилл Фролов 

Первый вице-премьер Анатолий Кинах 
Родился в 1954 году в Молдавии в селе Братушаны. Закончил Ленинградский кораблестроительный институт. 

Жена Марина Кинах - журналистка. Их дочери Софии 3 года. Кинах работал на Таллинском судостроительном заводе. В 
1981-м переехал в Николаев,  где работал на заводе "Океан".  В 1990 году стал депутатом,  в 1992-м -  представителем 
президента в Николаевской области, в 1994-м - главой Николаевского областного совета. В 1995-м - вице-премьером по 
вопросам  промышленной  политики.  Кинах  возглавляет  Партию  промышленников  и  предпринимателей.  Руководил 
парламентским  комитетом  по  промышленной  политике.  В  мае  2001-го  стал  премьер-министром,  проработал  на  этой 
должности  до  ноября 2002-го.  Кинах  баллотировался  в  президенты.  После  первого  тура  выборов  поддержал  Виктора 
Ющенко. 

Вице-премьер по вопросам европейской интеграции Олег Рыбачук 
Родился в 1958 году. Женат, имеет дочь и сына. Закончил романо-германский факультет Киевского университета и 

Институт народного хозяйства. Пять лет работал в Индии по контракту "Зарубежнефтестроя",  служил в Киевбиржбанке, 
возглавлял  отдел  внешних  связей  Национального  банка  Украины  и  департамент  международных  связей.  В  1992-м 
познакомился с Ющенко. На парламентских выборах 2002 года вошел в список блока Ющенко "Наша Украина". Был избран 
в  Верховную  раду,  возглавил  группу  "Разом"  ("Вместе").  В  официальной  биографии  зачастую  опускается  период 
пребывания Рыбачука на Западе. Во всяком случае, после распада ССССР Рыбачук , как и многие в "Нашей Украине" 
(покойная Слава Стецько, Юрий Бойко, Олег Зварич) появляется, как репатриант. В 1998 г. он возглавил "Черноморский 
банк  торговли  и  развития".  "ЧБТР"  учрежден  в  1998  г  11-ю  странами,  входящими  в  международную  Организацию 
Черноморского  экономического  сотрудничества.  Основными  акционерами  банка  являются  Греция,  Россия  и  Турция, 
которым принадлежит по 16,5% уставного капитала. На долю Болгарии, Румынии и Украины приходится по 13,5%, на долю 
Албании, Армении, Азербайджана, Грузии и Молдавии по 2%.Рыбачук исполняет обязанности "казначея" Виктора Ющенко, 
посредника  в  диалоге  с  западными  и  международными  структурами.  Рыбачук  утверждает,  что  является  "виновником" 
знакомства В. Ющенко и его супруги Катрин-Клер Чумаченко.Во время выборной кампании он координировал ту офиса 
"НУ",  "пиар-машины"  и  служб "оперативного  реагирования".  Плоды столь  "плодотворной"  деятельности  мы наблюдаем 
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сейчас. В непростых отношениях с Романом Бессмертным. В преддверие назначения на должность вице-премьера Рыбачук 
заявил, что Украине не выгодно нахождение в ЕЭП.

Вице-премьер по вопросам административно-территориальной реформы Роман Бессмертный 
Родился в 1965 году в Киевской области. Закончил Киевский педагогический институт. Женат, имеет 16-летнюю 

дочь. Работал учителем истории. В 1997-2002 годах был представителем президента в парламенте, считался сторонником 
Леонида Кучмы. В 2001 году Бессмертный перешел в команду Ющенко, возглавил один из его избирательных штабов. 
Бессмертный вступил в конфликт с Тимошенко, заявив, что она "шантажом добилась премьерской должности". 

Вице-премьер по гуманитарным вопросам Николай Томенко 
Родился в 1964 году в Черкасской области. Закончил Киевский университет им. Шевченко. С 1992 года заведовал 

кафедрой  политических  наук  Института  государственного  управления  и  самоуправления  при  кабинете  министров.  Был 
вице-президентом фонда "Украинская перспектива", возглавлял Институт посткоммунистического общества. В 2002-м стал 
депутатом и главой парламентского комитета по вопросам свободы слова и информации. Томенко - директор Института 
политики,  член  правления  партии  "Реформы  и  порядок",  представитель  Общественного  совета  экспертов  по 
внутриполитическим вопросам.  Перед назначением на должность вице-премьера по гуманитарной политике выступил с 
открытым письмом блаженнейшему митрополиту Киевскому и всея Украины Владимиру (Сабодану),  в котором обвинил 
УПЦ  Московского  Патриархата  в  "разжигании  межнациональной,  межнациональной  и  межрегиональной  розни",  в 
"отрицании существования украинской нации". Это заявление, содержащее абсурдные нападки, стало сигналом к давлению 
на УПЦ МП. 

Министр по вопросам чрезвычайных ситуаций Давид Жвания 
Родился в 1967 году в Грузии. С детства знаком с Бадри Патаркацишвили (соратником опального российского 

олигарха Бориса Березовского).  Во время правления Звиада  Гамсахурдиа  Жвания бежал из  Грузии.  Жил в  Словении, 
Австрии, России. Получил гражданство Кипра.  Стал генеральным директором кипрской фирмы Brinkford Cons.  LTD.  На 
Украину  приехал  в  1995-м.  В  1996-м  зарегистрировал  ЗАО  "Бринкфорд".  Участвовал  в  приватизации  Керченского 
судостроительного завода "Залив". Жванию на Украине называют "финансистом команды Ющенко". В Верховной раде - с 
2002 года, член блока "Наша Украина". Руководил подкомитетом по вопросам борьбы с организованной преступностью и 
коррупцией. Считается одним из самых богатых людей на Украине. 

Жвания - президент ЗАО "Бринкфорд", которому, в частности, принадлежит керченский судостроительный завод 
"Залив". Эксперты утверждают, что предприятие было куплено "Бринкфордом" по заниженной цене в 1,5 млн долларов, во 
времена премьерства Ющенко.

Жвания замешан во многих крупных сомнительных предприятия, в том числе и в работе с кипрскими оффшорами. 
Говорят,  он,  как  и  его  соратник  по  блоку  Евгений  Червоненко,  в  обход  законодательства  Украины,  имеет  двойное 
гражданство - украино-кипрское.

В СМИ появились публикации о связях Давида Жвании с откровенным криминалитетом. и опирается на поддержку 
грузинского клана Иоселиани, который имел непосредственное отношение к созданию боевой группы "Мхедриони". Жвания 
несколько лет считался связным между Ющенко и Березовским. Однако Жвания заявил, что в случае приезда Березовского 
на  Украину  он  выдаст  его  России.  Через  день  после  этого  заявления  при  невыясненных  обстоятельствах  в  Тбилиси 
скончался брат Давида - премьер-министр Грузии Зураб Жвания. В разгар предвыборной кампании В. Ющенко Д.Жваания 
был отстранен от руководства кампанией "в пользу" Александра Зинченко и Юлии Тимошенко

Министр транспорта и связи Евгений Червоненко 
Родился  в1959  году  в  Днепропетровске,  окончил  Днепропетровский  горный  институт.  Активно  заниматься 

бизнесом начал в 1992 году. С 1997 по 2000 год занимал пост президента концерна "Орлан". В 1997-м вошел в Совет 
работодателей и товаропроизводителей при президенте Украины, возглавил Совет предпринимателей Украины. В 1998-м 
стал советником президента. С 2002-го - вице-президент Евразийского еврейского конгресса и народный депутат Украины. 
Имеет  гражданство  Израиля,  подтвержденное  МИДом  этого  государства.  Экс-президенту  Леониду  Кучме  даже 
продемонстрировали  копию  израильского  паспорта  Червоненко.  Из-за  этого  Евгений  чуть  не  лишился  украинского 
гражданства и места в парламенте. Он даже объявил голодовку, требуя восстановления своих прав. Во время выборов 
Червоненко возглавил охрану Ющенко. Мастер спорта по стрельбе, призер чемпионатов Европы и СССР. 

Министр иностранных дел Борис Тарасюк 
Родился  в  1949  году  в  Житомирской  области,  окончил  Киевский  университет.  С  1971-го  начал  делать 

дипломатическую карьеру - атташе, третий, второй, первый секретарь МИД Украинской ССР. С 1981 по 1986 год - второй и 
первый секретарь Постоянного представительства УССР при ООН в Нью-Йорке. В 1986-1987 годах - первый секретарь 
отдела международных организаций МИД УССР. В 1992-м Тарасюк стал замминистра иностранных дел. Возглавил Комитет 
по  вопросам  разоружения.  Затем  получил  должность  первого  замминистра.  Наконец,  возглавил  МИД.  Тарасюк  был 
министром до 2000 года, после чего был избран депутатом от блока Ющенко "Наша Украина". Стал лидером Народного 
руха Украины, главой парламентского комитета по вопросам европейской интеграции. Тарасюк - учредитель и директор 
Института  Евро-Атлантического  сотрудничества,  член Национального  совета  по  вопросам адаптации законодательства 
Украины к законодательству ЕС. За день до назначения на пост министра иностранных дел что выступает за ограничение 
пребывания  Черноморского  флота  России  в  Украине.  «Выходом  (из  нынешней  ситуации)  может  быть  ограничение 
пребывания ЧФ. Потому что не может Россия быть свободной настолько, чтобы заменять военную технику на качественно 
новые образцы – и все это на территории Украины», - сказал Тарасюк. Он заявил, что российский ЧФ часто загрязнял 
украинскую акваторию, что Россия проводила военные учения в Крыму без предварительного согласования с руководством 
Вооруженных Сил Украины, что подразделения российской морской пехоты ЧФ без согласования с украинской стороной 
направлялись  в  Чечню.«Пребывание  российского  флота  в  Украине  является  временным  явлением...  Россия  должна 
создавать условия для постоянного базирования своего флота на своей территории», - подчеркнул Тарасюк.Он заявил, что 
не видит целесообразности в пребывании российского ЧФ на территории Украины. «Единственное объяснение – Россия 
хочет присутствовать в Украине. С военной точки зрения, ЧФ не может выполнять никаких стратегических заданий, хотя 
именно на этом настаивала российская сторона», - подчеркнул Тарасюк.

Министр обороны Анатолий Гриценко 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Родился в 1957 году в Черкасской области. Полковник запаса, военный инженер. В 1984-1992 годах преподавал в 
Киевском высшем военном авиационном инженерном училище. С 1992 по 1994 год занимал пост начальника проблемно-
аналитического управления Научно-исследовательского центра Генерального штаба Украины. С 1997 по 1999-й руководил 
аналитической  службой  аппарата  Совета  национальной  безопасности  и  обороны  Украины.  С  декабря  1999  года  стал 
президентом Украинского центра экономических и политических исследований им. Разумкова. С ноября 2000 года вошел в 
Общественный совет экспертов по внутриполитическим вопросам. Центр им. Разумкова известен как организация, стоящая 
на позициях скорейшего вступления Украины в НАТО.

В  начале  девяностых  полковник  А.Гриценко  вместе  со  многими  другими  офицерами  украинских  ВС  получил 
образование  в  США,  где  окончил  Институт  иностранных  языков  Министерства  обороны  и  оперативно-стратегический 
факультет Университета военно-воздушных сил. А. Гриценко является автором более 200 работ, основным лейтмотивом 
которых  является  тезисы  о  "неэффективности  и  дороговизне"  крупной  армии  на  Украине"  и  "неэффективности  и 
коррумпированности"ВПК Украины. При вступлении в должность А. Гриценко назвал своими приоритетами "оптимизацию 
численности армии и военно-промышленного комплекса", а также гражданский контроль за вооруженными силами 

Министр внутренних дел Юрий Луценко 
Родился в 1964 году в городе Ровно. По образованию инженер электронной техники. В 1991 году Луценко вступил 

в Социалистическую партию Украины. В 1994 году стал заместителем главы Ровенского областного совета, в 1996-м - 
начальником  комитета  экономики  Ровенской  областной  администрации.  Луценко  был  заместителем  министра  науки  и 
технологий,  помощником  премьер-министра,  секретарем  политсовета  Социалистической  партии,  помощником-
консультантом лидера Соцпартии Александра Мороза. С декабря 2000 года Луценко - один из лидеров оппозиции. В 2002-м 
был избран в парламент. По специальности- специалист по телекоммуникациям и радиоэлектронике. Луценко является 
сторонником тотального освобождения новой власти от всех фигур, связанных с Л. Кучмой. В число "сообщников прежнего 
режима" попал, в частности, спикер ВР Литвин. 

Глава Службы безопасности Александр Турчинов 
Родился в 1964 году в Днепропетровске, окончил Днепропетровский металлургический институт. Работал главным 

редактором  украинского  отделения  информационного  агентства  УНА-пресс  АПН.  Затем  -  директором  Института 
международных  связей,  экономики,  политики  и  права.  Стал  председателем  комитета  разгосударствления  и 
демонополизации производства Днепропетровской обладминистрации. В эти же годы активно помогал Юлии Тимошенко. 
Турчинов был советником премьер-министра, генеральным директором Института экономических реформ, председателем 
парламентского комитета по вопросам бюджета. Турчинов - доктор экономических наук, профессор, автор психологического 
триллера "Иллюзия страха", народный депутат, первый заместитель Тимошенко в партии "Батькiвщина". Турчинов является 
также  пастором  секты  "Посольство  Божие",  возглавляемой  афроамеиканцем  Анджеем  Саделаджы,  иначе  именуемой 
"харизматиками". "Харизматические" секты, как правило, не признаются традиционными протестантскими деноминациями. 

Как  отмечает  "Комитет  избирателей  Донбасса",  с  Турчиновым  связан  инцидент,  "свидетельствующий  о 
напряженности отношений между "Нашей Украиной" и "Блоком Юлии Тимошенко": "На заседании "Силы народа" Турчинов 
подрался  с  Порошенко  .  Причина  драки  -  лавры  "покорителя  Мороза".  По  словам  Турчинова,  Порошенко  попытался 
прилюдно записать в свой послужной список достижение договоренности с СПУ. Александр же Валентинович отстаивал 
позицию,  согласно которой "социалистический трофей"  для "Силы народа"  добыла Юлия Тимошенко,  неоднократно до 
этого обещавшая привести Мороза в коалицию "на коротком поводке".

Министр культуры Оксана Билозир 
Поп-певица. Родилась в 1957 году в Ровенской области. Закончила Львовскую государственную консерваторию и 

Дипломатическую  академию  Украины.  Народная  артистка  Украины,  эстрадная  певица,  заведует  кафедрой  Киевского 
национального  университета  культуры  и  искусств.  Билозир  -  ближайшая  подруга  жены  Виктора  Ющенко  Катерины 
Чумаченко,  "крестная"  президентских  детей.  С  1979  года  Билозир  -  солистка  вокально-инструментального  ансамбля 
"Ватра", с 1994 года - солистка группы "Оксана". В 2002-м стала депутатом, в 2004-м - главой Социально-христианской 
партии Украины. В Верховной Раде Билозир занималась "борьбой за права женщин в парламенте" (вносила полукомичный 
законопроект, предусматривающий установление 30%-ой квоты на присутствие женщин в избирательных списках партий и 
блоков).  Во  время  предвыборной  кампании  в  арендованном  ее  помощником  офисе  обнаружили  боевую  гранату  Ф1, 
самодельное взрывное устройство, 2,4кг.  тротила,  два электродетонатора,  таймеры, элементы питания и около 3 тонн 
печатной продукции, направленной против действующей власти и кандидата в президенты Виктора Януковича, а также 
листовки общественной организации "Пора".

Министр юстиции Роман Зварич 
 Выпускник Колумбийского университета. В Украину прибыл сразу же после распада СССР в 1991 году, однако 

отказаться от американского гражданства решил только двумя годами позже. В 1995-ом, едва получив паспорт гражданина 
Украины,  Зварич,  к тому времени уже активно укрепившийся в  рядах украинских националистов (НРУ,  КУН),  неудачно 
баллотировался в  Верховную Раду В  1998  добился депутатства.  .  Повторно  в  парламент  прошел по  спискам "Нашей 
Украины".

Не  является  секретом  тот  факт,  что  Роман  Зварич  напрямую  связан  с  американскими  государственными 
структурами. Зварич консолидирует "американо-украинское лобби" Все эти годы он публично озвучивал все угрозы США в 
адрес Украины. Именно Зварич предлагал исключить Украины из ПАСЕ в случае проведения Конституционной реформы), о 
возможных  жестких  санкциях  США  и  т.д.  После  вступления  в  должность  министра  юстиции  Зварич  опроверг  Давида 
Жванию, заявив, что Украина не намерена выдавать Березовского России, если тот переедет в Киев.

Министр по делам молодежной политики Юрий Павленко
Он - самый молодой (1975 г.р.) депутат ВР. Впервые стал депутатом в 19 лет- в 1994 году был избран депутатом 

Харьковского райсовета г.Киева.
 Уроженец  Донецка.  "Наша  Украина",  не  имевшая  возможностей  создать  свои  структуры  в  донецкой  элите, 

сделала  ставу  на  молодежь.  В  1999  году  Павленко  возглавил  Молодежную  партию,  поддерживающую  В.  Ющенко  .В 
возрасте 23 лет Павленко стал директором ООО "Евро вижн плюс", оказывающего рекламные и представительские услугиВ 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

2003 г. в Донецке проходил съезд "Нашей Украины".Спустя год, Юрий Павленко возглавил Донецкий региональный штаб 
блока Виктора Ющенко "Наша Украина". 

Министр финансов Виктор Пинзеник
Виктор Пинзеник (министр финансов) - лидер партии некогда именовавшейся "Реформы и порядок", а ныне, без 

согласования с В. Ющенко "монополизировавшей" "блочное" название "Наша Украина". 
Пинзеник-представитель "певой волны реформаторов-монетаристов "  на Украине. В 1993 г.  ПИнзеник-министр 

экономики,  затем  виц-премьер  по  вопросам  экономики  (27.10.1992-30.08.93),  первым  вице-премьером  по  вопросам 
экономической  реформы  (31.10.1994-08.95)  и  вице-премьер-министр  (09.1996-04.97).  В  период  занятия  им  ключевых 
экономических постов Украина пережила самые тяжелые годы экономического кризиса.

Министр социальной политики и труда Вячеслав Кириленко. 36 лет. До сих пор он был известен как активист 
молодежно-студенческого крыла националистического движения "Рух".

Министр промышленной политики Владимир Шандра. Ранее бы директором рубероидного завода.
Министр топлива и энергетики Иван Плачков. До нынешнего назначения - глава "Киевэнерго". Известен как 

руководитель, близкий к киевскому городскому главе А.Омельченко и как оппонент донецких угольщиков, которые из-за 
неплатежей ограничили подачу газа в Киев.

Министр  экономического  развития  Украины  Сергей  Терехин.  31  год.  Ученик  Пинзеника.  Имеет  дипломы 
Венского института, Института в Германии (Аспен) и Гарварда.

Украина получила радикально прозападное правительство в 
своей истории

Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины 
Института стран СНГ

Персональный состав нового правительства Украины говорит сам за себя. Сначала проанализируем его членов по 
отношению  к  вопросу  отношений  с  Россией  Это  правительство,  состоящее  из  сторонников  не  просто  абстрактной 
евроинтеграции,  а  форсированного,  немедленного  вступления  в  НАТО.  Это  очень  хорошо  видно  на  примере  людей, 
занявших ключевые посты. 

Министр иностранных дел Борис Тарасюк является сторонником скорейшей интеграции Украины в НАТО и выхода 
Украины из ЕЭП. Вице-премьер Рыбачук буквально вчера заявил, что Украина против ЕЭП. Вице-премьер по гуманитарной 
политике Николай Томенко недавно обвинил Украинскую православную церковь Московского патриархата в разжигании 
межнациональной и межрегиональной розни на Украине. После чего священников и мирян стали таскать на допросы в 
компетентные органы. 

Министр обороны Анатолий Гриценко - руководитель Центра Разумкова, вся верхушка которого прошла обучение 
в  военных  академия  США,  Центр  Разумкова  делал  знаменитые  экзит-пулы,  результаты  которых  стали  поводом  к 
«оранжевой  революции».  Шеф  Службы  безопасности  Украины  Турчинов  является  пастором  американской  секты 
"харизматов". Борис Тарасюк, за день до назначения главой МИД Украины, заявил о том, что выступает за ограничение 
пребывание российского  Черноморского  флота в  Севастополе.  Он обвинил флот в  том,  что он загрязняет украинскую 
акваторию и обвинил Россию в том, что подразделения морской пехоты флота без согласования с Украиной отправлялись в 
Чечню.  Последняя фраза Тарасюка является вмешательством во внутренние дела России. Новый глава МИД Украины 
выступил за скорейший вывод Черноморского флота. Это нарушение Договора о дружбе с Россией, условием введения в 
действие которого была ратификация и соблюдение Украиной Договора о базировании Черноморского флота, который 
предусматривает базирование ЧФ в Севастополе до 2017 года. 

Следовательно, любое нарушение договора о базировании ЧФ автоматически ставит вопрос о выходе России из 
договора с Украиной. Выход из Договора заблокирует вступление Украины в НАТО, поскольку в НАТО может быть принято 
только государство, которое разрешило все свои пограничные проблемы. 

По  этим вопросом новое  правительство  едино.  Оно  построену  не  по  признаку  профессионализма,  критерием 
назначений  стала  личная  преданность.  Но  оно  не  монолитно.  Отдавая  премьерский  пост  Юлии  Тимошенко,  Ющенко 
пытался заложить в Кабмин проверенную систему "сдержек и противовесов". Но сомнительно, что Роман Бессмертный 
сможет стать серьезным "противовесом" Юлии Владимировне. Видимо, Ющенко пытался сыграть на конкуренции между 
СБУ  и  МВД.  Службу  Безопасности  Украины  возглавил  Александр  Турчинов-довернное  лицо  Тимошенко.  МВД-Юрий 
Луценко,  представитель  полемизирующей  с  Тимошенко  Соцпартии.  Но  Луценко  не  Мороз  и,  в  отличие  от  лидера 
социалистов, публично с критикой Тимошенко не выступал. 

В  любом случае,  в  новом Кабмине  есть  "смотрящие",  прямо  связанные  с  американскими  институциями  и  не 
участвующие в "боях местного значения". Эти "голуби Вашингтона" - Р. Зварич, О. Рыбачук, А. Гриценко и Б. Тарасюк. 

Стоит обратить внимание и на наиболее интересные фигуры губернаторов, назначенных Ющенко. .  Одесским 
губернатором стал В. Цушко, который обещал, что Ющенко сменит более 20 тыс. представителей "старого режима". Речь 
идет о тотальной политической зачистке Юго-Востока. "Пора" заявила, что в Крыму будут люстрировать даже учителей. 
Губернатором  Ровенской  области  стал  Василий  Червоний-человек,  лично  организовывавший  захваты  православных 
храмов, когда священников и пожилых женщин били кастетами по лицу.  Новый глава Севастопольской администрации 
Сергей Иванов перекочевал из декларирующей свою пророссийскость партии "Союз" (за которой стоит крымский миллионер 
Лев Миримский),  в "Нашу Украину" и замечен в тесных отношениях с лидерами меджлиса. Впрочем, теперь "Меджлис" 
становится  властью  в  Крыму.  Глава  крымского  Совмина  Сергей  Куницын,  видимо  напуганный  ультиматумом 
организованного сторонниками В. Ющенко "Народного фронта Крыма", которые пригрозили штурмом Совмина крымско-
татарскими радикалами, провел совместный с лидером Меджлиса депутатом "Нашей Украины" Мустафой Джемилевым 
"Круглый  стол",  на  котором  всячески  заискивал  перед  этой  нелегитимной  экстремистской  организацией.  Но  подобные 
заискивания не спасли еще никого.  Видя непостоянство Куницына, Русская Община Крыма стала координировать свои 
действия с "Блоком Богдана Хмельницкого" Леонида Грача, намеренного побороться за Крымский парламент.
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Некоторые  лидеры  Донбасса,  Крыма  и  Новороссии  отошли  на  заранее  приготовленные  позиции.  Бывший 
губернатор  Одесской  области  Сергей  Гриневецкий  избран  Председателем Одесского  облсовета.  В  интервью "Зеркалу 
Недели" Гриневецкий вновь заявил,  что является сторонником федерализации Украины. Мэр Одессы Руслан Боделан, 
предвидя  попытки  людей  Ющенко  Эдуарда  Гурвица  и  Ю,  Кармазина  взять  власть  в  городе,  все  более  опирается  на 
поддержку  патриотов  Новороссии  из  "Единого  Отечества"  Во  главе  Донбасса  Ющенко  поставил  Вадима  Чупруна, 
"донецкого политического тяжеловеса". Цель понятна- найти человека, чей авторитет в регионе сравним с авторитетом 
Виктора Януковича. Вот только будет ли многоопытный Чупрун, поработавший послом при Туркменбаши, играть в эти игры? 

«Новой властью» может стать и уголовник
"Новый Регион", 9 февраля 2004 г.

В  пятницу  4  февраля  указом  президента  Украины  Виктором  Ющенко,  губернатором  Николаевской  области 
назначен Александр Садыков. Учитывая громкие заявления новой власти о прозрачности и открытости кадровой политики, 
это назначение выглядит более чем странно.Дело в том, что Александр Садыков подозревается в заказе убийства в 1997 
году банкира Якова Рогозина, члена совета «Юнэксбанка», а также в отмывании валюты в особо крупных размерах. Об 
этом писала «Украина криминальная» в номере за 06.09.2004г.

По  факту  хищения  коллективного  имущества  в  особо  крупных  размерах  в  «Юнэксбанке»  было  возбуждено 
уголовное дело прокуратурой Подольского района столицы, после чего Садыков был выведен из членов совета банка. На 
прощание Садыков – публично, при свидетелях – угрожал Рогозину и членам его семьи противоестественной смертью. О 
чем еще при жизни Рогозин и свидетели успели официально (письменно) уведомить милицию (Управление внутренних дел 
в г. Киеве). Но милиция для предотвращения возможной расправы никаких мер не предприняла.

Конфликт стал предметом гласности, широко освещался прессой и телевидением. Садыков публично утверждал, 
что «спорные» миллионы покинули банк законно .

Совсем печальный  окрас  истории  придало  заявление  теперь  уже  бывшего  начальника  службы безопасности 
концерна  «ЮНЭКС»  Олега  Жигиря  о  том,  что  участие  в  «разбирательстве»  пытались  принять  даже  представители 
российского - «солнцевского» - преступного сообщества, посетившие Киев.Об этом заявлении «Украина криминальная» 
писала: «По рассказам лиц из ближайшего окружения банкира, Рогозин еще за два месяца (!) до своей гибели говорил о 
ней, как о чем-то уже определенном. О планируемом убийстве своего шефа – без тени эпатажа или наигрыша – утверждал 
и руководитель охраны Рогозина Олег Жигирь. И даже прямо называл возможных исполнителей – «гонцов» от российских 
«солнцевских». «Меня тоже убьют», – добавлял он. Убийство, неотвратимость которого шокировала всех посвященных в 
перипетии  противостояния  в  «Юнэксе»,  свершилось  как-то  буднично.  Из  холла  дома  на  Толстого,  где  был  застрелен 
Рогозин,  за  несколько  минут  до  его  гибели  куда-то  запропастился  охранник,  чей  пост  и  «занял»  убийца.  На  этот  раз 
Рогозина не сопровождал и Жигирь,  незадолго до этого при неафишируемых обстоятельствах попавший в  больницу с 
черепно-мозговой травмой...», сообщает «Новый Регион». 

Киев: Депутаты от «НУ» не довольны назначением Тимошенко 
премьером

Комитет Избирателей Донбасса, 9 февраля 2005 г.
Много депутатов в «Нашей Украине» недовольны назначением Юлии Тимошенко на должность Премьер-министра 

Украины.  Об  этом  сказал  Председатель  комитета  Верховной  Рады  Украины  по  вопросам  борьбы  с  организованной 
преступностью и коррупцией Владимир Стретович. 

«Многие внутри самой «НУ» назначением Тимошенко недовольны...  Непонятно, кто возглавит нас и поведет к 
победе в 2006-м. Какой будет форма участия: партийная или блочная? Лично я выступаю категорически против создания 
партии «одного человека». «За» и «против» распределились приблизительно поровну», - сказал он, передает pro-UA. 

«Вряд ли госпожа Тимошенко захочет вливать «Батьківщину» в наши ряды. Для нее оставить поддержку БЮТ за 
собой -  стратегически более взвешенное решение»,  -  добавил он.  Говоря о  возможном формированим большинства в 
парламенте  до  выборов  2006,  Стретович  отметил,  что  «пока  продолжаются  кулуарные  переговоры  относительно 
возможного  блокирования,  но  их  участниками  руководят  преимущественно  ситуативные  интересы».  «К  сожалению, 
деятельность парламента будет эффективной только в течение текущей сессии, а с осени начнется малопродуктивный этап 
публичного заигрывания с избирателями. Наличие или отсутствие пусть и ситуативного, но все же большинства выяснится 
позднее,  когда  в  парламент  начнут  поступать  правительственные  законопроекты.  О  большинстве  будем  судить  по 
результатам их поддержки. Именно на этой основе может плавно сформироваться оппозиция к новому правительству», - 
добавил Стретович. «Если бы не приближение парламентской кампании, оппозиция была бы значительно более жесткой. А 
так пока она фактически растворится и не будет подлежать четкой идентификации», - говорит Стретович. 

Слухи и публикации о замене Российского посла на Украине 
Единое Отечество: Как вы прокомментируете слух о назначении Сергея Кириенко послом на Украине? Станет ли 

он достойной заменой Виктору Черномырдину? 
Кирилл Фролов: Слишком многим стали очевидны недоработки посла Черномырдина. Россия действовала на 

Украине в фарватере личных связей бывшего премьер-министра. Русское движение и пророссийские силы воспринимались 
посольством как клубы художественной самодеятельности, а не как основа для выращивания дружественной России элиты. 
Теперь мы видим провал черномырдинской стратегии. Поэтому разговоры о замене посла имеют под собой объективную 
основу. 

Вполне правомерна дискуссия, а каким должен быть посол России на Украине? Новый посол должен быть прежде 
всего экспертом по Украине и не должен быть классическим советским бюрократом. 
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Те, кто прочат Кириенко в послы на Украине, говорят,  что Сергей Владиленович сможет найти общий язык с 
командой  Ющенко.  Но  эта  же  логика  вызвала  назначение  Черномырдина,  которого  воспринимали  как  человека, 
психологически близкого прежней украинской власти. И в конечном итоге подобная логика привела к провалу. 

Одной  из  целей  выдвижения  Кириенко  на  Украину  является  открытие  украинского  политического  рынка  для 
близкой к приволжскому полпреду группы политтехнологов-"методологов" во главе с Петром Щедровицким. Но не факт, что 
их  интересы  соответствуют  интересам  России-на  их  счету  скандальный  проект  "Русский  ислам".  "Методологи" 
"прославились" и на Украине. Их проект "Команда озимого поколоения" набрал на парламентских выборах 1999 г. около 
1%!!!

При всем уважении к Кириенко, он не является экспертом по украинской проблематике и Россия не может себе 
позволить роскошь тратить время на его обучение, в то время, как ситуация требует адекватных действий и осмысленной 
стратегии со стороны России и нашего посольства на Украине.

Между тем, кризис компетентности в русско-украинских отношениях уже приводил к фатальным результатам. Еще 
несколько  месяцев  такой  некомпетентности-  и  будет  геополитическая  катастрофа  нашей  страны.  Иногда  просто 
умиляешься,  читая сказки  людей,  берущих на  себя ответственность  в  российско-украинских  отношениях.  Такую сказку 
написал бывший разведчик, депутат и банкир Александр Лебедев. В то время, когда Ющенко ставил министров, требующих 
вывода Российского Черноморского флота и обвиняющих УПЦ МП в "отрицании существования украинской нации, когда вся 
киевская верхушка делает ставку на лидера раскольничьего "Киевского патриархата" Филаретом Денисенко, Александр 
Евгеньевич Лебедев уверял читателей газеты "Ведомости", что Ющенко может построить на Украине "Европейскую Русь", 
дать государственный статус русскому языку и обеспечить государственную поддержку Православию. Если читатели, в том 
числе те, которые принимают решения, позволят морочить себе голову, то им будут это делать. Разрешат пару воскресных 
русских школ и обеспечат государственную поддержку Филарету Денисенко и "Единой Украинской Поместной Церкви". 
Утверждение о том, что Россию с Украиной объединяет Православие- абстрактно и потому безответственно. Россию с 
Украиной  объединяет  Московский  Патриархат,  неотъемлемыми  частями  которого  являются  Русская  и  Украинская 
Православные Церкви. 

У России на украинскую евроинтеграцию «нормальная реакция» - 
Черномырдин

«proUA», 9 февраля 2005 г.
Посол России в Украине Виктор Черномырдин не считает, что избрав внешнеполитический курс на интеграцию в 

Европейский Союз Украина отдалится от России
По  словам Черномырдина,  Россия  нормально  относится  к  курсу  Украины на  интеграцию в  ЕС.  «Нормальная 

реакция», - сказал он. Черномырдин отметил, что это собственный выбор Украины. В то же время он подчеркнул, что не 
любит  словоблудия,  а  разговоры  о  различных  векторах  движения  в  Украине  ведутся  давно.  Теперь,  по  словам 
Черномырдина, Украине нужно показать свое желание действием. Посол сказал, что хочет, чтобы Украина вступила в ЕС 
быстрее, чем через 15 лет, как об этом говорят большинство экспертов. «Я бы очень хотел, чтобы Украина была быстрее», 
-  подчеркнул он.По словам российского посла, Россия уже сейчас занимает треть внешнеторгового оборота Украины и 
Черномырдин считает, что это не предел. Он подчеркнул, что сама Россия вступать в Евросоюз не собирается. «Нет. У нас 
не стоит задача. Мы никуда не вступаем... Это дело других. У нас есть свое направление... Мы и на запад, мы и на восток, 
мы и на север, мы и на юг», - подчеркнул Черномырдин.

Через неделю Крым может превратиться в Косово...
www. otechestvo.org.ua

Петр Сергеев 
Станет  ли  угроза  "оранжевого"  переворота  в  Крыму,  который  возглавит  экстремистский  меджлис,  поводом  к 

консолидации русских и крымской элиты? 
Как сообщает ИА "Новый регион", сторонники Ющенко, объединившиеся в «Народный фронт Крыма», предъявили 

ультиматум крымскому парламенту.  Верховному Совету автономии дали неделю на то,  чтобы «принять сторону новой 
власти» и уволить главу Совмина Крыма Сергея Куницына. Об этом сегодня было заявлено во время пикета, который около 
30 «фронтовиков» провели у здания правительства республики.  «В Крыму живет 84 тысячи малых предпринимателей, 
которые со своими друзьями из меджлиса (нелегального крымскотатарского «парламента», - ред "НР") в следующий раз 
вынесут вас из Совмина», – заявил один из выступавших, адресуя свои слова воображаемому образу Куницына.

Таким образом,  ударной  силой  "оранжевого  путча"  будет  экстремистский  меджлис крымских  татар.  Меджлису 
поможет  и  новый  глава  Севастополя  Сергей  Иванов,  назначенный  Ющенко.  Он  замечен  в  тесных  связях  с  этой 
экстремистской нелегальной организацией. Меджлис-единственная сила, поддержавшая в Крыму Ющенко. И Священная 
русская  православная  Таврия будет  отдана  на  растерзание  татарским экстремистам и исламистам.  Данное  заявление 
"Народного фронта" свидетельствует о том, что "отмашка" на превращение Крыма в Косово дана. Как нам известно, на 
помощь меджлису выдвинулись исламисты из Башкирии (ок. 400 человек). Наверняка, они -не единственные. 

Можно только представить себе катастрофические последствия захвата власти в Крыму "меджлисом" при помощи 
ислаимтов и "бандеровцев". Татарские экстремисты уже потренировались, уничтожая все эти годы православные кресты, 
пытаясь  сорвать  строительство  кафедрального  Александро-Невского  Собора,  захватывая  отделения  милиции, 
плодородные и заповедные земли, убивая русских. Совершенно очевидно, что реализация политической цели "меджлиса"- 
создания в  Крыму моноэтнического исламистского крымско-татарского государства невозможно без  геноцида русских и 
Православия.  Тот,  кто  сомневается  в  том  в  том,  что  это  возможно  "здесь  и  сейчас"  и  что  "цивилизованный  Запад" 
поддержит резню, пусть обратиться к современному нам примеру Косово, когда на наших глазах колыбель православного 
сербства была разгромлена. 
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Понимают ли всю угрозу в России? Понимают ли смысл "недельного ультиматума" русские Крыма? Смогут ли они 
объединиться, договориться (в том числе Куницын с Грачем)? И дать адекватный отпор "оранжевому меджлису", который 
получил команду "фас" на превращение Крыма в Косово? Понимают ли все, насколько все серьезно?

Павел Лазаренко: «Уже в нынешнем году я вернусь в Украину»
«Главред», 31 января 2005 г.

Сегодня “калифорнийский узник”, как называют Павла Лазаренко, внимательно следит за происходящим в Украине 
и намеревается уже в этом году вернуться на родину. 

По крайней мере, так утверждают люди, которым удается с ним время от времени общаться. Очевидно, время до 
своего возвращения Лазаренко не будет тратить даром – ему сегодня как никогда нужна поддержка. Очевидно, наиболее он 
может рассчитывать на Юлию Тимошенко – нынешнюю претендентку на должность премьер-министра. Об отношениях этих 
двух политиков написано много. И легкими их назвать нельзя. В свое время Лазаренко дал “толчок” Тимошенко в политике и 
бизнесе. Потом Юлии Тимошенко, мягко говоря, несколько мешали связи с Павлом Ивановичем, поскольку “тень Лазаренко” 
падала и на нее. Члены команды лидера “Батьківщини” подчеркнуто отвергали общие интересы у Лазаренко и Тимошенко. 
Сама Юлия Владимировна публично тоже 84истанцировалась от Павла Ивановича, хотя, как говорят, не забывала тепло 
поздравлять его с каждым днем рождения. Сегодня Юлия Тимошенко претендует на должность, которую десять лет назад 
занимал Павел Лазаренко. Готова ли она подставить ему плечо, как когда-то сделал он? Интересно, что думает по этому 
поводу сам Павел Иванович? “Главреду” удалось через пресс-службу партии “Громада” задать ему несколько вопросов. 
Сегодня мы получили на них ответы. Сегодня некоторые представители “Нашей Украины” называют Юлию Тимошенко 
“шантажисткой”. Их логика такова – Тимошенко скрывала от членов коалиции «Сила народа» содержание соглашений с 
Ющенко,  использовала  Майдан  как  фактор  давления  на  нового  президента,  прибегая  к  прямому  шантажу  своих 
политических партнеров. 

Нет ничего чрезвычайного в том, что в команде нового президента государства есть разные мнения относительно 
кадровых  назначений.  Было  бы  значительно  хуже,  если  бы  подобные  вопросы  решались  подковерно,  без  широких 
консультаций и дискуссий, если бы президент поставил новое парламентское большинство перед фактом представления 
кандидатуры нового премьера на утверждение Верховной Радой и требовал от всех своих приверженцев ее безоговорочной 
поддержки. В данном же случае Виктор Ющенко предоставил претенденту на должность руководителя Кабинета министров 
возможность  самостоятельного  поиска  компромисса  в  формировании  правительственной  команды,  достижении 
договоренностей с группами и фракциями Верховной Рады. 

Положительные  результаты  такого  подхода  заметны  уже  сегодня:  уже  27  января  группа  «Солидарность» 
заговорила  о  поддержке  кандидатуры Тимошенко.  И  не  только  она,  а  и  силы,  которые  еще  вчера  исключали  любую 
возможность сотрудничества с новой властью. Имею в виду представителей КПУ, «Регионов Украины», отдельных членов 
СДПУ(о).  Но, по моему мнению,  решающее влияние на голосование нового парламентского большинства относительно 
кандидатуры главы правительства будет иметь позиция президента Ющенко, а он как раз и делает акцент на том, что 
большая часть из людей, поддержавших на выборах лидера «Нашей Украины», воспринимает новую украинскую власть как 
тандем:  Ющенко  –  президент,  Тимошенко  –  премьер.  Поэтому  я  считаю,  что  любое  другое  решение  относительно 
кандидатуры на должность главы украинского правительства могло бы вызвать у приверженцев Виктора Ющенко сомнения 
относительно последовательности президента.

А что касается намеков, мол, Тимошенко тоже когда-то была во власти, работала на Кучму, то у меня на такие 
упреки есть один ответ: понять внутреннюю сущность режима, уходящего от власти, можно лишь тогда, когда сам побудешь 
его частью. Я тоже с 1995 до 1997 год работал в правительстве президента Кучмы. Да, к тому времени я еще не знал, что 
его доверие в значительной мере основано на системе регулярных дароприношений главе государства и членам его семьи. 
Я никогда и предположения не имел, что она является едва ли не главным элементом всей государственной политики.

Когда в 1996 году Леонид Кучма предложил мне пост главы правительства, то сразу же пообещал максимальную 
свободу действий относительно кадровой политики и экономических решений. А что я получил на самом деле? Первые же 
попытки привести порядок в сфере продажи подакцизных товаров (введение внутренней акцизной марки на алкогольные 
напитки и  табачные изделия),  стабилизировать ситуацию в угольной сфере закончились одним,  к  счастью неудачным, 
покушением на мою жизнь и подготовкой нового теракта! Кучма хорошо знает, кто стоял за этими преступлениями, ведь в 
мае  1997  года  в  его  кабинете  в  моем и  тогдашнего  руководителя  СБУ Владимира  Радченко  присутствии  экс-министр 
внутренних  дел  Юрий  Кравченко  четко  назвал  президенту  имена  организатора  и  заказчика  покушения  на  премьера 
Лазаренко. У меня есть достаточно оснований подозревать, что покушение на Лазаренко было выгодно в первую очередь 
самому Кучме, так как таким образом можно было не только устранить потенциального конкурента на выборах 1999 года, а 
и получить основания для силового варианта решения вопроса со вторым сроком президентства.

Не удался вариант с терактом – окружение Кучмы перешло к целенаправленной дискредитации меня как политика 
и  эффективного  государственного  руководителя.  Бывший  президент  стремился  сначала  навязать  мне  непопулярные 
экономические решения, как, например, немедленное проведение налоговой реформы, и тем самым подорвать авторитет 
премьера среди простых украинских граждан,  которые уже осенью 1996 года успели на собственном кармане ощутить 
реальный  рост  социальных  выплат.  А  потом  –  захотел  превратить  главу  правительства  в  один  из  инструментов 
финансового обеспечения своей президентской предвыборной кампании.  Именно тогда я четко понял,  что при режиме 
Кучмы  любой  глава  правительства  вынужден  работать  не  на  развитие  государства,  а  на  удовлетворение  интересов 
президента и его окружения. И единственный эффективный выход из этого порочного круга – это создание объединенной 
оппозиционной силы и свержение режима Кучмы.

Бывший Генпрокурор Михаил Потебенько неоднократно утверждал, что дела Лазаренко и Тимошенко неразрывно 
связаны вокруг Единых энергетических систем. В уголовном деле, которое в данное время рассматривает суд США, каким-
то образом фигурирует Тимошенко? 

Могу ответить одним словом: не фигурирует!  И не потому, что Лазаренко не имел отношения к деятельности 
Единых энергетических систем Украины, чем ныне стремятся спекулировать противники назначения Юлии Владимировны 
на пост главы украинского правительства. По этому поводу есть однозначное решение американского суда от 7 мая 2004 
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года  где  четко  записано,  что  «деятельность  корпорации  «Единые  энергетические  системы  Украины»  не  выходила  за 
пределы  требований  как  законодательства  Соединенных  Штатов  Америки,  так  и  Украины…»  Так  что  никакого  «дела 
Тимошенко» или «Единых энергосистем» в Соединенных Штатах нет! Не должно его быть и в Украине, поскольку наше 
государство  давно  присоединилось  к  конвенции  о  взаимном  признание  судебных  приговоров.  Поэтому,  приговор, 
вынесенный судом в США, может быть действующим и на территории Украины. 

Не  так  давно  Генеральный  прокурор  России  Владимир  Устинов  заявил,  что  уголовное  дело  против  Юлии 
Тимошенко, которое расследует военная прокуратура Российской Федерации, до сих пор не закрыто и в случае появления 
на территории России исполняющая обязанности премьер-министра Украины может быть взята под стражу. Вы исключаете 
такой поворот событий?

Вы ведь и без меня знаете, какие методы использовала официальная Москва, чтобы не допустить приход к власти 
в  Украине  коалиции  «Сила  народа».  Мне  даже  удивительно,  что  претензии  к  Тимошенко  ограничились  этим 
бессмысленным обвинением в даче взятки в размере $5,5 тыс. офицерам управления материальных ресурсов Минобороны 
России за то, что те, будто, согласились заключить с «ЕЭСУ» контракт на поставку украинской мебели по завышенной цене. 
Можно ведь было придумать более серьезную версию. Сами офицеры, которых сегодня обвиняют в получении взятки от 
Тимошенко, уже на следующий день после выступления российского генпрокурора, опровергли его слова, заявив, что дело 
это политическое, и от них еще в 2000 году требовали показаний против Юлии Владимировны в обмен на освобождение из 
следственного изолятора. В конце концов, эти офицеры в 2003 году уже были оправданы Московским окружным военным 
судом. И к их несчастью в Украине в 2004 году началась предвыборная кампания и, оправданные судом военные стали в 
ней элементом PR-провокаций власти против оппозиции.

Объясните, пожалуйста, что это был за контракт между корпорацией «ЕЭСУ» и военным ведомством России, в 
котором сначала украинская и российская прокуратуры усмотрели разворовывание 450 миллионов американских долларов, 
потом 300 млн., а вот теперь – взятка в размере $5,5 тыс.?

Я не могу знать всех тонкостей хозяйственной деятельности Единых энергосистем Украины, но в данном случае, 
насколько я знаю, речь идет о межгосударственном соглашении 1997 года, содержание которого было известный и мне, и 
российскому  премьеру  Виктору  Черномырдину,  и  тогдашнему  руководителю  РАО  «Газпром»  Рэму  Вяхиреву,  и  даже 
президентам наших государств. Все они в свое время одобрительно отнеслись к инициативе корпорации «ЕЭСУ» частично 
рассчитаться за импортированный естественный газ поставкой в Россию материальных ресурсов.

Поскольку  у  РАО  «Газпром»  к  тому  времени  была  значительная  задолженность  перед  государственным 
бюджетом,  и  руководство  компании  не  могло  погасить  ее  «живыми  деньгами»,  решено  было  провести  такой  себе 
бюджетный взаимозачет. Содержание его приблизительно такое: «Газпром» получает кредит в одном из российских банков, 
переводит  его  в  качестве  платежа  бюджетным  организациям  России,  те,  по  соглашению,  проплачивают  за  поставку 
материально-технических ресурсов подразделению корпорации «ЕЭСУ», а тот, в свою очередь, сразу же возвращает этот 
займ в  качестве  платежа  «Газпрому».  Ни  один цент  при  этой  операции никуда  не  пропал,  зато  корпорация  «Единые 
энергосистемы  Украины»  разблокировала  доступ  к  расчетам  с  российскими  бюджетными  организациями  поставкой 
материально-технических ресурсов. Что противозаконного в этой операции, и какой вред от нее Украине? Никакого! Другое 
дело – украинская власть осенью 1997 года решила уничтожить «Единые энергосистемы» за то, что ее к тому времени 
времени экс-руководитель Юлия Тимошенко стала одним из лидеров оппозиционной партии «Громада», резко выступила 
против Кучмы и его окружения и возглавила оппозиционное правительство. И потому и незначительная задолженность 
«ЕЭСУ» перед РАО «Газпром», которая сформировалась на конец 1997 года полностью лежит на совести Кучмы и его 
тогдашнего ставленника на премьерском посту Валерия Пустовойтенко.

Четыре года назад тогдашний Генеральный прокурор Украины Михаил Потебенько заявил, что из-за деятельности 
«ЕЭСУ» только в 1996–1997 годах из Украины было вывезено не менее 1 миллиарда 100 миллионов долларов, потом эта 
сумма выросла уже до 2,27 млрд. долларов…

Но ведь сегодня сам Потебенько считает, что уголовное дело против Юлии Тимошенко имеет сугубо политический 
характер. И это, в самом деле, так. Посудите сами: каким образом коммерческая структура могла на протяжении всего 1996 
года и первой половины 1997 года своевременно и в полном объеме проводить расчеты за поставленный ею украинским 
промышленным потребителям природный газ  и  при  этом вывозить  из  государства  суммы,  соразмерные с  едва  ли  не 
годовым  объемом  этих  поставок?  Это  нонсенс!  Другое  дело  –  сеть  предприятий,  которые  работали  с  «Едиными 
энергосистемами Украины». Действительно, они ежегодно вырабатывали продукции на значительно большую сумму, ведь к 
работе с контрактными заказами «Единых энергосистем» в той или другой мере было привлечено тысячи предприятий, на 
которых работало почти 2 миллиона людей. Сама корпорация «ЕЭСУ» создала 20 тысяч новых рабочих мест. Разве это 
плохо для экономики государства?

Или возьмите такой факт: когда в 1994 – 1995 годах расчеты за импортированный природный газ полностью были 
возложены на государство – задолженность перед РАО «Газпром» составила 1,4 миллиарда американских долларов. Этот 
долг  никуда  не  исчез.  Единственное,  что  был  в  состоянии  Кучма  –  это  перевести  его  в  облигации  внешнего 
государственного займа, чтобы наши налогоплательщики обслуживали еще и проценты. Поэтому, когда осенью 1995 года я 
стал  первым  вице-премьером,  в  компетенцию  которого  был  отдан  топливно-энергетический  комплекс,  мы  для  себя 
поставили  две  первоочередных  задачи:  реформирование  угольной  области  и  системы  газообеспечения.  В  угольной 
области,  как  вы  знаете,  мы  впервые  со  времени  независимости  Украины  возвратили  полнокровные  государственные 
дотации.  А  в  газообеспечении  решили  пойти  путем  перекладывания  расчетов  за  поставки  природного  газа  для 
промышленных  потребителей  на  коммерческие  структуры.  За  государством  оставались  лишь  расчеты  за  поставку 
природного газа для населения и коммунального хозяйства.

И как  бы нам тяжело  ни  было,  но  на  протяжении всего  периода  моей  работы в  правительстве,  Украина  не 
задолжала ни России, ни Туркменистану ни одного цента за импортированный природный газ. А потом на премьерский пост 
пришел  кучмовский  ставленник  Валерий  Пустовойтенко.  На  газовом  рынке  государства  появился  монополист  в  виде 
государственной  акционерной  компании «Нефтегаз  Украины»,  руководить  которым было поручено  Игорю Бакаю.  Тому 
самому Бакаю, который в 1994 году, будучи руководителем корпорации «Республика», уже брался за погашение газовых 
долгов  перед  Туркменистаном.  После  деятельности  на  газовом  рынке  Туркменистана  долг  Украины  перед  этим 
государством увеличился, по меньшей мере, на 125 миллионов американских долларов! И после такой «эффективной» 
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бизнесовой деятельности Кучма поручает человеку руководство одной из самых ответственных областей экономики! И чем 
это все закончилось? А тем, что с сентября 1997 года до ноября 1999-го газовый долг перед Россией возрос еще на 1,8 
миллиарда  американских  долларов!  Зато  Кучме  не  на  что  жаловаться:  Бакай  исправно  финансировал  львиную  долю 
расходов на его президентскую кампанию, не брезгуя даже кражами транзитного российского топлива и его незаконным 
реэкспортом в третьи страны.

Вот кому пора бы ответить за преступную деятельность! Но поздно. Еще недавно «крышей» для Бакая был сам 
Кучма, пригрев его на должности руководителя Государственного управления делами (ДУС), а ныне его будет оборонять он 
новой украинской власти Россия. Говорят, там ему подыскали место управляющего делами в компании «СибУр»…

Во время премьерства вас обвиняли в лоббировании интересов корпорации «ЕЭСУ». Насколько обоснованы такие 
упреки? Если да, то почему вы решили особо опекать структуру Юлии Тимошенко?

Все  разговоры  о  лоббировании  мной  интересов  корпорации  «Единые  энергетические  системы  Украины»  это 
примитивные  элементы  информационной  войны конкурентов  «ЕЭСУ»  и  Юлии  Тимошенко.  Спросите  у  кого-нибудь  из 
тогдашних членов правительства, которые в 1996 – 1997 годах имели непосредственное отношение к определению квот и 
закреплению  за  регионами  оптовых  импортеров.  Все  решения  правительства  по  этому  вопросу  постановлялись 
максимально прозрачно. И я не раз говорил представителям структур, которые были намерены работать на газовом рынке 
Украины, а это и АО«Укргазпром», и «ОлГаз», и «Интергаз», и российско-американская компания «Итера»: правительство 
не ограничивает вас в квоте, но требует – берите такой объем газа, за который сможете проплатить! Разве я виноват, что 
наилучший баланс расчетов за импортированный естественный газ был в корпорации «ЕЭСУ»? Ведь это не вина моего 
правительства, а заслуга Юлии Тимошенко и ее команды!

А  возьмите  такой  аспект:  все  оптовые  поставщики  природного  газа  частично  работали  с  бюджетными 
организациями. Посмотрите, по итогам первого полугодия, у кого из них высочайший показатель проплат из госбюджета? У 
«ЕЭСУ» - 30 процентов, немного больше у «Итери», зато у «Интергаза», к деятельности которого имели отношение тот же 
И.Бакай и нынешний нардеп от «Трудовой Украины» Игорь Шаров, аж 107 процентов! Значит, я в большей степени, чем 
«Единых энергосистем» лоббировал интересы «Интергаза»!?.

Более  того,  сам  я  никогда  не  считал  действующую  в  1996  –  1997  годах  схему  расчетов  за  природный  газ 
совершенной и единственно правильной. В марте 1997 года, выступая в парламенте, я заявил, что считаю необходимым 
создание в Украине полноценного газового рынка, чтобы предприятия-потребители могли через биржу заключать контракты 
с оптовыми импортерами.  Но к тому времени такая схема была нереальной как  из-за дефицита платежных средств у 
потребителей, так и невозможности наладить эффективное газообеспечение всех предприятий той или иной области. Мы 
вынуждены  были  обратиться  к  региональному  закреплению  оптовых  импортеров  и  чуть  ли  не  административными 
методами вменяли в обязанность им работать как с платежеспособными предприятиями, так и с теми, кто неспособен 
своевременно рассчитываться. Но, думаю, мы достигли тогда главного: государство было с топливом и без внешнего долга!

И  все  же,  почему  ведущую  роль  на  газовом  рынке  вы  доверили  малоизвестной  к  тому  времени  структуре, 
возглавляемой Юлией Тимошенко?

Ее  организаторские  способности  я  знал  еще  с  1992  года.  Тогда  Тимошенко  еще  возглавляла  корпорацию 
«Украинский бензин». К тому времени я был представителем президента в Днепропетровской области. Вы знаете, какие это 
были  времена.  Вокруг,  как  грибы  после  дождя,  росли  финансовые  пирамиды  вроде  «МММ».  Сфера  банковского 
кредитования была диким полем, где ловкие дельцы зарабатывали капитал на гиперинфляции, а доступ производителя к 
этим ресурсам был практически перекрыт. Аграрный сектор получал от государства под выполнение госзаказа горюче-
смазочные материалы, но их хватало разве что на выполнение половины от всего комплекса работ. 

И вот тогда молодая команда специалистов из «КУБа» предложила принципиально новую схему обеспечения АПК 
области горюче-смазочными материалами. Они сам заключали соглашения с сельхозпроизводителями под расчет будущим 
урожаем,  полностью обеспечивали хозяйства региона топливом. Меня тогда абсолютно не интересовала материальная 
выгода, которую получала от этой деятельности корпорация. Главное – в регионе не было проблем с посевной и сбором 
урожая. И я не знаю такого хозяйства в регионе, которое бы обанкротилось от сотрудничества с «Украинским бензином». 
Вот что важно.

Поэтому, когда в конце 1995 года Юлия Тимошенко обратилась в правительство с желанием, чтобы ее структура 
получила возможность работать на рынке поставок природного газа, у меня не возникло ни одного сомнения: этот человек 
справится с задачей.

Кстати,  деятельность  «КУБа»  и  сегодня  является  объектом  особого  интереса  со  стороны  Генеральной 
прокуратуры  Украины.  Говорят  «КУБовцы»  не  своевременно  возвратили  выручку,  полученную  от  продажи  металла  в 
Гонконг.

Оставьте людей в покое! Уже 7 лет,  как нет государства Гонконг,  а у нас еще есть «деятели», которые ищут 
злоупотребления в «несвоевременных расчетах» структуры, которая тоже, наверное, уже давно ликвидирована. Могу лишь 
посочувствовать  тем работникам Генеральной прокуратуры,  которым режим Кучмы дал такую задачу.  Надеюсь,  уже в 
ближайшие дни это бессмысленное уголовное дело будет закрыто как безосновательное. Его поднимали ради одного – 
чтобы совершать давление на Юлию Тимошенко, преследуя родных и знакомых. Посмотрите, к каким методам прибегал 
режим? Они бросали за решетку мужа Александра, свекра Геннадия Тимошенко, Лидию Сокольченко и Антонину Балюру! 
Требовали от людей дать свидетельства то против Юлии Тимошенко, то против меня. Годы прошли, а где результаты 
расследования? Где уголовное дело? В прошлом году состоялось несколько судебных процессов относительно бывших 
руководителей Единых энергосистем, и все они заканчивались одним и тем самым приговором: в действиях упомянутых 
людей не было состава преступления! А 28 января уже сам Генеральный прокурор Украины Святослав Пискун говорит, что 
все дела против Ю.Тимошенко,  членов ее семьи и бывших деловых партнеров закрыты!  Вот,  где реальная цена всех 
обвинений  против  Тимошенко  и  членов  ее  семьи!  Прокуратура  сама  заявила,  что  единственным  основанием  для 
преследования этих людей был политический заказ режима Кучмы. 

Павел Иванович, может ли каким-то образом согласие или несогласие парламента на утверждение кандидатуры 
Юлии Тимошенко главой украинского правительства повлиять и на вашу судьбу?
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Избрание Тимошенко премьер-министром – это, в первую очередь, шанс для экономики нашего государства стать 
в конце концов открытой, доступной, прозрачной, где теневой сектор каждую неделю будет уменьшаться, как шагреневая 
шкура. С уверенностью могу говорить об этом, так как знаю, как на протяжении нескольких месяцев 2000 года, будучи вице-
премьером по вопросам топливно-энергетического комплекса, Юлия Владимировна смогла вывести из теневого обращения 
в энергетическом секторе свыше 10 миллиардов гривен.  При этом в бюджет государства поступило 4 миллиарда.  Это 
деньги, которые помогли правительству Ющенко рассчитаться с многолетними долгами по социальным выплатам. Ныне 
наша экономика требует такого же радикального прорыва.  И я надеюсь,  что Юлии Тимошенко в этом поможет как  ее 
собственный опыт работы в правительстве Ющенко, так и те наработки, над которыми мы трудились в оппозиционном 
правительстве «Громады».

А относительно моей личной судьбы, то я обязательно уже в нынешнем году вернусь в Украину. И это не будет 
зависеть от того, кто у нас будет премьер-министром. При нынешней демократической власти я всегда смогу доказать свою 
невиновность перед украинским законом, если суд будет объективным, непредубежденным и справедливым. Конечно, если 
к тому времени еще будет такая необходимость.

Украина не поддерживает инициативы России по созданию Совета 
гуманитарного сотрудничества СНГ 

Русская линия (www.rusk.ru)
"Оранжевый курс",  похоже,  начал проводиться в  жизнь.  Украина  считает нецелесообразным создание Совета 

безопасности  СНГ в  составе  руководителей  силовых ведомств государств-участников Содружества,  секретарей  Совета 
безопасности и министров иностранных дел. Как передает РИА "Новости", об этом заявил во вторник на брифинге глава 
пресс-службы МИД Украины Маркиян Лубкивский.

"Украинские дипломаты высказались о нецелесообразности создания такого органа, а также против координации 
сотрудничества государств-участников в предложенном формате", - сказал Лубкивский. 

Как  сообщил  представитель  украинского  внешнеполитического  ведомства,  с  инициативой  создания  подобного 
органа  выступила  делегация  Казахстана  на  заседании  заместителей  глав  министерств  иностранных  дел  государств-
участников СНГ, которое прошло 31 января в Москве. 

По  словам Лубкивского,  Украина  также  воздержалась  от  поддержки  инициативы России  по  созданию Совета 
гуманитарного сотрудничества СНГ и созданию единого гуманитарного пространства Содружества. 

"Позиция Украины в СНГ является очень четкой. Украина выступает за повышение эффективности этой структуры, 
прежде  всего,  в  ее  экономическом  измерении.  Поэтому  Украина  с  определенными  предостережениями  относится  к 
инициативам в  политическом и  гуманитарном блоках  вопросов,  о  которых  шла речь  на  заседании  заместителей  глав 
министерств иностранных дел государств-участников СНГ в Москве", - сказал Лубкивский.

Комментарий. Особенное внимание следует обратить на тот факт, что 
Украина демонстративно отказывается от любых обязательств в 
гуманитарной сфере

Кирилл Фролов 
Интервью  Лубкивского  очень  показательно,  Украинская  элита,  действительно,  прекрасно  относится  к 

экономическому сотрудничеству с Россией- "инвестируйте, покупайте,  вкладывайте в Украину". И многие российские 
политики  и  чиновники  наивно  полагают,  что  это  и  есть  "стратегическое  партнерство  и  дружба России  с  Украиной.  Но 
внимательно прочитайте Лубкивского-  в  гуманитарных вопросах (идентичность,  вера,  язык,  образование)  -  ни пяди,  ни 
строчки, "никаких советов по гуманитарному сотрудничеству". Наши оппоненты прекрасно понимают ключевое значение 
гуманитарных вопросов. Битва за сердца и за умы-во сто крат важнее покупки заводов. Будут с нами "умы"- будут и заводы, 
а проиграем эту битву, то и заводы отберут. 

Тимошенко ищет 20 млрд. гривен 
"Политбайки", 8 февраля 2005 г.

Дисбаланс государственного бюджета Украины на 2005 год составляет, по предварительным оценкам, от 18 до 21 
млрд. грн., и новое правительство уже приняло ряд мер по его ликвидации, заявила премьер-министр Юлия Тимошенко, 
комментируя итоги заседания правительства в Киеве в субботу. 

Среди таких мер она выделила инвентаризацию всей собственности центральных органов управления и анализ 
распоряжения  ею  с  1991  года,  для  чего  правительство  уже  распорядилось  приостановить  все  операции  с  такой 
собственностью, а также повышение эффективности управления госмонополиями. 

Как подчеркнула премьер, планируется также существенно увеличить поступления от принадлежащих государству 
корпоративных  прав.  «Дано  поручение  на  протяжении  недели  определиться  с  перечнем  таких  предприятий,  а  также 
посчитать, какую долю прибыли в качестве дивидендов можно получить в бюджет. Это очень серьезный источник доходов, 
и я думаю, что он будет в ближайшее время системно реализовываться», — сказала Ю.Тимошенко. 

По  ее  словам,  в  течение  недели  с  помощью  отечественных  товаропроизводителей  также  должна  быть 
разработана концепция борьба с контрабандой, реализация которой также позволит увеличить поступления в бюджет. 

Как отметила премьер, за месяц правительство подготовит изменения к закону о госбюджете на 2005 год, которые 
позволят ликвидировать возникший дисбаланс, в том числе путем ликвидации неоправданных и не носящих социальный 
характер расходов. 

«Нашим  приоритетом  является  удовлетворить  социальные  ожидания  в  обществе,  и  мы  будем  это  делать 
динамично, быстро, и достаточно жестко наводить порядок в Украине», — подытожила Тимошенко. 
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Доходы  госбюджета-2005  запланированы  в  объеме  86,516  млрд.  грн.,  в  том  числе  доходы  общего  фонда 
госбюджета — 63,056 млрд. грн., расходы — 95,503 млрд. грн., в том числе общего фонда — 72,078 млрд. грн. Предельный 
размер дефицита госбюджета установлен на уровне 8,569 млрд. грн., в том числе общего фонда — 8,293 млрд. грн. При 
этом прогнозируется рост реального ВВП на 6,5% при инфляции 8,6%, а в номинальном исчислении ВВП составит около 
410 млрд. грн. 

Согласно  закону  о  госбюджете-2005,  дефицит  будет  финансироваться  за  счет  долговых  операций  (объемы 
привлечения минус выплаты по основному долгу) — 3,03 млрд. грн. и приватизации — 4,9 млрд. грн. Доходы общего фонда 
госбюджета по состоянию на 28 января составили 2,62 млрд. грн., или 57,8% плана на этот месяц, расходы — 3,67 млрд. 
грн., или 59,6% месячного плана, а дефицит — 0,73 млрд. грн. 

Патрик Джозеф Бьюкенен: лицемере от глобальной демократии 
или что американцы делают на Украине

Журнал "Москва", 2004 г. 
Перевод и комментарий Бориса Межуева 
В 1940-е годы, в то время, когда сталинисты подбирались к власти в Чехословакии, бывшие сотрудники ОСС 

[Объединение стратегических служб – прим. пер.], направляя мешки денег в Италию и Германию, пытались гарантировать 
для  себя  поражение  коммунистов  на  выборах  в  этих  странах.  В  1950-е  годы,  используя  наемную  толпу  людей,  ЦРУ 
осуществила смещение анти-американского режима в Иране и свержение Арбенца в Гватемале. В 1980-е, после того, как 
"Солидарность"  была  сокрушена  генералом  Ярузельским,  Рональд  Рейган  секретно  оказывал  помощь  польскому 
сопротивлению. Многие из нас приветствовали подобные средства ведения Холодной войны, поскольку мы верили в то, что 
их оправдывают цели — безопасность Запада и выживание свободы. 

Но как только в новостях сообщили, что Южная Африка делает попытки приобрести Washington Star в 1980-е, 
возмущению  в  нашей  стране  не  было  предела.  Как  посмели  они  скупать  американские  масс-медиа!  В  1990-е,  когда 
выяснилось, что Китай через подставные лица осуществляет финансирование избирательной кампании Клинтона, мы были 
преисполнены  праведного  гнева.  В  связи  со  всеми  этими  историями  минувших  дней  возникает  несколько  вопросов. 
Используем ли мы сегодня, невзирая на окончание Холодной войны, ту же самую тактику? Несем ли мы ответственность за 
столь же грубое вмешательство во внутренние дела Украины с целью предопределить выбор этой страны, которое сами бы 
сочли оскорбительным и преступным, если бы оно было сделано по отношению к нам? 

Не являемся ли мы, американцы, лицемерами от глобальной демократии? 
Посмотрим на то, чего мы очевидно уже достигли на Украине. 
По  свидетельству  The  Guardian  и  других  источников,  Национальный  фонд  демократии,  Агентство  США  по 

международному развитию, Дом Свободы, Фонд Карнеги за международный мир и "Открытое общество" Джорджа Сороса 
поставляли деньги и засылали своих агентов в Киев для того, чтобы добиться поражения поддерживаемого руководством 
государства Виктора Януковича и избрания на пост президента страны Виктора Ющенко. Есть основания полагать, что в 
той  же  самой  схеме  оказалась  задействована  и  предположительно  объективная  и  нейтральная  Организация  по 
безопасности и сотрудничеству в Европе. 

Обозреватель "Гардиан" Джонатан Стил описывает то, каким образом мы проделали эту операцию : 
 "Запад кивнул головой в  сторону  Ющенко,  и  деньги  стали  рекой перетекать  в  поддерживающие его группы, 

начиная от молодежной организации "Пора" и кончая различными оппозиционными веб-сайтами. Еще более вызывающим 
фактом  было  то,  что  посольства  США  и  других  западных  стран  оплачивали  опросы  проголосовавших  граждан  (exit 
polls)".Эти опросы показали, что Ющенко одержал победу с разницей в 11 процентов. Тем самым они деморализовали 
противоположную сторону и убедили большинство украинцев, что именно этот человек является их новым президентом. 
Однако, в день выборов Ющенко, подобно Керри, проиграл с разницей в три процента, поскольку восток Украины одарил 
своего любимца Януковича такими же огромными цифрами, какими западная Украина наградила Ющенко. На улицы вышли 
многие  тысячи  демонстрантов,  кричавших  об  обмане  и  требовавших  инаугурации  Ющенко.  Вовлеченные  в  акцию 
гражданского  неповиновения  и  поддержанные в  этом Западом толпы запугивали  парламент,  президента  Кучму  и  суд, 
настаивая на объявлении выборов недействительными. 

Джон Лафленд сообщает в "Гардиан" о двойных стандартах нашей прессы: 
"В Киеве проходят массовые акции в поддержку премьер-министра, но по нашим телевизорам их не показывают… 

Демонстрации  в  поддержку  Ющенко  сопровождаются  лазерами,  плазменными  экранами,  навороченными  звуковыми 
системами, рок-концертами, палаточными лагерями и огромным количеством оранжевой атрибутики, однако мы счастливо 
верим, что все это спонтанно".Лафленд утверждает, что демонстрации в поддержку Ющенко могут по своей фальшивости 
вполне соответствовать американо-албанской войне, разыгранной в фильме "Хвост виляет собакой" с участием Дастина 
Хоффмана  и  Роберта  де  Ниро.  Журналист  называет  "Пора"  "организацией,  созданной  и  профинансированной 
Вашингтоном", подобно "Отпору" и "Кмаре", которые были использованы для свержения лидеров, от которых США желали 
избавиться. На эмблеме "Поры", пишет Лафленд, изображен "сапог, который давит жука". 

Если США в действительности вмешались в ситуацию на Украине ради проведения в президенты того человека, 
который будет склоняться к НАТО и одновременно бороться с Москвой, то, как пишет Стил, они "играют с огнем". 

"Украина  —  это  не  только  страна,  в  которой  общество  географически  и  культурно  расколото  на  две  части 
(классический рецепт  вооруженного конфликта  или даже гражданской войны),  это  еще и ближайшая соседка  России... 
Украина превратилась в объект геостратегического значения не из-за России, а скорее благодаря американским политикам, 
которые не в состоянии избавиться от менталитета "холодной войны" и стремятся зажать Россию в клещи, перетянув на 
свою сторону каждую из бывших советских республик".

Для  США  крайне  важны  отношения  с  Россией,  другой  мировой  ядерной  державой,  нацией,  продолжающей 
страдать  от  депопуляции,  потери  своей  империи,  развала  страны,  войны с  террором.  Эти  отношения  намного  более 
значимы, чем вопрос о том, кто правит сейчас в Киеве. 
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Поставить отношения с Россией под угрозу, используя наш излюбленный метод "постмодернистского coup d’etat" 
— как мы сделали это в Сербии и Грузии и как не смогли сделать в Беларуси, чтобы избрать американских вассалов в 
соседних с  Россией странах – значит проявить имперское высокомерие и полный идиотизм.  Конгрессу нужно заняться 
расследованием  деятельности  Национального  фонда  демократии  и  других  организаций,  с  помощью  своих  агентов  и 
неучтенной  наличности  пытающихся  предопределить  исход украинских  выборов,  поскольку  американские  СМИ начали 
столь же активно бороться за глобальную демократию, как прежде за войну в Ираке. Комментарий Бориса МЕЖУЕВА: 

Патрик Дж. Бьюкенен, спичрайтер Р. Никсона и советник Р. Рейгана, кандидат в президенты на выборах 1996 и 
2000 гг., является одним из наиболее известных деятелей американского консервативного движения. Он относится к тем 
людям, которых часто называют "старыми правыми" или "палеоконсерваторами". В отличие от "неоконсерваторов" и даже 
от всё более тяготеющего к  ним мейнстрима Республиканской партии,  палеоконы критически относятся к глобальному 
распространению  американских  демократических  ценностей  посредством  "военных  интервенций"  или  же  "бархатных 
революций".  На  самом  деле,  только  эта  политика  отказа  от  глобального  доминирования  и  может  быть  названа 
демократической политикой, ибо именно она оставляет за людьми других стран право жить согласно тем принципам и 
установлениям, которые они считают для себя подходящими. Подобно тому, как для подлинного выполнения моральных 
предписаний  человек  должен  иметь  какую-то  гарантированную  возможность  действовать  безнравственно,  подлинно 
демократическая  страна  точно  также  должна  иметь  гарантированное  международным  законодательством  право  на 
самостоятельный  выбор  государственного  строя.  В  навязанной  извне  демократии  не  будет  ровным  счетом  ничего 
демократического  —  этот  морально-политический  трюизм  почему-то  мало  кому  в  США  приходит  в  голову.  "Экспорт 
демократии" постепенно становится для Америки компонентом государственной идеологии.  Две наиболее влиятельные 
идеологические партии — "неоконсерваторы" и "прогрессивные интернационалисты" требуют от американского президента 
более  активно  способствовать  демократизации  российского  режима,  обращаясь  к  Бушу  с  совместными  петициями  по 
поводу  авторитарных  реформ  Путина.  Все  это,  разумеется,  не  имеет  ровно  никакого  отношения  к  демократии,  как, 
собственно, и утверждает Бьюкенен, человек совсем не идеалистического склада ума и еще недавно принадлежавший к 
стану "ястребов" Холодной войны. Нужно сказать и о другом. Сейчас в США слышны многие сочувствующие России голоса. 
В  ее  поддержку  выступают  не  только  "палеоконсерваторы",  но  и  некоторые левые публицисты,  и  либертарианцы,  на 
ресурсе которых www.antiwar.com под заголовком "Что мы делаем на Украине?" (What Are We Up to – in Ukraine?) была 
опубликована  переведенная  нами  статья  Бьюкенена.  России  сопереживают  в  основном  как  стране,  находящейся  на 
переднем крае борьбы с "мировой империей", и поэтому к ней относятся с симпатией те люди, которые по разным причинам 
настроены "антиимперски"  и  "антиимпериалистически"  и  которые считают империю извращением национального бытия 
Америки – страны, которая начала свое существование с восстания против Империи.

Евpoпeccимизм. Новый состав Кабмина и тенденции
Иван Симоненко., эксперт Аналитического центра "Движения 

м. Богдана Хмельницкого" специально для "Материка"
Пoкaзaтeльнo, чтo в украинских peaлиях бoлee употребляемыми cтaнoвятcя eвpoпeйcкая интeгpaция, европейская 

вaлютнaя cиcтeмa, европейское пoлитичecкoe coтpудничecтвo. Пoявилacь цeлaя гpуппa пpoизвoдныx пoнятий: eвpoпeизм, 
eвpoпeиcт, eвpoпeизaция, eвpoпeизиpoвaниe, и соответственно – aнтиeвpoпeйcкий, eвpoкpaт, eвpoпeccимизм и т.д. Новый 
состав Кабмина эти тенденции не только явно обозначил,  но и заострил.  По мнению лидера Социал-демократической 
партии (объединенной) Виктора Медведчука, в новом составе Кабинета Министров не представлены интересы южных и 
восточных регионов Украины. "Особенно беспокоит то, что в так называемом правительстве народного доверия совсем не 
представлены  интересы  основных  бюджетообразующих  регионов  Юга  и  Востока  Украины.  К  сожалению,  это  не 
правительство  всей  Украины",  -  цитируют  В.Медведчука  в  украинских  СМИ.  Он  также  обратил внимание  на  то,  что  в 
программе Кабмина проигнорированы связи Украины с Россией, прежде всего в сфере экономического сотрудничества. 
"Как Программа, так и высказывания отдельных кандидатов на посты министров изобилуют избыточным еврооптимизмом", 
- утверждает лидер СДПУ(О). 

Новый  состав  Кабинета  Министров  Украины  рождает  евpoпeccимизм  не  только  потому,  что  Роман  Зварич, 
нынешний министр юстиции, родился в США в 1953 году и был выпускником философского факультета Колумбийского 
университета  (Нью-Йорк),  позднее  -  профессором  этого  же  университета.  В  Украине  он  с  1991  года,  где  получил 
гражданство в 1995-м - через два года после того, как отказался от гражданства США. В американской диаспоре Р.Зварич 
слывет антиамериканистом, в пророссийской среде - американским разведчиком, своим среди галицких патриотов. 

Показателем атлантизма нового Кабмина служит все же новый министр обороны. Анатолий Гриценко, полковник в 
отставке  с  25-летний  стажем военной  выслуги  –  это  безусловное  приобретение  для  пронатовского  курса.  Мальчик  из 
провинциального  Ватутино,  окончивший  Киевское  высшее  военное  авиационное  инженерное  училище,  а  в  начале 
девяностых, - когда Р.Зварич прибыл «сюда», отбыл «туда» и «совершенствовал свои знания» в Институте иностранных 
языков министерства обороны США и оперативно-стратегическим факультете Университета военно-воздушных сил США. 
Позже, «вместе с командой Александра Разумкова он пришел в СНБОУ, где руководил аналитической службой аппарата», 
реформируя все это время наши вооруженные силы, до той степени, которой они достигли сейчас. 

Под стать первым двум и третий – министр иностранных дел Борис Тарасюк. Еврооптимизма он не продуцирует, 
хотя в свое время и возглавлял посольство Украины в странах Бенилюкса, по той причине, что опыт работы за рубежом 
Б.Тарасюк накапливал в основном в представительстве УССР при ООН, а со середины 90-х - в миссии нашей страны при 
НАТО.  «За  время  дипслужбы»,  -  пишет  "Зеркало  недели",  -  «у  Тарасюка  было  немало  заслуг  перед  Родиной  -  от 
отвоеванного с помощью резолюции ООН Севастополя у российской Госдумы до Хартии об особом партнерстве с НАТО. У 
Тарасюка всегда было четкое представление о национальных интересах Украины, а членство нашей страны в Евросоюзе и 
НАТО  он  всегда  считал  одними  из  главных  приоритетов  ее  внешней  и  внутренней  политики».  Одним  словом,  для 
европессимизма оснований достаточно. 

Конечно, можно подумать, что процессами евроинтеграции будут заниматься евроинтеграторы. Не тут то было. В 
сорокашестилетнего  Олега  Рыбачука,  главного  евроотимиста  страны,  за  плечами  не  столько  факультеты  романо-
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германской филологии Киевского университета им.Т.Шевченко и Киевского национального экономического университета, а 
известный  «трудовой»  путь  стажировок  в  США  и  Британии.  При  Вадиме  Гетмане  О.Рыбачук  возглавлял  департамент 
международных связей НБУ, когда В.Ющенко «около тринадцати лет тому» только входил «в курс дела». С того времени, 
знающие люди утверждают, что «пути этих двух людей практически не расходились». 

Не расходились пути с «того времени» и у еще одного тандема: Сергея Терехина, благодаря аттестации Венского 
института и пробивной силе протежирования Гарварда, и Виктора Пинзеника, в премьерство Л.Кучмы вице-премьера, а 
Сергея Терехина – его зама. Виктор Михайлович с Сергеем Анатольевичем вот уже тринадцать лет реформируют «нашу» 
экономику по чикагским схемам. Самым памятным «делом» на этой стезе у них были трасты. Этот «удачный», так сказать, 
опыт и вызывает самый большой европессимизм. Но руководство страны посчитало, что надо дать опробовать «чистоту 
рук» еще раз и бросило щуку в реку… 

Обратим  внимание  на  ту  часть  комментария  В.Медведчука,  которая  считает  новый  состав  Кабмина 
неоднозначным, несмотря на присутствие в нем ряда профессионалов. "В составе нового правительства, как говорится, 
знакомые все лица. Да, там есть ряд компетентных профессионалов, но в целом, его состав крайне неоднозначный", - не 
случайно подчеркнул лидер СДПУ(О), ушедшей в оппозицию. 

Новобранцы Кабмина под стать старшим товарищам. Вячеслав Кириленко, новый министр социальной политики и 
труда,  в  свое  время  возглавлял  Украинский  студенческий  союз  (УСС),  в  1990  году  организовывал  политическую 
студенческую голодовку на площади Октябрьской революции в Киеве по выходу Украины из состава СССР. Похоже, скорее 
дезинтегратор… Позже входил в состав Национального совета по вопросам молодежной политики при Президенте Л.Кучме, 
в 2004-м консультировал поход сумских студентов на Киев. 

Министерство по делам семьи, детей и молодежи возглавил Юрий Павленко - один из самых молодых народных 
депутатов Украины. 30 летний уроженец Киева, казалось бы не может дать повода для европессимизма.  Тем более в 
президентской кампании Леонида Кучмы 1999 года он отвечал за молодежную составляющую программы претендента. Но 
и здесь в бочке меде ложка дегтя: у Юрия двое детей, а крестными у его старшего сына стали Леонид Кучма, бывший 
президент Украины и... Екатерина Чумаченко, жена нынешнего президента Украины, подданная США. 

Похоже, теперь не только в киевском «Динамо» полный подбор иностранных игроков, а и в Кабмине. 
Когда в тopгoвoй вoйнe мeжду CШA и Eвpocoюзoм, ocoбo обострившейся в 1999 г., cтopoны пepeшли к резким 

дeйcтвиям: Eвpocoюз зaпpeтил ввoз aмepикaнcкoгo гopмoнaльнoгo мяca, a aмepикaнцы ввeли ограничительные пoшлины нa 
cыp, фpaнцузcкиe винa и pяд других европейских пpoдуктoв – этим участники переговоров признали свою зависимость друг 
от друга. А мы вот признались в своем намерении ради чужих интересов отфутболить свои. 

Одним словом, подбор Кабмина напоминает скорее улицу с движением в сторону от Евросоюза. И мало утешает 
даже то, что земля круглая. 

Нoвaя политика американской администрации на пространствах 
бывшего СССР

Иван Симоненко, специально для "Материка"
Чeм радикальнее действует США на пространствах бывшего СССР, и чем больше мeчтaeт oб увeличeнии здaния 

мирового гегемона, тeм oткpoвeннee бecпoкoитcя о намерениях братских республик укрепить координацию действий, и тeм 
гpoмoглacнee шумят oни o нacтупaтeльныx плaнax Москвы. 

В  редакционном  комментарии  The  Washington  Post,  США  от  5  февраля  т.г.  ничего,  конечно,  не  говорится  о 
пpecлeдoвaнии инaкoмыcлящиx в самих США (нaпpимep, зaкoны ceнaтopa Maккapти, или зaпpeты нa пpoфeccию, нe гoвopя 
ужe o мaccoвыx увoльнeнияx). Ничего не рассказано о том, как CШA выcтупили зa нeмeдлeнный вoeнный удap в цeляx 
"вocпитaния" Xуceйнa и "зaшиты aмepикaнcкoгo oбpaзa жизни", xoтя по этим колоритным высказываниям Дж. Бушa нe стали 
понятнее  шиpoким  мaccам  oбщecтвeннocти  сами  эти  бандитские  действия.  B  мировой  пpecce  нaмeкaли,  чтo  окромя 
"вocпитaтeльнoй" цeли CША имеют «в уме» дpугиe - Ближний и Cpeдний Bocтoк из-за редкого бoгaтства на нeфть. 

В редакционном комментарии The Washington Post, США от 5 февраля т.г. беспокоятся о бывших республиках 
Советского Союза. Мол, здесь в последнее время начали запрещать деятельность тех оппозиционных партий, которые 
«призывают к демократическим изменениям», но действуют методами заговора и путча. Путин, как кажется, успокаивает 
нервы  авторитарных  правителей  кремлевской  гостеприимностью  и  экономическим  льготами,  когда  они  за  помощью 
обращаются по знакомому адресу: Москва, Кремль, президент России Владимир Путин. Окружение господина Путина не 
покаялось перед американцами за проигрыш в борьбе за Украину, на самом деле считая своей единой ошибкой то, что в 
свое время они превентивно не ударили по украинской «демократической» оппозиции.

 Казалось бы, ну где здесь зopкий oбpaзчик идeoлoгичecкoй нacтупaтeльнocти сверхдержавы? 
Напрасно мы недооцениваем - ужe кoмплeктуютcя кoллeктивныe, бpигaдные подходы, пpизвaнныe обосновать 

наступление не на отдельные республики, а обосновать чесом право устанавливать «демократические диктатуры» под 
девизом: «Пoдлый шут и дуpaк Шoпeнгaуэp, aпoлoгeт мeлкиx xoзяйчикoв, циничнo poдившийcя 22 фeвpaля 1788 года». 

В  самом  деле,  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  распустил  главную  оппозиционную  партию  и 
предъявил налоговые претензии местному отделению Фонда Сороса, которое работает над поддержкой «демократических 
реформ»  в  тесном  взаимодействии  с  первой  –  не  спросясь  у  Госдепа,  виноват.  Подал  в  суд  на  своего  главного 
политического неприятеля Заманбека Нуркадилова за клевету, но не занес, как в Верховный Суд Украины, утверждает 
молва, соответствующей чемоданчик для утверждения «демократических результатов» выборов президента - виновен. А 
тут еще с Путиным и договор о государственной границе обустроил таким образом, что обе страны получили возможность 
совместно разрабатывать газовое месторождение – преступление. Перед… американской общественностью.

Президент Киргизстана Аскар Акаев очень беспокоит администрацию США тоже по тем же причинам. Во-первых, 
выборы 27 февраля, в которых оппозиция объявила желтый цвет и тюльпан как свою эмблему, не собирается сдавать. Во-
вторых, американцев не устраивает желание А.Акаева превратить военную базу, которая недавно появилась в Киргизстане, 
на  "ключевой  элемент  системы  безопасности  в  Средней  Азии",  так  как  при  этом  статус  базы  американских  ВВС, 
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размещенной там еще в 2001 году «для обеспечения операции в Афганистане», в таком случае становится неизвестно 
каким. 

Taким  oбpaзoм,  нoвaя  политика  американской  администрации  в  отношении  бывших  советских  республик 
пepeвoдится  из  cфepы пpoвeдeния  oпepaций  пo  peaгиpoвaнию  нa  кpизиcы  в  сферу  угpoзы  ее  oбщим  интepecaм.  Но 
пocкoльку coдepжaниe этой кoнцeпции пoлнocтью нe oбнapoдoвaнo, мы не знаем дoпуcкaeт ли oнa нaнeceниe пpeвeнтивныx 
удapoв пo иcтoчникaм угpoзы нa  тeppитopии инocтpaнныx гocудapcтв? Является ли при  этом нeoбxoдимым пoлучeние 
мaндaтa CБ OOH или дocтaтoчнo oднoгo лишь peшeния Coвeтa HATO? И является ли такой угрозой попытка бывших 
республик  СССР  усилить  координацию  своих  действий?  Включая  право  на  исключение  из  политического  процесса 
организаций соросовского типа.

Программа деятельности Кабинета Министров Украины
ВСТУПЛЕНИЕ
Украина, в которую мы верим
Последние события новейшей эпохи, активная гражданская позиция большинства украинского народа доказали – 

граждане стали настоящими творцами истории,  показали свою способность влиять на государство,  воплотили в жизни 
конституционный принцип – единым источником власти в Украине является ее народ.

Украина получила уникальный исторический шанс поставить власть на службу каждому гражданину, выстроить 
справедливое и зажиточное европейское государство, которое уважают и ценят ее собственные граждане и к которой с 
уважением относятся в мире. 

Мы, члены украинского Правительства, даем себе отчет в своей ответственности перед собственным народом, 
Президентом и Верховной Радой Украины за будущее каждого гражданина, общества и государства. 

Опираясь  на  широкую  общественную  поддержку,  наше  Правительство  будет  действовать  исключительно  в 
интересах  народа.  Новая  правительственная  политика  будет  строиться  на  понятных  всем  принципах:  честности, 
открытости, патриотизме, профессиональности и эффективности. Правительственная программа базируется и развивает 
положения  программы  Президента  Украины  Виктора  Ющенко  “Десять  шагов  навстречу  людям”  и  разработанная 
соответственно Конституции Украины. 

Основной лозунг нашего Правительства – свободный человек в справедливом государстве. Высочайшие ценности 
–  человеческое  развитие  и  достоинство,  духовность  и  свобода,  равенство  и  солидарность,  гражданское  общество  и 
демократия, единство и правовое государство, межнациональное и межконфессиональное согласие, взаимное уважение и 
толерантность, справедливость и добро.

Новое Правительство,  с  Божьей помощью, опираясь на интеллект,  ум и работу народа,  богатство украинской 
земли, сможет построить Украину, в которую мы верим. 

Государство, в котором мы живем
Государство,  в  котором  мы  живем,  сделало  бесправие  и  несправедливость,  игнорирование  демократических 

ценностей  нормой  общественной  жизни.  Сращивание  власти  и  бизнеса,  коррупция  и  взяточничество  стали  угрозой 
национальной безопасности. 

Мировоззренческий конфликт между обществом и властью, между интересами граждан и реальными действиями 
властных  финансово-политических  групп  приобрел  антагонистических  форм.  Закрытость  институтов  власти  от 
общественного контроля, корпоративность в принятии ей решений породили у людей недоверие к власти. 

Официально  декларированное  возрастание  валового  внутреннего  продукта  не  сопровождалось  адекватным 
возрастанием  реальных  доходов  граждан.  Потребительские  цены  возросли  за  минувший  год  на  12,3  %,  в  частности 
повышение цен в промышленности составляло 24,1 %, в животноводстве – 33,7, в строительстве – 25,1 %.

Положительная  экономическая  динамика  последних  лет  прежде  всего  была  следствием  действия  внешних 
факторов и временных преимуществ на мировых рынках, а не последовательной и осмысленной государственной политики. 

Вследствие  непродуманной  правительственной  политики  в  социальной  сфере  впервые,  чем  последние  года 
Украина вступила в новый финансовый год с угрожающим дефицитом бюджета Пенсионного фонда – почти на 17 млрд. 
гривен. Такая ситуация усложняет выполнения других социальных обязательств государства.

Условия  для  развития  предпринимательства  и  привлечения  частных  инвестиций  в  Украину  были  крайне 
неблагоприятными. Собственники частного капитала постоянно рисковали утратить свой бизнес через массовую коррупцию 
и налоговое давление. 

Система  правоохранительных  органов  и  судопроизводства  обслуживала  властные  финансово-политические 
группы вместо защиты законных прав граждан.

Региональная  политика  характеризовалась  чрезмерной  централизацией  власти,  неопределенностью  роли 
регионов, слабостью местного самоуправления. 

Состояние духовности и морали общества достигло критического предела. Государство не обеспечило гражданам 
качественных и доступных образовательных услуг,  не создала единого национального информационного и культурного 
пространства.

В такой стране мы жить не хотим. И в такой стране мы жить уже не будем. 
Страна, которую мы выстроим
Стратегическая цель нашего Правительства – достижение нового качества жизни граждан, внедрение социальных, 

экономических  и  демократических  европейских  стандартов  жизнедеятельности  человека,  общества  и  государства.  Мы 
коренным образом изменим философию власти, которая сложилась в течение последних 10 лет.  Отныне власть будет 
служить человеку, а не люди будут работать в интересах вельмож. 

Приоритеты нашего Правительства – защита прав и свобод людей и гарантированное участие каждого гражданина 
в общественно-политической жизни. В центре нашего внимания – человек, удовлетворение его культурных, духовных и 
образовательных  потребностей,  предоставление  качественных  медицинских  услуг,  обеспечение  реализации 
демократических прав и свобод.
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Социально-экономические  ориентиры  нашего  Правительства  –  ежегодное  возрастание  реальной  заработной 
платы,  пенсий  и других социальных выплат,  обеспечения граждан качественными медицинскими,  образовательными и 
культурными услугами. 

Усилия нашего Правительства прежде всего будет направлены на:
· преодоление бедности;
· создание безопасных и комфортных условий для жизни граждан; 
· борьбу с преступностью и коррупцией;
· поддержку молодых, социально незащищенных и многодетных семей;
· постепенное обеспечение социальным жильем тех, кто этого требует;
· создание новых рабочих мест и возможностей для реализации способностей каждым человеком;
· реализацию европейского выбора.
Мы убеждены,  что  важное  повышение стандартов жизни является абсолютно  реальной задачей.  Перемены к 

лучшему мы обеспечим за счет постоянного экономического возрастания и эффективного, прозрачного и справедливого 
распределения его результатов. 

Правительство будет работать на реальное улучшение благосостояния людей. Каждый процент экономического 
возрастания граждане будут ощущать на результатах пополнения семейного бюджета. 

І. ВЕРА
Украина  вступила  в  период  духовного  подъема.  Мы  имеем  уникальный  шанс  утвердиться  как  государство 

высокообразованных, высоконравственных, трудолюбивых и свободных граждан, которых будут уважать в мире. Наша цель 
–  высококачественное  и  доступное  образование  и  медицина,  конкурентоспособная  наука,  новейшие  технологии, 
воскрешенная культура.

Свободный  человек  в  справедливом  государстве  –  высочайшая  ценность  нашего  Правительства.  Главные 
приоритеты  –  человеческое  развитие  и  достоинство,  духовность  и  свобода,  равенство  и  солидарность,  гражданское 
общество и демократия, единство и правовое государство, межнациональная и межконфессиональное согласие, взаимное 
уважение и толерантность, справедливость и добро.

Мы создадим условия для реализации права на  свободу слова  и свободу  мысли.  Гарантируем нашим детям 
высококачественное среднее и высшее образование, право свободно избрать свою дорогую к храму, получать медпомощь, 
использовать,  сохранять  и  обогащать  наши уникальные  достояния.  Разнообразие  культур,  языков  и  религий  является 
богатством всей страны. 

Доверие  к  власти  будет  восстановлено  –  стена,  которая  отделяет  чиновника  от  народа,  будет  разрушена. 
Обновленная власть будет знать свои обязанности, будет работать для блага всего общества. В обновленной Украине 
станет нормой свобода слова, активная деятельность общественных организаций, существование политической оппозиции 
как ручательства государственной политики в интересах народа.

Гуманитарная политика
Мы верим, что украинский народ в динамическом мире займет достойное место и станет равным среди равных. 

Это требует качественно новой государственной гуманитарной политики. Отныне именно человек становится центром ее 
тяготения,  содержанием  деятельности  Кабинета  Министров  Украины.  Именно  развитие  личности,  удовлетворения  его 
потребностей – один из основных критериев успеваемости работы нашего Правительства. 

Для воплощения стратегических задач в гуманитарной сфере Правительство будет принимать такие меры:
·  неуклонное соблюдение правовых,  экономических и организационных основ и гарантий для самореализации 

личности;
· обеспечения качественного и доступного образования, всестороннего развития науки, культуры и духовности; 
· обеспечения единого стандарта предоставления гуманитарных услуг и создания единого социального стандарта 

для работников гуманитарной сферы; 
· гарантирования свободы слова и мысли, свободного доступа граждан к информации;
· формирования нового имиджа Украины в мире. 
Семейные ценности
Основной задачей политики Правительства относительно семьи, женщин, детей и молодежи станет преодоление 

тенденции сокращения населения. Правительство ставит цель усиления института семьи и государственную поддержку 
рождаемости. Семья будет признаваться одной из ключевых общественных ценностей. Государственная политика будет 
направляться  на  утверждение  такой  социальной  нормы,  как  достаточное  материальное  обеспеченная,  социально 
благополучная и духовно и физически здоровая полная семья с двумя и больше детьми. С целью улучшения состояния 
семьи, женщин, детей и молодежи Правительство планирует:

· постоянное увеличение размера материальной помощи на воспитание детей;
· выявление любой дискриминации женщин на рынке работы;
· предоставление целенаправленной поддержки учреждениям внешкольного образования и воспитания;
·  будет  обеспечивать  полноценную  подготовку  молодые,  которая  получила  высшее  или  среднее 

профессиональное образование, к самостоятельной жизни в обществе;
· внедрение эффективного механизма для увеличения доступа молодежи к высококачественному образованию и 

рынку работы;
· достижение надлежащего уровня физического здоровья молодые;
· поддержку деятельности общественных и религиозных организаций, направленную на подъем национального 

патриотизма и укрепление духовности молодых граждан;
· развитие открытого сотрудничества с общественными учреждениями,  которые выражают интересы молодые, 

детей  и  женщин,  органами  школьного  и  студенческого  самоуправления,  молодежными  общественными  и  женскими 
организациями;
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· всестороннее содействие развития молодежного жилищного строительства;
· усиление ответственности за продажу несовершеннолетним табачных изделий и алкогольных напитков (включая 

слабоалкогольные).
Образование и наука
Эффективная гуманитарная политика предусматривает существование качественного и доступного образования, 

всестороннее развитие науки. Для развития образования и науки Кабинет Министров Украины будет обеспечивать: 
·  доступность  высококачественного  среднего  и  высшего  образования;  внедрение  системы  государственной 

поддержки для получения высшего и среднего специального образования;
· создание и развитие национальной научно-исследовательской и образовательной сети, которая обеспечивает 

взаимодействие научно-образовательных учреждений Украины и Европы, корпоративных компьютерных сетей для научных 
и образовательных целей с постепенным формированием единого виртуального научно-образовательного пространства, 
содействие  расширению  научных  связей,  обеспечение  доступа  к  мировым  электронным  библиотекам  и  интеграции  в 
мировое научно-образовательное пространство;

· содействие установлению принципов автономии и самоуправления в высших учебных заведениях всех форм 
собственности;

· разработка и внедрение нового поколения отечественных, в том числе электронных, учебников, учебных пособий 
и  средств  обучения  соответственно  современному  уровню  развития  высоких  технологий,  создание  условий  для 
использования в школах Интернета;

· внедрение единой системы тестирования при поступлении в высшие учебные заведения;
·  восстановление  в  обществе  уважения  к  Учителю,  гарантирование  работникам  образования  достойной 

заработной платы;
· содействие научным исследованиям в сфере высоких технологий; 
· оптимизация деятельности Национальной академии наук с ориентацией на сближение академической науки с 

образованием и промышленностью.
Здравоохранение
Вера  граждан  в  будущее  будет  укрепляться  в  меру  возрастания  продолжительности  жизнь,  увеличения 

рождаемости, снижения смертности. С целью предоставления качественных и доступных медицинских услуг Правительство 
будет обеспечивать: 

· предоставления каждому гражданину гарантированного перечня безвозмездных медицинских услуг; внедрения 
единой системы показателей качества работы медицинских учреждений;

· восстановления системы здравоохранения в каждом городе и селе; 
· смещения акцентов в финансировании здравоохранения в пользу первичной помощи;
·  внедрения  обязательного  медицинского  страхования  и  поощрение  дополнительного  добровольного 

медицинского страхования;
· содействия становлению института семейных врачей;
·  создания  условий  для  полноценной  жизнедеятельности  инвалидов,  приоритетного  оздоровления  ветеранов 

войны и работы;
· безвозмездное обеспечение детей-инвалидов лекарством, медицинскими средствами, специальным питанием, 

создания условий для их полноценной жизни в обществе;
·  разработка  и  внедрения  действенного  механизма  контроля  за  производством,  импортом  и  реализацией 

фармацевтической продукции;
·  внедрения  телемедицины  как  средства  доступности  к  качественному  медицинскому  обслуживанию  всего 

населения, в том числе в отдаленных регионах;
· пропагандирование здорового образа жизни;
· увеличения (в 10 раз) денежной помощи при рождении ребенка.
Духовность
Формирование единой, современной нации будет основываться на утверждении принципов духовности, развития 

и  сохранения  культурного  наследства,  формирования  нового  привлекательного  имиджа  Украины.  С  этой  целью 
Правительство будет обеспечивать: 

· сохранение и активное пропагандирование историко-культурного наследства, укрепления его престижа в Украине 
и мире; определения украинской культуре достойного места среди мировых и европейских культур;

·  осуществление  мероприятий  государственной  поддержки  культуры,  отечественного  книгоиздания  и  теле-  и 
радиовещания; 

· создание единого реестра памятников культуры Украины, а также реестра виднейших культурных ценностей , 
которые находятся за границей, и употребления мер по их возвращению в Украину; 

·  удовлетворение образовательных и культурных потребностей  национальных меньшинств Украины,  создания 
надлежащих  условий  для  возрождения,  сохранения  и  всестороннего  развития  этнических  сообществ,  их  национально-
культурных традиций;· функционирование украинского языка как государственного, свободное развитие русского и других 
языков согласно закону об языках и Европейской хартии языков языков и языков национальных меньшинств; 

·  отладка  конструктивного  сотрудничества  государства  и  религиозных  организаций,  неуклонное  соблюдение 
принципа  отделения  государства  от  церкви;  создание  государством  равных  условий  для  деятельности  религиозных 
организаций, недопущение на них давления;

· поощрение участия религиозных организаций в выполнении присущих им социальных функций; 
· презентацию на международном уровне истории , культуры и настоящее Украины, в том числе во время конкурса 

“Евровидение – 2005”; 
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· создание надлежащих условий для развития национального спорта как важной составной имиджа Украины в 
мире;

· содействие созданию и развитию надлежащей инфраструктуры физической культуры, спорта и туризма .
Информационная политика
Неуклонное обеспечение принципов свободы слова, высказывания взглядов, беспрепятственного доступа граждан 

к  информации,  политического  плюрализма,  недопущение  любых  рецидивов  политической  цензуры  и  препятствование 
профессиональной  деятельности  журналистов  –  приоритетные  направления  информационной  политики  нового 
Правительства.  Кабинет  Министров  будет  оказывать  содействие  вхождению субъектов  информационного  пространства 
Украины  к  мировой  системе  информационного  обращения  и  созданию  конкурентоспособного  национального 
информационного продукта. Для достижения этого будет обеспечиваться: 

· оптимизация государственного управления информационной сферой в контексте европейских демократических 
стандартов;

· недопущение концентрации и монополизма национальных субъектов информационного пространства;
· создание общественного мнения как неотъемлемой составной существования гражданского общества;
·  реализация  программы  разгосударствления  средств  массовой  информации  и  создания  соответствующей 

законодательной базы с учетом соблюдения прав и социальных гарантий работников информационной сферы;
·  создание  законодательной  базы  в  части  установления  ответственности  за  старание  осуществления 

противозаконного контроля, установления цензуры в средствах массовой информации;
·  содействие  внедрению в  деятельность  средств  массовой  информации принципов  системы саморегуляции и 

прозрачной редакционной политики;
· обеспечение эффективной защиты интеллектуальной собственности и авторских прав.
ІІ. СПРАВЕДЛИВОСТЬ
Краеугольным  камнем  правительственной  политики  во  всех  областях  должен  стать  принцип  справедливости. 

Государство находится на службе народа и человека. Каждый человек равен перед Законом. Демократические ценности 
свободы и равенства, толерантности и взаимоуважения, плюрализма взглядов и интересов, верховенства права во всех 
сферах  общественной  жизни  могут  иметь  реальное  содержание  лишь  тогда,  когда  власть  будет  их  последовательно 
внедрять в своей деятельности сквозь призму справедливости. Это означает,  что стержнем каждой правительственной 
инициативы может быть осознание того,  что власть обязана делать добро, совершать правильно, порядочно, честно и 
прозрачно, заботясь о каждом человеке, но в общих интересах всего народа. 

Правовая политика
Главной  задачей  Правительства  в  правовой  сфере  есть  утверждение  и  реализация прав  и  свобод человека, 

формирование гражданского общества и построения правового государства. С этой целью Правительство предусматривает 
осуществить такие мероприятия: 

· укрепление законности и правопорядока, усиление борьбы с преступностью;
·  внедрение  эффективных  механизмов  защиты свободы свободного  высказывания  мысли,  свободной  печати, 

свободных мирных собраний, митингов и демонстраций, свободного объединения в политические партии и общественные 
организации;

· установление четких процессуальных норм защиты прав и свобод человека; 
·  неотложное  прекращение  практики  вмешательства  государственных  органов  у  жизнь  человека,  реальное 

обеспечение  неприкосновенности  жилья,  сохранение  тайны переписки,  телефонных  разговоров,  телеграфной и  другой 
корреспонденции;

·  содействие  законодательному  определению  прав  оппозиции;  категоричное  недопущение  любых  форм 
политических репрессий;

·  усиление  сотрудничества  с  международными  правоохранительными  учреждениями  в  борьбе  с  торговлей 
людьми;

·  внедрение  эффективных  механизмов  противодействия  незаконной  миграции  с  одновременным 
распространением международно-договорной базы на защиту прав и интересов граждан Украины, которые работают за 
границей; 

·  недопущение  использования  территории  Украины  для  перевозки  к  соседним  государствам  наркотиков  или 
контрабандных товаров;

· внедрение четких правовых норм для защиты интеллектуальной собственности с одновременным усилением на 
международном уровне механизмов защиты прав интеллектуальной собственности субъектов хозяйствования Украины;

·  внедрение  эффективных  институционных  механизмов  борьбы  с  криминализацией  национальной  экономики, 
усовершенствование законодательной базы в сфере борьбы с отмыванием доходов, полученных преступным путем;

·  четкое  определение  полномочий  и  функций  органов  государственной  власти  и  органов  местного 
самоуправления;

· системное осуществление работы, направленной на максимальное обеспечение гарантий защиты законных прав 
и интересов лиц, которые потерпели от преступлений, реальное возмещение причиненного им вреда; 

·  развитие  института  гражданства,  создания  условий  для  реализации  положений  Европейской  конвенции  по 
вопросам гражданства;

· возобновление прав жертв политических репрессий, социальная защита граждан Украины, которые испытали 
преследования за правозащитную деятельность в Союзе ССР;

· создание соответственно международному праву условий для удержания осужденных и заключенных.
Судебная реформа
Независимая и эффективная судебная власть является одной из найфундаментальнейших составляющих каждого 

демократического государства. 
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Основным гарантом верховенства права есть объективный, непредубежденный и независимый суд. 
Несмотря на определенный прогресс, судебная реформа проводилась медленно и непоследовательно, поскольку 

не была разработанна Концепция и не определены системные подходы. Отсутствие совершенной и справедливой судебной 
системы  в  Украине  делает  невозможным  достижение  правовой  определенности  в  социальных  и  экономических 
взаимоотношениях. 

Правительство приложит все силы для того, чтобы оказывать содействие ускорению построению в Украине новой 
системы судопроизводства. 

Для этого необходимо:
· создать четкую систему судебной юрисдикции;
·  с  целью обеспечения  защиты прав  человека  и гражданина,  прав  и  законных  интересов  юридических  лиц в 

отношениях  с  органами  государственной  власти  и  органами  местного  самоуправления  создать  систему  эффективного 
административного судопроизводства;

· шире применять принципы специализации и территориальности судопроизводства;
· инициировать публичное обсуждение вопроса целесообразности существования воинских судов;
·  утвердить  новые  процессуальные  нормы  судопроизводства,  которые  обеспечили  бы  прозрачность, 

беспристрастность и открытость судебного процесса, независимость судьи в принятии решения;
· обеспечить надлежащее финансирование судебной власти;
· с целью повышения общей квалифицированности судейского корпуса, а также престижности самой должности 

судьи создать комплексную систему подготовки, переподготовки и повышение квалификации судий; 
· ввести соответственно закону прозрачную процедуру отбора судий на конкурсной основе;
· усовершенствовать систему дисциплинарной ответственности судей;
· с целью освобождения судов от чрезмерной загруженности упростить процедуру решения некоторых споров и 

рассмотрения незначительных правонарушений;
·  утвердить  четкие  процессуальные правила,  которые бы предоставляли гражданам возможность  обжаловать 

бездеятельность судий, в частности в случаях, когда незаконно скрываются заявления к суду, затягивается рассмотрение 
дела или подготовка судебного решения;

· ограничить административные полномочия председателя суда;
· разграничить функции осуществления правосудия от организационного и материально-технического обеспечения 

судебного процесса;
· ввести предоставление безвозмездной правовой помощи людям с низким уровнем благосостояния;
· обеспечить прозрачность судебных решений путем внедрения механизма оповещения судебных решений через 

Интернет и другими средствами с соблюдением при этом требований статьи 32 Конституции Украины; 
·  вменить  в  обязанность  Государственную  судебную  администрацию  ввести  реестр  судебных  решений  с 

созданием соответствующей базы данных и обеспечением в установленном законом порядке доступа к ней;
· усовершенствовать систему выполнения судебных решений.
Преодоление коррупции
Вопрос  недопущения  возникновения  условий  для  коррупции  должны  стать  предметом  неуклонного  внимания 

Правительства в построении отношений государства и бизнеса, человека, бизнеса и чиновничества. Каждый нормативно-
правовой акт Правительства, каждый проект законодательного акта будет проходить экспертизу на предмет возможных 
злоупотреблений.  Это  касается  прежде  всего  таких  сфер  деятельности,  как  государственные  закупки,  приватизация, 
расходования средства государственного и местных бюджетов, функционирования соответствующих рынков, в том числе 
монополизированных, условий налогообложения, и в целом регуляторной политики, полномочий органов исполнительной 
власти  и  контролирующих  органов  на  всех  уровнях.  Прозрачность  и  публичность  деятельности  Правительства  и 
исполнительной власти в  целом,  неотвратимость выявления злоупотреблений и наказания может стать преградой для 
коррупционных проявлений. 

С целью преодоления коррупции Правительство предусматривает осуществления таких мероприятий:
· привлечения к ответственности коррумпированных государственных служащих и увольнения их в связи с этим из 

занимаемых должностей;
·  установления  жесткого  контроля  за  затратами  государственных  служащих,  проведения  их  анализа  и 

задекларированных доходов; 
· назначения в органы государственной и местной исполнительной власти порядочных и честных профессионалов;
· жесткий публичный контроль использования бюджетного средства;
· сокращение лишних, прежде всего дублирующих управленческих структур; 
·  создания государственным служащим надлежащих условий  работы и обеспечения их  достойной заработной 

платой;
· принятие Кодекса чести государственного служащего, обеспечение его неуклонного соблюдения;
·  внедрение  механизма  анализа  судебных  решений  относительно  их  соответствия  Конституции  и  законам 

Украины;  обеспечение  одинакового  применения  судами  законов  Украины,  усовершенствования  законодательного 
регулирования;

·  усиление  роли  соответствующих  государственных  органов  и  органов  судейского  самоуправления  в 
предотвращении  коррупции  в  судах,  осуществление  мероприятий  реагирования  на  факты  коррупционных  и  других 
действий, связанных с коррупцией, привлечение к ответственности судий, которые совершили такие действия;

· обеспечение судьям достойной заработной платы;
·  укрепление  правовой  базы  деятельности  государственной  исполнительной  службы,  в  частности  с  целью 

устранения  законодательных  пробелов,  которые  дают  возможность  должнику  избегать  ответственности  за 
несвоевременное выполнение своих обязательств;
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·  усовершенствование  деятельности  государственных  учреждений  судебной  экспертизы  с  целью  устранения 
любой возможности внешнего вмешательства в их деятельность ;

· создания единой системы регистрации права собственности на все виды недвижимого имущества. 
ІІІ. ГАРМОНИЯ
Согласование интересов граждан и общества, их гармонизация являются определяющим условием формирования 

гражданского  общества.  Правительство  исходит  из  того,  что  зажиточные свободные  граждане,  которым гарантируется 
реализация их прав и свобод, есть опорой такого общества. Государство для людей, а не люди для государства – этот 
принцип будет определять политику Правительства. 

Особую  роль  в  этом  направлении  будет  отыгрывать  действенный  и  прозрачный  механизм  справедливого 
распределения  общего  средства  общества  и  территориальных  общин  (бюджета,  Пенсионного  фонда,  фондов 
государственного социального страхования), сбалансированная региональная политика, точное определение места и роли 
государства  относительно  возможностей  реализации  частной  инициативы  граждан,  создания  эффективной  системы 
государственного управления.

Бюджетная политика
Основной  задачей  бюджетной  политики  Правительство  усматривает  в  проведении  работы,  направленной  на 

преобразование  бюджета  из  инструмента  обслуживания  корпоративно-клановых интересов  в  инструмент  обслуживания 
интересов  всего  общества,  преобразование  бюджета  в  “общую  корзину”,  достояние  всех  граждан  Украины  и 
соответствующих территориальных общин. С этой целью Правительство предусматривает изменить идеологию бюджетного 
процесса,  нацелив  его  на  выполнение  определенных  задач  и  получение  конкретного  результата  путем  эффективного 
использования общественных ресурсов. Для этого предполагается осуществить такие первоочередные мероприятия:

· повышение роли бюджета как главного инструмента государственной экономической политики;
·  внедрениесреднесрочного  бюджетного  планирования  на  основе  бюджетной  стратегии  Правительства  и 

стратегических планов главных распорядителей бюджетного средства;
·  полномасштабное  внедрение  программно-целевого  метода  складывания  и  выполнения  государственного  и 

местных  бюджетов,  выделение  бюджетных  назначений  и  использование  бюджетных  средств  с  целью  достижения 
конкретных результатов;

·  внедрение  международных  стандартов  прозрачности  бюджетного  процесса  и  отчетности  о  результатах 
выполнения бюджета, обеспечение их доступности для общества и инвесторов;

·  усовершенствование  процедуры  утверждения  смет  (финансовых  планов)  государственных  казенных 
предприятий и предприятий коммунальной собственности, внедрения публичного рапортования про их выполнение.

Для  повышения  эффективности  использования  бюджетного  средства  и  усиления  социальной  направленности 
расходов государственного бюджета Правительство предусматривает:

·  увеличение  частицы  прямых  социальных  затрат  (заработная  плата,  пенсии,  помощь  и  прочие  социальные 
выплаты) в общих затратах государственного и местного бюджетов;

·  реформирование  системы  государственных  закупок  с  целью  устранения  злоупотреблений  в  процессе 
проведения тендерных закупок, обеспечение равного доступа субъектов хозяйствования к выполнению государственных 
заказов и проведение государственных закупок;

·  публичное представление отчетов о расходовании средств государственного и местных бюджетов,  средства 
Пенсионного  фонда,  других  фондов  государственного  социального  страхования,  утверждение  показателей 
результативности бюджетных программ каждого распорядителя средства и внедрение практики публичного рапортования 
про их выполнение и достижение целей;

· просмотр функций Счетной палаты и Контрольно-ревизионной службы с целью усовершенствования системы 
внешнего и внутреннего контроля и аудиту использования средства государственного и местных бюджетов;

· усиление ответственности руководителей и бухгалтеров бюджетных учреждений и организаций за целевое и 
экономное расходования бюджетных ресурсов;

·  размежевание  ответственности  за  осуществление  бюджетных  затрат  между  распорядителями  бюджетного 
средства и органами Государственного казначейства;

·  установление действенного  контроля за проведением всех расчетов и выплат  из  бюджета  исключительно  в 
денежной форме;

· обеспечение погашения обязательств перед государственным бюджетом за предоставленными и своевременно 
непогашенными кредитами, за кредитами, в частности теми, что предоставленные под гарантию Кабинета Министров;

·  реформирования  казначейского  выполнения  бюджета  и  упрощения  системы  оплаты  счетов  бюджетных 
учреждений и организаций;

· создание системы управления средствами на счетах Государственного казначейства с целью их эффективного 
использования и регулирование остатков средства.

Для  обеспечения  реализации  бюджетной  политики,  ориентированной  на  развитие  территориальных  общин, 
Правительство планирует:

· четко разграничить доходы и расходы между государственным и местными бюджетами;
· увеличить долю местных бюджетов в структуре затрат сведенного бюджета;
·  ввести  единые  методологические  основы  распределения  субвенций  капитального  характера  между 

территориями;
·  перейти  к  практике  проведения  расчета  нормативов  бюджетной  обеспеченности  на  основе  стоимостных  и 

качественных стандартов предоставления общественных услуг;
·  расширить практику общественного обсуждения местных бюджетов с целью приближения их к потребностям 

соответствующей территориальной общины.
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Правительство  ставит  своей  задачей  сосредоточить  функции  из  управления  доходами  и  затратами  бюджета, 
казначейского  выполнения  государственного  бюджета  и  внутреннего  контроля  эффективного  и  целевого  расходования 
средств в едином органе – Министерстве финансов.

Преодоление бедности 
Действенная  политика  преодоления  бедности  будет  опираться  на  создание  экономико-правовых  условий  для 

увеличения доходов, повышение экономической активности населения и уменьшения его расслоения за уровнем доходов. 
Реализация  Правительственной  политики  обеспечит  переход  от  использования  дешевой  работы  к 
высококвалифицированной с надлежащей оплатой через:

·  усовершенствование  законодательства  относительно  порядка  и  критериев  определения  минимальной 
заработной  платы  и  законодательное  обеспечение  внедрения  минимальной  почасовой  заработной  платы  как 
государственного социального стандарта;

· уменьшение нагрузки на фонд оплаты работы путем перераспределения между работодателями и работниками 
платежей и собрания и расширения базы налогообложения;

·  устранение  диспропорций  в  междолжностных  и  межотраслевых  соотношениях  оплаты  работы  работников 
бюджетной сферы, значительное повышение ее размеров;

· привлечение необходимых инвестиций в производство и человеческий капитал;
· обеспечение защиты права работников на своевременное и в полном размере получения заработной платы, а 

также погашение задолженности, которая накопилась;
· важное уменьшение удельного веса населения, которое находится за пределом бедности, и укрепления позиций 

среднего класса.
Социальное страхование и пенсионная реформа 
Основной целью системы социального страхования и пенсионной реформы является обеспечение достойного 

уровня жизни гражданам, которые на протяжении своей трудовой жизни платили пенсионные взносы, не скрывая своих 
трудовых доходов.  Пенсионная реформа направлена  на создание равных возможностей для пенсионного обеспечения 
граждан независимо от сферы их занятости и вида деятельности, устранение диспропорций в размерах пенсий:

·  минимальная трудовая пенсия  по  возрасту  и  наличием необходимого  стажа  работы будет  устанавливаться 
соответственно уровню прожиточного минимума для лиц, которые утратили работоспособность;

· будет обеспечена социальная защита граждан Украины, которые работают за границей, в случае наступления 
страхового случая;

·  создание  накопительной  системы  пенсионного  страхования  защитит  пенсионные  выплаты  от  влияния 
демографических факторов и обеспечит постепенное повышение пенсионных выплат; 

·  гибкая  налоговая  политика  государства  будет  стимулировать  работодателей  и  работающих  граждан  на 
добровольное осуществление дополнительных сбережений в системе негосударственного пенсионного обеспечения; 

·  административная  система  социального  страхования  будет  комплексно  реформирована  с  целью  отмены 
неэффективного  администрирования  страховых  фондов.  С  уменьшением  административных  расходов  через  создание 
единой системы сбора и учета взносов и внедрение единого социального взноса повысится уровень страховых выплат без 
увеличения налоговой нагрузки на работодателей и работников; 

· уменьшение нагрузки на фонд оплаты работы будет достигнут путем перераспределения структуры страховых 
взносов к фондам социального страхования между работодателями и работниками с одновременным повышением размера 
заработной платы; 

·  информирование населения о страховой деятельности и рапортование перед общественностью о доходах и 
расходах фондов социального страхования обеспечит прозрачность функционирования системы социального страхования 
и  предоставления  возможности  полноценно  пользоваться  преимуществами  страховой  системы,  будет  оказывать 
содействие предотвращение злоупотреблениям и коррупции.

Социальная защита населения 
Главной целью усовершенствования системы социальной защиты население есть решения проблемы бедности, 

повышение  качества  социальных  услуг  для  приближения  их  к  европейскому  уровню и  расширению круга  таких  услуг. 
Преимущество  будут  иметь  социально  незащищенные  граждане  преклонного  возраста,  малообеспеченные  семьи, 
инвалиды и семьи с детьми. 

Предполагается  реформирование  системы  социальной  защиты  через  усиление  целевой  направленности 
социальных программ, углубление адресности государственной социальной помощи, усовершенствование межбюджетных 
отношений.  Во  всех  регионах  будет  вводиться  прогрессивная  технология  обслуживания  малообеспеченных  граждан  – 
предоставление всех видов государственной помощи за одной заявлением, формирование единой базы данных и реестра 
предоставления всех видов социальной помощи и льгот. Это будет оказывать содействие качественному и комплексному 
обслуживанию  граждан,  обеспечит  доступ  малообеспеченных  слоев  населения  к  социальным  услугам  и  унификацию 
подхода при определении права на назначение всех видов социальной помощи.

Будут создаваться условия равных возможностей для людей с особыми потребностями.
Проведение работы, связанной с социальной адаптацией бездомных граждан и лиц, уволенных из мест лишения 

свободы, даст возможность обеспечить их реинтеграцию в общество.
Регуляторная политика
Задачей  Правительства  является  установление  простых,  четких,  понятных,  единых  для  всех  ”правил  игры”, 

обеспечение  их  общего  соблюдения,  создание  условий  для  свободного  доступа  к  всем  сегментам  рынка  по  единым 
правилам, гарантирования всем субъектам предпринимательской деятельности защиты их законных прав и интересов в 
отношениях с другими субъектами и органами власти, возможностей самореализации каждого гражданина и обеспечения 
надлежащего уровня своей жизни и жизнь своей семьи.

Правительство направит свои усилия на:
· радикальное упрощение процедуры начала предпринимательской деятельности;
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· ограничение видов деятельности, начало или осуществление которых требует разрешений или лицензий;
·  замену  разрешительной  системы  по  отдельным  видам  деятельности  на  нормативное  установление 

дополнительных, особых требований к определенной деятельности с следующим контролем их соблюдения;
·  ограничение  количества  и  четкое  определение  функций  контролирующих  органов,  изменение  принципов 

обжалования их решений;
· урегулирование процедуры проведения проверки субъектов хозяйствования, устранение дублирования функций 

контроля разными органами;
·  переориентацию  деятельности  контролирующих  органов  из  применения  наказаний  на  предотвращение 

нарушению норм законодательства;
·  внедрение  открытых,  конкурентных  условий  доступа  к  отдельным  сегментам  рынка  (добыча  полезных 

ископаемых, жилищное строительство, ремонт и строительство дорог и т.п.);
·  упрощение  процедуры  согласования  вопросов  нового  производственного  строительства  (реконструкции  и 

модернизации), отвод необходимых для этого земель;
· отмена налога на инвестиции, а также отчислений к разнообразным целевым фондам;
·  ограничение  официальных  запросов  относительно  представления  информации,  законодательную 

регламентацию таких запросов;
· отмена лишней регламентации порядка текущей деятельности субъектов хозяйствования;
· создание и обеспечение ведения коммерческого реестра;
· организацию общественного контроля и взаимодействия общественных организаций с регуляторными органами.
Государство – хозяин
Правительство считает своей первоочередной задачей обеспечить эффективное использование государственного 

имущества  и  значительно  увеличить  поступление  в  государственный  бюджет  от  государственных  предприятий. 
Правительство  положит  возле  незаконному  отчуждению  государственного  имущества.  Приватизация  государственного 
имущества  будет  осуществляться  прозрачно,  с  учетом  национальных  интересов.  Средства  от  приватизации  будут 
использоваться для блага всего общества. Предполагается оптимизировать объем поступлений в бюджет от управления 
объектами государственной собственности, не допустить “размывания” государственной части в хозяйственных обществах, 
обеспечить продажу объектов приватизации по рыночной цене с одновременным созданием условий для стимулирования 
процесса  поступления  инвестиций,  ускорения  технологического  и  управленческого  обновления  предприятий,  которые 
приватизируются, внедрить единую стратегию приватизации государственного имущества и отказаться от использования 
приватизационных поступлений как основного источника финансирования дефицита бюджета.

Для этого следует:
·  обеспечить  разработку  и  принятие  новой  Государственной  программы  приватизации,  ввести  прозрачные 

эффективные способы продажи объектов разных групп;
· определить четкие и обоснованные критерии отнесения предприятий к таких, что не подлежат приватизации, 

оптимизировать размеры государственного сектору экономики;
· усовершенствовать систему управления корпоративными правами государства; 
·  создать  надежную  систему  противодействия  “теневой”  приватизации,  унифицировать  законодательную  и 

организационную процедуры отчуждения объектов  государственной  собственности соответственно законодательству по 
вопросам приватизации;

·  усовершенствовать  процесс  финансового  планирования  предприятий  с  разной  частью  государственной 
собственности путем изготовления единых методологических подходов к складыванию их финансовых планов;

· внедрить прозрачный механизм определения части прибыли, которая направляется к фонду уплаты дивидендов 
акционерных обществ;

·  значительно  усилить  ответственность  руководителей  предприятий  за  выполнение  показателей  финансовых 
планов  и  установить  действенный  контроль  со  стороны  государства  за  выполнением  условий  трудовых  контрактов  с 
руководителями предприятий;

·  провести в первоочередном порядке анализ результатов работы убыточных государственных предприятий и 
акционерных обществ,  в  уставных фондах  которых государственная часть превышает 50 %,  и  установить причины их 
убыточности, а также принять соответствующие меры к разрыву контрактов с руководством таких предприятий.

Соответственно законодательству Правительство обеспечит просмотр условий и результатов приватизационных 
конкурсов за отдельными объектами в случае невыполнения или ненадлежащего выполнения покупателями взятых на себя 
обязательств, нарушения процедуры приватизации, в частности относительно участия в конкурсах других потенциальных 
покупателей и определения стартовых цен, допущения других нарушений законодательства.

Региональная политика
Государственная региональная политика будет базироваться на осуществлении перераспределения ресурсов для 

поддержки депрессивных территорий и решение проблем, которые по своим масштабам являются общегосударственными 
(угольные шахты, зоны загрязнения и т.п.). Правительство будет гарантировать стандарт качества жизни, определенное 
для каждого гражданина, независимо от места его проживания. Необходимая для этого государственная поддержка будет 
предоставляться на основе четких критериев определения территорий, которые требуют поддержки. 

Правительство ставит своей задачей предоставления местным органам власти адекватных инструментов влияния 
на региональное развитие. С этой целью предполагается:

· согласование стратегических целей и приоритетов развития государства и регионов, обеспечения стабильности и 
прогнозирование отношений между центральными и местными органами исполнительной власти относительно развития 
территорий;

·  осуществление  государственных  инвестиций  у  улучшения  транспортной  и  телекоммуникационной 
инфраструктуры;
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·  реализация  больших проектов  частного  инвестирования,  которые  нуждаются  в  поддержки  Правительства,  и 
направления кредитов международных финансовых организаций;

· обеспечение мобильности рабочей силы путем реформирования профессионального образования и системы 
повышения  квалификации  работников,  внедрения  новейших  технологий  муниципального  менеджмента, 
усовершенствование  системы  подготовки,  переподготовки  и  повышение  квалификации  государственных  служащих  и 
должностных лиц местного самоуправления;

·  децентрализация  и  размежевание  полномочий  между  центральными  и  местными  органами  исполнительной 
власти  и  органами  местного  самоуправления  относительно  предоставления  публичных  услуг,  расширения  прав  и 
ответственности этих органов за решение социально-экономических проблем развития регионов, внедрение прозрачного 
механизма контроля, в том числе общественного, на каждом равные управления;

· четкое размежевание функций между центральными, региональными и местными органами власти относительно 
вопросов бюджета, собственности, государственной власти и механизма предоставления общественных услуг;

· создание правовых, экономических и организационных условий для эффективной реализации задач и функций 
местного самоуправления; 

·  урегулирование основных основ и определение порядка осуществления права коммунальной собственности, 
управление объектами права коммунальной собственности, в том числе территориальных общин;

· реформирование межбюджетных отношений. 
Административная реформа
Основной целью административной реформы является создание системы государственного управления, которая 

бы отвечала стандартам демократического правового государства, потребностям и запросам каждого гражданина.
Трансформация системы органов власти будет осуществлена путем перехода от непосредственного отраслевого 

и  функционального  управления  к  изготовлению  и  реализации  государственной  политики  в  соответствующих  сферах. 
Правительство несет ответственность за реализацию прав и свобод граждан и привлечения широкой общественности к 
формированию правительственной политики и создание системы общественного контроля за деятельностью центральных 
и местных органов исполнительной власти. 

Необходимо осуществить такие шаги:
· сделать Правительство политическим органом. Правительство обязанный нести политическую ответственность 

за изготовление и реализацию политики, повысить роль министров за реализацию соответствующих направлений политики;
·  внедрить  функциональный  принцип  формирования  структуры Правительства  и  его  аппарата.  Для  этого  все 

направления деятельности Правительства должны быть распределены между членами Кабинета Министров;
·  превратить  правительственные  комитеты  в  реальные  рабочие  органы  Кабинета  Министров  и  инструмент 

координации и взаимодействия центральных органов исполнительной власти, согласования проектов решений;
· сосредоточить работу Правительства на стратегических вопросах, делегировать правительственным органам и 

местным государственным администрациям решение вопросов ежедневного администрирования;
· провести функциональное обследование деятельности существующих органов исполнительной власти исходя из 

того, что каждое лишнее управленческое звено вредная; оптимиизировать на основе результатов такого анализа структуру 
центральных органов исполнительной власти;

· ликвидировать контролирующие органы, которые дублируют работу других, устранить параллельный контроль 
соблюдения определенных норм законодательства;

· сосредоточить функции из администрирования собирания налогов и приравненных к ним платежей в едином 
органе исполнительной власти, в частности ликвидировать налоговую милицию;

·  реформировать  систему  государственной  службы  базируясь  на  принципах  политической  нейтральности 
служащих,  гарантии прав и обязанностей государственных служащих,  применение прозрачных условий принятия их на 
работу и продвижение по службе в зависимости от моральных и деловых качеств работников;

·  провести  четкое  размежевание  полномочий  между  центральными  и  местными  органами  власти  с 
одновременным делегированием отдельных полномочий центральных органов власти местным;

·  обеспечить  прозрачность  в  деятельности  всех  органов  государственной  власти.  Все  решения,  содержание 
которых не касается безопасности государства, нормативно-правовые акты и общественно значимые судебные решения, а 
также информация о расходование государственного средства должны быть доступные всем гражданам, в том числе через 
Интернет;

·  начать  практику  публичного  диалога  членов  Правительства  с  общественностью  по  вопросам  реализации 
государственной политики в соответствующей сфере.

ІV. ЖИЗНЬ
Богатство  страны –  зажиточность  каждой  семьи.  Простые и честные шаги  Правительства  дадут  возможность 

сформировать общество социально защищенных граждан. 
Правительство  уверенный,  что  предпосылками  экономического  возрастания  и  улучшения  благосостояния 

человека  есть  благоприятный  инвестиционный  и  финансовый  климат,  прозрачная  и  честная  налоговая  система  с 
воздержанными  размерами  налогов,  гарантированные  способы  сохранения  сбережений,  равный  и  беспрепятственный 
доступ к финансовым услугам по справедливой цене. 

Повышение уровня и качества жизни граждан будет обеспечиваться путем внедрения системы государственных 
социальных стандартов, доведения размеров государственных социальных гарантий к уровню прожиточного минимума.

Достойное материальное будущее человека, который есть целью деятельности Правительства будет обеспечен в 
результате осуществления мероприятий, предложенных в этом разделе. 

Трудововые и социально-трудовые отношения
Благодаря дальнейшему развитию социального диалога, повышению уровня занятости населения и обеспечения 

надлежащей  оплаты  работы  будут  совершенствоваться  социально-трудовые  отношения.  Правительство  будет 
инициировать создание новых и сохранение действующих рабочих мест, которые признанные эффективными. 
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Предполагается, в частности обеспечить:
·  дальнейшую  реструктуризацию  государственных  предприятий  с  привлечением  инвестиций  для  развития 

предпринимательства  в  производственной  сфере  на  условиях  проведения  модернизации  устаревших  производств  и 
создания новых рабочих мест;

· экономическое поощрение предпринимателей к созданию новых рабочих мест, развития гибких форм занятости, 
создания рабочих мест с неполным рабочим временем;

·  усовершенствование  форм  социальной  поддержки  незанятых  лиц,  зарегистрированных  в  государственной 
службе занятости, с целью возвращения их к продуктивной работе;

· государственную поддержку развития маленьких монофункциональных городов, депрессивных территорий, 
· решение проблем занятости, в частности в сельской местности и угольных регионах;
·  гарантированное предоставление первого  рабочего  места выпускникам учебных заведений разных степеней 

аккредитации, подготовленным по государственному заказу;
·  развитие  сотрудничества  между  учебными  заведениями  и  предприятиями  (работодателями)  с  целью 

формирования, воспроизведения и сохранения кадрового потенциала, повышения его квалификации;
· внедрение системы государственного заказа и оплачиваемых общественных работ для повышения занятости 

населения.
Промышленно-инвестиционная политика
Основной задачей промышленно-инвестиционной политики в условиях утверждения рыночных основ экономики 

Правительство считает формирования конкурентного на внутреннем и внешнем рынке производственного потенциала. 
С  использованием  существующих  преимуществ  в  международном  разделении  труда  будут  задействованные 

механизмы переориентации производителей на новые технологические уклады, модернизацию и переоснащение основных 
средств  на  основе  инноваций.  Это  должно  обеспечить  повышение  научно-технического  уровня  и  сбалансированности 
экономики, а в результате наполнить высококачественными товарами внутренний рынок и увеличить экспортную составную 
валового внутреннего продукта. Современная промышленная политика предусматривает минимизацию административного 
вмешательства  со  стороны  государства  в  хозяйственную  деятельность;  проведение  протекционистской  политики 
относительно  отечественного  товаропроизводителя;  внедрение  прогнозно-рекомендательных  методов  влияния  в 
планировании  отраслевым  секторам  экономики;  создание  атмосферы  доверия  между  производителем  продукции  и 
собственником капитала; осуществление мероприятий по уменьшению инвестиционных рисков; прозрачное использование 
государственных инвестиционных ресурсов за программно-целевыми принципами.

При этом следует ужесточить требования к качеству и безопасности продукции в соответствии с международными 
стандартами и нормами, а также реально защитить права потребителей.

Обеспечение  высоких  темпов  экономического  возрастания  требует  масштабных  инвестиций  в  украинскую 
экономику.  Инвестиционные  ресурсы  будут  применяться  лишь  соответственно  определенным  приоритетам  развития 
экономики. Руководствуясь этой задачей, Правительство в границах политики снижения инвестиционных рисков:

· примет меры для законодательной защиты прав миноритарных акционеров, обеспечив их свободный доступ к 
корпоративной информации, надлежащее представительство в органах управления и контроля, влияние на дивидендную 
политику, получения равного права на приобретение соответствующей частицы новых эмиссий акций за нарицательной 
стоимостью;

· фискально будет стимулировать политику рекапитализации доходов;
· создаст нормативную базу для поощрения вложения долгосрочных финансовых инвестиций; 
· отменит отличия в режиме регистрации иностранных и украинских инвестиций; 
·  инициирует  изменения  в  валютное  законодательство  относительно  системы  текущей  конвертации  гривны  с 

целью уменьшения ограничений на движение капитала; 
·  выступит  с  инициативой  беспрепятственного  переведения  за  границу  доходов  нерезидентов,  полученных 

законным путем;
· в процессе планировании бюджетных затрат на государственные капитальные вложения преимущество будет 

предоставлять формированию активной частицы капитала;
·  активизирует  привлечение  средства  МБРР,  ЕБРР  и  других  международных  финансовых  организаций  для 

финансирования  приоритетных  инвестиционных  проектов  в  Украине  и  начнет  сотрудничество  с  Европейским 
инвестиционным банком;

· будет оказывать содействие заключению соглашений о распределении продукции, прежде всего в сфере добычи 
нефти, газа и других полезных ископаемых;

·  расширит  применение  прозрачных  схем  концессионной  деятельности  и  просмотрит  существующие 
концессионные соглашения, заключенные на невыгодных для Украины условиях;

· будет проводить системную работу по улучшения международного инвестиционного имиджа Украины;
·  будет  оказывать  содействие  созданию  институтов  общего  инвестирования  –  корпоративных  и  паевых 

инвестиционных фондов.
· обеспечит упрощение разрешительно-согласительной системы в сфере градостроительства.
Основные задачи  развития  реального  сектора  экономики  состоят  в  модернизации  и  структурной  перестройке 

производства,  снижении  его  энерго-  и  материалоемкости,  содействии  развития  наукоемких  высокотехнологических 
производств,  которое  будет  оказывать  содействие  повышению  эффективности  и  конкурентоспособности  национальной 
экономики.

Деятельность Правительства будет направлена на активное внедрение результатов инновационных научных и 
научно-исследовательских  разработок  как  приоритетной  составной  стратегии  повышения  конкурентоспособности 
экономики. Для этого будет:
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·  усовершенствование условий инновационной деятельности,  обработан механизм государственного заказа на 
внедрение в производство приоритетных инноваций;

·  обеспечено  развитие  инновационных  структур  –  технопарков,  технополисов,  технологических  инкубаторов, 
венчурных фирм и других форм объединения усилий науки, образования, производства и финансового капитала;

·  расширена  прослойка  эффективных  собственников  путем  усовершенствования  правовой  основы  правовой 
практики банкротства, усовершенствована система финансового посредничества (развитие фондового рынка и венчурного 
инвестирования), активизирована антимонопольная политика;

· привлечение в процесс инвестирования лидеров мирового высокотехнологического бизнеса на основе улучшения 
инвестиционного климата;

· созданы институты трансфера технологий от научно-технического сектора в промышленность, сформирована 
инфраструктура инновационного взаимодействия для развития кооперативных отношений между бизнесом (производством) 
и государственным научно-техническим сектором;

· создание условий для развития процессов распространения технологий для технологического переоснащения 
производства.

Высокие технологии
Правительство будет оказывать содействие становлению информационного общества с использованием новых 

технологий, которые изменяют не только средства производства товаров и услуг,  а и создают новые возможности для 
реализации  гражданских  прав,  самореализации  личности,  получения  новых  знаний.  Информатизация  будет  создавать 
уникальные возможности для развития регионов и обеспечения всем гражданам равного доступа к информации и созданию 
новых рабочих мест. С этой целью Правительство будет осуществлять такие мероприятия: 

· формирования перечня приоритетных высоких технологий (в том числе нанотехнологий);
· интеграция отраслевых и региональных программ в сфере информатизации и компьютеризации в рамках единой 

общегосударственной программы “Электронная Украина”;
· развитие общегосударственных телекоммуникационных сетей с использованием последних мировых достижений 

в области высоких технологий; 
·  либерализация  рынка  телекоммуникаций  как  основы  создания  конкурентной  среды,  повышение  качества  и 

удешевления телекоммуникационных услуг;
· широкое применение практики электронной подписи;
·  развитие  электронной  коммерции,  маркетинга  и  бизнеса  на  основе  Интернет,  продвижения  отечественных 

товаров и услуг на мировые рынки с использованием возможностей Интернет;
·  информатизация  образования  и  менеджмента  знаний,  обеспечения  общей  компьютерной  грамотности, 

разработка  и  внедрения  образовательных  стандартов  всех  уровней,  внедрения  компьютеризированных  технологий 
обучения и дистанционного образования. 

Аграрная политика
С  предоставлением  приоритетности  развития  аграрного  сектора  национальной  экономики  утвердится  его 

конкурентоспособность,  будет  обеспеченная  продовольственная  безопасность  государства  и  повышен  уровень  жизни 
крестьян.  Этого  будет  достигнут  за  счет  сбалансированности  межотраслевых отношений  в  экономике,  гарантирования 
получения  справедливого  дохода  сельскохозяйственными  товаропроизводителями  при  условии  соблюдения  ними 
обоснованных регламентов хозяйствования,  формирования целостной инфраструктуры аграрного рынка и рынка земли, 
применения прозрачных финансовых механизмов предоставления земледельцам государственной поддержки, привлечения 
общественных  профессиональных  отраслевых  (межотраслевых)  организаций  к  формированию  аграрной  политики, 
создания современной инфраструктуры в сельской местности. 

Основная задача Правительства – сделать Украину одним из аграрных лидеров мира и обеспечить удержание 
этой позиции в будущем. Для выполнения этой задачи Правительство будет действовать по общеизвестному правилу – 
создания общественной гармонии невозможное без обеспечения одинакового качества жизни на селе и в городе, а именно:

·  введет  специальные  программы  увеличения  занятости  в  сельской  местности,  путем  увеличения 
государственного заказа на образование будущих специалистов сельскохозяйственной области, обеспечения их жильем; 

· обеспечит важное увеличение затрат на создание новых рабочих мест в сельской местности за счет бюджетов 
соответствующих фондов государственного социального страхования;

· будет инициировать установления почасовых ставок оплаты работы при сохранении общих месячных трудовых 
стандартов занятости;

·  реализует  программу  развития  системы  жилищно-коммунального  хозяйства  в  сельской  местности  с 
предоставлением субвенции соответствующим местным бюджетам; 

· будет поддерживать создание системы бытового обслуживания на селе;
· обеспечит дальнейшее культурно-образовательное развитие села, в частности достройку школ и учреждений 

дошкольного воспитания, библиотек, клубов и кинотеатров. 
Правительство обеспечит приоритетность развития аграрного сектору экономики. С этой целью:
· будет стимулироваться создание прозрачной конкурентной среды для украинских производителей, продвижения 

их продукции на внешние рынки; 
·  будет  поддерживаться создание инфраструктуры,  а  именно  – аграрного  фонда,  аграрной  биржи,  страхового 

подраздела для солидарного покрытия рисков гибели урожая, других механизмов государственной поддержки;
·  будет  осуществляться  переход  от  неэффективных  целевых  государственных  программ  в  аграрной  сфере  к 

прозрачным адресным схемам прямой поддержки непосредственно сельскохозяйственных товаропроизводителей;
·  будет  проводиться  политика  рыночной  поддержки  минимальных  закупочных  цен,  соблюдения  средней 

положительной рентабельности производства отдельных видов сельскохозяйственной продукции;
· будет инициироваться запрет выплаты заработной платы в другой, чем денежная, форме;
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· будут совершенствоваться правила лизинга сельскохозяйственной техники и оснащения, которые в дальнейшем 
будут предоставляться непосредственным пользователям.

В сфере земельных отношений будет обеспечиваться эффективное использование земельного ресурса как одного 
из основных факторов повышения конкурентоспособности области, а именно:

·  завершения  инвентаризации  земель  сельскохозяйственного  назначения  с  выводом  из  обращения 
деградированных  и  непригодному  для  ведения  сельского  хозяйства,  невозможности  немотивированного  переведения 
земель сельскохозяйственного назначения в другие категории;

· создание системы регистрации земельных участков и прави на них, земельно-информационного банк данн; 
·  проведение  государственного  агрохимической  паспортизации  сельскохозяйственных  земель  с  выдачей  их 

собственникам документов государственного образца;
· поэтапное формирование национальной программу развития и планирования землепользование;
·  разработка  новой  системы  земельных  платежей,  в  основу  которой  будет  положен  дифференцированный 

земельный налог; 
· разработка системы вторичного освоения запущенных (не деградированных) сельскохозяйственных земель, в 

том числе меліорованих, путем поддержки фермерских хозяйств и новосоздаваемых сельскохозяйственных предприятий;
· усиление государственного контроля за использованием и охраной земель, разработка национальной программы 

охраны земель.
Энергетика и ресурсосбережения
Среди стратегических задач Правительства – проведение глубоких качественных превращений в энергетическом 

секторе экономики, которая есть составной национальной безопасности государства. Надлежит осуществить масштабные 
мероприятия  по  техническому  обновлению  и  модернизации  энергетических  предприятий,  обеспечить  постоянное 
энергоснабжение всех категорий потребителей.

Предполагается провести работу по диверсификации источников поступления топливно-энергетических ресурсов, 
всестороннего  змыцнення  собственной  энергетической  базы  –  атомной  энергетики,  добычи  угля,  нефти,  газа, 
нетрадиционных  и  обновленных  средств  получения  энергии.  Значительное  внимание  будет  отводиться  внедрению 
энергосберегающих  технологий  и  оснащение  как  в  производственных  областях,  так  и  в  бюджетной  сфере  и  быте, 
стимулированию экономии электроэнергии и предотвращению ее потерям.

С  целью  энергетического  обеспечения  потребностей  общества,  реализации  права  граждан  на  безопасная 
окружающая среда, получения качественных жилых услуг Правительство осуществит:

·  изменение приоритетов работы топливно-энергетического комплекса – переход от обеспечения монопольных 
доходов отдельных олигархических групп к удовлетворению социальных потребностей общества;

· планирование и соблюдение баланса производства и потребления топливно-энергетических ресурсов на основах 
эффективной  работы  топливно-энергетического  комплекса,  его  развития  и  справедливости  цен  для  производителей  и 
потребителей;

·  стимулирование  энергосбережения,  применение  прогрессивных  показателей  нормирования  удельных  затрат 
топливно-энергетических ресурсов;

· диверсификацию источников снабжения нефти, газа и ядерного топлива путем получения прямого доступа к их 
источникам и средствам транспортирования;

·  защиту  национальных  экономических  интересов  в  сфере  международного  сотрудничества  и 
внешнеэкономической деятельности в части транзита, экспорта и импорта энергоносителей;

·  реабилитацию  действующих  и  строительство  новых  энергетических  объектов  с  ориентацией  на  развитие 
маневровых мощностей;

· увеличение собственной добычи углеводородов;
· реализацию программы создания элементов отечественного ядерного топливного цикла;
·  обеспечение  готовности  топливно-энергетического  комплекса  к  кризисным  ситуациям  из  снабжение 

энергоресурсов,  в  том  числе  путем  создания  стратегического  (на  90  пор)  запаса  нефти  и  государственного  резерва 
ядерного топлива;

·  прекращение  практики  фиктивного  банкротства  и  теневой  приватизации  объектов  топливно-энергетического 
комплекса;

· дальнейшую приватизацию путем образования публичных компаний через открытые торги на фондовых рынках.
Для преобразования угольной области на самоокупающуюся и безопасную Правительство предусматривает:
· создать условия для работы на рыночных основах рентабельных угледобывающих предприятий;
· привлечь негосударственные инвестиции через приватизацию нерентабельных угледобывающих предприятий;
· создать внутренний рынок энергетического угля с следующей либерализацией внешней торговли;
·  осуществить  комплекс  организационно-технических  мер  по  улучшению  условий  работы,  повышение 

безопасности добычи уголь и усиления контроля за соблюдением стандартов из безопасности работы.
В ядерной энергетике Правительство осуществит шаги относительно:
· модернизации и повышение безопасности атомных энергоблоков; 
· реализации программы продолжения безопасной эксплуатации энергоблоков АЭС;
· обеспечения участия Украины в международных проектах из разработки реакторов нового поколения.
Энергосбережение является важным фактором решения экономических и экологических проблем. Правительству 

необходимо в кратчайший срок:
·  ввести  механизм  экономического  стимулирования  энергосберегающих  мероприятий  во  всех  сферах 

общественной жизни;
· развить системы учета и контроля потребление энергетических ресурсов; 
· разработать и ввести новые стандарты энергопотребления. 
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Основной  задачей Правительства в  сфере  безопасности  человека  и  окружающей среды является повышение 
уровня  безопасности,  снижения  уровня  заболеваемости,  сокращения  объемов  выбросов  и  сбрасывания  загрязняющих 
веществ в окружающая естественная среда. Для этого необходимо осуществить такие мероприятия:

· усовершенствование системы институционного обеспечения государственного управления в сфере гражданской 
защиты населения, экологической безопасности, использования и воспроизведения естественных ресурсов;

· привлечение общественности к участию в решении глобальных, региональных и местных экологических проблем; 
·  повышение  роли  и  ответственности  местных  органов  исполнительной  власти  и  органов  местного 

самоуправления в сфере техногенно-экологической безопасности, переход к децентрализации управления в этой сфере;
· эффективное внедрение механизмов, предусмотренных Киотским протоколом к Рамочной конвенции ООН об 

изменении климата;
·  стабилизация  и  улучшение  экологического  состояния,  в  особенности  в  больших  городах  и  промышленных 

центрах, в частности Донецко-Приднепровского региона;
·  обеспечение  стабильного  восстановления  лесов,  увеличения  их  площади,  сохранение  биологического  и 

ландшафтного многообразия, охрана растительного и животного царства и лесных экосистем; 
· обеспечение стабилизации состояния объекта “Укрытия”, поддержания достаточного уровня его безопасности и 

превращение в экологически безопасную систему.
Для  обеспечения  экономного  использования  и  воспроизведение  естественных  ресурсов  Правительство 

предусматривает: 
· усовершенствовать порядок предоставления специальных разрешений на пользование недрами;
·  активизировать  работу,  направленную  на  прирост  запасов  полезных  ископаемых,  потребность  Украины  в 

которых обеспечивается за счет импорта;
·  уделять  особое  внимание  возрождению  минерально-сырьевого  комплекса,  бережливому  использованию 

невозобновляемых естественных запасов. 
Нетронутое право собственности
Правительство  в  своей  работе  будет  принимать  меры  для  неуклонного  соблюдения  положений  Конституции 

Украины относительно обеспечения государством защиты прав всех субъектов права собственности и хозяйствование, а 
также  равенства  всех  субъектов  права  собственности  перед  законом.  Правительство  сознает,  что  лишь  значительная 
прослойка  предпринимателей  и  собственников  гарантирует  реальную  демократию  и  постоянное  экономическое 
возрастание. Каждый собственник должен быть уверен, что никто не лишит его собственности незаконным способом. 

Работа Правительства в этом направлении будет осуществляться через:
· развитие частной инициативы;
·  обеспечение равных возможностей функционирования для предприятий с разными формами собственности, 

формирования полноценной конкурентной среды;
·  защиту  прав  собственника  и  кредитора,  усовершенствования  процедур  восстановления  платежеспособности 

должника и банкротства;
· проведение эффективной антимонопольной политики, усиления роли Антимонопольного комитета.
Правительство  будет  усиливать  как  гарантии  неприкосновенности  права  собственности  вообще,  так  и  права 

собственности предпринимателя на прибыль, в частности через: 
·  усовершенствование  системы  судебной  и  внесудовой  защиты,  урегулирование  процедурных  вопросов, 

связанных с предоставлением государственных услуг;
· углубление сотрудничества органов власти с предпринимателями и общественными организациями; 
·  приведение  украинского  законодательства  в  сфере  интеллектуальной  собственности  в  соответствие  с 

международными нормами,  правовое  урегулирование  отношений,  связанных с  обретением,  использованием и  защитой 
прав интеллектуальной собственности;

·  внедрение  систем корпоративного  управления,  которые  будут  отвечать  стандартам  ЕС,  в  том  числе  путем 
принятия и реализации соответствующих законодательных и нормативных актов, 

· внедрение признанных в мире принципов раскрытия информации предприятиями и финансовыми учреждениями 
относительно их деятельности, в частности с целью отслеживания перекрестных прав собственности и других связей между 
ними;

· ускоренное создание единой системы регистрации имущественных прав с унификацией электронных баз данных 
о правах собственности, а также завершения выдачи государственных актов на право частной собственности на землю,

· определение единых принципов стандартизированного обращения документов в Национальной депозитарной 
системе.

Правительство  обеспечит  системную  унификацию  подходов  к  процедуре  банкротства  и  реструктуризации 
предприятий разных форм собственности и в разных областях экономики. Практику применения ошибочных стимулов для 
неплатежеспособных компаний и целых областей будет прекращен. Объемы предоставления государственной поддержки 
неплатежеспособным  субъектам  постепенно  будут  уменьшаться  и  будут  заменяться  системой  целевой  социальной 
поддержки освобождающихся работников.

Жилищно-коммунальное хозяйство 
Приоритеты реформирования жилищно-коммунального хозяйства и в жилой политике Правительство усматривает 

в:
·  обеспечении  доступа  всех  слоев  население  к  качественным  услугам,  максимальной  персонификации 

потребителей и переведении их отношений с исполнителями услуг исключительно на контрактную основу; 
·  стимулировании  инвестиционной  деятельности  в  области,  технической  модернизации  устаревшего 

оборудования, улучшении качества жилищно-коммунальных услуг, внедрении современной системы их учета; 
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·  углублении  демонополизации  жилищно-коммунального  хозяйства,  создании  конкурентной  среды  на  рынке 
жилищно-коммунальных услуг;

·  строительстве жилья для малообеспеченных слоев населения за счет средства государственного и местных 
бюджетов;

· создании механизмов удешевления стоимости кредитования во время реализации жилых программ.
Налоговая политика
В  сфере  налогообложения  Правительство  будет  руководствоваться  единым  правилом -  налоги  должны  быть 

понятными, стабильными и низкими, но платить их обязанные все. 
С этой целью Правительство:
· будет уменьшать ставки налогов с одновременным расширением базы налогообложения;
· выступит с инициативой отменить любые льготы в разрезе отдельных плательщиков или отдельных территорий; 
·  проведет  кодификацию налоговых законов,  значительно  упростит  язык  их  изложения,  максимально  сблизит 

принципы налогового и бухгалтерских учетов;
· проведет адаптацию фискального законодательства к принципам и директивам Европейского Союза, а в сфере 

тарифно-таможенного законодательства – к стандартам Мировой организации торговли (с учетом интересов внутренних 
системных рынков на переходный этап); 

·  постепенно  будет  заменять  социально  значащие  налоговые  льготы  адресными  субсидиями  для 
малообеспеченных слоев населения; 

· отменит фискальные платежи, администрирование которых есть неоправданно затратным;
· не будет выступать инициатором фискальных нововведений, вследствие которых на малообеспеченных граждан 

будет положено дополнительное налоговое бремя;
· будет инициировать широкое общественное обсуждение решения относительно целесообразности внедрения 

налога на недвижимость; 
·  определит  для  предотвращения  искусственной  налоговой  убыточности  целесообразность  внедрения 

альтернативного налога на активы; 
· проведет реформирования фискальных служб, вследствие чего будет ликвидирована конкуренция между ними, 

исключены  возможности  для  злоупотреблений  и  проявлений  коррупции  среди  их  работников,  уменьшены 
административные расходы плательщиков.

Кроме того, Правительство планирует:
· ввести жесткий контроль за производством, перемещением и реализацией товаров подакцизной группы;
· адаптировать законодательство по обложению налогом на добавленную стоимость к принципам и критериям 

Шестой Директивы Европейского Союза (с отдельными исключениями относительно услуг социального характера);
·  унифицировать  правила  обложения  налогом  на  прибыль  международными  стандартами  учета  со  отменой 

дискриминационных нормы относительно отдельных сфер или видов деятельности;
· установить справедливые цены на природные ископаемые, землю и водные ресурсы, которые соответственно 

Конституции Украины являются собственностью Украинского народа;
·  установить  справедливую ренту  (плату)  за  использование  наземного,  водного  (морского)  и  трубопроводного 

видов транспортов, которые приналежат государству или контролируются ею, а также воздушного просторную, в том числе 
для транзита продуктов.

С  целью создания  дополнительных  мотиваций  работодателям Правительство  будет  инициировать  внедрения 
единого социального взноса, в который будут включаться взносы в фонды социального страхования из временной потери 
трудоспособности, на случай безработицы и от несчастного случая на производстве.

Финансовые рынки
Политика Правительства будет направлена на развитие надежных и прозрачных рынков финансовых услуг как 

основного  источника  внутренних  инвестиционных  ресурсов,  создание  условий  для  эффективной  мобилизации  и 
размещение финансовых ресурсов участниками рынков с учетом интересов каждого отдельного гражданина и общества в 
целом.

Обеспечение защиты прав собственности всех участников финансовых рынков, установление прозрачных правил 
и процедур деятельности на основе унифицированных норм европейского законодательства даст  возможность создать 
конкурентная  среда  для  надежного  сотрудничества  институциональных  инвесторов  и  население  с  целью  развития 
эффективных областей экономики и повышение благосостояния граждан. 

Первоочередной задачей Правительства в этой сфере является создание принципиально новой модели надзора и 
контроля за деятельностью учреждений рынков финансовых услуг на основе международных стандартов надзора путем:

·  образование  единого  государственного  органа  из  регулирование  рынков  небанковских  финансовых  услуг  и 
фондового рынка с учетом международных стандартов и соответствующих директив и рекомендаций Европейского Союза, 
содействия его институциональному развитию, урегулирования вопроса платежей надзора;

·  размежевание  полномочий  государственных  органов  и  регулирование  функционирования  банковского  и 
небанковского финансовых секторов, их эффективного сотрудничества;

Правительство  Украины  будет  оказывать  содействие  повышению  надежности  и  эффективности  банковской 
системы  для  обеспечения  его  конкурентоспособности,  стойкости  к  кризисам  и  повышению  социальной  полезности 
банковской деятельности.

С этой целью Правительство считает необходимым:
·  обеспечить  тесное  взаимодействие  с  Национальным банком для  изготовления  и  проведение  согласованной 

фискальной и монетарной политики;
· оказывать содействие развитию рынка ипотечного кредитования; 
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· ввести эффективные механизмы банковского обслуживания аграрного сектору экономики на основе применения 
новых финансовых инструментов; 

·  разработать  и  внедрить  гарантийные  и  компенсационные  программы кредитования  субъектов  маленького  и 
среднего бизнеса;

·  поддерживать  развитие  системы  массовых  электронных  платежей  и  реализацию  карточных  социальных 
проектов;

·  оказывать  содействие  развитию  национальной  системы  определения  рейтинга  отечественных  эмитентов  и 
финансовых инструментов;

·  оказывать содействие  укреплению доверия населения как  основного инвестора к  банковской  системе путем 
повышения капитализации и финансовой возможности Фонда гарантирования вкладов физических лиц; 

·  оказывать  содействие  повышению  капитализации  рынков  финансовых  услуг,  стимулировать  процессы 
объединения и укрупнения финансовых учреждений. 

Разветвленный  рынок  небанковских  финансовых  услуг,  в  частности  страховых,  развитие  и  надлежащее 
функционирование  небанковских  кредитных  учреждений,  пенсионных  фондов,  других  видов  финансовых  посредников 
призвании оказывать содействие решению социальных проблем и созданию сектору институциональных инвесторов. 

С целью развития надежного и прозрачного рынка небанковских финансовых услуг Правительство обеспечит:
·  содействие  повышению  уровня  доступа  граждан  к  финансовым  услугам,  которые  предоставляются 

негосударственными  пенсионными  фондами,  кредитными союзами,  лизинговыми,  ипотечными и другими финансовыми 
учреждениями, законодательное урегулирование деятельности ломбардов;

·  распространение  нормативов  государственного  надзора  на  таких  субъектов  публичного  права,  как  на 
финансовые учреждения, образованные за решениями органов подержанной власти и органов местного самоуправления;

·  создание  условий  для  эффективного  функционирования  и  развития  фондовых  и  товарных  бирж,  расчетно-
клиринговых институтов;

·  создание  электронной  системы  сбора  и  обработки  данных  финансовой  и  другой  специальной  отчетности 
небанковских финансовых учреждений;

·  привлечение  страховых  компаний  к  системе  государственного  социального  обеспечения  с  сохранением  за 
государством обязанностей на поддержание установленных законом социальных стандартов;

· поэтапное внедрение системы негосударственного пенсионного страхования работников и привлечения к тому 
страховых компаний, которые предлагают пожизненные услуги с соответствующим уменьшением фискальной нагрузки на 
фонд оплаты работы; 

· развитие системы обязательного медицинского страхования с участием страховых компаний с одновременным 
государственным обеспечением предоставления достаточных медицинских услуг незастрахованным гражданам; 

· создание общего страхового фонда для защиты интересов покупателей услуг или полисов из страхования жизни 
в случае неплатежеспособности страхователя или пенсионного фонда; 

· стимулирование развития системы страхования жизни; 
· важное уменьшение количества видов обязательного страхования, установления прозрачных правил тендерного 

отбора страхователя в установленных видах обязательного страхования;
· запрет навязывания страховых услуг потребителям товаров (услуг), которые предоставляются естественными 

или искусственными монополиями.
Фондовые рынки
Политику Правительства в сфере функционирования фондового рынка будет направлен на создание условий для 

его  капитализации,  достаточной  институализации,  прозрачности  правил  и  процедуры  действий  его  участников, 
эффективной  системы  защиты  прав  собственности  с  целью  повышения  уровня  благосостояния  население  путем 
использования надежных и ликвидных инструментов рынка ценных бумаг.

С этой целью Правительство обеспечит:
·  защиту  прав  инвесторов,  прежде  всего  мелких,  путем  усовершенствования  законодательства  по  вопросам 

деятельности хозяйственных обществ;
· усовершенствование правовых основ выпуска и обращения ценных бумаг и деривативов, содействия внедрению 

новых инструментов и улучшению их инвестиционных характеристик;
·  сосредоточение  торговли  корпоративными  ценными  бумагами,  эмитированными  приватизированными 

предприятиями, которые имеют стратегическое значение для экономики и безопасности государства (в том числе при их 
первичной эмиссии) исключительно на биржах;

· сосредоточение продажи корпоративных прав, эмитированных предприятиями – естественными монополистами 
в процессе их приватизации, исключительно на биржах, которые обеспечит их преобразования в публичные корпорации и 
создание системы, которая сделает невозможную незаконную концентрацию капитала;

·  внедрение  международных  стандартов  учета  прав  собственности  на  ценные  бумаги  и  расчетов  за  ними  и 
стандартов  корпоративного  управления,  раскрытия  информации  эмитентами  ценных  бумаг,  унификацию  правил 
проведения операций в границах национальной депозитарной системы;

· развитие национальной депозитарной системы;
·  внедрение  регулятивных  норм  относительно  безопасного  размещения  активов  небанковских  финансовых 

учреждений; 
· создание системы страхование финансовых рисков участников фондового рынка.
V. БЕЗОПАСНОСТЬ
Правительство будет направлять свою работу на обеспечение эффективной защиты национальных интересов и 

гарантирование безопасности граждан и государства от внутренних и внешних угроз во всех сферах жизнедеятельности, а 
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также будет оказывать содействие повышению авторитета в украинском обществе воинской службы, уважения к людям в 
погонах. С этой целью Правительство планирует:

· ввести эффективный механизм демократического гражданского контроля над Военной организацией государства 
и оказывать содействие усилению парламентского контроля в указанной сфере;

· отказаться от оценки угроз на основах стереотипов минувшего, более четко и реалистически определить задачи 
Вооруженных  Сил,  других  воинских  формирований,  их  численность  и  потребности  в  обеспечении  их  надлежащими 
финансовыми и материально-техническими ресурсами;

·  реформировать  системы боевой  подготовки  войск  (сил)  и  воинского  образования с  целью приведения  их  в 
соответствие с задачами Вооруженных Сил;

· обеспечить приоритетное развитие сил и средств прежде всего военной разведки и Объединенных сил быстрого 
реагирования, предназначенных для выявления военных угроз и локализации на ранних стадиях;

· ввести многофункциональное использование имеющихся сил и средств, ориентированных на выполнение не 
одной, а нескольких функций, с целью значительной экономии бюджетных средств;

·  реализовать  комплекс  мероприятий  по  переведению  Вооруженных  Сил  на  комплектование  по  контракту 
(профессиональную армию) начиная с 2010 года;

· обеспечить разработку Мобилизационного плана Украины; 
·  наращивать  мобилизационный  потенциал  Вооруженных  Сил  с  целью  создания  надлежащих  условий  для 

сокращения численности войск мирного времени;
·  обеспечить  приоритетную  модернизацию  имеющихся  систем  (комплексов,  образцов)  вооружения  и  военной 

техники; создать предпосылки для разработки и производства основных их видов и оснащение ними Вооруженных Сил, 
других воинских формирований, начиная с 2010 года;

·  обеспечить  реформирование  отечественного  оборонно-промышленного  комплекса  с  целью  увеличения 
эффективности действующих производственных мощностей, создания новых специальных технологий и материалов для 
производства и модернизации вооружения и воинской техники;

·  оптимизировать  численность  органов  управления  Вооруженных  Сил,  ликвидировав  лишние  и  дублирующие 
структуры в Министерстве обороны и других органах; 

· направить материально-технические и финансовые ресурсы, которые высвобождаются в процессе сокращения 
организационных  структур,  на  решение  приоритетных  задач  Вооруженных  Сил,  прежде  всего  на  повышение  их 
боеспособности и социальная защита военнослужащих и членов их семей;

· обеспечить безопасную утилизацию избыточной воинской техники, вооружения и боеприпасов;
·  ввести  прозрачные  схемы  конверсии  военных  городков,  которые  высвобождаются,  реализации  избыточного 

имущества и воинской техники в интересах повышения боеспособности войск и социальной защиты военнослужащих;
·  инициировать  внесение  к  законодательным  актам  изменений  с  целью  сокращения  срока  срочной  воинской 

службы в Вооруженных Силах  до  12  месяцев,  а  для юношей с  высшим образованием – до  9  месяцев,  постепенного 
перехода на контрактную систему формирования Вооруженных Сил;

· ввести единые стандарты социальных гарантий для военнослужащих всех воинских формирований; 
· ликвидировать диспропорции в уровнях денежного обеспечения военнослужащих по контракту, срочной службы и 

курсантов;
· обеспечивать защиту национальных интересов в исключительной (морской) экономической зоне Украины и на 

государственной  границе,  ее  обустройства  соответственно  европейским  стандартам  с  привлечением  международной 
помощи и оснащением современными образцами техники и средств охраны ; 

·  усовершенствовать  систему  управления  охраной  границы  на  основе  внедрения  ее  новой  модели,  а  также 
информационных технологий; 

·  продолжать  сотрудничество  с  международными  организациями  в  сфере  борьбы  с  отмыванием  денег, 
финансированием терроризма, наркопреступностью, незаконной миграцией. 

VІ. МИР
Правительство рассматривает свою международную деятельность как важный инструмент поддержки внутренних 

политических и экономических реформ, обеспечения достойного места Украины в системе международных отношений. 
Основной целью является защита национальных интересов Украины и прав соотечественников за границей.
Европейская  интеграция  станет  приоритетом  международной  деятельности  Правительства.  Правительство 

перейдет  от  декларативности  к  конкретным  шагам,  которые  выведут  взаимоотношения  с  ЕС на  уровень  перспективы 
членства. 

Будет  ускоренно  процесс  вхождения  Украины  к  мировой  экономической  системе.  Это  обеспечит  постоянное 
развитие и повышение эффективности национальной экономики.

С этой целью планируется:
в сфере защиты национальных интересов, прав и интересов граждан Украины за границей:
· разработать и внести на рассмотрение Верховной Рады Основные основы внешней политики Украины;
· утвердить комплексный план мероприятий по защите прав и интересов граждан Украины за границей;
·  активизировать  переговорный  процесс  по  упрощению  режима  пересечения  гражданами  Украины  границы  с 

странами ЕС и соседними странами;
·  использовать  механизмы  ООН  и  других  международных  и  региональных  организаций  с  целью  углубления 

международного правового сотрудничества;
· задействовать имеющийся потенциал торгово-экономического и научно-технического сотрудничества Украины с 

странами Азии и Тихоокеанского региона;
· активизировать внешнеэкономические связи с странами Африки и Латинской Америки;
· усилить работу по формированию положительного международного имиджа Украины;
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в сфере европейской и евроатлантической интеграции:
· постановить обновленную Национальную стратегию европейской интеграции Украины;
· создать базу для обретения Украиной полноправного членства в Европейском Союзе и формировать в обществе 

стойкое проєвропейское большинство;
· активизировать работу по выполнению положений Соглашения о партнерстве и сотрудничестве с ЕС;
· реализовать мероприятия в рамках Плана действий “Украина – ЕС”;
·  адаптировать  во  взаимодействии  с  Верховной  Радой  законодательство  Украины  к  законодательству  ЕС; 

обеспечить экспертную и финансовую поддержку этого процесса со стороны ЕС; 
· разработать вместе с ЕС новую стратегию отношений “Украина – ЕС”, которая предусматривала бы перспективу 

членства Украины в ЕС; распространить на Украину отдельные элементы предвступной стратегии ЕС;
·  добиться  признания  Европейским  Союзом  за  Украиной  статуса  страны  с  рыночной  экономикой  в 

антидемпинговых расследованиях; активизировать диалог высокого уровня по вопросам энергетики;
· начать с ЕС работу с целью создания зоны свободной торговли;
· предоставить новых импульсов работе с новыми членами ЕС, в особенности странами Балтии и Центральной 

Европы с целью ускорения интеграции к ЕС;
· активизировать сотрудничество с Европейским инвестиционным банком с целью привлечения его средств для 

реализации масштабных общенациональных проектов; 
· обеспечить подготовку высококвалифицированных кадров для работы на євроинтеграционном направлении;
· оказывать содействие осведомленности общества по вопросам европейской и евроатлантической интеграции;
· активизировать дипломатические усилия в сфере сотрудничества с странами Европы и Северной Америки с 

целью углубления евроатлантической интеграции Украины;
· продолжать участие в мероприятиях в рамках программы “Партнерство ради мира” и Совета евроатлантического 

партнерства;
в сфере интеграции к мировой экономике:
· завершить до конца текущего года переговорный процесс с странами- членами ВТО и обеспечить вступление 

Украины к этой международной организации;
· осуществить шаги относительно получения Украиной статуса страны с рыночной экономикой в отношениях с 

США уже начиная с 2005 года;
· отменить неоправданные тарифные и нетарифные ограничения в внешнеэкономической деятельности;
·  осуществить  комплекс  мероприятий  по  закреплению ведущей роли Украины в транзите  энергоносителей  из 

Российской Федерации и других стран СНГ к странам ЕС;
· активизировать деятельность относительно создания эффективных транспортных коридоров и сотрудничество с 

ЕС и отдельными европейскими странами относительно реализации проектов трансъевропейских транспортных коридоров;
·  поддержать  усилие  всех  украинских  предпринимателей  относительно  инвестирования  средств  в 

производственные объекты за границей, прежде всего в странах ЕС, для более активного освоения новых рынков; 
·  привлечь  инвестиционные  проекты  международных  финансовых  организаций,  прежде  всего  МБРР и  ЄБРР, 

направленные на создания в Украине современных производств с высокой добавленной стоимостью;
·  разработать механизм предоставления Украиной международной технической помощи прежде всего странам 

"третього мира”,  которые являются перспективными с точки зрения освоения их рынков украинскими производителями 
товаров, работ и услуг;

в сфере развития равноправных, взаимовыгодных и прогнозируемых отношений с Российской Федерацией: 
· установить регулярный и активный диалог на уровне правительств;
· определить перечень актуальных вопросов и проектов двустороннего сотрудничества на 2005 год;
· обеспечить функционирование зоны свободной торговли без изъятий и ограничений;
·  активизировать  работу  по  реализации  программ  долгосрочного  экономического  и  научно-технического 

сотрудничества;
· наладить взаимовыгодное сотрудничество в энергетическом секторе;
· расширить межрегиональное и трансграничное сотрудничество;
в сфере обеспечения региональной стабильности и сотрудничества:
·  заключить  соглашения  о  свободной  торговле  как  на  двустороннему  равные,  так  и  в  рамках  региональных 

объединений;
· определить степень сотрудничества Украины в рамках Единого экономического пространства;
· оптимизировать участие Украины в СНГ с учетом приоритетов внешней политики; 
· активизировать сотрудничество во всех сферах в рамках объединения ГУУАМ;
· активизировать переговорный процесс по вопросам договорного оформления государственной границы Украины 

по всем ее периметру; 
· определить приоритеты трансграничного сотрудничества с новыми странами-членами ЕС, реализовать общие 

проекты за счет программ технической помощи ЕС, развивать существующие и создавать новые єврорегионы;
· активизировать участие Украины в урегулировании “замороженных” конфликтов в Приднестровье и на Южном 

Кавказе.
* * *
Представленная на  рассмотрение  украинской общины Программа деятельности  Кабинета Министров Украины 

является результатом творческих усилий команды единомышленников – Правительства Президента Виктора Ющенко – 
Правительства  народного  доверия.  Мы  видим  Украину  вместе  с  нашим  Президентом  –  сильным  процветающим 
государством,  государством  общественного  мира  и  справедливости,  единой,  соборной,  богатой  и  независимой. 
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Государством, которое уважают и уважают. Государством, о которую мечтали наши деды и прадеды. Государством, которое 
открыло глаза людям всего мира на истинные ценности человеческого бытия, государством, которое открыло миру красоту 
свободы и демократии.

Мы даем себе отчет в всей сложности задач, которые стоят перед нами и ту высокую ответственность нашей 
команды перед народом Украины и перед нашим Президентом.

Эта Программа – вера в необратимость нашей поступи, в окончательное пробуждение общественной энергии, 
творческого потенциала и высокой гражданской позиции. 

Нас с вами ждет сложная, но прекрасная миссия – своим неутомимым трудом заложить основы благосостояния и 
благополучие для наших детей и внуков, выстроить новую Украину. 

Программа отображает  главные,  стратегические  основы и  направления,  на  которые будет  концентрироваться 
внимание Кабинета Министров. Тем не менее в своей повседневной работе Правительство реализует свои полномочия и 
функции в широчайшем спектре политической деятельности. 

Сегодня мы делаем первые шаги навстречу людям. Но мы сделаем намного больше. Сегодня мы уверяем, что 
уже в ближайшем времени времени люди ощутят результаты нашей работы. Ручательством эффективной деятельности 
Правительства  будет  служить  тесное  сотрудничество  с  Верховной  Радой  на  базе  широкой  парламентско- 
правительственной коалиции.

Комментарий.
Программа правительства Ю. Тимошенко и российско-украинские 
отношения. 

Кирилл Фролов 
Программа правительства Ю. В. Тимошенко построена живописно. В ней много общих хороших и правильных 

слов.  Она  разбита  на  главы"  Вера",  "Жизнь",  "Мир",  "Гармония"  и  т.д.  Правда,  подобная  схема  вызывает  невольные 
ассоциации с великой антиуктопией Джорджа Оруэлла "1984", где были такие же жизнеутверждающие именования совсем 
не гуманных учреждений: "Министерство любви", "Министерство правды". И читая текст программы, все мысли о мире и 
гармонии действительно куда-то улетучиваются. Действительно, раздел "МИР", посвященный внешней политике, является 
последовательно  антироссийским.  Все,  что  нужно  новому  правительству  Украины  от  Москвы,  сводится  к  следующим 
пунктам: 

 "…обеспечить функционирование зоны свободной торговли без изъятий и ограничений;
-  осуществить  комплекс  мероприятий  по  закреплению ведущей роли Украины в транзите  энергоносителей  из 

Российской Федерации и других стран СНГ к странам ЕС".
Это означает, что Украине нужно только получать экономические льготы от Москвы, пролонгировать списание 

долгов,  немировые цены на энергоносители и сохранить свою ключевую роль в транзите российских энергоносителей. 
Напомним,  что  нынешняя  украинская  элита  взросла  именно  на  "несанкционированном  отборе  российского  газа".  О 
газотраспортном консорциуме-ни слова. О ЕЭП-тем более. Единственная фраза об СНГ посвящена выходы из нее Украины 
.  Это  называется  "оптимизировать  участие  Украины  в  СНГ".  Одновременно  "  предполагается  провести  работу  по 
диверсификации источников поступления топливно-энергетических ресурсов". Итак, по логике авторов документа, Украина 
убедит Россию отказаться от диверсификации потоков энергоносителей и оставить Украину главным транзитным путем, и, 
одновременно, найти "альтернативные" России источники энергии. 

Дальше-больше: " ·… активизировать сотрудничество во всех сферах в рамках объединения ГУУАМ;
· активизировать участие Украины в урегулировании “замороженных” конфликтов в Приднестровье и на Южном 

Кавказе".
Эти пункты прямо направлены против России. ГУУАМ-откровенно антироссийский союз, Южный Кавказ вообще не 

соприкасается с Украиной и е желание "поучаствовать" в южнокавказских делах следует рассматривать в контексте альянса 
с  Саакашвили против  пороросссийских  Абхазии с Осетией.  Более  того,  интерес  Украины к  Южному Кавказу  вызывает 
законные подозрения в контексте связки украинского национализма с чеченским терроризмом- даже после Беслана улицу 
Дудаева во Львове никто не переименовывал.

Еще один пункт привлекает внимание: 
"создать базу для обретения Украиной полноправного членства в Европейском Союзе и формировать в обществе 

стойкое  проєвропейское  большинство".  В  контексте  остальных  декларируемых  целей,  заявлений  высокопоставленных 
политиков о скорейшем выводе Российского флота и готовности принять Березовского "проевропейское большинство в 
обществе" можно интерпретировать как антироссийское. 

Теперь о гуманитарных вопросах. Пункт о языках звучит так: 
"Функционирование  украинского  языка  как  государственного,  свободное  развитие  русского  и  других  языков 

согласно закону об языках и Европейской хартии языков национальных меньшинств". Как известно, в Конституции Украины 
четко закреплен принцип приоритетности национального законодательства над международным. Нынешний закон о языках 
дискриминационен по отношению к русскому. Все предвыборные обещания о государственном и официальном статусе 
русского языка забыты. Президентские указы не имеют статус законов. Теперь обещают максимум "региональные права" 
русскому языку. Это не соответствует не только европейским нормам права, но и является легко отменимым решением- 
Конституционный Суд всегда заявит, что это противоречии закону, как он уже заблокировал Европейскую Хартию языков 
национальных меньшинств. 

Правительственная  программа  закрепляет  "колонизацию"  Донбасса,  Крыма  и  Новороссии  и  продолжение  их 
экономической эксплуатации в пользу дотационного националистического Запада Украины:

"Государственная региональная политика будет базироваться…, на перераспределении ресурсов для поддержки  
депрессивных территорий…"
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Создается впечатление,  что  авторы правительственной программы решили,  что  в  Москве  ее никто  читать  не 
будет.  А  зря.  После  такого  документа  России  ничего  не  останется,  как  блокировать  воссоздание  ГУУАМ, 
диверсифицировать потоки энергоносителей, поддержать пророссийскую оппозицию на Украине, в первую очередь-на Юго-
Востоке, и сделать ее пророссийским большинством. 

Манифест Крымского левопатриотического политического 
предвыборного блока имени Богдана Хмельницкого. 
Большая часть истории Украины служит примером предательства ее властями своего народа.
Всевозможные гетьманы и атаманы извечно продавали свою землю ляхам и ханам, позволяя грабить и угонять 

народ  в  рабство.  Об  этом  было  написано  Кобзарем:  «Доборолась  Україна  до  самого  краю.  Гірше  ляха  свої  діти  її 
розпинають».

Попытки избавиться от гнета жестоко подавлялись руками чужеземных захватчиков.
Сегодня путем сговора Украина отдана империалистам США. Цель – окончательно расколоть славянский мир, 

открыть двери НАТО, сделать необратимым единство русского, украинского, белорусского и многих других народов.
Главным оружием ее недругов является наша разобщенность. Именно поэтому любые попытки к интеграции стран 

СНГ  твердо  пресекаются  Западом.  Тысячелетний  богатейший  опыт  нашей  славянской  и  православной  Родины 
свидетельствует: только вместе можно отстоять свободу и независимость. 

Примером огромной силы объединения служат избавление Руси от татаро-монгольского ига, изгнание польских 
захватчиков народным ополчением К.Минина и Д.Пожарского, поражение наполеоновского нашествия 1812 года, Антанты в 
период гражданской войны, образование СССР в 1922 году, Великая Победа Советского народа над фашизмом.

Ярчайшим  образцом  союзного  гения  стал  созыв  Богданом  Хмельницким  в  1654  г.  Переяславской  Рады, 
выразившей волю украинского народа: «С Россией – навеки!» Именно эту волю сегодня пытается растоптать Запад во 
главе с США. 

Мы, представители левопатриотических политических и общественных организаций, идя на выборы всех органов 
Власти Крыма, объединяемся в предвыборную Левопатриотическую политическую коалицию с названием 

 «Блок Богдана Хмельницкого».
Нас объединяет единство взглядов и общность целей, главными из которых являются:
I. В ГЕОПОЛИТИКЕ:
- Мы продолжим идеи и дело Богдана Хмельницкого по исполнению священной воли украинского и российского 

народов – их объединению.
- Будем бороться за единство и укрепление славянского мира, реализацию без изъятий и ограничений Соглашений 

по Единому Экономическому Пространству.
- НАТО – нет!
- Вхождение Украины в Европейский Союз – вместе с Россией и Белоруссией.
II. В ПОЛИТИЧЕСКОЙ ОБЛАСТИ:
Обществу необходимо осознать, что при смене лишь руководителей, а не политической системы, лицо власти 

остается прежним, а жизнь народа только ухудшается.
-  Мы  выступаем  за  изменение  общественно-экономической  системы  и  возвращение  главных  завоеваний 

советского народа, сделанных в годы социализма.
III. В СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОЙ СФЕРЕ:
- Мы остановим разворовывание земельного фонда Крыма, предприятий промышленности, санаторно-курортного 

комплекса и в случае незаконности их приватизации возвратим в собственность автономии.
-  Примем социальные  программы,  направленные  на  разрешение  острейших  социальных  болезней  общества, 

порожденных капитализмом.
- Добьемся восстановления бесплатного здравоохранения и образования за счет бюджета автономии.
- Обеспечим социальную защиту материнства, детства и старости.
- Обеспечим рост уровня пенсий за счет доплат из крымского бюджета.
- Устраним неравенство военных пенсий ветеранов Советских Вооруженных Сил и пенсионеров украинской армии.
- Возобновим бесплатное обеспечение жильем тем, кто десятки лет стоит в очередях на квартиру.
- Вернем человеку уверенность в завтрашнем дне.
IV. В ОБЛАСТИ РЕАЛИЗАЦИИ ПОЛНОМОЧИЙ АВТОНОМИИ:
-  Мы добьемся  безусловной  реализации  полномочий  Автономной  Республики  Крым,  определенных  ст.18,  п.1 

Конституции АРК, гарантирующей финансовую самостоятельность автономии закреплением за доходной частью бюджета 
АРК общегосударственных налогов и сборов, зачисляемых в полном объеме в бюджет республики.

- Обеспечим привлечение в Крым инвестиций, необходимых для решения острейших социальных проблем. Это 
возможно  за  счет  широкого  использования  прав  Автономии  на  заключение  и  реализацию  международных, 
межрегиональных договоров, закрепленных ст.18 п.3 Конституции АРК.

V. В ИДЕОЛОГИИ:
- Мы будем защищать великую историю советского народа от глумления и фальсификаций.
-  Воспитывать молодежь на героических и патриотических традициях нашей Родины,  рожденных победой над 

фашизмом, социалистическим строительством, уважению и братству людей всех национальностей.
-  Возродим национальное  сознание,  основой  которого  служит  братское  единство  народов  Украины,  России  и 

Белоруссии – стержень идей Богдана Хмельницкого.
VI. В ЯЗЫКОВОЙ СФЕРЕ:
- Мы будем добиваться придания русскому языку статуса второго государственного.
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-  Обеспечение  беспрепятственного  и  свободного  его  функционирования  в  сферах  образования, 
делопроизводства, культуры, СМИ.

VII. В СФЕРЕ МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ:
-  Мы  будем  твердо  стоять  на  позиции  недопущения  деятельности  и  появления  в  Крыму  экстремистских 

группировок и течений, исповедующих национализм, международный терроризм, ваххабизм и др.
- Верховенство права: перед законом все равны независимо от национального происхождения.
- Исключение любых национальных квот, различий и привилегий.
- Отмена программ финансирования и инвестиций по национальному признаку.
-  Обеспечение  общего и  равного  подхода в  решении социальных,  экономических и  национальных проблем в 

Крыму.
- Развитие культуры, традиций, языка всех этносов и народов, проживающих в Крыму.
VIII. В ОБЛАСТИ РЕЛИГИОЗНЫХ КОНФЕССИЙ:
-  Мы будем соблюдать принцип свободы вероисповедания и равенства всех религиозных конфессий,  окажем 

поддержку Украинской канонической православной церкви Московского патриархата, испытывающую нападки со стороны 
исламских радикалов и раскольников униатов.

IX. В ОБЛАСТИ ПРАВА:
- Мы разрушим вертикаль коррупционной чиновничьей системы во всех эшелонах власти АРК.
-  Гарантируем  правовую  защиту  предпринимательства  и  неприкосновенность  честно  заработанных  средств  и 

собственности.
- Обеспечим доступность и открытость чиновников и государственных служащих для народа.
Принимая данный Манифест, даем обязательство добиваться его полного выполнения во имя единства народов 

Украины, России и Белоруссии, на благо нашего любимого Крыма, и просим Вас поддержать его.
Вместе – мы победим!

Заявление Виктора Медведчука
Комитет избирателей Донбасса, 9 февраля 2005 г.

В тексте заявления говорится:«Недавно со стороны министра иностранных дел Украины Б.Тарасюка прозвучали 
крайне безответственные заявления, которые фактически направлены на сворачивание украинско-российских отношений и 
отмену  договоренностей  относительно  образования  Единого  экономического  пространства  (ЕЭП).В  этой  связи  считаю 
необходимым  заявить:  руководство  МИД  очевидно  не  понимает,  насколько  опасными  для  экономики  нашей  страны 
являются  попытки  строить  внешнюю  политику  исключительно  на  принципе  одного  вектора.  Антироссийские  сигналы, 
которые сегодня идут с Михайловской площади, уже завтра могут обернуться весомыми убытками для тысяч украинских 
предприятий, потерей рабочих мест, ухудшением экономической конъюнктуры, появлением новых таможенных барьеров, 
внедрением  более  жестких  квот  и  лицензий  в  торговых  отношениях  двух  государств,  ухудшением  положения  наших 
граждан, которые работают в России.Устами своего министра МИД фактически взял на себя ответственность за подрыв 
чрезвычайно полезного для Украины экономического взаимодействия с Российской Федерацией и другими государствами 
СНГ.  Это -  путь в безысходность,  который могут  избрать только безответственные политики;  подготовка и достижение 
договоренностей  относительно  ЕЭП  являются  следствием  кропотливого  и  длительного  согласования  позиций  его 
участников с учетом национально-государственных интересов каждой стороны. Заключение соглашений по вопросам ЕЭП, 
которые предусматривают формирование на евразийском пространстве зоны свободной торговли и чрезвычайно мощного 
общего рынка, отвечает насущным потребностям украинской экономики. От их реализации зависит создание новых рабочих 
мест,  сохранение  и  развитие  базовых  областей  промышленности,  в  частности  ее  высокотехнологического  сектора; 
откровенная несбалансированность внешнеполитических действий Б.Тарасюка вызывает большую обеспокоенность. Уже 
первыми заявлениями в должности главы МИД Б.Тарасюк поставил под сомнение искренность слов президента В.Ющенко 
относительно необходимости соблюдения «взаимовыгодных, дружеских и стабильных» отношений с Россией». 

Резолюция собрания православной общественности Донбасса. 
6  февраля  в  г.  Донецке  состоялось  собрание  православной  общественности,  в  котором  приняли  участие 

представители Союза Православных Братств и Союза Православных Граждан Украины, Славянской партии, представители 
г.  Донецка,  Днепропетровска  и  Запорожья.  На  собрании  были  обсуждены  самые  животрепещущие  темы  жизни 
православных Христиан, верующих канонической Церкви, роли Донбасса, Крыма и Новороссии в защите Веры и Святой 
Церкви,  вопросы  адекватного  политического  ответа  новым  вызовам,  прав  русскоязычного  и  православного  народа, 
федерализации Украины. 

Собрание выработало по итогам работы соответствующую резолюцию.
Резолюция собрания православной общественности г. Донецк, 6 февраля 2005 года 

Славянская партия
Православное братство Донбасса

После президентских выборов Юго-Восточные регионы пережили необычайный подъем славянского патриотизма. 
Такие же чувства, только в большем масштабе,охватили наш народ и в годы Великой Отечественной войны.

Эта аналогия не случайна. Прошедшие выборы, если иметь в виду действия «Нашей Украины», и в самом деле 
напоминали войну. Оранжевые полчища на майдане, захваты госучреждений, избиение бойцов из «Беркута», скорые суды, 
вершащие судилище в ночи, а также ненависть к морали и демократии, - все это воспринималось нормальными людьми как 
продолжение боевых действий нацистов в 40-50-е годы прошлого века.

Менее чем через год начнутся новые выборы – парламентские. Фашизация общественных процессов требует 
новых подходов и методов. Но прежде нужнооценить то положительное, что дали нам выборы.

Во-первых, это настрой на борьбу и небывалый энтузиазм широких народных масс;
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Во-вторых,  адекватная  идеология,  основанная  на  славянских  ценностях,  -создание  единого  экономического 
пространства 4-х стран: Украины, России,Белоруссии и Казахстана; единство Русской Православной Церкви; равноправие 
на государственном уровне двух языков – украинского и русского; двойное гражданство в пределах братских стран, и т.п.

В третьих, появление Виктора Януковича, настоящего лидера, способного повести за собой миллионы людей. Кое-
кто сейчас пытается сыграть на его ошибках. Но это мелочь, главное в другом:  на Украине не было такого храбреца, 
который бы отважился сразиться со всемогущей креатурой США и Западной Европы.

На  выборах-2006  необходимо  действовать  коллективно,  в  рамках  коалиции.  «Партия  Регионов»  во  главе  с 
Януковичем должна быть становым хребтом, возможно, рядом с другой сильной партией – СДПУ(о) Медведчука. Вокруг 
этой пары должны расположиться несколько небольших, но перспективных партий, каждая из которых в состоянии набрать 
от полутора до трех процентов. 

Все эти партии ни в коем случае не должны идти «всем колхозом». Как в торговле важен «ассортимент», так и в 
политике необходим широкий и разнообразный выбор. Кто и с кем пойдет в блоке, определится позже, но коалиция должна 
остаться как  необходимый орган,  во-первых,  координирующий действия,  а,  во-вторых,  аккумулирующий разнообразные 
ресурсы, будь то финансы или СМИ.

Начинать работу нужно с поиска личностей,  способных тащить на себе тяжкий груз  депутатской работы.  Они 
должны обладать широким кругозором, уметь сражаться и в яростной полемике, и в попытках захватить трибуну. Именно в 
этом плане есть претензии и к партии Регионов, и к партии Эсдеков (о). У них, конечно, есть очень яркие личности – и 
Янукович, и Шуфрич, и Медведчук, но таковых за ними - буквально единицы. А большинство – балласт, пришедший в Раду 
ради бизнеса или тщеславия.Нужно осваивать новые методы и технологии, не отмеченные печатью агрессии. Например, 
палаточный городок на площади, если его правильно использовать, может функционировать как идеологический форпост. 
Массовые акции, это не только митинги, но и сбор подписей по ключевым вопросам, таким, как федеративное устройство 
Украины и статус русского языка. Нужно помнить, что Украина – лоскутное одеяло, и то, что хорошо идет в Донбассе, в 
Галичине потребует корректировки.

Коалиция берет на себя решение самых громоздких и важных проблем. Например, наблюдатели. Они должны 
готовиться загодя, то есть, за год, а не в последнюю минуту. С ними нужно работать – семинары, круглые столы и проч.  
Должна готовиться и команда юристов, причем не тех, кто поднаторел в хозяйственных вопросах, а тех, кто разбирается в 
политике.По оценкам экспертов, за границей постоянно находятся в поисках хлеба насущного более 7 миллионов граждан 
Украины.  За  этих  избирателей  идет  подспудная  борьба.  В  недавних  выборах  оранжевый  МИД  Украины  заволокитил 
создание избирательных участков в России, что нанесло огромный ущерб команде Януковича. Но в Западной Европе тот же 
МИД развернул целую сеть избирательных участков, причем контроль над ними отдал оранжистам. Все остальное - дело 
техники: большинство сторонников Януковича не нашли себя в избирательных списках.Коалиция должна устанавливать 
идеологические и рабочие связи с каждой влиятельной общественной силой. В частности, необходимо наладить самые 
тесные контакты с Украинской Православной Церковью. При этом надо знать стратегию противника. Кому-то покажется, что 
призыв  филаретовцев  к  созданию единой  поместной  церкви  на  Украине  –  это  путь  к  миру  и  согласию православных 
церквей.  На  самом деле  здесь  цели  сугубо  политические.  В  подтексте  филаретовской  кампании  2  пункта:  во-первых, 
стремление навсегда разорвать связи между Украинской и Русской Православными Церквами, а, во-вторых, речь идет о 
политическом подчинении Украинского Православия Ватикану.

Неплохо знать и правду о  Филарете,  который в  1992 году ушел из  Православной Церкви,  прихватив с  собой 
церковную кассу и имущество, а затем с помощью боевиков УНСО «отвоевал» у стариков и женщин тысячу приходов на 
Западной Украине. Недаром же впоследствии Филарет был предан анафеме, т.е. - отлучению от Церкви. Еще одна тема, 
которую не всегда понимают люди неверующие, это коды. Православные борются с кодификацией, поскольку это шаг к 
электронным досье, которые впоследствии использует нечистая власть с целью установления тотального контроля над 
личностью.

"Посол Божий" Александр Турчинов. К вопросу о сращивании 
нетрадиционных религиозных организаций и силовых структур

Кирилл Фролов 
Новым руководителем Службы Безопасности Украины стал депутат фракции "Блок Юлии Тимошенко" Александр 

Турчинов. Он является пастором нетрадиционной религиозной организации, попросту говоря, секты "Посольство Божие". В 
распоряжении  этого  представителя  "харизматического"  культа  будет  мощная  и  разветвленная  силовая  структура. 
"Посольство Божие" является деноминацией, именуемых экспертами "харизматическими" так как их члены считают себя 
"осеннеными  особыми  дарами  Святого  Духа".  Наиболее  авторитетной  сектоведческой  организацией  в  СНГ  является 
"Научно-консультационный  центр  св.  Иринея  Лионского",  возглавляемый  доктором  богословия,  выпускником  Свято-
Владимирской Академии в США Александром Дворкиным. Господин Дворкин предоставил "Материку" о "харизматических" 
сектах, к одной из которых принадлежит новый руководитель Службы Безопасности Украины 

(подробнее см. iriney. vinchi.ru)
"Посол Божий" Сандей Аделаджа от имени народов Украины и России "благословил" США на войну с  

Ираком
На  прошедшем  в  Вашингтоне  брифинге  под  эгидой  организации  "Генералы  ходатаи"  проповедник 

харизматического толка, орудующий в последние годы в Украине, Сандей Аделаджа изложил "открытую ему Богом" точку 
зрения на вопрос военного конфликта между США и Ираком. Он заявил: "Исходя из тех взаимоотношений, которые я имею 
с Богом, вот то, что Бог открыл мне: Он не смотрит терминами сегодняшнего дня, но Он смотрит дальше. Он судит нации и 
может пожертвовать сегодня тысячами, которые все равно идут в ад, что бы завтра десятки тысяч могли обратиться к нему. 
Ведь сегодня люди в Ираке все равно идут в ад, они не обратятся, и то, что они будут уничтожены - это Его милость, так как  
следующие поколения будут обращены к Богу" и добавил - "От лица Украины и России благодарим и поддерживаем вас за 
ваше решение.  Пусть Президент Буш не обращает внимания на мировое мнение общественности и принимает Божье 
решение.  Америка  -  это  оружие  суда  в  руках  Божьих.  Вот  мы,  христиане  их  наций  говорим:  Идите  на  войну.  Мы 
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благословляем Вас". На брифинге "для своих людей" присутствовали конгрессмены, представители армейской разведки, 
служащие Пентагона и др. 

Цитаты  из  Сандеевских  "благословений  на  святой  террор"  мир  узнал  благодаря  Ольге  Пироженко, 
представлявшей  на  собрании  одну  из  организационных  структур,  и  распространившей  по  этому  поводу  экстренное 
сообщение под названием "Мобилизация всех Божьих молитвенных воинов и ходатаев. Остановить ядерную катастрофу и 
миллионы  невинно  убитых".  Возмущенная  гипертрофированными  отголосками  племенного  каннибализма 
афропроповедника она пишет: "Кто дал право господину Аделаджа пачкать в невинной крови сотен тысяч и миллионов руки 
Украины, России, выставляя с высокой трибуны собственное мнение как мнение наций, которые пережили ужас войны и 
выступают за мирное решение конфликта… Но вряд ли в Африке знают историю". 

"Я явно не Гитлер" вынужден оправдываться за свои слова С.Аделаджа на страницах сайта "Посольство Божье", 
демонстрируя пример "кукушкиной" хвальбы "петушку" словами, - "Среди присутствовавших был сенатор христианин - член 
комитета  по  международным  делам.  В  предыдущую  сессию  он  был  членом  комитета  по  свободе  совести  и 
вероисповедания  во  всем  мире.  Я  встал  и  поблагодарил  его  за…вклад  в  защиту  меня  и  церкви,  когда  меня  хотели 
выдворить с Украины". Так вот, оказывается, кто стоит за Сандеем. Да и кто мог подумать, что за возможность "свободно 
проповедовать"  на  Днепровских  холмах,  иракский  народ  с  "благословения"  Аделаджи  может  быть  вынужден 
рассчитываться кровью своих детей! 

Особое возмущение у "ревнителей" войны в Ираке вызвало то,  что информация о "закрытом собрании" была 
предана огласке. 

Что  же  еще Аделаджа делал за  закрытой  дверью кроме пророчеств?  "А  я  как  обычно  -  улыбался,  смеялся, 
благословлял". Причина для благословений уже известна, а вот для смеха честно говоря нет. 

Резолюция международной конференции "Тоталитарные секты -  угроза 21 века" (Нижний Новгород,  
2001 год) , посвященное "харизматическим" сектам:

Мы, собравшиеся в Нижнем Новгороде участники конференции "Тоталитарные секты - угроза XXI в", обращаем 
внимание  на  серьезнейшую  опасность,  исходящую  от  неопятидесятнического  харизматического  "Движения  веры".  Это 
движение представлено в нашей стране разноименными сектами, например: "Церковь новое поколение", "Слово жизни", 
"Церковь Завета", "Живая вера", "Живая вода", "Церковь на камне", "Новая жизнь", "Роса", "Благодать", "Дом горшечника", 
"Церковь  Любви  Христа",  различные  "церкви  полного  Евангелия"  и  пр.  Некоторые  из  них  входят  в  "Российский  союз 
христиан  веры  евангельской",  другие  -  в  "Российский  объединенный  союз  христиан  веры  евангельской",  третьи  в 
"Ассоциацию христиан веры евангельской  "Глобальная стратегия""  (известную еще как  "Жатва  мира"),  четвертые -  не 
зарегистрированы вообще.  Но  все  они  активно  завоевывают  жизненное  пространство  в  России,  заявляя  о  себе  как  о 
реальном факторе современной жизни нашего общества. Сегодня в России численность их адептов перевалила уже за 200 
тысяч. Наряду со "Свидетелями Иеговы" они являются самыми многочисленными и быстро растущими сектами в нашей 
стране. Неопятидесятнические секты подавляют всякую критику, звучащую в их адрес: все чаще они инициируют судебные 
процессы против  журналистов,  органов  юстиции,  а  то  и  рядовых граждан,  осмелившихся  негативно  отозваться  о  них. 
Неопятидесятнические  секты  часто  прибегают  к  конфессиональной  анонимности,  не  обозначая  на  своих  рекламных 
плакатах религиозную принадлежность своих проповедников, что является грубым нарушением закона о свободе совести и 
религиозных объединениях. Завлекая на свои собрания, они обещают пришедшим массовые исцеления и всевозможные 
чудеса, таким образом спекулируя на проблемах и бедах граждан. Естественно, ответственности за не исполнившиеся 
обещания и за заведомо недобросовестную рекламу не несет никто. Используют неопятидесятники и конфессиональную 
псевдонимность: нередко на вопрос о религиозной принадлежности они именуют себя "просто христианами". Такая позиция 
является  откровенной  ложью,  используемой  для  введения  вербуемых  граждан  в  заблуждение.  В  своих  официальных 
документах и заявлениях неопятидесятники называют себя протестантами и традиционной конфессией как в мире, так и в 
нашей  стране.  К  сожалению,  эта  рекламная  тактика  оказалась  действенной:  сейчас  в  России  неопятидесятнические 
объединения повсеместно называют протестантскими, и многие россияне формируют свое отношение к протестантизму на 
основании  личных  впечатлений  от  встреч  с  неопятидесятниками.  Мы,  собравшиеся  на  конференции  специалисты: 
богословы, религиоведы, педагоги, сотрудники правоохранительных органов и органов управления, психиатры и психологи, 
свидетельствуем, что неопятидесятническое "Движение веры" никогда не принадлежало к протестантизму. Более того, оно 
настолько далеко отошло от первоначального пятидесятничества (возникшего в начале ХХ в.  в качестве альтернативы 
протестантизму), что более не может уже даже называться христианским. Его главные составляющие - это зародившееся 
во  второй  половине  XIX  века  в  США  оккультное  "Позитивное  мышление"  (явленное  в  "Движении  веры"  учением  о 
"позитивном  исповедании"),  широко  использующийся  в  неоязыческом  движении  "Нью  эйдж"  метод  визуализации, 
нездоровая тяга к различным сверхъестественным переживаниям и опытам, примитивно-языческое учение о "малых богах", 
грубо-магическое  учение  о  власти  верующего  и  откровенно  материалистическая  "Теология  процветания".  Изначально 
присутствовавшие  в  пятидесятническом  движении  некие  христианские  мотивы у  неопятидесятников  грубо  искажены  и 
размыты до неузнаваемости. Многие их доктрины, такие как учение о Святом Духе и Его плодах или учение "Иисус умер 
духовно" (ИУД), откровенно кощунственны и оскорбляют религиозные чувства любого христианина. Лидеры харизматиков 
учат, что присутствие Бога можно почувствовать через аномальные физические проявления и чувственные потрясения. Все 
так  называемые  отношения  с  Богом  для  них  сводятся  к  физическим  ощущениям,  эмоциональной  взвинченности  и 
психическим  экстатическим  состояниям,  когда  человек  не  контролирует  себя  и  зачастую  даже  не  помнит,  что  с  ним 
происходило.  Эти  ощущения  становятся  для  харизматиков  своеобразным  наркотиком,  и  если  они  исчезают,  сектанты 
испытывают  своего  рода  "синдром  отмены".  Совершенно  очевидно,  что  многие  лидеры  неопятидесятнических  групп 
используют на своих собраниях оккультно-магические практики воздействия на человека, прибегают к приемам массового 
гипноза  и  контролирования  сознания,  приводящим  присутствующих  к  многочасовой  массовой  истерии.  Такие  широко 
распространенные  и  зачастую  обязательные  для  переживания  практики  неопятидесятников,  как  "языкоговорение", 
"торонтское  благословение",  "поверженность  в  духе",  "молитва  мук  рождения"  и  др.,  являются  разрушительными 
средствами воздействия на психику.Не может не внушать беспокойства и так называемое учение о теократии, понимаемой 
неопятидесятниками как безраздельная власть пастора, который может манипулировать своими прихожанами, полностью 
контролировать  их  жизнь,  располагать  их  временем,  отдавать  им  любые  приказы,  накладывать  на  них  любые 
обязательства.  Известно множество случаев,  когда пасторы использовали верующих в  корыстных целях и для личной 
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выгоды. Пасторы добиваются беспрекословного повиновения членов секты, в том числе и ссылаясь на "пророчества" и 
"откровения",  якобы получаемые ими непосредственно от Бога. Члены секты под видом выплаты десятины облагаются 
непомерными  поборами  и  зачастую  отдают  секте  все,  что  имеют.  Таким  образом  в  сектах,  разделяющих  "теологию 
процветания", в действительности процветает главным образом руководство этих сект. Более того, исходя из печального 
опыта последнего времени, мы можем заявить, что неопятидесятники деструктивны и социально опасны. Многие члены 
таких  сект  страдают  депрессивными  состояниями,  среди  них  чрезвычайно  часты  попытки  самоубийства.  Это 
подтверждается данными международной статистики. Мы свидетельствуем о крайней опасности "Движения веры". Это - 
грубая магическая оккультная система, широко использующая психическое манипулирование и контролирование сознания. 
Неопятидесятничество ни в коем случае не может быть названо ни христианской, ни библейской системой. Это - лжеучение, 
способствующее личному обогащению своих "служителей" и распространению сектантских теорий и практик, укорененных в 
мистико-языческих культах. Исповедующие неопятидесятничество организации несут в себе заряд серьезной социальной и 
общественной опасности и все здоровые силы нашего общества должны отдавать себе в этом отчет. Особо обращаем 
внимание  на  недопустимость  начавшегося  в  последнее  время  распространения  центров  по  реабилитации  людей 
страдающих наркотической зависимостью, которые служат пунктами по вербовке в секты новых членов (примером может 
являться деятельность секты "Церковь Завета").

Сознавая  шаткость  своих  претензий  на  принадлежность  к  библейско-христианской  традиции,  лидеры 
неопятидесятников  в  нашей  стране  пытаются  добиться  признания  Православной  Церкви,  чтобы использовать  его  для 
собственного роста и расширения. Нередко они предлагают православным священнослужителям и работникам церковных 
структур встречи, собеседования, совместные акции и мероприятия, ссылаясь на свою "принадлежность" к протестантизму 
и  свою  "традиционность".  Некоторые  священники,  то  ли  по  недостатку  образования,  то  ли  не  проявив  должной 
рассудительности, поддаются на их посулы и, таким образом, компрометируют свою Церковь и вводят в заблуждение своих 
собратьев, соблазняя их. Более того, неопятидесятники используют фотографии и видеозаписи подобных встреч для того, 
чтобы заставить замолчать тех, кто пытается им противостоять и распространять правдивую информацию о них, упирая на 
то, что они якобы признаны Православной Церковью в качестве традиционной российской конфессии. Известны случаи, 
когда  харизматические  секты  использовали  проведенные  ими  встречи  с  православными  священнослужителями  и  в 
качестве доказательств в судебных процессах, развязанных ими против других православных. Таких ситуаций допускать 
нельзя! 

У Церкви не может быть ничего общего с харизматиками, и всякий православный пастырь, вступающий с ними в 
контакт, тем самым отдает стадо Христово на растерзание хищным зверям. Никакая традиционная конфессия или религия 
не может иметь дела с обманщиками.Как христиане, мы свидетельствуем, что учение и практика неопятидесятнического 
движения является хулой на Духа Святого, которая по евангельскому слову, не прощается ни в сем веке, ни в будущем 
(Мф.  12:31).Люди,  разделяющие  учение  этих  сект,  а  тем  более  так  или  иначе  способствующие  их  распространению, 
отлучили себя от Церкви Христовой.Мы призываем всех членов Церкви молиться о просвещении одержимых ложными 
учениями и твердо хранить переданное нам, "отвращаясь негодного пустословия и прекословий лжеименного знания" (1 
Тим. 6:20).
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
1  января.  Содокладчики  Парламентской  Ассамблеи  Совета  Европы  по  Республике  Молдова  Ж.Дюрье  и 

А.Кваккестад посетили Приднестровье. В ходе своего визита они провели официальную встречу с министром иностранных 
дел  ПМР  В.Лицкаем.  Главной  ее  темой  стали  предстоящие  парламентские  выборы  в  Молдове  и  участие  в  них 
проживающих в регионе граждан РМ. В интервью Ж.Дюрье отметила,  что Совет Европы стремится к  тому,  чтобы все 
граждане  Молдовы  участвовали  в  выборах,  для  чего  в  населенных  пунктах,  расположенных  вдоль  молдавско-
приднестровской  границы  планируется  создать  от  6  до  12  избирательных  участков,  которые  будут  находиться  на 
территории  РМ.  Министр  В.Лицкай  обратил  внимание  на  то,  что  приднестровские  граждане  РМ  лишены  активного 
избирательного права – ни в одном партийном списке нет представителей Приднестровья. «Будут бессарабские выборы и 
бессарабский парламент», - подчеркнул глава МИД ПМР. 

1  января. «В  качестве  возможной  модели  для  молдо-приднестровского  урегулирования  вполне  бы  подошел 
вариант,  который был применен в Сербии и Черногории»,  -  такое мнение высказала в Тирасполе докладчик ПАСЕ по 
Молдове Ж.Дюрье. Делегация ПАСЕ во время своего визита в приднестровскую столицу встретилась с минииндел ПМР 
В.Лицкаем и председателем Верховного Совета Г.Маракуцей. Комментируя итоги переговоров, В.Лицкай отметил, что в 
Европе  сегодня  весьма  обеспокоены  кризисом,  который  сложился  в  отношениях  Кишинева  и  Тирасполя.  Он  весьма 
позитивно оценил позицию г-жи Дюрье о применимости сербско-черногорской модели к ситуации на Днестре. «Это хороший 
и интересный пример урегулирования, который предоставляет сторонам высокую степень самостоятельности», -  сказал 
министр. 

1 февраля. Заработная плата технического персонала бюджетных учреждений РМ повышается на 20 %. Согласно 
постановлению,  принятому  правительством,  няни  в  детских  садах,  охранники  в  учебных  и  медицинских  учреждениях, 
санитарный персонал медучреждений будут получать зарплату, увеличенную на 20%. На 15% возрастет она у служащих и 
специалистов,  зарплата  которых  не  повышалась  в  2003-2004  гг.  Речь  идет,  в  частности,  о  ветеринарах,  работниках 
противоградовых и метеостанций и др. 

1  января.  В  Тирасполе  состоялась  встреча  редакторов  государственных  СМИ  ПМР  с  главным  советником 
представителя ОБСЕ по вопросам свободы прессы А.Иванько. В беседе приняли участие руководители информационного 
агентства «Ольвия-пресс», ТВ ПМР, республиканских газет «Приднестровье» и «Адевэрул Нистрян».  А.Иванько сообщил, 
что  сегодня  общеевропейская  тенденция  приводит  к  постепенному  исчезновению  государственных  средств  массовой 
информации. По его мнению, эти процессы не должны обойти стороной Приднестровье. Представитель ОБСЕ считает, что 
в перспективе государственные СМИ ПМР также должны быть приватизированы. Участники встречи с приднестровской 
стороны весьма прохладно отнеслись к такой идее. 

1  января. Молдавская  сторона  вновь  сорвала  заседание  Объединенной  контрольной  комиссии.  Российских 
членов ОКК вновь не пропустили в зону безопасности. Основанием для повторного задержания российских дипломатов на 
таможенно-полицейском посту в районе Бендер стала все та же  дискриминационная нота МИД РМ, вводящая ограничения 
на  посещение  Приднестровья  иностранными  дипломатами.  Сопредседатель  ОКК  от  России  О.Астахов  выразил  свое 
возмущение действиями молдавской стороны и возложил на нее всю ответственность за срыв работы ОКК. «То, что в 
очередной раз задержаны российская делегация и представитель Украины, и они в очередной раз не могут приехать на 
заседание, противоречит имеющимся договоренностям с молдавской стороной о беспрепятственной работе ОКК», - сказал 
он.  

2  февраля. Премьер-министр  В.Тарлев  провел  встречу  с  региональным  директором  ЮНИСЕФ  М.Кальвис, 
находящейся в Молдове для ознакомления с ходом реализации Программы сотрудничества ЮНИСЕФ – правительство РМ 
на 2002-2006 гг.  В ходе беседы В.Тарлев отметил, что Молдова уделяет особое внимание сотрудничеству с ЮНИСЕФ, 
которая оказывает большую поддержку по защите прав детей, внедряя различные программы в области здравоохранения, 
образования и социальной защиты.

2 февраля. Действующий пятисторонний формат переговоров по приднестровскому урегулированию может стать 
более  эффективным  благодаря  возможному  изменению  Украиной  своей  позиции  по  решению  конфликта  на  Днестре, 
заявила на пресс-конференции в Кишиневе содокладчик ПАСЕ по Молдове Ж.Дюрье.

2 февраля. Тираспольские власти готовы обеспечить проведение парламентских выборов в приднестровском 
регионе,  заявили  в  ходе  встречи  с  президентом  РМ  В.Ворониным  члены  делегации  мониторинговой  комиссии  ПАСЕ 
Ж.Дюрье и А.Кваккестад после своего визита в приднестровский регион,  где они встречались с  руководством региона. 
В.Воронин  отметил,  что  с  учетом того,  что  эта  территория  не  контролируется  законными  молдавскими  властями,  для 
участия  в  выборах  для  жителей  приднестровского  региона  будет  использована  модель,  примененная  на  предыдущих 
выборах,  когда  граждане  Молдовы,  проживающие  в  восточных  районах  страны,  принимали участие  в  голосовании на 
избирательных участках на правом берегу Днестра. 

2  февраля. Молдова  готова  возобновить  переговоры  по  приднестровскому  урегулированию  в  расширенном 
формате, с вовлечением в них Европейского Союза, США и, возможно, Румынии как соседнего государства и будущего 
члена ЕС. Руководство страны готово также принять Закон об автономии приднестровского региона Республики Молдова. 
Об этом заявил президент РМ В.Воронин на встрече с членами делегации мониторинговой комиссии ПАСЕ Ж.Дюрье и 
А.Кваккестадом. Он выразил озабоченность в связи с недавними действиями тираспольских властей, направленными на 
обострение ситуации в Левобережье, отметив, что мобилизация и концентрация в зоне безопасности подразделений и 
военной техники может вызвать провокации,  цель которых состоит в  обосновании присутствия в регионе иностранных 
войск.  В.Воронин  высказался  за  направление  группы  международных  экспертов  для  мониторинга  ситуации  в 
Приднестровье. 

2 февраля. С визитом в Молдову прибыл посол США в ОБСЕ С.Миникес. В Кишиневе он намерен встретиться с 
президентом  РМ  В.Ворониным,  вице-премьером,  мининдел  А.Стратаном,  членами  Центризбиркома,  представителями 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Блока  «Демократическая  Молдова»,  Христианско-демократической  народной  партии,  Социал-демократической  партии 
Молдовы, а также с членами Общественной коалиции за свободные и честные выборы «Коалиция 2005». С.Миникес также 
встретится  со  студентами  и  преподавателями  Государственного  университета,  Института  политических  знаний  и 
международных  отношений  и  Государственного  института  международных  отношений,  перед  которыми  он  выступит  с 
речью: «Задачи США в ОБСЕ в 2005 году».

2  февраля.  Объем внутреннего  валового  продукта  (ВВП)  составил  32  млрд.  леев  (около  1,96  млрд.  евро), 
увеличившись в сопоставимых ценах на 7,3% по сравнению с 2003 г. В то же время темпы роста конечного потребления 
снизились почти в семь раз и составили 2,3%, что свидетельствует о положительной динамике изменения структуры ВВП. 
В 2003 г. рост ВВП составил 6,6%. 

2  февраля. Акционерное  общество  "Молдовагаз"  и  общество  с  ограниченной  ответственностью 
"Тираспольтрансгаз" заключили контракты на поставку природного газа в Приднестровье и транзит российского газа на 
первый квартал 2005  г.  Контрактные отношения были оформлены в соответствие  с  положениями договора между АО 
"Молдовагаз" и российским концерном "Газпром" и "Газэкспорт" с возможностью их пролонгации до конца текущего года.

3  февраля. Президент  РМ  В.Воронин  беседовал  по  телефону  с  президентом  Румынии  Т.Бэсеску,  который 
проинформировал  молдавского  президента  об  обмене   мнениями  с  британским  премьером  Т.Блэром  относительно 
ситуации  в  Молдове.  Президент  Румынии  и  премьер-министр  Великобритании  поддерживают  направление  в  РМ 
постоянного представителя Европейского союза

3 февраля. Молдова призвала дипломатов из государств-членов Европейского Союза приложить все усилия для 
недопущения эскалации напряженности в зоне безопасности и стабилизации ситуации в приднестровском регионе. С такой 
просьбой выступил министр реинтеграции РМ В.Шова на встрече с послами государств-членов ЕС, аккредитованными в 
Кишиневе, в которой также приняли участие посол США Х.Ходжес и глава миссии ОБСЕ У.Хилл. Он назвал ситуацию, 
создавшуюся в приднестровском регионе, и особенно, в зоне безопасности, «очень напряженной и опасной» и представил 
зарубежным дипломатам информацию о конкретных фактах передвижения войск и концентрации значительного количества 
боеприпасов и бронетехники приднестровской армии в ряде населенных пунктов, расположенных в зоне безопасности. 
Министр реинтеграции подчеркнул, что отсутствие реакции со стороны миротворческих сил на события в зоне безопасности 
вызывает  серьезную  озабоченность  руководства  Молдовы  и  заявил,  что  для  стабилизации  ситуации  в  этой  зоне 
представители Кишинева в Объединенной контрольной комиссии в ближайшее время сделают конкретные предложения, 
касающиеся повышения роли военных наблюдателей. 

3 февраля. Молдова выступает за проведение консультаций по приднестровскому урегулированию с участием 
Европейского Союза и США, заявили в Вене на заседании Постоянного совета ОБСЕ представители молдавской делегации.

3 февраля. Россия взаимодействует со всеми политическими силами Молдовы, не делая специальных ставок на 
те или иные партии, заявил на пресс-конференции в Москве президент Фонда эффективной политики Г.Павловский. Он 
отметил, что Россия будет ждать итогов парламентских выборов и до конца весны формирования новой администрации. 
Г.Павловский заявил, что, в отличие от Соединенных Штатов Америки, российская сторона не будет пытаться играть против 
нынешней  администрации  на  поле  оппозиции,  хотя  она  взаимодействует,  и  имеет  очень  хорошие  контакты  со  всеми 
направлениями системной оппозиции в Молдове. 

3 февраля. МИД РФ обвинило официальный Кишинев в попытке отстранить Тирасполь от участия в переговорах 
вопреки  принятым  в  ОБСЕ  принципам  урегулирования  региональных  конфликтов.  Об  этом  говорится  в  комментарии 
Департамента информации и печати МИД РФ, сделанном по факту задержания российской делегации, направлявшейся 1 
февраля в Тирасполь для участия в заседании Объединенной контрольной комиссии. «Официальный Кишинев, призывая 
мировое сообщество сконцентрировать свои дипломатические усилия на предотвращении эскалации напряженности вокруг 
Приднестровья, на деле упорно продолжает искусственно препятствовать деятельности международных посредников по 
восстановлению диалога между сторонами и возобновлению переговорного процесса», - отмечается в документе МИД РФ.

3  февраля. Блок  «Демократическая  Молдова»  выступает  за  открытие  избирательных  участков  в  районах 
левобережья Днестра для обеспечения возможности участвовать в парламентских выборах 6 марта гражданам республики, 
проживающим в этом регионе. 

3 февраля. Молдова выступает за расширение и углубление сотруднических связей с Румынией во всех областях 
на основе принципов добрососедства и взаимного уважения, заявил премьер-министр РМ В.Тарлев на встрече с послом 
Румынии в Молдове Ф.Теодореску. Глава кабинета министров отметил, что двусторонние молдавско-румынские отношения 
должны иметь прагматический характер в духе договоренностей, которые достигли главы двух государств в ходе недавнего 
визита в Кишинев президента Румынии Т.Бэсеску.

3  февраля. Новое  правительство  Украины  намерено  активнее  участвовать  в  урегулировании  конфликтов  в 
Приднестровье и на Кавказе, говорится в программе деятельности кабинета министров Украины, озаглавленной «Навстречу 
людям», которую направила в Верховную раду Украины и. о. премьера Ю.Тимошенко.

3 февраля. Бюро по демократическим институтам и правам человека ОБСЕ направит в Молдову для мониторинга 
кампании  по  выборам в  парламент,  намеченным  на  6  марта  большую группу  наблюдателей.  Главой  наблюдательной 
миссии  назначен  является  посол  Венгрии  И.Гярмати.  В  группу  международных  наблюдателей  входят  граждане  17 
государств-членов ОБСЕ. Международные наблюдатели ОБСЕ будут оценивать процесс выборов в парламент в плане его 
соответствия международным стандартам и национальному законодательству Молдовы.

3 февраля. Резкое обострение обстановки вокруг Приднестровья, агрессивная политика блокад и предвоенные 
угрозы Кишинева в адрес Тирасполя вызывают обеспокоенность в Государственной Думе России.  Депутат Думы В.Алкснис 
направил на рассмотрение парламентариев проект  документа,  в  котором предлагается поручить Комитету Госдумы по 
делам СНГ и связям с соотечественниками запросить в МИД, а  также в Минобороны РФ информацию о сложившейся 
ситуации и мерах, принимаемых в этих условиях Российской Федерацией, как государством-гарантом приднестровского 
урегулирования».

3  февраля. «России  необходимо  увеличить  свой  миротворческий  контингент  в  Приднестровье»,  -  отметил  в 
интервью первый замминистра госбезопасности ПМР, член ОКК О.Гудымо. По его мнению, такой шаг российской стороны 
будет  адекватным  ответом  на  резкое  обострение  ситуации  в  зоне  безопасности.  Судя  по  последнему  заявлению 
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правительства  Молдовы,  Кишинев  готовит  почву  для  эскалации  конфликта  в  регионе.  Чтобы  противостоять  этому, 
необходимо усилить миротворческую операцию. Кроме этого, должно быть увеличено российское представительство в ОКК. 
О.Гудымо полагает, что нужно восстановить полноценный формат российской делегации, т.к. ранее в ОКК были эксперты 
не только от Минобороны РФ, но и от МВД, ФСБ и даже МЧС России. 

3 февраля. Молдова и Румыния подтвердили готовность активизировать трансграничное сотрудничество в рамках 
трех еврорегионов -  Верхний Прут,  Нижний Дунай,  Сирет-Прут-Днестр.  Эти вопросы обсуждались на встрече премьер-
министра РМ В.Тарлева с послом Румынии в Молдове Ф.Теодореску.  Глава молдавского правительства высказался за 
привлечение румынских инвесторов на молдавский рынок и за взаимное продвижение товаров на внешние рынки.  Он 
подчеркнул необходимость скорейшей практической реализации Договора о свободном товарообмене.  Посол, со своей 
стороны,  отметил целесообразность реализации совместных инвестиционных проектов по строительству газопроводов, 
железнодорожных путей и др. По его мнению, часть проектов можно было бы осуществить в рамках Программы соседства 
Молдова-Румыния, договоренность по которой достигнута в 2004 году. Также румынский дипломат подтвердил также, что 
его  страна  поддержит  Молдову  в  урегулировании  приднестровского  конфликта  и  в  ее  стремлении  к  интеграции  в 
Европейский союз.

4 февраля. В 2004 г. средняя заработная плата в Молдове составила 1103 лея (67,5 евро), увеличившись на 24% 
по  сравнению  с  2003  г.   Гендиректор  Департамента  статистики  РМ В.Валков  уточнил,  что  в  минувшем  году  средняя 
заработная плата в бюджетном секторе экономики составила 828 леев, в реальном - 1245 леев. 

4 февраля. Общественно-политическая организация Приднестровья «Республика» направила в Государственную 
думу Российской Федерации обращение,  в котором содержится просьба направить в регион специальную комиссию по 
мониторингу в связи с обострением ситуации на Днестре. Авторы обращения считают, что за попытками Молдовы обвинить 
Приднестровье в подготовке к масштабной вооруженной дестабилизации скрывается стремление Кишинева подготовить 
общественное мнение к силовым акциям против Тирасполя.

4  февраля. Молдова  считает  неэффективными  механизмы,  призванные  поддерживать  стабильность  и 
безопасность в зоне безопасности, и выступает за проведение в Приднестровье международной оценочной миссии для 
инспектирования  запасов  вооружения,  а  также  всех  воинских  и  военизированных  частей,  дислоцированных  в  регионе, 
сообщает агентство «Интерлик» со ссылкой на МИД РМ.

4  февраля. Последние  события  на  Украине  открывают  дорогу  для  достижения прогресса  в  приднестровском 
урегулировании  и  в  решении вопроса  обеспечения  контроля  приднестровского  участка  молдавско-украинской  границы, 
заявил  на  пресс-конференции  в  Кишиневе  посол  США  в  ОБСЕ С.Миникес.  Американский  дипломат  заметил,  что  «за 
последние несколько месяцев в  Украине произошли большие и серьезные события,  которые помогут  решению многих 
замороженных конфликтов, в том числе приднестровского». По его словам, США поддерживают усилия, направленные на 
поиск  решения  конфликта  на  Днестре  с  учетом  соблюдения  принципов  сохранения  территориальной  целостности  и 
независимости  Молдовы.  С.Миникес  назвал  важным  продолжение  диалога  между  Кишиневом  и  Тирасполем  для 
нахождения окончательного решения приднестровской проблемы.

4  февраля.  США  потратили  1,7  млн.  долл.  для  обеспечения  проведения  процесса  честных  и  свободных 
парламентских  выборов  в  Молдовы,  намеченных  на  6  марта,  заявил в  Кишиневе  посол США в ОБСЕ С.Миникес.  Он 
подчеркнул,  что речь идет о финансировании программ,  направленных на подготовку политических партий к  выборам, 
ознакомление  их  с  различными  способами  работы  с  избирателями,  проведения  предвыборных  кампаний.   Отдельная 
программа  была  направлена  на  обучение  людей,  которые  будут  отвечать  за  организацию  и  проведение  выборов. 
Американский дипломат заявил, что, финансируя подобные программы, США не стремятся к достижению определенного 
результата выборов, а также не поддерживают никакого отдельного кандидата, никакую партию. 

4  февраля. Центральная  избирательная  комиссия  Молдовы  обратилась  к  представителям  тираспольской 
администрации  с  предложением  открыть  в  приднестровском  регионе  избирательные  участки  для  голосования  на 
парламентских выборах 6 марта. ЦИК просит Тирасполь сообщить в трехдневный срок о возможности предоставления 
гарантий проведения в регионе выборов в соответствии с международными нормами, Конституцией РМ, избирательным 
кодексом РМ и решениями ЦИК, а также обеспечить свободное передвижение граждан, в частности, кандидатов в депутаты, 
их  доверенных  лиц,  а  также  возможность  проведения  встреч  с  избирателями  в  равных  условиях.  Кроме  того,  ЦИК 
выступает  за  отмену  различных  пошлин  при  въезде  на  административную  границу  с  приднестровским  регионом  для 
свободного  передвижения  людей,  перевозки  товаров,  обеспечение  свободного  оборота  материалов  предвыборной 
агитации (газет, журналов, листовок и т. д.). 

4 февраля. США и представители международного сообщества внимательно наблюдают за ходом парламентских 
выборов и рассматривают их в качестве теста на приверженность Молдовы демократии, заявил на пресс-конференции в 
Кишиневе  посол  США  в  ОБСЕ  С.Миникес.  Он  подчеркнул,  что  проведение  в  Молдове  свободных  и  честных 
демократических выборов чрезвычайно важно для продолжения движения республики по пути европейской интеграции. По 
его словам, проведение свободных и честных парламентских выборов в Молдове «является ключом к открытию двери на 
Запад  В  ходе  своего  визита  С.Миникес  встретился  с  президентом  РМ  В.Ворониным,  мэром  столицы  С.Урекяну, 
представителями ЦИК и другими официальными лицами. 

4 февраля. Действия,  направленные на подавление основных прав и свобод членов так называемой "группы 
Илашку",  возмутительны и недопустимы, они противоречат любым международным и национальным нормам в области 
прав человека, заявил министр реинтеграции РМ В.Шова, комментируя тот факт, что Т.Петров-Попа и А.Иванцок все еще 
незаконно содержатся в тираспольской тюрьме. "Республика Молдова еще раз призывает все международное сообщество, 
всех субъектов, участвующих в разрешении приднестровского конфликта и, в особенности Российскую Федерацию, оказать 
на тираспольскую администрацию всевозможное юридическое давление для освобождения Т.Петрова-Попа и А.Иванцока", 
- говорится в заявлении министра. 

8  февраля. Как  «плохо  организованную  провокацию»  расценил  мининдел  ПМР  В.Лицкай  решение  ЦИК  РМ 
открыть в день выборов молдавского парламента избирательные участки на приднестровской территории. Ранее президент 
Молдовы  В.Воронин  высказался  против  открытия  таких  участков  в  Приднестровье,  однако  после  того,  как  делегация 
докладчиков ПАСЕ по Молдове посетила Тирасполь, Кишинев неожиданно скорректировал свою позицию, и ЦИК Молдовы 
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принял  решение  открыть  в  Приднестровье  избирательные  участки,  одновременно  поставив  перед  Тирасполем  целый 
перечень условий, при которых такое решение может быть соблюдено.

8 февраля. В Государственной Думе России планируется создать межфракционное депутатское объединение для 
защиты прав российских соотечественников в ПМР - под условным названием «За мир в Приднестровье», сообщил депутат 
Госдумы В.Алкснис, возглавляющий делегацию думских депутатов, находящихся с рабочим визитом в ПМР. 

«Россия должна проводить более решительную политику по защите прав приднестровцев –  тем более,  что у 
Москвы  здесь  серьезные  геополитические  интересы»,  -  сообщил  глава  делегации.  «Цель  нашего  визита  –  на  месте 
выяснить, какая именно помощь нужна сегодня Приднестровью со стороны России», – отметил депутат. Он сообщил, что по 
итогам  работы  депутатской  группы  в  Приднестровье  парламентарии  намерены  инициировать  вопрос  об  обращении 
Государственной  Думы к  президенту  В.Путину,  куда  предполагается включить  ряд практических предложений,  которые 
позволят обеспечить надежные гарантии соблюдения прав жителей ПМР. 

9  февраля. В Верховном  Совете  ПМР  состоялось  совместное  с  членами  Кабинета  министров  обсуждение 
политической и экономической ситуации, сложившейся в Приднестровье и вокруг республики. По инициативе вице-спикера 
парламента Е.Шевчука заседание прошло за закрытыми для прессы дверями. Перед депутатами выступили мининдел ПМР 
В.Лицкай,  министр  экономики  Е.Черненко,  министр  юстиции  В.Балала,  министр  промышленности  А.Блашку,  министр 
внутренних дел А.Королев. Подводя итоги заседания, вице-спикер Верховного Совета Е.Шевчук сообщил журналистам, что 
его  необходимость  была  вызвана  многочисленными  обращениями  приднестровцев,  которые  обеспокоены  слухами  о 
возможном ужесточении со стороны соседней Украины режима пересечения границы для людей и товаров. По его словам, 
сегодня нет достаточных подтверждений для таких опасений. 

9  февраля. Молдавский  рынок  сбыта  представляет  особый  интерес  для  Республики  Беларусь,  заявил 
председатель Конфедерации производителей и предпринимателей Беларуси Н.Стрельцов на встрече с премьер-министром 
РМ В.Тарлевым. Он отметил, что белорусские производители заинтересованы в расширении своего присутствия в Молдове 
посредством  реализации  сельхозтехники,  повышения  объемов  продаж  холодильников,  телевизоров,  машин  и  другой 
продукции  и  выступил  с  инициативой  проведения  в  Кишиневе  или  Минске  совещания  представителей  передовых 
предприятий  обеих  стран  для  рассмотрения  возможности  установления  прямых  сотруднических  связей.  Председатель 
Конфедерации производителей и предпринимателей Беларуси отметил, что винодельческая и плодоовощная продукция, 
витаминные смеси, а также семена кукурузы из Молдовы пользуются повышенным спросом в Беларуси.

9  февраля. Кишинев  разработал  новый  план  по  урегулированию  приднестровской  проблемы,  заявил 
председатель ЦК ПКРМ, президент РМ В.Воронин, выразив надежду, что законопроект о статусе Приднестровья может 
стать важным этапом на пути объединения республики. Других подробностей глава государства не сообщил. 

9 февраля. МИД РМ заявил о своем возмущении в связи с недавним визитом в Приднестровье группы депутатов 
Государственной думы России. Как отмечается в его ноте, приезд этой делегации на территорию Республики Молдова без 
соответствующего  предварительного  уведомления  молдавских  властей  противоречит  существующей  международной 
практике и отношениям между двумя странами-партнерами. 

9 февраля. Президент РМ В.Воронин назвал вмешательством во внутренние дела суверенного государства визит 
в приднестровский регион республики депутатов Государственной думы Российской Федерации без уведомления об этом 
Министерства иностранных дел РМ. Выступая на пресс-конференции, он заявил, что о приезде в Тирасполь российских 
парламентариев  в  Кишиневе  узнали  лишь  из  сообщений  масс-медиа.  Российская  сторона  официально  не  известила 
молдавскую сторону.

9  февраля. Правительство  РМ  утвердило  положение,  предусматривающее  меры  по  реализации  закона  о 
приватизации предприятий в населенных пунктах левобережья Днестра и Бендерах. Директор департамента приватизации 
РМ А.Банников сообщил журналистам, что документ раскрывает механизм передачи в собственность предприятий региона 
на основании закона, принятого в 2004 г. по инициативе президента В.Воронина. Закон предусматривает, что предприятия 
будут  передаваться  в  собственность  трудового  коллектива  бесплатно.  Количество  акций  на  одного  работника  будет 
зависеть от его стажа работы, квалификации, занимаемой должности. 

10 февраля.  Парламентский  комитет  по  вопросам экономической  политики  будет  рекомендовать  Верховному 
Совету  ПМР  оказать  государственную  поддержку  кабельной  промышленности  Приднестровья  в  целях  развития  и 
финансового  оздоровления  отрасли.  Это  решение  главным  образом  касается  ЗАО  «Молдавкабель»  -  ведущего 
предприятия  республики,  производящего  широкий  ассортимент  кабелей  и  проводов  на  экспорт.  Гендиректор 
«Молдавкабеля» Ю.Рагимов обратился с просьбой о снижении установленной ставки налога на доходы организаций с 5 до 
3%. Существующую налоговую нагрузку глава предприятия считает неподъемной с учетом увеличения мировых цен на 
сырьё (рост цен на алюминий и медь в 2003-2004 г.г. составил 133% и 185% соответственно) и наличия десятков заводов-
конкурентов на территории СНГ, работающих по аналогичным технологиям. Он отметил, что снижение налоговой нагрузки 
позволит предприятию выпустить продукции на сумму до 22 млн. долл. США (в 2004 г. эта цифра составила порядка 12 
млн.) и успешно реализовать ее.  

10 февраля. Государственная Дума Российской Федерации единогласно поддержала протокольное поручение по 
введению  механизма  экономических  санкций  против  Республики  Молдова.  В  нем  говорится,  что   «в  связи  с  отказом 
президента РМ В.Воронина подписать Меморандум по урегулированию приднестровского конфликта (Меморандум Козака) 
поручить  Комитету  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  запросить  в  соответствующих  министерствах  и 
ведомствах  информацию  о  целесообразности  и  возможности  ответных  шагов  Российской  Федерации,  в  частности:  о 
поставках в Молдову энергоносителей по мировым ценам (за исключением территории Приднестровья), отказе от поставок 
в РФ алкогольной продукции, производимой в Молдове (за исключением произведенной на территории Приднестровья), о 
введении визового режима для граждан РМ (за исключением жителей Приднестровья),  о неукоснительном выполнении 
Российской Федерацией Московского меморандума 1997 г., особенно в части, зафиксированного в указанном Меморандуме, 
права Приднестровья на внешнеэкономическую деятельность». 

10 февраля. Президент  Молдовы В.Воронин принял  И.Дьярмати,  руководителя  миссии  наблюдателей  ОБСЕ, 
прибывшей  для  мониторинга  парламентских  выборов. И.Дьярмати  проинформировал  главу  государства  о  методах  и 
принципах  деятельности  миссии  наблюдателей  ОБСЕ,  заверив,  что  ее  отчеты  будут  содержать  заключения, 
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основывающиеся исключительно на конкретной информации. В этой связи президент уточнил, что парламентские выборы 6 
марта будут проходить в соответствии с Кодексом о выборах, на основе которого состоялись и парламентские выборы 25 
февраля 2001 года, Он уточнил, что по совету Венецианской комиссии в этот документ не было внесено никаких изменений. 
Предстоящие 6 марта парламентские выборы в Молдове,  сказал Иштван Дьярмати,  вызывают повышенный интерес у 
европейских  и международных форумов,  что  объясняется  как  расширением границ ЕС и НАТО до границ Республики 
Молдова  и  активизацией  ее  евроинтеграционных  действий,  так  и  событиями  в  ходе  прошедших  недавно  выборов  в 
некоторых странах экс-социалистического пространства. 

10  февраля. Президент  РМ В.Воронин  принял участие  в  церемонии,  посвященной  168-летию со  дня смерти 
великого русского поэта Александра Пушкина. Президент возложил цветы к памятнику Пушкину в столичном парке им. 
Штефана  чел  Маре.  В   церемонии  приняли  участие  посол  РФ  в  Молдове  Н.Рябов,  представители  русской  общины 
Молдовы, учащиеся и преподаватели кишиневского лицея им. А. С. Пушкина.

10 февраля. Глава молдавского государства В.Воронин направил поздравительное послание Каролосу Папулиасу 
в связи с избранием его на пост президента Греческой Республики.

10  февраля.  Комментируя  сообщение  некоторых  молдавских  СМИ  со  ссылкой  на  директора  департамента 
приватизации  РМ  А.Банникова  о  том,  что  два  приднестровских  предприятия  "Тиротекс"  и  "Молдавкабель"  "изъявили 
желание быть приватизированными по закону, принятому в Молдове", гендиректор "Тиротекса" В.Ордин расценил его как 
"провокацию соответствующих структур Республики Молдова, направленную против администрации одного из крупнейших 
приднестровских  предприятий".  Он  отметил,  что  эта  информация  абсурдна  и  никак  не  может  соответствовать 
действительности - никаких собраний трудового коллектива по вопросу приватизации предприятия в Молдове и тем более 
обращений в молдавский департамент приватизации "не было и быть не может". 

10  февраля. Состоялось  закрытое  заседание  думского  Комитета  по  делам  СНГ,  на  котором  обсуждалось 
положение в Молдове и Приднестровье. Комитет полностью поддержал поездку депутатов в Приднестровье 6-11 февраля, 
а также те выводы из анализа ситуации, которые депутатская комиссия довела до членов комитета. По мнению депутатов, 
«хватит  терпеть  безответственное  поведение  отдельных  руководителей  Молдовы  и  пора  переходить  к  конкретным 
ответным действиям, включая введение визового режима с Молдовой и экономические санкции против нее».

10 февраля. Генеральные прокуратуры Молдовы и Румынии подписали протокол о сотрудничестве. Протоколом 
предусмотрено сотрудничество в профилактике и борьбе с преступностью в целом и организованной преступностью,  в 
частности,  в  соответствии  с  обязательствами  в  рамках  ранее  подписанных  ранее  двусторонних  и  многосторонних 
соглашений. 

10  февраля. Партия  коммунистов  Молдовы  обвинила  неправительственную  организацию  «Коалиция-2005»  в 
осуществлении необъективного мониторинга предвыборной кампании и политической ангажированности. Об этом говорится 
в открытом письме председателя парламентской фракции ПКРМ В.Степанюка.

10 февраля. Партия коммунистов Республики Молдова выразила удивление реакцией посольства США в РМ на 
открытое письмо секретаря ЦК ПКРМ В.Степанюка, адресованное «Коалиции-2005». «Посольство отвергло обвинения в 
свой адрес, хотя письмо ПКРМ не содержало и не могло содержать каких-либо обвинений в его адрес».

11  февраля. Международное  сообщество  не  поддерживает  ни  одного  электорального  конкурента  на 
парламентских выборах в Молдове, говорится в совместном заявлении ряда посольств западных стран и международных 
организаций, сделанном в ответ на открытое письмо секретаря ЦК ПКРМ В.Степанюка от 9 февраля. Заявление подписали 
посольства Великобритании, Венгрии, Германии, Голландии, Польши, США, Швеции, миссия ОБСЕ и спецпредставитель 
генерального  секретаря  СЕ  в  Молдове.  В  письме  В.Степанюка  отмечается  озабоченность  предвзятостью  освещения 
предвыборной кампании «Коалицией-2005». ПКРМ также обвинила «Коалицию» в ее политической ангажированности в 
пользу избирательного блока «Демократическая Молдова». 

11 февраля. США готовы вместе с Европейским Союзом выступить в качестве посредников в урегулировании 
приднестровского конфликта, заявила посол США в РМ Хетер М. Ходжес на встрече со студентами Института политических 
знаний и международных отношений. Американский дипломат отметила, что для этого потребуется желание участников 
переговоров изменить механизм переговоров. Она назвала не совсем эффективным действующий пятисторонний формат 
переговоров по приднестровскому урегулированию, в которых принимают участие представители России, Украины, ОБСЕ, 
Молдовы и Приднестровья. 

11 февраля. Европейский Союз планирует в ближайшее время назначить своего специального представителя в 
Молдове, который окажет республике поддержку в урегулировании приднестровского конфликта, заявила К.Гэллах, пресс-
секретарь Верховного представителя по вопросам общей политики и безопасности ЕС Х.Соланы.

Она подчеркнула, что решение направить в Молдову спецпредставителя отражает желание ЕС положить конец 
российскому военному присутствию в самой бедной стране Европы до присоединения Румынии к ЕС в 2007 г. Планируется, 
что представитель ЕС в Молдове приступит к работе в республике вскоре после парламентских выборов 6 марта.

11 февраля. МИД Украины приветствовал решение внешнеполитического ведомства Молдовы о приостановлении 
введенного  ранее  разрешительного  порядка  на  поездки  в  Приднестровье  для  работников  дипломатических 
представительств,  аккредитованных  в  республике.  В  заявлении  пресс-службы  украинского  МИД  отмечается,  что  это 
решение  поможет  получению  представителями  аккредитованного  в  Кишиневе  дипломатического  корпуса  объективной 
информации  о  процессах  в  Молдове,  в  том  числе  в  приднестровском  регионе,  и  выполнении  посредниками  в 
урегулировании приднестровской проблемы своих функций.

11  февраля. В  МИД  России  обратили  внимание  на  принятое  на  днях  молдавскими  властями  решение  о 
временном приостановлении действия разрешительного режима на поездки в Приднестровье. В сообщении для печати 
МИД РФ высказывается мнение, что «в Кишиневе оценили негативные последствия введенных ограничений». 

11  февраля. Из  Молдовы высланы пятеро  граждан  России,  якобы нелегально  находившихся  на  территории 
страны и занимавшихся мониторингом предвыборной кампании. В сообщении Министерством внутренних дел РМ в связи с 
этим отмечается, что россияне арендовали помещение в торговом центре «Атлантик» в центре столицы, оснащенном 24 
компьютерами без  документов о происхождении и другой электронной техникой, предназначенной для одновременного 
прослушивания в круглосуточном режиме теле- и радиостанций Молдовы. В отношении всех задержанных граждан России 
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были  применены  санкции  в  соответствии  с  двумя  статья  Административного  кодекса  -  «Нарушение  пребывания 
иностранных граждан в Молдове» и «Занятие трудовой деятельностью иностранными гражданами в отсутствии разрешения 
на работу». В посольстве России сообщили, что граждане РФ находились в Молдове по собственной инициативе.

11 февраля. Молдова в 2004 г. увеличила экспорт своих товаров в страны Европейского союза на 40,8 % с 211 
млн. до 297,1 млн. долл. США.  По данным Департамента статистики и социологии РМ, доля стран ЕС в общем объеме 
молдавского экспорта увеличилась с 26,7 % в 2003 г. до 30,1 % в 2004 г. Наиболее существенный рост экспортных поставок 
в страны Евросоюза в процентном отношении был отмечен в 2004 г.  в торговле Молдовы с Португалией (в 5,7 раза), 
Данией (в 3,1 раза), Голландией (в 1,9 раза), Великобританией (в 1,8 раза), Венгрией (в 1,8 раза), Италией (в 1,7 раза), 
Бельгией (в 1,6 раза), Эстонией (в 1,6 раза), Словакией (в 1,5 раза), Польшей (+46,5 %), Германией (+27,9 %), Чехией (+22,5 
%), Францией (+21 %).

11 февраля. Крупнейший в США оператор отелей компания Marriott International намерена построить в Кишиневе 
гостиничный комплекс класса люкс, заявил сегодня вице-президент компании Джон Литценбергер на встрече с президентом 
Молдовы В.Ворониным.

11 февраля. Правительство России одобрило проект межправительственного российско-молдавского протокола о 
поставках товаров по производственной кооперации в 2005 году. Пресс-служба правительства РФ сообщила, что данный 
документ  был  предварительно  проработан  с  молдавской  стороной.  Министерству  промышленности  и  энергетики  РФ 
поручено  провести  переговоры с  молдавской стороной  и  по достижении договоренности  подписать  протокол  от  имени 
правительства РФ. 

15 февраля. В Госдуме России создано межфракционное депутатское объединение "За мир в Приднестровье", 
сопредседателем которого стал В.Алкснис. 

О предвыборной ситуации в Молдове
Рудольф Матвеев

6 марта 2005 г. в Молдове пройдут выборы в законодательный орган страны. Согласно изменениям, внесенным в 
Конституцию РМ в конце 2000 г.,  однопалатный парламент страны, который состоит теперь из 101 депутата,а получил 
право избирать главу государства. Так, что выборы можно назвать и парламентско-президентскими. Последние выборы в 
парламент состоялись в феврале 2001 г., на которых с подавляющим большинством голосов победила Партия коммунистов 
РМ. Тогда места в парламенте распределились следующим образом: ПКРМ получила 71 мандат, Социал-демократический 
альянс Д.Брагиша (бывший премьер-министр РМ) – 19 мандатов,  Христианско-демократическая народная партия (ХДНП) – 
11  мандатов.  Позднее  1  парламентарий,  избранный  по  списку  СДА,  объявил  себя  независимым.   Имея  абсолютное 
большинство,  коммунисты в  2001  г.  без  всяких  усилий   выбрали своего  президента.  Им стал лидер  партии  Владимир 
Воронин, который остается ее председателем и в настоящее время.

В  настоящее  время  Центральная  избирательная  комиссия  закончила  регистрацию  партий  и  общественно-
политических объединений, избирательных блоков и независимых кандидатов, пожелавших «попытать счастья» и получить 
желанные мандаты на представительство в высшем законодательном органе страны. Право участвовать в избирательной 
кампании  получили:  Партия  коммунистов  Республики  Молдова,  Христианско-демократическая  народная  партия, 
избирательный  блок  «Демократическая  Молдова»,  Социал-демократическая  партия  Молдовы,  избирательный  блок 
«Патрия-Родина»,  республиканское  общественно-политическое  движение  «Равноправие»,  Центристский  союз,  Партия 
«Союз  Труда  Патрия-Родина»,  Крестьянская  демократическая  христианская  партия,  Республиканская  партия,  Партия 
социально-экономической справедливости  и 12 независимых кандидата.  

Для прохождения в парламент независимые кандидаты должны набрать не менее 3 % от общего количества 
проголосовавших избирателей, партии – не менее 6 %, блоки из двух партий – 9 %, трех и более – 12 %.

В силу того, что большинство партий в Молдове по своему составу весьма малочисленно, вероятнее всего, им не 
удастся преодолеть этот избирательный ценз. Их участие в выборах 6 марта будет носить скорее символический характер. 

И  основными  претендентами  на  власть  сегодня  остаются  три  политических  партии  –  ПКРМ  во  главе  с 
В.Ворониным; ХДНП, возглавляемая прорумынским националистом Ю.Рошкой; и блок «Демократическая Молдова», под 
руководством мэра Кишинева С.Урекяна. В блоке объединились три партии - Социал-демократический альянс Д.Брагиша, 
Альянс независимых С.Урекяна, Либеральная партия В.Унтилэ (т.н.  Альянс «Наша Молдова»),  а также практически все 
партии  и  группы  центристского  и  правоцентристского  толка,  включая  такие  относительно  крупные  по  молдавским 
масштабам  партии,  как  Демократическая  партия  бывшего  спикера  Д.Дьякова  и  Социал-либеральная  партия  бывшего 
дипломата О.Серебряна. 

После  коренного  пересмотра  нынешним  молдавским  руководством  своего  внешнеполитического  курса 
предвыборные  задачи  этих  конкурентов,  например,  в  области  внешней  политики  почти  не  отличаются  друг  от  друга. 
Главным для них является интеграция в европейские структуры, прежде всего, в Европейский Союз. И те, и другие, и третьи 
выступают за полный вывод российских военных из Приднестровья и прекращение российского военного присутствия в 
Молдавии, за подключение к переговорному процессу по урегулированию приднестровской проблемы США, ЕС и Румынии, 
за решение проблемы Приднестровья в  соответствии с действующей Конституцией унитарного государства,  в  котором 
приднестровский  регион  получает  статус  территориальной  автономии  по  примеру  Гагаузии  (речи  о  федеративном 
устройстве  страны уже  вообще  не  идет),  за  замену  проводимой миротворческой  операции,  где  ведущую роль  играют 
российские  миротворцы,  на  военно-гарантийную операцию под эгидой ОБСЕ с  участием многонациональных «голубых 
касок». Все три политических формирования обещают развивать приоритетные  связи с соседними странами (Украиной, 
Румынией), ведущими европейскими странами и США. ПКРМ еще упоминает о стратегическом партнерстве с Россией, но 
это  больше  «игра  на  публику».  Блок  ДМ  С.Урекяна  предлагает  выход  страны  из  СНГ  и  переход  на  двустороннее 
сотрудничество. 

Что касается основ национальной политики, то и здесь особых различий в отношении к проблеме нацменьшинств 
также не наблюдается. В.Воронин и его команда, пропагандируя равенство всех этносов, населяющих страну, по-прежнему 
не готовы предоставить им на практике право быть представленными в органах государственной власти и управления, в 
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силовых  структурах,  реальное  право  получать  образование  на  родном  языке  и  т.д.  Нынешняя  линия  молдавского 
руководства направлена на тихую ассимиляцию национальных меньшинств, прежде всего, русского населения Молдовы.

«Демократическая Молдова», говоря о том, что деление общества по этническому принципу на молдаван и румын 
наносит моральный ущерб «коренной» нации и якобы способствует  распространению среди русскоязычного населения 
новой волны румынофобии, а также о том, что государство не должно вмешиваться в «этнокультурную самоиндефикацию 
личности»,  по  сути,  выступает  за  сохранение  нынешней  ситуации  в  области  межнациональных  отношений.   Когда 
законодательство страны уже содержит целый ряд актов, дискриминирующих нацменьшинства, отстранение государства от 
регулирования этих отношений будет означать  дальнейшее ограничение их возможностей на полноценную интеграцию в 
политическую, экономическую, социальную, культурную, общественную жизнь страны.

Национал-экстремисты  из  ХДНП  занимают,  естественно,  более  радикальные  позиции  и  в  том,  что  касается 
европейской интеграции и в том, что касается межэтнических проблем. Они были первыми в приклеивании нашим военным 
ярлыка «оккупантов», первыми, кто выступил за присоединение страны к НАТО, ибо только это, по мнению фронтистов, 
поможет освободить Приднестровье от «российской оккупации», а подключение к  решению приднестровской проблемы 
США,  ЕС  и  Румынии  позволит  сохранить  Молдавию  в  системе  западной  цивилизации.  А  недавно  и  воронинцы  во 
всеуслышание заявили об оккупации Россией молдавской территории. Не прочь они и пригласить страны НАТО к участию в 
миротворческой операции в Приднестровье.

Опросы общественного мнения показывают, что наиболее предпочтительные шансы на победу на выборах имеют 
коммунисты.  Так исследование, проведенное с 25 апреля по 7 мая 2004 г. кишиневским центром CIVIS по заказу Института 
общественной политики, подтвердило, что рейтинг Компартии (67,6%) значительно опережает таковой всей вместе взятой 
оппозиции.  ХДНП  поддерживают  только  8,6%  опрошенных  респондентов,  блоку  «Демократическая  Молдова» 
симпатизируют  примерно  19%,  и  то,  если  объединить  ответы,  поданные в  пользу  всех  партий,  ныне  входящих  в  эту 
разношерстную компанию. 

Самым популярным политиком является, согласно анкете, президент В.Воронин (29,2%). Затем следуют премьер 
В.Тарлев (3,1%); мэр Кишинева С.Урекян (3,0%); лидер ХДНП Ю.Рошка (1,7%). 

А по итогам традиционного интернет-опроса общественного мнения, проведенного с 24 декабря 2004 г.  по 17 
января 2005 г. независимой информационно-социологической службой "Opinia", за президента отдали свои голоса 17,2 % 
принявших участие в опросе пользователей Интернета. В лидирующую тройку также вошли председатель ХДНП Ю.Рошка 
(9,3 %) и лидер избирательного блока «Демократическая Молдова», столичный мэр С. Урекян (8,7 %). 

Согласно этому опросу, ПКРМ - главный фаворит предстоящих 6 марта 2005 г. парламентских выборов. Почти 
каждый третий участник опроса считает, что ПКРМ наберет более 50% голосов избирателей, которые будут участвовать в 
выборах, а 29% прогнозируют, что коммунисты наберут 46-50% голосов. В тройку лидеров, по мнению респондентов, входят 
также избирательный блок "Демократическая Молдова" и Христианско-демократическая народная партия.

По оценке независимых экспертов, БДМ может получить на выборах 25% и более голосов, а другой политический 
противник коммунистов – ХДНП – до 10%.

Позиции  коммунистов  перед  выборами  остаются  достаточно  прочными.  ПКРМ  сохраняет  свое  четкое 
организационное строение сверху донизу, насчитывая около 2 тыс. низовых парторганизаций и ячеек, имеет достаточную 
финансовую базу. Будучи у власти, партия располагает и серьезным административным и пропагандистским ресурсом. Под 
ее контролем находятся многие ведущие средства массовой информации. 

Влияние Компартии возросло после местных выборов в мае 2003 г., но, в первую очередь, благодаря тому, что 
В.Воронину удалось решить ряд вопросов социального характера. 

В 2004 г. наблюдался дальнейший рост промышленного и сельскохозяйственного производства, вырос экспорт, 
увеличились валютные поступления, что дало возможность значительно повысить зарплату, пенсии, семейные пособия, 
стипендии и  т.д.  В  2004  г.  были увеличены также  оклады преподавателям и  научным работникам.  В  незначительных 
размерах, но уменьшается разрыв между богатыми и бедными. Во многом экономические и социальные успехи В.Воронина 
достигнуты  благодаря  России,  которая,  несмотря  на  откровенно  антироссийский  внешнеполитический  курс  Кишинева, 
продолжает предоставлять Молдове ряд экономических привилегий. Так, с 2002 г. поставляет электроэнергию по льготной 
цене - 2,35 центов США за 1 кВт/ч., что значительно ниже цены, по которой стране отпускали электроэнергию соседние 
Украина и Румыния, или внутренний иностранный поставщик – испанская компания «Унион Феноса». В 2004 г. в сравнении 
с 2003 г. Россия даже увеличила экспорт электроэнергии в Молдову до почти 900 млн. кВт/ч. Молдавские власти экономят 
11,3% расходов на каждом кВт/ч., поставляемом из России. 

В декабре 2004 г. "Газпром" и ее дочерняя фирма "Газэкспорт" заключили с "Молдова-газ" договор о поставках в 
Молдову  более  2,85  млрд.  кубометров  природного  газа,  что  на  50  млн.  больше,  чем  в  2004  г.,  о  чем   сообщил  на 
председатель  Административного  совета  "Молдова-газ"  Г.Абашкин.  Но,  если  раньше  почти  весь  газ  поставлялся 
"Газпромом" по цене 80 долл. США за 1000 куб. м, то теперь "Газпром" поставит 1,25 млрд., а "Газэкспорт" - 1,6 млрд. кубов 
газа, но по цене 68 долл. за 1000 кубов. Где здесь российская выгода? 

В ноябре 2003 г. вступил в силу подписанный между РФ и РМ Протокол о поэтапной отмене изъятий из режима 
свободной торговли, который усиленно лоббировала молдавская сторона во всех российских инстанциях. Речь идет о таких 
товарах, как сахар, табак и табачные изделия, спирт.  Практически ежегодно молдавским экспортерам предоставлялась 
дополнительная квота на ввоз в Россию сахара (от 36 тыс. до 100 тыс. тонн). Сегодня квоты вообще упраздняются.

В  последние  годы  внешнеторговый  оборот  России  с  Молдовой  имел  постоянно  отрицательное  сальдо.  Эта 
картина  сохранилась  и  в  2004  г.  На  российский  рынок  Молдова  поставляет  около  80% всей  производимой  в  стране 
продукции сельского хозяйства и виноделия.

И все это «в ответ» на то, что Кишинев «забыл» об обещании передать в российскую собственность некоторые 
предприятия энергетического комплекса в счет  погашения долгов,  стал всячески затягивать приватизацию российскими 
инвесторами  других  объектов,  объявил  о  непризнании  приобретения   представителями  российского  бизнеса  ряда 
предприятий в Приднестровье и т.д.
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К этому стоит добавить забывчивость В.Воронина о своих обещаниях сделать русский язык вторым официальным 
языком Молдовы, обеспечить русским гражданам Молдовы равные права с представителями т.н. титульного населения. Не 
говоря уже о повороте на 180% в политике по отношению к России, о чем упоминалось выше. 

Поэтому  для  России  в  Молдове  на  сегодня  нет  политического  лидера  или  партии  с  достаточным  весом  в 
молдавском обществе,  которые  могли  бы  привлечь  наше  внимание  в  качестве  возможного  лояльного   политического 
партнера. 

Если говорить о партиях и общественно-политических движениях, выступающих оппонентами нынешней власти с 
левых позиций, которые намерены принять участие в парламентских выборах, то таких организаций фактически только две. 
Это  –  Социалистическая  партия  Молдовы  и  Партия  социалистов  Молдовы,  объединившиеся  в  избирательный  блок 
«Патрия-Родина»  и  Республиканское  общественно-политическое  движение  «Равноправие».  В  своих  предвыборных 
платформах и «Патрия-Родина» и «Равноправие» подчеркивают необходимость развития всестороннего сотрудничества, 
прежде  всего,  с  Россией,   присоединение  к  Единому  экономическому  пространству  (Россия,  Украина,  Белоруссия, 
Казахстан),  считают,  что  проблему  Приднестровья  нельзя  решить  на  принципах  унитарного  государства.  Социалисты 
полагают,  что  российский  план  «Козака»  урегулирования  приднестровской  проблемы  можно  принять  за  основу  при 
выработке статуса Приднестровья. Они выступают против вступления в НАТО или какие-либо другие военные союзы.

У  «Равноправия»  в  его  предвыборной  программе  особо  выделена  проблема  межнациональных  отношений  в 
стране.  Движение  считает,  что  в  настоящее  время  общество  в  Молдове  расколото  по  национальному,  языковому  и 
конфессиональному принципу (в РМ официально зарегистрирована и набирает силу раскольническая т.н. Бессарабская 
митрополия, подчиняющаяся румынской церкви), и согласия можно достичь, только проводя последовательную линию на 
сближение всех национальных меньшинств с молдавской нацией.

 Беда заключается в том, что эти два политических противника правящей Компартии, как и некоторые другие, 
например, Союз труда «Партия- Родина», имеющие сходные политические платформы, хотя и по разным причинам,  но 
широкой поддержки электората не имеют. Их редкие попытки договориться о взаимодействии не увенчались успехом. Они 
продолжают действовать самостоятельно, и поэтому серьезного влияния на формирование общественного мнения и, тем 
более, политики страны не оказывают.

А российские официальные и общественные представители, также как и политтехнологи продолжают работать в 
странах СНГ (и не только) преимущественно с теми, кто находится у власти, иногда еще с теми, кто реально может на нее 
претендовать. Это естественно и без этого, конечно, не обойтись, но при этом, как представляется, нельзя забывать о том, 
что есть в этих странах и другие,  пусть,  менее влиятельные силы, но которые в определенных условиях  могут стать 
важным  союзником  России  в  развитии  более  тесных  двусторонних  отношений  при  полном  соблюдении  взаимных 
интересов.   

В Москве про выборы в Молдове, на наш взгляд, вспомнили слишком поздно. Победив на выборах, «страшно 
обиженный» на Россию В.Воронин еще преподнесет нам немало неприятных сюрпризов. Готова ли к этому Россия?

Россия-США: поиск правил игры на постсоветском пространстве
«Ольвия-пресс», 1февраля 2005 г.

Владимир Симонов, политический обозреватель
Когда  президенты  Владимир Путин  и  Джордж  Буш встретятся  в  конце  февраля  в  Братиславе,  им  наверняка 

предстоит обсудить, помимо прочего, поведение их стран на постсоветском пространстве. Столкновение интересов Москвы 
и Вашингтона в ходе недавних президентских выборов на Украине вновь  показало: эта проблема резко выделяется своей 
остротой и сложностью из рутинной повестки дня российско-американских отношений.

Представления  сторон  о  том,  какие  именно  процессы  происходят  на  постсоветском  пространстве,  резко 
расходятся. 

В американской трактовке Россия никак не может излечиться от ностальгии по развалившейся советской империи 
и продолжает – теперь уже безосновательно - претендовать там на главенствующие позиции. В российском представлении, 
США бесцеремонно вторгаются в зону реальных экономических и исторических интересов России, пытаясь вмонтировать 
Грузию, Украину, а позднее, видимо, и другие бывшие советские республики в американо-центристскую модель мира.

Американская администрация  поддержала революции в Тбилиси и Киеве как победу демократии западного типа 
над изжившими себя коррумпированными режимами. России, напротив, кажется, что эти революции отмечены многими 
признаками антиконституционных переворотов. 

Разногласия Москвы и Вашингтона в оценке процессов на постсоветском пространстве, возможно, не вызвали бы 
такого нарастания напряженности между двумя странами, если бы не энергичный экспорт в  этот регион американской 
военной мощи. 

США разместили свои военные базы в бывших азиатских республиках СССР и продолжают выделять десятки 
миллионов долларов  на  военную помощь Грузии.  Со  своей стороны НАТО активно  вовлекает  центрально-азиатские  и 
закавказские государства в свою программу «Партнерство ради мира».

Американская  сторона  объясняет  этот  сдвиг  своего  военного  присутствия  вплотную  к  южному  «подбрюшью» 
России изменением характера внешних угроз. И в первую очередь угрозой №1 – международным терроризмом, чьи штабы 
и тренировочные лагеря тяготеют к азиатскому региону. Но в Москве склонны смотреть на происходящее шире, в контексте 
общего  расползания  НАТО.  Здесь  видят  логическую  связь  между,  казалось  бы,  внешне  разрозненными  элементами: 
строительством мощного военного радара НАТО в Эстонии, попытками американской дипломатии заманить Финляндию в 
Североатлантический альянс и, наконец, появлением сети военных баз США на постсоветском пространстве. 

Хотя Россия выбрала путь сотрудничества с НАТО и готова к выходу на новый, более высокий уровень отношений 
с альянсом, психологические шрамы, оставленные «холодной войной», дают о себе знать. "Мы по-прежнему убеждены, что 
географическое расширение НАТО не имеет аргументированного обоснования",  -  заявил президент Владимир Путин на 
недавнем заседании Совета безопасности.
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Такого рода опасения вызвали в последние дни бурную дискуссию в кругах российской политической элиты на 
тему о том, как избежать еще более жесткого столкновения интересов России и США на постсоветском пространстве. В 
основу  споров  лег  доклад  «Российско-американские  отношения:  как  добиться  большего»,  подготовленный  усилиями 
экспертов из московского Центра Карнеги (Carnegie Endowment for International Peace) и российского Фонда «Политика».

Авторы доклада не скрывают, что точек соприкосновения у двух стран здесь не так уж много. Это, во-первых, все 
то  же  противодействие  международному  терроризму.  И  Россия,  и  США  не  заинтересованы  в  том,  чтобы  допустить 
экспансию идеологии исламистского радикализма в регион СНГ. Не менее перспективной представляется рекомендация 
срочно выработать общий подход к противодействию наркотрафику из Афганистана через Центральную Азию в Россию и 
Европу. 

В остальном составители доклада дают понять: возможности Москвы и Вашингтона в области сотрудничества на 
постсоветском пространстве весьма ограничены. Тем более, что страны региона опасаются, как бы такое взаимодействие 
не вылилось в раздел сфер влияния. Поэтому «стратегический компромисс» по вопросу об Украине был бы «невозможен и 
иллюзорен», предупреждают составители документа. «Будущее этой страны должны решать сами украинцы..»

Никто  не  собирается,  да  и  не  в  силах  отстранить  Соединенные  Штаты  от  того,  чтобы принимать  участие  в 
укреплении  безопасности  «ближнего  зарубежья»,  в  развитии  там  демократии,  в  интеграции  хозяйства  этих  стран  в 
глобальную  экономику.  «Перестаньте  говорить  мне,  что  никто  кроме  России  не  может  действовать  на  постсоветском 
пространстве», - не раз подчеркивал Владимир Путин на недавних встречах с дипломатической и государственной элитой. 
Президент призывал «сделать Россию конкурентоспособной» в этом геополитическом регионе, допуская таким образом, что 
взаимодействие России с США может сочетаться с жестким соперничеством.

Но конкуренция - одно, а попытка нейтрализовать влияние России в странах, за века сросшихся с ней духовно и 
экономически, на землях, где живет более 25 миллионов русских, – это другое. И именно на это «другое», похоже, делает 
сегодня ставку влиятельная группа американских неоконсерваторов, пытающаяся изменить политику администрации США 
на российском направлении. Выступая на днях на Российско-американском совете делового сотрудничества, глава МИД 
Сергей Лавров отметил, что в отношениях с США России по-прежнему приходится сталкиваться с рецидивами прошлого, с 
«попытками действовать по принципу «игры с нулевой суммой». 

«Это  касается,  в  частности,  некоторых  аспектов  активности  США  на  постсоветском  пространстве,  -  пояснил 
министр, -  использования "двойных стандартов" применительно к выборному процессу, когда соответствие результатов 
голосования принципам открытости и демократии определяется в зависимости от политической целесообразности". Намек, 
в частности, на Украину не мог быть более прозрачен.

Кишинев готовится к войне
Газета СНГ, 2 февраля 2005 г.

Игорь Ротару
И без того непростые отношения Тирасполя и Кишинева в последнее время еще больше осложнились. Вчера 

Кабмин  Молдавии  распространил  заявление,  в  котором  выражена  озабоченность  эскалацией  напряженности  в 
приднестровском регионе и обвинение властей ПМР в подготовке масштабной вооруженной дестабилизации на Днестре. В 
документе  отмечается,  что,  начиная  с  середины  января,  Приднестровье  проводит  активные  мобилизационные 
мероприятия, осуществляют концентрацию вооруженных формирований и боевой техники в зоне безопасности. Кроме того, 
Кишинев обвиняет Тирасполь в развертывании широкой пропагандистской кампании по запугиванию жителей региона. При 
этом якобы многократно усиливается присутствие приднестровских вооруженных формирований у границ левобережных 
сел, находящихся под молдавской юрисдикцией. 

«Это далеко не первая вспышка бессмысленной истерии в Тирасполе.  Однако на этот  раз  характер военных 
приготовлений  приднестровской  стороны  свидетельствует  о  продуманной  и  последовательной  подготовке  масштабной 
вооруженной  дестабилизации  на  Днестре»,  -  говорится  в  заявлении  молдавского  правительства.  При  этом  действия 
Тирасполя  напрямую  увязываются  с  началом  предвыборной  кампании  в  Молдавии  и  многочисленными  визитами  в 
республику делегаций Совета Европы, России, международных наблюдателей, равно как и с активизацией партнерства 
республики  с  Украиной,  Румынией  и  странами  Европейского  Союза  по  вопросам  урегулирования  приднестровской 
проблемы. 

В заявлении Кишинева отмечается, что последние преобразования на Украине, открытое сотрудничество двух 
государств  в  сфере  установления  международного  признанного  контроля  на  приднестровском  участке  молдавско-
украинской  границы порождают  панику  и  неадекватность  приднестровской  администрации,  готовой  любыми  методами 
удержать  власть  над  населением  региона.  Между  тем  руководство  Молдавии  заявляет,  что  никогда  и  ни  при  каких 
обстоятельствах не позволит себе оказаться втянутой в  военное противостояние.  «Ни армия,  ни полиция Молдовы не 
угрожают и не могут угрожать населению региона», - говорится в заявлении. 

Столь миролюбивое заявление властей Молдавии,  однако,  никак не вяжется с  тем, что вчера Кишинев вновь 
сорвал заседание Объединенной контрольной комиссии (ОКК), не пропустив в зону безопасности членов ОКК от России и 
Украины.  Как сообщает РБК,  российские дипломаты были задержаны на посту в  районе Бендер из-за ограничения на 
посещение Приднестровья иностранными дипломатами, введенных молдавским МИДом. Стоит отметить, что это уже не 
первый случай, когда российские и украинские дипломаты не могут попасть на приднестровскую территорию: 20 января 
посол России Николай Рябов и посол Украины Петр Чалый тоже не смогли попасть в Тирасполь. 

В Тирасполе полагают, что молдавские власти пытаются дискредитировать действующий формат миротворческой 
операции на Днестре и вытеснить из процесса урегулирования Россию и Украину. Правда, пока этого не удается сделать. 
Мало того, Москва высказывается за принятие пакта стабильности, включающего дополнительные гарантии безопасности 
Молдавии, после подписания «меморандума Козака» по урегулированию приднестровского конфликта. По словам главы 
российского  внешнеполитического  ведомства  Сергея  Лаврова,  находящегося  с  визитом в  Баку,  «меморандум Козака», 
предложенный  Россией  осенью  2003  года,  может  быть  принят  в  качестве  основы  приднестровского  урегулирования. 
«Можно было бы поддержать инициативу президента Молдавии Владимира Воронина по пакту стабильности для Молдавии 
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вслед за подписанием меморандума», - сказал Лавров. По его мнению, это «единственно разумный путь по урегулированию 
конфликта».

Президент Приднестровья Игорь Смирнов: хочу донести до 
российского руководства реальную картину событий

Комсомольская правда, 8 февраля 2005 г.
Михаил Горшков

В конце  января  в  Одессе  состоялись  консультации по  урегулированию приднестровского  конфликта,  ставшие 
особенно актуальными в свете последних ограничительных инициатив, введенных руководством Молдовы в отношении 
зарубежных  дипломатов  и  порядка  посещения  ими  территории Приднестровья.  (Напомним,  что  в  начале  января  МИД 
Молдовы запретил представителям иностранных дипмиссий посещать территорию Приднестровья без особого разрешения 
молдавских  властей.  И  спустя  всего  несколько  дней  молдавские  полицейские  на  приграничном  участке  не  пустили  в 
Приднестровье послов России и Украины в Молдове, в то же время демонстративно разрешив проезд главе миссии ОБСЕ в 
РМ Уильяму Хиллу.)

Одесские переговоры прошли в пятистороннем формате - в них участвовали представители России, Украины, 
Приднестровья,  ОБСЕ  и  Молдовы.  Однако  оценка  результатов  этих  переговоров  наблюдателями  отрицательная:  не 
принято  ни  одного  конкретного  решения.  Примерно  в  то  же  время в  Москву  приехал президент  Приднестровья Игорь 
Смирнов - по официальной версии, на празднование 250-летия МГУ, куда был приглашен лично его ректором Виктором 
Садовничим. Случайность или совпадение, что визит президента ПМР в Россию совпал с обострением приднестровско-
молдавских отношений? На этот  вопрос и многие другие ответил президент  Приднестровской  Молдавской  Республики 
Игорь СМИРНОВ.

- Причина, по которой не удались пятисторонние консультации в Одессе, очевидна. Молдова еще раз публично 
продемонстрировала  свой  отказ  от  федеративного  устройства.  Напомню,  что  согласно  плану  урегулирования 
Приднестровье  и  Молдову  предполагалось  объединить  в  асимметричную  федерацию.  И  в  прошлом  году  в  обеих 
республиках по этому вопросу должен был пройти референдум. Однако президент Молдовы Воронин отказался от этого 
плана. И продолжает наращивать давление по всем направлениям: информационному, экономическому, политическому. А 
теперь еще и дипломатическому: послу России Николаю Рябову и послу Украины Петру Чалому власти Молдовы запретили 
проезд на территорию Приднестровья. Если проследить логику действий молдавской стороны, то можно предположить, что 
она  готовится  к  военным  действиям  -  именно  в  предвоенной  стадии  дипломатов  начинают  ограничивать  в  свободе 
передвижения.

Мне докладывают о том, что в СМИ Молдовы нагнетается ситуация, целыми сутками людям рассказывают о том, 
что Приднестровье подтягивает войска к границе, бронетехнику, проходят военные учения. Так вот - все это заведомая и 
циничная ложь, стремление подготовить общество Молдовы к силовым акциям против нашей республики.

Но самый негативный момент состоит в том, что международное сообщество очень охотно верит во все то, о чем 
молдавская сторона заявляет в отношении Приднестровья. Потому что у этого самого международного сообщества есть 
одна  глобальная  цель  -  вытеснить  Россию  из  решения  приднестровской  проблемы.  В  то  же  время  я  уверен:  только 
решительные действия стран-гарантов могут не допустить кровопролития.

-  Вы действительно не исключаете силовых акций со стороны Молдовы?
-  Конечно, не исключаю. И даже уверен, что ситуация будет повернута таким образом, что именно нас обвинят в 

эскалации конфликта. А, следовательно, и Россию - в том, что она не справляется с миротворческой миссией. Миротворцы 
должны действовать. И если они будут действовать не на стороне Молдовы, то естественно, их тут же обвинят в поддержке 
сепаратистов, в том, что они действуют против Молдовы. Поэтому сейчас только резкие действия России, как страны-
гаранта, в первую очередь такие, как увеличение контингента миротворческих сил, могут остановить медленное сползание к 
началу  военного  конфликта.  Я ответственно  заявляю:  миротворческая  операция  в  Приднестровье  успешна и  не  знает 
аналогов в мире - за 13 лет ее проведения не погиб ни один человек.

Перед главами же районных администраций и силовыми министрами Приднестровья я поставил задачу: сделать 
все необходимое, чтобы не допустить никаких столкновений на Днестре. Потому что дороже человеческой жизни на свете 
нет ничего.

А на все экономические удавки мы за столько лет реагировать научились. О чем говорит хотя бы тот факт, что в 
условиях экономической блокады валовой продукт на душу населения в Приднестровье в три раза выше, чем в Молдове.

-   Ваш визит  в  Москву,  последовавший практически  одновременно  с начавшимися переговорами в  Одессе,  в 
Молдове назвали «поездкой за инструкциями»...

-  Моим приездом в  Москву я  решал главную задачу:  донести до руководства России и  Совета  безопасности 
реальную картину событий, происходящих в нашем регионе. Я очень рад, что откровенный диалог состоялся. По одним 
вопросам он продемонстрировал схожесть позиций, по другим -  различие.  Главное, что мы рассмотрели все сценарии 
дальнейшего развития событий, даже вплоть до самых жестких.

-   И  последний  вопрос:  возможен  ли  такой  вариант  решения  проблемы,  как  объединение   Приднестровской 
Молдавской Республики с Россией?

- Объединение обычно происходит с целью решения определенных задач - из истории, например, мы, знаем, что 
Украина вступила в состав России, чтобы защитить себя от Османской империи. Что касается сегодняшних реалий, то 
скажу одно: решение о том, будет ли Приднестровская Молдавская Республика ассоциированным членом  России, должен 
определять народ Приднестровья.
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Вопросов больше, чем ответов
Ольвия-пресс, 8 февраля 2005 г.

Сергей Зайченко
Сегодня в Приднестровье, как мне кажется, нет человека, которого бы не волновала судьба нашего государства, 

его перспектива и, соответственно, будущее своих детей. В общественных организациях и на рынке, в троллейбусах и в 
маршрутных  такси,  на  вечеринках  в  кафе  и  даже  дома  на  кухне  только  и  слышны  разговоры  о  том,  каким  для 
Приднестровья окажется грядущий 2005 год. Люди настолько политизированы, что в их разговорах тема политического 
будущего  ПМР  преобладает  даже  над  социальными  проблемами,  которых  у  приднестровцев  предостаточно.  Сегодня 
большинство  приднестровцев  объединяет  одно  стремление:  это  жить  в  независимом,  международно  признанном 
государстве – государстве, международный статус которого исключил бы возможность любого посягательства на права его 
граждан. Всех приднестровцев волнуют одни и те же проблемы: как выстоять практически «ленинградскую» блокаду ПМР 
со стороны Кишинева и что предпринять, чтобы сломить упорное нежелание международного сообщества признать право 
приднестровского народа на самоопределение. А главное - что приводит все размышления в тупик - почему родственные по 
крови и духу славянские государства не так активно, как хотелось бы, спешат протянуть приднестровцам руку помощи? 

Больше всего, конечно, вопросов у приднестровцев к руководству Российской Федерации, провозгласившей себя 
правопреемницей канувшего в небытие Советского Союза. 

Безусловно,  обвинить Россию в невнимании к своим соотечественникам нельзя.  Вопрос в другом – насколько 
достаточно и эффективно это внимание? Возьмем, например,  социальную сферу. 6 марта 2001 года в России был принят 
федеральный Закон № 21-Ф3 «О выплате пенсий гражданам, выезжающим на постоянное жительство за пределы РФ», 
пункт 2 которого гласит: «Гражданам, выезжающим (выехавшим) на постоянное жительство за пределы РФ и имеющим 
(имевшим)  ко  дню  выезда  право  на  получение  государственных  пенсий  в  соответствии  с  законодательством  РФ,  на 
основании их письменных заявлений сумы назначенных государственных пенсий в связи с трудовой и иной общественно 
полезной  деятельностью  (воинской  службой)  могут  переводиться  за  границу  в  иностранной  валюте  по  курсу  рубля, 
установленному  Центральным  банком  РФ  на  день  совершения  операции».  Закон  этот  подписан  президентом  РФ 
В.В.Путиным.  Теоретически  он  означает,  что  пенсионеры,  заработавшие  (заслужившие)  пенсии  в  РФ  (в  СССР 
соответственно) и проживающие за пределами России, имеют право на российскую пенсию как правопреемницу СССР. По 
этому вопросу есть и  Постановление  Правительства РФ от  6  ноября 2001  года за № 768,  утвердившее Положение  о 
порядке выплаты этих пенсий, в котором сказано, что действие Закона распространяется «на граждан РФ, иностранных 
граждан и лиц без гражданства, выезжающих (выехавших) на постоянное жительство за пределы РФ и имеющих (имевших) 
ко дню выезда право на получение государственной пенсии, назначенной в связи с трудовой и иной общественно полезной 
деятельностью (воинской службой) в соответствии с законодательством РФ (далее именуется – пенсией)». Однако этот 
Закон на территории Приднестровья не действует, на запросы ветеранских организаций ПМР пенсионный отдел РФ не 
удосужился даже дать ответ. 

Далее. В России до недавнего времени действовали льготы на проезд железнодорожным транспортом по РФ для 
участников  Великой  Отечественной  войны.  Однако  приднестровские  ветераны войны могли  получать  подобную льготу 
только после того, как госбюджет ПМР перечислял в Россию полную стоимость железнодорожных билетов. 

О том, что территория Приднестровья – зона особых стратегических интересов РФ – говорится уже более 10 лет. 
Однако притом, что на эту тему говорится много, делается руководством Кремля в этом направлении непростительно мало. 
Несмотря на то, что еще 9 декабря 1997 года во время парламентских слушаний Госдума РФ приняла Постановление, в 
котором рекомендовала  президенту  России  «рассмотреть  вопрос  о  постоянной  дислокации  ограниченного  контингента 
Вооруженных сил России на территории Приднестровья», до настоящего времени этот вопрос не решен. Государственная 
Дума уже тогда предложила Правительству РФ «заключить с  руководством Приднестровья Соглашение об условиях и 
порядке  пребывания  ОГРВ на  его  территории и  находящимся  там военном имуществе»,  однако  тогда  это  дело  было 
спущено на «тормозах», а соответствующие договора заключались только с РМ. Например, в апреле 1999 года деньги на 
содержание ОГРВ, которое проводилось за счет приднестровского народа, в размере 6,5 миллионов долларов США Москва 
«подарила» официальному Кишиневу (перечислила их не в ПРБ, а в Нацбанк Молдовы).

А уже 18 ноября 1999 года официальный Кремль принял на себя обязательство окончательно (до конца 2002 года) 
эвакуировать из Приднестровья все остатки бывшей 14-й Армии и вывезти с территории ПМР все ее военное имущество. И 
только благодаря принятым жестким мерам со стороны руководства ПМР и массовым протестам общественности этот 
процесс и варварское уничтожение военной техники на месте были прекращены. К слову сказать, Приднестровье так и не 
получило закрепленную в совместных соглашениях с РФ компенсацию в размере $100 миллионов за уже вывезенное в 
Россию военное имущество. 

Далее. Почему Россия до настоящего времени так и не открыла на приднестровской территории свое консульское 
учреждение,  чтобы облегчить населению ПМР прием гражданства РФ? Отговорки чиновников о том,  что официальный 
Кишинев не дает на это своего согласия, вряд ли могут служить достаточным оправданием для ситуации, когда права 
российских граждан на оперативное консульское обслуживание постоянно нарушаются. 

Для справки. Вопреки протестам официального Тбилиси, когда это потребовалось кремлевским чиновникам, МИД 
РФ организовал в 2003 году (выездными консульскими группами) массовый прием российского гражданства на территории 
Абхазии. В настоящее время в Абхазии более 80% населения – граждане РФ. Аналогичная ситуация и в Южной Осетии. По 
словам президента Южной Осетии, 95% (!) населения республики имеют российское гражданство. Об этом он заявил на 
своей пресс-конференции, состоявшейся в Москве 26 января текущего года. 

ПМР по всем международным нормам – независимое и суверенное государство. В 2005 году она отметит 15 
-летний юбилей своей независимости. И более десяти лет из них Приднестровье предлагает МИД РФ открыть в столице 
ПМР г. Тирасполе российское консульское представительство. Но, увы! Воз и ныне стоит на прежнем месте, несмотря на 
массовые обращения общественности ПМР по этому вопросу. 

 То, что этому противодействует МИД Молдовы, вполне понятно. Официальный Кишинев не может допустить, 
чтобы в одночасье население ПМР оказалось гражданами РФ. В этом случае бороться за «единую» и «унитарную» им 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

124



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

будет  гораздо  сложнее.  Но  почему МИД РФ уже  более  десяти  лет  оттягивает  решение  этой  проблемы,  остается под 
большим вопросом. 

Остается  необъяснимым  и  другое  –  отмена  в  России  федерального  Закона  РФ  от  24  мая  1999  года  «О 
государственной политике РФ в отношении соотечественников за рубежом». Неужели это было сделано только потому, что 
в нем было сказано: «Гражданами РФ признаются лица, состоявшие в гражданстве СССР, и их прямые потомки по их 
прямой нисходящей линии,  не заявившие путем свободного добровольного волеизлияния о  своем желании состоять в 
гражданстве  других  государств»  (ст.11,  п.4.).  Боязнь  массового  принятия  в  российское  гражданство  миллионов  людей, 
разбросанных по странам СНГ, вряд ли может служить оправданием для незаслуженных ограничений для тех, кто всю свою 
жизнь отдал большой Родине и кто сегодня готов внести свой вклад в возрождение величия некогда мировой державы. Как 
выразился мэр Москвы Ю.Лужков еще в октябре 1999 года, в Приднестровье десятки тысяч людей не могут оформить 
российское  гражданство  по  причине  политического  безволия  российского  МИД  и  отсутствия  в  Тирасполе  российских 
консульских работников. 

Кстати, прекращение с 1 января этого года функционирования паспортов СССР, резкое уменьшение пропускной 
способности представителя российского консульства в Тирасполе по оформлению гражданства РФ и сокращение выдачи 
гражданства  Украины  стало  первопричиной  тому,  что  приднестровцы  вынуждены  принимать  гражданство  РМ  с 
оформлением молдавских загранпаспортов,  чтобы не оказаться «невыездными».  И Молдова это делает оперативно,  в 
массовом порядке и с превеликим энтузиазмом. 

Непонятным остается и главный вопрос. Какую цель преследует официальная Москва в Приднестровье, когда 
постоянно твердит о том, что ПМР - восточный регион Молдовы и является ее неотъемлемой собственностью? Как долго 
Кремль  будет  вести  двойную  игру  с  Тирасполем?  Сколько  еще  времени  нужно  Москве,  чтобы  осознать,  что  РМ  – 
территория, навсегда утрачена для Москвы, и чтобы сохранить свои геополитические интересы в Юго-Восточной Европе и 
защитить своих соотечественников в Приднестровье, России просто необходимо твердо и решительно расставить здесь 
свои приоритеты? После того, как в Украине к власти пришла прозападная оппозиция, в Юго-Восточной Европе положение 
РФ значительно усложнилась. В условиях, когда официальный Кишинев своей стратегией провозгласил сближение с НАТО 
и США, когда Воронин и вся молдавская оппозиция категорично ставят вопрос о необходимости выдворения России «из 
восточных регионов Молдовы», а Румыния взяла шефство над РМ с тем, чтобы способствовать ее скорейшему сближению 
с  Европой,  сохранять  прежнюю  неопределенную  позицию  в  отношении  Приднестровья  кремлевским  политикам 
непростительно. 

Сегодня Запад все активнее пытается перехватить у России инициативу по вопросу урегулирования конфликта на 
Днестре.  Тенденции к  этому  уже  просматриваются.  Кишинев  официально  поставил вопрос  о  привлечении США,  ЕС и 
Румынию в формат переговоров по молдо-приднестровскому урегулированию. Как утверждают большинство политических 
экспертов,  если такое случится, Вашингтон может решить «приднестровскую проблему» по-своему,  довольно быстро и 
просто. Вашингтону, во-первых, ни к чему в зоне своих стратегических интересов иметь нестабильную ситуацию, во-вторых, 
в тылу подконтрольной зоны США российские вооруженные силы – кость в горле. Если, на чем упорно настаивают страны 
Балтии (страны НАТО), в год 60-летия победы над фашистской Германией Россия осудит пакт Рибентропа-Молотова, то 
решение будет принято почти автоматически. Вполне возможно и совершенно реально, что ситуация на Днестре будет 
возвращена  к  состоянию  на  июнь  1940  года:  бывшая  советская  Молдавия  будет  расформирована.  Бесарабия  будет 
присоединена к Румынии, а Приднестровье – к Украине, и Юго-Восточная Европа надолго забудет о нестабильности. В этом 
случае  Россия  обязана  будет  в  самый  кратчайший  срок  покинуть  территорию  суверенной  и  независимой  Украины  с 
вытекающими из этого для России последствиями. 

США это вполне устраивает. Устраивает ли такой вариант Россию, покажет предстоящий 2005 год. Судя по резкой 
активизации Запада в урегулировании молдо-приднестровских отношений, можно не сомневаться, что нынешний год будет 
годом переломным во взаимоотношениях между ПМР и РМ.   

Среди приднестровцев, и это уже очевидно, начинает нарастать усталость от ожиданий и бесплодных надежд на 
то,  что  Россия  примет,  наконец,  однозначные  и  решительные  меры по  защите  своих  соотечественников  на  Днестре. 
Отсутствие твердой воли  в действиях кремлевского руководства, как гаранта мира и стабильности на берегах Днестра, 
только усиливает к России недоверие у приднестровцев. К тому же новая модель молдо-приднестровского урегулирования, 
недавно озвученная Западом в лице докладчика Парламентской ассамблеи Совета Европы Жозетт Дюрье, копирующая 
вариант, примененный в Сербии и Черногории и предусматривающий союз, состоящий из двух равноправных государств, 
более приемлема для приднестровцев, чем та, что была разработана в плане Козака. От подобного варианта мадам Дюрье 
президент РМ В.Воронин, в буквальном смысле этого слова, «заерзал в кресле». 

В заключении следует логический вывод: вопросов у приднестровцев к России накопилось довольно много. Будут 
ли на них даны исчерпывающие ответы, пока неизвестно. Известно только одно: текущий год – переломный год и для 
международного положения России. И только наличие твердой политической воли в решении многих жизненно важных для 
России  международных  проблем,  в  том  числе  и  защите  своих  соотечественников  за  рубежом,  способно  упрочить 
российский престиж и ее значимость на международном уровне. 

Молдавию готовят к "оранжевой" революции
Страна Ру, 12 февраля 2005 г.

Президент Воронин занят вытеснением России из Приднестровья, в то время как вездесущие американцы уже 
вовсю проплачивают коалицию оппозиционных партий.

Молдавия готовится к парламентским выборам, однако основная политическая борьба разгорается пока не между 
кандидатами  в  депутаты,  а  между  представителями  Тирасполя  и  Кишинева.  Президент  Молдавии  Владимир  Воронин 
объявил о "новом плане" урегулирования конфликта, в котором место России займут Евросоюз и США. Однако, похоже, 
Вашингтон ведет собственную,  параллельную кампанию по устранению с политической сцены самого Воронина, готовя 
"оранжевую" революцию в Молдавии.

Коммунистическая партия Воронина, несмотря на участие в выборах 11 партий, блоков и объединений, не имеет 
конкурентов.  Сам президент  Молдавии даже выразил огорчение  по  этому поводу.  И  предложил научить  политических 
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оппонентов искусству ведения политической борьбы. Такого опыта Воронину не занимать. Получив от Евросоюза и США 
смутные  обещания  скорой  евроатлантической  интеграции,  он  свернул  почти  утвержденный  план  ОБСЕ  и  России  по 
урегулированию приднестровской проблемы, в котором предлагалось провести федерализацию страны по асимметричному 
принципу. Таким образом, бесславно закончились переговоры, сопровождавшиеся скандалами и провокациями, а самое 
главное - постепенным обнищанием населения по обеим сторонам Днестра.

В результате главными статьями молдавского "экспорта" в Россию продолжают оставаться несовершеннолетние 
проститутки и нелегальные рабочие-сезонники.  В соседних Украине и Румынии их ждут  слишком сильные конкуренты. 
Президент Воронин по следам грузинского и украинского коллег хотел бы открыть для своих граждан европейские границы, 
тем более, что там Молдавию жалеют как "самую бедную страну Европы" в лучших традициях сложившегося европейского 
подхода к "большому и опасному соседу - России".

Объявляя  в  четверг  о  своем  "новом  плане",  Воронин  не  стал  раскрывать  его  детали,  лишь  заявив,  что 
"законопроект  о  статусе  Приднестровья  станет  важным  этапом  на  пути  объединения  страны".  Президент  Молдавии 
рассчитывает  покончить  с  этим вопросом,  предоставив  региону  статус  широкой  автономии.  Он также  заявил о  смене 
"неэффективного" пятистороннего формата переговоров (до сих пор посредниками в них выступали Россия, Украина и 
ОБСЕ). Ведущую роль в контактах Кишинева с Тирасполем отныне должны играть Евросоюз, США и Румыния.

Призывы  Воронина  к  ЕС  вмешаться  в  "миротворческий"  процесс  были  услышаны  моментально.  Известный 
"миротворец" ЕС Хавьер Солана, который уже "обеспечил" мир в Косово и занимает пост верховного представителя по 
вопросам общей политики и безопасности, прислал в Молдавию свою представительницу Кристину Гэллах. Было заявлено, 
что Европейский союз намерен "в ближайшие дни" назначить своего специального представителя в страну, который окажет 
официальному Кишиневу поддержку в урегулировании приднестровского конфликта после выборов в марте.

По  сути  "миротворческая"  деятельность  Воронина  привела  к  открытой  конфронтации  России  и  ЕС  по 
приднестровскому  вопросу.  "Решение  направить  в  Молдавию  представителя  отражает  желание  ЕС  положить  конец 
российскому военному присутствию в самой бедной стране Европы", - заявила Гэллах. Кишинев же, вдохновленный первым 
успехом, уже видит себя, кажется, членом ЕС, готовясь открыть в этом году постоянную миссию при Евросоюзе. Однако 
недавно побывавшие в Молдавии докладчики мониторинговой комиссии ПАСЕ Жозетт Дюрье и Андре Кваккестад отметили 
несколько  странную  ситуацию  с  предвыборной  кампанией:  звучащая  в  заявлениях  и  коммунистов,  и  оппозиции 
евроатлантическая риторика сильно похожа на спекуляции.  Может сложиться впечатление, что чуть ли не сразу после 
выборов Молдавия станет членом ЕС.

Несмотря на сетования Воронина на "вялость" оппозиции, докладчики отметили и антидемократические тенденции 
в проведении избирательной кампании со стороны власти. Так, они отмечают, что телеканалы не освещают оппозиционные 
программы (с 5 февраля Кишинев запретил также ввоз прессы из Приднестровья), власти вмешиваются в деятельность 
оппозиции -  на встречах с избирателями присутствуют сотрудники полиции и служб безопасности.  При этом вольготно 
чувствует себя лишь правящая Партия коммунистов республики Молдова (ПКРМ). Европейские парламентарии призвали 
Кишинев открыть на левобережье Днестра от шести до 12 избирательных участков, где смогли бы проголосовать жители 
Приднестровья, обладающие молдавским гражданством, - Кишинев отказал им в этом праве под предлогом недостаточного 
контроля из центра.

Явно стремясь  к  влиянию на  таком "лакомом кусочке"  постсоветского пространства  как  Молдавия,  Европа не 
может не признать антидемократичность действий властей. И решить этот вопрос правовыми, европейскими методами пока 
не  получается.  Жозетт  Дюрье  предложила  "в  качестве  возможной  модели  для  приднестровского  урегулирования" 
использовать "вариант, который был применен в  Сербии и Черногории".  Однако в данном случае речь идет как  раз о 
федерализации, которой так противится президент Воронин. Обустроить нищее полукриминальное государство по нормам 
Евросоюза будет непросто. С другой стороны, уже и Анкаре обещали интеграцию, а крошечная Молдавия на восточном 
рубеже границ объединенной Европы остается "бельмом на глазу".

Несомненно, изменение пятистороннего формата переговоров стало возможным благодаря резко изменившейся 
позиции Украины. После того, как европейский комиссар по международным делам Бенита Ферреро-Вальднер заметила, 
что "особым и усиленным отношениям между Украиной и ЕС препятствует  ряд деликатных проблем,  одна из  которых 
касается  Молдавии  и  Приднестровья",  Киев  поторопился  взять  "под  козырек"  и  перешел  на  сторону  полной  и 
безоговорочной поддержки Кишинева.

Европейские  и  американские  чиновники  приветствовали  такое  смещение  акцентов.  Они  с  удовлетворением 
восприняли  решение  Киева  заблокировать  все  грузы,  идущие  через  территорию  Украины  в  Приднестровье,  а  также 
ужесточение  контроля  на  украинско-приднестровской  границе.  Посол  США  в  ОБСЕ Стивен  Миникес,  в  свою  очередь, 
констатировал, что смена власти на Украине явно "будет способствовать" решению конфликта в "необходимом Вашингтону 
русле". В то же время он, в отличие от Жозетт Дюрье, не стал поддерживать идею изменения формата переговоров в 
одностороннем порядке, без согласия на то России и ОБСЕ.

С  другой  стороны,  призывая  США  принять  активное  участие  в  обустройстве  политического  пространства 
Молдавии, Владимир Воронин рискует получить "нож в спину" от заокеанских спонсоров, которые готовятся применить на 
"коммунисте-оборотне",  как  называют  Воронина  некоторые аналитики,  хорошо отработанный на  Шеварднадзе  и  Кучме 
прием. Тот же Стивен Миникес, посетивший недавно Молдавию, расхваливал там грузинскую и украинскую революцию и 
сообщил в связи с этим, что на молдавскую демократию США "средств не пожалеют". На эти цели уже выделены 1,7 млн 
долларов.

Президент Молдавии заподозрил неладное. В пятницу он обвинил финансируемое США и другими западными 
структурами  объединение  неправительственных  организаций  "Коалиция-2005"  в  "неприкрытой  поддержке  на  выборах" 
оппозиционных  партий.  Основания  для  беспокойства,  что  выделенные  Западом  деньги  идут  "на  сомнительные 
политические схемы", у Воронина есть. "Вялость электоральных конкурентов заставляет нас подозревать, что они берегут 
силы для номенклатурного путча", - заявил президент Молдавии, явно предчувствуя реализацию "бархатной" революции у 
себя на родине.

Возглавляемая  им  компартия,  руководствуясь  кодексом  о  выборах,  уже  предложила  конфисковать  средства 
"Коалиции-2005" и передать их в бюджет, что крайне огорчило посольство США в Кишиневе. Там заявили о "беспочвенных 
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обвинениях  в  адрес  международных  доноров".  Между  тем,  оппозиция  даже  не  пытается  искать  свой  путь  в  будущей 
кампании. Она объявила своим предвыборным цветом "оранжевый" и открыто говорит о повторении украинского сценария.

"Desteapta-te, romane" («Проснись, румын») в день смерти Ленина
Молдова Азии, 1 февраля 2005 г.

Алина Раду
Гимн "Desteapta-te, romane" в Кишиневе не звучал целую вечность. 21 января, в день смерти идеолога Партии 

коммунистов, его мелодия много-много раз звучала на пороге резиденции президента-коммуниста Владимира Воронина. 
Обычно в этот день он возлагал цветы к гранитному памятнику "вождя мирового пролетариата" по ул. Гиочеилор. Но на 
этот раз Владимир Воронин все утро провел в кабинете, отделывая свой будущий спич под фразеологию румынского языка, 
в то время как из всех (закрытых) окон президентуры вновь и вновь пробивались звуки румынского гимна, где есть слова 
про "триумфатора Траяна" - президентский оркестр упорно репетировал, ведь у него давненько не было повода исполнять 
это произведение. 

Траян Бэсеску вступил во дворец президента Молдовы как победитель. Это был его первый визит за границу, он - 
вновь избранный президент, глава государства, недавно вступившего в НАТО, лидер страны, находящейся на последней 
стометровке перед воротами ЕС. Встретивший его Владимир Воронин - руководитель государства, до сих пор не имеющего 
ясных  границ,  не  определившегося  с  названием  языка  и  мажоритарного  этноса,  на  его  территории  присутствуют 
иностранные войска, четверть населения которого работает за границей, а еще оно носит звание самой бедной страны 
Европы. 

Выступления двух президентов перед журналистами были не менее красноречивы. Бэсеску заявил о желании 
подписать Декларацию о стабильности и безопасности для Молдовы, вызвавшую в Софии столько пререканий со стороны 
российского министра иностранных дел. Кроме того, Бэсеску привез с собой в Кишинев решение румынского правительства 
о поставках румынской электроэнергии по молдавским ценам. Он прямо предложил властям Молдовы звонить в Бухарест 
всякий раз, когда у них будут проблемы, и вызвался стать адвокатом Молдовы в Европейском Союзе. 

Выступление  Воронина  было  явно  хуже.  Пресса  отметила  в  нем  только  фразу  с  "полузамороженными 
отношениями", при этом для написания данного понятия румынская пресса и пресс-служба Воронина применили различные 
правила орфографии.  Удивительно,  но президенты приняли совместное заявление,  в  котором Воронин первым, перед 
своим гостем, подписался под фразами типа "Румыния будет поддерживать действия Республики Молдова, направленные 
на реализацию Плана мер Республика Молдова - Европейский союз, предоставление асимметричного торгового режима с 
Европейским союзом и улучшение инвестиционного климата". 

Непродолжительные моционы Бэсеску между Президентурой и Парламентом выглядели как мелодраматические 
сцены из сериала "Мост Цветов" - он то и дело ускользал от своих телохранителей, чтобы наспех обнять состарившихся 
жертв борьбы за бессарабский румынизм, или вручить цветок даме, стоявшей без пальто на ступеньках Парламента, или 
ободрительно пожать руки, которые словно из омута отчаянья тянули к нему люди, ожидавшие на улице. И вместе с тем 
Бэсеску выказал несомненный прагматизм. 

В том же совместном заявлении двух президентов цели сторон расположены в следующем порядке: торговые, 
экономические, социальные и лишь затем культурные. В тот же день Бэсеску заявил в интервью "Associated Press", что до 
1940 года Бессарабия была частью Румынии, и что две трети граждан Республики Молдова - румынского происхождения. 
Несмотря  на  это,  тема  духовного  родства  не  вытеснила  экономических  аспектов  сотрудничества:  президент  Румынии 
заявил, что будет поддерживать намерения деловых людей Румынии развивать бизнес за Прутом. 

Эта последняя задача была невыполнимой для предыдущих президентов Румынии и представляет по меньшей 
большие сложности для нынешнего - молдавский рынок полностью занят российским бизнесом. Однако Россия, похоже, 
заинтересована  в  комфортных  отношениях  с  Румынией  в  новых геополитических  условиях.  Вскоре  после  инаугурации 
Траяна Бэсеску, московская "Независимая газета" писала об ошибках, приведших к охлаждению отношений между двумя 
государствами: "уровень товарооборота все еще низок(…). Румыния не сориентировалась вовремя на российский рынок, но 
и Россия не помогла ей осознать то, что она теряет". При этом "Независимая газета" уточняет, что "из всех стран, которые 
принадлежали к соцлагерю, ближе всего к российской модели развивается именно Румыния. Сходные события, идентичные 
проблемы, аналогичный политический язык". Итак, Россия адекватно оценивает роль Румынии в Черноморском регионе, а 
также роль новых границ между ЕС и Евразией. А недавно десятки газет в России и в мире писали, что президент Путин 
якобы заявил своему эстонскому коллеге о готовности России, как правопреемницы Советского Союза, аннулировать Пакт 
Молотова-Риббентропа. 

Вскоре после Кишинева Траян Бэсеску побывал в Яссах, где принял участие в торжествах по случаю 146-летия 
Объединения  Румынских  Княжеств.  Там он  подчеркнул,  что  "Румыния  и  Республика  Молдова  -  это  два  независимых, 
суверенных государства, в которых живет один народ". 

После отбытия Бэсеску из Кишинева, в тот же день,  президент-коммунист  Владимир Воронин принял награду 
Патриарха Московского и всея Руси, спикер парламента Еуджения Остапчук, не сделавшая никаких заявлений для прессы, 
немедленно  отправилась  в  кафе  "Гугуцэ",  где  встретилась  с  ветеранами  компартии,  которые  вспоминали  чудесное 
советское время, а лидер мажоритарной фракции Виктор Степанюк сказал журналистам, что разговаривал с Бэсеску на 
молдавском языке, и тот его понял. 

Итак, заявления сделаны, будем ждать дел. Бэсеску обещал Воронину подписать Декларацию о стабильности и 
безопасности для Молдовы, в обмен на проведение "свободных и корректных выборов". 

Непосредственные  действия  в  плане  молдо-румынского  сотрудничества  действительно  могут  запоздать  из-за 
выборов, после которых гимн "Desteapta-te, romane", возможно, будет исполняться в Кишиневе чаще, а не только в день 
смерти Ленина.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

127



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
28  января.  Находящиеся  в  Баку  сопредседатели  Минской  группы  ОБСЕ и  члены  международной  миссии  по 

установлению  фактов  незаконного  заселения  оккупированных  территорий  Азербайджана  начали  свои  встречи  с 
руководством Азербайджана. По словам сопредседатель МГ ОБСЕ из России Юрия Мерзлякова, члены миссии получили от 
азербайджанской стороны интересующие их материалы о незаконном переселении армян,  которые будут  внимательно 
изучены. Он сообщил, что миссия посетит кроме Нагорного Карабаха все семь оккупированных районов (Шуша, Агдам, 
Лачин, Джебpаил, Физули, Губадлы и Кельбяджаp). В состав миссии помимо России, США и Франции входят также эксперты 
Финляндии,  Швеции  и  Италии.  Азербайджанская  сторона  представила  миссии  видео-  и  аудиоматериалы, 
свидетельствующие  о  заселении  "оккупированных  территорий",  также  географические  карты.  По  оценкам  Баку,  на 
"оккупированных территориях" незаконно расселены около 23 тыс. человек. 

28  января.  Министерство  обороны  Абхазии  приступило  к  проведению  трехдневных  командно-штабных 
мобилизационных  тренировок  резервистов.  Как  заявил  министр  обороны  Вячеслав  Эшба,  "во  время  тренировок 
определяется готовность местных органов государственной власти и военных комиссариатов, отрабатывается мобилизация 
резервных подразделений".

28 января. МИД России поддерживает призыв ПАСЕ к грузинскому руководству урегулировать проблемы Абхазии 
и  Южной  Осетии  путем  переговоров.  Комментируя  резолюцию  ПАСЕ  по  Грузии  в  МИД  отметили,  что  Россия  как 
непосредственный  и  активный  участник  урегулирования  грузино-абхазского  и  грузино-югоосетинского  конфликтов 
продолжит делать все возможное, чтобы приблизить окончательное урегулирование этих проблем в интересах мира и 
стабильности на Кавказе.  Здесь отметили,  что с  трибуны ПАСЕ прозвучала и критика грузинских властей за создание 
"неадекватной модели автономии Аджарии", а фактически - за линию на свертывание автономного статуса этого региона. 
Действия  Тбилиси  в  отношении  аджарской  автономии  в  значительной  мере  девальвируют  последние  грузинские 
предложения относительно предоставления автономии Южной Осетии.

28  января. Министерство  иностранных  дел  Южной  Осетии  выступило  с  заявлением  по  поводу  выступления 
Михаила Саакашвили в ПАСЕ. В заявлении говорится, что предложения грузинского руководства о предоставлении Южной 
Осетии  автономии  в  составе  Грузии,  расцениваются  как  “очередной  пропагандисткой  шаг“  и  “не  учитывают  реальную 
ситуацию в  грузино-осетинских  отношениях“.  Далее  отмечается,  что “любые предложения по  статусу Южной Осетии  в 
составе  Грузии  не  могут  являться  предметом  обсуждения,  так  как  статус  Южной  Осетии  определен  ее  народом  и 
подтвержден референдумом“.  В то же время,  Южная Осетия вновь подтвердила готовность к мирному диалогу,  поиску 
взаимоприемлемых решений в рамках сложившегося формата и механизмов в переговоров.

28 января.  В Баку проходит закрытый судебный процесс над группой из 6 человек, подозреваемых в связях с 
"Аль-Кайдой".  Подсудимые  обвиняются  в  "подготовке  к  террору"  и  "незаконном  ношении  оружия".  Обвиняемые  лица 
являются гражданами Азербайджана. Следствие по этому делу проводилось в Министерстве Национальной Безопасности. 
Было заявлено, что члены группы являются ваххабитами и связаны с террористической организацией "Аль-Кайда".

28 января. Позиция Армении по поводу прибытия экспертной группы ОБСЕ по сбору фактов заселения в районах 
вокруг Нагорного Карабаха такова - "придите и контролируйте". Об этом заявил вице-спикер армянского парламента Ваан 
Ованнисян. По его словам, в последние годы Азербайджан в различных международных структурах поднимает вопрос о 
якобы неконтролируемых или самоконтролируемых зонах вокруг Нагорного Карабаха, где, по их утверждению, процветает 
наркотрафик,  торговля  людьми,  преступность.  "Те  международные  структуры,  которые  действительно  озабочены 
подобным, могут направлять свои миссии, экспертные группы для полного изучения ситуации", - заявил Ованнисян.

28  января.  "Армения  делает  все  для  защиты  позиций  Нагорного  Карабаха,  однако  одно  -  когда  вопросы 
озвучиваются представителями НК, и совсем другое, когда их представляет Армения. В этом смысле, наши возможности 
расширятся,  если  Карабах  будет  участвовать  в  переговорах,  и  сам  защищать  свои  позиции",  -  заявил  в  Ереване 
журналистам президент Нагорного Карабаха  Аркадий Гукасян.  Он подчеркнул,  что Степанакерт выступает за пакетный 
вариант  урегулирования  конфликта,  хотя  и  не  исключено  и  поэтапное  решение  определенных  вопросов.  Что  касается 
инициативы "поэтапного  пакета",  то,  как  отметил Гукасян,  "это  очень  абстрактное  понятие,  и  именно за переговорным 
столом мы должны выяснить, что он означает". По его словам, необходимо начать с причины, а не последствий конфликта, 
конфликт был тогда, когда еще не были ни беженцев, ни "оккупированных территорий".

28 января.  Кавказ имеет для Европы стратегическое значение, заявил президент Италии Карло Адзелио Чампи в 
ходе  встречи  с  главой  Армении  Робертом  Кочаряном,  который  находится  в  Италии  с  официальным  визитом.  Чампи 
высказался за продолжение процесса мирного урегулирования нагорно-карабахского конфликта. Угроза нестабильности 
ослабляет  перспективы  развития  всего  региона,  отметил  он.  Чампи  также  выразил  готовность  содействовать 
экономическому  развитию  Армении,  увеличению  товарооборота  между  двумя  странами,  привлечению  итальянского 
капитала в Армению и интеграции Армении в евроструктуры.

28 января. "Любой новый конфликт в регионе - опасен для Армении. Для нас опасны и столкновения в Ираке и 
другие военные действия на Ближнем Востоке. Мы также озабочены возможностью возникновения конфликта в Иране - 
соседнем с Арменией государстве", - заявил вице-спикер армянского парламента Ваан Ованнисян. Он выразил надежду на 
бескровное решение конфликта, подчеркнув при этом, что "в истории и политике происходят вещи, которые не зависят от 
нашей воли, поэтому мы должны быть готовы принять правильную позицию в случае подобного развития ситуации".

29  января.  За последние  несколько  недель  в  Цалкском районе  Грузии  резко  обострились  отношения  между 
греками, с одной стороны, и аджарцами и сванами, с другой. В разных селах района аджарцами и сванами были сожжены 
более 15 домов и хлевов, принадлежащих грекам. По словам председателя Союза греков Грузии  Киряка Иорданова, об 
имевших место инцидентах поставлены в известность все - от руководителя Цалкского района до президента республики, 
"однако, до сих пор никаких шагов не предпринято". Согласно источнику, из 37 тыс. греков в Цалке сегодня осталось всего 2 
тыс., в основном люди преклонного возраста, которые, по словам Иорданова, боятся жить в своих домах.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

30  января.  В  Степанакерте  состоялась  встреча  президента  Нагорного  Карабаха  Аркадия  Гукасяна с 
руководителем  мониторинговой  группы  ОБСЕ  по  установлению  фактов  Эмили  Хабер (Германия),  а  также  с 
сопредседателями  Минской  группы  ОБСЕ  по  Нагорному  Карабаху.  Касаясь  нынешнего  положения  на  подлежащих 
мониторингу  территориях,  которые  составляют  пояс  безопасности  Нагорного  Карабаха,  Гукасян  сообщил,  что 
государственной программы по их заселению у карабахских властей нет. По его словам, там в основном проживают лица 
армянской  национальности,  насильственно  изгнанные  из  Азербайджана.  Деятельность  же  государства  в  этих  местах 
ограничивается лишь созданием условий для нормального проживания людей и установлением там соответствующего 
контроля.  Для  составления  более  полной  картины  о  ситуации  в  зоне  конфликта  президент  предложил  миссии  ОБСЕ 
посетить также территории Нагорного Карабаха, находящиеся в настоящее время под оккупацией азербайджанской армии.

31 января. "Заявление президента самопровозглашенной республики Сергея Багапша касательно того, что Грузия 
отказалась  от  переговоров,  является совершенной  ложью".  С таким заявлением выступил аппарат президента  Грузии, 
который отмечает, что "в прошлом году переговоры были прерваны в одностороннем порядке именно абхазской стороной" 
и что "сепаратисты заявляли и о том, что большинство этнических грузин не имеет права на возвращение в Абхазию". 
"Грузинская  сторона  никогда  не  смирится  с  попытками  узаконивания  этнической  чистки,  -  подчеркивается  в 
распространенном президентской администрацией заявлении. Грузинское руководство готово в любое время возобновить 
переговоры по мирному урегулированию конфликта и возвращению беженцев в Абхазию. Грузинское правительство всегда 
предлагало  Абхазии  широкую  автономию  и  гарантировало  защиту  прав  человека  для  представителей  всех 
национальностей, проживающих в Абхазии".

31 января.  Более месяца  российские  военнослужащие,  дислоцированные в  102-ой российской  базе в  городе 
Гюмри (Армения), ожидают разрешения на въезд в Ахалкалаки (Грузия), где дислоцирована 62-ая российская военная база. 
После назначения нового российского командующего Закавказским военным округом около 800 военнослужащих среднего и 
нижнего  офицерского  звена  армянской  национальности  были  переведены  в  другие  части  России.  Для  их  ротации  в 
Ахалкалаки командированы около 500 российских военных.

1 февраля. В Тбилиси открылись три приемных пункта, где осуществляется набор добровольцев не старше 35 
лет  и  с  соответствующими  физическими  данными  для  контрактной  службы  в  армии  и  прохождения  новой  грузино-
американской военной программы "Операции по поддержанию стабильности", в рамках которой до конца этого года должны 
быть подготовлены 3 тысячи грузинских военнослужащих. Набор добровольцев производится до 28 февраля, а с 1 марта 
должна  начаться  практическая  часть  программы.  В  рамках  программы  "Операции  по  поддержанию  стабильности" 
американскими  военными  специалистами  будут  подготовлены  два  батальона  11-ой  бригады  и  два  батальона  21-ой 
танковой бригады Вооруженных сил Грузии, после чего прошедшие подготовку контрактники примут участие в операциях 
коалиционных сил в Ираке и в Афганистане.

1 февраля. В грузинском городе Гори произошел сильный взрыв у здания краевой полиции региона Шида Картли, 
в котором также располагаются краевые органы госбезопасности. Взорвался автомобиль с 80-100 кг тротила. Погибли три 
сотрудника полиции и еще тринадцать человек ранено, некоторые из них находятся в тяжелом состоянии. Министр обороны 
Грузии  Ираклий  Окруашвили  заявил,  что  "это  устроено  теми  людьми,  которые  не  хотят,  чтобы в  Грузии  установился 
порядок, был мир и страна развилась".

1 февраля. Глава фракции правящей в Грузии президентской партии "Национальное движение - Демократы" Маиа 
Надирадзе считает, что произошедший в Гори теракт является "ответом на миротворческую инициативу" по Южной Осетии, 
озвученную президентом Грузии  Михаилом Саакашвили в Страсбурге на заседании ПАСЕ. Такую же оценку высказал и 
глава комитета по обороне и безопасности парламента Грузии  Гиви Таргамадзе. "Этот теракт направлен против нашей 
страны  в  целом,  и  -  я  абсолютно  в  этом  уверен  -  против  той  миротворческой  инициативы,  которую  сформулировал 
президент  нашей  страны,  и  против  той  стабильности,  которая  сегодня  существует  в  Грузии,  -  сказал  он.  По  словам 
Таргамадзе,  "сама  организованность  этого  теракта“  говорит  о  том,  что  он  был  организован  внешними  силами.  "Те 
локальные версии, которые также рассматриваются - что осуществление такого акта было сделано в ответ на борьбу с 
контрабандой - я лично не считаю реальными, поскольку это был довольно серьезно подготовленный взрыв, - сказал он.

1 февраля. Министр иностранных дел Грузии Саломэ Зурабишвили заявила, что теракт в Гори "был подготовлен 
за пределами страны". "На основании анализа ситуации мы пришли к мнению, что теракт никак не мог быть подготовлен в 
пределах Грузии - эти действия были спланированы и подготовлены за границей", - сказала она. "Всегда следует искать 
политические причины и цели, которые являются основанием для подобных терактов. Мы можем увидеть несколько таких 
причин - это то, что сегодня больше всего беспокоит врагов Грузии, которые хотят помешать ее успехам. Наверное, эти 
силы беспокоятся по поводу сделанных на прошлой неделе заявлений президента Грузии. Их наверное также беспокоит 
стабильность  Грузии,  международное  признание,  которое  выражается  хотя  бы  в  представлении  президента  Грузии 
Михаила Саакашвили на Нобелевскую премию мира", - отметила министр. 

1 февраля. Пресс-служба Министерства по особым делам Южной Осетии распространила комментарий министра 
по  особым  делам  Южной  Осетии  Бориса  Чочиева относительно  намеков  некоторых  грузинских  официальных  лиц  на 
причастность южноосетинских властей к  теракту в  Гори.  В заявлении говорится,  что Южная Осетия осуждает этот  акт 
террора. “СМИ Грузии приводят высказывания некоторых официальных лиц Грузии, которые без какого бы то ни было 
расследования поспешили позволить себе намеки в адрес осетин, мотивируя это тем, то Южная Осетия соседствует с 
Горийским районом Грузии. Это - абсурд. Они забывают, что осетины никогда не были врагами Грузии. Не надо нагнетать 
напряженность, надо искать пути для урегулирования отношений, а не использовать подобные трагические инциденты и 
горе  людей  в  своих  узкокорыстных  политических  целях,  для  разжигания  межнациональной  розни“,  -  указывается  в 
заявлении.

1 февраля. Президент Грузии  Михаил Саакашвили выступил с заявлением в связи с терактом в Гори. "Каждый 
день  мы  усиливаемся,  каждый  день  мы  укрепляем  наши  государственные  структуры...  и  эти  изменения  необратимо 
приведут  нас  к  тому,  что  мы  сможем  усилить  страну  до  того  уровня,  когда  станет  возможным  восстановление 
территориальной целостности государства мирным путем, - сказал президент, - Но это также знает и наш враг, который 
сделает  все  для  того,  чтобы  Грузия  не  развилась  до  этого  уровня“,  -  подчеркнул  Саакашвили.  Он  призвал  нацию  к 
консолидации перед лицом этой угрозы.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

1 февраля. Начался визит в Азербайджан министра иностранных дел России  Сергея Лаврова. Он был принят 
президентом Азербайджана  Ильхамом Алиевым и премьер-министром  Артуром Раси-заде, провел переговоры со своим 
азербайджанским  коллегой  Эльмаром  Мамедъяровым.  Он  также  посетил  Бакинский  славянский  университет.  В  ходе 
переговоров были рассмотрены вопросы российско-азербайджанских отношений, в том числе проведение в 2005 г. года 
Азербайджана  в  России,  обстановка  на  Кавказе  и пути  взаимодействия двух  стран в  международных делах.  Стороны 
подчеркнули  необходимость  принятия  конкретных  мер  по  дальнейшему  развитию  экономического  сотрудничества  и 
выполнению задачи удвоения в ближайшие годы взаимного товарооборота. Особое место министры уделили вопросам 
повышения  эффективности  взаимодействия  в  борьбе  с  международным  терроризмом.  Они  подчеркнули  также 
необходимость активизации взаимодействия в рамках международных организаций, в первую очередь, в ООН, а также СНГ, 
ОБСЕ,  Совете  Европы.  Рассмотрев  ситуацию  в  нагорно-карабахском  урегулировании,  стороны  выразили  поддержку 
"пражскому процессу". Состоялся обмен мнениями по вопросам правового статуса Каспийского моря, проведения второго 
Каспийского  саммита,  принципов  военной  деятельности  на  Каспии,  прокладки  подводных  магистралей.  Стороны  были 
едины в том, что динамичное развитие отношений стратегического партнерства между Россией и Азербайджаном отвечает 
интересам народов двух стран, является важным фактором поддержания мира и стабильности на Кавказе.

1 февраля. Товарооборот между Арменией и Россией в 2004 г. сократился на 10,6%, составив $266,2 млн против 
$297,8 млн в 2003 г. Такие данные приводятся Национальной статистической службой Армении. Удельный вес торговли с 
Россией  в  структуре  внешнеторгового  оборота  Армении  составил  12,9%.  В  том  числе  экспорт  из  Армении  в  Россию 
сократился на 17,3% и составил $78 млн, а импорт сократился на 7,5% и составил $188 миллионов.

1 февраля. ВВП Армении по итогам 2004 г. увеличился на 10,1% по сравнению с 2003 г. и составил 1893436,2 
млн.  драмов  ($3,5  млрд).  Объем  промышленной  продукции  по  итогам  2004  года  составил  530156,1  млн  драмов,  что 
превышает показатель 2003 года на 2,1%. Объем валовой продукции сельского хозяйства в 2004 году составил 504078 млн 
драмов, что на 14,5% превышает показатель 2003 года. 

2 февраля. Министр по делам полиции и общественной безопасности Грузии  Вано Мерабишвили заявил что 
теракт в Гори “не совершали грузинские и южноосетинские криминальные группировки“. Скорее всего, он был организован 
за  пределами  Грузии",  -  сказал  он  после  завершения  чрезвычайного  заседания  Совета  нацбезопасности.  Вано 
Мерабишвили также сказал, что правоохранительные органы Грузии обратятся к своим зарубежным коллегам с просьбой 
оказать содействие в установлении организаторов теракта в Гори. Следует отметить, что накануне посол США в Грузии 
Ричард Майлз уже выразил готовность американской стороны оказать Грузии всю возможную помощь в расследовании 
этого дела.

2 февраля. "Теракт в Гори ускорит создание совместной грузино-осетинской полицейской группы, которая будет 
действовать  в  зоне  конфликта,"-заявил  государственный  министр  Грузии  по  урегулированию  конфликтов  Георгий 
Хаиндрава.  Он заявил,  что "совместное полицейское подразделение будет бороться с  криминалом в  зоне конфликта". 
Подразделение будет укомплектовано представителями правоохранительных органов грузинской и осетинской сторон, а 
также Северной Осетии. Всего в подразделение будут входить около 100 полицейских .Договоренность о создании такой 
группы уже достигнута с Цхинвали и Владикавказом.

2  февраля.  "США  решительно  поддерживают  предложение  Грузии  к  Организации  по  безопасности  и 
сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) направить миссию по оценке для изучения и освещения ситуации на грузино-чеченской 
границе и последствий для безопасности предстоящего свертывания операции пограничного мониторинга (ОПМ) ОБСЕ". Об 
этом заявил постоянный представитель США в ОБСЕ посол  Стивен Миникес на заседании Постоянного совета ОБСЕ в 
Вене (Австрия).  Миникес дал высокую оценку ОПМ в Грузии, которая сыграла решающую роль в укреплении доверия, 
повышении прозрачности и снятии напряженности на неспокойной границе Грузии с Чечней, Ингушетией и Дагестаном. По 
его словам, США весьма обеспокоены заявлением посольства России в Тбилиси от 17 января, в котором утверждается, что 
в Панкисском ущелье в Грузии находятся чеченские и иностранные террористы, особенно в контексте недавних заявлений 
российского  министра  обороны  Сергея  Иванова о  том,  что  Россия  готова  наносить  превентивные  удары  по  базам 
террористов за пределами российской территории.

2  февраля. В  Баку  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  делегацию,  возглавляемую  министром 
иностранных  дел России  Сергеем Лавровым.  Алиев  расценил визит  Лавpова  как  важный этап на  пути  еще большего 
расширения сотрудничества между Азербайджаном и Россией. Он заявил, что азербайджанская сторона придает большое 
значение расширению связей с Россией на основе обеспечения взаимных интересов. В свою очередь, Лавров подчеркнув, 
что сегодня между двумя странами нет никаких нерешенных проблем, выразил уверенность в том, что вопросы, которые 
будут обсуждены в ходе нынешнего визита, послужат делу дальнейшего укрепления связей

2  февраля. Министры  иностранных  дел  России  и  Азербайджана  подписали  Протокол  к  российско-
азербайджанскому Соглашению о взаимных безвизовых поездках граждан России и Азербайджана от 3 июля 1997 года. В 
соответствии с протоколом,  с  5 марта 2005 года,  въезд азербайджанских граждан на территорию России и российских 
граждан  на  территорию  Азербайджана  будет  осуществляться  только  по  документам,  действительным  для  выезда  за 
границу.  К  ним относятся дипломатический  и служебный паспорта,  общегражданский загранпаспорт и паспорт  моряка. 
Предусматривается  также  возможность  возвращения  на  родину  россиян,  которые  в  период  своего  пребывания  в 
Азербайджане по каким-либо причинам утратили либо привели в негодность один из перечисленных выше документов, по 
свидетельству на въезд (возвращение) в Российскую Федерацию. 

3 февраля.  В 5 часов утра в частной квартире в Тбилиси обнаружено тело премьер-министра Грузии  Зураба 
Жвания.  Оперативники  взломали дверь  квартиры и  нашли  тела  Жвания  и  его  друга.  По  словам министра  полиции  и 
общественной Вано Мерабишвили, около полуночи Жвания приехал в гости к своему другу, заместителю уполномоченного 
президента Грузии в регионе Квемо Картли  Раулю Юсупову. После того, как премьер перестал отвечать на телефонные 
звонки и никто не открывал дверь, охрана взломала окно и проникла в квартиру, где обнаружила обоих мертвыми. Тело 
Жвания находилось в кресле в главной комнате, а тело Юсупова - на кухне. В комнате был накрыт небольшой стол.

3 февраля. Президент России Владимир Путин направил телеграмму соболезнования президенту Грузии Михаилу 
Саакашвили в связи с гибелью премьер-министра Грузии  Зураба Жвания."Выражаю глубокие соболезнования в связи с 
безвременной трагической кончиной видного государственного и политического деятеля, премьер-министра Грузии З. В. 
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Жвания...  Зураб Виссарионович был хорошо известен в России как сторонник развития дружественных добрососедских 
отношений между российским и грузинским народами", - отмечается в телеграмме.

3 февраля.  В Абхазию с рабочим визитом прибыли Специальный представитель Великобритании по Южному 
Кавказу  Брайан  Фолл,  посол  Великобритании  в  Грузии  Дональд  МакЛарен,  аналитик  министерства  иностранных  дел 
Великобритании Крейг Олифант. Их принял спикер парламента Абхазии Нугзар Ашуба. В ходе встречи стороны обсудили 
вопрос возобновления переговорного процесса. По мнению Брайана Фолла, "в Грузии сегодня - новое мышление". "По-
новому мыслит президент Грузии  Михаил Саакашвили. У него есть новый взгляд на проблему разрешения конфликта", - 
подчеркнул Брайан Фолл. В отличие от британского дипломата, спикер абхазского парламента не уверен в миролюбии 
грузинского президента. "По выступлению Саакашвили в Страсбурге не видно, что Грузия на сегодняшний день обладает 
новым мышлением", - отметил Ашуба.

3 февраля. Депутат парламента Грузии Алеко Шаламберидзе обвинил Россию в гибели премьер-министра страны 
Зураба Жвания и связал эту смерть с  произошедшим 1 февраля терактом в  Гори.  "Теракт  в  Гори  и гибель премьер-
министра связаны друг с другом", - заявил он. "У меня создается впечатление, что все это происходит сейчас в Грузии 
специально  -  все  эти  трагические  факты  говорят  о  том,  что  происходит  серьезное  вмешательство  извне,  -  сказал 
Шаламберидзе. - Я могу прямо заявить, что это является вмешательством России".

3  февраля.  В  2004  финансовом  году  примерно  102,1  млн.  долларов,  выделенные  всеми  учреждениями 
правительства  США на  программы помощи  в  Грузии,  распределены приблизительно  следующим образом:  Программы 
развития демократии - 14,4 млн. долларов, экономические и социальные реформы - 35,5 млн. долларов; безопасность и 
правоприменение - 38,5 млн. долларов; гуманитарная помощь - 9,9 млн. долларов; межотраслевые инициативы - 3,8 млн. 
долларов;

3  февраля.  В связи  с  гибелью  премьер-министра  Грузии  Зураба  Жвания президент  Южной  Осетии  Эдуард 
Кокойты выразил свои соболезнования: "Хочу выразить свои соболезнования по поводу гибели премьер-министра Грузии 
Зураба Жвания. Как сторонник мирного разрешения грузино-осетинского конфликта Зураб Виссарионович приложил много 
усилий  для  приостановления  грузинской  агрессии  летом  2004  года.  Мы выражаем надежду  на  то,  что  его  гибель  не 
отразится на ходе переговорного процесса".

3 февраля.  Глава МИД России Сергей Лавров призывал не делать ангажированных выводов в связи с гибелью 
премьер-министра  Грузии  Зураба  Жвания.  "Заявления  тех,  кто  спешит  делать  политически  ангажированные  выводы, 
оставляем на их совести", - сказал министр, комментируя заявление представителя парламентского большинства Грузии 
Алеко Шаламберидзе. Министр отметил о необходимости проведения тщательного расследования обстоятельств гибели 
Жвания.

3  февраля.  По  данным  Государственного  комитета  Азербайджана  по  статистике,  в  2004  году  общий  объем 
внешнеторгового оборота Азербайджана составил 7,1 миллиарда долларов США. Объем экспорта составил 3,6 миллиарда 
долларов, а импорта - 3,5 миллиарда долларов. 42,4% экспортно-импортных операций было осуществлено с Европейским 
Союзом, 25,5% - со странами СНГ, а 32,1% - с другими партнерами.

3 февраля. По данным Министерства финансов Азербайджана, внешний долг государства, на начало 2005 года 
составляет 1 588 млн. долл. Это составляет 18,6% от ВВП. На душу населения приходится 191 долл. 455,8 млн. долл. из 
кредитов были привлечены правительством Азербайджана для осуществления экономических реформ. Из них 208,9 млн. 
долл. заимствованы у Международного валютного фонда и 246,9 млн. долл. - Всемирного банка. Оставшиеся 1 132,2 млн. 
долл. (71%) были привлечены для реализации инвестиционных проектов в различных отраслях экономики и социальной 
жизни страны.

4 февраля. Заместитель генерального секретаря НАТО по вопросам политической и экономической безопасности 
Патрик Ардуин на пресс-конференции в Баку заявил, что НАТО готово обеспечить безопасность экспортного нефтепровода 
Баку-Тбилиси-Джейхан. По его словам, при общем согласии всех стран-участниц проекта БТД альянс готов обеспечить его 
безопасность, но пока такого предложения не поступало. Ардуин отметил также, что в ходе двухдневного регионального 
семинара НАТО "Аспекты безопасности макроэкономической стабилизации и структурные реформы, включая управление 
существующими ресурсами для обороны", который проходил в Баку, были обсуждены возможности угрозы БТС невоенного 
характера. По словам представителя НАТО, альянс готов и впредь оказывать техническую помощь странам-участницам 
проекта БТД в предотвращении возможной угрозы трубопроводу. Hа вопрос, какую помощь HАТО оказывает оборонному 
сектору Азербайджана, Ардуин ответил, что сотрудничество альянса касается содействия развитию системы управления и 
совершенствования  структуры  вооруженных  сил  страны.  HАТО,  подчеркнул  он,  не  оказывает  помощи  в  сфере 
удовлетворения оборонных нужд.

4  февраля.  Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  принял  делегацию  во  главе  с  директором  Бюро 
демократических  институтов  и  прав  человека  (БДИПЧ)  ОБСЕ  Кристианом  Штрохалом.  Подчеркнув,  что  Азербайджан 
находится на пути стремительного развития,  Алиев отметил,  что все стоявшие в  прошлом году перед страной задачи 
успешно выполнены. Президент констатировал, что сегодня осуществляется большая работа в области демократизации 
общества, дальнейшего развития различных сфер общественно-политической жизни. Комментируя итоги  визита, Штpохал 
отметил  важность  налаживания  диалога  между  всеми  политическими  силами  страны,  подчеркнув,  что  в  преддверии 
парламентских  выборов,  которые  состоятся  в  конце  нынешнего  года,  такой  диалог  "особенно  полезен".  Как  отметил 
Штрохал, при наличии желания сторон, глава Бакинского офиса ОБСЕ Маурицио Павеци готов поддержать такой диалог.

5 февраля.  В Тбилиси в своем доме найден мертвым сотрудник аппарата погибшего премьер-министра Грузии 
Зураба Жвания Георгий Хелашвили. Он оставил предсмертную записку своей семье, где просит родных простить его за то, 
что он сделает. Хелашвили был членом комиссии по помилованию. Согласно официальной версии, Хелашвили покончил с 
собой при помощи огнестрельного оружия, которое он взял у соседа. Представители МДВ сообщают, что самоубийство 
произошло около 21:30 по местному времени. Возбуждено уголовное дело, мотивы самоубийства выясняются. Хелашвили 
баллотировался в качестве депутата на последних парламентских выборах в Грузии. Однако, в последствии его имя было 
удалено из списков, поскольку, озвучил критику в адрес президента Грузии Михаила Саакашвили.

6  февраля.  В Москве  убит  преуспевающий  грузинский  бизнесмен,  депутат  Городской  думы  Нижневартовска 
Мамука  Джинчарадзе.  Накануне  вечером  он  был  обнаружен  с  множественными  огнестрельными  ранениями  в 
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принадлежащем ему автомобиле "Мерседес" неподалеку от места своего проживания. Джинчарадзе скончался по дороге в 
больницу. Погибший является уроженцем Аджарии и проживал в Нижневартовске с 1988 года. Джинчарадзе имел контакты 
с правительством Грузии и, в частности, с погибшим премьер-министром страны Зурабом Жвания. 

6 февраля.  Погибший премьер-министр Грузии  Зураб Жвания похоронен в Дидубийском пантеоне выдающихся 
деятелей Грузии, где его могила стала 101-й по счету. Траурная церемония завершилась данным над могилой прощальным 
залпом. У пантеона собрались тысячи специально пришедших на похороны Жвания людей. До конца гроб с телом Жвания 
сопровождали президент Грузии Михаил Саакашвили, спикер парламента Нино Бурджанадзе, члены правительства Грузии, 
депутаты парламента, общественные деятели, представители аккредитованного в Тбилиси дипкорпуса, члены десятков 
прибывших на похороны иностранных делегаций. Перед этим траурная процессия доставила гроб с Зурабом Жвания к 
парламенту Грузии, где собравшиеся минутой молчания почтили память погибшего премьера. 

7  февраля.  Находящаяся  в  Тбилиси  заместитель  государственного  секретаря  США  Лора  Кеннеди провела 
сегодня встречу с главой Совета министров Абхазии в изгнании  Ираклием Аласаниа. Встреча проходила за закрытыми 
дверьми и продлилась около часа. По ее окончанию Кеннеди сообщила, что обсуждалась текущая ситуация в Абхазии, и 
что она зафиксировала позицию правительства США "непременно способствовать урегулированию абхазской проблемы". В 
свою очередь, Аласаниа сообщил, что в ходе встречи "также обсуждался вопрос возможной помощи со стороны США в 
осуществлении проектов по экономической реабилитации в Абхазии, затрагивался вопрос о придании большей динамики 
Женевскому переговорному процессу по урегулированию конфликта и о возможном привлечении других стран к процессу 
политического урегулирования проблемы".

7 февраля. В Тбилиси прошла встреча государственного министра Грузии по урегулированию конфликтов Гиоргия 
Хаиндрава и замруководителя бюро Европы и Евразии государственного департамента США Лаурой Кеннеди. На встрече 
были рассмотрены вопросы развития процесса урегулирования конфликтов на территории Грузии. В частности, Хаиндрава 
ознакомил  американскую  гостью  с  принципами  государственной  стратегии  в  деле  урегулирования  конфликтов  на 
территории Грузии. В свою очередь, Лаура Кеннеди отметила, что "США интенсивно поддержат правительство Грузии в 
осуществлении этой стратегии".  Она положительно  оценила представленный Хаиндрава  план действий по реализации 
президентского видения урегулирования конфликтов, и выразила готовность к активному сотрудничеству.

7 февраля.  "США поддерживают только мирные инициативы Грузии в вопросе разрешения грузино-осетинского 
конфликта и не приветствуют вооруженные действия", - заявила заместитель директора специального центра переговоров 
по конфликтам в евроазиатском регионе при Госдепартаменте США  Элизабет Рут в ходе встречи в Цхинвале с главой 
парламента Южной Осетии  Знауром Гассиевым. На встрече присутствовали также сотрудник посольства США в Грузии 
Дэвид Хебеккер, заместитель председателя парламента  Юрий Дзиццойты и замминистра ин. дел Южной Осетии  Алан 
Плиев.  По  завершению  встречи  Плиев  сообщил,  что  Рут  впервые  посещает  Южную  Осетию  и  цель  ее  визита  - 
"ознакомиться с позицией югоосетинской стороны относительно процесса урегулирования".

7 февраля. “Единственным гарантом мира и стабильности в зоне грузино-осетинского конфликта и на Кавказе в 
целом является Россия",  -  заявил министр по особым делам Южной Осетии  Борис Чочиев на встрече с заместителем 
директора специального центра переговоров по конфликтам в евроазиатском регионе при Госдепартаменте США Элизабет 
Рут. В ходе встречи Чочиев ознакомил Рут с историей конфликта, указав на ошибки нового руководства Грузии. По словам 
министра,  сложности в развитии грузино-осетинских отношений имели место и при Шеварднадзе, однако в тот период 
благодаря  принимаемым  мерам  население  поверило,  что  урегулирование  можно  достичь  мирным  путем,  чему  дали 
немалый импульс грузино-российские соглашения по вопросам экономического восстановления зоны конфликта. Однако, 
"прошлогодняя грузинская интервенция отбросила процесс урегулирования на 5-6 лет назад". Чочиев обратил внимание 
также на недопустимое высказывание помощника госсекретаря США  Элизабет Джонс о якобы криминальном характере 
руководства Южной Осетии, Абхазии и Нагорного Карабаха. На это Рут отметила, что Джонс имела в виду совсем не это, а 
лишь стремление США к более тесному сотрудничеству с Россией в вопросах мирного урегулирования конфликтов. Она 
подчеркнула, что США заинтересованы только в мирном урегулировании грузино-осетинского конфликта. "Мы советовали и 
советуем правительству Саакашвили идти только мирным путем".

7 февраля. Уровень въездного туризма, начиная с 2002 года, ежегодно растет в 1,5 раза. Валютные поступления 
Армении от въездного туризма равняются пятой части экспорта республики и формируют 5% ВВП страны. По состоянию на 
2003 год 2/3 туристов имели армянское происхождение, каждый десятый турист прибывал в Армению в познавательно-
развлекательных целях.

8 февраля.  В Тбилиси состоялась встреча специального представителя Евросоюза на Южном Кавказе  Хейки 
Талвитие с  секретарем  Совета  национальной  безопасности  Грузии  Гелой  Бежуашвили.  В  ходе  встречи  стороны 
рассмотрели вопрос о проведении реабилитационных программ в зоне грузино-осетинского конфликта. "В решении этих 
вопросов очень большую роль играл трагически погибший премьер-министр Грузии Зураб Жвания, - заявил Талвитие после 
встречи. - Позитивные изменения начались именно с его встречи с лидером цхинвальских властей Эдуардом Кокойты. Мы 
должны обсудить ситуацию и решить, как действовать дальше, но решение этих вопросов не должно затягиваться".

8 февраля. Евросоюз изучает вопрос о замене миссии мониторинга ОБСЕ на грузино-российской границе на свою 
миссию. Об этом в Тбилиси заявил специальный представитель ЕС на Южном Кавказе Хейки Талвитие. По его словам, "как 
один из вариантов рассматривается отправка в Грузию специальной делегации для изучения ситуации и возможностей того, 
что можно предпринять после ухода миссии ОБСЕ". Он также сообщил, что в рамках готовящегося соглашения между 
Грузией и Евросоюзом станет возможно обсуждение не только конкретных проектов, но и более широких вопросов, таких 
как торговля. Сейчас в организациях Евросоюза рассматривается доклад по Грузии, детали которого станут известны к 
марту, после чего "планируется утвердить план действий - соглашение между Евросоюзом и Грузией".

8 февраля.  Сегодня в Сухуме состоялась учредительная конференция Форума Народного Единства (ФНЕ),  в 
работе которой принял участие спикер абхазского парламента Абхазии Нугзар Ашуба. В Форум вошли Народная, Социал-
демократическая  партии  и  Республиканская  партия  "Апсны",  общественно-политические  движения  "Айдгылара" 
("Единение"),  "Аиааира" ("Победа")  им.  Тамары Шакрыл,  Общественное движение "Ахьаца",  Союз защитников Абхазии, 
общественные  организации  "Родина"  и  "Апсадгил",  Абхазское  отделение  ЛДПР,  молодежная  организация  "Смена"  и 
Социал-демократическая  молодежь  Абхазии.  Руководящим  органом  ФНЕ  является  Координационный  Совет,  в  состав 
которого  вошли  12  человек.  Председателем  Совета  избран  сопредседатель  Социал-демократической  партии  Абхазии 
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Геннадий  Аламия,  исполнительным  секретарем  -  Гиви  Габния.  Выступивший  на  конференции  с  основным  докладом 
директор Абхазского института гуманитарных исследований  Василий Авидзба заявил, что "времена мелких политических 
организаций ушли в прошлое, политические кружки уже не имеют никакой перспективы". "Мы не оппозиция кому-либо, в том 
числе и новой власти. Мы просто имеем свою позицию и об этом сегодня заявляем. Там, где власть будет всецело служить 
интересам народа Абхазии, мы будем помогать ей, но там, где она этого делать не будет, мы будем препятствовать", - 
сказал Авидзба.

8 февраля.  Проект  бюджета США на 2006 фискальный год предусматривает выделение финансовой помощи 
Армении на сумму $55 млн. Азербайджан получит $35 млн.,  Грузия -  $67 млн. Примечательно, что впервые в проекте 
бюджета Нагорный Карабах выделен отдельной строкой.  Нагорный Карабах числится в  разделе "Евразийский регион", 
общий размер помощи которому составляет $48,5 млн. Что касается военной помощи то Армения и Азербайджан получат 
по $5 млн. и по $750 тыс. для реализации военно-образовательных программ. 

8  февраля.  В  Баку  закончился  закрытый  судебный  процесс  по  делу  шести  ваххабитов,  обвиняющихся  в 
подготовке террористического акта и незаконном хранении и ношении оружия. Оказавшиеся на скамье подсудимых также 
обвинялись в связи с террористической организацией "Аль-Кайда". По приговору суда 2 из подсудимых приговорены к 14 
годам, еще двое - к 7 годам, 1 - к 5 годам, и еще 1 - к 3 годам лишения свободы. Обвиняемые не признали свою вину. 
Адвокаты подсудимых в своих выступлениях указали, что выдвинутое обвинение против их подзащитных не доказано ни на 
суде, ни на следствии.

8 февраля. В Баку министр обороны Азербайджана  Сафаp Абиев  принял спецпредставителя генсека НАТО по 
Центральной Азии и Южному Кавказу  Роберта Симмонса.  В ходе беседы Симмонс сказал,  что решения,  принятые на 
Стамбульском саммите,  создали  новые  условия  для  широкого  сотрудничества  на  Кавказе  и  в  Центральной  Азии.  Он 
отметил,  что  будет  содействовать  углублению  отношений  Азербайджан-НАТО,  расширению  связей  с  другими 
государствами-членами НАТО и укреплению сотрудничества в области безопасности. Абиев, в свою очередь, отметил, что 
сотрудничество  Азербайджана  с  НАТО  носит  стратегический  характер.  Министр  подчеркнул,  что  военно-политическая 
обстановка  в  регионе  Южного  Кавказа  сложная  и  проинформировал  о  последствиях  оккупации  Арменией  территорий 
Азербайджана. После встречи Симмонс провел пресс-конференцию. На вопрос, сколько времени понадобится для приема 
Азербайджана в НАТО, он ответил, что это зависит от самого Азербайджана. В то же время у него сложилось мнение, что 
на данном этапе официальный Баку рассматривает возможность углубления партнерства, а не членства.

9 февраля.  На пост  нового премьера Грузии будет предложена  кандидатура  Зураба Ногаидели -  нынешнего 
министра финансов. О таком решении президента Михаила Саакашвили сообщила Алана Гаглоева - представитель главы 
государства. Ногаидели, который считается членом команды Жвании, в течение двух дней должен представить президенту 
новый состав кабинета министров. 41-летний Ногаидели возглавил Минфин практически сразу после "революции роз". Он 
родился и вырос в Кобулети (Аджария), закончил факультет физики МГУ, в 1988-1991 годах работал в Институте географии 
Академии Наук Грузии, в 1992 году стал депутатом парламента Грузии, в 2001-2002 годах занимал пост министра финансов 
и покинул его в знак несогласия с политикой экс-президента  Шеварднадзе. После "революции роз" был вновь назначен 
министром финансов. Является представителем команды погибшего Зураба Жвания. 

9 февраля. Неожиданностью стало для председателя парламента Грузии Нино Бурджанадзе выдвижение на пост 
премьер-министра  кандидатуры  министра  финансов  Грузии  Зураба  Ногаидели.  Она  заявила,  что  в  ходе  ее  встреч  с 
президентом речь шла о другой кандидатуре. По словам Бурджанадзе, она выступала против кандидатуры Ногаидели "из-
за его личных качеств". "Конкретные черты характера Ногаидели, которые меня беспокоят - это его некоммуникабельность, 
проблемы в отношениях с депутатами", - заявила она. По словам Бурджанадзе, глава правительства должен быть человек, 
который может добиваться компромиссов и идти на них. При этом глава парламента выразила готовность сотрудничать с 
новым  премьер-министром  и  заявила,  что  сделает  все  для  развития  конструктивного  сотрудничества  между 
правительством и парламентом.

9  февраля.  Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили признался,  что  в  начале  пост  премьер-министра  Грузии 
предложил председателю Национального Собрания  Нино Бурджанадзе, а не министру финансов  Зурабу Нагаидели. По 
словам Саакашвили, Бурджанадзе отказалась, поскольку посчитала, что она нужнее в парламенте. "Я тоже так считаю", - 
заявил глава грузинского государства.

9 февраля.  Американский сенатор-республиканец, глава комитета по иностранным делам Сената США  Ричард 
Лугар выступил с заявлением о необходимости оказать поддержку Грузии. "Грузия сейчас нуждается в нашей помощи для 
реализации  ее  планов  по  мирной  реинтеграции  и  включению в  евроатлантическую  семью,  а  также  по  улучшению ее 
взаимоотношений с Россией", - подчеркивается в заявлении сенатора. Лугар отметил, что во время его недавней встречи с 
президентом Грузии  Михаилом Саакашвили тот  подтвердил намерение  Грузии  продолжать  реформы и  переговоры по 
мирному решению конфликтов. По словам Лугара, "мирный план по Южной Осетии, разработанный покойным премьер-
министром Жвания  и  представленный две  недели  назад ПАСЕ,  содержит  формулу  прорыва,  позволяющую  сохранить 
территориальную целостность Грузии, предоставляя при этом региону беспрецедентную автономию".  Лугар находился в 
Тбилиси, возглавляя американскую делегацию, на похоронах Жвания.

9 февраля.  Каспийское морское  пароходство заказало заводу  "Красное Сормово" два  танкера проекта 19619 
дедвейтом 13 тыс. тонн. По условиям контракта, одно судно будет поставлено в конце сентября 2006 года, второе - в конце 
октября  2006  года.  Ориентировочная  стоимость  первого  танкера  -  15,64  млн.  долларов.  Суда  класса  "река-море",  с 
двенадцатью грузовыми танками, предназначены для перевозки сырой нефти и нефтепродуктов, с температурой вспышки 
паров менее 60 . Танкеры имеют двойную обшивку, предотвращающую разлив нефти в случае аварии. Предусмотрена 
возможность  одновременной  загрузки  нескольких  сортов  нефтепродуктов  в  одном рейсе.  В  2004  году  завод  поставил 
пароходству 2 танкера - "Президент Гейдар Алиев" и "Бабек". Третий, строится в настоящее время.

9  февраля.  "Обвинения  азербайджанского  замминистра  в  нарушении  армянскими  беженцами  норм 
международного  права  несостоятельны",  -  заявил  заместитель  министра  иностранных  дел  Нагорного  Карабаха  Масис 
Маилян,  комментируя  интервью  замминистра  ин.  дел  Азербайджана  Араза  Азимова,  в  котором  последний  обвинил 
армянскую сторону в незаконном заселении подконтрольных НКР территорий. "Азербайджан насильственно депортировал 
этих людей с мест их постоянного проживания - в Баку, Сумгаите, Кировабаде, Мингечауре и других населенных пунктах 
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Азербайджана, где компактно проживали армяне, заселив на государственном уровне как оккупированные территории НКР, 
так и армянские населенные пункты севернее Нагорного Карабаха ". - отметил Масис Маилян.

9 февраля. В Нагорном Карабахе продолжается учет беженцев. По словам начальника Управления по вопросам 
миграции, беженцев и заселения при правительстве НКР Сержа Амирханяна, по завершении учета карабахским беженцам 
будет  предоставлен  соответствующий  статус.  "В  признанных  государствах  у  всех  беженцев  есть  право  на  получение 
соответствующего  статуса.  Непризнанность  Нагорного  Карабаха мешает  нашим беженцам получать  от  международных 
инстанций содействие",  -  отметил Амирханян.  В соответствии с решением правительства НКР взятые на учет беженцы 
будут пользоваться установленными для них льготами - предоставление жилья, единовременная помощь, транспортные 
расходы,  помощь  в  перевозке  имущества.  Получив  статус  и  соответствующее  удостоверение,  беженцы  Нагорного 
Карабаха, большинство которых было депортировано из Азербайджана, смогут обращаться в международные инстанции с 
требованием компенсации за утраченное во время депортации имущество.

9 февраля. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял делегацию во главе со специальным представителем 
Европейского Союза по Южному Кавказу  Хейки Талвитие.  Коснувшись вопроса нагорно-карабахского конфликта,  Алиев 
заявил,  что  существовавшие  на  постсоветском пространстве  конфликты,  сопровождаемые агрессивным сепаратизмом, 
наносят огромный ущерб делу обеспечения мира и безопасности в регионе. В этом смысле важное значение представляет 
выраженная  в  документах  Совета  Европы  и  других  международных  организаций  объективная  позиция,  связанная  с 
осуждением армянского сепаратизма и агрессии Армении против нашей страны.

9 февраля. В посольстве России в Баку провел пресс-конференцию Временный Поверенный в Делах России в 
Азербайджане  Петр Бурдыкин. По его словам, отношения между двумя странами развиваются по нарастающей по всем 
направлениям.  Например,  президенты  Владимир  Путин  и  Ильхам Алиев  в  прошлом году  встречались  4  раза,  а  Баку 
посетили 17 правительственных российский делегаций на уровне министров и заместителей министров. Говоря о торгово-
экономических отношениях, Бурдыкин сказал, что если в 2003 г. товарооборот между Россией и Азербайджаном составил 
$531,8 млн., то за 11 месяцев 2004 г. этот показатель достиг $672,5 млн., а по итогам года составит $730-735 млн.

9 февраля. в Баку прошло второе заседание комиссии по организации международного транспортного коридора 
(МТК)  Север-Юг  с  участием  железнодорожников  Азербайджана,  России  и  Ирана.  По  итогам  заседания  был  подписан 
Меморандум о создании совместного предприятия (СП) по строительству и эксплуатации железнодорожной линии Казвин-
Решт-Астара (Иран) - Астара (Азербайджан). Документ подписали начальник Азербайджанской государственной железной 
дороги (АГЖД) Ариф Аскеров, замминистра дорог и транспорта, гендиректор компании "Иранские железные дороги" (РАИ) 
Мохаммад Саиднежад  и первый вице-президент ОАО "Российские железные дороги" (РЖД)  Хасан Зябиров. В документе 
говорится об учреждении совместного предприятия (СП) по проектированию, строительству и последующей совместной 
эксплуатации  новой  железнодорожной  линии  Казвин-Решт-Астара  (Иран)  -  Астара  (Азербайджан).  СП  будет 
зарегистрировано в Москве. Первоначально уставной капитал СП составит $6 млн.,  которые будут вложены сторонами 
равными долями.

9 февраля. В Баку объявлено о создании нового политического движения "Йох!" ("Нет!"). Об этом заявил бывший 
активист оппозиционной Партии Народного Фронта Рази Hуpуллаев, который также объявил о своем уходе из партии. По 
его словам,  движение "Нет!" намерено мирными путями стать толчком в демократических процессах, проистекающих в 
стране. Он отметил, что новое движение - открытое движение без какого-либо лидера, которое намерено сказать "нет" 
существующему авторитарному режиму в Азербайджане, коррупции, диктатуре и хаосу. По словам Hуpуллаева, во время 
своей поездки на Украину он встретился с лидером движения "Пора"  Владиславом Каськивым  и последний заявил, что 
"Пора!"  должна оказать  поддержку всем республикам бывшего  СССР.  Нуруллаев  надеется,  что  движение  "Hет!"  также 
достигнет такого уровня, как и "Пора". Он заявил, что по их инициативе в Азербайджан приглашен Каськив.

9 февраля. Иран намерен укреплять и углублять двусторонние отношения с Арменией. Об этом заявил президент 
Ирана  Мохаммад  Хатами  на  встрече  в  Тегеране  министром  обороны  Сержем  Саркисяном.  "Президенты  двух  стран 
заложили  фундамент  нового  этапа  сотрудничества  в  экономической  сфере,  и  необходимо  приложить  усилия,  чтобы 
достигнутые договоренности были реализованы в кратчайшие сроки", - заявил Хатами. В свою очередь, Саркисян, выразил 
надежду, что отношения двух стран будут активно развиваться. "Изменения, имевшие место в отношениях двух стран в 
сфере культуры, образования и экономики, создают условия для обеспечения безопасности и развития связей Ирана и 
Армении в других областях", - заметил он. Саркисян также приветствовал объединение железных дорог двух стран в рамках 
коридора "Север-Юг", а также организацию поставок иранского газа в Армению. Саркисян назвал логичной и прагматичной 
позицию Ирана, относительно невмешательства других стран в региональные проблемы.

9 февраля. Министр обороны Серж Саркисян, находящийся в Иране с рабочим визитом, выступил с инициативой 
проведения  переговоров  секретарей  Советов  Безопасности  стран  региона  с  целью  рассмотрения  вопроса  создания 
системы коллективного сотрудничества. Об этом армянский министр сообщил в Тегеране на встрече с секретарем Высшего 
совета национальной безопасности Ирана  Хасаном Роухани. Саркисян отметил неотделимость вопроса сотрудничества 
Ирана и Армении от региональной безопасности и назвал неизбежным создание системы региональной безопасности с 
участием всех стран региона. В свою очередь, Роухани отметил развитие отношений двух стран и подчеркнул важность 
реализации стратегических проектов поставки газа и электроэнергии из Ирана в Армению для экономики и безопасности 
региона.  Роухани  также  отметил  важность  сотрудничества  двух  стран  в  сфере  безопасности  и  добавил:  "Проекты, 
связанные  с  региональной  безопасностью  должны  обсуждаться  странами  региона  с  целью  поиска  подходящих  путей 
общего регионального сотрудничества". По его словам, Иран готов содействовать урегулированию карабахского конфликта. 
Он также исключил вооруженный путь решения проблемы.

9  февраля. Одна  из  оппозиционных  партий  Армении  "Новые  времена"  намерена  приступить  к  процессу 
осуществления  народной  революции  с  привлечением  широких  народных  масс.  В  партии  отмечают,  что  в  условиях 
вседозволенности власти,  еще более углубился внутри-  и  внешнеполитический кризис в  Армении.  "Единственный путь 
выхода  из  сложившегося  кризиса  -  революция  либо  сверху,  либо  снизу.  "Сверху"  означает  распустить  парламент  и 
сформированное по партийному принципу неэффективное правительство",  -  говорится в заявлении "Новых времен".  "В 
апреле 2005 года в Армении начнутся процессы, которые, в конечном итоге, приведут к смене действующего режима", - об 
этом заявил лидер партии  Арам Карапетян.  По его  словам,  в  результате  "Армению ожидает роспуск  правительства  и 
парламента  и  совершенно  новая  политическая  ситуация".  Как  проинформировал Карапетян,  возглавляемая  им партия 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

134



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ведет консультации с другими действующими политическими силами, в ходе которых разрабатывается тактика и стратегия 
революции по-армянски. "Процесс по урегулированию карабахского конфликта зашел в негативное русло, Армения слабеет 
и перестает представлять какой-либо интерес для геополитических центров, а Ереван стал похож на Чикаго 20-ых годов", - 
отметил Карапетян.

10 февраля. Грузинская компания, победившая в проведенном Фондом развития ООН тендере в рамках третьей 
реабилитационной  программы  Еврокомиссии,  сегодня  приступила  к  ремонтным  работам  на  газораспределительной 
системе Цхинвали, которая включена в единую газораспределительную сеть Грузии. По решению организационной группы 
реабилитационной программы, в ближайшее время Программа развития ООН объявит в Грузии тендер на проведение 
реабилитационных работ инфраструктуры отдельных сел зоны конфликта, что отвечает совместным интересам грузинского 
и осетинского населения.

11 февраля.  Проходившие сегодня в Тбилиси переговоры по вопросу вывода остающихся в Грузии российских 
военных баз не завершились успехом.  "У сторон в ходе переговоров по военным вопросам были кардинально разные 
позиции, - сообщил журналистам находящийся в Тбилиси посол Грузии в России Валерий Чечелашвили. - Мы хотим, чтобы 
российские базы были поскорее выведены с территории Грузии, а у российской стороны своя позиция по этому вопросу". 
Возглавлявший на переговорах российскую делегацию посол по особым поручениям МИД России  Игорь Савольский от 
комментариев отказался. Однако член российской делегации, посол по особым поручениям Лев Миронов подтвердил, что в 
ходе  сегодняшних  переговоров  обсуждался  вопрос  создания  в  Грузии  вместо  российских  военных  баз  совместных 
антитеррористических центров, отметив, что "речь идет не только о Батуми", однако вопрос Ахалкалаки, где расположена 
другая российская база, "в этом контексте пока не рассматривается".

12 февраля. Вскоре после полуночи в Тбилиси произошел взрыв на улице Львова, в доме сотрудника посольства 
США в Грузии. Согласно имеющимся к настоящему времени данным, речь идет о доме американского военного атташе в 
Грузии. По имеющейся предварительной неофициальной информации, в доме взорвалась ручная граната, заброшенная в 
окно с улицы, и в результате этого жертв и пострадавших нет. В самом доме, в котором произошел взрыв, в настоящее 
время работает группа минеров и никто больше вовнутрь не допускается.

12 февраля.  Президент Грузии  Михаил Саакашвили представил в парламент новый состав правительства. На 
пост  премьер-министра  Грузии  представлена  кандидатура  бывшего  министра  финансов  Зураба  Ногаидели.  Министром 
финансов станет посол Грузии в России Валерий Чечелашвили. Некоторые перестановки предложены президентом и среди 
министров.  Портфель  министра  юстиции,  а  также  обязанности  вице-премьера  может  взять  на  себя  председатель 
Верховного суда Константин Кемулария. Занимавший этот пост ранее Георгий Папуашвили предложен президентом на пост 
министра охраны окружающей среды и природных ресурсов. Остальные грузинские министры останутся на тех же постах, 
которые занимали раньше.

12 февраля. В Сухуме завершилась церемония инаугурации президента Абхазии Сергея Багапша.  Он принес 
присягу  на  конституции.  Всю  церемонию провел  спикер  парламента  Нугзар  Ашуба.  "У  нас  многонациональный  народ 
проживает  в  Абхазии,  и  он  избрал  президента.  Наш  долг  выполнить  волю  народа,  сохранить  мир  и  улучшить 
благосостояние народа", - заявил Багапш, выступая с заключительным словом. "Если мы, выиграв войну, проиграем мир, 
Бог  нам  этого  не  простит",  -  добавил  он.  Багапш  высоко  оценил  роль  России  в  урегулировании  грузино-абхазского 
конфликта.  На  инаугурации  в  числе  приглашенных  гостей  присутствовали  губернатор  Краснодарского  края  Александр 
Ткачев,  глава  Южной  Осетии  Эдуард  Кокойты  и  представители  Кабардино-Балкарии  и  Адыгеи.  Было  зачитано 
поздравление мэра Москвы Юрия Лужкова. После церемонии гости и избранный президент республики проследовали к 
Мемориалу Славы, где возложили цветы к могилам погибших в годы грузино-абхазского конфликта.

12  февраля. Как  сообщает  ереванская  газета  "Айкакан  жаманак",  дочерняя  компания  РАО  "ЕЭС  России"  - 
компания "Интер-РАО ЕЭС" выкупила распределительные сети Армении у британского торгово-промышленного концерна 
"Midland  Resourses  Holding  LTD"  за  $80  млн.  Газета  отмечает,  что  официальная  информация  о  сделке  будет 
распространена в апреле 2005 года. Согласно "Айкакан Жаманак", Всемирный банк выступает против передачи армянских 
сетей российской стороне. Газета также утверждает, что "после продажи армянских распредсетей, российский контроль за 
ними будет не единоличным".

Провал военных переговоров отразил антироссийскую позицию 
Грузии

Михаил Александров, доктор политологии
В Тбилиси 10 февраля сего года завершился очередной раунд переговоров по Договору о дружбе, сотрудничестве 

и добрососедстве между Россией и Грузией, известному также как “большой договор“. Закончился он безрезультатно. Об 
этом заявил заместитель министра иностранных дел Грузии Мераб Антадзе. "Могу сказать, что переговоры ничего не дали. 
Более того, сомневаюсь, что такими аргументами российской стороны мы вообще можем добиться успеха на переговорах", 
- подчеркнул он. По его словам, российская сторона оставила "определенные надежды на продолжение переговоров, но на 
сегодняшний день они фактически зашли в тупик". Со своей стороны, руководитель российской делегации, посол по особым 
поручениям Игорь Савольский, заявил, что "лучше на публике не обсуждать существующие разногласия сторон, чтобы не 
ужесточать позиции друг друга".

Камнем  преткновения  явились  военные  вопросы.  Россия  настаивала  на  том,  чтобы  Грузия  взяла  на  себя 
обязательства не размещать на своей территории военные базы третьих стран. Грузия, хотя на словах и заявляла, что 
этого не будет,  категорически отказалась включить данное положение в текст договора. С точки зрения национальных 
интересов Грузии такую позицию понять сложно, ведь если ты действительно собираешься жить в дружбе с соседом (об 
этом собственно и договор), то что мешает тебе убедить соседа, что ты не держишь камень запазухой. А отказ сделать это 
наводит на подозрения, что ты ведешь не честную игру. И в данном случае эти подозрения не лишены оснований.

Похоже, что инструкции, которые президент Грузии Михаил Саакашвили получает от своих хозяев из Вашингтона 
строго  настрого  запрещают  принимать  это  условие  Москвы.  И  это  вполне  понятно  с  точки  зрения  стратегии  США  в 
Закавказье. Ведь Стамбульский саммит НАТО совершенно не случайно обозначил Южный Кавказ и Центральную Азию как 
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зону  своих  приоритетных  интересов.  Натовский  план  состоит  в  том,  чтобы  навязать  странам  региона  свое  военной 
присутствие и таким образом окружить Россию цепью военных баз. В дальнейшем эти страны будут использоваться как 
плацдарм для проецирования на Россию силового давления и раскачивания внутренней стабильности в нашей стране 
путем поддержки национал-сепаратизма в районах с этнически разнородным населением, то есть тот же сценарий как в 
Чечне, только – по всему периметру наших южных границ и под прикрытием военной машины НАТО.

В свете этой стратегии обязательство Грузии о неразмещении на своей территории иностранных военных баз и 
инфраструктуры для Запада совершенно неприемлемо. Отсюда и тактика, предложенная США, грузинскому президенту: на 
словах заявлять, что баз не будет, но положение о базах в договор не включать. Ведь “слово к делу не пришьешь“, а потом 
от него можно будет легко отказаться, пояснив, что “нас не так поняли“ и “мы вовсе не то имели ввиду“.

Тем  более,  что  у  США  уже  есть  “успешный“  опыт  по  обману  России  в  аналогичном  вопросе.  Речь  идет  об 
известном обещании госсекретаря США Джеймса Бэйкера Михаилу Горбачеву на переговорах об объединении Германии о 
том, что НАТО не будет расширяться далее восточной границы Германии. Горбачев тогда поверил “джентльмену“ на слово, 
не взял письменных гарантий. И где сейчас НАТО, мы все хорошо видим. А у власти в США, между прочим, все та же 
семейка Бушей. Видимо, ей так хочется повторить столь привлекательную комбинацию – второй раз облапошить “русских 
простаков“. Дешево и эффективно.

Примечательно,  что  во  всей  этой  ситуации  Грузия  показала  себя  не  самостоятельной  страной,  вынужденной 
следовать в фарватере вашингтонской политики даже тогда, когда это идет в разрез с национальными интересами самой 
Грузии.  Ну  зачем,  действительно,  Грузии  американские  военные  базы?  Чтобы  стать  плацдармом  конфронтации  с 
ближайшими соседями – Россией и Ираном? Государство, проводящее независимую политику никогда на это не пошло бы. 
Поэтому можно констатировать, что так стремившаяся к независимости Грузия фактически превратилась в вассала США. А 
это поставило ее в положение гораздо худшее, чем при СССР. Там, по крайней мере, грузин считали за равных, а в составе 
американской “либеральной империи“ они превратились в людей второго сорта, которых грубо используют, не считаясь с их 
собственными интересами.

Между  тем,  положение  о  воспрещении  иностранного  военного  присутствия  в  Грузии  является  для  России 
ключевым. Без него весь остальной договор превращается в пустую бумажку. И полагаться на словесные заявления в этом 
вопросе Россия никак не может. Слава богу, это в российском руководстве, кажется, стали понимать. Похоже, что пока 
России удается сдерживать и прессинг со стороны Вашингтона, настаивающего на скорейшем выводе российских баз из 
Грузии. Сможет ли Путин устоять под этим давлением на саммите в Братиславе, остается,  к  сожалению, не ясным. В 
отличие  от  президента  США  Буша,  он  не  огласил перед саммитом никакой  внешнеполитической  программы.  Поэтому 
российская общественность до сих пор в неведении, с чем Путин едет в Братиславу и какие позиции намеревается там 
отстаивать. Это в свою очередь поощряет некоторых экспертов к выдвижению различных апокалипсических сценариев, 
типа передачи российского ядерного оружия под контроль США. Ну что казалось бы проще, взять и выступить с кратким 
заявлением по повестке дня предстоящего саммита и российского видения этих проблем? Именно так принято поступать во 
всех демократических странах, когда надо развеять озабоченности со стороны общественности.

К годовщине власти "розовых" в Грузии
28.01.2005 г.

Пантелеймон Гиоргадзе, первый секретарь Центрального 
Комитета Единой Коммунистической партии Грузии

В Грузии власть в результате «розовой революции» формально переменилась немногим больше года тому назад: 
с шумом «прогнали» Президента Шеварднадзе, распустили только - что избранный парламент. На “честных и прозрачных” 
выборах  с  эйфорией  «избрали»  «розовых  революционеров»,  сформировали  «новое»  правительство.  Однако  в  стране 
лучше жить не стало, перемены происходят к худшему. 

К  управлению  всеми  областями  жизнедеятельности  государства  пришли  непрофессионалы,  амбициозные 
дилетанты, априори отрицающие не только советские социалистические ценности, но и грузинские национальные обычаи, 
уклад жизни и ценности , выработанные грузинским этносом за всю историю своего существования. 

Уничтожены  и  уничтожаются  все,  что  строилось  и  создавалось  в  советской  Грузии.  Заброшены  мемориалы 
погибших во второй мировой войне. Как факт унижения и оскорбления погибших и оставшихся в живых участников войны, в 
столице создали мемориал погибших в  братоубийственных конфликтах в  Южной Осетии и Абхазии с вечным огнем и 
круглосуточным почетным караулом. Сожгли даже кинофильмы Советского времени, в том числе посвященные Великой 
Отечественной Войне и таким образом стараются отказать в настойчивой просьбе ветеранам организовать передачу по 
телеканалам фильмов в честь 60-летия Великой Победы. 

За год пребывания у власти министры, особенно так называемых силовых структур, 2-3 раза сменили должности. 
Например,  нынешний  министр  обороны уже  побывал генеральным прокурором и  министром внутренних  дел.  В  таком 
положении министр экономики, губернаторы, госминистры. 

При  этой  «новой»  власти  ухудшилось  экономическое  положение  страны:  возросли  цены  на  потребительские 
товары, на 20-30 %. Например, 1 кг мясо стоит 3-3,5 дол., сыр – 3-4,2 дол., рыба – от 4 до 8,8 дол., бензин – (супер) 1 литр –  
80 центов, дизтопливо – 70 центов (цены даны по состоянию на январь 2005 года). По официальной статистике за год 
прожиточный минимум одного работающего возрос от 117 лари до 145 лари (соответственно 65 и 80,5 дол. США). Надо 
многое  знать,  чтобы  понять  ложь  и  хитросплетение  статистических  данных,  публикуемых  сегодняшним  грузинским 
руководством. Во всем грузинские «розовые» руководители являются не профессионалами, а вот по части лжи, клеветы, 
приукрашивания реального положения, выпячивания своих «заслуг», умения преподносить все в розовом цвете, превзошли 
профессионала по этой части – батоно Э. Шеварднадзе. 

В  Грузии  минимальная  пенсия  остается  7,7  долларов,  средняя  зарплата  38,8  долларов.  Народу  пообещали 
золотые горы,  а  к  годовщине «Революции роз»  не  смогли  даже выдать  пенсионерам пенсии  по  старому,  а  20  тысяч 
педагогов города Тбилиси не получили зарплату, которая в среднем составляет 16,5 дол. в месяц. Резко возросло число 
безработных.  Но  прежде  чем  назвать  их  абсолютное  количество,  надо  знать  существующий  принцип  исчисления 
безработицы в Грузии. Здесь безработным не считается сельский житель, ибо у него есть приусадебный участок. А если в 
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добавок от ликвидированного колхоза он получил хотя бы мизер земли, то безработными не считаются и члены семьи, а 
количество сельских жителей в  Грузии по официальным данным на сегодня 47,6%. Даже городской житель,  имеющий 
дачный участок, не может числиться безработным. 

И, несмотря на все это, и на то, что по официальным данным в скором времени предстоит увольнение еще 50000 
госслужащих, безработными в Грузии официально сегодня считается только около 13% трудоспособного населения. На 
самом деле независимые эксперты считают, что по сравнению с 2003 г. безработица на начало 2005 года возросла на 20% 
и составляет около 47% трудоспособного населения. Большую часть безработных представляют молодые люди в возрасте 
до 30 лет. 

«Розовые» революционеры не смогли снизить темпы исхода грузинского населения из страны в поисках средств 
выживания. Более того, количество желающих покинуть страну возросло. Вот почему нынешняя власть делит грузинское 
население на категории: постоянное и временное. Этим самим руководство хочет как-то скрыть факт катастрофического 
уменьшения численности населения в стране с 5 млн 400 тысяч (1989 г.) до 3 млн 89 тысяч (2003 г.). Покидают родные края 
жители  сел,  особенно  в  горных  районах,  закрываются  школы,  пункты  медицинской  помощи  в  них.  Резко  сократилось 
рождаемость (в три раза по сравнению с 1990 годом), возросла смертность (в 3,2 раза по сравнению с 1990 годом). За 2004 
г. по Грузии зафиксировано 20 случаев обнаружения тел новорожденных на мусорных свалках. Официально в 2004 году 
300 детей проданы в США. За год возросла детская беспризорность, особенно в г. Тбилиси.

Захватив  власть,  «новое»  руководство  Грузии  ускоренными  темпами  продолжает  приватизацию  оставшихся 
объектов неприватизированной всенародной собственности. А их, как выяснилось, осталось около четырехсот. В том числе 
морские  порты  Батуми  и  Поти,  железная  дорога,  электровагоностроительный  завод,  помещение  государственной 
филармонии, даже бывшая резиденция правительства. Как заявил министр экономики Грузии, «... продается в Грузии все, 
кроме чести и совести», забыв, что честь и совесть грузинским руководством давно проданы. 

Нынешняя грузинская власть не признает ничего грузинского: ни то, что грузинский этнос жил веками в мире и 
добрососедстве с  Арменией, Азербайджаном,  Россией,  ни то,  что Россия, народы России и в первую очередь русский 
народ, вопреки политики российского царского самодержавия, всегда были рядом и оказывали помощь грузинскому народу, 
благодаря  которой  и  существует  сегодня  грузинская  нация.  Русофобство  в  Грузии  давно  возведено  на  уровне 
государственной политики, но «розовые» революционеры, добравшись до власти, возвели его в многократную степень. 
Только  с  1-го  по  20  сентября  2004г.  в  одной  ежедневной  грузинской  газете  «Ахали  таоба»  («Новое  поколение») 
опубликовано  63  статей  и  заметок  с  кричащими  антироссийскими  и  антирусскими  названиями.  Если бы  разжигателям 
ненависти между российскими и грузинскими народами занимался только коллектив вышеупомянутой газеты. Грузинские 
СМИ,  в  том  числе  телевидение,  соревнуются  между  собой  кто  больше  выльет  грязи  на  грузино-российские 
взаимоотношения.  Например, газета «Резонанс» от 13 января сего года публикует  информацию из Абхазии на первой 
странице под заголовком «Российские собаки» оскорбили самолюбие абхазов», как говорится, аршинными буквами. И все 
это вопреки истинным желаниям и стремлениям 93% грузинского населения. 

По  –  другому  действовать  нынешняя  команда  Президента  Грузии,  которого  кое-где  уже  называют  Михаилом 
Цунамовичем, - не хочет и не может, ибо в Грузии 5 тысяч чиновников, получающие в месяц дополнительно к грузинской 
зарплате от 800 до 1500 дол. США от мистера Сороса и должны делать все так, как делают. Одним словом, год пребывания 
у власти нынешних руководителей Грузии народ определил годом цунами и сейчас готовится поскорее ликвидировать его 
последствия.  Братским  же  народам  по  бывшему  СССР  советую:  избегайте  всяких  розовых,  оранжевых,  виноградных, 
льняных, черемуховых... революций, ибо все они являются подобием грузинского «розового» цунами.

Резолюция Совета безопасности ООН №1582 по Абхазии от 28 
января 2005 г.

ИА REGNUM, 1 февраля 2005 г.
Совет Безопасности, ссылаясь на все свои соответствующие резолюции, в частности резолюцию 1554 от 29 июля 

2004  года  (S/RES/1554),  приветствуя  доклад  Генерального  секретаря  от  17  января  2005  года,  ссылаясь  на  выводы 
Лиссабонской  (S/1997/57,  приложение)  и  Стамбульской  встреч  на  высшем  уровне  Организации  по  безопасности  и 
сотрудничеству в  Европе (ОБСЕ),  касающиеся положения в Абхазии,  Грузия,  ссылаясь на соответствующие принципы, 
содержащиеся в Конвенции о безопасности персонала Организации Объединенных Наций и связанного с ней персонала, 
принятой  9  декабря  1994  года,  выражая  сожаление  по  поводу  того,  что  личности  тех,  кто  сбил  вертолет  Миссии 
Организации Объединенных Наций по наблюдению в Грузии (МООННГ) 8 октября 2001 года, в результате чего погибли 
девять человек, находившихся на борту, до сих пор не установлены, подчеркивая, что сохраняющееся отсутствие прогресса 
по  ключевым  вопросам  всеобъемлющего  урегулирования  конфликта  в  Абхазии,  Грузия,  является  неприемлемым, 
приветствуя, вместе с тем, положительный импульс, который придали мирному процессу под руководством Организации 
Объединенных Наций регулярные совещания высокого уровня Группы друзей в Женеве и Российско-грузинские встречи на 
высшем уровне, приветствуя важный вклад, внесенный МООННГ и коллективными миротворческими силами Содружества 
Независимых Государств (миротворческие силы СНГ) в дело стабилизации ситуации в зоне конфликта, и подчеркивая свою 
приверженность тесному сотрудничеству между ними в выполнении их соответствующих мандатов:

1.  вновь  подтверждает  приверженность  всех  государств-членов  принципам  суверенитета,  независимости  и 
территориальной  целостности  Грузии  в  пределах  ее  международно  признанных  границ  и  необходимость  определения 
статуса Абхазии в составе Государства Грузия в строгом соответствии с этими принципами;

2.  высоко  оценивает  и  решительно  поддерживает  непрерывные  усилия,  предпринимаемые  Генеральным 
секретарем и его Специальным представителем при помощи Российской Федерации в качестве содействующей стороны, а 
также  Группы  друзей  Генерального  секретаря  и  ОБСЕ  в  целях  содействия  стабилизации  ситуации  и  достижению 
всеобъемлющего  политического  урегулирования,  которое  должно  включать  урегулирование  вопроса  о  политическом 
статусе Абхазии в составе Государства Грузия;
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3.  вновь  заявляет  о  своей  решительной  поддержке  документа,  озаглавленного  "Основные  принципы 
разграничения полномочий между Тбилиси и Сухуми", и сопроводительного письма к нему, которые были окончательно 
согласованы всеми членами Группы друзей при их полной поддержке;

4.  выражает  глубокое  сожаление  по  поводу  продолжающегося  отказа  абхазской  стороны  дать  согласие  на 
обсуждение существа этого документа, вновь самым настоятельным образом призывает абхазскую сторону получить этот 
документ и сопроводительное письмо к нему, настоятельно призывает обе стороны провести после этого их полное и 
открытое рассмотрение и приступить к конструктивным переговорам по их сути и настоятельно призывает тех, кто имеет 
влияние на стороны, содействовать такому итогу;

5. выражает сожаление также по поводу отсутствия прогресса в деле начала переговоров о политическом статусе 
и вновь напоминает о том, что цель этих документов состоит в содействии проведению под руководством Организации 
Объединенных Наций предметных переговоров между сторонами по вопросу о статусе Абхазии в составе Государства 
Грузия, а не в том, чтобы пытаться навязывать или диктовать сторонам какое-либо конкретное решение;

6.  отмечает  свою  позицию  по  выборам  в  Абхазии,  изложенную  в  резолюции  1255  от  30  июля  1999  года 
(S/RES/1255);

7.  призывает  обе  стороны  участвовать  в  конструктивных  переговорах,  направленных  на  политическое 
урегулирование конфликта, и прилагать все усилия для преодоления существующего взаимного недоверия и подчеркивает, 
что процесс переговоров, ведущих к прочному политическому урегулированию, приемлемому для обеих сторон, потребует 
от обеих сторон определенных уступок;

8.  приветствует  приверженность грузинской  стороны мирному разрешению конфликта и  призывает  далее обе 
стороны открыто заявить о своем отказе от любой воинственной риторики и выступлений в поддержку военных вариантов;

9. напоминает всем заинтересованным сторонам о необходимости воздерживаться от любых действий, которые 
могли бы помешать мирному процессу;

10.  приветствует  созыв  регулярных  совещаний  старших  представителей  Группы  друзей  и  Организации 
Объединенных Наций в Женеве и призывает обе стороны принять активное участие в следующем совещании;

11.  настоятельно  призывает  стороны  к  более  активному,  регулярному  и  организованному  участию  в  работе 
целевых  групп,  созданных  на  первом  совещании  в  Женеве  (для  рассмотрения  вопросов  в  приоритетных  областях 
экономического сотрудничества, возвращения внутренне перемещенных лиц и беженцев, а также политических вопросов и 
вопросов безопасности) и дополненных рабочими группами, созданными в Сочи в марте 2003 года, и вновь заявляет, что 
мероприятия, ориентированные на достижение конкретных результатов в отношении этих трех приоритетных областей, по-
прежнему имеют  ключевое  значение  для достижения  взаимопонимания  между  грузинской  и  абхазской  сторонами  и,  в 
конечном  итоге,  проведения  предметных  переговоров  о  всеобъемлющем  политическом  урегулировании  на  основе 
документа,  озаглавленного  "Основные  принципы  разграничения  полномочий  между  Тбилиси  и  Сухуми",  и 
сопроводительного письма к нему;

12. поощряет стороны в этой связи продолжать обсуждение гарантий безопасности с участием Группы друзей;
13. вновь призывает стороны предпринять конкретные шаги в целях оживления мирного процесса во всех его 

основных  аспектах,  включая  свою  работу  в  Координационном  совете  и  его  соответствующих  механизмах,  закрепить 
результаты,  достигнутые  на  состоявшейся  в  марте  2001  года  Ялтинской  встрече  по  мерам  укрепления  доверия 
(S/2001/242), и целенаправленно и на основе сотрудничества осуществить согласованные тогда предложения, с тем чтобы 
рассмотреть возможность проведения четвертой конференции по мерам укрепления доверия, и приветствует выраженное 
Германией намерение провести у себя в стране такую конференцию в ожидании прогресса в процессе урегулирования 
конфликта;

14. отмечает, что контакты на уровне гражданского общества могут укрепить взаимное доверие, и призывает обе 
стороны содействовать таким контактам;

15.  подчеркивает  безотлагательную  необходимость  достижения  прогресса  в  решении  вопроса,  касающегося 
беженцев и внутренне перемещенных лиц, призывает обе стороны продемонстрировать подлинную приверженность тому, 
чтобы  уделять  особое  внимание  проблеме  возвращения  и  решать  эту  задачу  в  тесной  координации  с  МООННГ  и  в 
консультации с УВКБ и Группой друзей;

16.  призывает  к  скорейшему окончательному согласованию и подписанию письма о намерениях  по  проблеме 
возвращения, предложенного Специальным представителем Генерального секретаря, и приветствует заседания Сочинской 
рабочей  группы  по  проблеме  беженцев  и  внутренне  перемещенных  лиц  с  участием  Специального  представителя 
Генерального секретаря и УВКБ;

17.  вновь  подтверждает  неприемлемость  демографических  изменений  в  результате  конфликта,  вновь 
подтверждает  также  неотъемлемое  право  всех  затронутых  конфликтом  беженцев  и  внутренне  перемещенных  лиц  на 
возвращение в свои родные места в условиях безопасности и уважения достоинства в соответствии с международным 
правом и положениями Четырехстороннего соглашения от 4 апреля 1994 года (S/1994/397, приложение II)  и Ялтинской 
декларации;

18. напоминает, что абхазская сторона несет особую ответственность за защиту возвращающихся и за то, чтобы 
содействовать возвращению остающегося перемещенного населения;

19. приветствует продолжающуюся деятельность ПРООН в Гальском, Очамчирском и Ткварчельском районах и 
открытие представительств ПРООН в Сухуми и Гали;

20. вновь настоятельно призывает стороны выполнить рекомендации совместной миссии по оценке в Гальском 
секторе (ноябрь 2000 года), выражает сожаление по поводу отсутствия прогресса в этой связи, несмотря на положительное 
рассмотрение сторонами этих рекомендаций на первой женевской встрече, и  вновь призывает абхазскую сторону дать 
согласие на открытие, как можно скорее, Гальского бюро Отделения по правам человека в Сухуми и обеспечить условия 
безопасности для его беспрепятственного функционирования;

21.  вновь  выражает  обеспокоенность  тем,  что,  несмотря  на  начало  развертывания  компонента  гражданской 
полиции в составе МООННГ, как это было одобрено в резолюции 1494 (2003) и согласовано сторонами, развертывание 
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остальных сотрудников гражданской полиции в Гальском секторе все еще не осуществлено, и призывает абхазскую сторону 
дать согласие на быстрое развертывание полицейского компонента в этом районе;

22. призывает, в частности, абхазскую сторону улучшить работу правоохранительных органов с привлечением 
местного населения и заниматься решением проблемы, связанной с тем, что этническое грузинское население лишено 
возможности обучаться на своем родном языке;

23.  приветствует  меры,  принятые  грузинской  стороной  с  целью  положить  конец  деятельности  незаконных 
вооруженных групп, и поощряет продолжение этих усилий;

24. осуждает любые нарушения положений Московского соглашения о прекращении огня и разъединении сил от 
14 мая 1994 года (S/1994/583, приложение I);

25.  приветствует  сохраняющееся  относительное  спокойствие  в  Кодорском  ущелье,  осуждает  убийства  и 
похищения гражданских лиц в Гальском районе;

26. настоятельно призывает стороны соблюдать положения протоколов по вопросам безопасности в Гальском 
районе,  подписанных  19  января  2004  года  и  8  октября  2003  года,  продолжать  их  регулярные  совещания  и  теснее 
сотрудничать друг с другом в целях улучшения ситуации в плане безопасности в Гальском секторе, и принимает к сведению 
возобновление участия Абхазии в Четырехсторонних совещаниях и работе Совместной группы по установлению фактов;

27.  вновь  призывает  грузинскую  сторону  предоставить  всеобъемлющие  гарантии  безопасности,  с  тем  чтобы 
совместные патрули МООННГ и миротворческих сил СНГ могли самостоятельно и регулярно контролировать положение в 
верхней части Кодорского ущелья;

28. подчеркивает, что обе стороны несут главную ответственность за обеспечение надлежащей безопасности и 
свободы передвижения МООННГ, миротворческих сил СНГ и другого международного персонала;

29. решительно осуждает в этой связи неоднократные похищения сотрудников этих миссий в прошлом, глубоко 
сожалеет, что личности тех, кто совершал такие акты, так и не удалось установить и привлечь их к ответственности, вновь 
заявляет о том, что сами стороны несут ответственность за то, чтобы положить конец этой безнаказанности, и призывает их 
принять меры;

30. вновь призывает также стороны принять все необходимые меры для установления личности тех, кто несет 
ответственность  за  то,  что  8  октября  2001  года  был  сбит  вертолет  МООННГ,  предать  их  суду  и  проинформировать 
Специального представителя Генерального секретаря о принятых мерах, в частности в рамках уголовного расследования;

31. постановляет продлить мандат МООННГ на следующий период, заканчивающийся 31 июля 2005 года, при том, 
что ее мандат при необходимости может быть изменен Советом в случае изменений в мандате миротворческих сил СНГ;

32.  просит  Генерального  секретаря  продолжать  регулярно  информировать  Совет  и  через  три  месяца  с  даты 
принятия настоящей резолюции представить доклад о положении в Абхазии, Грузия;

33. постановляет продолжать активно заниматься этим вопросом."

Панкисская дилемма Грузии
«Росбалт», 29 января 2005 г.

Яна Амелина
Тема присутствия в Панкисском ущелье Грузии чеченских боевиков и международных террористов поднимается 

Россией по несколько раз в год. До и после Нового года о наличии в ущелье порядка трехсот боевиков заявляли и многие 
российские официальные лица, и посольство РФ в Грузии. Последним сделал это министр иностранных дел Сергей Лавров, 
напомнивший  на  своей  недавней  пресс-конференции  о  налаживании  сотрудничества  между  пограничными  и 
правоохранительными службами России и Грузии, которое «дало определенные результаты, однако до конца эта проблема 
не решена». Тбилиси, как обычно, отвергает все «панкисские» упреки России, в свою очередь обвиняя Москву в поиске 
повода для нанесения ударов по грузинской территории. 

Есть ли в Панкиси террористы — спецслужбам виднее. Но и помимо них чеченско-грузинские связи и отношения 
представляют большой интерес, являясь одним из факторов, существенно влияющих на ситуацию в регионе. По словам 
председателя Чеченско-Кавказского комитета Грузии Ислама Сайдаева, переехавшего в Тбилиси из Грозного в 1999 году, 
«грузины и чеченцы — родственные народы, только мы приняли ислам, а они остались христианами». Несколько лет назад 
в  Панкисском ущелье  проживало  около  пяти  тысяч  беженцев  из  Чечни,  до  семисот  чеченских  семей  нашли  приют  в 
Тбилиси,  говорит  он.  Теперь  их  осталось  всего  около  тысячи  — после  проведения  грузинскими  властями  нескольких 
антикриминальных  операций  множество  чеченцев  покинули  Грузию.  «В  период  правления  Шеварднадзе  боевики 
действительно были в ущелье, — рассказывает Сайдаев. — Это был объективный факт, который не освещался, поскольку 
это могло повредить беженцам. Сейчас там никого нет». 

Лидер проживающих в  Грузии «умеренных» чеченцев недоумевает,  для чего американскому послу в  Тбилиси 
Ричарду  Майлсу  понадобилось  делать  в  сентябре  2004  года  нашумевшее  заявление  (дезавуированное  Вашингтоном 
буквально через несколько часов) о наличии в Панкиси международных террористов. Это был редкий случай, когда США и 
Россия утверждают одно и то же. «Не знаю, зачем ему это было нужно», — удивляется Ислам Сайдаев. Однако с течением 
времени начинают проясняться некоторые подробности этой действительно странной истории. 

По  сведениям  наших  тбилисских  источников,  информация  Майлса  была  ложной.  На  самом  деле  в  Панкиси 
находилась группа молодых чеченцев проиранской ориентации, пришедших из Чечни, но не принимавших участия в боевых 
действиях в  республике.  Готовя в  Грузии плацдарм в  рамках планирующейся операции США против Ирана (для этого 
проводятся не только пропагандистские, но и практические мероприятия — например, приводятся в порядок аэродромы в 
Вазиани, Гардабане и Кеде), американский посол рассчитывал российскими руками выдавить эту группу из Грузии. Однако, 
по-видимому, поторопил события... 

То был далеко не последний всплеск внимания Вашингтона к Панкиси. Суть его сводится к удалению из Грузии 
«неблагонадежных элементов». Например, известно, что чеченцы-кистинцы — постоянные жители ущелья — участвовали в 
боевых  действиях  против  Южной  Осетии  в  составе  подразделений  грузинской  армии.  Чеченская  диаспора  вообще 
предлагала руководству Грузии сформировать для этого собственные отряды, но им категорически отказали. Как считают 
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чеченцы, Михаил Саакашвили не пошел на такой вариант «по указанию тех, кто платит ему деньги». «Потому что чеченцы и 
«лесные братья» — неуправляемы», — отмечает Ислам Сайдаев. 

Эти «ненадежные» жители Грузии, практически полностью взятой под американский контроль, серьезно беспокоят 
вашингтонское начальство Ричарда Майлса, и от них планируют избавиться. В ноябре американцы неожиданно оценили 
условия жизни беженцев в Панкиси по пятой, самой последней, категории опасности, когда решением проблемы является 
только полная эвакуация.  Для них,  как  немногим ранее для турок-месхетинцев из Краснодарского края РФ,  в спешном 
порядке  разрабатывается  программа  переселения.  «Чеченцев  начинают  вывозить  из  Грузии,  — констатирует  один  из 
лидеров чеченской диаспоры. — Расчищают поле?». 

Неудивительно, что политика грузинского руководства в отношении «переселенцев» из Чечни не устраивает не 
только Москву, но и их самих. Только если российские силовики считают действия грузинских коллег чересчур мягкими и 
непоследовательными,  то  чеченцы,  оказавшиеся  в  Грузии,  —  жестокими  и  недружественными.  Последние  яростно 
критикуют  Тбилиси  за  полицейские  спецоперации  —  зачистки  в  Панкисском  ущелье  и  выдачу  России  некоторых  из 
задержанных там чеченцев. «Зачем Саакашвили окружает Грузию врагами?» — таков лейтмотив многих публикаций на эту 
тему. 

«Грузинские  власти  фактически  намерены  разделить  вместе  с  путинским  режимом  ответственность  за  все 
нынешние и будущие преступления,  — пишет из Тбилиси для «Кавказ-центра» некто, скрывающийся под псевдонимом 
«Дата  Туташхиа».  —  Осознают  ли  в  Грузии  меру  этой  ответственности?».  Автор  испытывает  разочарование,  слыша 
античеченские  высказывания  из  уст  бывшего  министра  обороны  Грузии  Георгия  Барамидзе  и  нынешнего  —  Ираклия 
Окруашвили,  не  понимает  действий  «уважаемой  в  чеченской  среде»  Нино  Бурджанадзе,  но  возлагает  надежды  на 
госминистра по урегулированию конфликтов Георгия Хаиндраву и правозащитницу Нану Какабадзе. Плохо, считает он, и то, 
что  в  ноябре  минувшего  года  грузинские  власти  передали Москве  список  более  чем 2,5  тысяч  «беженцев  из  Чечни», 
поскольку всем им, якобы, грозит печальная участь — выдача России, а то и физическая ликвидация. 

Тем  временем,  происходят  прямо  противоположные  вещи.  Например,  в  начале  января  грузинские  власти 
освободили нескольких чеченцев из числа 13-ти задержанных за незаконное пересечение российско-грузинской границы с 
оружием в руках в августе 2002 года. Российская сторона неоднократно требовала от Тбилиси экстрадиции этой преступной 
группы, однако в итоге правоохранительные органы России за минувшие два с половиной года получили только пятерых. 
Со Смоленской площади напоминают, что в Грузии скрывается ряд других лиц, обвиняемых в совершении преступлений на 
территории РФ, и рассматривают указанные действия Тбилиси как не способствующие укреплению российско-грузинских 
отношений. 

Однако у панкисских чеченцев есть надежные заступники во властных структурах Грузии. За неделю до Нового 
года в грузинском парламенте прошла презентация Группы дружбы с народами Кавказа, созданной оппозиционерами — 
лидерами  Консервативной  партии  Грузии  Кобой  Давиташвили  и  Звиадом Дзидзигури,  к  которым  присоединились  еще 
шестеро  единомышленников  (ни  один  из  них  не  представляет  правящую  партию — Единое  национальное  движение). 
Главной задачей этой группы декларируется осуществление правового мониторинга по вопросам экстрадиции беженцев из 
Чечни в Россию и сотрудничество с правительством Грузии для обеспечения политического равноправия вынужденных 
переселенцев  с  другими  гражданами  страны.  «Наша  цель  —  защита  прав  и  культуры  представителей  всех  народов 
Северного и Южного Кавказа, не только чеченцев, — разъясняет Коба Давиташвили. — А если их будут притеснять, мы 
будем им помогать». 

На  вопрос  «Росбалта»,  собираются  ли  грузинские  депутаты  устанавливать  связи  с  лидером  чеченских 
сепаратистов Асланом Масхадовым, парламентарий ответил, что «если он этого захочет — мы не будем против». Делаться 
это  будет  с  той  же  целью,  с  какой  «представители  российской  власти  встречаются  с  абхазскими  и  осетинскими 
сепаратистами». Правда, общения с Басаевым г-н Давиташвили и его соратники не планируют: «Шамиля Басаева Россия 
вооружила и отправила в Грузию... Мы не собираемся контактировать с ним и другими террористическими организациями. 
Не думаю, что г-н Масхадов является террористом. Насколько я помню, Россия как-то подписывала с ним Хасавюртовский 
договор». 

Впрочем, тема эта довольно неудобная, и Коба Давиташвили предпочел ее сменить: «Не знаю, где он (Масхадов) 
сейчас находится и как с ним контактировать, главная наша цель — защита прав кавказцев, проживающих в Грузии, и 
недопущение их дискриминации».  «Если представители чеченской стороны попросят нашего посредничества в мирном 
урегулировании,  мы готовы им помочь,  — пообещал  депутат  грузинского  парламента.  — Пока  таких  предложений  не 
поступало». 

Отношение официальных грузинских властей к чеченцам,  проживающим на территории Грузии,  неоднозначно. 
Тбилиси  охотно  принимает  их  помощь  в  борьбе  с  «сепаратистскими  режимами»  Абхазии  и  Южной  Осетии  на 
неофициальном уровне, но никогда не станет делать это в открытую, в том числе — из-за твердого «нет» американского 
посольства.  Так  или  иначе,  грузинское  руководство  учитывает  и  позицию  России,  да  и  по  внутриполитическим 
соображениям наличие в том же Панкисском ущелье постоянного источника террористической опасности и международной 
напряженности Тбилиси совершенно ни к чему. 

Складывается,  однако,  впечатление,  что  усилий  одной  Грузии  по  поддержанию  порядка  в  Панкиси  —  явно 
недостаточно. А так как США в этом вопросе оказывают весьма специфическую помощь, имея в виду не столько интересы 
государств  региона,  сколько  свои  собственные  геополитические  планы на  Кавказе,  России  следовало  бы  обратить  на 
процессы в Панкисском ущелье более пристальное внимание. Возможно, в решении этого вопроса у Москвы и Тбилиси, 
наконец, найдутся общие подходы.

Девять загадок смерти Зураба Жвании
Известия, 7 февраля 2005 г.

Александр Иашвили
6 февраля Грузия похоронила  своего  премьера Зураба  Жванию.  В  тбилисском кафедральном соборе Святой 

Троицы, где прошло отпевание, с ним простились десятки тысяч горожан, члены официальных иностранных делегаций. 
Россию представлял министр транспорта Игорь Левитин, США - сенатор Ричард Лугар.  Внезапная и загадочная смерть 
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Зураба Жвании вызвала у граждан Грузии не только шок, но и массу не находящих ответа вопросов. А именно - девять. Еще 
больше люди растерялись после гибели сотрудника аппарата государственной комиссии по помилованию при президенте 
Грузии Георгия Хелашвили. Который, по официальной версии, застрелился. Итак, вот эти самые девять вопросов. 

Первый. Почему власти квалифицировали гибель премьера как несчастный случай так поспешно? Не дожидаясь 
завершения расследования. Или, хотя бы, итогов судебно-медицинской экспертизы. 

Второй. Почему Рауль Юсупов, погибший вместе со Жванией 25-летний сотрудник Госканцелярии, снял квартиру 
на Сабурталинской улице, если у него и так была квартира в другом районе Тбилиси? Почему о существовании этого 
съемного жилья не знали ни его родители, ни супруга и друзья? 

Третий. Насколько правдоподобны слухи, что за последний год через близких властям (или подставных) лиц снято 
несколько десятков такого рода "конспиративных квартир"?

Четвертый. Почему Юсупов, который, по официальной версии, был близким другом Жвании, в течение целой 
недели  настойчиво  добивался  встречи  с  премьером  через  посредников,  в  частности,  парламентария  Василия 
Маглаперидзе? 

Пятый. Почему в ту злополучную ночь Жвания отослал на улицу свою охрану, которая по идее должна неотступно 
сопровождать его?

Шестой. Почему Юсупов поменял смонтированный в квартире три месяца назад иранский газовый обогреватель 
"Никала"  на  точно  такой  же  -  только  с  намного  более  короткой,  в  нарушение  всех  норм  эксплуации,  гофрированной 
"выхлопной" трубой?

Седьмой. Почему соседи Юсупова по подъезду не слышали ни единого звука при взламывании охранниками окон 
и дверей квартиры? 

Восьмой. Кто еще, кроме депутата Маглаперидзе, знал, что именно в ночь на четверг Зураб Жвания собирался в 
гости к Юсупову?

Девятый.  Находился  ли  в  квартире  Юсупова  кто-то  третий?  Как  стало  известно  журналистам,  следствие  не 
исключает такой версии. 

Что касается смерти Георгия Хелашвили, то она оказалась не менее нелепой. Накануне самоубийства он заглянул 
к  соседям  и  попросил  у  них  ружье  -  мол,  собрался  поохотиться.  После  этого  зашел  в  свою квартиру  и  застрелился 
буквально на глазах у матери. Интересно, что прокуратура Дидубе-Чугуретского района Тбилиси пока не спешит возбуждать 
уголовное дело. Рассматривается лишь версия о суициде, основанная на том, что покойный оставил записку, в которой 
просит прощения за принятое им решение. То немногое, что известно о Хелашвили, ситуацию не проясняет. Ему было 32 
года. Женат, двое детей. И официально, и в кулуарах это происшествие никак не связывают с гибелью Жвании и Юсупова. 
Или пока не связывают... 

Министр  внутренних  дел  Вано  Мерабишвили  и  генпрокурор  Зураб  Адеишвили  за  закрытыми  дверями 
продемонстрировали группе журналистов оперативную видеозапись с кадрами, снятыми после обнаружения тел Жвании и 
Юсупова. По словам журналистов, Жвания лежал на полу у кресла - охранники нашли его сидящим, уложили и делали 
искусственное дыхание. Юсупов лежал у двери, ведущей из гостиной на кухню. На столе стояли тарелки с едой, и была 
раскрыта доска для игры в нарды... 

Экспертиза показала, что смерть Зураба Жвании и Рауля Юсупова наступила в результате интоксикации угарным 
газом (СО).  По словам начальника Национального бюро судебно-медицинской экспертизы Левана Самхараули, в крови 
премьера установлено содержание карбоксингемоглобина, образовывающегося при отравлении, на уровне 60,6 процента, а 
в крови Юсупова - на уровне 73,9 процента. Зафиксированы также "онемение жевательных мышц и специфические ярко-
красные  пятна  на  поверхности  тел".  Именно  эта  ярко-красная  окраска,  по  словам  экспертов,  является  "одним  из 
морфологических  симптомов  интоксикации  угарным  газом".  Заметные  повреждения  тел  не  обнаружены.  Есть  лишь 
незначительная царапина на губе Жвании, которую могли нанести охранники, когда делали искусственное дыхание.

Большинство грузин готовы принять версию несчастного случая. Им нужны лишь доказательства. И обоснованные 
опровержения высказываний оппозиционных политиков, считающих, что Жвания и Юсупов могли быть убиты. Одной из 
первых об  этом заявила  бывший лидер  Национально-демократической  партии  Грузии  Ирина  Саришвили-Чантурия.  На 
"подозрительные  аспекты"  указывает  и  независимый  судмедэксперт  Майя  Николеишвили.  По  ее  словам,  "существуют 
препараты, способные вызвать такие же клинические симптомы, как и при отравлении угарным газом, но в Грузии выявить 
это невозможно,  нет  аппаратуры".  Она же говорит, что отравление угарным газом не происходит внезапно, и человек, 
находясь в сознании, пытается "хотя бы открыть окно и глотнуть свежего воздуха". Свидетельств тому, что Жвания или 
Юсупов пытался открыть окно, нет. 

Хотят знать, убили ли их детей, и мать Зураба Жвании, и родители Рауля Юсупова. Яшир Юсупов, например, 
уверен, что его сын был убит где-то в другом месте и лишь потом тело перевезли в злополучную квартиру на первом этаже 
дома № 53 по улице Сабурталинской. 

Допрошены  уже  более  ста  человек.  По  словам заместителя  генпрокурора  Георгия  Джанашии,  ведется  поиск 
человека, с которым премьер говорил по телефону в 01.19 в ночь на 3 февраля. Это был его последний разговор.

Между тем в Тбилиси уже обсуждается возможное развитие событий в "постжваниевский период". Большинство 
экспертов  склоняется к  тому,  что  изменения политического  курса  ожидать не стоит.  Но баланс  между радикальным и 
умеренным  крыльями  во  властной  верхушке  будет  нарушен,  а  без  Жвании  грузинская  политика  "станет  более 
прямолинейной и бесцветной". Ясна и судьба "объединенных демократов" - другого такого лидера, каким был покойный 
премьер, они породить уже не смогут. Поэтому развал этой группы неминуем. 

Зато постепенно очерчивается круг претендентов на портфель премьера. Это в первую очередь министр обороны 
Ираклий Окруашвили, госминистр по вопросам экономических реформ Каха Бендукидзе, секретарь Совета национальной 
безопасности  Гела  Бежуашвили,  мэр  Тбилиси  Зураб  Чиаберашвили,  председатель  Верховного  суда  Котэ  Кемулария, 
председатель  Верховного  совета  Абхазии  в  изгнании  Ираклий  Аласания  и  министр  образования  Александр  Ломая. 
Называется и кандидатура председателя парламента Нино Бурджанадзе. 

Однако все они, за исключением Окруашвили, будут исполнять обязанности премьера лишь временно. До той 
поры, пока не будет подобрана сильная,  но подчиненная Саакашвили политическая фигура. Кстати, не исключено, что 
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парламент вообще откажется от  конституционных изменений,  приведших к  созданию правительства,  -  специально  для 
Жвании. Принятые в феврале прошлого года, они и без того вызывают раздражение западных партнеров Грузии. В этом 
случае Михаил Саакашвили пойдет по пути Шеварднадзе и сам возглавит правительство.

Пауки оранжевой банки. В деле Жвания появился украинский след
www.centrasia.ru, 10 февраля 2005 г.

Неожиданная версия возникла в ходе расследования обстоятельств смерти грузинского премьера Зураба Жвания. 
Как стало известно от источников из состава следственной группы ФБР, в процессе расследования возник украинский след. 
По показаниям телохранителей покойного премьера, вскоре после того, как Зураб Жвания скрылся в квартире, туда же 
вошли двое мужчин спортивного телосложения. По требованию охраны один из неизвестных предъявил удостоверение и 
назвался советником премьер-министра Украины Юлии Тимошенко.

Кроме  того,  стало  известно,  что  квартира,  которую  посетил  Жвания,  служила  грузинскому  премьеру  для 
проведения встреч,  не требующих  огласки.  Квартира  была оснащена различного  рода электроникой,  позволяющей как 
записывать происходящее, так и препятствовать записи. В момент смерти Жвания аппаратура была включена в режиме 
блокировки.

По  словам  помощника  покойного  премьера  Грузии,  28  января  этого  года  у  Жвания  с  Тимошенко  состоялся 
телефонный разговор на повышенных тонах, после которого Жвания приказал срочно соединить его с братом (нынешним 
министром  по  чрезвычайным  ситуациям  Украины  -  Давидом  Жвания),  а  затем  -  с  Президентом  Грузии  Михаилом 
Саакашвили.).

По мнению некоторых экспертов из окружения Саакашвили, речь идет об эскалации межкланового конфликта, в 
результате  которого  Саакашвили  после  рождественской  поездки  на  Украину  предложил,  в  обмен  на  отставку  Зураба 
Жвания,  возможное  премьерство  для  его  родственника  на  Украине,  Давида  Жвания.  Клан  Жвания  не  только  активно 
финансировал избирательную кампанию нового украинского Президента Виктора Ющенко, но и оплачивал его лечение в 
зарубежных клиниках.

Эксперты из ближайшего окружения Виктора Ющенко не только говорят о наличии скрытого конфликта между 
группировками  Жвания  и  Тимошенко,  но  и  утверждают,  что  последний  возник  после  решения  [Нашей  Украины]  не 
вмешиваться в ситуацию вокруг расследования деятельности мужа нынешнего украинского премьера. Трения усугубились 
после того, как Тимошенко удалось получить тотальный контроль над финансами компании. Те же источники считают, что 
своим назначением украинский премьер-министр обязана именно обладанию некими финансовыми тайнами [оранжевой 
революции]. 

Как бы там ни было, но ФБРовцы, работающие в Тбилиси говорят о беспрецедентном давлении на них не только 
со стороны украино-грузинского политикума, но и собственно американских правительственных структур.

Интервью с премьер-министром Грузии Зурабом Ногаидели
Известия, 11 февраля 2005 г.

Наталья Ратиани
Если я принял это предложение, я должен выполнить эту работу. Сделать все возможное и невозможное, чтобы 

оправдать доверие президента и ответственность перед  памятью Зураба Жвании", -  говорит будущий премьер-министр 
Грузии Зураб Ногаидели. В четверг президент Михаил Саакашвили внес его кандидатуру на утверждение парламента - 
решение  должно  быть  принято  в  течение  недели.  О  политике,  экономике  и  реформах,  о  законах  физики  и  о  кресле 
премьера Зураб Ногаидели рассказал в эксклюзивном интервью спецкору "Известий" Наталье Ратиани. 

Известия:  Спикер парламента Нино Бурджанадзе назвала вас прямолинейным, жестким и бескомпромиссным 
человеком, добавив, что эти качества помогали вам на посту министра финансов, но навряд ли помогут на посту премьера. 
А вы сами как считаете?

Ногаидели: Я не слышал ее выступления. В среду она мне сказала, что поддержит мою кандидатуру, и обещала 
помощь  в  дальнейшем.  Что  касается  черт  моего  характера,  то  я  все  вышеперечисленное  назвал  бы  иначе  - 
принципиальностью. Кстати, именно эту мою черту выделяли многие парламентарии в ходе консультаций. Я уверен, что 
политик, министр финансов и тем более премьер должен быть принципиальным человеком. А главный принцип, которому я 
следовал всегда, - это Грузия, мой народ и его развитие. Когда нужно достигнуть цели, я буду и прямолинейным, и жестким, 
и принципиальным, и гибким. Я так буду действовать на своем новом посту и действовал всегда.

Ногаидели:  Поэтому  довольно  неожиданно  было  для  меня,  что  многие  члены  парламента  решили  меня 
поддержать. 

Известия: Как вы восприняли предложение президента? 
Ногаидели: Знаете, я еще не думал на эту тему - слишком тяжелую неделю пришлось и всем нам и мне лично 

пережить. Быть может самую тяжелую в моей жизни. Страна потеряла великого патриота и выдающегося политического 
деятеля,  я  потерял  ближайшего  друга.  Теперь  оказалось,  что  именно  я  должен  заменить  его  на  посту  премьера. 
Постараюсь оправдать ответственность перед памятью Зураба Жвании.  Мы многое делали с ним вместе и на первый 
взгляд  принимали  непопулярные  решения,  но  именно  они  позволили  нам  наполнить  бюджет,  выплачивать  пенсии, 
зарплаты,  расплатиться  с  долгами,  которые  предыдущие  правительства  набирали  в  течение  12  лет.  Мы  продолжим 
политику Жвании. Наша программа практически ничем не будет отличаться от той программы, которую Жвания в декабре 
представил парламенту. 

Известия:  Ваши критики  особо  упирают  на  тот  факт,  что  вы будете  техническим премьером.  А  Жвания был 
политической фигурой? 

Ногаидели: В политическом смысле заменить Жванию невозможно. Эту задачу на себя не беру, наперед зная, что 
я с ней не справился бы. Если говорить об экономике, то я активно участвовал в подготовке большинства решений, которые 
принимало его правительство. Так что технически мы справимся с поставленной задачей.
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В прошлом году мы большей части своих успехов добивались, используя фактор личности, в этом году мы должны 
институционализировать нашу систему, чтобы окончательно закрепить тот успех, которого достигла страна в 2004 году. 
Система должна автоматически  работать.  Тот  же  самый бюджетный процесс  не  должен зависеть  от  одного  или  двух 
человек. Грузия с точки зрения управления страной сейчас находится на другом уровне. Мы сейчас можем позволить себе 
обсуждать стратегические планы развития на 3 или 5 лет - в прошлом году не могли. Но уже в январе правительство под 
руководством Жвании начало работать над стратегией развития. В 2004 году бюджет Грузии, наверное, самый лучший 
среди всех бюджетов мира. Мы закончили прошлый год с профицитом, увеличив ВВП в 2,5 раза. 

Известия: А в чем, кроме денег, выражается ваш успех? 
Ногаидели: Провели реформу МВД - заменили ГАИ на патрульную службу. Об этом, кстати, больше говорят в 

России,  нежели  о  наших  фискальных  успехах.  С  точки  зрения  общественного  мнения,  Грузия  была  куда  более 
коррумпированной, чем Россия. Теперь это не так.

Известия: Теперь не воруют из казны и не проедают западные кредиты?
Ногаидели: В 2004 году мы собрали в казну сверх плана гораздо больше всей иностранной помощи. Это гораздо 

важнее.  Что  касается  иностранной  помощи  -  деньги  не  просто  не  воруют,  они  эффективно  используются  по  тем 
направлениям,  которые  являются  приоритетными  для  Грузии.  У  нас  совершенно  другой  уровень  взаимодействия  с 
международными финансовыми институтами. Проект меморандума экономической и финансовой политики МВФ впервые 
готовится  не  сотрудниками  фонда,  а  сотрудниками  Минфина  Грузии.  Мы уменьшили  налоговое  бремя  на  экономику  - 
немногие страны принимают такие рискованные решения, тем более в переходный период. У нас самые низкие ставки по 
многим  налогам:  подоходный  налог  -  12%,  ниже,  чем  в  России.  Мы будем  и  дальше  идти  по  пути  дерегулирования 
экономики и уменьшения вмешательства государства.

Однако  ни  одно  правительство  не  может  считать  свою  миссию  выполненной  до  тех  пор,  пока  нарушена 
территориальная целостность Грузии. Мы будем работать над мирным и экономическим путями решения этого конфликта. 
Будем работать на обоих направлениях, но на первых порах более интенсивно - над конфликтом в Южной Осетии.

Известия:  Вы -  выпускник физфака МГУ. Какие законы физики не работают в политике, но зато применимы в 
экономике? 

Ногаидели:  В  честной  политике  и  экономике  работают  все  законы физики.  Всю свою жизнь  я  и  мои  друзья 
работали по честным правилам. 

Известия: А чего никогда не удастся изменить в Грузии и грузинах?
Ногаидели: Грузин невозможно изменить, и они останутся такими, какие они есть. И это очень хорошо. Грузины 

сохранят свою уникальность и самобытность, за которую нас и любят, и не любят. 
Известия: Что дальше с приватизацией? Не собираетесь сворачивать с намеченного пути? 
Ногаидели:  Я  не  понимаю,  почему  вопрос  приватизации  вызвал  такую  негативную  дискуссию.  Мы  создали 

прецедент - мы стали продавать компании за серьезные деньги. Когда мы 6 месяцев назад начинали, ни один из нас не 
ожидал, что мы сумеем привлечь инвесторов с такими громкими именами, которые будут готовы заплатить крупные суммы. 
Мы не только пополнили бюджет за счет приватизационных доходов, но и получили деньги прямыми инвестициями.

Что касается российского капитала, то мы не собираемся изменять своему принципу - на первом месте тот, кто 
предложит больше денег и выиграет конкурс. Мы очень рады присутствию в Грузии российского капитала. Недавно на 250-
летии МГУ в Москве я прямо сказал моему коллеге Алексею Кудрину: участие российских компаний мы приветствуем, и 
если бы тот же самый уровень взаимоотношений был по политическим вопросам, было бы еще лучше.

Известия: А почему в экономике удается конструктивно договориться, а в политике нет?
Ногаидели: Этим вопросом я пока не занимался. Не то что я не хочу его комментировать, я просто привык хорошо 

разобраться, а потом комментировать. Надо обязательно найти ответ - почему нет прорыва в политических отношениях, 
несмотря на обнадеживающее начало в прошлом году после визита в Москву президента, премьера. Но темп, увы, оказался 
не тем, который мы ожидали в феврале-апреле 2004 года.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
29  января. На  территории  алма-атинского  офиса  Народной 

партии  «Демократический  выбор  Казахстана»  (НП  ДВК)  состоялось 
открытое собрание активистов и сторонников партии. Казахстанцы со всех 
регионов страны приехали поддержать НП «ДВК» и выступить против ее 
ликвидации. Несмотря на сильный мороз, более 2 500 человек,  пришли, 
чтобы  продемонстрировать  свою  солидарность  с  НП  ДВК.  Серикбай 
Алибаев,  участник  собрания,  экс-депутат  Мажилиса,  член 
Координационного  совета  демократических  сил  рассказал  «НГ»:  «Было 
обычное собрание. Территория там небольшая, поэтому люди были и на 
улице.  К  концу  собрания  участники  решили  выйти  на  площадь,  чтобы 
показать  свою  солидарность,  выразить  протест  по  поводу  закрытия 
народной  партии.  Люди  пошли  организованно:  ни  выкриков,  ни 
провокационных  действий  не  было.  Минут  через  15  путь  преградили 
омоновцы». Несколько участников шествия было арестовано и подвергнуто 
административным взысканиям.

30 января.  Официальные туркменские СМИ распространили информацию о том,  что  23 февраля президенту 
Туркменистана Сапармурату Ниязову предстоит перенести глазную операцию, которую в Ашхабаде проведут известные 
немецкие  офтальмологи.  Об этом в  ходе  очередного  заседания  правительства,  "во  избежание  всякого  рода  слухов  и 
домыслов",  сообщил  сам  туркменский  лидер.  По  словам  Ниязова,  из  Германии  прибудут  6  профессоров,  которые 
обследуют состояние его здоровья и прооперируют левый глаз. 

31 января. Спецслужбы Таджикистана расценивают взрыв около здания МЧС республики как теракт. Автомашина 
ГАЗ-24, припаркованная около здания министерства, взорвалась в 8.20 мск. По данным источника в МВД города, 40-летний 
хозяин автомобиля Нозим жил неподалеку от здания МЧС, в восточной части города. При взрыве, силу которого эксперты 
оценивают в 0,5-1,5 килограмма в тротиловом эквиваленте, машину буквально разорвало на части. Останки водителя и 
части "Волги" были разбросаны в радиусе 150 метров от места взрыва. В здании МЧС контузии различной степени тяжести 
от  взрывной волны получили более  десяти  сотрудников,  некоторые из  них были доставлены в  больницу.  Пострадала 
рейсовая  маршрутка,  проходившая  рядом  в  момент  взрыва,  а  также  пять  автомобилей  сотрудников  министерства, 
припаркованных у здания. Один из автомобилей сгорел полностью.

Спецслужбы не исключают версию причастности к взрыву радикальных исламских организаций. 
1 февраля.  Премьер-министр  Киргизстана  Николай Танаев выразил обеспокоенность  нарастанием различных 

экстремистских движений и вероятностью спровоцировать ими беспорядки в стране. К их числу премьер отнес религиозно-
экстремистскую партию "Хизб-ут Тахрир", ставящей своей целью установление так называемого Исламского Халифата. По 
его словам, еще несколько лет назад ее члены проповедовали эти идеи мирным путем, а 3 года назад провозгласили 
свержение конституционного строя насильственным методом (введением джихада). Не менее радикально настроенными 
Танаев считает  Исламское  движение Туркестана  (бывш.  ИДУ),  организации Аль-Джами и Аль-Нури,  заявившей о себе 
несколько  месяцев  назад.  Кроме  того,  премьер  не  исключил  вероятности  проникновения  в  Киргизию  существующих 
экстремистов со стороны соседнего Афганистана. По его словам, там все еще продолжает функционировать движение 
"Талибан". Как отметил Н. Танаев, они могут оказывать влияние как на Центральную Азию в целом, так и на Киргизстан в 
частности.

1 февраля.  Казахстан приступил к реконструкции газопровода Средняя Азия - Центр. Об этом на расширенном 
заседании правительства  сообщил министр  энергетики  и  минеральных ресурсов  Владимир Школьник.  По  информации 
министра, в настоящее время мощность газопровода составляет 54 млрд. кубометров газа в год. "В несколько этапов мы 
планируем  довести  мощность  до  100  млрд.  кубометров  в  год",  -  пояснил  В.  Школьник.  На  увеличение  транзитного 
потенциала газопровода будет направлено $3,1 млрд. "за счет средств республики", - уточнил министр.

1  февраля. Политические  партии  Таджикистана  подписали  Соглашение  о  поведении  и  взаимоотношениях  в 
период выборов в Маджлиси намояндагон Маджлиси Оли (нижняя палата парламента 
Таджикистана).
Текст  соглашения  разработан  Общественным  комитетом  по  демократическим 
выборам,  который  создали  несколько  НПО  страны.  Соглашение  поддержали  все 
шесть зарегистрированных политических партий республики. В документе указано, что 
участники  Соглашения  должны  проявлять  терпимость  в  отношениях  между  собой, 
уважать выборное законодательство и волеизъявление граждан страны, стремиться к 
правовому укреплению выборных принципов, проводить цивилизованную агитацию.
При  подписании  Соглашения  присутствовали  представители  Бюро  ООН  по 
содействию  миростроительству  в  РТ  (UNTOP),  ОБСЕ,  Национального  института 
демократии США (NDI). Постоянный представитель Генерального секретаря ООН в РТ 
Владимир Сотиров назвал принятие этого документа "своевременным и полезным", 
так как Соглашение "заполняет несколько пробелов, которые допущены в законе о 
выборах". "Это событие также указывает на то, что гражданское общество набирает 
силу в Таджикистане", - отметил он.
2  февраля.  Киргизская  корпорация  "Ак–Марал  и  российский  радиозавод  имени 
А.С.Попова  создадут  в  2005  году  совместное  предприятие.  СП  будет  заниматься 
реализацией продукции оборонного назначения на рынок среднеазиатских республик 
СНГ.  Основной  продукцией  нового  предприятия  станут  радиорелейные  станции 
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"АЗИД-5". Их сборка будет вестись как в Омске, так и в Токмаке. Создание совместного предприятия оформлено в виде 
межгосударственного  соглашения,  и  сейчас  осталось  согласовать  вопрос  о  месте  нахождения  дирекции  нового 
предприятия.  Решение  об  этом было принято  еще в  прошлом году,  во  время  последнего  осеннего  заседания Совета 
Евразийского  экономического  сообщества.  Корпорация  "Ак-Марал"  -  бывшее  структурное  подразделение  завода  им. 
А.С.Попова. ОАО "ОмПО "Радиозавод им. А.С.Попова" - крупнейший в России производитель цифровых радиорелейных 
станций. До 90% продукции поставляется силовым ведомствам.

2  февраля.  Пожизненный  президент  Туркмении  Сапармурад  Ниязов  утвердил  закон,  в  соответствии  с 
конвенциями Организации объединенных наций запрещающий использование детского труда и отвлечение школьников от 
учебного  процесса.  В  документе  говорится,  что  "работодателям,  независимо  от  форм  собственности,  запрещается 
использовать  работников,  не  достигших  совершеннолетия,  на  работах  с  тяжелыми  условиями  труда,  на  вредных  или 
опасных, а также подземных работах". Представительство UNICEF (Детский и образовательный фонд ООН) заявило, что 
принятое властями Туркмении решение является конструктивным итогом тесного сотрудничества между правительством 
страны и Детским фондом ООН.

В шестимиллионной Туркмении детей регулярно привлекают к сбору хлопка-сырца и Ниязов публично критиковал 
за это руководителей хозяйств. 

2 февраля. Около тысячи таджикских гаишников отправятся охранять границу с Афганистаном - такое решение 
принял президент Таджикистана Эмомали Рахмонов. Согласно тексту обнародованного указа, 877 сотрудников Управления 
госавтоинспекции переводятся в  ведение Комитета охраны государственной границы, которому поручено распределить 
"новобранцев" по пограничным заставам на 1.344-километровую границу с Афганистаном. Российские пограничники с конца 
прошлого года охраняют лишь 389 км самого опасного - равнинного - участка границы, через которую проходит один из 
ключевых маршрутов наркотрафика из Афганистана. В 2004 году в Таджикистане изъято 8.100 кг наркотиков, в том числе 
4.800 кг героина.

2  февраля.  Сапармурат  Ниязов  -  "пожизненный  президент"  Туркменистана,  настаивает  на  проведении 
президентских выборов. По мнению Ниязова, президентские выборы должны быть проведены до того, как ему исполнится 
70 лет - в 2008-2009 годах. Следует отметить, что С. Ниязов не впервые поднимает вопрос о грядущих президентских 
выборах  в  Туркменистане.  Несколько  раз  он  даже  называл  имена  своих  возможных  преемников  из  числа  молодых 
высокопоставленных чиновников. Все они, спустя короткое время, оказывались в заключении по обвинению в уголовных и 
экономических преступлениях. На сегодняшний день из названных Ниязовым поименно претендентов на пост президента 
на свободе не осталось ни одного. 

2 февраля. В 2004 году более 100 граждан Казахстана выехали в Россию для службы в Вооруженных силах РФ. 
Об этом журналистам сообщил руководитель информационно-исследовательского центра "Русский обозреватель" Федор 
Мироглов. Организацией выезда молодых людей в РФ занимаются члены ряда российских НПО, сообщил он. При этом 
законодательство Казахстана и России не нарушается, так  как люди выезжают добровольно и получают официальный 
статус  "постоянно  проживающего  в  России".  Согласно  российскому  законодательству,  граждане  других  государств, 
проходящие службу в ВС России, имеют право на получение гражданства этой страны в упрощенном порядке, - пояснил 
Мироглов.

2 февраля.  Директором и главным режиссером туркменского Государственного русского драматического театра 
им.  А.С.Пушкина  президент  Сапармурат  Ниязов  назначил  Чары  Ишангулыева,  который  до  этого  состоял  в  труппе 
Туркменского  государственного  академического  театра  драмы  им.  Молланепеса.  Президент  Ниязов  также  присвоил 
Ч.Ишангулыеву почетное звание "Заслуженный артист Туркменистана".

3  февраля.  Президент  Киргизстана  Аскар  Акаев  заявил  на  встрече  в  Бишкеке,  посвященной  воспитанию 
молодежи в  духе патриотизма и любви к  родине,  что судьба страны в решающей степени зависит от  молодежи,  "уже 
показавшей  устойчивость  к  чужеземным  болезнетворным  розовым,  оранжевым и  желтым  вирусам,  которые  пытаются 
привить на нашей почве некоторые доморощенные оппозиционеры". По словам президента, "создается впечатление, что 
наша оппозиция по вопросу о Кыргызстане пытается столкнуть лбами США и Россию", но "вряд ли это ей удастся сделать". 
Президент  сообщил,  что  "доброжелательные  зарубежные  партнеры  -  это  надежная  опора  в  реализации  тех  планов, 
которые мы выстраиваем на будущее" и объявил, что строительство через территорию Кыргызстана железнодорожной 
магистрали из Узбекистана в Китай будет "молодежной стройкой века наподобие строительства транссибирской железной 
дороги - БАМа".

Такие далеко идущие планы невозможно осуществить без  помощи извне и,  по словам Акаева,  "у  республики 
появилось много друзей за рубежом и на Западе, и на Востоке. Нередко говорят о неоднозначном отношении к республике 
со стороны американцев. Некоторые силы пытаются из Америки сделать жупел",  но "Соединенные Штаты не могут не 
осознавать,  что  их  интересам  лучше  всего  отвечает  политическая  и  социальная  стабильность  в  нашей  стране,  ее 
устойчивое, не подверженное революционным потрясениям демократическое развитие",  а "возникновение политических 
неурядиц в Кыргызстане способно привести к непредсказуемым последствиям на окружающем его огромном пространстве".

5 февраля.  В столице Киргизии Бишкекке прошел митинг «в поддержку свободных и справедливых выборов», 
организованный группой оппозиционных общественных организаций (Гражданская солидарность за справедливые выборы). 
В митинге приняло участие около 350 активистов общественных орагнизаций и разных политических партий. По словам 
организаторов, митинг должен был быть гораздо более многочисленным, но стоявшие в оцеплении милиционеры не давали 
пройти горожанам, предупреждая об ответственности за участие в якобы незаконном митинге.

5 февраля. В Бишкеке в государственной филармонии им. Токтогула Сатылганова состоялся Курултай народа 
Кыргызстана.  В его работе,  кроме президента А.Акаева,  приняли участие  премьер-министр КР Н.Танаев,  Госсекретарь 
О.Ибраимов, руководители государственных органов, представители национальных диаспор, проживающих в республике. 
Премьер-министр  Н.Танаев  выступил  перед  более  чем  800  делегатами  Курултая,  прибывших  со  всей  республики  с 
докладам, в котором подвел итоги Года социальной мобилизации, объявленный в 2004 году. 

Курултай  завершил  свою  работу  принятием  Резолюции,  в  котором  было  учтено  предложенное  президентом 
А.Акаевым программа  "Чистый  Кыргызстан".  Суть  программы  заключается  в  обеспечении  развития  страны  на  основе 
прозрачности и принципах честности и демократии, искоренении коррупции в республике и резком увеличении поступления 
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финансовых средств в госказну. Дополнительные средства полностью будут направлены на увеличение выплат зарплаты 
бюджетникам и социально малообеспеченным слоям населения.

6  февраля.  Очередную  ранее  законсервированную  скважину  сдали  в  эксплуатацию  на  юге  Туркмении 
специалисты сервисного центра Китайской нефтяной корпорации по технике и разработке. Теперь с этого месторождения, 
расположенного  в  западном  Шатлыке,  будет  дополнительно  подаваться  в  магистральный  газопровод  до  100  тыс. 
кубометров  "голубого  топлива"  в  сутки.  Согласно  заключенному  с  Государственным концерном "Туркменгаз"  контракту, 
специалисты из Китая должны восстановить 65 скважин. Общая стоимость запланированных работ составляет 22 млн. 
долл. США. Только в прошлом году после разбуривания паркеров были введены в эксплуатацию 32 скважины, а всего с 
начала работ реконструировано уже 48 скважин.

6 февраля. Министр внутренних дел Киргизстана Бакирдин Субанбеков предложил создать народные дружины по 
охране общественного порядка во время выборов в парламент республики. Такое предложение прозвучало из уст главы 
МВД страны во время совещания по подготовке и организации парламентских выборов. По словам Б. Субанбекова, этот 
шаг продиктован нехваткой сотрудников милиции на местах,  которые должны перейти к  усиленному варианту несения 
службы и  обеспечить  охрану  избирательных  участков.  Во  главе  дружин,  по  мнению  Б.  Субанбекова,  могли  бы  стать 
участковые инспектора милиции.

Кроме этого, глава МВД сообщил, что во всех областях и районах созданы оперативные штабы, которые будут 
реагировать  на  все  сигналы.  Б.  Субанбеков  подчеркнул,  что  правоохранительные  органы  обеспечат  общественную 
безопасность,  и  будут  действовать строго  в  рамках  закона.  Глава МВД заявил,  что милиция не  пойдет  на какие-либо 
крайние меры при обеспечении правопорядка.

6 февраля.  Более 10 тыс. жителей горных поселков Таджикистана оказались отрезаны от внешнего мира из-за 
схода снежных лавин. В большинстве районов повреждены линии электропередачи и телефонной связи.

Возникла проблема с продовольствием и топливом. Как только погода улучшится, вертолет МЧС доставит людям 
все  необходимое.  Тем временем,  спасители  вместе  с  дорожными  службами  начали  расчистку  автотрасс  от  сугробов, 
высота которых достигает почти трех метров. 

7  февраля.  Как  сообщает  Фергана  Ру,  российский "Газпром"  и  узбекская  компания  "Узтрансгаз"  подписали 
контракты на транспортировку среднеазиатского газа через территорию Республики Узбекистан и закупку узбекского газа в 
объеме 5 млрд куб.м в 2005 году. Суммарные ресурсы природного газа Узбекистана превышают 6,25 трлн куб. м, в том 
числе по промышленным категориям - 1,62 трлн куб. м. В настоящее время в республике добывается 55 млрд куб. м газа в 
год, из которых 5 млрд куб. м. экспортируется в Казахстан, Киргизию и Таджикистан. Поставки узбекского газа в Россию 
начались в мае мигнувшего года. В 2003г. объем закупок составил 1,27 млрд куб. м, в 2004г. - около 7 млрд куб. м. 

7  февраля. Президент  Киргизии  Аскар  Акаев  принял  участие  в  церемонии  передачи  специализированных 
автомобилей  "Скорой  помощи"  областным  и  районным  учреждениям  республики.  17  автомашин  принял  министр 
здравоохранения Миталип Мамытов. Кроме того, глава КР заявил о предстоящем 15-процентном повышении оплаты труда 
киргизским медикам.

7 февраля. В Бишкеке прошла двусторонняя встреча по обсуждению ситуации вокруг бассейна реки Сырдарья и 
Шардарьинского водохранилища с участием представителей соответствующих ведомств Киргизстана и Казахстана. Группу 
казахстанских экспертов из 12 человек возглавлял министр энергетики и минеральных ресурсов РК Владимир Школьник. Во 
время переговоров В. Школьник отметил, что из-за большого объема воды, поступающего с Токтогульского водохранилища 
Киргизстана,  на  прилегающей  к  Шардаринскому  водохранилищу  территории  возникла  угроза  затопления.  Министр 
подчеркнул,  что  если  объемы  поступающей  воды  не  сократятся,  то  уже  через  6  дней  объем  воды  в  Шардаринском 
водохранилище достигнет критической массы в 5 млрд. кубометров.

Со своей стороны энергетики Киргизии признали увеличение сброса воды с Токтогульского водохранилища до 740 
кубометров в секунду, хотя согласно действующим договоренностям, сброс воды не должен превышать 600 кубометров в 
секунду. На крайние меры киргизская сторона вынуждена была пойти, так как из-за резких заморозков в республике на 30% 
возросло  потребление  электроэнергии.  По  итогам  переговоров  стороны  подписали  протокол,  в  котором  Киргизстан 
обязался сократить сброс воды с Токтогульского водохранилища до 650 кубометров в секунду. Казахстан в свою очередь 
рассмотрит возможность увеличения поставок природного газа в Киргизстан.

8  февраля.  В  скором  времени  будет  подписан  "Социальный  контракт"  между  президентом  Киргизстана  и 
правительством республики, который станет началом реализации новой стратегии развития страны – программы "Чистый 
Кыргызстан".  Об  этом  сообщил  Госсекретарь  КР  Осмонакун  Ибраимов  на  пресс-конференции  в  Бишкеке.  Программа 
"Чистый Кыргызстан", предложенная президентом А.Акаевым и принятая делегатами 5-го Курултая народа Кыргызстана, 
включает в  себя 5  пунктов  –  "чистая природа",  "чистая вода",  "чистые выборы",  "чистые технологии"  и  "чистые руки". 
Последний пункт программы направлен на борьбу с коррупцией, в руководстве госорганов и повышения их эффективности. 
В  связи  с  этим президент  республики,  для  начала  реализации  предлагаемой  программы,  предложил  ввести  практику 
заключения  социального  контракта  по  всей  вертикали  государственной  власти.  По  мнению  А.Акаева,  это  позволить 
повысить  эффективность  работы  государственной  власти  и  увеличить  приток  средств  в  бюджет,  которые  пойдут  на 
повышение благосостояния народа, увеличение социальных выплат и зарплаты бюджетникам.

8 февраля.  В столицу Казахстана Астану с коротким официальным визитом прибыла заместитель помощника 
госсекретаря США по вопросам Европы и Евразии Лаура Кеннеди. Она встретилась с главой МИД РК Касымжомартом 
Токаевым,  министром  юстиции  Оналсыном  Жумабековым,  руководителями  ряда  других  ведомств.  Итоговую  пресс-
конференцию Л.Кеннеди начала с соболезнования нашей стране в связи со смертью в Ираке казахстанского миротворца 
К.Кудабаева  и  заявила,  что  правительство  США  и  Ирака  высоко  оценивают  вклад  РК  в  дело  антитеррористической 
коалиции. Вопрос о выводе войск из этой страны, по словам заместителя помощника госсекретаря, обсуждался политиками 
неоднократно.  Однако  дальнейшая  судьба  казахстанцев,  которые  несут  службу  в  Ираке,  "зависит  исключительно  от 
решения  правительства  вашей  страны",  подчеркнула  Кеннеди.  Относительно  недавнего  запроса  одного  из  депутатов 
казахстанского парламента в Генпрокуратуру по поводу якобы имеющего место финансирования политических партий со 
стороны ЮСАИД Лаура Кеннеди категорично заявила, что ни одно НПО Америки, которому правительство США оказывает 
поддержку,  не  имеет  отношения  к  обеспечению  финансами  той  или  иной  казахстанской  политической  партии  или 
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неправительственной организации. Все, что они делают, связано с обучением и оказанием консультативной помощи, а эту 
работу зарубежные НПО ведут со всеми, заверила заместитель помощника госсекретаря.

8 февраля. В Москву с трехдневным визитом прибыл министр иностранных дел Киргизстана Аскар Айтматов. Как 
сообщил представитель  МИД России Александр Яковенко,  Айтматов  и его российский  коллега  Сергей Лавров  обсудят 
"ключевые направления двусторонних отношений" и "обменяются мнениями в связи с предстоящими парламентскими и 
президентскими выборами в Киргизии". 

9  февраля.  В  городском  суде  Алма-Аты  состоялось  рассмотрение  апелляционной  жалобы  партии 
«Демократический выбор Казахстана» (ДВК), и было принято решение ее отклонить. Члены ДВК и их защитники пытались 
этой жалобой опротестовать принятое ранее решение специализированного межрайонного экономического суда Алма-Аты 
о ликвидации партии. С инициативой роспуска «Демвыбора», выступила прокуратура города.

Говорить об окончательном закрытии оппозиционной партии пока еще рано, поскольку юристы ДВК намерены 
продолжать борьбу и подать аппеляцию в Верховный суд Республики Казахстан. 

9  февраля. Бывший  министр  иностранных  дел  и  экс-посол  Киргизии  Роза  Отунбаева  по  действующему 
Избирательному  кодексу  страны  не  может  участвовать  в  парламентских  выборах  как  кандидат  в  депутаты.  Об  этом 
решении Конституционного суда Киргизстана сообщил Нурлан Садыков -  адвокат  Р.Отунбаевой.  До этого аналогичные 
решения вынесли и районный, городской, а также верховный суды Кыргызстана, куда обращалась она, чтобы оспорить 
отказ окружной избирательной комиссии столицы в регистрации в качестве кандидата на участие в парламентских выборах. 
При  этом окружком ссылался  на  норму  Избирательного  кодекса  Киргизстана,  согласно  которой  право  на  регистрацию 
предоставляется  лишь  гражданам  страны,  постоянно  проживавшим  в  течение  последних  пяти  лет  на  ее  территории 
непрерывно. Также стало известно о том, что Р.Отунбаева намерена обратиться в международные судебные инстанции, 
чтобы  защитить  свои  права.  Она  считает  доводы  и  окружкома,  и  судебных  органов  политически  мотивированными, 
противоречащими и национальному, и международному избирательным правам.

9  февраля.  Генпрокурор  Казахстана  Рашид  Тусупбеков  направил  генпрокурору  России  письмо  с  просьбой 
рассмотреть вопрос о привлечении к ответственности вице-спикера Госдумы Владимира Жириновского, которого обвиняют 
в возбуждении национальной розни. Поводом послужило интервью вице-спикера Госдумы радиостанции "Эхо Москвы", в 
котором Жириновский высказал свое мнение о взаимоотношениях между Россией и Казахстаном в контексте вопроса о 
делимитации государственной границы этих стран. "В тексте интервью содержатся признаки возбуждения национальной 
вражды и розни между народами России и Казахстана, а также унижения национальной чести и достоинства лиц казахской 
национальности,  что  в  соответствии  со  ст.  282  Уголовного  кодекса  РФ  образует  состав  преступления",  -  говорится  в 
сообщении правоохранительного ведомства Казахстана. Самого Жириновского иск прокуратуры Казахстана не испугал. 

"Никакого состава преступления в этом нет, это моя позиция, - заметил В.Жириновский. - Обращения я не видел, 
уверен,  что  его  нет,  но  если  есть,  оно  не  имеет  никакой  юридической  силы".  "То,  что  не  было  никогда  государства 
Казахстан,  это  история  человечества,  пусть  мне  покажут  хоть  один  исторический  документ,  где  было  бы  написано 
"государство Казахстан", - сказал В.Жириновский. – Нигде такого никогда не было до 1991 года, когда они объявили, что 
создают отдельное государство Казахстан и выходят из состава СССР".

9 февраля.  Посол Казахстана в России Крымбек Кушербаев вручил в Москве первому заместителю министра 
иностранных  дел  России  Валерию Лощинину  Меморандум казахстанского  МИДа по  факту  высказываний  вице-спикера 
Государственной  Думы  Владимира  Жириновского  от  18  января  2005  года.  В  свою  очередь  В.Лощинин  отметил,  что 
официальная  позиция  России  по  данному  вопросу  заключается  в  самом  факте  подписания  казахстанско-российского 
Договора о государственной границе. Его подписание - весьма значимое событие в истории взаимоотношений двух стран, 
оно является свидетельством стратегического партнерства и неизменно дружественных отношений Казахстана и России. 
Представитель  российского  МИДа  подчеркнул,  что  официальная  позиция  руководства  РФ  не  имеет  ничего  общего  с 
экстравагантными высказываниями В.Жириновского.

9 февраля. США призывают Туркмению как можно быстрее принять демократические основы - многопартийность, 
свободу печати, обеспечение доступа Красного Креста в тюрьмы и смягчение условий регистрации для большего числа 
религиозных общин и неправительственных организаций. Об этом на пресс-конференции сказала заместитель помощника 
госсекретаря  США  Лора  Кеннеди,  встретившаяся  с  президентом Туркмении Сапармурадом Ниязовым.  "Президент  дал 
понять, что в будущем будет много партий. Несомненно, мы заинтересованы, чтобы это произошло как можно быстрее", - 
подчеркнула дипломат, заметив, что о стабильности в стране можно говорить "при наличии демократии". "На парламентских 
выборах в декабре не было международных наблюдателей, так как эти выборы не были настоящими и не соответствовали 
международным  демократическим  нормам",  -  сказала  Кеннеди."Мы  надеемся  на  регистрацию  остальных  религиозных 
общин.  И  чтобы  не  было  преследований  неправительственных  организаций.  Мы  также  призвали  обеспечить  работу 
журналистов без преследований", - сказала она. Белый Дом также обеспокоен системой образования в Туркмении, где за 
годы независимости срок получения аттестата зрелости снизился с одиннадцати лет до девяти, было введено платное 
высшее образование, а основной дисциплиной стала книга "Рухнама", написанная президентом.

США  также  добиваются  восстановления  вещания  государственного  российского  радио  "Маяк",  прекращенного 
Ашхабадом минувшим летом "по техническим причинам".

10 февраля.  Постановлением правительства Казахстана от 4 февраля 2005 года № 103 вопросы Комитета по 
языкам Министерства культуры, информации и спорта Республики Казахстан образован Комитет по языкам Министерства 
культуры, информации и спорта РК.

Комитет  по  языкам  Министерства  культуры,  информации  и  спорта  РК  является  ведомством  Министерства 
культуры, информации и спорта Республики Казахстан, осуществляющим в пределах своей компетенции реализационные и 
контрольно-надзорные  функции,  а  также  межотраслевую  координацию  в  сфере  деятельности,  отнесенных  к  его 
компетенции.

Основными  задачами  Комитета  являются  реализация  государственной  политики  в  области  развития  языков, 
осуществление контроля и надзора за соблюдением законодательства Казахстана о языках.

10 февраля.  Как передает Turkmenistan.ru,  в ходе состоявшейся во Дворце Туркменбаши встречи президента 
страны Сапармурата Ниязова с прибывшим в туркменскую столицу с визитом председателем правления ОАО "Газпром" 
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Алексеем  Миллером  обсуждены  вопросы,  связанные  с  реализацией  долгосрочного  соглашения  о  двустороннем 
сотрудничестве в газовой отрасли. По информации пресс-службы президента Туркмении, А.Миллер прибыл в Ашхабад 
накануне,  "чтобы обсудить  условия  контракта  о  поставках  в  Российскую Федерацию в  2005  году  7  млрд.  кубометров 
туркменского  природного  газа".  Сообщается,  что  российские  представители  провели  переговоры  в  Государственной 
торговой  корпорации  "Туркменнефтегаз".  Комментируя  итоги  встречи  Ниязова  и  Миллера,  Государственная  служба 
новостей  "Туркмендовлетхабарлары"  подчеркнула,  что  наиболее  важной  темой  беседы  стали  условия  поставок 
туркменского природного газа в РФ в 2005 году с учетом предложенной туркменской стороной цены - 58 долл. США за 1 тыс. 
кубометров топлива с оплатой 50% в свободно конвертируемой валюте и 50% поставками товаров.

"На  встрече  отмечалось,  что  и  предлагаемая  цена  существенно  ниже  мировых  цен  на  "голубое  топливо", 
стоимость  которого  на  международных  рынках  привязана  к  цене  сырой  нефти  и  нефтепродуктов,  -  говорится  в 
комментарии. - Между тем, и Туркменистан заявлял об этом ранее, аргументируя свою позицию, за последние два года 
резко,  на  40-60%  возросли  цены  на  поставляемую  клиринговую  продукцию,  оборудование  и  материалы,  которые  в 
основном используются в нефтегазовой отрасли Туркменистана. Это обстоятельство многократно увеличило затраты на 
бурение,  добычу  и  транспортировку  природного  газа.  С  учетом  изменения  курса  валют  сегодня  цена  на  товары, 
поставляемые по клирингу, составляет 20 долл. к 1 долл. в счет товарной части расчетов с покупателями туркменского 
топлива"."В этом контексте, - отмечает ТДХ, - предложенная российской стороной цена - 44 долл. США за 1 тыс. кубометров 
с оплатой 50% поставками материально-технических ресурсов была названа для Туркменистана неприемлемой, так как не 
отражает реальной стоимости затрат, необходимых для обеспечения контрактных объемов природного газа". 

По итогам беседы с президентом Туркменистана Алексей Миллер заявил в Ашхабаде журналистам, что "встреча 
прошла  в  духе  конструктивного  обсуждения  актуальных  вопросов  сотрудничества  с  учетом  новых  перспектив  его 
углубления и расширения". По его словам, "на сегодняшний день все достигнутые ранее договоренности выполняются в 
соответствии с намеченными планами".

10 февраля.  В Актау сотрудниками управления по борьбе с организованной преступностью УВД Мангистауской 
области  Казахстана  задержан  член  ваххабитского  объединения  "Черный  ислам".  У  него  изъято  оружие,  наркотики  и 
пропагандистская литература. Тридцатилетний гражданин Казахстана, уроженец города Жанаозен проживал в одном из 
дачных поселков Актау. Во время обыска у него в доме были обнаружены толовые шашки, мешок с карбидом, обрез, 
наркотические вещества и пропагандистские листовки. Сейчас сотрудники правоохранительных органов выясняют, где и с 
какой целью мужчина приобрел эти предметы.

В отношении задержанного возбуждено уголовное дело по трем статьям: незаконное хранение огнестрельного 
оружия, наркотических веществ и разжигание национальной вражды. 

10 февраля.  Семья погибшего месяц назад в  Ираке  казахстанского миротворца  капитана Кайрата Кудабаева 
получила в Астане трехкомнатную квартиру. Квартира находится в центре города. После ремонта в ней поселятся мать 
К.Кудабаева,  его  вдова,  трехлетняя  дочь  и  малыш,  который  должен  вот-вот  появиться  на  свет.  Большую  помощь  в 
получении жилья для семьи ее погибшего брата оказал первый космонавт Казахстана, депутат Мажилиса Парламента РК 
Тохтар  Аубакиров.  Сейчас  он добивается ускорения выплат,  которые по закону  положены семье  через  полгода после 
смерти кормильца. 

10  февраля.  С  учетом  правовой  оценки  Генеральной  прокуратуры  Республики  Казахстан,  Министерство 
иностранных  дел  Казахстана  уведомляет  о  нежелательности  въезда  Владимира  Жириновского  на  территорию нашего 
государства. Как передает Казинформ, об этом говорится в распространенном заявлении МИД РК.

МИД Республики Казахстан приняло решение объявить нежелательным въезд гражданина Российской Федерации 
В.Жириновского  на  территорию  Казахстана,  что,  как  пояснили  в  пресс-службе  ведомства,  является  "последним 
дипломатическим предупреждением" очень близким по смыслу к объявлению российского вице-спикера "персоной нон-
грата".

11  февраля. Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  направил  телеграмму  Президенту  Узбекистана,  в 
которой  отметил  необходимость  принятия  срочных  мер  по  разрешению  ситуации,  связанной  с  переполнением 
Шардаринского водохранилища и возникновением угрозы затопления некоторых населенных пунктов в южных областях 
Казахстана.

Вчера на имя главы РК поступила ответная телеграмма от И.Каримова, где сообщается об оперативном принятии 
правительством  Узбекистана  срочных  мер  по  пропуску  и  сбросу  необходимого  объема  воды  из  Шардаринского 
водохранилища  в  Арнасайскую впадину  с  целью нормализации ситуации  в  зоне  возможного  затопления.  Н.Назарбаев 
поблагодарил узбекского коллегу за оперативное решение вопроса. 

11 февраля. Таджикистан оказался погребенным под снегом. В восточных и юго-восточных частях страны высота 
снежного покрова достигает двух метров. Из-за стихийного бедствия погибло, по крайне мере, 16 человек. Многие дороги 
страны закрыты, нарушена система коммуникаций. Жители горных деревень оказались отрезанными от внешнего мира. 
Правительство страны обратилось к ООН за помощью. В Раштской долине Таджикистана зафиксирован сход более ста 
лавин, которые полностью погребли под собой дороги, заблокировав все подходы к ряду населенных пунктов. На прошлой 
неделе в Нурободском районе из-за снегопада погибло 9 человек. 2800 человек были эвакуированы. Во многих деревнях и 
поселках  разрушены или  повреждены  жилые  дома,  школы и  другие  здания.  Отделение  Программы  развития  ООН в 
Душанбе  сообщает,  что  жители  пострадавших  районов  Таджикистана  нуждаются  в  продовольствии,  топливе,  одежде, 
одеялах  и  строительных  материалах.  Министерство  по  чрезвычайным  ситуациям  Таджикистана  совместно  с 
неправительственными  организациями  и  сотрудниками  ПРООН  доставляют  в  районы  бедствия  товары  первой 
необходимости - рис, муку, растительное масло, сахар, консервы, теплую одежду, одеяла, медикаменты. Однако, доступ во 
многие места затруднен.

12  февраля.  В  здании  парламента  Узбекистана  состоялось  подписание  Соглашения  об  объединении  в 
"Демократический блок" фракций политических партий - Движения предпринимателей и деловых людей -  Либерально - 
демократической партии, Национально демократической партий "Фидокорлар", Социал-демократической партии "Адолат" - 
в  Законодательной  палате  парламента.  Основной  целью  объединения  в  блок  является  объединение  усилий,  чтобы, 
располагая  большинством голосов,  обеспечить  подготовку  и  принятие  законов,  необходимых  для  решения  важнейших 
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целевых задач по обеспечению защиты прав и свобод человека, обновлению государственной и общественной жизни, 
углублению социальных и экономических реформ, а также реализации важнейших программ модернизации страны.

12 февраля. В Киргизстане нет предпосылок для "оранжевой революции". Такое мнение высказал в Москве на 
пресс-конференции глава кыргызского МИДа Аскар Айтматов, комментируя заявления оппозиции о возможности подобных 
событий  после  парламентских  выборов  в  Кыргызстане.  Он  отметил,  что  революции  происходят  только  в  условиях 
нарушений  и  фальсификации  результатов  выборов,  а  также  неготовности  властей  действовать  в  правовом  поле. 
А.Айтматов  подчеркнул,  что  любые  попытки  реализовать  революционные  сценарии  в  Кыргызстане  могут  привести  к 
непредсказуемой  ситуации.  Глава  МИД  Киргизии  напомнил,  что  деятельность  нового  парламента  приведет  к 
трансформации  политической  системы  страны  –  к  переходу  от  президентской  к  президентско-парламентской  форме 
правления.  Брифинг  состоялся  после  окончания  переговоров  А.Айтматова  со  своим  российским  коллегой  Сергеем 
Лавровым.  В  ходе  встречи  стороны  обсудили  основные  вопросы  двустороннего  сотрудничества.  Кроме  этого,  было 
обсуждено взаимодействие Киргизстана и России в рамках международных региональных организаций ШОС, ОДКБ, СНГ и 
ЕврАзЭС.

КАЗАХСТАН
Казахстан с тревогой наблюдает за соседом

02.02.2005. IWPR (Алма-Ата)
Замир Каражанов

В Казахстане думают о последствиях возможной «бархатной» смены власти в Кыргызстане
Руководство  Казахстана  и  оппозиция  настороженно  следят  за  ситуацией  в  соседнем  Кыргызстане  накануне 

парламентских выборов 27 февраля. Первые опасаются, а вторые желают развития событий по сценарию «бескровной 
революции», сметшей недемократические режимы в Грузии и на Украине.

Перспектива  прихода  к  власти  оппозиционных  сил  по  примеру  Грузии  и  Украины  беспокоит  как  президента 
Кыргызстана Аскара Акаева,  так  и  администрацию президента Казахстана Назарбаева,  более жестко контролирующего 
внутриполитическую ситуацию по сравнению со своим кыргызским коллегой.

Акаев  не  устает  говорить  об  угрозе  для  своего  режима  со  стороны  неких  «околополитических  сил»  и 
«провокаторов разных мастей». 28 января в интервью российской «Независимой газете» он вновь говорил о попытках 
«экспорта «бархатной» революции» в Кыргызстан.

В середине января в интервью той же газете президент Узбекистана Ислам Каримов раскритиковал Акаева за 
неспособность противостоять оппозиции и заявил, что «в Кыргызстане возникла опасность очередного переворота».

Интерес к выборам у соседей проявляет не только Казахстан, но и весь регион. «Результаты кыргызских выборов 
отразятся  на  ожиданиях  многих  политиков  в  Центральной  Азии»,  -  сказал  IWPR  казахстанский  политолог  Санат 
Кушкумбаев.

«В Астане аналитические службы президента, равно как и оппозиция, пристально следят за тем, что происходит в 
Кыргызстане». 

Кыргызстан  -  небольшое  государство  с  численностью  населения  чуть  более  пяти  миллионов  человек  и  со 
сложным социально-экономическим положением, но происходящие здесь события будут иметь весомые последствия для 
всего региона. 

«Возможная «бархатная» революция в Кыргызстане для стран региона будет ощутимей, чем события в Грузии и 
на Украине», - сказал IWPR сотрудник Казахстанского института стратегических исследований (КИСИ) Артем Устименко. 

«Одна  из  причин,  по  которой  политические  элиты  соседних  государств  с  опаской  смотрят  на  события  в 
Кыргызстане, заключается в том, что эта страна может стать локомотивом в процессе демократизации всего региона».

«Формируется так называемая «пятая колонна», и новая власть сможет активно поддерживать оппозиционные 
силы в других странах Центральной Азии, чего опасаются нынешние режимы», - считает директор Группы оценки рисков 
Досым Сатпаев.

Сатпаев  считает,  что  в  случае  смены  власти  в  Кыргызстане,  Запад  может  переключиться  на  поддержку 
оппозиционных  сил  в  Казахстане.  «После  Кыргызстана  поддержка  будет  оказываться  именно  оппозиционным  силам 
Казахстана, как другой относительно либеральной страны региона», - сказал он IWPR.

«Если в Кыргызстане произойдет смена политической элиты, это не порадует казахстанские власти», - говорит 
ведущий аналитик Центра коммуникативных технологий «Репутация» Николай Кузьмин.

Победа оппозиционных сил в Кыргызстане способна вызвать резкую консолидацию режима в Казахстане с целью 
предотвращения аналогичного сценария.

Судя по реакции казахстанских властей на украинские события – именно тогда по решению суда была прекращена 
деятельность оппозиционного движения «Демократический выбор Казахстана» (ДВК) -  они не останутся безучастными к 
событиям в соседнем государстве. 

Председатель политсовета ДВК Асылбек Кожахметов заявил IWPR, что партия продолжает активную подготовку к 
выборам в регионе.

«Мы  обязательно  направим  наших  представителей  в  Кыргызстан,  чтобы  держать  руку  на  пульсе  событий, 
координировать усилия и поддержать оппозиционные силы», - сказал он.

29  января  активисты  ДВК  организовали  открытое  собрание  на  территории  центрального  офиса  партии,  для 
участия в котором пришли около 2-х тыс. человек. С речью перед собравшимися выступил активист украинской оппозиции 
Андрей Гусак из молодежной организации «Пора».

Вскоре колонна участников двинулась в сторону одной из центральных площадей города, но была остановлена 
милицией.  Кроме  ДВК,  в  акции  приняли  участие  представители  партий  «Ак  жол»  («Светлый  путь»),  КПК  и  «Ауыл» 
(«Деревня»).
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Восемь активистов были арестованы и семеро из них были подвергнуты административному наказанию в виде 
краткосрочного лишения свободы и штрафа за «неподчинение представителям органов внутренних дел».

Акция  протеста  была  организована  после  того,  как  19  января  ДВК  было  отказано  в  санкции  на  проведение 
митинга.  Вскоре  по  всему  городу  были  расклеены  стикеры  с  одним  словом:  «Кет!»  («Уходи!»)  -  вероятно,  в  адрес 
президента Назарбаева.

«Следует  ожидать  усиления  давления  на  оппозицию  и  закрытия  оставшихся  немногочисленных  независимых 
СМИ», - говорит координатор Института национальных исследований Андрей Чеботарев.

«Власти  уже  проверяют  все  иностранные  неправительственные  организации  на  предмет  финансирования 
оппозиции», – говорит председатель Алматинского Хельсинского комитета Нинель Фокина.

Вызывает тревогу и возможное ухудшение отношений между двумя государствами и в масштабе всего СНГ в 
случае прихода оппозиции к власти в Кыргызстане.

Побочным  эффектом,  характерным  для  «бархатных  революций»  в  Грузии  и  на  Украине,  стало  похолодание 
отношений «революционных» элит со старыми - посткоммунистическими. 

К примеру, предсказуемого преемника азербайджанского лидера Гейдара Алиева – его сына Ильхама – лидеры 
стран СНГ приняли в свою «семью», в то время, как их отношения с Михаилом Саакашвили и Виктором Ющенко пока еще 
носят отнюдь не доверительный характер.

Пришедшие к  власти  в  результате  «бархатных революций» лидеры не «вписываются»  в  старую компанию.  5 
января 2005 года Ющенко и Саакашвили образовали свой собственный демократический блок, подписав в посёлке Тысовце 
Львовской области так называемую «Карпатскую декларацию», в которой возносят хвалу инициативе народных масс, путем 
ненасильственного протеста защитивших демократию в обеих странах.

В России – Путин, у нас – Токаев
04.02.2005. Республика (Казахстан)

Мухаметжан Адилов
В недрах администрации родился новый сценарий передачи президентской власти
Наступление  власти  на  оппозицию,  независимую  прессу  и  представительства  международных  организаций 

заставляют  думать,  что  глава  государства  “расчищает”  политическое  пространство  республики  под  себя  -  чтобы  без 
больших проблем победить на очередных президентских выборах в декабре этого года. Поэтому мы сильно удивились 
сообщению нашего информированного источника в Астане, что якобы в администрации главы государства идет проработка 
возможного сценария досрочной передачи президентской власти. 

Но этот план есть. И поэтому самому плану (за его достоверность не ручаемся, но и не верить оснований нет - до 
сих пор прогнозы нашего источника всегда сбывались) преемником Нурсултана Абишевича станет - кто бы вы думали? - 
министр иностранных дел Касымжомарт ТОКАЕВ. 

Папа, дай порулить! 
Если  все  это  -  правда,  то  стоит  отметить,  что  президент  №1  не  мог  найти  более  подходящего  кандидата  в 

“наследники” (имеется в виду из своего окружения). Ведь Касымжомарт Кемелевич хорошо известен в стране. Как человек, 
много лет проработавший министром иностранных дел. И как премьер-министр, два года возглавлявший казахстанское 
правительство. 

“Ястребов” из президентского лагеря Токаев должен устроить тем, что сделал “первый выстрел” в необъявленной 
войне  авторитарного  режима  с  демократической  оппозицией,  когда  он,  будучи  премьер-министром,  ультимативно 
потребовал от  президента  изгнать  с  государственной  службы учредителей  общественного  движения  “Демократический 
выбор Казахстана”.

“Голуби” из назарбаевского окружения также могут поддержать его кандидатуру, так как после своего возвращения 
на работу в  МИД Касымжомарт Кемелевич старался держаться ближе к  политической середине,  признавая некоторые 
отдельные недостатки правящего режима, дистанционируясь от самых одиозных акций власти и частенько придерживаясь 
чересчур нейтральной позиции для госслужащего столь высокого ранга.

Скорее  всего,  лидеры  мировых  держав,  а  также  государств-соседей,  которые  знают  действующего  министра 
иностранных дел лучше других возможных преемников Нурсултана Абишевича, также не будут против мирной передачи 
власти. Тем более что на фоне “продукта президента” или старшего президентского зятя Касымжомарт Токаев выглядит 
весьма положительно и к тому же может что-нибудь пообещать.

Судя по всему, передача президентских полномочий произойдет летом этого года, и, говорят, по “российскому” 
варианту. Как наверняка помнят наши читатели, первый российский президент Борис ЕЛЬЦИН стал лихорадочно искать 
преемника,  когда  власть  начала  выпадать  из  его  рук,  а  перспектива  победить  на  следующих  выборах  оказалась 
сомнительной.  Он  назначал  то  одного,  то  другого  политика  главой  правительства,  пока  не  нашел...  После  чего  ушел 
досрочно в “отставку”, назначив исполняющим обязанности главы российского государства Владимира Владимировича, а 
тот,  в  свою  очередь,  смог  перехватить  бразды  правления  страной,  поскольку  главный  избирательный  ресурс  - 
административный - оказался под его контролем. 

С учетом особенностей национального  законодательства самым подходящим способом возведения Токаева в 
президенты может стать его избрание председателем Сената Парламента вместо Нуртая АБЫКАЕВА. Ведь в верхней 
палате есть президентская квота, и Нурсултан Абишевич вправе в любой момент и без объяснения причин уволить любого 
“своего” сенатора и назначить вместо него другого, так что проблемы, как ввести Касымжомарта Кемелевича в высший 
законодательный орган страны, нет. 

Еще меньше затруднений  вызовет  замена  Абыкаева  на  Токаева.  Достаточно  уведомления из  Администрации 
президента,  что  на  то  есть  воля  свыше.  А  уж  если  Нурсултан  Назарбаев  соизволит  сам  предложить  кандидатуру 
Касымжомарта  Кемелевича  в  спикеры  верхней  палаты,  то  единодушие  будет  почти  полным.  Далее  дело  техники  - 
президент объявит, что по каким-то причинам не может исполнять свои обязанности, после чего его полномочия согласно 
закону перейдут к председателю Сената.
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И  тогда,  став  исполняющим  обязанности  главы  государства,  Касымжомарт  Кемелевич  сможет  успешно 
баллотироваться  в  президенты  №2,  задействовав  в  свою  пользу  административный  ресурс,  финансовые  средства 
национальных компаний и поддержку проназарбаевских политических партий. 

Два зятя в одном котле? 
Говорят, что авторами идеи досрочной передачи власти стали дети Нурсултана Назарбаева: его старшая дочь 

Дарига Нурсултановна и ее супруг Рахат АЛИЕВ. По слухам, второй зять,  Тимур КУЛИБАЕВ, нехотя согласился на эту 
схему,  выговорив  себе,  что  премьер-министром  при  Токаеве  станет  его  верный  соратник  Карим  МАСИМОВ.  Кстати, 
напомним, что первого президента России уговорили уйти досрочно его дочь Татьяна и ее муж...

Если Администрация президента действительно готовит сценарий передачи власти от Нурсултана Назарбаева 
Касымжомарту Токаеву,  сорвать подобное развитие событий под силу не столько демократический оппозиции, сколько 
прочим соратникам главы государства,  которые волей-неволей остаются “на  бобах”.  Это Имангали ТАСМАГАМБЕТОВ, 
ныне наместник алматинский,  его  политический союзник Александр МАШКЕВИЧ, Даниял АХМЕТОВ, Нуртай АБЫКАЕВ, 
Булат УТЕМУРАТОВ и так далее.

Каждый  из  вышеназванных  политических  деятелей  так  или  иначе  пострадает,  если  политическая  власть  в 
Казахстане будет поделена между первым и вторым зятьями. Говорят, что в свое время Рахат Алиев, будучи заместителем 
председателя КНБ, предпринимал меры по “освещению” финансово-хозяйственной деятельности Евразийской группы и 
структур, близких к Нуртаю Абыкаеву, и явно не из простого любопытства.

В свете последних слухов совершенно по-иному выглядит и “новогоднее” наступление государства на Народную 
партию “Демократический выбор Казахстана”. Согласитесь, удивляет, что оно предпринято слишком рано. Ведь за год ДВК 
наверняка оправится от удара, отмобилизуется и создаст новую партию. Или уйдет, наконец, в подполье, где доставит еще 
больше хлопот власти.

Однако, если последнее наступление предпринято лишь для того, чтобы заставить демократическую оппозицию 
замолчать на полгода - до завершения процесса досрочной передачи власти от Нурсултана Абишевича его преемнику, 
тогда все становится на свои места. Тогда понятно, почему Касымжомарт Кемелевич позволяет себе быть нейтрально-
объективным и почему это терпит его шеф.

Можно даже допустить, что последние обещания президента провести демократизацию политической системы, в 
том числе путем внесения изменений в Конституцию, будут выполнены. 

И хотя Назарбаев никогда не пошел бы на это, будучи президентом, он просто обязан сделать их, как бывший 
президент. Потому что сверхконцентрация политической власти в руках одного человека, в первую очередь, опасна для 
него самого.

Как  бы ни  клялись  в  верности  приближенные Нурсултана  Абишевича,  он  как  человек,  выросший в  КПСС до 
первого секретаря республиканской партийной организации, наверняка помнит историю Советского Союза. Когда каждый 
последующий  первый (генеральный)  секретарь  на  трибуне  Мавзолея  заявлял  о  верности  усопшему лидеру  и  обещал 
продолжить его курс, а через короткое время начинал чистку госаппарата от людей предшественника и коренным образом 
отрицать предыдущую политику.

Ну а сегодня Нурсултан Абишевич наверняка не верит никому. И если уж он действительно решился по каким-то 
причинам передать власть, он должен не только найти верного человека, которого примет казахстанская элита и не будет 
отрицать  зарубежная общественность,  но и сделать  так,  чтобы этот  преемник  никогда  не смог выступить  против него 
самого.

За фасадом госхолдинга
В этой связи совершенно по-другому выглядит идея Назарбаева создать гигантский холдинг, который бы управлял 

всеми  пакетами  акций  национальных  компаний  и  крупными  государственными  активами.  Если  отбросить  ссылки  на 
положительный  зарубежный  опыт,  то  в  результате  не  менее  половины государственного  имущества  и  большая  часть 
денежных потоков будут выведены из-под контроля правительства. 

Говорят,  что  супергосхолдинг,  создание  которого  ожидается  во  втором квартале  2005  года  (кстати,  обратите 
внимание  -  до  середины  лета),  возглавит  нынешний  первый  помощник  президента  Карим  МАСИМОВ,  а  его  первый 
заместителем станет Тимур КУЛИБАЕВ. 

Остается без  ответа только  один вопрос  -  зачем Нурсултану  Абишевичу,  который пользуется,  по словам его 
сторонников, поддержкой большинства казахстанцев, обладает непререкаемым авторитетом как внутри страны, так и за 
рубежом,  уже вошел в историю как первостроитель национального государства и наверняка победил бы на очередных 
выборах главы государства, отдавать добровольно президентскую власть?

Думаю, все дело в трех факторах, действие которых оказалось однонаправленным.
Первый и самый слабый - активность демократической оппозиции, которая не унимается. А поскольку неизвестно, 

как  мелкие  землетрясения внизу  отдаются на  самом верху  государственной  пирамиды,  это  может  вызывать  большую 
тревогу, чем следует. 

Вторым, скорее всего, является общее недовольство элиты, которая перестала верить президенту, стала слишком 
богатой и самостоятельной, чтобы по-прежнему пребывать в его полной воле, а потому требует понятных правил игры и 
реальной законности. 

И третьим факторам стал “Казахгейт”.  Ведь если итоги судебного процесса по делу Гиффена окажутся крайне 
негативными для Назарбаева, то он не сможет сам себя помиловать или простить. А вот второй президент Республики 
Казахстан - да. 

Возможно, что слухи о досрочной передаче власти - всего лишь досужие сплетни или следы каких-то проектов, 
которые уже отклонены главой государства. Но если Нурсултан Абишевич все же собирается отдать бразды правления в 
другие руки,  то  мы ему этого  искренне не советуем.  За власть  на наших евразийских просторах нужно  держаться до 
последнего смертного вздоха, потому что есть тут такая штука - или власть есть, или ее уже нет...
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Нуркадилов знает, кто убил главу "Тураналем-банка"
06.02.2005. Радио Азаттык (Свобода)

Асель Тулегенова
Диссидент Заманбек Нуркадилов начинает масштабную войну с коррупцией. Итогом его поездки в Европу стало 

создание Международной комиссии по борьбе с коррупцией, которую Нуркадилов возглавил лично. Нуркадилов заявил, что 
обезопасил себя депонированием компромата на некоторых высших руководителей Казахстана. 

Самолет, на котором Нуркадилов вернулся на родину, приземлился в алматинском аэропорту в ночь со второго на 
третье  февраля.  Ранее  было  объявлено,  что  самый  колоритный  противник  президента  Назарбаева  намерен  сделать 
сенсационное заявление, так что его возвращения ждали. Нуркадилов не стал интриговать присутствующих и сразу же 
молвил:

-  Эту  поездку  я  использовал  для  того,  чтобы  открыть  Международную  комиссию  по  борьбе  с  коррупцией  в 
Казахстане. Офис будет находиться в Бонне, уже открыт лицевой счет в банке. Я первым положил символически 777 евро 
на расчетный счет. Заграничное бюро будет оказывать всякое содействие всем тем личностям, кто пытается изменить курс 
сегодняшнего правительства и правителя.

Видимо,  желая  продемонстрировать  серьезный  настрой,  Заманбек  Нуркадилов  заявил,  что  уже  знает  с  чего 
начать – сейчас он держит на прицеле некоторых представителей высших эшелонов Казахстана:

- Мы начнем, естественно, с «Казахгейта». От нас в Нью-Йорк поедут 2-3 человека, которые хорошо знакомы с 
делом. Мы будем просить, чтобы их допустили к суду как общественных обвинителей.

По  словам  Заманбека  Нуркадилова,  в  его  борьбе  с  казахстанской  коррупцией  будут  помогать  не  только 
знаменитые  оппозиционеры,  но  и  высокопоставленные  представители  Европейского  союза,  а  также  некоторые 
иностранные журналисты:

- Мы наладили связи с официальными людьми, которые желают демократию в Казахстане. Не могу их назвать - 
все они на высшем уровне, достаточно солидные. Установили контакты не только с русскоязычными, но и с немецкими, 
французскими, шведскими журналистами, которые посвятили всю жизнь разоблачению коррупции. По многим материалам 
они проведут дополнительные расследования, потому что они являются составными частями коррупции в Европе.

Ценные материалы, которые, как утверждает Нуркадилов, у него имеются, были вывезены в Германию и сданы в 
сейфы временного хранения в четыре европейских банка. Нуркадилов уверен, что только такая мера позволит сохранить 
компромат на критикуемых им личностей в целости и сохранности:

- Там есть документы начиная от дела Караваева до сегодняшних дней. В том числе по гибели Ержана Татишева. 
Ясно?!

Встречающих  в  зале  ожидания  алматинского  аэропорта  интересовали  и  подробности  встречи  Нуркадилова  с 
бывшим  премьер-министром,  а  ныне  живущим  в  изгнании  Акежаном  Кажегельдиным.  Оказалось,  визит  сблизил  двух 
политиков так, как не сумели в свое время сблизить годы государственного соратничества:

- Я увидел совсем другого Кажегельдина – он очень возмужал. Он хочет не только вернуться, но и увидеть в 
скором времени совсем другой Казахстан. Я сказал: «Акежан, если бы ты выставил свою кандидатуру в президенты, я бы 
тебя поддержал».  Я считаю,  он молод,  силен и  имеет рядом большое количество людей,  которые могут  повлиять  на 
будущее Казахстана.

Очевидно, Заманбек Нуркадилов всерьез настроен на сотрудничество:
- Акежан Магжанович и я будем работать со всеми, кто будет считать, что мы должны скорее вернуть Казахстан к 

той демократичности, о которой мы мечтали.
В  Казахстане  заявление  Нуркадилова,  как  и  его  визит  в  целом,  вызвали  вполне  предсказуемую  реакцию. 

Опасения,  что  бурная  общественная  деятельность  –  лишь  пи-ар  стратегия  амбициозного  политика  высказал  Сергей 
Злотников, глава организации «Трансперенси Казахстан» в интервью радио «Азаттык»:

- Я приветствую создание таких комитетов, но только чтобы политика не путалась с расследованием коррупции. 
Потому что чаще всего это делается в политических целях.

С ним согласен и депутат парламента Серик Абдрахманов:
- Я считаю, что это очередной бред Заманбека Нуркадилова. У него была возможность бороться с коррупцией. 

Лишившись всего, он начал искать новую тему. Сейчас поднимается тема про «Казахгейт», об этом говорят все, кому не 
лень. Если Заманбек настоящий демократ и борется за справедливость, он должен был дать оценку о «Казахгейте» только 
после решения суда.

Сейчас Заманбек Нуркадилов старается держаться в стороне от казахстанской оппозиции, обвиняя ее в излишней 
амбициозности, а заодно и в молчаливости. Всю свою энергию он намерен направить на предстоящий судебный процесс по 
делу  «Казахгейта».  Кроме  того,  политик  получил  официальное  приглашение  выступить  на  заседании  Европейского 
парламента. «Я расскажу им о реальном положении дел», - обещает Заманбек Нуркадилов. 

Меч, щит, ДВК...
08.02.2005. Немецкая волна

А.Вайскопф, В.Волков, З.Козыбаева
Вопреки прогнозам многих экспертов, градус политической жизни в Казахстане и после парламентских выборов 

продолжает оставаться высоким. Судебное решение о ликвидации партии «Демократический выбор Казахстана», процессы 
по пересмотру этого решения,  наконец,  1 февраля,  запрещенная властями демонстрация сторонников оппозиции и ее 
разгон милицией, и вот теперь – открытое письмо одного из известнейших в стране оппозиционеров – Гульжан Ергалиевой. 
В  этом  письме  она  высказывает  крайне  серьезные  обвинения  в  адрес  ряда  лидеров  партии  Демократический  выбор 
Казахстана.
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Письмо,  подписанное  именем  известной  казахстанской  оппозиционной  журналистки  Гульжан  Ергалиевой,  я 
получил  по  электронной  почте  в  четверг.  Прочитав  документ,  озаглавленный  «Дамоклов  меч  ДВК»,  я  понял,  что  его 
содержание  настолько  взрывоопасно,  что,  вне  зависимости  от  истинного  авторства  этого  послания,  «НВ»  необходимо 
осветить его появление. Но, перед этим, как следует разобраться в деталях.  Чем и занялись наши корреспонденты 
Зарина Козыбаева и Анатолий Вайскопф: 

Демократические силы Казахстана взбудоражены появившимся заявлением, подписанным Гульжан Ергалиевой. 
На сайте «kompromat.kz» появилась статья «Дамоклов меч ДВК». Кроме того ее, судя по электронным адресам, получили 
некоторые  представители  нейтральных  средств  массовой  информации,  ряд  казахстанских  политологов.  В  заявлении 
указывается, что партия ДВК разделилась на два лагеря.  Причем «новые» члены руководства Демвыбора Казахстана, 
пользуясь тем, что прежний лидер Жакиянов до сих пор находится в местах лишения свободы, попросту указали на дверь 
ветеранам партии, выведя их из состава политсовета. Кроме того, в заявлении сообщается следующий сенсационный факт 
(цитирую): «по указанию свыше, ДВК переходит на военное положение и начинает работу по созданию молодежных боевых 
организаций, способных в любое время спровоцировать власть на конфликт»….

В пояснении о причинах раскола партии говорится, что во всех бедах оппозиционеров в основном виноваты ряд 
лидеров  -  находящийся  за  границей  Мухтар  Аблязов,  председатель  политсовета  «Демвыбора  Казахстана»  Асылбек 
Кожахметов и пресс-секретарь партии Владимир Козлов, (цитирую): «преследующие свои хищнические интересы».

Напомню, что лишь несколько месяцев назад казахстанской оппозиции не без труда удалось объединиться под 
эгидой  союза  демократических  сил.  ДВК  играет  в  этом  союзе  существенную  роль.  На  этом  фоне  появление  письма 
Ергалиевой, содержащего ряд серьезнейших обвинений в адрес коллег по лагерю и обнародующего планы подготовки 
«боевых организаций»,  можно считать  настоящим взрывом в  стане оппозиционеров.  Учитывая это,  «Немецкая волна» 
провела  небольшое  расследование  появления  этого  документа.  Как  выяснилось,  действительно  из  партии 
«Демократический выбор Казахстана» решением политсовета были выведены четыре ее ветерана, в том числе Ергалиева. 
Однако, по словам журналистки, сама она никакого заявления не писала.

- Это уже не первый случай. Это уже второе заявление, которое пишется от моего имени. На самом деле,  
это чистейшей воды подделка. И поэтому я хочу сказать, что конкретно от моего имени такое заявление в СМИ не  
давалось. 

Гульжан Ергалиева предположила, что, возможно, власти опробуют новые политтехнологи и используя в своих 
целях  имена  известных  оппозиционеров.  Вместе  с  тем,  Ергалиева  отметила,  что  оппозиция  сегодня  действительно 
переживает период становления, трансформации и столкновения амбиций. Не исключено, заметила журналистка, что ее 
имя кто-то использует в своих личных интересах.

- У меня такое впечатление, как это говорят – «без меня меня женили». Я стала главным героем каких-то 
скрытых сценариев. Не исключаю, что это может быть и со стороны власти, и со стороны оппозиции. Сегодня она  
неоднозначная, разноуровневая. И хочу сказать, что действительно в ДВК такое столкновение амбиций произошло, и я  
об этом писала в своем закрытом заявлении, которое почему-то стало открытым.

Кстати, что касается закрытого заявления Гульжан Ергалиевой, обращенного к коллегам по партии, то по просьбе 
корреспондентов  «Немецкой  волны»,  действующие  члены  политсовета  ДВК  показали  еще  одно  закрытое  заявление 
Гульжан Ергалиевой,  сделанное  ею в  минувшую среду,  но  от  каких  либо комментариев  решительно отказались.  Надо 
отметить, что по сути так называемые закрытые заявления фактически повторяют «Дамоклов меч ДВК».

С другой стороны,  как подчеркивает Ергалиева,  в ложном заявлении,  написанном якобы от ее имени,  многое 
соответствует истине.

-  Тогда  я  своих  коллег  пыталась  предупредить,  что  кое-какие  тенденции  в  партии  могут  привести  к  
определенным сложностям. Отсутствие лидера Галымжана Жакиянова позволяет кое-кому слишком много брать на  
себя полномочий.  В руководстве ДВК действительно  отсутствуют реальные принципы коллегиальности.  Но я  не  
считаю, что это такие проблемы, которые должны были привести партию к гибели. 

Как отметила Гульжан Ергалиева, более опытные оппозиционеры, прекрасно зная психологию власти, никогда бы 
не  допустили  легкомысленного  заявления,  которое  было  составлено  юридически  безграмотно.  И  этим  могут  искусно 
воспользоваться юристы, представляющие интересы власти. Что же касается создания тайных боевых отрядов молодежи, 
то, по словам Ергалиевой, невозможно утверждать, вымысел это или правда.

- Я просто хочу сказать, что силами кое-каких руководителей ДВК. Нас как бы дистанцировали от реальных  
дел в партии. Поэтому я не могу сказать что это полная ложь. И, в то же время, у меня нет оснований говорить, что  
это правда.

Между  тем,  в  беседе  с  корреспондентами  «Немецкой  волны»  правозащитник  Евгений  Жовтис,  рассуждая  о 
появлении скандального заявления и о той ситуации, которая сложилась внутри ДВК, отметил, что ложная информация 
появляется не только в отношении Гульжан Ергалиевой, но и в отношении его самого. Так, в последнее время возникли 
слухи  о  том,  что  Жовтис  собирается  уехать  за  границу  на  постоянное  место  жительство.  Однако,  по  словам 
правозащитника, распространение сообщений и слухов об этом - не более чем ложь.

-  На  самом  деле  информация  не  соответствует  действительности.  Даже  нет  0,001%.  Это  все  совершенно 
предсказуемое развитие событий, поскольку идет предвыборная борьба, грядут президентские выборы.

С  точки  зрения  Евгения  Жовтиса,  в  Казахстане  накануне  президентских  выборов  идет  процесс  «внутреннего 
выкристаллизовывания». И очевидно, что сейчас взаимные атаки на сторонников той или иной линии происходят в рамках 
борьбы  не  только  между  оппозицией  и  властью,  но  и  внутри  различных  политических  лагерей  -  таково  мнение 
правозащитника.

С просьбой охарактеризовать ситуацию, на фоне которой появилось письмо «Дамоколов меч ДВК»,  программа 
«Фокус» обратилась к одному из лидеров оппозиционной партии РНПК Амиржану Косанову:

АК: Несомненно, сейчас наступил очень ответственный период объединения казахстанской оппозиции. Палитра 
очень широкая, и будет неправдой, если мы скажем, что все идет без трений. Но мы думаем, что у нас хватит ума и сердца 
этот этап пройти. Мы договорились с коллегами по демократическому лагерю, что на этот период действует некое табу на 
публичную критику друг друга касательно личностных моментов. Мы можем дискутировать о стратегических и тактических 
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аспектах политической борьбы. Что касается факта, что Ергалиева заявляет, что не писала подобное письмо, говорит о 
том, что метод подлога, метод фальсификации используется режимом не только во время парламентских и президентских 
выборов.  Таким образом,  власти стараются внести  раскол в  наши ряды,  используют  известные,  популярные в  нашем 
обществе имена для того, чтобы несведущие граждане Казахстана могли говорить о расколе и межличностных распрях. 
Если  некоторое  время  назад  такими  методами  пользовались  против  РНПК,  которая  на  то  время  была  единственной 
оппозиционной партией, то теперь количество действующих лиц в оппозиции увеличилось. Мы понимаем, что чем ближе мы 
будем  подходить  к  президентским  выборам  и  чем  сплоченнее  будет  оппозиция,  тем  с  большей  силой  власть  будет 
стараться внести раскол в наши ряды.

Тем  не  менее,  вне  зависимости  от  авторства  письма  «Дамоклов  меч  ДВК»,  после  его  появления  оппозиции 
придется публично определиться по ключевому вопросу, который затронут в документе – как она относится к «силовому» 
варианту демократизации, к созданию боевых молодежных отрядов, к использованию схем «оранжевой революции»?

АК: И грузинский, и украинский, и иной варианты смены власти автоматически для Казахстана не пригодны. У 
Казахстана  своя  специфика.  Я  считаю,  что  у  казахстанской  оппозиции,  учитывая  ее  поддержку  в  народе,  поддержку 
западных международных институтов,  есть возможности и ресурсы добиваться смены политической системы в рамках 
существующих  правил.  Конечно,  мы  критикуем  нынешнее  законодательство,  включая  конституцию.  Конечно,  мы 
ограничены в своих правах, в том числе и на проведение митингов, собраний, шествий, мы ограничены в правах создавать 
политические организации и утверждать независимые СМИ. Но мы до сих пор придерживаемся правила – действовать в 
рамках закона. И если в стране будет что-то спровоцировано, в этом будет виновата только власть. Я знаю ситуацию не 
только в регионах,  не только в так  называемом протестном электорате – я знаю ситуацию среди элиты. Мы ничто не 
должны исключать, власть сама может провоцировать такие действия – власть сама неоднозначна, там существуют группы, 
заинтересованные в досрочном уходе Назарбаева.

«Везде мерзавцы»
10.02.2005. Газета СНГ

Варвара Злобина
Выступление  Владимира  Жириновского  в  прямом  эфире  радиостанции  «Эхо  Москвы»,  в  котором  он 

распространялся  относительно  истории  этносов,  госграниц  и  геополитических  раскладов,  до  глубины  души  обидело 
казахов.  Обидело  настолько,  что  Генпрокуратура  Казахстана  хочет  привлечь  его  к  ответственности  «за  разжигание 
межнациональной розни». «В интервью содержатся признаки возбуждения национальной вражды и розни между народами 
России и Казахстана, а также унижения национальной чести и достоинства лиц казахской национальности», - говорится в 
письме  казахской  прокуратуры,  направленном  на  имя  российского  генпрокурора  Владимира  Устинова.  Максимум,  чем 
может поплатиться Жириновский за неумеренность в высказываниях, – это штраф в размере от 500 до 800 МРОТ или в 
размере зарплаты за период 5-8 месяцев, поскольку предусмотренные статьей УК за «разжигание межнациональной розни» 
ограничение свободы на срок до 3 до 5 лет применить к нему нельзя – обладает депутатской неприкосновенностью.

Вот что говорил вице-спикер:
«Граница с Казахстаном -  она самая непонятная.  Потому что если с Прибалтикой,  Польшей, Финляндией это 

исторически сложившиеся были государства - Польша, Финляндия. То Казахстан… никогда вообще в истории человечества 
не было такого государства. Если даже хотя бы взять Узбекистан, был Ургенч, Бухара. Были ханства. Но территории этих 
степей южно-сибирских вообще ничего не было. Это в чистом виде выдумка Сталина. Казахи, узбеки дрались за Ташкент, 
чья это будет столица. Это вот там государство в Средней Азии. А все, что сегодня относится к Казахстану - это Южный 
Урал и Сибирь. Вот как мы там оказались. Мы строили Туркестано-Сибирскую железную дорогу, то есть она сибирская эта 
дорога. А туркестанская, потому что идет в Ташкент. А в результате в 1920-м году создают автономную республику, а в 1936 
году союзную республику, в 1991 году независимый Казахстан. Это издевательство над русским народом и над нашей 
империей или Советский Союз, как угодно».

«…Нет казахского языка. И письменности не было. Вообще ничего нет там».
Досталось не только Казахстану: «Везде мерзавцы-послы находятся в СНГ. Они ничего не делают для улучшения 

отношений между нами. Начиная от Черномырдина в Киеве и кончая нашим послом в Казахстане».
«Исконная территория Казахстана - это Чимкент, Джамбул, Кзыл-Орда. Все исконно казахские земли. Но север 

Казахстана - это Южный Урал и Южная Сибирь, никакого отношения. Даже Алма-Ате 150 лет, это город Верный, русское 
название. Почему – верный форпост России в Азии. Ни одного казахского дома. Чисто русское поселение. Семипалатинск, 
Усть-Каменогорск, Петропавловск – все это России. Шевченко. Все это русские названия, Гурьев, гурьевская каша. При чем 
здесь Казахстан? То есть все это Россия, исконная Россия. Большевики, за что я их ненавижу, я не говорю, что Зюганов 
плохой, я говорю: что вы наделали, вы, как поломали нашу страну. Если бы они просто бы царя убрали и Керенского, они 
же сломали страну всю. 1991 год - еще раз поломали страну. Этого нельзя было делать. Пожалуйста, Украина Львов, 
пожалуйста, туда. Казахстан – Джамбул, пожалуйста. Узбеки в Хиву или в Бухару. А причем здесь примыкающие земли к 
Каспию, когда это была закаспийская губерния России. Вот об этом идет речь. Если уж ставить границы, то ставить там, где 
исконные земли для казахов, узбеков».

Действительно  казахам было,  на  что  обидеться.  А  недавнее  высказывание  Жириновского  о  том,  что  решить 
проблему Нагорного Карабаха необходимо путем включения его в СНГ – новая соль на карабахскую рану, и вообще может 
перерасти в международный скандал. 

Казахстанская Фемида расправляется с оппозицией
11.02.2005. Независимая газета

Сакен Салимов
В Казахстане ликвидирована  самая известная оппозиционная партия,  своего рода  символ борьбы с режимом 

Нурсултана Назарбаева, «Демократический выбор Казахстана» (ДВК). Причем впервые в истории независимого Казахстана 
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партия  ликвидирована  по  решению  суда,  как  экстремистская,  призывающая  к  насильственному  изменению 
конституционного строя.

Соответствующее решение приняла в среду вечером коллегия по гражданским делам Алма-Аты, которая оставила 
без  изменения  ранее  принятое  районным  городским  судом  решение  о  закрытии  ДВК.  Конечно,  руководство  партии 
обжалует решение о ликвидации в Верховном суде республики. Однако в итоговом вердикте казахстанской Фемиды уже 
никто  не  сомневается.  Вчера  партия  вынуждена  была  прекратить  свою  деятельность,  поскольку  решение  горсуда  по 
казахстанскому законодательству вступает в силу со дня его оглашения.

ДВК  создавался  в  2001  году  чиновниками  из  ближайшего  окружения  Нурсултана  Назарбаева,  открыто 
перешедшими в оппозицию. Вслед за лидерами ДВК экс-министром энергетики Мухтаром Аблязовым и бывшим акимом 
(губернатором)  Павлодарской  области  Галымжаном  Жакияновым  в  оппозицию  из  структур,  приближенных  к  власти, 
перешли еще несколько молодых политиков. Сейчас они возглавляют оппозиционную партию «Ак-жол» («Светлый путь»). С 
Аблязовым  и  Жакияновым  режим  Назарбаева  расправился  еще  в  2002  году:  оба  были  осуждены  по  обвинению  в 
злоупотреблении служебными полномочиями. Через год Аблязов был помилован и немедленно покинул страну, а Жакиянов 
находится  в  тюрьме  до  сих  пор.  Но  созданная  ими  партия  оставалась  постоянным  источником  неприятностей  для 
действующего режима.

Как рассказал «НГ» пресс-секретарь ДВК Владимир Козлов, судебное заседание длилось более 5 часов. В зале 
суда находились сторонники ДВК, однако примерно через три часа после начала заседания они покинули зал суда – в знак 
протеста против поведения судьи. В частности, защитники со стороны оппозиционной партии рассказали «НГ», что судья не 
позволяла им давать показания, прерывая выступавших на полуслове. А пока шло судебное заседание, на улицах Алма-
Аты шла охота за сотрудниками офиса ДВК. Полицейские останавливали их машины и под любым предлогом пытались 
задержать оппозиционеров. Так, корреспондент «НГ» стал невольным свидетелем такой попытки: одного из сотрудников 
офиса  ДВК  хотели  задержать  за  отсутствие  у  него  документов  на  перевозимую  в  машине  оргтехнику  –  «в  связи  с 
участившимися случаями кражи», как пояснил полицейский. Кроме того, по сообщению пресс-службы ДВК, практически во 
всех  регионах  Казахстана  участились  случаи  давления  и  даже  попыток  организовать  уголовное  преследование 
руководителей областных филиалов партии.

Новая методика борьбы с оппозицией, выбранная казахстанскими властями – через судебные органы, – пока не 
дает  сбоев.  Для  всех  неудобных  власти  организаций  находится  подходящая  статья.  Так,  по  решениям  суда  две 
оппозиционные  газеты  «Ассанди  таймс»  и  «Соз»  («Слово»)  должны  выплатить  круглые  суммы  за  моральный  ущерб 
администрации президента Казахстана и Комитету национальной безопасности за «распространение сведений, порочащих 
деловую репутацию». Один из лидеров оппозиционной партии «Ак-жол» («Светлый путь») Булат Абилов был привлечен к 
уголовной ответственности «за клевету».

Это пока первое решение о ликвидации партии. Но в Казахстане почти никто не сомневается, что ДВК – это только 
начало. Теперь возможностей появится еще больше: вчера казахстанский парламент принял закон «О противодействии 
экстремистской деятельности». Осталось лишь подписать президенту – и закон вступит в силу. Тогда в числе экстремистов 
рискуют оказаться и другие оппозиционные партии Казахстана.

Кроме того,  в Астане упорно ходят слухи о том, что в недрах администрации президента разработан план по 
расколу партии «Ак-жол» изнутри. Дело в том, что лидеры «Ак-жола» – бывшие высокопоставленные чиновники. В кулуарах 
власти  утверждают,  что  продуман  целый  сценарий  дискредитации  «Ак-жола».  Для  этого  в  несколько  региональных 
филиалов  партии  специально  запущена  информация  о  том,  что  лидерам  движения  предложено  вернуться  в  состав 
правительства в обмен на отказ от партийной деятельности, но согласился на это предложение якобы лишь один. А вот 
фамилия «согласившегося» лидера меняется в зависимости от его популярности в регионе. Сами лидеры партии эти слухи 
категорически опровергают, говоря, что не станут отступать от своих сегодняшних позиций.

Более  того,  казахстанская  оппозиция  сейчас  намерена  консолидировать  свои  силы  и  готова  к  предстоящим 
президентским  выборам.  Так,  уже  успешно  функционирует  Координационный  совет  демократических  сил.  Создается 
народное движение «За справедливый Казахстан», которое возглавляет сопредседатель партии «Ак-жол» Булат Абилов.

Правда, власти тоже готовы к такой консолидации своих оппонентов. А потому в ближайшее время в Казахстане 
можно ждать возникновения новых судебных исков – к оппозиционным партиям и СМИ.

КИРГИЗИЯ
Дама во главе локомотива

02.02.2005. Время новостей
Аркадий Дубнов

С сегодняшнего дня согласно закону кандидаты в законодательное собрание Киргизии начинают предвыборную 
агитацию. Выборы в Жогорку кенеш назначены на 27 февраля. На 75 депутатских мандатов претендует чуть менее 500 
человек. Из них около ста кандидатов представляют пять оппозиционных партий и движений.

Лидерам  некоторых  из  них  -  например,  председателю  движения  «Ата-Журт»  («Отечество»),  экс-министру 
иностранных дел Киргизии, экс-послу в Великобритании Розе Отунбаевой, а также ряду ее коллег, бывших дипломатов - 
отказано в  регистрации кандидатами в  депутаты.  Основанием стал установленный парламентом так называемый ценз 
оседлости - для участия в парламентских выборах нужно в течение последних пяти лет постоянно проживать в Киргизии. 
Конституционный суд республики еще 15 декабря прошлого года в ответ на запрос выведенных из игры экс-дипломатов 
вынес решение, согласно которому это ограничение на них не распространяется, поскольку посольства, где они работали, 
обладают статусом экстерриториальности.

Более того, 20 января киргизский парламент со второй попытки отменил ценз оседлости для дипломатов. Однако 
спикер парламента Эркебаев отказался поставить подпись под этим решением, ссылаясь на отсутствие кворума. После 
голосования два депутата заявили, что за них голосовал кто-то другой... Между тем, по информации «Времени новостей», 
полученной  от  самих  депутатов,  спикер  все-таки  завизировал  решение  парламента,  но  только  в  его  русскоязычном 
варианте. Другой экземпляр, на киргизском языке, который должен был быть послан на утверждение президенту Акаеву, 
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спикер подписать не решился. Разумеется, это дало возможность г-ну Акаеву утверждать, что он тоже «против введения 
ценза оседлости». «Если бы парламент действовал без нарушений, то новую редакцию закона я бы конечно же подписал», 
- заявил он.

Странно, что президенту, как гаранту конституции, оказалось недостаточно решения конституционного суда на сей 
счет. Видимо, это объясняется деликатными особенностями предвыборной борьбы. Дело в том, что Роза Отунбаева, если 
бы ее не «отсеяли» на стадии регистрации, должна была сражаться за депутатский мандат в том же избирательном округе, 
что и 32-летняя дочь президента, Бермет Акаева. «Я хочу, чтобы они (его дети, в депутаты баллотируется также и сын 
президента, 28-летний Айдар. - Ред.) нашли свое место в жизни», - заметил на днях сам г-н Акаев. Что же касается г-жи 
Отунбаевой, то она, по словам президента, «сейчас выполняет роль локомотива для оппозиции». По мнению г-на Акаева, 
экс-министр там оказалась благодаря американцам, которые «долго искали среди оппозиции даму и нашли...».

Судя по данным опросов общественного мнения, проведенным той же оппозицией, которые почему-то известны 
только самому президенту Акаеву, эти американцы жестоко ошибаются, делая ставку на оппозиционеров: «Сегодня меня 
поддерживают 42% жителей республики, а оппозиционным лидерам досталось куда меньше, Бакиеву (экс-премьеру) - 6%, 
Мадумарову (депутату) всего - 3%».

Аскару Акаеву скромность, сравнимая только с его популярностью, не позволяет говорить о себе больше. За него 
это делает пресс-секретарь президента Абдиль Сегизбаев. Он рассказывает о «власти, которая не совершает ошибок» (!).  
А  затем и  о  «бывших чиновниках,  которые пошли в  оппозицию и  однозначно  толкают  нашу страну  в  политическую и 
экономическую пропасть».  По  его  словам,  обнаружилось,  что «предполагаемые нашей оппозицией события (очевидно, 
надежда попасть в парламент. - Ред.)» подорвут стабильность в Киргизии, которая будет обеспечена благодаря 2 млрд 
долл. - именно столько Москва пообещала вложить в 15 совместных российско-киргизских проектов. Все это может стать 
реальностью в ходе намеченного на июль визита в Киргизию Владимира Путина, утверждает г-н Сегизбаев.

Похоже, что пока только этим сигналом, причем весьма опосредованно, и ограничивается поддержка киргизского 
руководства со стороны Кремля накануне выборов. Заручиться согласием Путина приехать в Киргизию до 27 февраля 
президенту Акаеву в ходе его встреч в Москве неделю назад, видимо, не удалось. Но ближе к дню голосования в Бишкеке 
со ссылкой на готовность Москвы, вероятно, будет озвучена идея введения двойного российско-киргизского гражданства. 
Шансы на ее реализацию выглядят не лучше, чем в случае введения двойного гражданства между Россией и Украиной.

А пока власти в Киргизии готовятся к выборам в расчете на собственные силы. Только что закончились командно-
штабные  учения  армии  и  других  силовых  ведомств  по  отработке  действий  в  условиях  общественных  беспорядков  и 
введения чрезвычайного положения. Демократия в опасности, по стране движется «локомотив оппозиции», возглавляемый 
«дамой». 

"Из-за наших митингов у Акаева была истерика"
04.02.2005. Независимая газета

Анатолий Гордиенко
Несмотря на январские потери, киргизская оппозиция рассчитывает пробиться в парламент республики
27 февраля в Киргизии состоятся парламентские выборы, которые грозят перерасти в очередную революцию в 

СНГ. О планах оппозиции "НГ" рассказала лидер оппозиционного блока "Ата-Журт" ("Отечество"), экс-министр иностранных 
дел Роза Отунбаева, которую Акаев уже назвал "локомотивом" местной оппозиции.

Из  досье  "НГ":  Роза Исаковна  Отунбаева  –  самый опытный киргизский 
дипломат. Окончив в 1972 году философский факультет,  а затем и аспирантуру 
МГУ, она полтора десятка лет проработала на различных партийных должностях и 
в структурах исполнительной власти Киргизской ССР,  в том числе и зампредом 
Совета министров республики. Трижды возглавляла МИД Киргизии – в первый раз 
еще в советское время и дважды уже в годы независимости. Была первым послом 
Киргизии в США и Канаде, затем – в Великобритании. Работала в системе ООН, с 
2002 года – в должности заместителя спецпредставителя генсека ООН по грузино-
абхазскому урегулированию. Из Грузии в Бишкек вернулась в сентябре прошлого 
года. Возглавила оппозиционный блок "Ата-Журт" ("Отечество").  Годы работы за 
границей  стали  поводом  для  ее  снятия  с  февральских  выборов  в  киргизский 

парламент – по закону о выборах, депутатом в Киргизии может быть избран только тот, кто последние пять лет постоянно 
проживал на территории республики. Митинги в Бишкеке в защиту ее прав закончились для Розы Отунбаевой штрафом: 
через суд с нее взыскали 1 тыс. киргизских сомов – это около 25 долл.

–  Роза  Исаковна,  в  самый  разгар  грузинской  "революции  роз"  вы  работали  в  Тбилиси  в  структурах  ООН. 
Пригодится ли грузинский опыт киргизской оппозиции?

– Безусловно. Это ведь живой, к тому же свежий пример. Считаю, мне крупно повезло, что о тех событиях я могу 
судить не с чьих-то слов, не по газетам, что многое видела изнутри. Так сложилось, что мы в Киргизии Грузию знаем плохо – 
слишком все далеко, между нашими странами нет каких-то стабильных связей, даже на простом, человеческом уровне 
отношений. Два с половиной года работы в этой стране мне лично дали очень много, позволили понять этот народ, вообще 
Кавказ. Так что грузинский опыт перемен считаю для Киргизии исключительно ценным. Конечно, я не все знаю, как там все 
организовывалось,  как  начиналось.  Но  в  среде  киргизского  начальства  думают  иначе,  уверены,  что  я  буквально 
нашпигована грузинскими инструкциями, прошла в Тбилиси соответствующую подготовку, должным образом натренирована 
и  сюда,  в  Бишкек,  заслана  с  определенными  целями.  Я  не  против,  пусть  думают.  Перестала  спорить  и  с  теми,  кто 
утверждает, что меня с миллионами долларов сюда направил Запад. В наших условиях все это даже как-то усиливает мои 
позиции: вон, мол, какая у нее поддержка. Я и с появлением "настенных", нарисованных на моем доме долларов, которые 
должны убедить всех в моей продажности, не спорю. Как говорят американцы, я и с этим могу жить спокойно.

–  Так  может  или  нет  в  Киргизии  повториться  грузинская  модель  народной  революции?  Или ее  "оранжевый", 
украинский  вариант?  Достаточно  ли  уже  сейчас  сил  у  киргизской  оппозиции,  чтобы  поднять  массы  и  пойти  по 
революционному пути?
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– Не забывайте: Саакашвили по сравнению с нами имел ряд преимуществ. Скажем, до начала "революции роз" 
лидер  грузинского  "Национального  движения"  уже  был  во  власти,  год  возглавлял  тбилисское  сакребуло  (городское 
законодательное собрание) и  имел возможность регулировать в  столице многие процессы.  У него худо-бедно,  но был 
необходимый административный ресурс,  возможность  влиять  на политику хотя бы в  Тбилиси.  У  нынешней киргизской 
оппозиции таких должностей нет. Высокие посты у наиболее заметных противников власти в основном уже в прошлом. Но 
ресурс влияния все-таки есть.

Что касается повторения революционных сценариев, то должна сказать вот о чем. После событий в Грузии и на 
Украине наша власть, наш президент из самого понятия "революция" сделали главную свою "страшилку", которой и пугают 
киргизский народ. Причем не без успеха. Людей убеждают, что в киргизском варианте это неизбежно обернется кровью, 
гражданской войной, повторением того кошмара, который в свое время пережил соседний Таджикистан. К сожалению, в 
Киргизии нет грузинского телеканала "Рустави-2", наши телеканалы давно уже скуплены людьми из "семьи" Акаева. И идет 
настоящее  зомбирование  людей,  используются  технологии,  которые  тысячекратно  круче  тех,  что  десятилетиями 
использовал  ЦК  КПСС:  дескать,  революция  в  нашем,  азиатском  варианте  –  это  обязательно  беспредел,  убийства, 
мародерство, резня, экспроприация и все подобные прелести. Теперь представьте себе киргизского мелкого собственника, 
который только-только "поднял" свой торговый ларек, магазин, мастерскую и которого предупреждают: случись революция, 
все это уничтожат, отнимут. Естественно, к самой идее революционной смены власти люди относятся по меньшей мере 
настороженно. Поэтому для меня предпочтительнее идея перемен. Хотя предреволюционная ситуация налицо, причем в ее 
классическом варианте, когда "верхи не могут, а низы не хотят".

– Киргизская оппозиция впервые громко заявила о себе только в январе, когда вывела в самом центре Бишкека 
сотни своих сторонников. На ваш взгляд, эта первая проба сил удалась?

– Еще как! Вы вряд ли об этом знаете, но ведь из-за наших январских митингов у президента Аскара Акаева была 
настоящая истерика. Хотя действовали-то мы в правовом поле, без малейшего намека на политический экстремизм. Но 
даже наши лозунги о мирной, конституционной смене власти посеяли у президента и его окружения откровенную панику. 
Акаева  еще раньше напугало  объединение  пяти  оппозиционных блоков  в  единый "Форум политических  сил".  Он стал 
мотаться  по  областям  республики,  везде  предупреждая  об  опасности  надвигающейся  на  Киргизию  "желтой  чумы  с 
коричневым оттенком". Даже заговорил о каком-то "международном интернационале", созданном исключительно для того, 
чтобы  разрушить  то,  что  он  создал  за  полтора  десятка  лет  своего  правления,  о  намечающемся  альянсе  киргизской 
оппозиции с международными экстремистскими организациями религиозного толка. Акаев ведь умный человек и уже в 
первых проявлениях протеста разглядел реальную опасность – для себя, для своего клана. И начал свою атаку. Это ведь 
только видимость – его афишируемая уверенность в собственных силах. И все эти разговоры о его пусть не всенародной, а 
только 42-процентной поддержке – тоже липа. На самом деле он не знает, что реально происходит в стране. Слабость 
нашего президента заключается в том, что с народом он общается через частокол своей охраны, встречается разве что с 
тщательно отобранными, "дежурными" аксакалами, которые рассказывают ему разные сладкие сказки. От других, плохих 
новостей наш президент Аскар Акаев сильно расстраивается. И его уже много лет убеждают, что он – самый белый и 
пушистый. И Акаев в это верит. Верит и в то, что без него Киргизия попросту рухнет. Что бы ни заявлялось официально, он 
ведь не хочет уходить. Отсюда и разные сценарии, предусматривающие введение в Киргизии чрезвычайного положения. 
Режим ЧП может быть введен в любой момент, когда власть посчитает это нужным. Проведены даже учения, кстати, с 
российским участием, по отработке действий в случае обострения внутриполитической ситуации.

– Но ведь сам Аскар Акаев уже не раз заявлял, что еще на один президентский срок идти не намерен...
–  Все  это  хорошо  просчитанная  игра.  Реально  же  в  областях  Киргизии  и  сейчас  идет  сбор  подписей  под 

обращением к  президенту  с  просьбой  остаться во  главе  республики.  Необходимые для проведения  соответствующего 
референдума  300  тысяч  подписей  губернаторы  доставят  в  Бишкек  по  первой  же  команде.  На  сохранение  власти 
ориентированы  и  сегодняшние  президентские  "игры"  с  выборами  в  республиканский  парламент.  Акаев  ведь  так  и  не 
подписал принятые парламентом поправки к закону о выборах, отменяющие так называемый ценз оседлости, согласно 
которому  любой  кандидат  в  депутаты  обязан  проживать  в  Киргизии  последние  пять  лет.  Тем  самым  от  февральских 
выборов  в  парламент  фактически  отсечены  многие  из  серьезных  оппонентов  власти,  люди,  которые  составили  бы 
конкуренцию Акаеву не только на февральских парламентских, но и на октябрьских президентских выборах. Скажем, в 
регистрации  отказано  почти  десятку  дипломатов,  работавших  за  границей,  в  том  числе  и  мне.  Зато  у  родственников 
президента, у людей из его ближнего круга никаких проблем с регистрацией не возникло. По нашим данным, сейчас в 
парламент баллотируются сын и дочь президента, сестра первой леди Майрам Акаевой, сын премьера, сын и зять главы 
президентской администрации, родня преданных президенту губернаторов, членов нынешнего парламента. И это далеко не 
полный список. С таким парламентом у президента проблем, конечно же, не будет даже теоретически.

– И что, эти люди без проблем получат депутатские мандаты?
– Не все так просто. По этому поводу уже начались первые ошибки. Ведь парламент не резиновый. Президентская 

родня в этом случае должна кого-то потеснить. Но наши "денежные мешки" с депутатскими мандатами, которые уже много 
сделали для власти, вряд ли безропотно уступят свои места. Несмотря на все январские потери, связанные с проблемой 
оседлости, есть реальные шансы побороться за места в парламенте и у оппозиции. Да, я лично не допущена к выборам, но 
ведь есть еще наш блок "Ата-Журт" ("Отечество"), есть политические объединения, которые возглавляют такие сильные, 
авторитетные  в  республике  люди,  как  экс-премьер  Курманбек  Бакиев,  бывший  министр  иностранных  дел  Муратбек 
Иманалиев,  бывший  кандидат  в  президенты  Алмаз  Атамбаев,  бывший  секретарь  республиканского  Совбеза  Мисир 
Аширкулов. Да, у нас нет, как, скажем, в Грузии у Саакашвили, времени на раскачку. Но у нас есть их опыт. И мы уже 
пытаемся объединиться, пытаемся координировать свои действия, уже провели первые совместные акции. Время обязало 
нас  стать  политическими  акселератами.  Нас  вынуждают  спешить.  Но  мы  уверены:  опозиционные  кандидаты все-таки 
придут в новый парламент.

–  Новый  год  президент  Акаев  начал  с  визита  в  Москву,  где  обсудил  свои  внутриполитические  проблемы  с 
президентом РФ Путиным.  Не исключаете  ли  вы в  связи с  этим вариант активного российского  вмешательства  в  ход 
предвыборной кампании в Киргизии?

– Тут все сложно. Да, я сейчас в оппозиции к действующей киргизской власти. Но вы должны понять, что в нашей 
стране нет и не может быть противников усиления российского влияния. Реальность такова, что ни у кого, кто даже косо 
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посмотрел бы в сторону России, не будет шансов стать президентом. Ведь кроме многовековой традиции дружбы с этой 
страной у нас ведь, по сути, нет выбора: выходить на Европу мы можем только через Россию. Не зря ведь считается: если у 
России в рамках СНГ, да и вообще в мире, с кем-то есть наихудшие отношения, то это, конечно, Грузия, а наилучшие, в том 
же контексте,  – с  Киргизией. Так сложилось. И с  учетом этого мы,  оппозиция, считаем,  что Россия в Киргизии должна 
действовать тоньше, грамотнее, культурнее. Во всяком случае, не так, как это было на Украине, а еще раньше – в Абхазии. 
"Российскую  карту"  разыгрывает  сам  президент  Акаев.  После  своего  визита  в  Москву  он,  например,  сообщил,  что  в 
нынешнем  году  в  Бишкек  должны  приехать  сначала  глава  правительства  РФ  Михаил  Фрадков,  а  затем  и  президент 
Владимир Путин. Расчет верный: это очень важно для Киргизии. Только ведь смысл заявлений Акаева в другом: показать 
незыблемость собственных позиций в Москве. Что касается прямого влияния на наши парламентские выборы, то тут, судя 
по всему, сработает некая "коллективная сила". Не зря ведь побывавший недавно в Бишкеке секретарь исполкома СНГ 
Владимир  Рушайло  чуть  ли  не  слово  в  слово  повторил  тезис  Акаева  о  растущей  активности  в  Киргизии  различных 
международных организаций, заинтересованных в революционной смене власти. И Рушайло пообещал, что в противовес 
западным наблюдателям к выборам пришлет в Киргизию не менее сотни наблюдателей от СНГ. На это же работают и уже 
засветившиеся в Киргизии российские политтехнологи.

– Можете назвать конкретные фамилии?
– Пока не интересовалась. Но не сомневайтесь: возникнет такая необходимость – проблемы с наймом нужных 

людей не будет, президентский зять,  наш олигарх Адиль Тойгонбаев, скупивший уже почти половину Киргизии, сможет 
привезти кого угодно, денег на это хватит.

– Последний вопрос: может ли в Киргизии президентом стать женщина – на ближайших выборах или вообще 
когда-то?

– Мой ответ тоже будет коротким: может. Не надо педалировать "восточный фактор": женщины в нашей стране 
всегда  играли  очень  важную  роль,  в  том  числе  и  в  политической  жизни.  Что  касается  меня,  то  по  сегодняшнему 
законодательству я вообще не могу претендовать на участие в президентских выборах – они ведь состоятся в октябре этого 
года,  то  есть  будет  в  силе  норма  о  цензе  оседлости.  А  потому  меня  вполне  устраивает  та  роль,  которую для  меня 
определил президент Акаев. Я буду "локомотивом киргизской оппозиции". 

Роза Отунбаева: “Парламент – это не родовое гнездо Акаевых!”
11.02.2005. КУБ кз

Беседовала Розлана Таукина
Говорит лидер движения «Ата-Журт»
27 февраля нынешнего года в  соседнем Кыргызском государстве пройдут очередные парламентские выборы. 

Ситуация  накалилась,  когда  мандаты  кандидатов  в  депутаты  парламента  получили  25  ближайших  родственников 
президента Акаева, в том числе дочь Бермет и сын Айдар, знакомый казахстанцам как бывший зять нашего президента 
Назарбаева. В новом парламенте Кыргызстана будет только 75 депутатов, все округа одномандатные, так как отменены 
выборы по партийным спискам.  Все родственники президентской четы Кыргызстана не сомневаются в своей победе и 
поддержке  административного  и  финансового  ресурса  клана  Акаевых,  тогда  как  оппозиция  не  смогла  даже 
зарегистрировать  наиболее  ярких  своих  сторонников,  лидеров  партий  и  движений,  в  том  числе  четырех  экс-послов 
Кыргызстана  и  экс-премьер-министра,  посмевших  оппонировать  Аскару  Акаеву,  претендующего  в  четвертый  раз  стать 
президентом на следующих выборах, хотя Конституция, как и в других странах Центральной Азии, предполагает только два 
срока правления для каждого избранного президента. По оценкам зарубежных экспертов в соседнем государстве назревает 
революция демократических сил, подобная Украинской и Грузинской, что очень не нравится действующей власти.

Специально  для  газеты  «Жума–таймс»  интервью  дала  одна  из  самых  популярных  персон  оппозиции,  лидер 
движения «Ата-Журт» Роза Отунбаева.

Нашим читателям в Казахстане мало известно о Вас .Слышали, что Вы были дипломатом до нынешних выборов и 
занимали высокие посты в правительстве, это так?

Да,  я начинала работать в правительстве еще в советское время.  В 80-е годы работала зампредом Совмина 
Киргизской ССР, трижды была министром иностранных дел Кыргызстана. В 1989 году меня пригласили в МИД СССР. Я 
представляла  Советский  Союз  в  ЮНЕСКО. Потом вернулась в  независимый Кыргызстан министром иностранных дел. 
Стала первым послом в США, Канады. В 1997 году открыла Кыргызское посольство в Лондоне. Работала в зоне конфликта 
Абхазия-Грузия заместитетелем спецпредставителя Генерального секретаря ООН. Два с половиной года я примиряла два 
враждующих народа и добилась много успехов на этом поприще. Работая в ранге дипломата, я представляла свою страну и 
потому  причина  об  отсутствии  послов  в  Кыргыстане  в  течении  последних  пяти  лет,  надуманна.  Послы  работали  на 
территории своих государств, которыми являются посольства за рубежом, отказывать им в регистрации кандидатами в 
депутаты парламента по этим причинам является страхом власти перед грамотными, умными достойными политиками.

Значит, кроме Вас не зарегистрирован еще кто-то из ваших коллег?
Четверо дипломатов, в том числе я сама, получили отказ в регистрации кандидатами. Курманбек Бакиев, бывший 

премьер-министр,  депутат  действующего  парламента,  ныне  лидер  Народного движения Кыргызстана  и бывший спикер 
парламента Медеткали Шеримкулов также не смогли попасть в избирательный список. Практически известные личности 
Кыргызстана, которые пользуются популярностью в обществе, могут создать беспрекословный перевес голосов в свою 
пользу  в  конкуренции  с  родственниками  и  ставленниками  президентской  семьи,  отстранены  от  борьбы  за  места  в 
парламенте. Общественность нашей страны уверена, что если бы все эти лица были настроены проакаевски, то закон 
истолковали бы в их пользу.

Но ведь лично Вы получили мандат кандидата в депутаты.
Я  выдвинулась  по  округу,  в  котором  долгое  время  жила,  работала  шесть  лет  в  Киргизском  национальном 

Университете, была заведующим кафедры философии, работала в правительстве. В этом районе меня хорошо знают, 
много  моих  единомышленников,  сослуживцев  и  друзей.  Но  именно  по  этому  округу  решила  баллотироваться  дочь 
президента – Бермет Акаева и потому негласная команда была убрать с этого округа всех сильных конкурентов. Предъявив 
все  необходимые  документы  ,я  получила  регистрацию  и  удостоверение  кандидата  в  депутаты  по  Университетскому 
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избирательному округу 7 января, но затем в экстренном порядке окружная комиссия поздно ночью отменила свое решение 
и мне отказали в регистрации. Доказать незаконность действий окружной комиссии не смогли ни правозащитники, ни наши 
юристы, ни журналисты, потому что судебные органы работают по тем же принципам, что и в вашей стране. Это еще раз 
свидетельствует  о  том,  что  права  и  свободы  граждан  будут  грубо  попираться  нынешними  режимами  ради  своего 
сохранения.

А как у вас в обществе реагируют на выдвижение детей президента на места в парламенте? У нас в Казахстане 
выдвигалась только старшая дочь Дарига и вся кампания за нее выглядела как оппозиция к отцу.

Некоторые СМИ пытаются оправдать выдвижение кандидатами в парламент немалочисленных чад и домочадцев 
президента  как  наличие  политической  династии  в  нашей  маленькой  стране  и  ничего  дурного  в  этом  не  видят.  Если 
президент  захочет,  то  он  может  повторить  исторический  опыт  древнеримского  цезаря  Калигулы,  который  предложил 
сделать сенатором своего коня, а тут речь идет о ближайших родственниках, которые семейно-клановым порядком хотят 
вершить судьбу Кыргызстана и удерживать власть вечно в одних руках. Но парламент – это не родовое семейное гнездо и 
не коммунальная квартира! Всего несколько лет назад дочь президента Акаева заявляла перед умиленной публикой и в 
прессе, что для нее предпочтительней быть дочерью профессора, нежели президента, и что вся семья дружно выступает 
против, не хочет, чтобы отец – Аскар Акаев- нес такую тяжелую ношу. А сейчас, когда в скором времени истекает очередной 
конституционный срок отцовского президентства, дочь, оказывается, до победного конца готова сражаться за дальнейшее 
пребывание  семьи  у  власти  в  каком  бы  то  ни  было  виде.  Видать,  сначала  не  раскусили,  а  теперь  им  всем  сильно 
понравилось быть у власти и контролировать весь бизнес в стране.

А у нас раньше считали, что Акаев – демократ, который пришел не из партноменклатуры и создал в Центральной 
Азии «островок демократии», а выходит , что Кыргызстан мало чем отличается от соседних государств?

Все  прошедшие  годы  сам  президент,  десятки  местных  политологов-исследователей  и  историков  писали  и 
говорили, что в Кыргызстане произошла «шелковая» революция. И в самом деле, 15 лет назад именно у нас, в далекой от  
мировых центров глубинке, имел место факт бескровной, ненасильственной смены власти.

Все течет и изменяется. Это процесс не одного дня. Начиная с 1995-96 годов в республике начался переход , я бы 
сказала, к мягкому авторитаризму. В то время через общественное мнение, сами знаете, как это делается, проводилась 
идея о том, что Акаеву надо дать время для реализации его реформ. Народу объясняли, что мир и согласие, которые он 
обеспечивает,  настолько  важны  для  республики,  что  никто  не  должен  мешать.  Президент  многое  должен  решать 
единолично, быстро, потому что он знает лучше других, как строить и управлять государством и его финансами. Я была не 
согласна с таким развитием ситуации, но отошла в сторону от конфликтов, попросив должность посла в Англии. Такая 
добровольная политическая ссылка получилась.

Однако 15 лет правления Акаева прошли. Подошли очередные выборы, случайно или умышленно поставленные 
кряду парламентские и президентские.  Власть прекрасно понимает,  что эти выборы для нее последние:  такова логика 
политического развития в стране. Понимает, потому и ставит все с ног на голову, судорожно пытается манипулировать, как 
всегда, сознанием сотен тысяч людей.

Интересно, что в Казахстане тоже много послов, которые сегодня открыто оппонируют президенту. Значит ли это, 
что инакомыслие появляется у послов именно после взгляда издалека и в сравнении с западной демократией? 

Конечно,  многое  видится  на  расстоянии.  Вдали  от  своей  отчизны,  особенно  внимательно  следишь  за  всей 
ситуацией и политическими действиями власти. Видишь реальные цели, которые преследуются и анализируешь их пользу 
в интересах своей страны.  К сожалению,  очень много делается из корыстных интересов отдельных чиновников против 
интересов  государства  ,  а  порой  и  народа.  Повторяющиеся  ошибки  становятся  тенденцией  и  очень  заботят  тех,  кто 
волнуется за страну. Тем более, уроки истории требуют от нас держать правильные стандарты, ставить действительные 
цели  ,  а  не  заниматься  имитацией  демократии,  как  это  происходит  в  Кыргызстане  в  последнее  десятилетие. 
Деформированная демократия деформирует общество. Не можем мы быть в стороне и смотреть, как президент-физик 
превратил общество в лабораторию и полигон для открытых им в политической науке «бифуркационных демократических 
толчков».  Главное, по его разумению,  в  обществе, находящемся в броуновском движении, ничего делать не надо,  все 
образуется само собой, без чьего-либо вмешательства, все вернется на свои берега.

Но ваш президент заявляет, что не позволит произойти цветным революциям перемен в стране, которые будут 
реализовывать оппозиционеры на деньги Запада .

Вторя отдельным российским политикам, наш президент обрушился на грузинскую власть, что , мол, им зарплату 
платит  Сорос.  А  что,  разве  все  последнее  десятилетие  зарплату  всем  нашим  бюджетникам,  включая  и  зарплату 
кыргызскому «Белому дому», не выплачивают с каждого долгожданного очередного транша Мирового Валютного Фонда? 
Все годы независимости страна живет на внешние заимствования, прежде всего с Запада. Вспоминаю, как в первые годы 
мы  в  нашем  посольстве  в  Вашингтоне  ежегодно  отправляли  домой  сотни  тысяч  тонн  зерна  из  обругиваемой  нынче 
кыргызской официальной печатью Америки. Когда соседи отрезали подачу газа, наша страна рассчитывалась с узбеками 
этим американским зерном и кормила им же свой народ. Львиная доля бюджета в кыргызской медицине и по сей день 
составляются из гуманитарной и донорской помощи тех же ненавистсных сегодня западников. Военное ведомство, наши 
пограничники  одеваются,  потребляют  множество  экипировки,  техники  и  оборудования,  экспертизы  «недружественных» 
НАТОвских  стран.  А  недавно,  глядя  на  правительственные  новости,  бедный  народ  смотрел,  как  президент  удостоил 
высоким вниманием и перерезал красную ленточку и гордо открывал построенный донорами общественный туалет!  С 
математической  размеренностью  в  два-три  года  кормчим  кыргызского  народа  объявляется  некий  юбилей,  который 
облекается через резолюцию ЮНЕСКО или ООН в праздник мирового масштаба с соответствующим финансированием. 
Торжества  вселенского  масштаба  с  особой  помпой  проедают  до  трети  бюджета  бедной  страны.  ПО  итогам  юбилея 
раздаются ордена и медали, звания и должности, кредиты, стипендии, участки земли. Поэтому столоначальники пытаются 
удержаться в «белом доме» за пределами сроков Конституции. Вся госпропагандистская машина каждый день занимается 
переворачиванием  политических  реалий.  С  ноября  прошлого  года  я  слежу  за  реакцией  власти:  суета,  метания, 
бессмысленные, хаотичные нападки на оппозицию. Сам президент пугает распространением «желтой чумы», экспортом 
революций.

С легких уст президента Акаева Вы названы «локомотивом оппозиции». А кто является вашим спонсором?
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Не ищите  спонсоров  оппозиции на  стороне,  спонсором перемен выступит  народ!  За прошедшие годы власть 
заработала себе столько минусов: обделила-обобрала столько бизнесов, оголила-выгнала из страны за рубеж на заработки 
и бизнес столько людей, что, когда речь пойдет о деньгах, их будет, как в Грузии и Украине, достаточно! Мы собирались 
выбирать на основе справедливости и честности своих парламентариев. Что делает власть с седьмого этажа? Заталкивает 
в парламент своих детей, ближайших родственников, сомнительного рода соратников, чтобы забить места в парламенте 
своими  людьми,  через  которых,  буквально  в  течение  наступающего  лета,  провести  изменения  в  конституцию и  через 
парламент оставить у руля действующую власть. Поэтому ни у кого нет сомнений, что несмотря на демагогию властей, 
сегодня дан старт президентской гонке. Обратите внимание, как похожи сценарии в наших странах!

Ваш президент тоже лоббирует свою партию перед выборами?
Только у нас он лоббирует свою дочь. 10 минут по телевидению посвящает похвалам в ее адрес, потом поручает 

губернаторам собирать подписи для проведения референдума о продлении собственных полномочий. Не обходится без 
политтехнологов и советчиков, как обмануть народ и оставить Акаева у власти. Не уверена, но говорят, на президента 
Акаева работают и казахстанские специалисты группы Карина. Теперь в стране словом «революция» ассоциируют кровь, 
мародерство, грабеж и насилие. Акаев открыто критикует  новое руководство Украины и Грузии. Запугать и остановить 
народ – вот главная задача политтехнологов власти.

А Вы считаете, что сможете противостоять этому? Вы считаете, что «розовая» или «желтая» революция созрела в 
Кыргызстане?

Я считаю, что абсолютно созрела! Только скорее это должен быть вариант мирной, спокойной и конституционной 
передачи  власти  в  нашей  республике.  Мы  считаем,  что  власть  не  имеет  права  сводить  Конституцию  на  нет,  сидеть 
бессрочно в своих креслах, готовить власть только для своих потомков. Мы не позволим в нашей цивилизованной стране 
строить  династийную  монархию  или  ханство.  Бесконечному  имитированию  демократии  должен  прийти  конец.  Наш 
профессиональный долг – претворить в жизнь современную демократию для блага народа, защитить граждан от произвола 
и обеспечить им истинные права и свободы.

Спасибо Вам, Роза, за открытый и честный разговор. Удачи Вам в трудной политической борьбе и победы ваших 
идей и программ!

В Киргизии началась предвыборная агитация
04.02.2005. Известия
Георгий Степанов

В среду в Киргизии закончилась регистрация кандидатов в депутаты, участвующих в парламентских выборах 27 
февраля.  Одновременно  был  дан  старт  предвыборной  агитации.  Таким  образом,  общереспубликанская  кампания 
устремилась к финишной черте. Намеченное на конец месяца голосование политики и эксперты в Бишкеке расценивают как 
генеральную репетицию, "лакмусовую бумажку" перед президентскими выборами в октябре 2005 года.

Специфика киргизских выборов в том, что они состоятся лишь в одномандатных округах, при весьма скромном 
участии  политических  партий.  По  последним  данным,  на  75  депутатских  мест  в  "Жогорку  кенеше",  однопалатном 
парламенте,  претендуют  470  человек  -  депутаты  предыдущих  созывов,  госчиновники.  Около  ста  из  них  выдвинуты 
оппозиционными  партиями,  такими  как  "Асаба",  ДДК,  "Эркиндик",  "Кайран  эл".  Глава  офиса  ОБСЕ  в  Бишкеке  Маркус 
Мюллер говорит:  "Для проведения выборов в Киргизии созданы все условия -  прозрачные урны,  наличие конкуренции 
между кандидатами, применение маркировки..."

Маркировка - это метод контроля, борьбы с фальсификациями, одобренный парламентом и президентом Аскаром 
Акаевым  (затраты  оцениваются  в  320  тысяч  долларов).  Во  время  голосования  на  пальцы  избирателей  наносится 
специальный  безвредный  состав,  несмываемый  в  течение  суток.  Эффективность  метода  еще  предстоит  доказать. 
Проведенные в столице опросы выявили отрицательное отношение к нему граждан. Женщины возмущаются, считая, что 
краска может повредить маникюр.

Участвовать в агитации не имеют права иностранные СМИ, распространяемые на территории республики, а также 
международные  организации.  Подчинившись  распоряжению властей,  с  31  января  по  1  марта  приостановили вещание 
независимые телерадиокомпании  -  ТРК "Керемет"  (город Ош),  ТРК "Шанкай"  (Нарын),  ТРК "Аян"  (Нарын)  и  радио  LW 
(Каракол).

"Для нас крайне важно, чтобы выборы в парламент прошли демократично, открыто и честно, а самое главное - в 
условиях  мира  и  стабильности  в  республике",  -  заявил  премьер  Киргизии  Николай  Танаев.  Проблемой  №  1  для 
правительства Танаев считает составление списков избирателей. По его словам, прошлогодние выборы в местные Кенеши 
(Советы) показали, что зачастую в списках были несуществующие избиратели.

У оппозиции, в составе которой немало известных личностей, в частности дипломатов, - сейчас другая проблема 
№ 1. Центризбирком отказался зарегистрировать кандидатом в депутаты Розу Отунбаеву, лидера движения "Ата-Журт" 
("Отечество"). Дело в том, что по киргизским законам на выборные должности могут претендовать граждане, прожившие в 
стране  последние  пять  лет.  Отунбаева  же  с  1997  по  2002  год  работала  послом в  Великобритании,  а  в  2004-м  стала 
заместителем спецпредставителя Генсека ООН в Грузии.

Между тем в ее паспорте есть отметка о прописке в Бишкеке в последние пять лет. А работа послом формально 
является "длительной командировкой", причем в интересах государства. Пикантность момента в следующем: Отунбаева 
собиралась баллотироваться в том же избирательном округе, что и 32-летняя дочь президента, Бермет Акаева.

Сочтя  отказ  ЦИК  незаконным,  оппозиция  устроила  пикет  возле  здания  парламента.  Появились  две  палатки 
армейского образца, в которых манифестанты провели несколько дней. Были они в желтых шарфах и платках, закупленных 
оптом в бишкекском магазине. По словам Отунбаевой, с желтым цветом ее соратникам помог определиться светофор: 
"Внимание, мы хотим перемен и готовы к ним".

Хотя  милиция  убрала  палатки,  пикетчики  не  ушли.  А  затем  к  ним,  представителям  движения  "Ата-Журт", 
присоединились члены других оппозиционных партий.
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"Революционный  угар  помутил  их  разум,  -  прокомментировал  действия  оппозиции  президент  Акаев.  -  Людей 
пытаются заразить желтой  чумой с  коричневым оттенком".  Глава  офиса  ОБСЕ Маркус Мюллер не столь категоричен. 
"Оснований для бархатной революции в республике нет, - заметил он. - Здесь ситуация совсем иная, чем в Грузии и на 
Украине". Пиарщики, впрочем, уже подхватили идею желтого цвета как протестного символа и по аналогии с выборами на 
Украине предлагают оппозиции раздавать лимоны (вместо апельсинов).

Номинанты на Аскара
07.02.2005. Профиль

Мария Баринова
Накануне  парламентских  и  президентских  выборов  президент  Киргизии  Аскар  Акаев  обвинил  Запад  в 

использовании «оранжевых технологий». Однако именно сейчас поддержка Запада нужна ему больше всего.
Не случись на Украине «оранжевой революции», которая произвела столь сильное впечатление на всех лидеров 

стран  СНГ,  предстоящие  парламентские  выборы  все  равно  имели  бы  для  Аскара  Акаева  ключевое  значение. 
Президентский срок Акаева (третий по счету) истекает в октябре этого года, а киргизский президент так и не решил, кому и 
как он передаст власть. А главное — стоит ли ее передавать вообще.

Поэтому к нынешним выборам в парламент (в середине февраля) президент Киргизии начал готовиться заранее. 
Еще в феврале 2003 года по его инициативе были приняты поправки в Конституцию. В результате киргизский парламент из 
двухпалатного превратился в однопалатный. «С помощью этих изменений Акаев сможет подверстать парламент полностью 
под  себя,  —  считает  эксперт  Российского  института  стратегических  исследований  Аждар  Курдов.  —  Ведь  теперь  с 
сокращением количества депутатских мандатов избирательная кампания станет гораздо дороже. А основная масса всех 
ресурсов сосредоточена в руках сторонников Акаева».

Акаев  пытается  усилить  свое  влияние  на  будущий  парламент  и  за  счет  родственных  связей.  В  выборах 
собираются принять участие жена президента, его старший сын, его старшая дочь и еще семь братьев и сестер жены 
президента. Если все пройдет, как задумано, из 90 депутатов 10 будут близкими родственниками президента. Тогда Аскар 
Акаев получит необходимую ему передышку перед президентскими выборами.

Вопрос  преемственности  для  Акаева  и  его  клана  имеет  вполне  конкретную цену.  Понятия  «привлекательный 
бизнес» и «семейный бизнес» в Киргизии почти полностью совпадают. Ключевую роль в управлении семейными активами 
играет  зять Акаева,  Адиль Тойгонбаев,  которого  можно назвать единственным киргизским олигархом.  Он,  в  частности, 
контролирует  алкогольную  отрасль  Киргизии  и  крупный  цементно-шиферный  завод,  единственный  в  стране.  Ему  же 
принадлежит крупный пакет акций золотого рудника, который, только по официальным данным, обеспечивает треть всех 
бюджетных поступлений страны.

Помимо этого Тойгонбаев владеет крупной киргизской газетой и кабельным телеканалом.  А также занимается 
поставками горюче-смазочных материалов на американскую военную базу в Манасе (по экспертным оценкам, на закупку 
топлива американцы тратят порядка $13 млн. в год).

Другие  члены  акаевской  семьи  заведуют  многочисленными  фондами  и  общественными  организациями,  где 
аккумулируется  большая  часть  западных  грантов.  Так,  Международный  благотворительный  фонд  «Мээрим»,  который 
возглавляет жена Аскара Акаева Майрам, регулярно получает западные деньги на реализацию различных социальных 
программ.

Лишенцы
В отсутствие официального преемника акаевский клан не может быть спокоен за судьбу «семейных ценностей». 

По  мнению  заведующего  отделом  Средней  Азии  и  Казахстана  Института  стран  СНГ  Андрея  Грозина,  «скорее  всего, 
неподготовленный  уход  Акаева  приведет  к  отстранению  его  родственников  от  всех  наиболее  выгодных  финансовых 
потоков». Однако преемник до сих пор не объявлен. «Скорее всего, Акаев просто никому в своем ближайшем окружении 
особенно не доверяет», — считает главный редактор журнала «Россия в глобальной политике» Федор Лукьянов.

По стечению обстоятельств члены семьи (в узком смысле этого слова) Акаева также не подходят на эту роль. 
Наследниками могли бы стать его старшая дочь или жена — никаких юридических препятствий для этого не существует. 
Дочь Акаева 32-летняя Бермет возглавляет партию «Вперед, Киргизия» (киргизский вариант «Единой России»). Ее мужем, 
кстати,  и  является  Тойгонбаев.  Ее  мать  Майрам  до  сих  пор  официально  политикой  не  занималась,  предпочитая 
общественную и научную деятельность. Но, по неофициальным сведениям, тон внутренней политике страны задает именно 
властная первая леди. Однако преемник «с женской половины» — вариант заведомо непроходной. «Женщина у власти — 
это не в традициях кочевников», — считает Аждар Курдов.

С близкими родственниками-мужчинами другая проблема: ни один из них не может баллотироваться в президенты 
по  закону.  Зять-бизнесмен  Адиль  Тойгонбаев  —  гражданин  Казахстана.  Младший  сын,  Илим,  еще  студент  и, 
соответственно, не проходит по возрасту (по Конституции кандидат в президенты должен быть не моложе 35 лет). Старший 
сын, Айдар, свое образование уже закончил и даже успел побывать зятем президента Казахстана Нурсултана Назарбаева. 
После развода он вернулся в Бишкек и устроился на работу советником министра финансов. Однако он также не проходит 
возрастной ценз — ему всего 28 лет. Впрочем, Акаев, похоже, еще не расстался с надеждой передать престол сыну, как это 
сделал в свое время президент Азербайджана Гейдар Алиев (впрочем, отказался он идти на президентские выборы в 
самый последний момент и будучи уже смертельно больным). Раскруткой Айдара Акаева отец усиленно занимается уже 
сейчас.  Помимо  должности  в  правительстве  Айдар  занимает  пост  президента  Олимпийского  комитета  Киргизии,  что 
поможет ему обзавестись хорошими международными связями. А совсем недавно во время визита президента Киргизии в 
Москву по случаю юбилея МГУ Акаев-сын был представлен российскому политическому бомонду.

Наконец, Акаев может попробовать переизбраться еще раз. Однако оба этих варианта сопряжены с серьезными 
рисками:  реализация  первого  потребует  спешного  внесения  поправок  в  Конституцию,  реализация  второго  может  быть 
расценена как узурпация власти. И то, и другое может привести к ненужным столкновениям с оппозицией и лишнему шуму. 
А Акаеву нужны тихие выборы.

Полуфабрикат революции
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Массовые выступления, которыми киргизская оппозиция любит пугать своего президента, отнюдь не пустая угроза. 
В  Киргизии  есть  кому  выйти  на  улицу.  Вокруг  практически  всех  крупных  городов  за  последние  14  лет  образовались 
спонтанные поселения, где живут выходцы из села. Экономика страны находится в перманентном кризисе. Прокормиться в 
глубинке очень сложно, поэтому люди бегут в город. Общее число таких поселенцев оценивается в полмиллиона человек. 
Эти компактно проживающие, малообеспеченные люди без определенных занятий — прекрасный материал для всякого 
рода массовых волнений.

Есть  обиженные  и  помимо  маргиналов.  Например,  представители  многочисленных  кланов,  которые  сейчас 
отодвинуты от власти и серьезного бизнеса.

«Какого-либо одного доминирующего клана в Киргизии никогда не было, — говорит Аждар Курдов. — Однако в 
киргизской  политике  всегда  были  сильны  территориальные  и  родоплеменные  связи.  К  примеру,  назначение  нового 
руководителя, как правило, влечет за собой полную кадровую чистку: от замов до машинисток. На все места назначаются 
родственники и родственники родственников нового начальника».

С клановыми законами в Средней Азии считались и в советское время. Так, существовала традиция назначать на 
пост первого секретаря киргизского ЦК по очереди выходцев с севера и с юга республики. На первых порах Акаев также 
соблюдал баланс  интересов  и  выступал своего  рода  «разводящим» между кланами.  Однако  по  мере  того,  как  вокруг 
президента складывалась «семья», большинство из них оказались оттеснены от основных финансовых потоков и властных 
постов.

Характерно, что на прошлых выборах наибольшее возмущение внутри Киргизии вызывало не столько активное 
использование  азиатских  предвыборных  технологий  (аресты  конкурентов,  введение  для  кандидатов  экзамена  по 
киргизскому языку и тому подобное), сколько пренебрежение Акаева к неписаным клановым правилам. Например, когда на 
парламентских выборах поддержанный Акаевым пришлый кандидат побеждал на избирательном участке, принадлежащем 
чужому клану.

Поскольку и Акаев, и его жена — с севера, больше всего недовольных скопилось на юге. «Если начнутся массовые 
выступления,  эти территориально-родственные общины также могут выйти на улицы по призыву своих особо активных 
членов», — считает Курдов.

Тем более  что прецеденты уже  были.  Два года  назад арест  оппозиционного депутата  Азимбека  Бекназарова 
вызвал  массовые  волнения  среди  его  земляков  в  Аксыйском  районе,  в  ходе  которых  погибли  6  человек.  Тогда  все 
закончилось отставкой правительства, хотя многие ожидали отставки самого Акаева.

Впрочем, само по себе наличие недовольных пока не представляет для Акаева реальной угрозы. Силы, которая 
могла бы мобилизовать недовольных нынешним режимом, в Киргизии до сих пор нет.

Хотя  за  последние  три  года  ряды  местной  оппозиции  усилились  многочисленными  экс-премьерами  и  экс-
министрами  (в  Киргизии  за  последние  14  лет  сменилось  12  правительств),  она  попрежнему  остается  разрозненной  и 
недееспособной.

Наиболее сильная фигура киргизской оппозиции — бывший премьер Феликс Кулов. Однако он уже три года сидит 
в тюрьме по обвинению в торговле оружием, оставшимся после распада СССР на территории Киргизии (правда, по его 
утверждению, делал он это совместно с президентом).

Еще один экс-премьер, готовый идти в политику, — Курманбек Бакиев. Он также мог бы стать для оппозиции 
компромиссной фигурой. Но Бакиев был премьером всего около года и, по мнению экспертов, имеет репутацию слабого 
политика, который не пользуется сколько-нибудь серьезной поддержкой населения.

Третий  претендент,  Роза  Отунбаева,  —  бывший  дипломат,  ныне  —  лидер  движения  «Отечество».  Именно 
благодаря ее усилиям в Киргизии заговорили об экспорте «оранжевых политтехнологий». Она даже придумала название 
для местной революции: «революция тюльпанов», или «лимонная» (фирменный цвет, соответственно, желтый).

Хотя Отунбаева со всей своей революционной атрибутикой является сильным раздражителем для нынешней 
киргизской власти, даже среди соратников ее никто пока не воспринимает в качестве лидера всерьез.

Из-за своей разрозненности оппозиция так и не смогла заручиться массовой поддержкой на общенациональном 
уровне. Чтобы расширить число сторонников, нужны ресурсы (прежде всего финансовые и административные), которые 
почти полностью сосредоточены в руках клана Акаева.  Поэтому в Киргизии, по мнению эксперта Центра политических 
технологий  Алексея  Макаркина,  пока  имеет  место  всего-навсего  «имитация  процессов  революции  без  внутренних 
предпосылок».

Сохраняйте тишину!
При сложившемся балансе сил смена власти в Киргизии зависит исключительно от внешних факторов, то есть от 

позиции США,  Европы и, в меньшей степени, России. Поэтому для Акаева сейчас не столь важно, каким будет новый 
парламент (а он, скорее всего, будет вполне ручным), а насколько тихо и гладко пройдут выборы. И что по этому поводу 
подумают на Западе.

Недовольство западных партнеров может привести к прекращению финансовой помощи Киргизии. А это грозит 
банкротством  государства.  Ведь,  по  утверждению  старшего  научного  сотрудника  Института  мировой  экономики  и 
международных  отношений  Станислава  Жукова,  до  сих  пор  страна  избегала  социально-политического  взрыва  только 
благодаря международной финансовой помощи.

Правда,  у  Запада поводов стремиться к  смене президента  в  Киргизии пока нет.  «Кроме упреков в  отходе от 
демократических принципов, никаких других особых претензий Акаеву не предъявляют», — считает Федор Лукьянов.

Акаев по-прежнему считается надежным и управляемым партнером США в Средней Азии. Однако ситуация может 
измениться,  если  в  ходе  «операции  «Преемник»  возникнут  незапланированные  сбои  и  Акаеву  придется  окончательно 
отказаться  от  имиджа  «среднеазиатского  Джефферсона».  Пока  Запад  предпочитает  просто  наблюдать  за  тем,  что 
происходит в Киргизии. Но в случае, если действия Акаева приведут к серьезному внутреннему кризису, западные партнеры 
могут и сами подыскать ему преемника. И тогда «лимонная революция» из страшилки оппозиции превратится в реальность.
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УЗБЕКИСТАН
Ташкент меняет лицо В дипломатии

07.02.2005. Время новостей
Аркадий Дубнов

Президент  Узбекистана  Ислам  Каримов  назначил  министров  нового  кабинета.  Прежнее  правительство  в 
соответствии с конституцией в связи с избранием в декабре прошлого года нового состава парламента ушло в отставку.

Большинство министров сохранили свои посты, произошли лишь две серьезные перестановки. Вторым лицом в 
правительстве стал Рустам Азимов, назначенный первым вице-премьером. До этого он был одним из вице-премьеров, 
одновременно занимая пост министра экономики. Наблюдатели в Ташкенте рассматривают повышение статуса 46-летнего 
Рустама  Азимова  как  свидетельство  традиционной  для  узбекского  президента  политики  сохранения  баланса  между 
представителями  региональных  кланов.  Выходец  из  так  называемого  ташкентского  клана  Азимов,  видимо,  должен 
уравновешивать  растущее  влияние  узбекского  премьера,  42-летнего  Шавката  Мирзиеева,  выдвиженца  другого 
влиятельного клана - самаркандского.

Более интересны перемены в МИДе. Главой ведомства Ислам Каримов назначил Эльера Ганиева, долгие годы 
возглавлявшего  министерство  внешних  экономических  связей,  пару  лет  назад  переименованное  в  агентство.  Бывший 
министр  иностранных дел Садык  Сафаев  избран председателем комитета по международным связям верхней  палаты 
узбекского парламента - сената.

Эта подвижка выглядит знаковой, как и перестановка в МИДе два года назад. Тогда Садык Сафаев, бывший посол 
Узбекистана  в  Вашингтоне,  сменил  на  посту  министра  иностранных  дел  Абдулазиза  Камилова,  возглавлявшего 
внешнеполитическое ведомство с начала 90-х годов и назначенного в свою очередь послом в США. В тот раз сменой кадров 
Ташкент демонстрировал стремление укреплять отношения с Западом, в первую очередь с США. Садык Сафаев как нельзя 
лучше отвечал этим устремлениям -- за годы работы в Вашингтоне он приобрел имидж весьма эффективного лоббиста 
узбекских интересов и пользовался авторитетом в дипломатических кругах.

Сегодня Ислам Каримов не скрывает, что «иллюзии» в отношении сотрудничества с Западом рассеялись. Там 
требовали от узбекского лидера более глубоких демократических преобразований, нежели те, к которым готов г-н Каримов, 
отстаивающий  особый «эволюционный» путь  развития  страны.  Ныне Ташкент  снова  поворачивается  лицом к  Москве, 
которая не имеет к нему подобных претензий. Посему и узбекский МИД должен обрести другое «лицо», которым предстоит 
стать Эльеру Ганиеву.  Тем более что российский вектор в  узбекской политике должен наполниться в  первую очередь 
экономическим содержанием.

Как  свидетельствуют  дипломатические  источники  «Времени  новостей»  в  Ташкенте,  не  исключено,  что  МИД 
Узбекистана  будет  в  скором  времени  и  вовсе  реорганизован.  Возможно  создание  одного  суперведомства,  которое 
объединит МИД и агентство по внешнеэкономическим связям.  Это кажется вполне логичным в современных узбекских 
реалиях, где главным и единственным, по сути, дипломатом является президент страны.

Из РУ в РК: миграция как она есть
07.02.2005 Gazeta.kz 

Акрам Асроров (Ташкент)
Низкий уровень  жизни,  закрытость  страны и усугубляющиеся  проблемы с  языком стали главными причинами 

активной миграции из Узбекистана.
Причем, уезжают в основном высококлассные специалисты, в услугах которых нуждаются экономики соседних 

государств.
По переписи 1989 года (после нее перепись в Узбекистане не проводилась - прим авт.) русских в Узбекистане 

насчитывалось 1 миллион 653,5 тысячи человек - то есть 8,4 % населения республики.
В свое время после катастрофического по масштабам ташкентского землетрясения 1966 года,  сюда приехали 

десятки тысяч людей со всего тогдашнего Советского Союза восстанавливать разрушенные инфраструктуру и хозяйство.
Большая часть из них занималась умственным трудом, 95 % русских жили в городах, из них только в Ташкенте - 

42,3 %. После развала СССР в 1991 году к власти в независимых государствах пришли, как правило, бывшие коммунисты. 
Именно на первые два-три года после обретения независимости приходится пик миграционного процесса, когда ежегодно 
страну покидали до 100 тысяч человек.

Еще  одну  не  менее  важную  причину  миграции  приводит  известный  узбекский  демограф,  не  пожелавший 
назваться: "В течение двух первых лет после развала СССР начался коренной пересмотр всей предыдущей истории, в 
котором самое активное участие приняли высшие должностные лица государства.

Заявления по СМИ о том, что вся предыдущая история - время постоянных унижений узбекского народа, не могли 
не сказаться на психологической устойчивости русскоязычной диаспоры. Ибо главным источником зла (по Бушу-старшему - 
"империей зла" - прим. А.А.) считались именно русские. Этот дискомфорт, в конечном счете, вылился в первую, кстати, 
наиболее мощную волну миграции из Узбекистана".

Видимо, данная тенденция напугала и узбекские власти. Как только тон русофобских заявлений спал, заметно 
снизился и уровень миграции: в середине 90-х годов - 70-80 тысяч, а в последние годы - 45-50 тысяч человек. Но даже при 
таком оттоке населения Узбекистан остается ведущей страной Центральной Азии по численности населения.

По этому показателю он опережает Казахстан в 1,4, Таджикистан - в 3,9, Кыргызстан - в 5,1, Туркмению - в 5,2 
раза. Ныне здесь проживает 42 % населения всего центральноазиатского региона. По оценкам независимых экпертов, 
"всего за годы независимости Узбекистан покинул каждый третий русский".

Неофициальные источники утверждают, что ныне в Узбекистане проживают около одного миллиона русских. Если 
сравнить с данными переписи 1989 года, то нетрудно подсчитать, что из Узбекистана выехало как минимум 700 тысяч 
русских.
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Причины отъезда  перечислены выше,  а  вот  о  конечном пункте  назначения  поговорить  стоит.  Новый закон  о 
гражданстве, принятый не без давления со стороны президента РФ Владимира Путина, стал своеобразным заслоном на 
пути… русских. Об этом лучше скажут сами отъезжающие. Так, к примеру, работница гостиничного бизнеса 39-летняя Лена 
с грустью в голосе говорит:

- Мы с дочерью поехали бы в Россию, но гражданство получить трудно, нет ни жилья, ни родственников. Хотя их 
нет и в Казахстане, но там хоть можно самой пробиться. И дело даже не в том, что меня в Узбекистане притесняют, я 
понимаю одно - рано или поздно из Ташкента придется уезжать. А в том же Казахстане очень много соотечественников, 
зарплата приличная и товары недорогие и качественные.

Как это ни парадоксально, но сейчас основная часть русских, мигрирующих из Узбекистана, приходится именно на 
Казахстан.

Так, по данным переписи населения в Казахстане стало ясно: население страны растет. И связано это было не с 
традиционной высокой рождаемостью, а за счет притока этнических казахов и представителей других национальностей. 
При этом именно русские и составляют основной и постоянно растущий процент иммигрантов. Если в 2003 году сальдо 
миграции русских в Казахстан составило 28668 человек, то в 2004 году - 32228 человек.

Можно  привести  и  другую  сравнительную  статистику  в  пользу  данной  тенденции.  Сегодня  в  Узбекистане 
проживает около миллиона русских, что составляет 4 % населения страны, а, к примеру, только в Восточно-Казахстанской 
области -  в основном месте проживания русских -  их 45,38 %.  Казахов немного больше -  48,54 %.  Именно благодаря 
подпитке из соседних государств Казахстан компенсирует миграцию русских в Россию. За десять лет (1989-1998 годы) по 
данным официальной статистики в Казахстан приехало на постоянное жительство 13133 человека русской национальности.

Реальная  ситуация  намного  масштабнее  -  в  данных  казахстанского  государственного  органа  по  статистике, 
разумеется, не нашли отражение те, кто проживает в Казахстане нелегально и те, кто уже долгое время находится здесь на 
заработках.

По мнению независимых наблюдателей, "отток не только русских, но и многих представителей русскоязычного 
населения из Узбекистана продиктован, в первую очередь, экономическими причинами, во вторую, опасением за судьбу 
своих детей. Это и понятно, из года в год на самые ответственные посты в Узбекистане назначаются люди по национальной 
принадлежности, поэтому русскоязычное население не видит никаких перспектив для своих детей. Если в Узбекистане 
средняя заработная плата варьируется в коридоре 40-60 тысяч сумов (около 40-60 долларов - прим. А.А.), то в Восточно-
Казахстанской области она составляет 16 874 тенге (около 130 долларов - прим. А.А.).

Сейчас  в  Узбекистане  за  счет  миграции  населения  в  общеобразовательных  школах  сокращается  количество 
классов с русским языком обучения, а дети узбеков, окончивших классы с узбекским языком обучения, зачастую не знают 
русский язык.

Так что по прошествии нескольких лет можно ожидать не самого желательного для русскоязычных граждан РУ 
эффекта: среда применения русского языка будет сужаться подобно шагреневой коже.

Конечно, русскому, не имеющему никакого отношения к Казахстану, получить гражданство не так просто: помимо 
обязательных пяти лет проживания на территории Казахстана нужно иметь на личном банковском счете 8000 долларов.

Вполне понятно, что Казахстан не хочет обременять себя малоимущими мигрантами. Но несмотря на препоны, в 
Казахстан все чаще едут не только русские, но и узбеки, корейцы, татары.

Наверное, можно привести множество причин, по которым мигранты предпочитают в качестве конечной остановки 
Казахстан.

Хотя достаточно остановиться на одной определяющей: по данным исследования группы "Евразийский монитор", 
проведенного  осенью  прошлого  года  социологами  России,  Беларуси,  Украины и  Казахстана,  самый  большой  процент 
вполне удовлетворенных жизнью людей оказался в Казахстане - 56 процентов.

ТАДЖИКИСТАН
Таджикско-афганский рубеж переходит в ведение Душанбе

03.02.2005. Российские вести
Виктор Сухов

В аппарате Совета Безопасности России сообщили, что процесс передачи российскими пограничниками участков 
таджикско-афганской границы под охрану коллег из Таджикистана завершится до 1 января 2006 года. В соответствии с 
договоренностями,  в прошлом году Комитет по охране государственной границы (КОГГ) при правительстве Республики 
Таджикистан принял под свой контроль Памирский участок - свыше 880 километров границы с Афганистаном.

В соответствии с российско-таджикским соглашением о порядке передачи под охрану госграницы Таджикистана, в 
течение  нынешнего  года  российские  пограничники  передадут  пограничному  ведомству  республики  участки  границы  с 
Афганистаном,  на  которых в  настоящее  время  несут  службу  военнослужащие  Московского  и  Пянджского  пограничных 
отрядов, а также части душанбинского гарнизона. Однако это не означает, что российские пограничники навсегда покидают 
эту  центрально-азиатскую  страну.  После  завершения  работы  по  передаче  Пограничное  управление  ФСБ  России  в 
Республике Таджикистан будет преобразовано в оперативную пограничную группу. По словам заместителя руководителя 
Пограничной  службы  ФСБ  России  генерал-лейтенанта  Александра  Манилова,  в  составе  российской  оперативной 
погрангруппы не будет войсковой составляющей.

Российские пограничники продолжают оказывать помощь таджикским коллегам в качестве советников - в первую 
очередь, в вопросах организации охраны государственной границы республики и подготовки кадров. Кроме того, их задачей 
станет  участие  в  планировании  и  непосредственном  проведении  мероприятий  по  борьбе  с  незаконной  миграцией, 
контрабандой оружия, боеприпасов, взрывчатых и ядовитых веществ, радиоактивных материалов и наркотических средств. 
При  этом  пограничники  оперативной  погрангруппы  будут  представлены  в  пограничном  ведомстве  Таджикистана  на 
различных уровнях, включая также пограничные отряды. Не так давно первая группа офицеров-советников Пограничного 
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управления  ФСБ России  в  Республике  Таджикистан прибыла  в  штабы Ишкашимского,  Калайи-Хумбского  и  Хорогского 
пограничных отрядов.

Вместе с тем, эксперты ООН ранее неоднократно предупреждали о том, что передача Пограничным управлением 
ФСБ  России  в  РТ  Комитету  по  охране  госграницы  Таджикистана  (инициатива  по  передаче  полностью  принадлежит 
Душанбе) таджикско-афганской границы "представляет собой одну из самых сложных проблем как в краткосрочной, так и в 
долгосрочной перспективах".  Одновременно специалисты считают,  что в настоящее время КОГГ республики не готов к 
полноценной охране своей границы. Вряд ли кто-либо будет спорить с тем, что у таджикского пограничного ведомства 
сегодня имеется в наличии необходимое количество подготовленных и, что более важно, обладающих опытом службы на 
таком сложном участке, как граница с Афганистаном, офицеров и прапорщиков.

Еще одно обстоятельство, вызывающее серьезную тревогу у экспертов, заключается в том, что в последнее время 
в  северных  районах  Афганистана  появилось  значительное  количество  складов  с  героином.  Здесь  также  отмечено 
строительство новых дорог, не в последнюю очередь предназначенных для подвоза наркотического "товара" поближе к 
границе.  Кроме  того,  не  прекращаются  поиск  и  подготовка  наркокурьеров.  Все  эти  приготовления  свидетельствуют  о 
серьезной подготовке преступных группировок к последующей контрабанде значительных объемов наркотических средств 
из  Афганистана  по  так  называемому  северному  маршруту,  который,  как  известно,  проходит  также  через  территорию 
Таджикистана.

В  ходе  недавней  встречи  командования  пограничного  ведомства  Таджикистана  с  представителями 
международной группы "Парижский пакт" таджикская сторона передала международным экспертам проект своей программы 
по укреплению границы, рассчитанной до 2014 года. По словам начальника главного штаба Комитета по охране госграницы 
Таджикистана генерал-майора Нуралишо Назарова, для полного обеспечения таджикских пограничных войск на ближайшие 
десять  лет  КОГГу  необходимо  свыше  100  миллионов  долларов  США.  "Сюда  входит  обеспечение  материально-
техническими средствами и другими средствами контроля", - отметил генерал.

Глава регионального управления ООН по контролю за наркотиками и преступностью Джеймс Каллахэн уверен, что 
стратегия  развития  пограничного  ведомства  Таджикистана  заслуживает  пристального  внимания.  Вместе  с  тем,  по  его 
мнению,  объемы  выделяемых  Душанбе  финансовых  средств  для  укрепления  охраны  границы  напрямую  зависят  от 
возможностей и желания стран-доноров финансировать таджикскую программу.

Нервозная обстановка после теракта в Душанбе
07.02.2005. IWPR

Зафар Абдуллаев (Душанбе)
Никто  не  знает,  что это  было – автомобиль  со  взрывчаткой,  или  что-то еще,  но  обстановка  в  Таджикистане 

накануне выборов складывается нервозная.
Утром  31  января  в  Душанбе  рядом  со  зданием  Министерства  по  чрезвычайным  ситуациям  Таджикистана 

произошел мощный взрыв, в результате которого один человек погиб, около 10 ранены.
Пыль улеглась, но политические последствия еще впереди. По общему мнению, теракт как-то связан с политикой, 

но как именно, никто сказать не может. В любом случае обстановка накануне парламентских выборов 27 февраля может 
сильно осложниться.

Автомашина  "ГАЗ-24",  начиненная,  по  мнению  экспертов,  1-1,5  кг  тротила,  взорвалась  в  10.20  по  местному 
времени. Водителя и машину буквально разорвало на части, а их останки разбросало вокруг в радиусе 200 метров от 
центра взрыва. Серьезный ущерб нанесен еще шести автомашинам; в близлежащих жилых и административных зданиях 
выбиты стекла.

Около 10 сотрудников МЧС, находившихся в это время в здании, получили контузии различной степени тяжести; 
некоторые из них были госпитализированы.

То,  что  взрыв  у  здания  МЧС  был  терактом,  уже  не  вызывает  сомнений.  Об  этом  официально  заявил  СМИ 
представитель прокуратуры. Уже установлена личность погибшего - хозяина автомашины. Им оказался житель Душанбе 
1966 г. р.

На место взрыва оперативно прибыли руководители всех силовых структур и органов прокуратуры Таджикистана. 
Как сообщил журналистам прокурор Душанбе Хабибулло Вахидов, дело по факту взрыва расследует следственная группа 
Министерства безопасности страны.

Но пока представители спецслужб вели расследование на месте теракта, в здании их собственного министерства 
вспыхнул сильный пожар.

Как сообщил IWPR один из сотрудников, находившихся в то время в здании, весь персонал министерства был 
эвакуирован,  а  часть  военнослужащих  была задействована  в  тушении  пожара.  Прибывшие шесть  пожарных  расчетов 
погасили пламя, однако за это время полностью выгорели столовая и конференц-зал министерства.

Власти поспешили объявить об отсутствии каких-либо обстоятельств, указывающих на теракт. По официальной 
версии, возгорание произошло в результате замыкания электрической проводки в одном из подсобных помещений.

Пока окончательно не установлено, был ли пожар случайностью, и имеет ли он какую-либо связь с терактом у 
здания  МЧС,  но  обозреватели  уже  говорят  о  нагнетании  напряженности  в  преддверии  февральских  парламентских 
выборов.

"Теракт у здания МЧС и пожар в Министерстве безопасности могут еще больше усилить напряженность перед 
выборами, которая уже чувствовалась в связи с устранением с политической арены ряда лидеров оппозиции и закрытием 
независимых газет", - заявил в интервью IWPR независимый политолог Турсун Кабиров.

Имеется  в  виду  задержание  в  Москве  руководителя  Демократической  партии  Таджикистана  Махмадрузи 
Искандарова и закрытие газет "Рузи нав" и "Неруи сухан". "Последние инциденты, несомненно, связаны с предстоящими 
выборами и могут свидетельствовать о наличии недовольства в определенных политических кругах", - считает Кабиров.

Как сообщил первый замминистра ВД Таджикистана Абдурахим Каххоров, с вечера 31 января столичная милиция 
переведена на усиленный режим несения службы. Все госучреждения и объекты взяты под усиленную охрану.
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Эксперты отмечают, что власти поспешили заявить об отсутствии связи между двумя инцидентами и попытались 
занизить ущерб от теракта, однако сообщения различных ведомств противоречат друг  другу.  Так,  несмотря на то,  что 
прокуратура и МЧС официально признали террористический след во взрыве автомобиля, руководство МВД призвало не 
торопиться с выводами, а МИД вообще опроверг факт теракта, охарактеризовав произошедшее, как несчастный случай.

"Я прошу не торопиться с выводами по факту взрыва около здания МЧС, - заявил в интервью IWPR начальник 
штаба МВД РТ генерал Тохир Норматов. - Говорить о террористическом следе пока преждевременно".

А в заявлении МИДа говорится, что "взрыв автомобиля у здания МЧС произошел из-за неисправности газового 
оборудования автомашины". В Таджикистане многие автомобили переведены на газовое топливо, и водители возят с собой 
запасные баллоны с газом.

Противоречия в заявлениях различных ведомств породили множество догадок относительно произошедшего.
Представитель администрации президента на условиях анонимности выдвинул версию о том, что теракт у МЧС и 

пожар в здании МБ преследуют цель сорвать подписание российско-германо-таджикского соглашения по разработке ТЭО 
на строительство Рогунской ГЭС.

По другой версии, теракт у МЧС мог быть направлен против расположенного рядом со зданием МЧС главного 
управления государственного банка "Амонатбанк" (Сбербанк), руководство которого в полном составе было недавно указом 
президента отправлено в отставку.

Спецслужбы  не  исключают  версии  о  причастности  к  теракту  радикальных  исламских  организаций.  По 
неофициальным данным, следствие проверяет погибшего водителя на связь с одной из таких группировок, в том числе - с 
запрещенной в Таджикистане и Центральной Азии в целом организации "Хизб-ут-Тахрир", которая стремится к свержению 
действующих в регионе светских режимов и установлению на пространстве Центральной Азии единого халифата, однако 
заявляет о приверженности к ненасильственным методам борьбы.

Спецслужбы Таджикистана считают, что члены "Хизб-ут-Тахрира" поддерживают связь с террористической сетью 
"Аль-Каеда".

Однако большинство наблюдателей сходятся во мнении, что теракт у здания МЧС, а, возможно, и пожар в здании 
Минбезопасности, связаны с парламентскими выборами 27 февраля. Эксперты предсказывают пропрезидентской Народно-
демократической партии легкую победу, учитывая ослабление коалиции "За свободные и прозрачные выборы".

"Я  не  исключаю,  что  определенные  силы  стремятся  дестабилизировать  обстановку  в  стране  накануне 
парламентских выборов", - заявил IWPR заместитель директора Центра стратегических исследований Сайфулло Сафаров. 
Однако, по его мнению, какие бы силы ни стояли за произошедшим, "им не удастся посеять панику среди населения".

При  этом  никто  из  экспертов,  с  которыми  удалось  побеседовать  IWPR,  не  смог  сказать,  какие  именно 
"политические силы" - провластные или оппозиционные - могли являться организаторами теракта.

Эксперты  отмечают  тенденцию  эскалации  напряженности  перед  каждыми  выборами  в  стране.  Так,  перед 
прошлыми парламентскими выборами в январе 2000 г. произошли два крупных теракта – тогда смертник взорвал рейсовый 
автобус на окраине Душанбе, в результате чего погибли 7 и получили ранения 30 пассажиров. От взрыва заложенной в его 
автомобиль  бомбы  погиб  заместитель  министра  безопасности  Шамсулло  Джабиров,  а  находившийся  вместе  с  ним  в 
машине мэр Душанбе Махмадсаид Убайдуллаев был ранен.

Простые  таджикистанцы  опасаются  повторения  трагических  событий  1991-1992  гг.,  когда  дестабилизация 
общественно-политической  ситуации  в  республике  по  итогам  президентских  выборов  привела  к  кровопролитной 
гражданской войне.

Последние события уже посеяли страх среди потенциальных избирателей. "Если честно, в такой обстановке я не 
рискну пойти на выборы и предпочту остаться в этот день дома, - говорит жительница Душанбе, врач Малохат Хасанова, - 
не исключено, что такое может повториться; я опасаюсь за себя и своих близких".

В Таджикистане революции не будет
09.02.2005. Политком Ру

Иван Ярцев
Демократические  выборы  Таджикистане  разительно  отличаются  то  того,  что  происходит  в  большинстве 

среднеазиатских  республик,  где  власти  опасаются  применения  технологии  "управляемой  бархатной  революции".  В 
соседних государствах выборы сопровождаются скандалами и активизацией оппозиции, получающей поддержку с Запада. 
В то время как в Таджикистане речи не идет не только о митингах и демонстрациях, или иных акциях протеста - там просто 
нет политической агитации. Например, вчера все шесть принимающих участие в парламентских выборах партии отказались 
от участия в теледебатах.

Как сообщил журналистам руководитель аппарата Центризбиркома Таджикистана Мухибулло Дададжанов, такое 
решение  лидеры  политических  партий  приняли  на  основании  подписанного  ими  1  февраля  договора  "О  правилах 
поведения и взаимоотношениях в период избирательной кампании". В качестве дополнительного аргумента при отказе от 
теледебатов используется невозможность для значительного количества жителей республики увидеть трансляцию из-за 
частых  неожиданных  отключений  электричества.  Правда,  партии  все  же  не  отказались  полностью  от  агитации  по 
телевидению - бесплатное эфирное время в размере тридцати минут они намерены использовать для прокрутки роликов, а 
также  разъяснения  своих  предвыборных  программ  и  позиций.  Что  касается  другой  наглядной  агитации,  то  она  в 
Таджикистане  практически  полностью  отсутствует  -  даже  в  столице  нет  ни  плакатов,  ни  рекламных  щитов  партий  и 
кандидатов. Этот факт отметил в частности глава Миссии Бюро по демократическим институтам и правам человека ОБСЕ 
по  наблюдению  за  выборами  в  Таджикистане  Питер  Айкер.  Даже  члены  таджикского  Центризбиркома  удивлены 
пассивностью политических партий и отдельных кандидатов. Как сообщил секретарь ЦИК республики, "Центризбирком даже 
намерен обратиться к кандидатам и порекомендовать им более активно общаться со своими избирателями".

Однако от призывов Центральной избирательной комиссии вряд ли что-то изменится - для всех очевидно, что на 
выборах в Таджикистане особой политической борьбы не намечается. Сегодня действующий глава республики Эмомали 
Рахмонов  является  единственной  компромиссной  фигурой  как  для  таджикских  кланов,  так  и  для  "международной 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

166



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

общественности".  Считается,  что  этот  победитель  гражданской  войны начала  90-х  годов  единственный  может  спасти 
республику  от  хаоса  и  предотвратить  ее  превращение  во  второй  Афганистан.  Именно  поэтому  США  не  собираются 
попытаться  поменять  в  стране  власть  и  не  рассматривают  Таджикистан  как  очередной  полигон  для  использования 
"управляемой бархатной революции". Соединенные Штаты даже помогают таджикским властям, оказывая им финансовую 
помощь,  -  только в этом году на "развитие демократии" и гуманитарные нужды республика получит из  Америки более 
пятидесяти миллионов долларов.

Да  и  Россия  согласна  сотрудничать  с  Рахмоновым и  в  знак  "дружбы и  согласия"  готовится  к  экстрадиции в 
Таджикистан  единственного  реального  лидера  оппозиции  -  председателя  Демократической  партии  Таджикистана 
Махмадрузи Исканадарова который был 9 декабря 2004 года задержан российскими правоохранительными органами по 
запросу от таджикских коллег, инкриминирующих ему терроризм, незаконное хранение и ношение оружия, хищение средств 
в  особо  крупных  размерах,  злоупотребление  служебными  полномочиями.  Все  необходимые  документы  для  выдачи 
"диссидента" таджики в Москву уже переслали и, скорее всего, Искандаров будет передан прокуратуре Таджикистана еще 
до 27 февраля, когда должны пройти парламентские выборы.

Таким образом, избирательная кампания в Таджикистане практически не проводится по объективным причинам - 
идя в парламент, партии обычно борются за власть, однако до тех пор, пока президентом является Рахмонов, бороться в 
республике за власть бессмысленно. Характерно, что уже сейчас, в общем-то, известна и партия-победитель грядущих 
выборов, хотя в общей сложности по партийным спискам на 22 места в законодательной палате претендует 61 кандидат, по 
41 одномандатному округу зарегистрировано 166 кандидатов,  в  том числе  80 самовыдвиженцев  и  86  претендентов  от 
политических партий.

Однако  победа,  скорее  всего,  достанется  партии  президента  -  Народно-демократической,  которая  к  тому  же 
претендует на наибольше количество мандатов - 62. 35 кандидатов идет от Партии исламского возрождения. Таджикские 
коммунисты  ограничились  27  представителями.  Социал-демократы,  социалисты  и  демократы  выдвинули  по  17,  11  и 
кандидатов соответственно.

ТУРКМЕНИЯ
На морских копях ломают копья

01.02.2005. Экспресс-К (Казахстан)
Валерий Кириченко

Похоже, что вялотекущие споры экспертов о принципах раздела дна Каспийского моря перерастают в нешуточную 
дипломатическую потасовку. Причем если раньше друг другу оппонировали север и юг,  то есть Казахстан с Россией, с 
одной  стороны,  и  Иран  -  с  другой,  то  теперь  дискуссия  на  повышенных  тонах  разворачивается  между  "восточным" 
Туркменистаном и "западным" Азербайджаном.

В  центральной  части  Каспия  есть  месторождение  нефти,  которое  по-туркменски  называется  Сердар,  а  по-
азербайджански Кяпаз. На него давно уже претендуют оба государства, и оно того стоит. Прогнозные запасы Сердара-
Кяпаза оцениваются в 200 млн тонн с перспективой корректировки этой цифры в сторону значительного увеличения.

В середине 90-х годов Азербайджан и две российские компании, "Лукойл" и "Роснефть", заключили соглашение об 
освоении месторождения.  Однако  после  резких  протестов  Ашхабада  Москва  эту  договоренность  аннулировала  и  Баку 
приостановил начатые там работы. Эксперты расценили это как обнадеживающий знак.  Ведь до определения морских 
границ разработка любого спорного участка шельфа была бы равносильна захвату чужой территории.

Прошли годы,  и теперь на те же самые грабли наступает уже Туркменистан.  Как сообщили на днях мировые 
агентства, президент этой страны Сапармурад Ниязов и глава компании "Буриед Хилл Энерджи" Роджер Хейнс обсудили 
планы совместной разработки блока Сердар.

В конфликтной ситуации ни одна серьезная мировая компания не рискнула бы вкладывать деньги в освоение 
месторождения, тем более если оно напоминает шкуру неубитого медведя. Насколько серьезным партнером для Ашхабада 
является "Буриед Хилл Энерджи", видно из того, что в мире большого нефтяного бизнеса эта компания: никому не известна. 
Даже в Интернете о ней нет информации. Неудивительно поэтому, что, говоря о ней, одни наблюдатели соотносят ее с 
Великобританией, а другие - с Канадой.

Первым отреагировало на информацию из Ашхабада азербайджанское профильное ведомство. Как заявил глава 
Государственной  нефтяной  компании  Азербайджана  (ГНКАР)  Натик  Алиев,  планы  Туркменистана  начать  разработку 
спорного месторождения на шельфе Каспия неизбежно осложнят переговоры сторон по вопросу раздела морского дна. "Эту 
новость подбросили, чтобы нас разозлить, чтобы мы немного забеспокоились, возможно, чтобы мы говорили с туркменской 
стороной с какими-то претензиями", - сказал он.

В свою очередь первый вице-президент ГНКАР Хошбахт Юсиф-заде вполне определенно и достаточно резко 
заявил, что Азербайджан не позволит Туркмении начать освоение месторождения Кяпаз.

Не остался в стороне и руководитель пресс-службы ГНКАР Мамед Мирзоев. "Пока не готова конвенция о статусе 
Каспийского  моря...  Туркменбаши  не  имеет  права  заявлять,  что  это  его  месторождение",  -  цитирует  пресс-секретаря 
азербайджанская газета "Эхо". По мнению господина Мирзоева, спор между двумя странами могло бы решить разделение 
нефтяной залежи поровну: "Восточная часть - туркменская, западная - наша".

МИД Туркменистана отреагировал сообщением для иностранной прессы. В документе справедливо отмечается, 
что "в условиях, когда рассмотрение вопросов статуса Каспия, в частности разграничения его дна и недр, осуществляется 
достаточно длительное время, нельзя дожидаться того, чтобы это перерастало во взаимные упреки, споры или конфликты". 
Однако  из  сказанного  делается неожиданный вывод:  "Единственно правильным,  легитимным и цивилизованным путем 
будет обращение к соответствующим международным организациям,  включая международные арбитражные инстанции, 
которые на основе международного права смогут решить вышеуказанные вопросы".

Такая  же  примерно  риторика  звучала  на  саммите  каспийской  пятерки,  состоявшемся  в  апреле  2002  года  в 
Ашхабаде. Та встреча закончилась провалом из-за острого конфликта, вспыхнувшего между Туркменбаши и ныне покойным 
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президентом Азербайджана Гейдаром Алиевым. Помнится, накануне и в ходе саммита туркменский лидер обещал искать 
справедливость  в  международных  судебных  инстанциях,  а  его  запальчивые  слова  "На  Каспии  запахло  кровью" 
растиражировала тогда вся мировая пресса.

Сейчас страшилки в ход еще не пущены, но копья вокруг месторождения Сердар-Кяпаз стороны ломают очень 
усердно. А ведь есть еще два яблока раздора - нефтяные залежи Азери и Чираг, о принадлежности которых Ашхабад и 
Баку тоже не договорились. Так что спор между двумя каспийскими берегами, видимо, закончится не скоро. И это печально, 
потому что разгорающийся конфликт все дальше отодвигает дату полного и окончательного решения вопроса о правовом 
статусе Каспия.

Газовый гамбит
07.02.2005. Газета

Оксана Шевелькова
Туркмения, добившись от Украины согласия закупать газ по повышенным ценам, намерена пересмотреть условия 

контракта с  "Газпромом".  Если Ашхабад будет настаивать на повышении цены на газ  с  44 до 60 долларов за тысячу 
кубометров, "Газпром" может пойти на разрыв договоренностей с Туркменбаши.

Ашхабад в декабре прошлого года объявил о том, что хочет увеличить цену своего газа для России и Украины с 44 
долларов за тысячу кубометров до 60 долларов. От Украины Туркменбаши добился значительных уступок - в 2005 году 
Киев закупит 36 млрд. кубометров туркменского газа по 58 долларов за тысячу кубометров.

Покладистость  российского  соседа  вызвала  у  Туркменбаши  желание  пересмотреть  условия  контракта, 
заключенного с 'Газпромом' два года назад. Но если для пересмотра условий поставок на Украину был формальный повод - 
Киев  и  Ашхабад  перезаключают  контракт  ежегодно,  то  Россия  покупает  газ  в  рамках  долгосрочного  соглашения.  В 
российском контракте цена газа была зафиксирована на первые три года (то есть до 2006 года включительно) в размере 44 
долларов за тысячу кубометров и изменению не подлежала. В этом году предполагалось закупить у Туркмении до 7 млрд. 
кубометров газа.

Как сообщили ГАЗЕТЕ информированные источники в Туркмении, делегация 'Газпрома' приедет в республику в 
ближайшие  две  недели.  Президенту  страны,  Сапармурату  Ниязову,  19  февраля  исполнится  65  лет.  Очевидно, 
государственная  корпорация  'Туркменнефтегаз'  хотела  бы  поднести  Туркменбаши  в  качестве  подарка  к  юбилею 
обновленный на 16 долларов с тысячи кубометров контракт с 'Газпромом'. Но 'Газпром' вряд ли согласится пойти на это.

Скорее наоборот.  'Газпром'  может обойтись без  услуг  Ашхабада.  В 2005 году российская монополия ожидает 
прирост собственной добы и газа на 2 млрд. кубометров. 'Газпром' может также докупить несколько миллиардов кубометров 
газа у российских независимых производителей. Кроме того, увеличить поставки России готов Казахстан, а на прошлой 
неделе 'Газпром' заключил контракт на закупку в 2005 году 5 млрд. кубометров узбекского газа.

Таким образом, если Ашхабад будет настаивать на пересмотре условий контракта с Россией, 'Газпром' может 
пойти на разрыв договоренностей. 'Единственным козырем Туркменбаши остается возможность составить конкуренцию 
'Газпрому' в Западной Европе, поставляя газ через альтернативную ветку', - отмечает аналитик Rye, Man & Gor Securities 
Дмитрий  Царегородцев.  Впрочем,  по  его  словам,  убедить  частные  компании  инвестировать  в  этот  проект  при 
существующем  в  Туркмении  политическом  режиме  практически  невозможно.  Потребуются  гарантии  со  стороны 
правительств, что будет фактически означать поддержку режима Туркменбаши, говорит Царегородцев. Поэтому Европа, 
скорее всего, не согласится на подобный вариант. А собственных средств Ашхабада на строительство трубы недостаточно. 
'В итоге Туркмения будет вынуждена согласиться на условия России', - отмечает аналитик ИК 'Проспект' Дмитрий Мангилев.

Неприемлемая цена
14.02.2005. Время новостей

Алексей Гривач
Через день после возвращения главы «Газпрома» Алексея Миллера из Ашхабада выяснилось, что до завершения 

газового  противостояния  еще  очень  далеко.  Согласно  официальному  сообщению  государственной  информационной 
службы  новостей  Туркменистана,  руководство  республики  своеобразно  понимает  достигнутую  договоренность  «строго 
следовать  действующим соглашениям и  контрактам».  «Предложенная  российской  стороной  цена  -  44  долл.  за  тысячу 
кубометров с оплатой 50% поставками материально-технических ресурсов - была названа для Туркмении неприемлемой, 
так как не отражает реальной стоимости затрат, необходимых для обеспечения контрактных объемов природного газа», - 
говорится в заявлении. А цену 58 долл., которую предлагает сейчас туркменская сторона, в Ашхабаде считают чуть ли не 
льготной, говоря, что она значительно ниже мировой.

Через  несколько  часов  после  появления  не  слишком  миролюбивого  заявления  Туркмении  российский  МИД 
обнародовал собственное видение ситуации. Сообщения ряда СМИ о том, что Туркмения якобы объявила России «газовую 
войну»,  не соответствуют действительности,  говорится в заявлении внешнеполитического ведомства,  которое цитирует 
Интерфакс.  «Подобные  утверждения  не  имеют  ничего  общего  с  реальным  положением  дел»,  -  подчеркивает  МИД, 
предпочитая не обращать внимание на прямое нарушение контрактных обязательств со стороны Ашхабада и ценовой 
шантаж. Для российских дипломатов, судя по всему, гораздо важнее, что президент Туркменистана подтвердил намерение 
развивать отношения с Россией во всех областях и назвал двустороннее соглашение о сотрудничестве в газовой отрасли 
от 2003 года «становым хребтом» этого взаимодействия.

Как  уже писала газета  «Время новостей»,  в  ближайшее время г-н  Миллер опять  поедет в  Туркмению,  чтобы 
окончательно урегулировать вопросы по контракту.  После этого визита станет понятно,  на какие уступки готовы пойти 
стороны, чтобы сохранить сотрудничество в газовой сфере.

Туркменбаши в конце прошлого года решил поднять цену на газ для России и Украины до 60 долл. (с 44 долл.), а 
после того, как они отказались заключать контракт, прекратил поставки. Глава «Нафтогаза Украины» Юрий Бойко, который 
рисковал оставить значительную часть Украины без газа, был вынужден поддаться на шантаж и 3 января подписал новый 
контракт по новой цене - 58 долл. Алексей Миллер в Ашхабад так и не поехал, а отгрузка туркменского газа «Газпрому» не 
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возобновилась. Туркмения даже сократила объем собственной добычи на 900 млн кубометров, которые в январе должен 
был получить «Газэкспорт».

На  прошлой  неделе  глава  «Газпрома»  встречался  с  Сапармуратом  Ниязовым,  и  после  переговоров  концерн 
распространил  сообщение,  что  стороны  заявили  об  удовлетворенности  результатами  сотрудничества  и  подтвердили 
«намерение и впредь строго следовать действующим соглашениям и контрактам». Однако в пятницу в Ашхабаде заявили, 
что настаивают на увеличении цены газа. В то же время туркменская сторона демонстрирует готовность договариваться и, 
соответственно, идти на уступки, понимая, что особых альтернатив для экспорта своего газа у нее нет.

«Отмечая долгосрочный взаимовыгодный и традиционно дружественный характер туркмено-российских связей, 
где  сотрудничеству  в  газовой  сфере  отводится  стратегическое  значение,  собеседники  выразили  уверенность,  что  в 
результате продолжающегося переговорного процесса стороны придут к взаимоприемлемой договоренности, отвечающей 
как  интересам  двух  стран,  так  и  уровню  межгосударственного  диалога»,  -  говорится  в  заявлении  государственной 
информационной службы новостей Туркменистана по итогам встречи.

Укрощение строптивого
12.02.2005. Гундогар

Арслан Мамедов
Посол Лора Кеннеди делала в Туркменистане то, что ее российским коллегам даже в голову не пришло -

достойно и с честью представляла интересы своей страны
Заместитель помощника Госсекретаря США Лора Кеннеди посетила Туркменистан и встретилась с  

Сапармуратом Ниязовым.
Подобные новости сами по себе давно уже не вызывают интереса - время от времени официальный Ашхабад 

принимает  гостей,  случается  что  и  представителей  демократических  государств,  но  каждый  раз  все  заканчивается 
ознакомительными экскурсиями на конезавод и в музей туркменского ковра, после чего умиротворенный гость, каким бы 
демократом  ни  был,  начинает  говорить  о  золотом  веке,  ослепительных  мраморных  многоэтажках  и  бесплатном 
электричестве.

С Лорой Кеннеди, было ясно, этот номер не пройдет. Она не новичок в Туркменистане и в коврах разбирается не 
хуже самого Ниязова. Было интересно другое: американцам что-то понадобилось от Туркменбаши, но как они собираются 
обойти запрещенные в Туркменистане темы культа личности и нарушения прав человека? Оказалось, что американцы и не 
думали увиливать - Лора Кеннеди врезала Ниязову, что называется, прямо в лоб. И тут следует вспомнить, что история их 
сложных взаимоотношений началась с 2001 года, когда Л. Кеннеди была назначена Чрезвычайным и полномочным послом 
США в Туркменистане.

Кеннеди против Ниязова
В начале января 2004 года в эфире программы "60 секунд" общенационального телеканала США Си-Би-Эс Л. 

Кеннеди, уже завершившая к тому времени свою командировку в Туркменистан, крайне нелестно отозвалась о манере 
Ниязова общаться с послом великой державы. "Практически по любому поводу от меня требовалось подавать письменную 
просьбу президенту и дожидаться разрешения", - рассказала г-жа Кеннеди. Кроме этого, она подвергла критике невнятную 
позицию Ниязова по вопросу  сотрудничества  с  антитеррористической  коалицией  во главе  с США в  Афганистане  и  не 
отрицала возможность санкционированного Ниязовым перехода афгано-туркменской границы боевиками Талибана и Аль-
Каеды, спасавшимися от наступающих коалиционных сил.

С учетом всего,  что  довелось  увидеть  и  пережить  Л.  Кеннеди в  бытность  послом США в Туркменистане,  ее 
высказывания о Ниязове можно считать весьма сдержанными. Очевидцы утверждают, что сам Ниязов был гораздо менее 
деликатен по отношению к женщине-дипломату и неоднократно публично ставил ее в неловкое положение, а то и попросту 
оскорблял.

После того, как Госдепартамент США в лице пресс-секретаря Филиппа Рикера резко осудил противозаконные и 
бесчеловечные действия властей Туркменистана, последовавшие за инсценировкой покушения на Ниязова в ноябре 2002 
года, ответный удар туркменская пропаганда нанесла по послу Кеннеди. Генеральный прокурор Туркменистана Курбанбиби 
Атаджанова  огласила  по  телевидению якобы имеющиеся  у  нее  сведения  о  том,  что  посол  США  Л.  Кеннеди "трижды 
говорила  по  телефону и советовалась с  Борисом Шихмурадовым уже  после  того,  как  тот  был объявлен в  розыск  как 
опасный  преступник".  В  те  же  дни  центральные  газеты  Туркменистана  опубликовали  обращение  руководителей  СМИ 
республики к Филиппу Рикеру. "Мы знаем, - говорилось в нем, - что посол США без тени сомнения выразила сочувствие 
послу Узбекистана в Туркменистане Абдурашиду Кадырову, содействовавшему в незаконном въезде изменника Родины 
Бориса  Шихмурадова  в  Туркменистан,  взявшему  его  под  свое  покровительство  и  укрывавшему  в  своей  резиденции, 
пытавшемуся тайно вывезти его из страны на машине с дипломатическими номерами".

Откуда  редакторам туркменских  газет  стало  известно,  о  чем говорили в  частной  беседе  посол США и  посол 
Узбекистана,  остается  лишь  догадываться.  Впрочем,  генпрокурор  Атаджанова  не  скрывала,  что  имеет  в  своем 
распоряжении записи телефонных разговоров главы американской дипломатической миссии. Действия Л. Кеннеди были 
названы "недружественными по отношению к Туркменистану", а Государственного департамента США - "клеветническим 
выпадом" и "попыткой охладить отношения". Не следует, очевидно, лишний раз напоминать, что туркменские газеты не 
печатают ничего без одобрения своего единственного и неповторимого учредителя - Сапармурата Ниязова.

Затем случилась эпопея с освобождением из застенков арестованного по обвинению в покушении на Ниязова 
гражданина США Леонида Комаровского. Несмотря на то, что сам Комаровский, сидя в ниязовской тюрьме, "признался" во 
всех грехах, Л. Кеннеди и правительству США удалось сделать то, что их российским коллегам даже в голову не пришло - 
защитить  гражданские  права  своего  соотечественника.  Американские  дипломаты  передавали  Комаровскому  в  камеру 
лекарства и одежду в тот самый момент, когда секретарь совета безопасности России Владимир Рушайло лобызался с 
Ниязовым и восхищался ашхабадскими новостройками.

Один  украинский  дипломат  рассказал,  как  незадолго  до  завершения  работы  Л.  Кеннеди  в  Ашхабаде,  она 
присутствовала  на  одном  из  протокольных  мероприятий  с  участием Ниязова,  посвященных  очередному  туркменскому 
государственному празднику. Послы и прочие иностранные гости по одному брали слово и поздравляли народ и лидера 
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Туркменистана. Когда на трибуну вышла Л. Кеннеди, Ниязов слушал ее недолго, потом перебил: "А вы знаете, что она скоро 
уезжает? - обратился он к собравшимся, указав на посла США пальцем. - Может, наконец, уже пришлют нормального посла. 
Продолжайте, пожалуйста". Разумеется, оскорбленная г-жа Кеннеди не стала продолжать.

4 июля 2003 года последний рабочий день Л. Кеннеди в должности посла совпал с Днем независимости США. На 
приеме в честь праздника, г-жа Кеннеди произнесла свою прощальную речь. Женщина была растрогана, говорила о том, 
что за время работы в Туркменистане ощутила сильную личную привязанность к его щедрому и гостеприимному народу. 
Однако душевность момента не помешала ей со всей серьезностью отметить, что в Туркменистане отсутствуют свободная 
пресса и другие демократические институты, не соблюдается законность, зато присутствует режим выездных виз, который 
необходимо как можно скорее отменить. Ниязову осталось только скрипеть зубами: Комаровский в это время был уже в 
Бостоне, раздавал интервью американским телекомпаниям, а других рычагов давления на "наглых американцев" у Великого 
Туркменбаши не  было.  Но  все  бы ничего,  если  бы Лора  Кеннеди не  допустила  в  своей  прощальной  речи  совсем уж 
возмутительную  дерзость  -  она  ни  разу  (!)  не  упомянула  не  то,  что  имени  Ниязова,  но  даже  сам  факт  наличия  в 
Туркменистане института президентской власти обошла стороной, словно его вовсе не существовало. И уехала.

Вернувшись в США, Л. Кеннеди продолжила работу в Госдепартаменте, и вскоре была назначена заместителем 
помощника Госсекретаря по странам Европы и Евразии. Это означало, что нового свидания "старым друзьям" не избежать. 
Оно состоялось, 9 февраля 2005 года Л. Кеннеди прибыла в Ашхабад с официальным визитом.

"Сапармурат Ниязов тепло встретил свою гостью…", - такими словами начали туркменские газеты отчет о встрече 
Ниязова с Л. Кеннеди. После того же, как стало известно, о чем говорили американский дипломат и туркменский диктатор, 
можно было не сомневаться, что провожал Ниязов гостью уже не так "тепло", как встречал.

Во первых, г-жа Кеннеди назвала состоявшиеся недавно выборы в Меджлис Туркменистана ненастоящими. "Они 
не  могут  соответствовать  выборам  как  таковым  с  точки  зрения  международных  стандартов",  -  заявила  она,  отметив 
"важность создания и  развития политических партий,  чтобы была возможность провести  настоящие выборы".  Вопреки 
ожиданиям,  Ниязов  не  задушил  г-жу  Кеннеди  здесь  же,  на  месте,  но  смиренно  пообещал  создать  в  Туркменистане 
множество партий, как того желают США.

Затем  Л.  Кеннеди  от  имени  правительства  США  выразила  обеспокоенность  системой  образования  в 
Туркменистане,  в  частности  сокращением  срока  школьного  обучения  с  11  лет  до  9,  введением  платного  высшего 
образования и повсеместным изучением написанных Ниязовым книг. И вновь Ниязов пообещал исправить положение.

Многопартийность,  свобода  слова,  прекращение  преследования  журналистов,  обеспечение  доступа 
представителей Красного Креста в места лишения свободы, снятие ограничений на регистрацию религиозных общин и иных 
неправительственных организаций,  возобновление вещания российской радиостанции "Маяк"  -  вот  тот "широкий спектр 
вопросов",  как  писали  туркменские  газеты,  который  поставила  перед  диктатором  американский  дипломат.  Могу  лишь 
представить себе, как тяжело дался Ниязову этот "заинтересованный обмен мнениями".

Неизвестно, пустят ли теперь Лору Кеннеди в Туркменистан при живом Ниязове. Во всяком случае, она имела 
мужество наглядно продемонстрировать ему, что значит достойно и с честью представлять интересы своей страны. А то, 
окруженный лизоблюдами и чупрунами, он и впрямь мог возомнить себя великим.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Организация Черноморского экономического сотрудничества: 
правовые аспекты

Андреева Галина
(Окончание, начало в № 111 от 15 ноября 2004 г., продолжение в №2 от 15 января 2005 г.)
Организационная  структура  Черноморского  банка  торговли  и  развития  включает  Совет  управляющих,  Совет 

директоров, Президента, одного или несколько вице-президентов, а также таких иных должностных лиц и сотрудников, 
которых он сочтет необходимым.

Каждое Государство-член назначает одного управляющего  и одного его заместителя.  Каждый управляющий и 
каждый заместитель управляющего находятся в распоряжении назначившего его Государства-члена. Заместитель может 
принимать  участие  в  голосовании  только  в  отсутствие  управляющего,  назначенного  тем  же  Государством-членом.  На 
каждом своем ежегодном заседании Совет избирает одного из управляющих в качестве председателя, который выполняет 
свои обязанности до избрания следующего председателя.

За выполнение своих обязанностей управляющие и их заместители вознаграждения от Банка не получают.
Все полномочия Банка являются прерогативой Совета управляющих.
Совет  управляющих  может  делегировать  Совету  директоров  какие-либо  или  все  свои  полномочия,  за 

исключением перечисленных ниже:
а) вносить изменения в Соглашение об учреждении Черноморского банка торговли и развития 1994 г.;
б) увеличивать или уменьшать разрешенный к выпуску акционерный капитал Банка;
в) принимать решения по апелляциям, связанным с толкованием или применением Соглашения об учреждении 

Черноморского банка торговли и развития 1994 г. по просьбе Совета директоров;
г)  давать  полномочия  на  заключение  генеральных  соглашений  о  сотрудничестве  с  другими  международными 

организациями;
д) выбирать директоров и Президента Банка;
е)  определять  вознаграждение  директоров  и  заместителей  директоров,  а  также  зарплату  и  другие  условия 

договора с Президентом;
ж) утверждать, после рассмотрения отчета аудиторов, общий баланс и счет прибылей и убытков Банка;
з) принимать новых членов и определять условия их приема;
и) приостанавливать членство в Банке;
к) определять резервы и распределять чистый доход и прибыль Банка;
л) принимать решение об окончательном прекращении операции Банка и о распределении его активов;
м)  осуществлять  любые  другие  специальные  полномочия,  которые  конкретно  возложены  по  Соглашению  об 

учреждении Черноморского банка торговли и развития 1994 г. на Совет управляющих, и решать любые другие вопросы, 
переданные ему Советом директоров.

Совет  управляющих  сохраняет  всю  полноту  полномочий  по  любым  вопросам,  делегированным  Совету 
директоров.

Соглашением об учреждении Черноморского банка торговли и развития предусмотрен следующий порядок работы 
Совета управляющих. Он проводит ежегодное заседание, а также любые другие заседания по усмотрению Совета или по 
требованию Совета директоров. Заседания Совета управляющих созываются Советом директоров по требованию не менее 
пяти членов Банка или членов, на долю которых приходится не менее одной четверти голосов, на которое имеют право 
члены.

Две трети управляющих составляют кворум на любом заседании Совета управляющих, при условии, что такое 
большинство представляет не менее двух третей от общего количества голосов, на которое имеют право члены. Решения 
по вопросам внесения изменений в Соглашение об учреждении Черноморского банка торговли и развития; принятия новых 
членов  и  определения  условий  их  приема;  приостановления  членства  в  Банке;  принятия  решения  об  окончательном 
прекращении операции Банка и о распределении его активов принимаются Советом управляющих на основе консенсуса. 
Под  консенсусом,  согласно  ч.3  ст.24  Соглашения  об  учреждении  Черноморского  банка  торговли  и  развития  1994  г. 
понимается «отсутствие каких бы то ни было возражений, высказываемых любым управляющим и толкуемых им в качестве 
препятствующих  принятию  соответствующего  решения,  за  исключением  случая  приостановки  членства,  которое 
принимается независимо от наличия возражений со стороны управляющего, назначенного таким членом».

Совет управляющих своим распоряжением устанавливает процедуру, согласно которой Совет директоров может, 
если сочтет это целесообразным, провести голосование путем опроса управляющих по какому-либо конкретному вопросу 
без созыва заседания Совета управляющих.

Совет управляющих и Совет директоров в пределах своих полномочий могут создавать такие вспомогательные 
органы, которые могут быть необходимы или целесообразны для осуществления деятельности Банка. 

В  Совет  директоров  каждое  Государство-член  имеет  право  назначить  одного  директора,  общее  количество 
директоров  определяет  Совет  управляющих.  Директора  не  могут  быть  членами  Совета  управляющих  и  должны  быть 
высоко компетентны в экономических и финансовых вопросах.

В случае необходимости Совет управляющих увеличит или уменьшит число директоров или пересмотрит состав 
Совета директоров, исходя из изменения числа членов Банка.

Каждое Государство-член назначает заместителя директора, полностью уполномоченного действовать от имени 
директора в его  отсутствие.  Заместитель может участвовать в  заседаниях  Совета директоров,  однако он имеет право 
голоса только когда замещает директора.
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Директора выполняют свои обязанности в течение трех лет и могут быть избраны на новый срок. Они продолжают 
выполнять  свои  обязанности до тех пор,  пока  не будут  избраны их преемники.  Если должность директора становится 
вакантной более чем за девяносто дней до окончания срока действия его полномочий, Государство-участник, назначившее 
бывшего  директора,  назначает  или  избирает  его  преемника  на  оставшийся срок.  Пока  должность  остается вакантной, 
заместитель бывшего директора осуществляет его полномочия.

Директора и заместители директоров не обязаны постоянно проживать в месте нахождения штаб-квартиры Банка 
и не считаются постоянными сотрудниками Банка, но Банк выплачивает им вознаграждение за каждое заседание Совета 
директоров, на котором они присутствуют.

Совет  директоров  несет  ответственность  за  руководство  общей  деятельностью  Банка  и  для  этой  цели  в 
дополнение к полномочиям,  непосредственно предоставленным ему Соглашением об учреждении Черноморского банка 
торговли и развития 1994 г., осуществляет все полномочия, делегированные ему Советом управляющих, в частности:

а) готовит работу Совета управляющих;
б) в соответствии с общими указаниями Совета управляющих принимает решения относительно деятельности 

Банка и его операций;
в)  представляет  отчетность  за  каждый  финансовый  год  на  утверждение  Совета  управляющих  на  каждом 

ежегодном заседании;
г) утверждает бюджет Банка.
Совет директоров проводит заседания так часто, как могут потребовать дела Банка. Банк покрывает все обычные 

транспортные расходы и расходы на размещение директоров, а также выплачивает им вознаграждение.
На любом заседании Совета директоров для кворума необходимо большинство директоров,  при условии,  что 

указанное большинство составляет не менее двух третей от общего количества голосов, на которое имеют право члены.
Правила и процедуры Совета директоров утверждаются Советом управляющих.
Число голосов, на которое имеет право каждый член, включая число голосов, на которое имеет право каждый 

управляющий (или заместитель  управляющего,  его  замещающий)  и  каждый директор (или заместитель директора,  его 
замещающий),  равно  совокупному  количеству  акций  в  акционерном  капитале  Банка,  на  которое  он  подписался.  При 
голосовании  в  Совете  управляющих  или  Совете  директоров  каждый  управляющий  или  директор  имеет  право 
распоряжаться всеми голосами члена, которого он (она) представляет. 

Кроме тех случаев, когда в Соглашении об учреждении Черноморского банка торговли и развития 1994 г. прямо 
предусмотрено  иное,  и  за  исключением  решений,  касающихся  общей  политики,  когда  такие  решения  принимаются 
большинством не менее двух третей от общего количества голосов, на которое имеют право члены, принимающие участие 
в голосовании, все вопросы в Совете директоров решаются большинством от общего количества голосов, на которое имеют 
право члены, принимающие участие в голосовании.

Соглашением  об  учреждении  Черноморского  банка  торговли  и  развития  1994  г.  предусмотрена  должность 
Президента  Банка.  Его  избирает  Совет  управляющих  простым  большинством  от  общего  числа  управляющих, 
представляющих не менее большинства от общего количества голосов, на которое имеют право члены. Он (она) должен 
быть гражданином Государства-члена. Президент во время пребывания в этой должности не может быть управляющим или 
директором либо заместителем управляющего или директора.

Срок полномочий Президента составляет четыре года. Однако он (она) прекращает выполнять свои обязанности 
по решению Совета управляющих, при этом Совет управляющих в соответствии с п. 1 ст.29 Соглашения об учреждении 
Черноморского  банка  торговли  и  развития  1994  г.  изберет  его  (ее)  преемника  на  срок  до  четырех  лет.  Если  Совет 
управляющих  не  примет  иного  решения,  Президент  продолжает  исполнять  свои  обязанности  до  избрания  его  (ее) 
преемника.

Президент является председателем Совета директоров. Он (она) не принимает участие в голосовании, однако 
когда голоса разделяются поровну, он имеет право решающего голоса в Совете директоров. Президент может участвовать 
в заседаниях Совета управляющих, однако он не принимает участия в голосовании.

Президент является высшим должностным лицом Банка и его законным представителем. Президент управляет 
текущей деятельностью Банка под руководством Совета директоров. В соответствии с положениями ст.30 Соглашения об 
учреждении Черноморского банка торговли и развития 1994 г. Президент несет ответственность за организацию работы, 
назначение и увольнение должностных лиц и сотрудников в соответствии с правилами и процедурами, устанавливаемыми 
Советом директоров.

При назначении должностных лиц и сотрудников Президент учитывает первостепенную важность эффективности 
и технической компетенции и уделяет должное внимание найму на работу на широкой географической основе, отдавая 
предпочтение гражданам государств-членов.

По рекомендации Президента Совет директоров назначает одного или более вице-президентов. Они выполняют 
свои обязанности в течение такого срока, располагают такими полномочиями и выполняют такие функции по управлению 
Банком,  которые  периодически  определяются  Советом  директоров.  В  отсутствие  Президента  или  в  случае  его 
неспособности выполнять свои полномочия один из вице-президентов, который будет назначен Президентом, располагает 
полномочиями и выполняет функции Президента. Вице-президент во время пребывания в этой должности не может быть 
управляющим или директором (или заместителем управляющего или директора).

Вице-президент может участвовать в заседаниях Совета директоров без права голоса.
В ст.31 Соглашения об учреждении Черноморского банка торговли и развития 1994 г. сформулирован принцип 

запрещения политической деятельности. Он состоит в том, что Банк не принимает займов или содействия, которые могут 
каким бы то ни было образом нанести ущерб его цели или функциям, ограничить их, привести к отклонению от них или 
иным образом изменить  их.  Соответственно,  Банк,  его  Президент,  вице-президент(ы),  директора,  должностные лица и 
сотрудники  в  своих  решениях  принимают  во  внимание  исключительно  соображения,  относящиеся  к  цели  Банка,  его 
функциям и операциям, определенным в Соглашении об учреждении Черноморского банка торговли и развития 1994 г.. 
Такие  соображения  беспристрастно  оцениваются  с  точки  зрения  достижения  цели  Банка  и  выполнения  его  функций. 
Президент, вице-президент(ы), должностные лица и сотрудники Банка при выполнении своих обязанностей служат только 
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Банку  и  никому  иному.  Каждый  член  Банка  уважает  международный  и  внеполитический  характер  их  положения  и 
воздерживается от любых попыток оказывать влияние на кого-либо из них при выполнении ими своих обязанностей.

Все  управляющие,  директора,  заместители,  должностные  лица  и  сотрудники  Банка,  а  также  эксперты, 
выполняющие поручения Банка, обладают иммунитетом от судебного производства в отношении действий, совершенных 
ими при выполнении служебных обязанностей, кроме случаев, когда Банк отказывается от такого иммунитета, и все их 
официальные  документы  пользуются  неприкосновенностью.  Этот  иммунитет  не  применяется,  однако,  к  гражданской 
ответственности  в  случае  ущерба  в  результате  дорожно-транспортного  происшествия,  совершенного  любым  таким 
управляющим, директором, заместителем, должностным лицом, служащим или экспертом.

Всем управляющим,  директорам,  заместителям,  должностным  лицам и  служащим  Банка,  а  также  экспертам, 
выполняющим поручения Банка:

1)  не  являющимися  местными  гражданами,  предоставляются  такие  же  иммунитеты  от  иммиграционных 
ограничений, требований о регистрации иностранцев и государственной повинности и те же льготы в области валютных 
правил, которые предоставляются Государствами-членами представителям, должностным лицам и служащим аналогичного 
ранга других Государств-членов; и

2)  предоставляется тот  же режим в области передвижения,  который предоставляется Государствами-членами 
представителям, должностным лицам и служащим аналогичного ранга других Государств-членов.

Супругам и  прямым  иждивенцам указанных  должностных  лиц,  служащих  и  экспертов  Банка,  проживающих  в 
стране,  в  которой  находится штаб-квартира  Банка,  предоставляется возможность трудоустройства в  указанной  стране. 
Супругам и прямым иждивенцам указанных должностных лиц,  служащих и экспертов Банка,  проживающих в  стране,  в 
которой находится какое-либо агентство или отделение Банка, по мере возможности, в соответствии с законодательством 
этой страны, предоставляется аналогичная возможность в этой стране. Для осуществления этих положений Банк заключает 
специальные  соглашения  со  страной,  в  которой  находится  штаб-квартира,  а  в  случае  необходимости  -  и  с  другими 
заинтересованными странами.

Не подлежит налогообложению зарплата и вознаграждения, выплачиваемые Банком директорам, заместителям 
директоров, должностным лицам и сотрудникам Банка, включая экспертов, выполняющих поручения Банка, кроме случаев, 
когда  Государство-член  депонирует  вместе  с  документом о  ратификации или  принятии  декларацию,  согласно  которой 
указанное  Государство-член  оставляет  за  собой,  своими  административно-территориальными  единицами  право  на 
взимание налогов с зарплаты и вознаграждений, выплачиваемых Банком гражданам или резидентам такого Государства-
члена.

Иммунитеты, привилегии и изъятия, предоставляемые согласно Соглашению об учреждении Черноморского банка 
торговли и развития 1994 г.,  даются в  интересах Банка. Совет директоров может отказаться в той степени и на таких 
условиях, которые он может определить, от любых иммунитетов, привилегий и изъятий, предоставляемых в случаях, когда 
по  его  мнению,  такая  мера  соответствует  интересам  Банк.  Президент  имеет  право  и  обязан  отказаться  от  любого 
иммунитета,  привилегии  или  изъятия  в  отношении  любого  должностного  лица,  служащего  или  эксперта  Банка,  за 
исключением Президента или  вице-президента,  когда,  по  его  мнению,  иммунитет,  привилегия или  изъятие затрудняют 
отправление правосудия и когда отказ от них не нанесет ущерба интересам Банка. В аналогичных обстоятельствах и при 
тех же условиях Совет директоров имеет право и обязан отказаться от любого иммунитета, привилегий или изъятий в 
отношении Президента и каждого вице-президента.

Штаб-квартира  Банка находится в  Салониках,  Республика Греция.  Каждый член определяет  соответствующий 
официальный орган, с которым Банк может поддерживать связь по любому вопросу, возникающему в рамках Соглашения 
об учреждении Черноморского банка торговли и развития 1994 г. Каждое Государство-член назначает свой Центральный 
банк или любое другое учреждение по согласованию с Банком в качестве депозитария всех принадлежащих Банку средств 
в валюте этого Государства-члена, а также других активов Банка.

Фонд  проектов  Организации  Черноморского  экономического  сотрудничества  был  создан  в  соответствии  с 
Резолюцией Совета Министров иностранных дел от 25 октября 2002 г. (Тирана) в целях оказания помощи в создании и 
продвижении проектов,  которые могут  оказать большое влияние на региональную специализацию и развитие. Проекты 
осуществляются  под  руководством  соответствующей  рабочей  группы  Организации  Черноморского  экономического 
сотрудничества.  Деятельность  Фонда  базируется  на  принципе  свободных  взносов  от  стран-членов  Организации 
Черноморского экономического сотрудничества, ее организаций, наблюдателей и третьих лиц. Взносы внешних спонсоров 
приветствуются,  при этом их источник должны быть прозрачны, а условия финансирования совпадать с принципами и 
целями Организации Черноморского экономического сотрудничества. Активная кооперация с двумя и более спонсорами 
призвана способствовать стабильности Фонда. Финансирование самим Фондом осуществляется в виде грантов. Гранты 
выделяются  для  любых  видов  деятельности  (изучение  проблем,  разработка  концепций,  проведение  экспериментов, 
предварительная разработка перед внедрением). Для обеспечения регионального характера проектов требуется, чтобы в 
проект  было вовлечено  не  менее  трех  государств-членов  Организации Черноморского  экономического  сотрудничества. 
Получателями грантов Фонда могут быть любые юридические лица из соответствующих стран, предложения которых будут 
поддержаны государственными органами. Заявка на грант направляется через рабочие группы Организации Черноморского 
экономического  сотрудничества  и  требует  одобрения  комитетом  старших  должностных  лиц.  Максимальная 
продолжительность проекта составляет 12 месяцев, максимальная сумма гранта – 15 000 долларов. Однако, если целевой 
взнос больше этой суммы, указанный размер гранта может быть пересмотрен в сторону увеличения.

Управление Фондом осуществляется правлением, которое обладает правом принятия решений по распределению 
финансовых ресурсов. Черноморский банк торговли и развития может отказать в финансировании проекта в течение трех 
месяцев после окончания части, финансируемой Фондом. 

Закон «О венграх, проживающих в соседних государствах»
Закон «О венграх, проживающих в соседних государствах» № LXII принят на состоявшемся 19 июня 2001 года 

заседании Государственного Собрания Венгерской Республики.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В интересах  реализации ответственности,  которую — согласно  абзацу  (3)  §  6  Конституции  —  Венгерская 
Республика несёт за венгров, проживающих за  пределами страны, с целью содействия поддержанию и развитию их 
многосторонних контактов с Венгрией,

— принимая  во  внимание  европейские  интеграционные  стремления  Венгерской  Республики,  а  также 
основные принципы международных организаций, особенно Совета Европы, а также европейского Союза в связи с 
соблюдением  прав  человека  и  защитой  прав  меньшинств,  учитывая  всеобще  принятые  нормы  международного 
права, а также принятые Венгерской Республикой международные правовые обязательства,

— учитывая  развитие  двусторонних  и  многосторонних  добрососедских  отношений,  регионального 
сотрудничества, укрепление стабилизирующей роли Венгрии в регионе Центральной Европы,

— для обеспечения у проживающих в соседних государствах венгров  чувства принадлежности к единой 
венгерской нации, их преуспевания у себя на родине, а также - сознания своей национальной идентичности,

— по  инициативе  и  предложениям  Постоянного  Венгерского  Совещания  как  согласительного  органа, 
действующего  в  интересах  сохранения  и  укрепления  национального  самосознания  в  общинах  этнических 
венгров, проживающих в соседних странах,

— не  затрагивая  льгот  и  пособий,  обеспечиваемых  правовыми  нормами  для  граждан  венгерской 
национальности, проживающим за пределами Венгрии в других частях мира,

Государственное Собрание принимает следующий закон:
РАЗДЕЛ I.

ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ
Действие закона

§1
(1) Действие  закона  распространяется  на  лица,  не  имеющие  венгерского  подданства,  проживающие  в 

Хорватской  Республике,  Союзной  Республике  Югославия,  Румынии,  Республике  Словения,  в  Словацкой  Республике  или 
Украине, считающие себя по национальности венграми, которые а)лишились  венгерского  гражданства  не  по  добровольному 
отказу от него, далее,

б) не располагают разрешением на постоянное пребывание в Венгрии.
(2) Действие настоящего закона распространяется на лица, живущие в супружеских отношениях с указанными в 

абзаце (1), на живущих вместе с ними несовершеннолетних детей, даже в том случае, если они и не являются лицами 
венгерской национальности.

(3) Далее, действие настоящего закона распространяется и на сотрудничество с определёнными в §§ 13, 17, 18 и 
25 организациями и, соответственно, на их субсидирование.

§2
(1) Лицо,  подпадающее  под  действие  настоящего  закона,  на  территории  Венгерской  Республики  и, 

соответственно, по месту жительства в соседнем  государстве, при определённых в настоящем законе условиях, пользуется 
льготами и пособиями на основании указанного в § 19 удостоверения.

(2) Распоряжения  настоящего  закона  следует  применять  без  нарушения  обязательств,  которые венгерская 
Республика взяла на себя в рамках международных соглашений

(3) Указанные в настоящем законе льготы и запрашиваемые пособия не затрагивают льгот, обеспечиваемых в 
настоящее время, и пособий, которые могут  присуждаться в  соответствии  с действующими правовыми нормами лицам 
венгерской национальности, не имеющим венгерского подданства, живущим в любой другой части света.

§3
Венгерская Республика интересах обеспечения 
а) непрерывного поддержания контактов,
б) возможности пользования льготами и пособиями, оговоренными настоящим законом,
в) бесперебойности культурных, экономических и семейных связей, 
г) свободного  передвижения  лиц  и  идей  обеспечивает  (в  отношении  въезда  в  Венгрию  и  пребывания  на  её 

территории) для лиц, подлежащих действию  настоящего закона,  наиболее благоприятный в  данной  ситуации подход с 
точки зрения её международных юридических обязательств.

РАЗДЕЛ II.
ЛЬГОТЫ И ПОСОБИЯ, КОТОРЫМИ МОГУТ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ ЛИЦА, ПОДЛЕЖАЩИЕ ДЕЙСТВИЮ ЗАКОНА

Образование, культура, наука
§4

(1) Лица, подлежащие действию настоящего закона, обладают в Венгрии в области культуры теми же правами, 
что и венгерские граждане. Соответственно этому Венгерская Республика обеспечивает им в особенности:

а) право пользования просветительскими учреждениями и возможность пользования услугами этих учреждений,
б) доступ к культурным благам как для общественности, так и для целей исследования,
в) доступ к ценностям памятников старины и к касающимся их документам,
г) исследование  с  научной  целью  архивных  материалов,  содержащих  защищённые  личные  данные,  если 

соседнее государство,  в  котором постоянно  проживает  этнический венгр,  подписало  международное соглашение о 
защите личных данных.*

* Закон № VI от 1998 года об оглашении подписанного в Страсбурге 28 января 1981 года Соглашения о защите 
личностей после машинной обработки личных данных.

(2) Лицо,  подлежащее  действию  настоящего  закона,  имеет  право  пользоваться  услугами  любой  публичной 
библиотеки, находящейся на  государственном содержании, и безвозмездно может пользоваться следующими  основными 
услугами:

а) посещение библиотеки,
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б) пользование на месте определенными библиотекой частями коллекций,
в) использование средств поиска в библиотечном фонде,
г) информация об услугах библиотеки и библиотечной системы,
д) в  случае  записи  в  библиотеку  абонементное  получение  печатных  библиотечных  документов  на  условиях, 

определённых в уставе библиотеки.
(3) Дальнейшие льготы в связи с пользованием услугами музеев и просветительских учреждений государственного 

содержания, полагающиеся лицам, подлежащим действию настоящего закона, определены отдельной правовой нормативой.
§5

Венгерские учёные, подлежащие действию настоящего закона, имеют право быть внешними членами Академии Наук 
и/или членами учёных коллегий Академии.

Награждения, стипендии
§ 6

(1) Венгерская Республика обеспечивает возможность, чтобы в качестве  признания выдающейся, образцовой 
деятельности на службе венгерскому народу, в  деле приумножения венгерских и универсальных человеческих ценностей 
лица,  подлежащие  действию  закона,  удостаивались  государственных  наград  Венгерской  Республики  и,  соответственно,  — 
титулов, вознаграждений и дипломов, присуждаемых министрами.

(2) При установлении условий предоставления государственной стипендии лицам, подлежащим действию закона, 
следует обеспечить возможность присуждения стипендии.

Услуги социального страхования и медицинское обеспечение
§7

(1) В рамках правовых отношений трудоустройства на основании положений  §  15,  лица,  подлежащие  действию 
настоящего закона,  выполняющие работу на  территории Венгерской Республики, — если международное соглашение не 
распоряжается по-иному — обязаны платить органу, оговоренному отдельной  правовой нормой, сумму, соответствующую 
взносу по медицинскому и пенсионному страхованию, установленному в регламентации венгерского социального страхования. На 
основании  этих  уплат  трудящийся  приобретает  право  на  виды  медицинского  и  пенсионного  обеспечения,  определённые 
отдельной правовой нормой.

(2) Лицо,  подлежащее  действию  настоящего  закона,  которое  не  несёт  обязанности  уплачивать  взнос  на 
медицинское и пенсионное страхование согласно абзацу (1), может посредством конкурса просить у созданной для этой 
цели  общеполезной организации возмещения расходов на платные медицинские услуги,  которыми оно может пользоваться в 
Венгрии, но ещё до использования этих услуг.

(3) В случаях,  требующих экстренной медицинской помощи,  лицо,  подлежащее действию настоящего  закона, 
имеет  право  получить  в  Венгрии  обслуживание  на  условиях,  оговоренных  двусторонними  оглашениями  о  социальной 
безопасности (социальной политике).

Транспортные льготы
§8

(1) Лицам,  подлежащим действию закона,  предоставляются в  Венгрии  льготы на проезд в курсирующих по 
расписанию средствах внутреннего местного и  междугородного  общественного  транспорта,  а  на  железных  дорогах  в 
вагонах второго класса.

(2) На бесплатный проезд без ограничения имеют право:
а) дети до 6 лет,
б) лица старше 65 лет.
(3) На  90-процентную  скидку  при  пользовании  средствами  внутреннего  междугородного  общественного 

транспорта имеют право:
а) четыре раза в год лица, указанные в абзаце (1),
б) один раз в год подлежащие действию закона лица возрастом до 18 лет при поездке в группе, состоящей из десяти 

человек и более, вместе с двумя совершеннолетними сопровождающими.
(4) Подробные положения о транспортных льготах оговорены отдельной правовой нормой.

Образование
§9

(1) Лица,  подлежащие  действию  настоящего  закона,  —  согласно  касающимся  венгерских  граждан 
распоряжениям  закона  №  LXXX о  высшем  образовании, принятом в 1993 году, при условиях,  определённых в данном 
параграфе, — имеют право в высших учебных заведениях Венгерской Республики получить

а) базовое обучение в университетах и институтах,
б) дополнительное базовое обучение,
в) включённое обучение,
г) обучение на доктора наук (PhD) и мастера искусств (DLA),
д) повышение квалификации, специализацию,
е) аккредитованное высшее специальное обучение в учебных заведениях школьной системы.
(2) Студенты на дневных отделениях, получающие финансируемые государством, перечисленные в абзаце (1) 

виды обучения, имеют право получать денежные пособия и пособия в натуре за счёт получаемых вузом студенческих 
нормативов и второй части сметы на студентов, которые определены принятым в 1993 году законом № LXXX о высшем 
образовании,  а также имеют право на  возмещение постатейно определённых взносов на медицинское обеспечение. 
Подробные  условия  таких  пособий  и  круг  дальнейших  пособий  определены  в  отдельной  правовой  нормой министра 
образования.

(3) Министр  образования  ежегодно  устанавливает  число  лиц,  подлежащих  действию настоящего  закона, 
которые могут получать образование в финансируемых государством вузах Венгерской Республики.
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(4) Зарубежные венгерские студенты, обучающиеся в вузах, не финансируемых государством, могут путём 
конкурса получить полное или частичное возмещение расходов на пребывание и обучение в Венгрии от созданной для этой 
цели общеполезной организации.

Студенческие льготы
§10

(1) Лицо,  подлежащее  действию  настоящего  закона,  обучающееся  на  венгерском  языке  в 
общеобразовательной  школе  или  в  любом  высшем  учебном  заведении  соседнего  государства,  имеет  право 
пользоваться  льготами,  предоставленными  в  соответствующих  правовых  нормах  венгерским  гражданам,  имеющим 
удостоверение студента или учащегося.

(2) Право на льготы, определённые в абзаце (1), подтверждается введённым для этой цели приложением к 
удостоверению (§ 19). Подробные правила в связи с пользованием льготами оговорены отдельной правовой нормой.

Повышение квалификации зарубежных венгерских педагогов
§ 11

(1) Подлежащие  действию  настоящего  закона  заграничные  венгерские  педагоги,  преподающие  в  соседних 
государствах на венгерском языке (в дальнейшем: заграничный венгерский педагог), имеют право — в количестве, 
ежегодно  устанавливаемом  министром  образования  —  получать  регулярное
повышение квалификации в Венгрии и пользоваться льготами, указанными в абзаце (2).

(2) Указанное  в  абзаце  (1)  лицо  может  запросить  у  венгерского  учебного  заведения,  занимающегося 
повышением квалификации, на время обучения и в размере, установленном в отдельной правовой норме:

а) возмещения квартирной платы,
б) возмещения дорожных расходов,
в) содействие расходам на зачисление в вуз.
13) Подробные правила, касающиеся повышения квалификации заграничных венгерских педагогов, содержатся в 

отдельной правовой норме.
§12

(1) Подлежащим  действию  настоящего  закона  заграничным  венгерским  педагогам  и  преподавателям 
высших  учебных  заведений  соседних  государств  (в  дальнейшем:  заграничные  венгерские  преподаватели) 
предоставляются особые льготы.

(2) Заграничным  венгерским  педагогам  и  преподавателям  предоставляются  те  же  льготы,  что  и  льготы, 
которыми могут пользоваться педагоги с венгерским гражданством, обладающие удостоверением педагога.

(3) Право на особые льготы, указанные в абзаце (1), подтверждается введённым для этой цели приложением 
к  «Венгерскому  удостоверению».  Подробные  правила,  касающиеся  пользования  льготами,  содержатся  в  отдельной 
правовой норме.

Обучение в филиалах за пределами Венгрии
§13

(1) Венгерская  Республика  способствует  сохранению  венгерского  языка,  культуры  и  национального 
самосознания, проживающих за пределами страны венгров и таким образом, что содействует размещению, организации 
и функционированию в соседних государствах филиалов аккредитованных венгерских высших учебных заведений.

Сумма  финансовой  субсидии,  обеспечиваемой  для  осуществления  этих  целей, фигурирует в виде целевой 
сметы в госбюджете Венгерской Республики. Об использовании лимита, имеющегося в распоряжении для субсидирования, 
решает министр образования в соответствии с положениями, оговоренными отдельной правовой нормой.

(2) Венгерская  Республика  поддерживает  создание,  функционирование  и  развитие  желающих 
аккредитоваться  в  соседнем  государстве  высших  учебных  заведений  (филиалов,  специальностей  и  т.п.), 
занимающихся  преподаванием на  венгерском языке.  Нужные для осуществления этого финансовые ресурсы можно 
получить по конкурсу от созданной для этой цели общеполезной организации.

Дотация на обучение в стране рождения
§14

(1) Дотацию на воспитание и обучение может получить тот родитель, подлежащий действию настоящего закона, 
на иждивении которого имеются не менее двух детей; дотация предоставляется на каждого ребёнка, который

а) посещает соответствующее его возрасту воспитательное или учебное заведение, где получает воспитание или 
обучение на венгерском языке, далее

б) упомянутое в пункте а) воспитательное или учебное заведение находится в соседнем государстве — по месту 
жительства родителя.

(2) Дотацию  на  учебники  и  учебные  пособия  (в  дальнейшем:  дотация  на  учебные  пособия)  может 
получить  тот  родитель,  подлежащий действию  настоящего закона, который обеспечивает, чтобы проживающий с ним 
несовершеннолетний ребёнок получал обучение на венгерском языке в учебном заведении, находящемся по его месту 
жительства в соседнем государстве.

(3) С  просьбой  о  получении  дотации  на  воспитание  и  обучение  и  дотации  на  учебные  пособия  можно 
обратиться  к  созданной  для  этой  цели  общеполезной  организации. В ходе рассмотрения прошения общеполезная 
организация  запрашивает  у  рекомендующей организации,  функционирующей в  данном  соседнем  государстве  (§20), 
согласованную  с  мнением  венгерского  министра  образования  информацию  о  том,  обеспечено  ли  в  данном 
воспитательном или учебном заведении воспитание или обучение на венгерском языке.

(4) Лицо,  подлежащее  действию  настоящего  закона,  может  представить  созданной  для  этой  цели 
общеполезной организации конкурсный запрос на получение дотации для обучения в высшем учебном заведении данного 
соседнего государства.

Трудоустройство
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§15
Лицо, подлежащее действию настоящего закона, может трудоустроиться на  территории Венгерской Республики, 

имея  на  это  разрешение.  В  ходе  рассмотрения  просьбы  о  получении  разрешения  на  трудоустройство  следует 
руководствоваться  общими правилами, касающимися выдачи разрешения на трудоустройство  иностранных граждан в 
Венгрии, с той разницей, что в одном календарном году  только на три месяца можно выдать разрешение без анализа и 
учёта рынка рабочей  силы. Отдельная правовая норма распоряжается таким же образом о выдаче  разрешения и на 
более продолжительный срок.

§ 1 6
(1) Заинтересованное лицо путём конкурса может обратиться к созданной  для этой  цели общеполезной 

организации  с  просьбой  о  возмещении  издержек,  связанных  с  выполнением  правовых  предписаний  по 
трудоустройству,  в  первую  очередь  расходов  на  необходимое  для  этого  документирование  школьного  образования, 
квалификации, на требующуюся процедуру предварительного удостоверения гигиенической профпригодности.

(2) Процесс выдачи разрешения и подробные правила регистрации содержатся в отдельной правовой норме.
Задачи общественных средств массовой информации

§17
(1) Венгерские органы общественных СМИ регулярно заботятся о сборе и передаче информации о заграничных 

венграх, а также о доведении до их сведения информации о Венгрии и венгерском народе.
Эта информация служит:
а) ознакомлению с венгерскими и мировыми духовными и культурными ценностями,
б) формированию объективного представления о мире, Венгрии и венграх,
в) сохранению  национального  самосознания,  родного  языка  и  культуры  проживающих  в  меньшинствах 

венгерских национальных общин.
(2) Изготовление  и  трансляцию  телепрограмм  для  заграничных  венгров  Венгерская  Республика 

обеспечивает путём создания и функционирования организации для этой цели. Необходимые для этого финансовые ресурсы 
обеспечиваются за счёт центрального бюджета.

Субсидирование организаций заграничных венгров
§18

(1) Венгерская  Республика  оказывает  поддержку  функционирующим  в  соседних  государствах  организациям, 
которые оказывают содействие венгерским национальным общинам на территории соседних государств в достижении своих 
целей.

(2) Упомянутые  в  абзаце  (1)  организации  могут  для  получения  субсидии,  присуждаемой  по  конкурсу, 
обратиться к созданной для этой цели, функционирующей по закону общеполезной организации, поддерживающей в первую 
очередь:

a) сохранение, поддержание, исследование венгерских национальных традиций,
b) сохранение и культивирование венгерского языка, литературы, культуры, фольклора,
c) поддержка  высшего  образования  заграничных  венгров  путём  содействия  направлению  выездных 

преподавателей из Венгрии,
d) восстановление, содержание памятников, относящихся к сокровищнице венгерской культуры,
e) на территориях, где живут общины этнических венгров, улучшение условий по сохранению населения в 

посёлках, находящихся в неблагоприятном положении, развитие сельского туризма,
f) создание и развитие инфраструктурных условий поддержания контактов с Венгерской Республикой,
g) иные виды деятельности, способствующие достижению целей, указанных в абзаце (1).

РАЗДЕЛ III.
ПРОЦЕДУРНЫЙ ПОРЯДОК ПОЛЬЗОВАНИЯ ЛЬГОТАМИ И ПОСОБИЯМИ
«Венгерское удостоверение» и «Венгерское удостоверение членов семьи»

§19
(1) Пользованию установленными в настоящем законе льготами и пособиями служат «Венгерское удостоверение» и 

«Венгерское удостоверение для членов семьи», которое — по собственному прошению и при условиях, определённых в § 20, 
— могут получить лица венгерской и невенгерской национальности.

(2) От органа венгерской центральной администрации (в дальнейшем: аттестационное ведомство), назначенным 
для этой цели правительством Венгерской Республики,

a) может  просить  получения  «Венгерского  удостоверения»  (с  фотографией)  лицо  венгерской  национальности, 
подлежащее действию настоящего закона,

b) может просить получения «Венгерского удостоверения для членов семьи» (с фотографией) супруг или супруга 
невенгерской  национальности,  а  также  их  несовершеннолетние дети, живущие вместе с лицом, указанным в пункте «а», 
поскольку они соответствуют требованиям, определённым в пунктах «а» и  «Ъ» абзаца (1) § 1, получили рекомендацию от 
организации, указанной в § 20, далее, если компетентный венгерский орган не наложил запрет на въезд и пребывание 
или не распорядился об их высылке из страны по причинам, перечисленным в соответствующем отдельном законе, или же 
если против рассматриваемого лица не возбуждено в Венгрии уголовное дело за умышленное преступление.

(3) Помимо перечисленного  в  абзаце  (2),  условием получения «Венгерского  удостоверения  для  членов  семьи» 
является и то, чтобы лицо венгерской национальности, семейная связь с которым даёт члену семьи право просить получения 
удостоверения,  уже  имело  «Венгерское  удостоверение»  или  же  имело  право  получить  его.  В  случае  аннулирования 
«Венгерского удостоверения» следует аннулировать и «Венгерское удостоверение для членов семьи».

§20
(1)  Аттестационное  ведомство  оформляет  «Венгерское  удостоверение»  в  том  случае,  если  проситель  имеет 

рекомендационное  письмо  такой  организации,  которую  правительство  Венгерской  Республики  признаёт 
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компетентной рекомендующей организацией, представляющей в данной стране венгерские национальные общины соседнего 
государства, далее, которая:

a) удостоверяет  венгерскую национальность просителя (в  случае  несовершеннолетнего — посредством его 
законного представителя) на основании его заявления,

b) заверяет подлинность его подписи, а также
c) содержит:
ca) прошение, фотографию и адрес просителя,
cb) личные данные, которые будут внесены в удостоверение (§21),
cе)  наименование  рекомендующей  организации,  оттиск  официальной  печати,  фамилию  и  подпись 

делопроизводителя,
cd) место и дату оформления рекомендационного письма.
(2) При составлении рекомендации для получения «Венгерского удостоверения для членов семьи» вместо 

пункта «а» абзаца (1)  организация  удостоверяет семейную связь просителя с лицом венгерской национальности, 
подлежащим действию настоящего закона.

(3) Правительство  Венгерской  Республики  признаёт  компетентность  такой  рекомендующей  организации, 
которая в данной стране представляет венгерскую  национальную общину одного из соседних государств, причём которая 
способна

a) представлять живущую в данном государстве венгерскую национальную диаспору в целом,
b) обеспечить организационные и кадровые условия сбора и оценки прошений о выдаче рекомендаций.

§21
(1) Срок действия удостоверения:
a) в случае несовершеннолетнего лица — до даты исполнения 18 лет,
b) в случае лица в возрасте 18-60 лет — пять лет,
c) в случае лица старше 60 лет — пожизненно.
(2) При  истечении  срока  действия  удостоверения  —  на  основании  прошения  —  следует  повторно  провести 

процедуру, указанную в §§ 19 и 20.
(3) Аттестационное ведомство аннулирует удостоверение в том случае, если
a) рекомендующая организация отозвала рекомендационное письмо,  установив, что владелец удостоверения 

сообщил ложные данные при представлении просьбы о рекомендации;
b) владелец удостоверения получил разрешение на иммиграцию или проживание;
c) владелец удостоверения получил венгерское гражданство;
d) владельца  удостоверения  иммиграционное  ведомство  оформило  в  качестве  беженца  или  просителя 

статуса беженца;
e) владелец удостоверения выдворен с территории Венгерской  Республики, на него наложен запрет на 

въезд и пребывание в стране;
f) против владельца удостоверения возбуждено уголовное дело в Венгрии;
g) удостоверение использовано незаконно или фальсифицировано;
h) прекратилась семейная связь, дающая право на пользование удостоверением для членов семьи;
i) владелец удостоверения этого просит.
(4) Об  имеющем  законную  силу  решении,  постановляющем  об  аннулировании  удостоверения,  следует 

уведомить и рекомендовавшую организацию.
(5) Удостоверение содержит:
a) имя и фамилию владельца (для женщин — девичью фамилию и имя) в  официальном написании на 

языке соседней страны проживания (латинскими буквами), в случае лица венгерской национальности — и по-венгерски;
b) место рождения, в официальном написании на языке соседнего государства и по-венгерски;
c) дату рождения, пол;
d) имя матери в официальном написании на языке соседнего государства, по месту проживания (латинскими 

буквами), в случае лица венгерской национальности и по-венгерски;
e) фотографию, гражданство, отсутствие гражданства /статус без гражданства/;
f) собственноручную подпись владельца, далее,
g) дату оформления и срок действия удостоверения, а также номер документа.
(6) Записи  и  подтверждения,  предписанные  для  получения  льгот  и  пособий,  содержатся  в  приложении  к 

удостоверению.
7) С целью гарантии подлинности удостоверения,  а также контроля предоставления льгот  аттестационное 

ведомство (в применении положений настоящего закона: орган регистрации данных) ведёт учёт данных, фигурирующих в 
удостоверениях:  идентификационный  номер  приложения  к  удостоверению,  место  проживания  за  границей  (адрес) 
владельца  удостоверения,  семейную  связь,  дающую  право  на  удостоверение,  номер  и  срок  действия 
разрешения  на  пребывание, а также данные, указанные в абзаце (3). Орган регистрации данных  имеет  право  вести 
учёт  хранимых в  регистрационной  системе данных  до  аннуляции или до срока истечения действия удостоверения. 
Зарегистрированные  данные  можно  для  статистической  обработки  передавать  Центральному 
статистическому  управлению  (ЦСУ),  для  контроля  правомочности  и  предотвращения злоупотреблений — органу, 
предоставляющему  льготы  и  пособия,  органу,  ведущему  учёт  предоставленных  льгот  и  пособий,  а  также  суду, 
разбирающему  уголовное  дело,  органам уголовного  розыска,  службам  национальной безопасности и ведомству по 
регистрации иностранцев (Венгерский ОВИР).
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(8)  Для  рассмотрения  прошения  или  расследования  наличия  причины  аннулирования  удостоверения 
аттестационное ведомство может запросить информацию от следующих органов:

a) от органа центральной  регистрации иностранцев  о  том,  не  ведётся ли  иммиграционная  процедура 
против просителя, не выдворен ли он из страны,  имеется ли запрет на его въезд или пребывание, а также о данных, 
фигурирующих в разрешении, дающем право на пребывание в Венгрии;

b) от органа по делам гражданства относительно приобретения просителем венгерского гражданства;
c) от  центральной  регистрации  по  делам  беженцев  относительно  признания  просителя  беженцем  или 

подавшим прошение о статусе беженца;
d) от уголовной регистрации относительно судимости просителя.

§22
(1) При отправлении дел аттестационное ведомство должно руководствоваться распоряжениями принятого в 

1957  году  закона  №  IV об  общих  правилах  административной  процедуры.  Расходы  на  государственно-управленческие 
процессы покрывает государство.

(2) Против  вступившего  в  силу  постановления  административного  органа,  которое  было  принято  на  базе 
обжалования  решения  первой  инстанции,  касающегося  выдачи  или  аннулирования  удостоверения,  проситель  может 
обратиться  в  суд.  Суд  может  изменить  административное  постановление;  в  судопроизводстве  следует  руководствоваться 
распоряжениями гражданско-процессуального кодекса.

(3) Отдельная  правовая  норма  распоряжается  о  подробных  процедурных  правилах  аттестационного 
ведомства, о порядке учёта выданных удостоверений, а также о содержании и форме фигурирующих в удостоверении данных.

Пользование льготами на территории Венгерской Республики
§23

(1) Льготами, перечисленными в § 4, абзаце (1)§7, в§§8и!0, абзаце (2) §11 и в § 12, — при предписанных в 
них  условиях  —  зарубежные  венгерские  лица  могут  пользоваться  во  время  законного  нахождения  в  Венгрии  по 
субъективному праву, при предъявлении удостоверения (§ 19).

(2) Финансируемым государством организациям и учреждениям, предоставляющим льготы согласно абзацу (1), 
а также хозяйственным организациям, дающим проездные льготы, финансовое покрытие использованных льгот обеспечивает 
центральный бюджет.

Порядок получения льгот, используемых в Венгерской Республике
§24

(1) Для рассмотрения и предоставления пособий, которые по конкурсу  может получить лицо (организация), 
подлежащее (-ая) действию настоящего закона, правительство создаёт общеполезную организацию (организации).

(2) Цель  деятельности  общеполезной  организации,  круг  рассматриваемых  ею  конкурсов,  ведущий  орган, 
уполномоченный принимать решения,  содержатся в  документе о создании данной организации, составленном с учётом 
распоряжений принятого в 1997 году закона № CLVI об общеполезных организациях.

(3) Прошение  по  —  публично  объявленному  —  конкурсу  о  получении  пособия,  предоставляемого  на 
основании настоящего закона, можно представить общеполезной организации, компетентной по предмету конкурса.

(4) К прошению следует приложить данные и документы, требуемые общеполезной организацией в объявленном 
конкурсе.

(5) В случае положительного решения проситель и общеполезная  организация заключат гражданско-правовой 
контракт, который должен содержать выполняемые условия и сумму пособия, а также определить цель его использования и 
порядок отчётности.

(6) Финансовое  покрытие,  необходимое  для  деятельности  общеполезной  организации,  обеспечивается при 
ежегодной разбивке в отдельной сметной группе госбюджета.

Порядок получения пособий, используемых в соседних государствах
§25

(1) Подлежащее(ая) действию настоящего закона лицо (организация) может  подать прошение (по конкурсу)  на 
получение  указанных  в  настоящем  законе  пособий  общеполезной  организации  (в  дальнейшем:  заграничная 
общеполезная организация), которая создана для этой цели и правомочно функционирует в  соседнем государстве по 
постоянному месту проживания (местонахождению) просителя.

(2) Круг  необходимых  для  рассмотрения  конкурса  данных  — подкреплённых  документом,  заявлением,  проектной 
документацией и т.п., — содержится в гражданско-правовом контракте, который созданная в Венгрии общеполезная организация 
и заграничная общеполезная организация заключают с целью рассмотрения и предоставления пособий.

(3) Функционирующая  в  Венгрии  общеполезная  организация  на  основании  данных  указанного  в  абзаце  (2) 
гражданско-правового контракта и с учётом мнения заграничной общеполезной организации подводит итоги конкурса,

(4)  Венгерская  общеполезная  организация  переводит  присуждённое  по  конкурсу  пособие  просителю  на 
основании гражданско-правового контракта. Данный контракт содержит условия и сумму пособия, а также определяет цель 
его использования и порядок отчётности.

Центральный учёт пособий
§26

(1) С  целью  координации  всей  системы  предоставления  пособий  следует  создать  центральный  учёт 
конкурсных заявок на получение пособий,  а также  принятых по ним решений общеполезных организаций, созданных 
для рассмотрения итогов конкурсов.

(2) Центральный административный орган ведения учета назначается Правительством.
(3) Орган ведения учета регистрирует и обрабатывает следующие данные:
a) фамилию, имя (наименование) предъявителя конкурсного прошения о получении пособия, его постоянное 

место проживания (местонахождение), номер удостоверения,
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b) вид требуемого пособия,
c) сумму предоставленного пособия.
(4) Перечисленные в абзаце (3) данные орган ведения учета может хранить и обрабатывать в течение 10 лет с 

момента присуждения пособия.
(5)  Зарегистрированными  данными  могут  пользоваться  созданные  в  Венгрии  и  соседних  государствах 

общеполезные  организации  при  рассмотрении  прошений  о  пособии,  а  также  компетентные  венгерские  центральные 
административные органы — в интересах обеспечения материального покрытия предоставляемых пособий.

РАЗДЕЛ IV. ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЕ РАСПОРЯЖЕНИЯ
§27

(1) Настоящий закон вступает в силу 1 января 2002 года.
(2) С  момента  присоединения  Венгерской  Республики  к  Европейскому  Союзу  положениями  настоящего 

закона следует пользоваться в увязке с соглашением о полноправном членстве и правом Европейских Сообществ.
§ 2 8

(1) Правительство уполномочено регулировать указом
a) предписания о назначении и определении круга деятельности  центрального административного органа, 

правомочного  оформлять,  аннулировать  удостоверения,  вести  их  учёт,  а  также  о  назначении  и  определении  круга 
деятельности его вышестоящего органа, далее, предписания о процедурных  правилах оформления, обмена, аннулирования и 
учёта удостоверений;

b) подробные нормы проездных льгот для лиц, подлежащих действию настоящего закона;
c) подробные правила в связи с предоставлением и использованием  льгот для учащихся и студентов, 

которые настоящий закон обеспечивает лицам, определенным в абзаце (1) § 10.
(2) Правительство распорядится о создании венгерской общеполезной  организации (организаций), в задачи которой 

входили  бы  оценка  и  ассигнование  пособий,  предоставляемых  на  основании  настоящего  закона,  а  также  позаботится  о 
согласовании деятельности уже функционирующих с этой целью общеполезных организаций, о соответствующей модификации 
их учредительных документов и в рамках этого — о перегруппировке пособий.

§29
(1) Министр внутренних дел и Министр иностранных дел — с согласия  Министра  образования  относительно 

учебных льгот — в совместном распоряжении определяют подробные правила, касающиеся требований по содержанию 
и форме удостоверения.

(2) Министр экономики
a) в  совместном распоряжении с  Министром иностранных  дел  определяет  правила регистрации и процедуры 

получения заграничными венграми разрешения на трудоустройство, а также назначает административный орган, ответственный 
за выполнение этих задач,

b) получает  полномочие  на  регламентирование  в  распоряжении  условий  выдачи  разрешения  на 
трудоустройство на более продолжительный срок,  чем  указанный в § 15 настоящего закона для подлежащих действию 
закона работоискателей или их определенного круга, а по вопросам, касающимся профессиональных спортсменов, — совместно с 
министром по вопросам молодёжи и спорта.

(3) Министр  иностранных  дел  получает  полномочие  на  восполнение  своим  заявлением  отсутствия 
рекомендации,  требуемой § 20 настоящего закона для  выполнения процедуры аттестационного ведомства, если речь 
идёт о лице, заслуживающем чрезвычайное уважение, далее, в интересах бесперебойного делопроизводства в случае задержки 
проведения процедуры, определённой в абзаце (1) § 20.

(4) Министр по национальному культурному наследию в своём  распоряжении определяет подробные правила 
получения льгот, причитающихся заграничным венграм в ходе пользования услугами музеев и культурных учреждений.

(5)  Министр  образования  —  с  согласия  Министра  иностранных  дел  —  в  своём  распоряжении  определяет 
подробные  правила  предоставления  льгот,  в  том  числе  и  размеры  отдельных  пособий,  предоставляемых  заграничным 
венгерским педагогам на повышение квалификации, которые указаны в§§9, 11 и 12, в абзаце ( 1 ) § 1 3 и § 1 4 .
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